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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Куда двинется Украина?

13.07.2006. Тrud.ru
Власти Украины в последнее время так привыкли все вопросы решать революционным путем, что уже, похоже, не 

остановятся. Страсти с майдана перенеслись в Верховную Раду, где должен решиться главный вопрос: с кем вы, братья 
славяне? Президент Ющенко твердо стоит на прежних позициях:  Украина взяла курс на евроинтеграцию,  "кучмизм" не 
пройдет и страна продолжит двигаться в Евросоюз. Тем временем Янукович на съезде "Партии регионов", в котором также 
принимали  участие  Соцпартия  и  КПУ,  призвал  к  пересмотру  внутренней  и  внешней  политики  Украины,  предложив 
"отдельной строчкой выделить отношения с Россией". Так станет ли Украина снова нашим добрым соседом? Об этом и 
спорим. На кону - килограмм оранжевых апельсинов.

Константин ЗАТУЛИН, депутат Госдумы, член Комитета по делам СНГ 
-  Новая  коалиция  по  программным  основаниям  более  логична.  В  целом  ряде  вопросов  нынешние  союзники 

придерживаются сходных взглядов: осторожность при вступлении в НАТО, желание воспользоваться связями с Россией, 
необходимость компромисса в  вопросе о статусе русского языка.  Будут  ли наши страны вместе,  зависит не только от 
Украины, но и от того, как Россия откликнется на новую реальность. 

Борис НЕМЦОВ, советник президента Украины 
-  Украина уже выбрала европейский путь.  И он изменен быть не может,  независимо ни от  каких коалиций. Я 

думаю,  будет  создана  коалиция  Ющенко  -  Янукович,  которая  объединит  Украину  и  гармонизирует  отношения  между 
Россией и Украиной. Такая коалиция гораздо лучше, чем Тимошенко в качестве премьер-министра.

Хмуриться не надо, Рада!
13.07.2006. Московский Комсомолец

Валентин Звегинцев, Олег Базак
Ющенко не хочет ни Януковича, ни Тимошенко
Ющенко  пообещал  распустить  Раду,  если  депутаты  не  одумаются.  Как  ни  странно  — многие  обрадовались. 

Партия регионов не возражает — поскольку после перевыборов рассчитывает лишь увеличить число своих сторонников и 
стать абсолютным большинством в парламенте. Юлия Тимошенко рада, поскольку “укусила”-таки “регионалов” и думает, 
что  вместе  с  “Нашей  Украиной”  сможет  набрать  голоса.  Единственный,  кто  оказывается  под  ударом,  —  президент. 
Согласитесь,  критерий  “нравится  —  не  нравится”  слишком  неубедителен  для  роспуска  парламента.  Нужны  какие-то 
основания по  Конституции или  хотя бы по  регламенту  Рады.  А  их  пока  нет.  Значит,  распустив  парламент,  президент 
становится узурпатором власти. Как такой расклад для законопослушной Европы?

Поскольку  все  считают  Ющенко  политиком  осторожным  и  благоразумным,  то  на  угрозы  роспуска  пока  не 
реагируют.  Их воспринимают как  призыв к  переговорам “регионалов” с  “Нашей Украиной”.  Партия регионов уже давно 
заявляла, что не против “широкой коалиции”. Вот только неизвестно, готовы ли к компромиссу “нашеукраинцы”? Пока же на 
повестке дня остается вопрос премьерства Януковича. Абстрагируясь от внутриукраинских разборок, хотелось бы понять, 
что даст России такая расстановка сил в Украине?

Комментарии политологов.
Константин Затулин, депутат ГД. Директор Института стран СНГ:
—  Янукович  может  стать  премьером,  для  этого  сейчас  нет  юридических  препятствий.  Но  есть  препятствия 

политические:  “оранжевые”  пытаются  снова  раздуть  огонь  революции.  Хотя  я  лично  считаю,  что  восстановить  “труп” 
невозможно, поскольку доверие к этим партиям сильно утеряно после трех месяцев деления шкуры неубитого медведя.

Если же Януковичу все же удастся стать премьером, то я считаю, что при нем отношения между нашими двумя 
странами улучшатся. Хотя внутри Украины отношения между премьером и президентом будут очень сложные.

Станислав Белковский, президент Института национальной стратегии:
— Я на 92% уверен в том, что Янукович все же не станет премьером. В данной ситуации я вижу два варианта 

развития событий: или премьером станет Ехануров, или Ющенко распустит Раду. Что же касается отношений Украина—
Россия, то в ближайшие 5—7 лет они будут только ухудшаться. Или пока Украина не откажется от евроамбиций, или пока в 
Кремль не придет новое поколение политиков.

Андрей Окара, политолог, Академия госслужбы при Президенте РФ:
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— Если Янукович все же станет премьер-министром, то улучшатся отношения между элитами государств, а вот 
станут ли лучше отношения между странами — большой вопрос.  Потому что Янукович лоббирует интересы донецкого 
бизнеса, а он очень энергоемкий и требует большого количества дешевого газа. Готова ли путинская элита спонсировать 
донецкий бизнес дешевым газом? Когда говорят, что Януковича любят в России,  имеется в виду то,  что с  ним можно 
разговаривать и договариваться, в то время как с режимом Ющенко этого невозможно сделать.

— Пойдет ли Ющенко на роспуск Верховной рады?
— Он может пойти на это, потому что ситуация в Украине накаляется. И есть все предпосылки к серьезному и 

долгому противостоянию. Но, с другой стороны, Ющенко на этом много потеряет, поскольку рейтинг его и партии сильно 
упал и на выборах он может не получить даже тех голосов, что у него были. Хотя если он не распустит Раду, то последствия 
могут быть хуже, чем сейчас. И так плохо, и так нехорошо. Для него лично ситуация отвратительная. А вот для Тимошенко и 
Януковича эта ситуация имеет свои плюсы.

Запад ответственен за украинский кризис, считает Затулин
13.07.2006. РИА Новости

- Кризис на Украине возник потому, что Запад подталкивал во власть определенных лиц. Такое мнение высказал 
депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин в ходе "круглого стола" "Отношения России и Запада 
в преддверии встречи "большой восьмерки" в четверг в Москве. 

"Сейчас там происходит политический кризис, который оказался возможным именно потому, что Запад всячески 
подталкивал, во-первых, определенных лиц во власть, во-вторых, постоянно говорил им: "Давайте вперед!" - сказал он. 

"И они довели дело практически до раскола и развала Украины", - отметил депутат. 
По его словам, в настоящее время "сами американцы вынуждены тормозить дела, связанные с Украиной". 
Со своей стороны, президент Фонда эффективной политики Глеб Павловский, говоря об отношениях России и 

Запада, заявил о существующей угрозе формирования антирусской концепции. 
"Но она не может быть западной, это объединение межцивилизационное", - отметил политолог. 
"Мы  должны  очень  нервно  относиться  к  попыткам  формирования  антирусской  пропаганды,  поскольку  это 

потенциальная  попытка  изобразить  русских  виновными  во  всем.  Но  это  уже  не  узкозападная  проблема",  -  сказал 
Павловский.

Глава МИД Украины Борис Тарасюк – главный шпион Кремля
14.07.2006. Новый Регион – Киев

Михаил Рябов
И.о. министра иностранных дел Украины Борис Тарасюк озвучил заявление в Верховной Раде, согласно которому 

накануне  саммита  G8  Россия  организовала  политический  хаос  на  Украине  при  помощи  «красно-голубой»  коалиции, 
демонстрируя свою силу  участникам «Большой Восьмерки».  РИА «Новый Регион»  спросил у  российских  и  украинских 
экспертов, действительно ли Москва виновна в бардаке на Украине.

Константин Затулин, глава Института стран СНГ, Россия:
«Борису Тарасюку хотелось бы ответить вопросом из «Кавказской пленницы»: «А часовню мы тоже развалили, 

или это было до нас, в 13 веке?». В результате действий господина Тарасюка и его товарищей из «оранжевого» лагеря 
Украина заведена в тупик и стоит на грани раскола. Антикризисная коалиция – это как раз таки попытка выздороветь. Что 
касается господина Тарасюка и представляемых им сил, что эти силы принесли Украине больше вреда, чем самые худшие 
ненавистники Украины.

Если министру иностранных дел Тарасюку можно заниматься бездоказательными обвинениями в адрес России, 
почему не всколыхнуть украинское общество сообщением о том, что именно Тарасюк является главным агентом Кремля, 
поскольку именно он и его товарищи поставили страну на грань развала? Если политика Кремля, как кажется Тарасюку, 
заключается в развале Украины, то можно представить, что МИД Украины как раз состоит из верных Кремлю шпионов». 

Опальный российский олигарх Борис Березовский (из Лондона):
«Безусловно, реально за всеми событиями на Украине стоит сама Украина, сам украинский народ. Последние 2-3 

года свидетельствуют, что на Украине происходит колоссальное титаническое изменение менталитета миллионов граждан. 
Изменение от менталитета рабов до менталитета свободных людей. Пытается ли кто-то вмешиваться в эту ситуацию? 
Ответ совершенно очевиден: Россия, именно путинская Россия, всячески тормозит процесс на Украине, пытается всеми 
доступными методами затормозить Украину в построении демократической страны.
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Вспомним вмешательство России в президентские выборы на Украине, вмешательство в парламентские выборы 
также было очевидным, и сегодня Россия – главная движущая сила тех, кто пытается свергнуть власть Виктора Ющенко и 
вернуть Украину в затхлое стойло Российской Империи. Я ни сколько не сомневаюсь, что Тарасюк прав, он говорит правду. 
Мы знаем, что используются огромные деньги на подкуп депутатов, я уверен, что за всеми этими действиями стоит Кремль, 
который подталкивает донецкий клан финансировать предательство. Россия имеет колоссальный интерес на Украине и 
всячески пытается вмешиваться во внутреннюю политику Украины».

Станислав Белковский, глава Института стратегических исследований, Россия:
«Я думаю, что ни Борис Тарасюк, ни другие лидеры «Нашей Украины» не сомневаются, что Россия здесь ни при 

чем. Просто это форма давления на Антикризисную коалицию, укрепление в общественном мнении того, что эта коалиция 
вредна для Украины. Это просто элемент пиар-кампании. Россия, обжегшись на майданном молоке 2004 года, сейчас дует 
на  воздух,  и  реального  влияния  на  процесс  она  сейчас  не  имеет.  Если  в  2004  году  Партия  Регионов  действительно 
ориентировалась на Россию, то сейчас она дистанцировалась от Кремля, и не случайно, что не российские, а американские 
специалисты вели к победе Партию Регионов на выборах 2006 года. Степень зависимости Антикризисной коалиции от 
Кремля близка к нулю.

Безусловно,  антироссийские  темы  со  стороны  «оранжевого»  лагеря  будут  нарастать  в  дальнейшем.  Любой 
формирующейся нации нужен враг. В отсутствии врага нация формируется очень медленно. На роль такого врага выбрана 
Россия, и других кандидатов сейчас нет. Во многом Россия сама спровоцировала этот образ: из-за неумелого участия в 
выборах 2004 года, а также газовой войной минувшей зимой».

Дмитрий Понамарчук, политический обозреватель, Украина:
«В Верховной Раде создано большинство, которому не нужны подсказки не из России, не из Брюсселя. Если вы 

спросите депутатов фракции Партии Регионов, то только 5 человек из них скажут, когда пройдет этот саммит G8. А Борис 
Тарасюк  –  давно  изживший  себя  министр.  И.о.  главы  МИД,  которому  угрожает  неизбежная  отставка,  некорректно 
выслуживаться перед брюсселями и вашингтонами.

Во  время  того,  как  Тарасюк  руководил 1.5  года  министерством,  семь  послов  ушли из  жизни  неестественным 
способом.  Один  повесился  в  Кувейте,  у  другого  разрыв  сердца.  Намек  очень  простой:  МИД  всегда  был  лицом 
демократической Украины, а при Тарасюке министерство стало закрытым ведомством, в котором все решает Тарасюк. Но 
он – не представитель политических интересов Украины. Своими заявлениями он убил Министерство иностранных дел».

Затулин считает, что Грузия вымещает свои обиды на Россию
18.07.2006. KM.ru

Константин Затулин, депутат Госдумы от фракции «Единая Россия», специально для КМ.РУ ответил на вопрос 
«Чем ответить Грузии на то, что она отозвала согласие на вступление РФ в ВТО?»

«Я  не  большой  знаток  тонкостей  переговорного  процесса  по  ВТО»,  сказал  Затулин.  «Насколько  я  знаю,  в 
настоящее время российская сторона изучает это заявление Грузии и разбирается в том, насколько возможно вначале 
легитимно дать согласие на вступление, а затем забрать его назад, т.е. обратимо ли решение Грузии с точки зрения правил 
самого ВТО. В любом случае желание Грузии досадить России в знаковом для нее вопросе очевидно. Я думаю, что в 
Грузии никак не могут успокоиться и всячески желают доказать, что Грузия и Россия имеют одинаковый вес в мире, и, более 
того, Грузия в состоянии блокировать интересы России там и в тот момент, когда посчитает это возможным. В Грузии никак 
не хотят согласиться с тем, что то, что позволено Юпитеру, не позволено быку, точнее сказать, они признают это за США, 
но отказываются считать, что Россия имеет как государство большее влияние и вес в мире, чем любая Грузия, с Абхазией и 
Осетией или без них», прокомментировал депутат.

«Я  думаю,  что  в  Грузии  вымещают  свои  обиды  на  России  и  эта  политика  больше  чем  какая-либо  другая 
удостоверяет слабость Грузии как государства. Если бы они могли на  самом деле решить свои проблемы так, как они того 
хотят, они бы давно это сделали. Вместо этого они ввязались в бесконечную борьбу с Россией, из которой ничего хорошего 
для Грузии не выйдет. В отличие от США мы рядом, поэтому все происшедшее – это еще одно подтверждение незрелости 
грузинской дипломатии и несостоятельности государства, которое в течение 15 лет пытается доказать, что Советский Союз  
был оккупантом для Грузии и она (Грузия) проклинает все связанное с советским прошлым, кроме границы, которая только 
в советские времена была дана Грузии. Целый ряд территорий, которые исторически имеют самое малое отношение к 
Грузии, были переданы в управление первым секретарям грузинского ЦК. Вот на эту сторону дела в Грузии почему-то не 
обращают внимания, а берут из советского прошлого только то,  что им выгодно, и отрицают все остальное. Но так не 
бывает», заключил Затулин.
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Ющенко откровенно шантажирует парламент роспуском
19.07.2006. Кремль.Орг

Константин  Затулин,  директор  Института  стран  СНГ,  депутат  ГД  РФ,  рассказывает  о  сложной  ситуации, 
сложившейся в высших политических кругах Украины.

- Как бы Вы охарактеризовали политическую ситуацию на Украине на сегодняшний день? 
-  Прежде  всего,  возможна  стабилизация  или  нет,  решается  сегодня  в  стенах  парламента  и  президентской 

администрации.  Президент  откровенно  шантажирует  парламент  роспуском.  Причем делает  это  в  нарушение  смысла и 
буквы Конституции и законов Украины. На самом деле, если бы не оппозиция со стороны окружения президента и его 
самого,  я уверен, правительство уже могло бы быть создано, поскольку голосование по кандидатуре спикера выявило 
новую конфигурацию в Верховной Раде, то, что названо было антикризисной коалицией. Сегодня она принимает в свои 
ряды все новых и новых перебежчиков из двух других фракций. И только сегодня в связи с голосованием по составу 
парламентских комитетов на уровне официальных заявлений - хотя все может измениться, но во всяком случае на сей 
момент - представитель блока Юлии Тимошенко и 'Нашей Украины' официально признали антикризисную коалицию. То 
есть, сняли те претензии, которые были в течение целой недели. Я думаю, что на это повлиял общий неблагоприятный фон 
от их поведения, падающие рейтинги, которые отмечаются всеми, без исключения, социологическими службами. Но вот 
отдельные  депутаты,  например,  Андрей  Шкиль,  говорят  о  том,  что  мы  боимся  применения  к  нам  норм  регламента 
Верховной Рады, которые не позволяют выплачивать зарплату депутатам, если они не работают в Комитетах. Поэтому мы 
будем участвовать  в  формировании комитетов  Верховной  Рады.  И такие  аргументы,  в  данном случае,  демонстрирует 
оппозиция. Это очередное признание того факта, хоть и сделанное сквозь зубы, что дальнейшая 'оранжевая' революция в 
создавшейся ситуации невозможна. 

Но шаг, конечно, неполный, поскольку президент по-своему продолжает трактовать сроки создания правительства, 
и  выдвигает  к  этому  правительству  целый  ряд  требований,  которые  ни  в  каких  законах  не  обозначены.  Например, 
президент согласен с тем, что есть антикризисная коалиция, но требует от нее программы, которая объединит страну. При 
этом получается, что он предлагает себя в качестве единственного судьи для того, чтобы определить, будет программа 
этого правительства объединять или нет. Далее, он требует, чтобы во главе этого правительства был персонаж, который, 
по  его  мнению,  является  кандидатурой  объединяющей,  а  не  разделяющей.  Его  руководитель  секретариата  Рыбачук 
пояснил,  что  речь  идет  о  том,  что  раньше  был  кандидат  в  премьеры,  представляющий  Запад,  Янукович  является 
кандидатом,  представляющим  Восток.  Оба  эти  кандидата,  дескать,  не  объединяют  Украину,  надо  какую-то  другую 
кандидатуру. То есть мы видим, что окружение президента не отказалось от интриг и от попыток использовать двойные 
стандарты по отношению к своим политическим противникам, которые сейчас уже сложно называть оппозицией в чистом 
виде. 

Что значит кандидат, который объединил бы Восток и Запад Украины. Прежде всего, есть результаты выборов и 
есть  результаты позиционирования  в  Верховной  Раде.  Наконец,  нигде,  ни  в  каких  абсолютно  законах  не  сказано,  что 
премьер - это человек, который нравится президенту, не является его политическим противником и так далее. Президент 
позволял себе в период торга с блоком Юлии Тимошенко выставлять условия своего согласия на приход Тимошенко к 
власти.  Например,  назначение  им министра  внутренних  дел,  назначение с  его  согласия руководителей  регионов,  хотя 
теперь  такое  назначение  должно  происходить  по  представлению премьера.  То  есть,  президент  каждый  раз  пытается 
бороться за остатки своих полномочий. Или за то, чтобы навязать свою волю, жонглирует при этом единственным своим 
правом, которое может быть в данном случае, которым он может злоупотребить, это внесением кандидатуры. Если завтра 
будет  коалиция  еще  раз  подтверждена,  и  вновь  будет  внесена  кандидатура,  и  вновь  от  коалиции  будет  предложен 
Янукович,  что,  собственно,  было  публично  уже  сделано  силами,  входящими  в  коалицию,  возникает  вопрос:  согласен 
президент  выполнять  свои  конституционные  обязанности  или  он  как  те  депутаты,  которые  до  последнего  момента 
фрондировали против очевидного и отказывались участвовать в голосованиях, блокировали работу Верховной Рады уже 
после формирования коалиции,  большинства.  Вот  где  и  вокруг  чего  идут  споры,  которые являются прологом какой-то 
стабилизации на Украине. 

- То есть создание правительства будет означать стабилизацию на политической сцене Украины? 
-  Само по себе создание правительства, конечно, является важным, но не единственным и не завершающим 

шагом по стабилизации. Очевидно, что люди на Майдане, политические силы, которые группируются вокруг тех или иных 
политиков, группы поддержки, скандирования, это все фон, атмосфера, в котором развивается этот процесс, очень острый 
и достаточно принципиальный. 'Оранжевые' постепенно теряют позиции. И это, кстати, отражается на рейтингах. Если бы 
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выборы происходили сегодня, то по данным соцопросов, свыше 50 процентов проголосовали бы за Партию регионов. И 
только около тридцати - за все группы 'оранжевого' блока, в который в этом случае явно бы не попадала бы Соцпартия. Она  
уже не может так расцениваться. То есть за блок Юлии Тимошенко и за 'Нашу Украину'  в сумме -  не выше тридцати 
процентов.  Сегодня  это  меньшинство,  цепляясь  за  полномочия  президента  и  за  его  роль  в  процессе  избрания 
правительства, фактически пытается выторговать последние уступки и добиться выхолащивания программных установок 
возникающей правительственно-парламентской коалиции. 

-  Возможны  ли  вновь  'революционные'  потрясения  на  Украине,  новый  Майдан?  Но  уже  на  этот  раз  со 
сторонниками Януковича? 

- Я думаю, что если будут грубо нарушены права Верховного Совета, если президент попытается в нарушение 
законов разогнать парламент, то это может иметь самые серьезные последствия. Может быть, не сразу, но последствия эти 
будут выражаться в параличе власти на Украине. И в развитие в этом случае, действительно, регионального сепаратизма. 
Причем, хочу заметить, сепаратистами здесь выступят представители западных регионов страны. Решение Львовского, 
Тернопольского советов на этот счет уже есть. 

- Вы говорите о возможности реального раскола страны? 
- В истории всякие сценарии возможны. Всех, кто считает, что невозможны такие сценарии, я отсылаю к опыту 

Советского Союза, который казался монолитным государством. Ведь никто в руководстве страны не допускал мысли о том, 
что Советский Союз может развалиться. Например, передача Крыма Украине. Это же очевидный акт Коммунистической 
партии  в  условиях,  когда  абсолютно  никаких  сомнений  в  том,  что  Украина  и  Россия  навеки  будут  вместе,  у  тех,  кто 
принимал это решение, не было. Им было все равно, где находится Крым, потому что все равно Крым, как и Украина, как и 
Россия вместе в Советском Союзе. Тем не менее, Советский Союз распался. Поэтому кто может гарантировать кому бы то 
ни было вечную жизнь на вечные времена? В том числе и Украине. В конечном счете, все зависит от политической элиты,  
от масштаба кризиса, который охватил Украину. 

Конечно, есть факторы, скрепляющие Украину. Нельзя просто так не заметить пятнадцати лет существования 
государства Украина. Но нельзя и не заметить негативного опыта этого существования, опыта не преодоленного. Прежде 
всего, я имею в виду кричащий раскол между западом и востоком, возникший в результате оголтелости политиков запада 
Украины,  их  политических  представителей,  которые  фактически  все  эти  пятнадцать  лет,  правда,  с  разной  степенью 
настойчивости,  навязывали  востоку  и  югу  Украины  свою  идеологию.  И  отказывали  миллионам  населяющих  Украину 
гражданам в праве на русский язык, на культурное региональное своеобразие. Сегодня мы видим, как пожинаются плоды 
этого. Хочу заметить, что речь идет не только о плодах полутора лет 'оранжевой' власти, но, в определенном смысле, об 
итоге всего независимого пути Украины, когда на протяжении президентства Кравчука, Кучмы принимались половинчатые, 
но определенным образом направленные решения.  Они были направлены на то,  чтобы как можно быстрее завершить 
унитаризацию Украины, не признать никаких региональных различий, сконцентрировать власть в своих руках, выстроить на 
Украине псевдодемократию, которая позволила бы верховной власти поступать так, как она считает нужным. И не только в 
приватизационных,  но  и  в  национально-культурных  вопросах.  В  результате  прихода  'оранжевой'  команды  к  власти, 
постепенность в этом процессе, которая до некоторой степени погружала в сон тех, кто должен был бы с этим бороться, в 
том числе и Россию. Но постепенность в этом вопросе была прервана. В определенной степени нужно благодарить за это 
Виктора Ющенко, Юлию Тимошенко и их друзей. Теперь возврата к прежнему, на мой взгляд, быть не может. Восточные и 
южные регионы думают о своей судьбе. И будущее Украины в этой ситуации - только компромисс. Если этот компромисс 
будет  достигнут,  Украина  сохранится,  как  целостное  государство.  Если  он  не  будет  достигнут,  то  ее  может  и  дальше 
лихорадить, а результат лихорадки может быть разный исход - как выздоровление, так и летальный исход. 

- Как вы считаете, насколько живуча новая коалиция? 
- Еще не пройден целый ряд этапов, необходимых для того, чтобы эта коалиция стала в полной мере правящим 

большинством. Прежде всего, не сформировано правительство, не избран премьер. С тех пор, как это будет сделано, в 
зависимости от  того,  как  это будет  сделано,  какие  при  этом будут  высказаны программные  установки,  какие сделаны 
кадровые  назначения,  можно  будет  судить,  насколько  эта  коалиция  имеет  право  на  жизнь.  Но  политически  она 
востребована. И с этим постепенно вынуждены мириться и представители 'Нашей Украины', и представители БЮТ. 

- Как вы считаете, возможна ли нормализация отношений Украины с Россией в случае, если Янукович все-таки 
становится премьер-министром? 

 -  Безусловно,  поводов  к  нормализации  отношений  с  Россией  в  этом  случае  больше.  На  это,  очевидно, 
рассчитывает правительство Украины. Очевидно, рассчитывает коалиция, которая выдвигает своего кандидата. Очевидно, 
таково всеобщее ожидание. 
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Одно из главных подозрений в адрес Партии регионов - это то, что она является пророссийской силой. Но я хотел 
бы со своей стороны усомниться в том, что Партия регионов является какой-либо силой, кроме как проукраинской. И диалог 
с ней у России, в силу тех проблем, которые сегодня существуют, будет непростым. Но атмосфера этого диалога будет 
иной. Это абсолютно точно. Потому что мы не можем сегодня обвинить Партию регионов в срыве договоренностей, которые 
происходят в течение всех этих полутора лет. Мы не можем обвинить Партию регионов в нежелании развивать отношения с 
Россией, в лукавстве по поводу отношений с Россией. Россия, как государство, конечно, все равно будет защищать свои 
интересы. И в газовом вопросе, и в любом другом вопросе. Но компромиссы всегда возможны. 

Невозможно надеяться на компромиссы, когда в украинском правительстве отношения с Россией ведут русофобы, 
развлекающиеся разного рода уколами самолюбия России, испытывающими на самом деле комплекс неполноценности по 
отношению к России. Такие как Тарасюк, Бутейко или, допустим, их начальники. А если приходят люди здравые, то с любым 
украинским  политиком  мы  готовы  говорить,  мы  не  готовы  говорить  просто  с  адъютантами  американского  посла  или 
денщиками НАТО, которые сегодня, к сожалению, очень часто говорят за Украину. У нас на Кавказе есть такая поговорка: 
то, что должна говорить лошадь, не должно говорить седло. К сожалению, за последний период мы убедились, что крайне 
много желающих на Украине при 'оранжевых' выглядеть в роли лучших американских друзей или натовских друзей. Было 
бы достаточно, если бы эти люди были друзьями своего собственного народа и своего собственного государства. Они бы 
тогда, наверное, не довели бы страну до такого кризиса. 

- Какую позицию будет занимать Украина на грядущем неофициальном саммите стран СНГ? Она будет в одном 
лагере с Грузией и будет вести проамериканскую линию или же она сменит ее на более дружественную по отношению к 
России? 

- Если говорить о сегодняшнем внутреннем состоянии Украины, то она не в таком положении, чтобы солировать на 
обсуждениях или, тем более, выдвигать себя в руководители антироссийской фронды в рамках СНГ. Если же говорить о 
людях, которые по-прежнему исполняют обязанности представляющих Украину на этих саммитах, то в их чувствах я не 
сомневаюсь. Они могут позволить себе всякое, в том числе и в логике - знаете, 'последний раз купаюсь', последний раз 
высказываюсь  по  этому поводу.  Они могут  по-разному себя повести.  Мы уже обращали внимание  на то,  что министр 
иностранных  дел  Украины  Борис  Тарасюк  сразу  в  нескольких  амплуа  выступает,  например,  как  представитель 
общественных сил, которые везде и всюду стараются причинить ущерб Российской Федерации, будь-то организации каких-
то сомнительных захватов маяков или пикетирования штаба Черноморского флота.  Это одна его ипостась,  другая его 
ипостась - депутат, член фракции 'Нашей Украины', который выступает с трескучими обвинениями в адрес России, что это 
она придумала антикризисную коалицию,  что это все платные агенты Кремля. И, наконец,  третья его роль -  министра 
иностранных дел, который должен вести отношения со всеми, в том числе и с Россией. Вот как он может при этом не 
раздваиваться? По-моему, даже в этом случае они противоречат украинскому законодательству, потому что он должен 
определиться, депутат он или министр. Он этого до сих пор не сделал. 

- Чем закончится период присутствия американских войск на территории Украины? 
- Есть программа антикризисной коалиции по этому поводу, она говорит о том, что коалиция считает вопрос о 

вступлении в НАТО вопросом,  который необходимо обсудить с народом путем референдума. Что касается позиции по 
поводу проведения уже запланированных маневров, то на уровне программно согласованного документа антикризисная 
коалиция не высказывалась. Хотя нам известно, что точка зрения и Партии регионов, и Компартии, и Соцпартии состоит в 
том, что этот вопрос нужно решать в установленном законом порядке. А ряд депутатов этих фракций принимали участие в 
разного рода формах протеста, которые были в Крыму в период пребывания там передового отряда американских военных. 

Но я не исключаю, что для того, чтобы снять напряжение во взаимоотношениях с Соединенными Штатами, эта 
коалиция будет готова занять здесь более гибкую позицию. Важно, что в программных своих установках они говорят о 
необходимости опоры на мнение народа Украины. А мнение это, абсолютно по всем опросам, совершенно очевидное. Я 
думаю,  что  если  референдум  будет  проведен,  на  этом  в  программе  коалиции  и  настаивают,  то  мнение  это  будет 
однозначное. 

Грузия выгоняет наших миротворцев?
19.07.2006. Комсомольская правда

Никита Красников
Парламент этой закавказской республики постановил убрать из Абхазии и Южной Осетии российские войска
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В  Тбилиси  решили  окончательно  оформить  «развод»  с  Москвой.  Вчера  грузинские  депутаты  обратились  к 
правительству с требованием немедленно начать вывод миротворцев из Абхазии и Южной Осетии. Речь идет, естественно, 
о российских войсках, благодаря которым в этих краях последние 10 лет относительное спокойствие.    

Спикер грузинского парламента Нино Бурджанадзе уже назвала историческим решение «выкорчевать российское 
влияние с этих территорий» и рассчитывает, что оно поможет «восстановить целостность Грузии». Правда, уход России, 
скорее всего,  спровоцирует гражданскую войну в  Грузии,  но разве это пугает  команду Саакашвили.  «Розовая» власть, 
которая никак не  может  вывести  страну из  кризиса,  раздувает конфликт.  Глядишь,  нация забудет про  тяготы жизни  и 
сплотится вокруг победоносной идеи.  

Не  менее  важная  причина  -  пример  Косово,  стремительно  идущего  к  независимости.  Ведь,  как  только  мир 
признает Косовский край самостоятельной страной, того же потребуют абхазы и южные осетины. Но в Тбилиси полагают, 
что быстро разберутся с ними, как только уйдут российские войска.  

Последнее  слово  оставил  за  собой  грузинский  президент  Михаил  Саакашвили.  «Мы  примем  окончательное 
решение после того, как я поеду в Москву на встречу с Президентом России», - заявил он вчера. В Кремле не исключают, 
что в конце недели возможна неформальная встреча двух президентов, но подробностей пока не сообщают.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
«Добро» на присутствие наших миротворцев в Южной Осетии было дано на основе Сочинского соглашения 1992 

года,  подписанного  президентами  РФ  и  Грузии.  Позднее  к  нему  присоединились  Южная  и  Северная  Осетия.  В  зону 
конфликта вошли Смешанные силы по поддержанию мира в составе российского, осетинского и грузинского батальонов. 
Численность российского контингента - 500 человек.

В Абхазии наши военнослужащие находятся под наблюдением ООН по мандату СНГ с 1994 г. Сейчас их там 1300 
человек.

МНЕНИЯ СПЕЦИАЛИСТОВ
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ: Если уйдем, будет кровь...
-  Россия  не  должна  подчиняться  капризам  парламента  Грузии.  Поскольку  никакого  веса  они  не  имеют. 

Теоретически Тбилиси может потребовать вывести наших миротворцев  и поставить вопрос на Совете глав государств СНГ. 
Но нужно получить  и согласие другой стороны. Если Абхазия и Южная Осетия обратятся к нам с такой же просьбой, тогда 
мы уйдем с Кавказа. Но пока они, наоборот, настаивают на присутствии наших миротворцев. Потому что если мы уйдем, 
кровопролитие начала 90-х годов там  повторится.

Леонид ИВАШОВ, вице-президент Академии геополитических проблем: ...а вместо нас придут США
- Думаю, что за этими заявлениями грузинского парламента стоят США. НАТО давно  мечтает поставить свои базы 

на реке Псоу в Абхазии, на границе с Россией. И если мы выведем своих миротворцев, их место тут же займут войска под 
эгидой ООН. Скорее всего, турки или американцы. Поэтому я не исключаю и силового давления со стороны Грузии на 
наших миротворцев. Будут и провокации. Нам же следует отвечать адекватно: силой на силу.

Лужков и глава Абхазии подпишут договор о строительстве в 
Сухуми Московского культурно-делового центра

20.07.2006. Итерфакс
Сухуми. В четверг ожидается прибытие в Абхазию с однодневным визитом мэра Москвы Юрия Лужкова. 
Как  сообщили  "Интерфаксу"  руководитель  администрации  главы  Абхазии  Валерий  Аршба,  президент 

непризнанной республики Сергей Багапш и Ю.Лужков подпишут договор о строительстве в столице Абхазии Московского 
культурно-делового центра "Дом Москвы в Сухуми". После церемонии подписания договора состоится закладка капсулы на 
месте, выделенном под строительство Дома Москвы. 

В состав московской делегации вошли заместитель председателя Государственной Думы РФ Артур Чилингаров, 
директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин,  помощник  председателя  правительства  РФ  Геннадий  Букаев, 
руководители ряда департаментов правительства Москвы. 

Москва признала независимость Абхазии
20.07.2006. Версии.com 

Российская  столица  будет  строить  свои  взаимоотношения  с  Абхазией  как  с  самостоятельным  государством, 
независимо  от  позиции  Тбилиси,  заявил  в  четверг  мэр  Москвы  Юрий  Лужков  на  встрече  в  Сухуми  с  президентом 
непризнанной республики Сергеем Багапшем. "Нас не смущает ситуация, которая постоянно будируется со стороны Грузии. 
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Мы  будем  взаимодействовать  с  Абхазией  без  страхов  и  сомнений,  как  с  самостоятельной  государственной  силой",  - 
заверил Лужков.

Столичный градоначальник также заявил, что решение грузинских властей о выводе российских миротворцев из 
зоны грузино-абхазского конфликта не имеет юридической силы. "Я вообще плохой политик, я больше хозяйственник. Тем 
не менее я считаю, что это решение, которое не является обязательным", - сказал Лужков.

Он пояснил,  что  обязательным к  исполнению может  быть  только  то  решение,  которое  было принято  обеими 
сторонами конфликта. "А если одна сторона говорит: "Уходите! Мы снова начнем" - такое решение исполняться не может", - 
сказал мэр Москвы.

В  свою  очередь,  заместитель  председателя  Госдумы  Артур  Чилингаров  также  заявил  о  необходимости 
продолжения  несения  службы на  абхазско-  грузинской  границе  российскими  миротворцами.  "Все,  что  будет  делаться, 
скажется  на  перемирии в  регионе,  поэтому мы будем жестко  поддерживать,  чтобы и  дальше российские  миротворцы 
служили в этом районе", - сказал парламентарий.

Лужков, кроме того,  высказался за снятие для Абхазии ограничений, наложенных Россией на поставки вин из 
Грузии.  "Мы настроены поставить  вопрос  перед  руководством нашей  страны,  с  тем  чтобы отделить  Абхазию по  тем 
решениям,  которые  будут  приняты  в  отношении  поставок  вина",  -  сказал  Лужков.  При  этом  он  назвал  республику 
"поставщиком традиционно качественного товара".

ужков  отметил,  что  Москва  заинтересована  в  строительстве  в  Абхазии  деловых  центров,  туристических 
комплексов. Также, по словам столичного градоначальника, Москва проявляет интерес к созданию на территории Абхазии 
здравниц. По мнению столичного мэра, "Абхазия располагает всеми ресурсами, чтобы стать процветающей страной". "Мы 
заинтересованы  в  динамичном  сотрудничестве  с  Абхазией,  а  российское  государство  заинтересовано  в  поддержке  и 
защите  интересов  Абхазии",  -  сказал  градоначальник.  "Мы  помогали  Абхазии  и  в  дальнейшем  будем  оказывать 
необходимую помощь", - добавил он.

В свою очередь, президент Абхазии Багапш заявил, что народ и руководство Абхазии благодарны правительству 
Москвы за оказываемую помощь. Глава непризнанной республики назвал важным шагом в укреплении сотрудничества 
строительство Дома Москвы в Сухуми. "Наш народ давно определился, с кем жить и с кем дружить. Мы будем и дальше 
углублять сотрудничество с Россией, и с этого пути нас никто не заставит свернуть", - подчеркнул глава республики. "В 
самое сложное время для Абхазии ей на помощь пришла именно Российская Федерации, и в настоящее время она ценой 
жизни своих миротворцев способствует сохранению мира и стабильности в Абхазии", - сказал Багапш.

В присутствии Багапша и Лужкова был подписан контракт о строительства Дома Москвы - культурного и делового 
центра.  Лужков находится в  Абхазии с однодневным визитом.  В состав московской делегации вошли зампредседателя 
Госдумы Чилингаров, директор Института стран СНГ Константин Затулин, помощник председателя правительства Геннадий 
Букаев, руководители ряда департаментов правительства Москвы

Константин Затулин: «На зеркало неча пенять…»
21.07.06 «Луганский областной совет» 

Что для политика любой национальности и во все времена смерти подобно – отсутствие прямой связи с простым 
людом.  Это  ведь  не  только  путь  к  безвестности,  но  и  признание  никчемности  всех  его  деяний.  Нет  реакции  –  нет  и 
потребности у общества в твоих усилиях, нет у тебя и перспективы. А вот если говорят, если спорят, значит, задеваешь 
какие-то потаенные струны новейшей истории. Тогда и граждане готовы внимательнейшим образом следить и за шагами, и 
за высказываниями. Даже если они в чем-то не согласны, все равно следят, потому как личность – это всегда интересно!

Деятельность  известного  российского  политика,  депутата  Госдумы  РФ  и  директора  Института  стран  СНГ 
Константина  Затулина  всегда  «имела  прессу»,  потому  что  этот  человек  никогда  не  тащился  вслед  за  событиями,  а 
умудрялся идти в ногу с ними или даже предвидеть их развитие. Тоже своеобразный талант, который не всем нравится. Как 
не всем нравится и привычка говорить правду в лоб!

- Константин Федорович, сегодня вся Украина знает, кто у нас «невъездной»…
- По какому поводу бы меня ни упоминали в российской печати, уточняют: тот самый Затулин, которому запрещен 

въезд в Крым. Я был руководителем Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Госдумы и изо всех сил 
пытался  помочь  кандидату  в  Президенты  Леониду  Кучме  стать  Президентом,  считая:  им  будут  реализованы  чаяния 
русского и русскоязычного населения Украины. Но не успели чернила просохнуть на избирательных бюллетенях, как эти 
обещания  были забыты.  И,  собственно,  награда  в  виде  присвоения  мне  этого  «почетного  звания»  — за  то,  что  был 
неудобным свидетелем его обещаний. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

13



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В феврале 1996 года вышло распоряжение, которое я никогда в руках не держал и никогда не видел. У нас в 
России  это  решение  никогда  не  признавалось.  На  официальном  уровне  Министерство  иностранных  дел  Российской 
Федерации категорически отвергало возможность существования «черных списков» между нашими двумя странами. 

Теперь мне запрещается въезд уже не только в Крым, но и вообще в Украину. За то, что якобы создаю – я цитирую 
сейчас  —  «предпосылки  для  противоправных  проявлений,  угрожающих  территориальной  целостности  и  разжигающих 
межнациональную рознь». В этот раз «награда» присуждена за то, что я первого июня летал в Крым и там в течение двух 
часов  находился  в  Феодосии,  видел  пикеты  против  НАТО,  выступал  на  митинге  по  приглашению  собравшихся.  Все 
действия  были  абсолютно  согласованы с  представителем  Президента  Украины в  Крыму  –  вашим  бывшим  луганским 
губернатором господином Москалем. Я не организовывал эти акции, я не пикетировал корабль, который привез военные 
грузы, ничего аморального не сказал. Была принята резолюция, касающаяся россиян, — чтоб они ехали в Крым отдыхать, 
несмотря на то, что тут происходит…. И я ее горячо поддержал, потому что для Крыма курортный сезон — это посевная и 
уборочная одновременно.

- Когда говорите о награде, подразумеваете для этого слова кавычки или нет?
-  Думаю,  и  да,  и  нет  одновременно.  У  нас  так  много  политиков  в  России  и  в  Украине,  которые каждый  раз 

переодеваются в гардеробной в зависимости от того,  к  какой аудитории они выходят. Я этого никогда не делаю. Да и 
«награда» исходит от людей, которые навредили больше, чем кто бы то ни был, российско-украинским отношениям. То есть 
«скажи мне, кто твой друг» и «скажи мне, кто твой враг», — и можно сказать, кто ты. По периодам, когда мне запрещали 
въезд — в Крым ли, в Украину, — можно судить о градусе российско-украинских отношений. Если «дым колечками, то 
погода испортится».

- Вы обижены на Украину?
- Нет. Есть поговорка: на обиженных воду возят. А в жизни политика бывает всякое. Когда-то в молодости я сильно 

волновался, когда читал про себя напраслину в газетах. Не считаю себя антиукраинцем и не узнаю себя в том портрете, 
который рисуют. Я думаю, что объявление меня исчадием зла необходимо тем в Украине, кто не в состоянии спорить, 
выслушивать аргументы и опровергать их. Все эти запреты от слабости, а не от силы.

- Вы много тратите сил и времени на укрепление российско-украинских отношений. Вам делать больше нечего?
 -У меня, конечно, есть другие занятия и множество политических и чисто житейских проблем, но я всерьез считаю 

(кстати, так считают и друзья, и враги России и Украины), что российско-украинские отношения – это наиболее важная 
проблема из тех, которые существуют на бывшем советском пространстве. Будущее России не решается ни в Грузии, ни в 
Латвии, ни в Эстонии… Но многое не только для внешней, но и внутренней политики России, для ее будущего зависит от 
исхода того, что сейчас происходит в Украине.

- Вы считаете, что наша страна стала полем для грандиозной геополитической битвы?
- Я, к сожалению, в этом совершенно не сомневаюсь. Но ведь эта битва России навязана! Мы ведь не приходили 

никуда «со своим уставом» — ни в Мексику, ни в Канаду. А что касается Соединенных Штатов, то Збигнев Бжезинский 
сказал, что без Украины Россия – не империя, и вся американская политика должна строиться на том, чтобы оторвать 
Украину от России.

- Паны дерутся – у холопов чубы трещат. Не получится ли так и с Украиной?
- Украина должна сделать выбор. Что происходило все эти пятнадцать лет независимости? Я ничего не имею 

против национальных государств, но, по большому счету, национальные государства – это пережиток ХІХ-ХХ веков. Мир 
уже давно более демократичен – стираются границы. И вот на фоне мира, где границы стираются, в Украине копают рвы. 
Как известно, это делают и на территории Луганской области на границе с Россией.

- Облсовет заявил протест…
- Я надеюсь, что Луганский областной Совет выстоит в этой неравной борьбе с официальными властями Украины, 

которым просто неймется докопать этот ров до конца. Но в чем вопрос на самом деле? Строительство национального 
государства в Украине шло по лекалам ХІХ – начала ХХ века. Причем не на Украине в целом, а в отдельной ее части — 
этом галицийском Пьемонте. В Галиции – части Украины, которая на сотни лет была оторвана от общего культурного 
пространства  с  Россией,  с  остальной  Украиной.  Предвзятое  отношение,  что  культивировалось  в  Австро-Венгрии  по 
отношению к России, передалось Галиции, а затем новой Украине.

Когда  в  1991  году  на  Украину  свалилась  независимость  —  хочу  это  подчеркнуть,  потому  что  сегодня  тома 
написаны о грандиозной национально-освободительной борьбе, которая завершилась победой, оды слагаются… Так вот, я 
утверждаю: да, на западноукраинских землях в течение всего послевоенного периода до конца 50-х годов шло не просто 
сопротивление – вооруженное сопротивление Советской власти, но никакого сопротивления не было Советской власти в 
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Харьковской, Луганской или Киевской областях. И к моменту, когда распадался Советский Союз, Украина на самом деле 
совершенно не была готова к независимости. Недаром Кравчук пошел на подписание Беловежских соглашений.

Он сейчас не скрывает, что это нужно было исключительно для того, чтобы убаюкать население Украины, которое 
не готово было к расколу. Так же, как население Российской Федерации или, допустим, Белоруссии. Поэтому украинская 
номенклатура, которая хотела сохранить свои посты, в 91-м срочно нуждалась в какой-нибудь идеологии независимости. И 
власть взяла эту идеологию там, где она все это время культивировалась и разрабатывалась, – на западе Украины. Но это 
идеология из ХІХ века!  Это идеология «Украина – для украинцев».  А других,  мол,  в Украине нет  и быть не может, — 
украинский  язык  единственный,  а  русского  языка  желательно,  чтоб  не  было,  как  и  всякого  другого  языка.  Полнейшая 
унитарность, унификация, «стрижка под одну гребенку». Это, вообще-то говоря, человеконенавистнический проект…

И я могу понять тех людей, которые говорят, что 2004 год был для них откровением. Я думаю и очень надеюсь на 
то, что население – все равно какое, русское или украинское, в центре, на востоке, юге Украины, — наконец-то начинает 
понимать, что обещания, которые давали в 2004 году – демократии, свободы, — это на самом деле просто ширма для 
проекта отрыва Украины от России. На этот раз уже межцивилизационного разлома и ухода в другую историю.

- Так и будет?
-  Сейчас  период «развилки»  в  историческом пути  Украины.  Могут  быть  разные варианты развития.  Гумилев, 

которого я очень люблю, и он в моей библиотеке на видном месте, в своей теории этногенеза и теории исторического 
процесса писал: народы проходят разные периоды в своей истории! И есть периоды разных вариантов развития. Это такая 
развилка железнодорожная — можно налево, можно направо… Этот момент очень важен. А дальше - «железнодорожный 
перегон». Когда в целом все уже предопределено предшествующим выбором.

Так  вот  сейчас  момент  такого  выбора.  Запад  Украины  при  поддержке  «большого»  Запада,  прежде  всего 
Соединенных Штатов, «переварит» восток и юг Украины, выдавит или ассимилирует русское и русскоязычное население. 
Он  породит  и  будет  все  время  взвинчивать  настороженное,  если  не  враждебное  отношение  к  соседней  Российской 
Федерации, приведет страну в НАТО. Не знаю, приведет ли в Европейский Союз… И уж, во всяком случае, произойдет это 
не завтра и не послезавтра!

Членство в НАТО для Запада важно. Может быть, даже важно западу Украины, но я не уверен, что это важно для 
Украины как государства в целом. Потому что в этом случае судьба быть младшим партнером, быть на подхвате, быть 
рядовым бойцом на передовой в новой конфронтации с Россией. Но, что самое интересное, Украина-то не нужна при этом. 
Как самостоятельная ценность, она не так уж важна. Что, нужны какие-то рынки Украины? Или нужны, допустим, продукты с 
Украины? Что-то нужно вообще? Страна просто нужна, как солдат на передовой! Больше ни в каком качестве. Поле боя…

- Это один вариант.
-  Вариант,  когда  западные регионы не  только  идейно,  но  уже  и  фактически  колонизуют  восточные  и  южные 

регионы Украины, подчиняют их своей воле, делают это при поддержке спонсоров на дальнем Западе. Второй вариант – 
это вариант, который реализовывался в более спокойном виде.  Это когда взаимопротиворечащие процессы протекают 
одновременно. Украина — по сути, если не по форме — остается нейтральным государством. Она при этом культурно 
своеобразная и устроена таким образом, что это своеобразие гарантировано каждому региону. Это вариант «худой мир 
лучше доброй  ссоры»,  когда  существует  федеративная  Украина.  Или даже,  если  слово  «федеративная»  не  нравится, 
можно назвать как угодно, — лишь бы в «печку не совать». Важно, что признается право голоса за Западной и Восточной 
Украиной. Вариант примирения, вариант компромисса…

Этому варианту соответствовало бы, например, создание большой коалиции между Януковичем и Ющенко. Она в 
данном случае отвечала бы политически этой цели. Конечно, при этом борьба бы продолжалась. Она проходила бы в 
каких-то других формах, но Украина в этом своем положении вряд ли была бы способна на какие-то одиозные шаги. 

И, наконец, как всегда в таких случаях, есть третий вариант. Когда у запада недостаточно сил перебороть восток 
Украины, но, с другой стороны, у запада недостаточно и мудрости для того, чтоб предложить компромисс. У востока нет 
возможности навязать этот компромисс западу, тогда приходится вещи называть своими именами: возможно все! Вплоть до 
деления Украины, до раскола Украины, до распада Украины.

Конечно, я вот сейчас это говорю и вижу, как от радости подпрыгивает какой-нибудь там Бутейко или Тарасюк. И 
тут же бежит на телевидение и говорит о том, что они были правы, когда Затулина объявляли персоной нон-грата. Но есть 
еще одна хорошая русская и украинская поговорка, общая поговорка: на зеркало неча пенять, коли рожа крива.

Ясно,  что  такая  возможность  существует.  Если  на  наших  глазах  в  1991  году  развалился  Советский  Союз  – 
сверхдержава с ядерными ракетами, — то какие основания считать, что нынешняя конфигурация украинских границ – это 
нечто от века данное и никогда неизменяемое?

- Ваш прогноз насчет трех вариантов?
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 -Я вам честно скажу, вопреки тому, что обо мне, опять же, пишут и говорят: я думаю, что на сегодняшний день и в 
России, и, по большому счету, в Украине большинство склонилось бы ко второму варианту. Он менее конфронтационный, 
он, если хотите, даже более присущ украинскому характеру. Это вариант, когда все живут и другим дают жить.

Распад Украины, если он случился бы, потребовал от России чрезвычайно ответственных решений. Во-первых, 
мы обязательно  оказались  бы виноваты.  Мы уже  и  сегодня  виноваты в  чем угодно!  В  Грузии  уже  говорят,  что  если 
землетрясение происходит, — это в Москве задумали. Точно так же и здесь. Националисты в Украине будут вопить. И 
найдутся те,  кто их будет слушать на Западе. Понятно, по каким причинам. Ясно,  что в рамках сегодняшних изотерм, 
сегодняшних политических координат, очень может быть, Киев останется на «той стороне». А на чьей стороне столица, тот 
и  победитель  в  игре  «Угадай,  кто  сепаратист?».  То  есть  это  не  политика  «оранжевых»  привела  к  расколу  страны,  а 
сепаратизм южных и восточных регионов, подогреваемый Россией. И мы будем оправдываться…

И самое главное даже не в этом. Россия должна будет нести издержки, она все равно должна будет поддержать 
восток и юг Украины, потому что не поддержать миллионы своих соотечественников просто не может. Она не может не 
поддержать  вопреки  любой  политической  дисциплине,  вопреки  всякому  режиму,  потому  что  это  вопрос  судьбы. 
Политический  деятель,  который  противопоставит  в  России  в  случае  раскола  Украины  свой  курс  курсу  на  поддержку 
восточных и южных регионов, просто обречен.

- Вы сами какому варианту отдаете предпочтение?
- Я не хочу, чтобы Украина оказалась в плену у людей, которые сами находятся в плену у мыслей ХІХ-ХХ века. А 

вот прогноз неблагоприятный. И сегодня, на 4 июля 2006 года, когда мы с вами разговариваем, осуществляется самый 
неблагоприятный из возможных прогнозов.

-  На  ваш взгляд,  русский  язык  –  фактор  объединяющий  или  разъединяющий?  Решение  о  придании  статуса 
регионального – ошибка, преступление или предвидение?

- Русский язык, конечно, оказался в пасынках у независимой Украины. И прежде всего в Конституцию заложено это 
неравноправие между фактическим и формальным положением вещей. Мне понятно, что это была эйфория суверенитета, 
мне понятно, что выпячивание роли украинского языка, особенно на первых порах, оправдывалось построением вот этого 
самого национального государства. Мы же с вами выяснили, что они строили этого государство по лекалам XIX века, а они 
просты, как слесарная мастерская, как рубанок. То есть все, что связано с украинским языком, нужно возвеличивать, все, 
что связано с другими языками, и прежде всего русским, надо забывать, оттеснять, не финансировать, надо отказывать в 
статусе.

Мы видим, что до сего дня русский язык все-таки дожил и остается преимущественным языком общения. А тем 
более  в  Луганской  области  и  других  областях  востока  Украины.  Но  для  того,  чтобы компромисс  осуществить  между 
востоком и западом Украины, чтобы был на самом деле реален не вот этот катастрофический сценарий распада Украины, а 
сценарий, который удовлетворяет, пусть не полностью, и запад и восток тем, что сохраняет общее государство, — для этого 
нужно признать, что люди имеют право на родной язык. Это просто человеческая необходимость.

Вот пока этого признания нет, данная проблема будет продолжать раздирать Украину. И Луганский областной 
Совет, как и другие облсоветы востока Украины, выступают на самом деле защитниками территориальной целостности 
Украины, потому что они предлагают решение. А что предлагают «оранжевые»? Они предлагают додавить. Вы знаете, еще 
никому не удавалось при наличии миллионов людей, которые говорят на этом языке, хотят говорить на нем, чувствуют 
симпатию к соседней России, где тоже говорят на этом языке. Никому еще не удавалось в истории мирным образом, а не с 
помощью концлагерей, решить эту проблему. Поэтому это путь абсолютно бесперспективный.

К чему это может привести, так это к тому, что Украина действительно распадется на две части. Одна часть будет 
говорить,  что  украинский  язык  превыше  всего,  а  другая  —  считать,  что  русский  язык  имеет  такое  же  право  на 
существование. Заметьте, демократичными в этой ситуации выглядят восточные регионы. Они же не отрицают право на 
существование украинского языка. 

На западе, как мы знаем, совсем другая история.
Валерий ГОЛЕНКО, председатель областного Совета: «Мудрец советовал: «Не нужно бояться предателя – он 

может  только  предать.  Не  нужно  бояться  убийцы  –  он  может  только  убить.  Бойтесь  равнодушных,  потому  что  с  их 
молчаливого согласия происходят и предательства, и убийства…»

Константина Затулина, с которым я познакомился на международной конференции «Русские Украины. Будущее, 
которое определяется сегодня», равнодушным назвать нельзя. Он с большой болью воспринимает все наши проблемы и 
действительно хотел бы помочь. Наверное, поэтому и оценки дает честные, и неприятных выводов не чурается. Но все-
таки, все-таки… Любой эксперт вынужден смотреть на происходящее несколько отстраненно – такова специфика работы. 
Он как бы над ситуацией, поэтому и эмоции не так сильно выражены. Можем ли мы, живущие в своей стране, сказать о  
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себе то же самое? Или – все же понимаем, что это наша земля, наша Родина, наша боль и наше решение? Какое решение 
мы найдем, чтобы не упасть в огненную, без преувеличения, пучину яростных раздоров? Или – не станем его искать?

Я понимаю, что мы в сложной ситуации в непростое время. Но все-таки уверен: справимся! И у нас достаточно 
разума, чтобы поле нашей жизни не стало полем боя. Даже политического. У нас и наших детей должно быть нормальное 
будущее. Мы все этого достойны.

А экспертам спасибо. За неравнодушие, за душевную боль. За сопереживание».

К.Ф. Затулин: Отставка грузинского правительства – кризис курса 
Саакашвили

21.07.06 «NewsInfo»
Госминистр Грузии по урегулированию конфликтов Георгий Хаиндрава в пятницу был отправлен в отставку. На его 

должность будет назначен заместитель главы МИД республики Мераб Антадзе. Об этом сегодня сообщила Госканцелярий 
Грузии.  Антадзе  курирует  российско-грузинские  отношения  и  сейчас  находится  в  Москве.  Кроме  того,  в  отставку  был 
отправлен  глава  министерства  защиты  окружающей  среды  Георгий  Папуашвили.  Сообщается,  что  он  будет  назначен 
главой Конституционного суда Грузии.

Отставку грузинского правительства NewsInfo прокомментировал директор института стран СНГ, депутат Госдумы 
РФ Константин Затулин.

"Это показатель общего кризиса в той политике, которую проводит Саакашвили. На сегодняшний день этот курс 
вдохновляется взаимоотношениями Грузии с США и питается амбициозными соображениями руководителя Грузии, который 
последние 2 года не устает заявлять, что уже совсем скоро Грузия, наконец, станет процветающей страной, но это чистой 
воды блеф", - сказал Затулин.

Затулин: Президент Армении - единственный из 4 других 
президентов, кто указал истинную причину невозможности своего 
участия в неформальном саммите СНГ

21.07.06, REGNUM
Неучастие президентов Армении, Украины, Туркменистана и Грузии в неформальном саммите СНГ в Москве 21-22 

июля 2006 года прокомментировал 21 июля 2006 года корреспонденту ИА REGNUM директор Института стран СНГ, член 
комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин: 

"Думаю, что президент Армении - единственный, кто указал истинную причину невозможности своего участия в 
этом саммите. Роберт Кочарян действительно заболел - других причин, которые могли бы ему помешать приехать в Москву, 
нет. 

Что касается президента Туркменистана, то о его решении не принимать участие в саммитах СНГ было заявлено 
давно. Сапармурат Ниязов давно уже замыкается у себя в Туркменистане. Причины этого понятны: там, среди золотых 
статуй, изображающих его самого, он чувствует себя гораздо комфортней, чем на многосторонних встречах в России и 
любом другом месте, на которых он лишь один из многих. В Туркменистане он царь и бог, на поклон к которому ездят 
ходоки с Украины или других стран, испытывающих дефицит ресурсов. Поэтому, я думаю, что решение не участвовать в 
этом  саммите,  во  многом  связано  с  личностью  Туркменбаши  и  тем  экзотическим  режимом,  который  он  установил  в 
Туркмении. 

А  если  говорить  о  более  серьезных  основаниях,  то  следует  обратить  внимание  на  то,  что  последнее  время 
Туркменбаши пытается взвинтить цены на энергоносители, поставляемые Туркменией на Украину и в Россию. К Ниязову 
вновь вернулись надежды, что он может найти альтернативные варианты поставок энергоносителей, которые позволят ему 
поднять цены. Я имею в виду проекты строительства газопровода по дну Каспийского моря и в направлении Китая, который, 
как известно, испытывает недостаток газа. Эти интересы Туркменбаши конкурентны сотрудничеству в рамках СНГ, поэтому 
у него нет причин торопиться на саммит в Москву. 

Причины, по которым Ющенко и Саакашвили отказались в последний момент приехать на саммит, на мой взгляд, 
сходны. Они оба еще сегодня собирались приехать на саммит, и оба колебались. Очень серьезные провалы во внутренней 
и внешней политике, для Грузии в первую очередь - во внешней, а для Украины - во внутренней, выставляли бы Ющенко и 
Саакашвили изгоями на этом саммите. Обе эти страны при нынешних президентах бросили вызов России. Сегодня, после 
саммита  "большой  восьмерки"  в  Санкт-Петербурге,  когда  авторитет  России  в  мире  существенно  вырос,  когда  перед 
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Ющенко  стоит  перспектива  передачи  власти  Януковичу,  когда  сорван  грузинский  план  блицкрига  в  отношении Южной 
Осетии - американцы, как я полагаю, не дали карт-бланш на авантюры грузинского правительства, Ющенко и Саакашвили 
пребывают в растерянности и поэтому не захотели приехать в Россию,  где они уже не смогли бы вести себя так,  как 
раньше. Они уже не смогли бы представлять себя победителями во всех дискуссиях и вести диалог с российской стороной с 
прежним запалом и задиристостью. 

Особенно это касается Саакашвили, которому было, по сути, отказано во встрече с Владимиром Путиным, так как 
такая встреча уже была в июне и, Саакашвили не может пожаловаться на недостаток внимания к нему со стороны Путина. 
Скорее, президенту Путину приходится сталкиваться в лице Саакашвили с незрелым политиком - политиком с восточного 
базара,  который  в  любой  момент  может  нарушить  свои  обещания  и  достигнутые  ранее  договоренности.  Никакой 
необходимости в этой встрече не было. Для Саакашвили это был бы лишний повод доказывать своим оппонентам, что как 
бы он себя не вел, Путин вынужден с ним встречаться. Своим отказом Путин продемонстрировал, что Саакашвили не 
является больше для него партнером по переговорам, что встречаться с ним контрпродуктивно, что грузинские вопросы 
лучше решать с американскими патронами Саакашвили. 

В этой связи отставка правительства Грузии, на мой взгляд, ничем не мотивирована. Заменить двух министров на 
других можно было и без отставки всего правительства. За всем этим стоит глубокая трагедия - внутренний и внешний курс 
Грузии  все  более  заводит  ее  в  тупик.  Желание  Саакашвили  и  его  оголтелых  сподвижников  противостоять  России,  в 
надежде на поддержку США, все более ввергает Грузию в безвыходную ситуацию. Очевидно, что блицкриг в отношении 
Южной Осетии не состоится - Россия не поддалась на шантаж и доказала свою готовность защищать мир в регионе от 
поползновений Грузии. Это выражено не только в заявлениях МИД и Министерства обороны России, но и в практических 
шагах по укреплению обороноспособности России на этом направлении, в усилении поддержки миротворцев в зоне юго-
осетинского конфликта. 

Что касается Ющенко, который весь прошлый год развлекал мир своими визитами в США и Евросоюз, получал 
премии, устраивал рука об руку с Саакашвили фарс с созданием "Содружества демократического выбора" и подписывал 
декларации об освобождении Восточной Европы от российского, надо полагать, влияния, сегодня выглядит мокрой курицей 
во внутриполитических делах Украины. 

Скоро Ющенко, как того требует закон, будет представлять в Верховной Раде кандидатуру Януковича, которого он 
оскорблял и третировал в ходе избирательной кампании, на должность премьера. Если он этого не сделает и распустит 
парламент,  то  его  положение  еще  более  ухудшится  -  голоса  Ющенко  получит  Тимошенко,  а  Ющенко  таким  образом 
быстрыми  шагами  приблизится  к  импичменту.  Подходит  к  концу  период,  когда,  несмотря  на  провальные  для  него 
результаты  выборов  в  Верховную  Раду,  он  еще  мог  выглядеть  вершителем  судеб  Украины,  что  было  связано  с  его 
полномочиями по внесению кандидатуры премьера и роспуску парламента. Сейчас Ющенко уже пора принимать решение, 
а любое решение в его ситуации приведет к его ослаблению. И вот в таком ослабленном состоянии приезжать в Россию и 
продолжать учить всех демократии и тому, как надо вести дела в СНГ, когда всем уже ясно, что "оранжевая революция" 
закончилась почти полным провалом, а идея отрыва Украины от России утратила большинство своих прежних сторонников, 
никаким полюсом внутри СНГ Ющенко стать уже не в состоянии. Даже, когда "оранжевая революция" была на подъеме, 
Ющенко не смог диктовать свои условия - ему не дали этого сделать Россия и Путин. Сейчас, благодаря Ющенко, Украина 
слабее самого слабого. Поэтому, исходя из всего вышесказанного, Ющенко не может настолько уязвить свое самолюбие, 
чтобы приехать на саммит в Москву и наблюдать здесь усиление роли и авторитета России в мире".

Затулин: США советуют Саакашвили быть осторожным с Россией
21.07.06 «NewsInfo»

Несколько минут назад стало известно, что президент Грузии Михаил Саакашвили отказался от участия в саммите 
стран СНГ,  который пройдет в Москве в пятницу.  Об этом сообщила Госканцелярия.  Что изменило планы грузинского 
президента, не сообщается.

Ситуацию прокомментировал директор института стран СНГ депутат Госдумы РФ Константин Затулин.
"Что касается приезда Саакашвили в Москву, то сам президент Грузии рвется в Россию, однако политические 

советники Саакашвили в США не могут дать ему однозначного совета по этому вопросу. США не могут проигнорировать 
политику России в зонах грузино-абхазского и грузино-осетинского конфликтов", - сказал политолог в интервью NewsInfo.
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Союз незваных гостей. Заклятые друзья Путина саботируют 
саммит. 

22.07.06 «Московский комсомолец» 
После большого саммита в Петербурге в Москве назначен домашний саммит. Лидеры стран СНГ в неформальной 

обстановке поговорят о судьбах мира и о своих собственных проблемах. Чем-то все это напоминает прием в семействе 
Форсайтов: люди, объединенные лишь общими корнями и абстрактным понятием "семья", сходятся раз в год, скрывая за 
деланными улыбками холодность отношений. Но не прийти не могут. Где еще узнаешь последние семейные сплетни и с 
пристрастием изучишь румянец старины Джеймса, дабы убедиться, что "босс" еще крепок?

В этом контексте слова о реформировании СНГ и его структур звучат притянуто. Никому не удавалось красиво 
склеить  разбитую чашку,  а  уж  то,  что  и  "чашкой"-то  никогда  не  было,  -  и  подавно.  Все  бывшие союзники  уже  давно 
разошлись в клубы по интересам и найти общий язык могут лишь в рамках этой клубной жизни. Скажем, для России и 
Казахстана это очередная рабочая встреча по поводу общих экономических,  газотранспортных проблем.  Для России и 
Киргизии - оговаривание вариантов финансовой поддержки киргизской "демократии".

Если с условными друзьями все понятно, то с геополитическими противниками -  намного загадочнее. Главная 
новость  -  Саакашвили на саммите не будет.  Президент  Грузии  сам попросил Путина о  встрече и,  по  словам спикера 
парламента  Нино  Бурджанадзе,  вез  в  Москву  ряд  конкретных  предложений.  Но  накануне  министр  обороны  Грузии 
Окруашвили делает саркастическое замечание: мол, пусть Лужков в Москве готовит места для Багапша и Кокойты - лидеров 
Абхазии и Южной Осетии. Прозрачный намек на участь главы Аджарии Абашидзе, вынужденного покинуть родину после 
решения разногласий с Грузией. Надо понимать, что абхазов и осетин будут усмирять так же, как и аджарцев, - танками и 
войсками?

Так какие же могут быть конкретные предложения от Саакашвили? Не влезать в конфликт? Министр обороны РФ 
Иванов и глава МИД Лавров уже заявили, что Россия в этот раз собирается серьезно "защищать российских граждан и свои 
интересы" в Закавказье. Для непонятливых -  военные учения ВВС России над территорией Абхазии и Южной Осетии, 
которые начались накануне. Теперь, видно, и Путин дал понять грузинской стороне, что обсуждать эту тему не собирается.

Президент  Ющенко  решил  поддержать  друга  Мишу  и  в  последний  момент  тоже  отказался  от  визита.  Зато 
аудиенции у Путина удалось добиться третьему гуамовцу - президенту Молдавии Владимиру Воронину. Главной темой 
беседы, надо полагать, станут отнюдь не винные проблемы, а решение Приднестровья стать ассоциированным членом РФ.

Символичной  на  этом  фоне  выглядит  развлекательная  программа  саммита,  предложенная  гостям,  -  конные 
скачки. Тот рысак, что первым порвет ленточку, получит приз Президента РФ.

“Как можно реформировать СНГ?” — с этим вопросом “МК” обратился к директору Института стран СНГ, депутату 
Госдумы Константину ЗАТУЛИНУ:

-  Реформирование  СНГ как  цель  заявляется  с  того  самого  момента,  как  был подписан документ  о  создании 
Содружества.  И  как  программа  нынешней  встречи  звучит  банально.  Я  не  знаю  никаких  реальных  проектов  по 
реформированию структур СНГ. Дело в том, что изначально СНГ создавалось как некая пропагандистская организация, 
неспособная в принципе решать какие-то политические задачи. В СНГ вопросы должны решаться консенсусом — то есть 
все  должны  прийти  к  согласию.  Это  сразу  выбрасывает  из  сферы  обсуждения  многие  насущные  вопросы,  которые 
неудобны некоторым членам СНГ.  Скажем,  на  саммитах  ни  разу  не  обсуждались  проблемы прав  человека  в  странах 
Содружества, и в частности — проблемы наших соотечественников. Это нанесло большой вред России. Но саммиты дают 
возможность  обсудить  некие  неполитические,  но  важные  для  всех  стран-участниц  вопросы.  Как,  скажем,  вопросы  о 
создании общего банка донорской крови или безвизового режима…

- Какие вопросы могут обсуждаться на нынешнем неформальном саммите?
 - Неформальность обсуждения как раз больше всего соответствует формальному статусу СНГ. Если бы был 

официальный саммит, то все делегации заняли бы заранее оговоренные, имиджевые позиции. А во время неформального 
общения могут возникнуть темы, которые никогда не появятся под “светом софитов” за столом с официальными флажками. 
Наверное, поэтому в последнее время все чаще проводят именно неформальные саммиты. Здесь надо учесть, что если 
радикально  реформировать  СНГ,  то  есть  создать  некие  управленческие  структуры,  которые  смогут  следить  за  его 
эффективностью,  то  от  Содружества сразу отколется часть его членов.  В режиме же простого общения и обсуждения 
проблем СНГ может существовать долго.
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Сезон «охотников». Грузия меняет тактику переговоров с Россией.
«Ведомости», 24.07.06

Отставка госминистра Грузии по урегулированию конфликтов Георгия Хаиндравы усилила позицию “ястребов” в 
правительстве Грузии. Правда, возможность силового разрешения региональных конфликтов официальный Тбилиси пока 
отрицает. На этом фоне в приграничном с Абхазией регионе страны начался вооруженный мятеж.

“В  последнее время взгляды Хаиндравы на текущие процессы радикально разошлись с  видением команды в 
целом, — объясняет председатель комитета по обороне и безопасности грузинского парламента Гиви Таргамадзе. — Пост, 
который занимал Хаиндрава,  очень ответственный,  особенно в  нынешнее время,  и  мы тут  не  можем терпеть никаких 
разногласий”.  По  мнению  директора  Института  стран  СНГ  Константина  Затулина,  Хаиндрава  получил  этот  пост  по 
инициативе покойного премьер-министра Зураба Жвании и теперь Саакашвили решил избавиться от него.

Константин Затулин: Жителям Кодорского ущелья надоело быть 
заложниками политических игр Тбилиси

25.07.06, REGNUM
Ситуацию в Кодорском ущелье  прокомментировал 25 июля  2006  года  корреспонденту  ИА REGNUM директор 

Института стран СНГ, член комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин: 
"События в  Кодорском ущелье  -  это  свидетельство  того,  что  даже на  территориях,  формально  сохраняющих 

лояльность Грузии, ситуация выходит из-под контроля. Сванам, проживающим в верхней части Кодорского ущелья надоело 
быть заложниками политических игр Тбилиси, которые создают им многочисленные проблемы в их повседневной жизни. 

Следует отметить, что точно такая же ситуация сложилась и в западной Грузии с менгрельским населением. В 
Гальском районе Абхазии до начала конфликта проживало около 90 тысяч представителей менгрельской национальности, 
которые пострадали в результате грузино-абхазского конфликта, притом, что сами в нем не участвовали. Они бежали в 
1993 году из Гальского района. В 1994 году, поверив российскому миротворческому контингенту и мирным заверениям двух 
сторон конфликта, значительная часть менгрелов (по подсчетам международных наблюдателей - 50-60 тысяч) вернулась в 
свои дома в Гальском районе. Вместо того, чтобы дать этим людям вернуться к нормальной жизни, грузинская сторона 
принялась использовать их в качестве заложников в своей игре по возвращению Абхазии. Они подверглись прессингу со 
стороны грузинских спецслужб, которые требовали от них лояльности грузинскому руководству и содействия диверсионным 
отрядам, которые засылались с территории Грузии в Гальский район. Эти диверсионные отряды вели борьбу не только с 
абхазами,  но и с  теми местными жителями,  которые проявляли лояльность к  абхазскому руководству.  В этой зоне за 
истекший период погибло в  результате подрывов на минах и терактов,  совершенных этими диверсионными отрядами, 
около  100  солдат  и  офицеров  российского  миротворческого  контингента.  В  результате  менгрельское  население  стало 
подвергаться ударам и притеснениям с обеих сторон. С одной стороны их подталкивали к борьбе с абхазами грузинские 
спецслужбы, а  с  другой -  абхазская сторона периодически проводила  в  их  отношении облавы,  зачистки территории и 
карательные экспедиции. Жизнь менгрелов превратилась в кошмар, потому что при каждом обострении отношений между 
Грузией и Абхазией они вынуждены покидать свои дома,  в  которые потом возвращаются при нормализации ситуации. 
Вместо  того,  чтобы  сделать  Гальский  район  примером  для  возвращения  беженцев  в  Абхазию,  вместо  того,  чтобы 
сотрудничать с Абхазией в создании нормальной жизни для вернувшихся беженцев, грузинское руководство использует 
менгрельское население, как разменную монету в конфронтации с Абхазией. 

Точно таким же образом Грузия использовала и продолжает использовать сванов,  проживающих в Кодорском 
ущелье. Они так же стали объектом провокаций и интриг со стороны амбициозных министров правительства Саакашвили, 
таких как министр обороны Ираклий Окруашвили и министр внутренних дел Вано Мерабишвили. Сванам, в конце концов, 
надоело быть  заложниками в  геополитических  и  внутриполитических играх руководства Грузии.  Поэтому в  лице своих 
представителей,  они  выступили  с  известным  обращением,  которое  сразу  же  было  встречено  в  штыки  даже  теми 
представителями  политической  элиты  Грузии,  которых  в  Москве  считают  достаточно  вменяемыми  и  способными  к 
разумному диалогу. Например, Нино Бурджанадзе разразилась филиппиками в адрес людей, которые еще вчера считались 
лояльными  по  отношению  к  Грузии  и,  более  того,  обвинила  их  в  том,  что  они  выполняют  заказ  Москвы.  Подобные 
обвинения стали уже обычными для грузинских политиков, которые, совершая очередные глупости, начинают искать при 
этом "московский след". 

Что  касается  заявлений  абхазской  и  югоосетинской  сторон,  которые  считают,  что  обострение  ситуации  в 
Кодорском ущелье, специально спровоцировано Грузией,  чтобы развязать войну с Абхазией, то,  не думаю,  что Грузия 
всерьез собирается начинать военные действия в отношении Абхазии. Полагаю, что все разговоры грузинского руководства 
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о войне с Абхазией - это блеф. Грузия рассчитывает блефовать и дальше,  действовать исподтишка,  отыгрываться на 
российских дипломатах и российских военных, проезжающих через Грузию и ждать при этом, что "заграница" в лице США 
ей поможет,  решит  за Грузию ее проблемы,  восстановит  территориальную целостность  и  принесет  Грузии  Абхазию и 
Южную Осетию на "блюдечке с голубой каемочкой". Это же "блюдечко с голубой каемочкой" руководство Грузии ждало в 
свое время и от правительства Ельцина, потому что им казалось, что такие люди, как тогдашний министр иностранных дел 
РФ Андрей Козырев не подведут и заставят российских миротворцев, которые вошли в этот регион для сохранения мира, а 
не  для  возвращения  Абхазии  Грузии,  заниматься  карательными  операциями  в  отношении  населения  Абхазии.  Этот 
совершенно безумный план грузинского руководства полностью провалился, и с тех пор присутствие России в этом регионе 
стало  для  оголтелых  грузинских  политиков  крайне  нежелательным.  Мы  больше  не  нужны  Грузии  ни  в  качестве 
миротворцев, ни в качестве посредников, ни в качестве союзников. 

Я, конечно, не могу в нынешней ситуации полностью исключить перспективу военных действий со стороны Грузии, 
так как отдельных ее руководителей, которые, по идее, должны находиться под постоянным наблюдением психиатров, 
периодически  охватывает  самовозбуждение,  и  в  этом  случае  все  возможно.  Если  Грузия  сможет  добиться  вывода 
российских  миротворцев  из  зоны грузино-абхазского  конфликта,  то  новый конфликт  между Грузией  и  Абхазией  может 
спонтанно  возникнуть  в  любой  момент  и  по  малейшему  поводу.  Но  я  уверен,  что  при  наличии  твердой  готовности 
Российской Федерации сохранять мир в регионе и при необходимости принуждать к миру тех, кто пытается его нарушить, 
Грузия, сколько бы американские инструкторы не тренировали грузинскую армию, не решится напасть на Абхазию и Южную 
Осетию. Более того, я уверен, что попытка нападения на Абхазию (если она все-таки состоится) будет предпринята не 
раньше, чем будет испробован блицкриг в отношении Южной Осетии, которая, в силу своего географического положения и 
более малочисленного по сравнению с Абхазией населения, кажется грузинскому руководству более легкой добычей. Но, 
повторяю, если Россия проявит твердость в вопросе с миротворцами, то Грузия никогда не решится напасть на Абхазию и 
Южную Осетию". 

Юлия Тимошенко идет ва-банк. Считанные дни остаются до 
назначения Виктора Януковича премьер-министром Украины 

25.07.06 «Газета»
Геннадий Савченко

Украинский  президент  теперь  имеет  все  законные  основания  для  роспуска  Верховной  рады.  Вчера  истекли 
шестьдесят дней с момента отставки прежнего правительства, и стало ясно, что шансы Виктора Януковича вновь стать 
премьер-министром велики, как никогда. Одновременно Юлия Тимошенко пошла ва-банк, объявив о готовности депутатов 
блока ее имени сложить мандаты.

За  60  дней,  прошедших  с  отставки  прежнего  правительства,  депутаты  не  сформировали  новый  кабинет. 
Появилось лишь парламентское большинство в составе социалистов, коммунистов и Партии регионов, которое выдвинуло в 
премьер-министры  Виктора  Януковича.  По  конституции  Ющенко  может,  но  не  обязан  объявить  новые  парламентские 
выборы. Он также может, но не обязан внести кандидатуру Януковича на утверждение парламента. Вчера Виктор Ющенко 
от роспуска Верховной рады в очередной раз воздержался. 

Зато глава фракции Партии регионов Раиса Богатырева выступила с сенсационным заявлением. По ее словам, 
президент Украины решил внести кандидатуру Януковича на утверждение парламенту и это будет сделано "не сегодня-
завтра". Весь вопрос лишь в том, сколько портфелей в правительстве достанется президентской "Нашей Украине", которая, 
по словам Богатыревой, уже решила войти в парламентское большинство.

Пресс-служба президента комментировать это заявление не стала. А "НУ" категорически отрицает, что собирается 
куда-то входить. Но факт консультаций с Партией регионов пресс-секретарь "Нашей Украины" Татьяна Мокриди "Газете" не 
отрицала. Похоже, президент действительно выступает за вхождение "Нашей Украины" в парламентское большинство. Во 
всяком случае,

по данным "Газеты", вчера об этом желании Ющенко была уведомлена пропрезидентская фракция. 
Сознавая  серьезность  положения,  Юлия  Тимошенко  попыталась  подтолкнуть  "Нашу  Украину"  и  президента  к 

выбору между ней и Януковичем. И сделала ход конем: на открытом для прессы фракционном заседании зачитала текст 
"Волеизъявления депутатов фракции БЮТ". В нем утверждается, что все депутаты готовы выйти из собственной фракции. 
А  согласно  статье  81-й  конституции  страны,  если  депутат  покинул  фракцию и  не  примкнул  к  другой,  он  теряет  свои 
депутатские полномочия. Все это затевается для того,  чтобы инициировать новый, еще более сильный парламентский 
кризис и добиться новых выборов.
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Вчера же Тимошенко обратилась к "Нашей Украине" с просьбой присоединиться к акции. Но "оранжевый" союзник 
остался глух к призывам.  Наоборот, член политсовета "НУ" Роман Зварич утверждал, что вышедшие из фракции БЮТ 
депутаты могут войти в состав "Нашей Украины". 

Есть  у  Юлии  Тимошенко  и  другая  проблема  -  ее  собственная  фракция.  Хотя  она  слывет  одной  из  самых 
управляемых в парламенте, глухой ропот слышится давно, с началом парламентских битв. "Волеизъявлением" отважился 
манкировать один из 126 депутатов - известная одесская бизнесвумен Инга Вершинина. Она пообещала поставить свой 
автограф позже. Но несогласных с демаршем своего лидера, по данным "Газеты", во фракции гораздо больше. "Тимошенко 
уже работает на новые выборы. Роспуска Верховной рады мы не добьемся, но избирателя дезориентируем. Лучше бы мы 
сосредоточились  на  принятии  нормального  закона  об  оппозиции",  -  сообщил  "Газете"  депутат  БЮТ  на  условиях 
анонимности. 

По конституции Украины роспуск  Верховной  рады возможен только тогда,  когда с  мандатами расстанется не 
менее  одной  трети  депутатов,  то  есть  151  человек.  Значит,  Тимошенко  в  кратчайшие  сроки  должна  завербовать  как 
минимум 26 коллег из других фракций. Столько "ренегатов" не наберется даже в составе "Нашей Украины". 

Директор Института  стран СНГ Константин Затулин считает  назначение Януковича на пост  премьер-министра 
почти  свершившимся  фактом.  Только  он  не  уверен,  что  это  решение  обязательно  позитивно  скажется  на  российско-
украинских отношениях. Затулин напомнил, что на днях один из лидеров Партии регионов Евгений Кушнарев неожиданно 
высказался против придания русскому языку статуса второго государственного. По мнению Затулина, украинский политик 
выражал свое личное мнение. Но все равно заявление Кушнарева - тревожный сигнал. 

"Ведь именно на лозунге второго государственного языка строила свою предвыборную кампанию партия. Ясно, 
что это обещание не выполнишь без борьбы, даже если премьером станет Янукович", - грустно сказал "Газете" Затулин.

В то же время руководитель фонда аналитических программ "Экспертиза" Марк Урнов считает, что возможный 
отказ Януковича от предвыборных обещаний является закономерным: "России нужно четко наконец понять, что Украина в 
нашу сферу влияния не вернется при любом премьере. И не надо тут строить иллюзий".

Соратница Януковича просит Еханурова вернуть в Украину 
Затулина

25.07.06 «Украинская правда»
Уполномоченный  Верховной  Рады  по  правам  человека  Нина  Карпачева  просит  премьер-министра  Юрия 

Еханурова сообщить причины не допуска депутата Госдумы России Константина Затулина на территорию Украины.
"Прошу вас проинформировать уполномоченного по правам человека о причинах ограничения конституционных 

прав гражданина России Константина Затулина на территории Украины", - отмечается в письме Карпачевой к Еханурову, 
которым владеет "Украинская правда".

По словам Карпачевой, к ней "обратился депутат Госдумы России Затулин относительно противоправного, по его 
мнению, принятия органами госвласти Украины решения о запрете его въезда на территорию Украины".

"Затулин подчеркивает, что о его пребывании в Крыму 1 июня 2006 года заранее были осведомлены руководство 
ВР Крыма, а также представитель президента в Крыму Москаль, который во время личной встречи не высказал никаких 
возражений о посещении Затулиным Феодосии", - отмечается в документе.

Также в письме идет речь о том, что "Затулин выступил на митинге в поддержку российско-украинских отношений 
и призвал своих соотечественников активнее ехать в Крым на отдых".

"Никаких антиукраинских,  антигосударственных высказываний в его выступлении не звучало",  -  добавляется в 
письме.

При  этом  Карпачева  напомнила,  что  "МИД  России  направил  соответствующие  ноты  МИД  Украины  о 
предоставление официальных объяснений запрета въезда Затулина на территорию Украины, однако до этого времени 
никаких официальных разъяснений с украинской стороны не предоставлено".

Как известно, 3 июня Служба безопасности Украины запретила въезд в Украину депутату Госдумы России, главе 
комитета по сотрудничеству между украинским и российским парламентами Константину Затулину.

"Деятельность  Затулина  создает  предпосылки  для  осуществления  противоправных  проявлений,  связанных  с 
посягательством на территориальную целостность и неприкосновенность Украины, разжигания межнациональной вражды", 
- заявила пресс-секретарь главы СБУ Марина Остапенко.
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Константин ЗАТУЛИН, депутат Госдумы, директор Института стран 
СНГ: Грузия завела себя в тупик своими воинственными, 
реваншистскими планами

26.07.06 «Литературная газета» 
Их  элементы  особенно  видны  в  решениях  о  выводе  российских  миротворцев,  оскорбительном  поведении  и 

заявлениях  грузинских  парламентариев.  Несерьезное,  незрелое  поведение  мы видим и  у  президента  Грузии  Михаила 
Саакашвили,  занимающегося  вместо  решения  российско-грузинских  проблем самопиаром  и  заведшего  в  тупик  всякую 
перспективу урегулирования отношений с Абхазией и Осетией.

Саакашвили и "оголтелые" из его ближайшего окружения делали ставку на авантюру в Южной Осетии, подгадывая 
к саммиту "Большой восьмерки", однако такого рода намерения были своевременно диагностированы в России. Российская 
сторона  заявила  партнерам  по  саммиту,  в  том  числе  США,  о  своей  решимости  защищать  мир  на  Кавказе,  а  если 
потребуется, то и принуждать к миру. 

Заявления  министров  иностранных  дел  и  обороны,  а  также  конкретные  действия  России,  направленные  на 
укрепление обороноспособности в  регионе,  привели к  нешуточному "кризису  жанра"  в  Тбилиси.  Думаю,  что  последнее 
решение о выводе российских миротворцев с территории непризнанных республик принято в отместку, но в то же время 
является удостоверением того, что блицкриг не удался. 

И  сегодня  Грузия  пытается  как  можно  достойнее  выйти  из  положения,  в  которое  сама  себя  завела.  Смена 
правительства, похоже, произошла только ради того, чтобы получить благовидный предлог для отказа от поездки в Москву, 
на саммит глав СНГ. И это тогда, когда президент Путин не желает встречаться с Саакашвили один на один, заранее зная, 
что  толку  от  таких  встреч  никакого"  что  с  грузинским  президентом,  который  ведет  себя,  как  уличный  мальчишка, 
договориться о чем-либо невозможно. 

Мне кажется, мы переходим к другому стилю взаимоотношений с Грузией. Чем наблюдать истерики оголтелых 
националистов,  утвердившихся  во  власти  этой  республики,  лучше,  солиднее  договариваться  с  хозяевами  грузинского 
правительства -американцами. Все это, конечно, здорово бьет по амбициям молодого грузинского лидера. Он считал себя 
пупом земли, думал, что будет вести себя, как заблагорассудится, а все станут его убаюкивать, уговаривать, как малое 
дитя.  Но,  как  видим,  Путин не желает дальше участвовать в этих "детских играх",  предпочитая придерживаться своей 
позиции. Эта позиция сильная, исходит из вековых возможностей и интересов России на Кавказе. А с другой стороны, когда 
это требуется, нелишне прибегать к посредничеству американцев. 

Конфронтация с Россией для Грузинской Республики разрушительна. Вся эта история с требованием о выводе 
миротворцев  -  чистой  воды пропагандистская  акция,  не  стоящая  чернил,  которыми написано  вышеуказанное  решение 
грузинского парламента.

Путин наградил Затулина орденом Дружбы
26.07.06 «Страна.ru»

Президент РФ Владимир Путин 24 июля 2006 г. подписал Указ о награждении депутата Государственной думы, 
директора Института стран СНГ Константина Затулина орденом Дружбы. Об этом Стране.Ru сообщили в среду в пресс-
службе института.

Как подчеркивается в сообщении, Затулин награжден за "активное участие в законотворческой деятельности и 
многолетнюю плодотворную работу".

В Севастополе (Украина) проходит генеральная репетиция Дня 
Военно-морского флота России

27.07.06, REGNUM
27 июля корабли Черноморского флота Российской Федерации проводят в Севастопольской бухте генеральную 

репетицию  праздника  -  Дня  Военно-морского  Флота  РФ,  который  в  этом  году  отмечается  30  июля.  Как  сообщили 
корреспонденту  ИА  REGNUM  в  пресс-службе  Черноморского  флота,  28  июля  в  Доме  офицеров  флота  состоится 
торжественное собрание и праздничный концерт. 

На День ВМФ в гости к черноморцам приедут гости из России: члены правительства Москвы, депутаты Госдумы, 
губернаторы, политики, другие представители российских регионов. Празднование Дня ВМФ России начнется в 10 часов 
утра по московскому времени с торжественного поднятия андреевских флагов и флагов расцвечивания. Затем состоится 
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парад кораблей. Пройдут соревнования на воде, затем - концерты с участием местных творческих коллективов и звезд 
российской  и  украинской  эстрады.  Праздник  закончится  в  22.00  карнавалом  на  воде,  артиллерийским  салютом  и 
фейерверком. 

Поднятия  желто-голубых  флагов  на  российских  кораблях,  как  того  требует  Украина,  по  всей  вероятности,  не 
произойдет,  так  как  и  на  репетициях  украинские  флаги  не  поднимались.  Как  высказался  по  этому  поводу  27  июля  в 
крымской прессе депутат Государственной думы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин, требуя поднять на 
русских кораблях украинские флаги, "наши лучшие друзья пытаются хотя бы виртуально-телевизионно присвоить себе не 
полученные по разделу корабли Черноморского флота, стоящие на виду у всего Севастополя и мира в парадном строю". 
Политолог считает, что "в Севастополе очень скоро установятся нормы настоящей, а не "оранжевой" демократии", когда "г-н 
Куницын (назначенный президентом Украины глава администрации Севастополя,  -  прим.  ИА REGNUM) вслед за г-ном 
Ивановым (бывший глава администрации. - прим. ИА REGNUM) упакует свои чемоданы". 

Официальные материалы
28.07.06 «Российская газета»

ПРЕЗИДЕНТ наградил орденом Дружбы депутата Государственной Думы  Затулина Константина Федоровича за 
активное участие в законотворческой деятельности и многолетнюю плодотворную работу.

Нейтральная Украина должна иметь экономические связи с 
Западом и Россией

"The Financial Times", Великобритания
Любые полумеры угрожают существованию Украины в ее нынешнем виде

Дэвид Лактерхэнд (David Lucterhand), 01 августа 2006
Сэр,  анализ,  предложенный  Анатолем  Ливеном  (Anatol  Lieven)  в  статье  'Провал  'оранжевой  революции'  - 

исторический шанс' (от 25 июля) - обязательное чтение для западных политиков, занимающихся Украиной и Россией. Я 
прибыл на Украину в качестве сотрудника Организации по развитию в октябре 2004 г. во время Оранжевой революции и 
стал  свидетелем множества  политических  провалов  -  от  навязчивого  стремления  вступить  в  НАТО до  разочарования 
участников рынка, ожидавших, что эта администрация бросит основные силы на проведение экономических реформ. В 
ближайшем  будущем  соображения  экономической  безопасности  будут  для  Украины  затмевать  любые  вопросы 
национальной безопасности. Кампания Партии регионов основывалась на трех простых лозунгах: 'Нет' НАТО, 'Да' единому 
экономическому  пространству  России,  Беларуси,  Казахстана  и  Украины,  и  'Да'  русскому  языку.  По  последнему,  столь 
эмоциональному вопросу произошел раскол между региональными правительствами и центром. Благодаря этому Партия 
регионов стала крупнейшей парламентской фракцией.

А. Ливен прав, говоря, что мы склонны считать подлинно легитимными и демократическими только тех политиков, 
которые уводят свою страну от России, независимо от мнения электората. Продолжать двигаться по этому пути - значит 
создать риск региональной дестабилизации, гражданских волнений и даже немыслимого - раскола Украины на две страны. 
Для руководства Украины это означает примириться с реальностью, при которой будут сохраняться связи с Западом и 
Россией. Программа НАТО 'Партнерство ради мира' или 'НАТО Лайт' прекрасно работает во многих странах и не вызывает 
отторжения  России.  Внешнеполитический  истеблишмент  западных  стран,  не  знающий,  что  делать  с  возрождающейся 
Россией, должен переосмыслить роль Украины в рамках своих стратегических интересов, особенно, в свете ограничений 
Европейского Союза и НАТО, могущих повлиять на достижение желаемого результата, а, именно, жесткого закрепления 
Украины на Западе.

Единственное  реалистичное  решение  -  нейтральная  Украина,  имеющая  экономические  связи  с  Россией  и 
Западом. Для этого Украине нужно минимальное вмешательство со стороны России и Запада и твердая приверженность 
политическим  и  экономическим  реформам,  превосходящим  все,  что  пробовалось  ранее.  Любые  полумеры  угрожают 
существованию Украины в ее нынешнем виде.

Дэвид Лактерхэнд, USAID/Украина
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ВОКРУГ ПРАЗДНОВАНИЯ ДНЯ ВМФ РФ В СЕВАСТОПОЛЕ
 30 ИЮЛЯ 2006 Г.
Письмо первого заместителя председателя Севастопольской 
государственной администрации И.В. Локтионова Командующему 
Черноморским флотом
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Письмо председателя Севастопольской  государственной 
администрации С.В. Куницина и председателя Севастопольского 
совета В.В. Саратова Командующему Черноморским флотом
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 «Кому мешают российские флаги в Севастополе?»
25.07.06, Крымская правда

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

27



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

 Накануне Дня Военно-Морского Флота Российской Федерации.
Кто такие «лучшие друзья» России в Севастополе и как они воюют 
с российским флагом

30 июля 2006 года в Российской Федерации отметят поистине всенародный праздник – День Военно-Морского 
Флота  России.  Страна,  раскинувшаяся  на  огромных  пространствах  земной  суши,  впервые  почувствовала  себя  по 
настоящему полноценной только тогда, когда прорубила себе выход к морям и океанам. Военно-Морской Флот России - это 
не просто вид ее вооруженных сил, это знак российской принадлежности к мировым державам, демонстрирующим свой 
флаг вдали от собственных границ и берегов.

 Это понимают не только в России, и не только ее друзья. И если на Балтике, на Тихом Океане или в северных 
морях никто не в состоянии испортить русскому народу праздник, то за время существования независимой Украины было 
предостаточно попыток сорвать День ВМФ России в Севастополе. В городе, который возник и существует, несмотря на 
свою изменившуюся принадлежность, как главная база самого прославленного из российских флотов – Черноморского. 
После неудачных попыток отчуждения Черноморского Флота, вслед за Севастополем, в свою пользу украинские власти с 
подписанием в 1997 году соглашений по флоту перешли к более терпеливой тактике, чертой которой стало проведение 
совместных  парадов  Черноморского  Флота  и  Военно-Морских  сил  Украины в  Севастополе.  Тот  факт,  что  с  приходом 
Виктора Ющенко начавшая складываться традиция была нарушена, а совместный парад отменен, лишний раз доказывает, 
что  публичная  демонстрация  дружбы  с  Россией  для  «национально  свiдомой»  части  политической  элиты  на  Украине 
являлась именно тактикой, а не стратегией

Но жители Крыма и Севастополя, как выяснилось, упрямые люди. Они не только не гостеприимны к американским 
морским пехотинцам, недавно по этим причинам покинувшим Феодосию, но и никак не хотят предпочесть Черноморскому 
Флоту  Военно-Морские  силы  Украины.  Во  всяком  случае,  первый  «отдельный»  праздник  ВМСУ  прошел  2  июля  в 
Севастополе при пустых трибунах. Севастопольцы, и не только они, ждут 30 июля – Дня ВМФ Российской Федерации. Мы 
были бы удивлены,  если  бы «оранжевые» не  приложили все  усилия,  чтобы «если не  съесть,  то  хотя  бы надкусить» 
праздник, ежегодно обручающий Севастополь с российским флагом

В нашем распоряжении два письма по одному адресу – на имя Командующего Черноморским Флотом адмирала А. 
Татаринова.  В  одном,  подписанном,  в  частности,  новым  руководителем  Севастопольской  городской  государственной 
администрации С. Куницыным, дается разрешение на проведение парада и, между прочим, «обращается внимание», что в 
соответствии с «требованиями Положения о  Государственном Флаге Российской Федерации (!)  корабли и суда ЧФ РФ 
обязаны поднять и нести, кроме Российского Государственного Флага, также Государственный Флаг Украины – государства, 
на  территории  которого  временно  располагаются  воинские  силы  Российской  Федерации».  В  другом  г-н  И.  Локтионов, 
заместитель г-на Куницына, требует от Командующего Флотом: «идентификация объектов, которые арендуются РФ (кроме 
штаба Флота)  должна проводится без  использования российской государственной символики,  с обязательной пометкой 
таких  объектов  табличками  с  текстом:  «объект  №_,  арендуется  Черноморским Флотом Российской  Федерации».  Такие 
надписи должны быть сделаны украинским, российским и крымско-татарским языками» (оставляю на совести украинского 
чиновника Игоря Локтионова переименование русского языка в российский).

В просторечии вся эта писанина означает, что: 1) всего на один (но какой!) день – День ВМФ России – наши 
лучшие  друзья  пытаются  хотя  бы  виртуально-телевизионно  присвоить  себе  неполученные  по  разделу  корабли 
Черноморского Флота, стоящие на виду у всего Севастополя и мира в парадном строю; 2) они требуют, чтобы по всему 
Севастополю и Крыму над расположением частей Черноморского Флота, его стоянок,  причальных стенок и проч. были 
спущены российские флаги.

Мы не даром именуем «нашими лучшими друзьями» господ С. Куницына, И. Локтионова и всю вновь назначенную 
Киевом Севастопольскую городскую администрацию. Перед выборами 26 марта Сергей Куницын «со товарищи» усиленно 
продавал  крымскому  избирателю  свой  образ  «лучшего  друга  России».  Его  нынешний  первый  заместитель  Владимир 
Казарин со сцены Севастопольского театра им. Луначарского клеймил горожан за то, что они до сих пор не вышвырнули из 
города «оранжевую сволочь», досаждающую морякам Черноморского Флота. Наивные севастопольцы награждали героя 
аплодисментами

Избиратели Крыма, уже знакомые с этими персонажами, провалили их карьерные надежды на выборах. Виктор 
Андреевич Ющенко не дал в обиду, трудоустроил. В самом деле – не Плюща же с Костенко, или Бутейко с Тарасюком в 
Севастополь посылать. Это, - говорим специально для неравнодушной к нам Службы Безопасности Украины, - всецело 
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внутреннее украинское дело. Хотя отказ того же Виктора Андреевича от предоставления севастопольцам – единственным 
горожанам  на  Украине  –  полных  прав  городского  самоуправления  (четыре  президентских  вето  на  Закон  «О  статусе 
Севастополя»), уже вряд ли может быть расценен как всецело внутренний  вопрос.

Тем более вряд ли война с российскими флагами в Севастополе завершится исторической победой. Какой бы 
пилюлей  не  подслащали  эти  поползновения  господа  из  назначенной  Президентом  Украины  администрации.  Корабли 
Черноморского Флота, в отличие от шастающих теперь в Севастополь натовских вымпелов, находятся у себя дома, на 
своей главной базе. И мы очень надеемся, что в Севастополе очень скоро установятся нормы настоящей, а не «оранжевой» 
демократии. И тогда г-н Куницын, вслед за г-ном Ивановым, упакует свои чемоданы. 

Константин ЗАТУЛИН
25 июля 2006 г.

«Лучшие друзья» России в Севастополе»
27.07.06, Крымская правда
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Зачем Киев требует поднять украинские флаги на кораблях 
российского флота?

25.07.06 «Новый Регион – Киев» 

Севастополь, Июль 25 (Новый Регион – Киев, Виктор Спонник) – МИД 
Украины направил ноту российской стороне с требованием во время военно-
морского парада в Севастополе в честь Дня ВМФ России поднять и нести на 
кораблях Черноморского флота в дополнение к своему флагу государственный 
флаг Украины, как «страны временного пребывания». О возможных причинах 
столь экстравагантного требования читайте в материале обозревателя  РИА 
«Новый Регион» Виктора Спонника.

Причин для возникновения темы несколько, но все они не связаны с 
межгосударственными отношениями или с обсуждением условий пребывания 
Черноморского флота России на территории Украины. 

МИД  Украины  заведомо  поставил  себя  в  неловкое  положение, 
подняв на высоком уровне необоснованный вопрос с целью поддержки собственных ВМС.

Дело в том, что празднование 2 июля Дня ВМС Украины раздельно с Днем ВМФ России (российский День флота 
состоится 30 июля) с треском провалилось. Морской парад представлял унылое зрелище, как по численности, так и по 
классу кораблей, театрализованный спектакль Ансамбля песни и танца ВМС Украины на Графской пристани «От казацкой 
чайки  к  современному  флоту»  стал  просто  пародией  артистов  на  самих  себя.  Дальше  –  больше,  выпускники 
Севастопольского  военно-морского  института  им.  П.С.  Нахимова  после  получения  погон  и  кортиков  на  одноименной 
городской  площади  впервые  за  всю  историю  училища  так  и  не  смогли  пройти  торжественным  маршем  в  новенькой 
офицерской форме, так как этот эпизод вообще не был предусмотрен сценарием. 

Конечно первый блин комом, ведь все предыдущие годы ВМС Украины свой День флота проводили совместно с 
российскими коллегами, особо не утруждаясь организационными и финансовыми вопросами, приходили на все готовое, да 
еще и своих гостей приводили. Не смотря на то, что во время военного шоу в Севастопольской бухте участие ВМС Украины 
можно смело назвать очень скромным, все другие атрибуты праздника, такие как совместный парад кораблей, который 
принимали два командующих, демонстрация флага, участие в приемах и обедах создавали впечатление равноправного 
участия в организации торжеств обеих сторон. 

Похоже,  что  такая ситуация всех  устраивала  и  демонстрация дружбы между флотами и  народами  могла  бы 
продолжаться и дальше.  Однако 1  августа  прошлого  года,  президент Украины,  прибывший на День ВМСУ решил,  что 
проведение  первых  оперативно-тактических  учений  в  1996  году  с  выходом  всего  украинского  флота  в  море  –  не 
подходящий повод для праздника и надо найти другую исторически обоснованную дату, а торжества проводить раздельно с 
россиянами. 

Не долго думая ВМСУ объявили,  что наиболее весомым из  исторических событий является морской поход и 
победа киевского князя Олега под Константинополем в 907 году (июнь – июль), эта дата и стала определяющей. Другими 
словами 2 июля 2006 года ВМСУ отмечали 1099 годовщину, а в следующем году юбилей. 

Между тем, есть другие более реалистичные даты, которые могли бы стать годовым праздником украинского 
флота.  Так,  например,  1  декабря  1992  года  был  впервые  введен  штат  штаба  ВМСУ,  организованы  Военный  совет, 
управления и службы штаба, другие структуры флота. Или 13 апреля 1992 года, когда из донузлавских и севастопольских 
офицеров была создана орггруппа и «кулак президента Украины на Черном море» Борис Кожин поздравил всех с началом 
создания ВМСУ.

По-видимому, выбирая начало июля в качестве отправной точки в проведении Дня украинского флота, идеологи 
ВМСУ  смотрели  все  же  не  в  глубину  веков,  а  в  план  боевой  подготовки,  в  котором  определены  сроки  проведения 
международных учений. 

Не мудрствуя лукаво, взяли да и приурочили праздник к проведению «Си Бриз – 2006», уж больно велико было 
искушение пригласить под благовидным предлогом в Севастопольскую бухту корабли НАТО, участвующие в морской фазе 
учения и придать Дню ВМСУ всемирное значение,  а заодно продемонстрировать неизменность курса на вступление в 
альянс.
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Все, как любят говорить военные, «шло по плану» но известные события в Феодосии и других городах Крыма 
спутали карты организаторов «праздника», да и местным градоначальникам перспектива развития в Севастополе ситуации 
по феодосийскому сценарию совсем была не нужна даже ради престижа отечественного флота.

Как бы там ни было, но день ВМСУ отпраздновали и впереди День ВМФ России, праздник, который в Севастополе 
все  население  ждет  и  празднует.  Не  смотря  на  то,  что  с  каждым  годом  украинская  сторона  различными  способами 
ограничивает черноморцев в демонстрации возможностей своих вооружений, от чего страдает зрелищность шоу, жители 
продолжают десятками тысяч приходить именно на российский праздник, чего нельзя сказать про День украинского флота.

Проведя  «разбор  полетов»  после  своих  торжеств  в  ВМС  Украины  осознали,  что,  отделившись  от  россиян, 
потеряли больше, чем приобрели. Раньше была возможность нарабатывать имидж за российский счет,  а теперь стало 
видно,  кто  и  чего  стоит  и  кто  на  что  способен.  Вот  и  решили  по  новой  традиции,  зародившейся  после  обретения 
независимости, если свой праздник не удался, то и соседям надо его подпортить.

Требование во время празднования Дня ВМФ поднять на кораблях Черноморского флота наряду с флагом России 
флаг Украины как страны временного пребывания не делает чести ведомству, которое его выдвинуло. Возникают вопросы, 
почему только во время парада в День ВМФ, а не на весь период временного пребывания до 2017 года? Почему после 
окончательного раздела ЧФ СССР в 1997 году эта проблема не мучила умы украинских дипломатов почти 10 лет? И, 
наконец, о требованиях каких международных морских правил идет речь?

Дело в том, что, подъем флагов страны пребывания относится к категориям не юридическим, а этическим, так как 
является морским обычаем, а не частью международного права и осуществляется при официальных визитах и деловых 
заходах в иностранный порт или при посещении корабля высшими должностными лицами страны пребывания. При этом 
международные  морские  правила,  на  которые  ссылается  МИД  Украины,  никак  не  трактуют  эту  тему  для  кораблей 
постоянного базирования. В договорах 1997 года четко прописано, что основная база Черноморского флота находится в 
Севастополе  и  обозначены  причалы  для  базирования  российских  кораблей.  Не  надо  заканчивать  дипломатических 
институтов,  чтобы понять,  что базирование – это не официальный визит  или деловой заход и трудно поверить,  что в 
украинском МИДе об этом не знали. Похоже, что не так уж был не прав бывший командующий ЧФ адмирал Владимир 
Комоедов, который, комментируя требование украинской стороны, заявил, что «Киев хочет унизить Россию», действительно 
сама постановка вопроса очень похожа на очередную провокацию. 

До Дня ВМФ России осталось совсем немного времени, в Севастополь съезжаются гости не только из России и 
Украины, но и из дальнего и ближнего зарубежья в надежде, что праздник традиционно будет зрелищным и красочным. 
Искренне  жаль,  что  украинская  сторона  лишил  поклонников  своих  ВМС  возможности  увидеть  на  празднике  корабли 
отечественного флота под национальными флагами.

Справедливости  ради,  необходимо  отметить,  что  2  июля  в  День  ВМС  Украины  российские  корабли  стояли 
украшенные флагами расцвечивания, так черноморцы поздравили своих коллег и партнеров с праздником. Хватит ли духа у 
украинских моряков таким же образом поздравить россиян, станет известно 30 июля.

© 2006, «Новый Регион – Киев»

В Севастополе (Украина) проходит генеральная репетиция Дня 
Военно-морского флота России

27.07.06, REGNUM
27 июля корабли Черноморского флота Российской Федерации проводят в Севастопольской бухте генеральную 

репетицию  праздника  -  Дня  Военно-морского  Флота  РФ,  который  в  этом  году  отмечается  30  июля.  Как  сообщили 
корреспонденту  ИА  REGNUM  в  пресс-службе  Черноморского  флота,  28  июля  в  Доме  офицеров  флота  состоится 
торжественное собрание и праздничный концерт. 

На День ВМФ в гости к черноморцам приедут гости из России: члены правительства Москвы, депутаты Госдумы, 
губернаторы, политики, другие представители российских регионов. Празднование Дня ВМФ России начнется в 10 часов 
утра по московскому времени с торжественного поднятия андреевских флагов и флагов расцвечивания. Затем состоится 
парад кораблей. Пройдут соревнования на воде, затем - концерты с участием местных творческих коллективов и звезд 
российской  и  украинской  эстрады.  Праздник  закончится  в  22.00  карнавалом  на  воде,  артиллерийским  салютом  и 
фейерверком. 
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Поднятия  желто-голубых  флагов  на  российских  кораблях,  как  того  требует  Украина,  по  всей  вероятности,  не 
произойдет,  так  как  и  на  репетициях  украинские  флаги  не  поднимались.  Как  высказался  по  этому  поводу  27  июля  в 
крымской прессе депутат Государственной думы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин, требуя поднять на 
русских кораблях украинские флаги, "наши лучшие друзья пытаются хотя бы виртуально-телевизионно присвоить себе не 
полученные по разделу корабли Черноморского флота, стоящие на виду у всего Севастополя и мира в парадном строю". 
Политолог считает, что "в Севастополе очень скоро установятся нормы настоящей, а не "оранжевой" демократии", когда "г-н 
Куницын (назначенный президентом Украины глава администрации Севастополя,  -  прим.  ИА REGNUM) вслед за г-ном 
Ивановым (бывший глава администрации. - прим. ИА REGNUM) упакует свои чемоданы".

«Киев всё-таки заставит Черноморский флот поднять украинские 
флаги?»

28.07.06 , Крымская правда
Кабинет министров Украины надеется, что Черноморский флот РФ всё-таки поднимет украинские флаги во время 

морского парада в Севастополе 30 июля в День ВМФ России. Об этом на пресс-конференции в Киеве заявил премьер-
министр Юрий Ехануров. 

"Мы как-то договоримся", - прокомментировал он отсутствие украинских флагов на кораблях Черноморского флота 
во время репетиции парада. 

"Я проблемные вопросы по этому делу порешал все. Куницын приезжал, бегал тут по Киеву, я звонил, мы всё 
уладили", - выразил уверенность Ю. Ехануров.
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Письмо адмирала Татаринова депутату Государственной Думы РФ 
А.Г. Билалову
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Телеграмма от 28.07.2006
Украина, 990050, г. Севастополь 50, ул. Воронина, д. 2

Одному из адмиралов, командующему Черноморским флотом Российской Федерации 
Татаринову

Господин адмирал!
За Вашей подписью моему коллеге, депутату Билалову только что пришла телеграмма, приглашающая его "и 1-2-х 

депутатов Государственной  Думы принять участие в  торжественных мероприятиях,  посвященных дню Военно-морского 
флота". В такой анонимной форме Вы изволили откликнуться на мою просьбу об официальном приглашении, после того как 
учинили  разнос  заслуженному  адмиралу,  сотруднику  моего  института  в  отместку  за  наши  заявления  в  поддержку 
Черноморского флота.

Благодарю Вас за такое гостеприимство. Очень сожалею, что наши заявления мешают Вам дружить с украинскими 
чиновниками, советующими спустить российские флаги и поднять украинские. Заверяю Вас, что буду продолжать и, если 
понадобится,  вопреки Вашему руководящему мнению,  поддерживать Черноморский флот и наших соотечественников в 
Крыму и Севастополе.  Так,  как считаю нужным за те 15 лет,  в течение которых меня дважды объявляли невъездным 
именно за это власти Украины. Кстати, власти Украины хотя бы научились полностью именовать меня по имени, отчеству и 
фамилии.

Вы - шестой командующий за эти 15 лет и, поверьте, я умею отличать дипломатию от элементарной гражданской 
трусости. Сим удостоверяю, что, в свою очередь, забыл Ваше имя и отчество.

Можете не переживать, в этот раз я не приеду. Честь имею.

Депутат Государственной Думы
Российской федерации,
Директор  Института  стран  СНГ 

К.Ф.Затулин

Телеграмма от 28.07.2006
Украина, 990050, г. Севастополь 50, ул. Воронина, д. 2

Военному совету и всем военнослужащим Черноморского флота Российской Федерации

Уважаемые товарищи, дорогие моряки черноморского флота!
Поздравляю Вас с главным профессиональным праздником, днем ВМФ России. Многие из Вас встретили этот 

день в главной базе черноморского флота, городе-герое Севастополе. Городе, который был рожден Черноморским флотом 
и остается верным своим родителям, несмотря на новые попытки украсть у него историческую память, перекрасить улицы, 
площади и бухты в другие цвета.

Сожалею, что не по своей воле не смогу в этот день поздравить Вас лично. Желаю Вам счастья, здоровья и 
успешной службы России везде, а особенно в Севастополе.

Депутат Государственной Думы
Российской Федерации,
Директор Института стран СНГ 

К.Ф.Затулин
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«Большая шляпа» накроет Севастополь
28.07.06. KM.ru

28-29 июля пройдет турнир по теннису среди «профессиональных» любителей «Большая Шляпа». 
Накануне Дня ВМФ Российской Федерации 28-29 июля на кортах Спортклуба Черноморского флота РФ впервые 

будет проведен популярный в России и за рубежом турнир по теннису среди «профессиональных» любителей «Большая 
Шляпа». 

На этот раз организаторами турнира (который проводится с 1992 года и будет  84-м по счету) вместе с российским 
теннисным клубом «Большая Шляпа» и журналом «Теннис+» выступают Спортклуб ЧФ РФ, Федерация тенниса России 
(ФТР) и Институт стран СНГ. Первый Севастопольский турнир «Большая Шляпа» посвящен Дню Военно-морского флота 
Российской Федерации и 10-летию Института стран СНГ, неизменно выступающему в поддержку моряков-черноморцев, 
Крыма и Севастополя.

Среди участников турнира представители политической и общественной, культурной, спортивной и деловой элиты 
России:  бессменный  капитан  и  главный тренер  российских  сборных по  теннису,  член  Международного  Олимпийского 
комитета, президент ФТР Шамиль Тарпищев, летчик-космонавт Сергей Залетин, тележурналист Борис Ноткин, генерал-
полковник  ВС  РФ  Иван  Чиж,  известный  футболист  «Спартака»  Николай  Писарев,  министр  из  Мордовии  Николай 
Калиниченко  и  др.  Теннисисты-любители  из  числа  офицеров  Черноморского  Флота,  депутатов  Севастопольского 
городского Совета,  руководителей Верховного Совета и Правительства Автономной Республики Крым присоединятся к 
гостям из Москвы.  Из-за препятствий, чинимых украинскими властями, инициатор  турнира - Константин Затулин,  депутат 
Государственной  Думы  Российской  Федерации  и  директор  Института  Стран  СНГ  не  сможет  в  нем  участвовать.  К 
сожалению. 

Проведением  турнира  российская  общественность  хотела  бы  подчеркнуть  свою  любовь  и  уважение  к 
соотечественникам в Крыму и Севастополе.

Город-герой Севастополь и Черноморский Флот – понятия, неразрывно связанные в истории. Сегодня, когда по 
решению  Президента  Украины,  Военно-морские  силы  Украины  впервые  с  1997  года  не  участвуют  официально  в 
совместном с российскими моряками параде  по случаю Дня ВМФ РФ, участники турнира сочли своим долгом принять 
приглашение и присоединиться к главному морскому празднику России в городе Севастополе.

 «Закат на севастопольском рейде»
29.07.06, Труд

ЗАВТРА,  В ДЕНЬ ВОЕННО-МОРСКОГО ФЛОТА РФ, В СЕВАСТОПОЛЕ ВПЕРВЫЕ ЗА ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ НЕ 
БУДЕТ СОВМЕСТНОГО ПАРАДА РОССИЙСКИХ И УКРАИНСКИХ МОРЯКОВ

С точки зрения нынешнего Киева, теперь этот город не легендарный. Просто величавый. И не гордость русских 
моряков  -  в  знаменитой  песне,  весьма  вольно  и  с  учетом  теперешних  реалий  переведенной  на  "мову",  поется: 
"Белокаменная столица украинских моряков".  Гимн города-героя "Легендарный Севастополь"  украинизирован по заказу 
телерадиоцентра ВМС Украины и звучит в городском эфире. Большинство севастопольцев воспринимают такой перевод с 
большой иронией.

На днях президент Ющенко снова убеждал нацию в пользе скорейшего вступления в НАТО. Аргументы: скоро в 
украинских вооруженных силах выйдут из строя последние ракетные установки. О самолетах и кораблях и говорить нечего - 
они давно небоеспособны. Денег на новые в бюджете нет.  По президентской логике, ничего не остается, как идти под 
защиту  Североатлантического  альянса.  Если  эта  задача  будет  выполнена,  Севастополь  гарантированно  станет 
"белокаменной  столицей  натовских  моряков".  Еще  раз  переделать  гимн  города-героя  будет  легче,  чем  объяснить 
крымчанам, во имя чего все это затеяно. 

А  что  сможет  российский  Черноморский  флот,  если  будет  перенесена  его  главная  база  -  из  Севастополя  в 
Новороссийск, как того требуют американцы и их "оранжевые" украинские друзья? Ледяной новороссийский ветер бора на 
всю  зиму  закрывает  новороссийскую  бухту.  Однако  это  завтрашняя  перспектива.  Сегодняшняя  война  на  берегах 
Средиземноморья поставила другой вопрос: что под силу нашему флоту, даже если он все еще стоит на севастопольском 
рейде? 

Впервые за долгие годы завтра в Севастополе не будет совместного парада российских и украинских моряков. 
Еще год назад они шли в едином строю. Однако "оранжевый" Киев решил перенести свое торжество. Украинская сторона 
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намеревалась устроить так называемый фестиваль военно-морских сил, которые должны были участвовать в учениях "Си 
Бриз". Но не вышло и этого. Учения сорвались из-за обострения ситуации на Ближнем Востоке. Эсминец ВМС США "Барри",  
на котором должны были разместить штаб "Си Бриз-2006", отправился к берегам Ливана. Там "Барри" совместно с другими 
кораблями 6-го флота США прикрывает то ли эвакуацию американцев, то ли израильское вторжение. Рядом на якорях 
британцы и французы. Кажется, только наших нет. 

Почему у ливанских берегов наши моряки не прикрывают российских беженцев? Андреевский флаг ведь тоже 
иногда появляется в Средиземном море. Например, на Лазурном Берегу, во французском порту Ментон, в двух шагах от 
Монте-Карло.  Совершенно  замечательным  был  недавний  визит  отряда  черноморцев  во  главе  с  ракетным  крейсером 
"Москва"  в итальянскую Мессину. Открытие памятных досок,  обеды и коктейли,  а на закуску ансамбль песни и пляски 
Черноморского флота. 

Последним в Средиземное море ходил сторожевой корабль "Пытливый". Был месяц май, один за другим таяли в 
прозрачной дали цветущие берега итальянских портов Таранто, Ла-Специя, Неаполь, греческие Суды и Пирей. Нет, это 
вовсе  не  круиз.  "Пытливый"  готовился  к  международным  антитеррористическим  учениям  "Активные  усилия".  После 
сорокадневного  похода  сторожевик вернулся в  Севастополь.  Сменить его  оказалось  некому.  И  когда  в  руинах Ливана 
кричали от страха и отчаяния русские бабы, рядом не было ни одного российского военного корабля. 

Между тем Черноморский флот многие десятилетия существует главным образом для обеспечения интересов 
страны  именно  в  Средиземноморье.  Но  сегодня  нести  эту  ношу  он  не  в  состоянии.  Говорят,  по  экономическим 
соображениям. Однако денег, украденных одним ЮКОСом, нам могло хватить на несколько Средиземных морей. А без 
постоянного  присутствия  в  южных  водах  современное  существование  главной  базы  Черноморского  флота  в  городе 
Севастополе бессмысленно. Летние вояжи можно совершать из Новороссийска. 

До  сих  пор  главу  городской  администрации  Севастополя  назначает  сам  Ющенко.  Это  единственный  город 
Украины,  где люди лишены демократического права избирать своего мэра.  Президент откровенно боится,  что "органы 
местного  управления  обеспечат  надлежащие  условия  для  базирования  российского  флота".  Не  секрет,  что  захваты 
флотских  маяков  и  пикеты  всевозможных  "Студенческих  братств"  организовывал  здесь  из  Киева  лично  министр 
иностранных дел Украины Борис Тарасюк. Однако стоило "оранжевому" правительству пошатнуться, подобные акции сразу 
прекратились. 

Как  удивлялись  и  возмущались  в  Киеве:  "Почему крымчане  так  яростно  протестуют  против  НАТО? Ведь  все 
вопросы относительно американцев вполне подпадают под те же самые претензии к пребыванию российского флота на 
территории суверенной Украины!" Ответ предельно прост: русские в Севастополе - свои. 

Ильченко Сергей соб. корр. “Труда”
Севастополь

Затулина не пустили поиграть в теннис
01.08.06, Парламентская газета

В Севастополе прошёл традиционный любительский турнир "Большая шляпа". В этом году он был посвящён Дню 
Военно-морского флота Российской Федерации и 10-летию Института стран СНГ.

"Большая шляпа" - один из старейших любительских турниров. Он появился на свет в начале 1990-х и с тех пор 
каждый  год  собирает  политиков,  деятелей  культуры,  представителей  бизнеса,  влюбленных  в  теннис.  Секрет  такого 
долголетия организаторы турнира видят в самом теннисе. Ведь это игра, которая удивительным образом сочетает в себе 
интеллектуальную и физическую нагрузки, которая приносит радость и объединяет и сплачивает истинных ее ценителей. 
Но этот турнир не просто клуб по интересам. Из года в год уровень игры участников растет и вскоре, по мнению президента 
Федерации  тенниса  России  Шамиля  Тарпищева,  игроки  "Большой  шляпы"  не  будут  уступать  профессиональным 
теннисистам. 

На этот раз "Большая шляпа" досталась представителям Симферополя. Хотя московские участники утверждают, 
что так случилось только с их подачи.

К сожалению,  в  84-м турнире "Большой шляпы"  не смог участвовать главный инициатор и вдохновитель этих 
встреч  депутат  Государственной  Думы  Константин  Затулин.  Около  двух  месяцев  назад  ему  был  запрещен  въезд  на 
территорию  Украины.Однако  на  корт  вышла  его  дочь  Дарья  Затулина,  которая  достойно  защищала  честь  российской 
стороны на  международном турнире.

Появление российского турнира на украинской земле было не случайным. Участники "Большой шляпы" хотели 
поддержать наших моряков во время главного праздника российского флота в Севастополе. Дело в том, что в этом году 
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впервые  с  1997  года  Военно-морские  силы  Украины  не  участвовали  в  совместном  с  российскими  моряками  параде, 
посвященном Дню ВМФ РФ.

Светлана Белова

«Большая шляпа» накрыла флот
01.08.2006, Московский Комсомолец

Турнир по теннису приурочили к Дню ВМФ России
С легкой руки депутата Госдумы РФ Константина Затулина в Севастополе прошел знаменитый теннисный турнир 

“Большая шляпа” — можно сказать, под залпы в честь Черноморского флота России.
И благодаря поддержке местных морских офицеров и обаянию организатора Натальи Черепановой соревнования 

прошли на  корте  клуба  ВМФ с  таким успехом,  что  лидеры мирового  парного  рейтинга  среди профессионалов  братья 
Брайаны не отказались бы в них сыграть. В итоге победа досталась хозяевам корта, но за их соперников в финале болела 
большая  группа  поддержки  из  Москвы.  Особенно  за  Александра  Редько,  которого  внешне  вполне  можно  принять  за 
старшего  брата  Надаля.  А больше всех за него  волновались маленький Филипп Тарпищев и его сестренка  Алия.  “Ну 
давайте  же,  собрались,  и  все  вместе:  Са-ша,  Са-ша!”  —  командовали  дети  VIPов.  А  сам  Шамиль  Тарпищев  после 
церемонии награждения сказал, что планирует создать в Севастополе теннисную академию.

Елена Шпиз, Севастополь—Москва

Казарин: День ВМФ России в Севастополе пройдет успешно! 
28.07.06, Персоны

Осталось  совсем  немного  времени  до  30  июля  -  Дня  Военно-морского  флота  РФ.  В  
Севастополе этот праздник отмечают традиционно-торжественно. Сюда съезжаются гости не 
только из России и Украины, но и из дальнего и ближнего зарубежья. Празднование начнется в 9.00  
в  воскресенье  с  торжественного  подъема  Андреевских  флагов,  после  чего  состоится  парад  
кораблей  и  военно-спортивный  праздник.  О  подготовке  Севастополя  к  этому  торжеству 
рассказывает первый заместитель председателя Севастопольской государственной городской 
администрации Владимир Казарин.

Владимир Павлович, расскажите о празднике, к которому так активно готовятся жители 
Севастополя?

30  июля  состоится  традиционное  празднование  Дня  Военно-морского  флота  России.  При  всем  уважении  к 
Тихоокеанскому,  Северному  и  Балтийскому  флотам  в  центре  всеобщего  внимания  находится  праздник  в  городе 
Севастополе, потому что здесь базируется самый прославленный и самый любимый флот не только России, но и граждан 
всех стран СНГ - Черноморский. 

Какие особенности в подготовке можно отметить в этом году?
С  удовлетворением  хочу  сказать,  что  новая  Администрация  города  во  главе  с  ее  председателем  Сергеем 

Куницыным  и  новое  руководство  Городского  совета  во  главе  с  Валерием  Саратовым  провели  большую  работу  по 
подготовке  к  этому  празднику.  Сделано  все  для  того,  чтобы  Черноморский  флот  мог  как  следует  организовать  свой 
праздник, а жители и гости города - принять в нем участие. 

С сожалением хочу сказать, что в предыдущие годы в силу ряда политических причин этот праздник сталкивался с 
определенными проблемами. В частности, на определенном этапе вводились запреты на пролет самолетов и вертолетов 
над акваторией Севастопольской бухты, на стрельбу демонстрационными снарядами и ракетами и другие. 

Сейчас при подготовке этого праздника руководство города, тесно работая с МИД Украины, добилось, что все 
заявки российской стороны по подготовке праздника удовлетворены. 

Так что же все-таки ожидает жителей и гостей города?
Мастерство  авиаторов  Черноморского  флота,  искусство  артиллеристов,  ракетчиков,  судоводителей,  матросов, 

другими словами, все, что в таких случаях составляет содержание праздника. 
Вы, наверняка, ожидаете много почетных гостей?
К нам едет большое количество гостей из России и Украины, других регионов. Это делегации разных областей, 

которые традиционно курируют Черноморский флот, отдельные его корабли дружат с воинскими подразделениями.
В частности,  уже прибыли официальные делегации Государственной Думы РФ, Саратовской области, которая 

осуществляет шефство над одним из кораблей Черноморского флота, ждем приезда делегации Московской области, города 
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Москвы. Также мы готовимся к визиту чрезвычайного и полномочного посла России в Украине Виктора Черномырдина и 
многих других, в том числе большого количества деятелей культуры - звезд российской и украинской эстрады. В эти дни 
состоится сразу несколько концертов, ряд из них пройдут на сцене, смонтированной на площади Нахимова - в сердце 
Севастополя, в его историческом центре рядом с Графской пристанью.

Мероприятие такого масштаба требует тщательной организации...
Подготовительная программа была нацелена на то, чтобы власти города оказали содействие нашим братьям - 

морякам-черноморцам. Сформированы рабочие планы, согласно которым управление МВД окажет содействие в охране 
общественного  порядка,  чтобы  во  время  массовых  мероприятий  никто  не  пострадал.  ГАИ  будет  осуществлять 
сопровождение  машин  гостей.  Коммунальщики  привели  город  в  порядок,  а  во  время  празднования,  которое,  по  сути, 
продлится почти три дня, они работают в экстренном режиме, чтобы приводить в порядок площадки, на которых отдыхают 
жители и гости города. Это также касается и торговли.  Есть много нюансов,  в частности,  в этот  период вся выносная 
торговля будет работать только с пластиковой тарой: десятки тысяч людей собираются вместе, и неосторожно брошенная 
бутылка может стать для кого-то источником неприятного инцидента. 

Будем надеется, что все будут настроены позитивно.
К сожалению, у этого праздника есть недруги - радикальные круги, представляющие украинскую или российскую 

идею в крайнем ее понимании. Характерно, что и с той, и с другой стороны постоянно в эти дни раздаются разного рода 
обвинения, выпады против руководства Севастополя, против самой подготовки этого праздника. Каждая из этих сторон 
усматривает для себя какое-то унижение в том, что этот праздник готовится. Зачастую проблемы создаются на ровном 
месте. В частности, неосторожное высказывание одного из представителей о том, что в этом году по настоянию МИД, 
якобы, впервые будет осуществлен пронос государственных флагов России и Украины на кораблях Черноморского флота, 
породило целую полемику. Это абсолютно надуманная проблема. С 1998 года, со времени подписания большого Договора 
о дружбе между Украиной и Россией, ежегодно на парадах корабли Черноморского флота проносят государственные флаги 
России и Украины. 

Существуют ли еще какие-то выдуманные трудности?
Хочу также с недоумением отметить странный и некорректный выпад, который допустил депутат Государственной 

Думы РФ Константин Затулин в своем материале, опубликованном некоторыми крымскими СМИ под названием «Лучшие 
друзья» России в Севастополе». В нем автор всячески клеймит председателя Севастопольской городской администрации, 
говоря, что он не решает проблемы города. Мы понимаем, что вызывает раздражение Константина Затулина и побуждает 
его  писать  статьи,  основанные  на  абсолютно  ложной  информации.  Таких,  как  он,  раздражает,  что  приход  Куницына 
стабилизировал ситуацию в Севастополе,  позволил наладить  тесную творческую работу  с  Городским советом и  с  его 
председателем Валерием Саратовым после длительного отсутствия всяческого взаимопонимания. Зримым результатом 
этой дружной работы является тот факт, что 27 июля (как подарок ко дню рождения Сергея Куницына!) Кабинет министров 
Украины подписал программу развития Севастополя, которая в общей сложности позволит вложить в развитие города 
шесть миллиардов гривен. Это ответ всем, кто говорит, что Куницын и его команда не умеют работать. Покажите мне другой 
регион, у которого есть такая программа и финансовые средства, направленные на его развитие. 

Севастополь к празднику готов, гостей уже встречают со всех уголков и России, Украины, и других стран СНГ и 
мира. Этот праздник пройдет успешно и послужит укреплению и развитию добрососедских и братских отношений между 
Украиной и Россией, Украиной и странами Черноморского бассейна и мира. 

Беседовала Леся Домащенко

Передача ГТРК «Крым» «Главный редактор»
Ведущая – Л. БУДЖУРОВА (гл. редактор газеты «Первая Крымская» активист меджлиса крымских татар);
Приглашённый  –  В.  КАЗАРИН  (первый  заместитель  председателя  Севастопольской  городской 

администрации)
28.07.06, ГТРК «Крым»

Б: На планете было бы гораздо меньше межнациональных проблем и даже войн, если бы человечество говорило 
на одном языке. Как, если верить научным фантастам это когда-нибудь будет, правда эта перспектива кажется довольно 
скучной. Потому, что многоязычие – это богатство и это многоцветный мир который одаривает каждого который в нем живет 
мозаикой культуры и традиций, и отказываться от этого богатства принципиально обрекая себя на духовную нищету – это, 
по крайней мере смешно. И человечество это поняло еще давным-давно, когда вышло из пещер. Но, судя по всему, сегодня 
мы хотим туда вернуться,  и  такое ощущение возникает после  того,  когда начинаешь прислушиваться к  той полемике, 
которая  сегодня  ведется  в  Крыму  по  поводу  функционировании  языков.  Стороны  которые  защищают,  в  кавычках, 
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украинский и русский язык, настолько не далеко ушли друг от друга вне понимании того, что язык – это, прежде всего 
категория культуры, а не категория политики – они как раз и говорят о том, что дискуссия приходит к пещерному уровню и 
доказательство  тому  вчерашние  парламентские  слушания  и  тем  неимение  с  гостем нашей  программы,  с  кандидатом 
филологических наук, депутатом ВС АРК В.П Казариным мы будем говорить о языке и тоже с начала как о политической 
категории.  В.П.  насколько  эффективные  были  вчера  парламентские  слушания  которые  были  посвящены 
функционированию русского, прежде всего языка в автономии? И на сколько это актуально сегодня в Крыму?

К: В первых они не были не в коей мере эффективны и для меня, по крайней мере как для политика ясно, что это 
всего-навсего форма ухода политики от Партии регионов от предвыборных обещаний по поводу русского языка. Уже долгое 
время и руководители всеукраинские и крымские этой партии они последовательно идут по пути ухода от тех обещаний 
которые были даны в предвыборный период и если говорить о общеукраинских руководителей то достаточно посмотреть на 
так называемое «антикризисное соглашение» этой коалиции – там вообще нет ни слова о языках. А мы с вами помним что в 
предвыборный период одно  из  главных обещаний,  что мы решим вопрос  с  русским языком.  А что касается крымских 
регионалов, то я думаю, что это вообще скандал – у нас не поменялась власть, регионалы долго руководили Крымом и тот 
же Б.Д. Дейч он был партийным лидером ПР в Крыму и его первый заместитель Киселев – партийный руководитель в 
Крыму, первый вице премьер правительства, тогда, это А.П. Гриценко сегодняшний спикер. Просто пересев из кресла в 
кресло ПР продолжает руководить Крымом.  Я вообще ничего не могу понять,  в  декабре месяце Куницын,  и  мы – его 
сторонники внесли тогда такой законопроект постановление о функционировании русского языка, как регионального языка в 
Крыму, мы очень гордились этой придумкой своей задумкой, нам казалось, что это очень хорошо – выдвинем европейскую 
хартию региональных языков и оказалось что мы правы, потому что за последующий период – эту нашу идею скопировав 
приняли в половине Украины, в том числе и в Севастополе где сегодня работает С.В. Куницын и скандал состоит в том, что 
на родине этого проекта в АРК оно до сих пор не только не принято это постановление, но и последним депутатским 
собранием его отложили в долгий ящик, опять вернувшись к идеи референдума и всякого прочего.

Б: Я с Вами буду спорить к проведению референдума на самом деле никто не возвращался, то есть у меня были в 
руках документы, которые были подготовлены к этому собранию и в числе документов были рекомендации, там было много 
пунктов и два последних пункта было обратиться в ВР Украины с просьбой провести общеукраинский референдум о гос. 
статусе русского языка и последний пункт провести консультативный референдум по гос. статусу русского языка. Что это 
такое?  Даже  эти  рекомендации  не  были  приняты,  вообще  какова  перспектива  проведения  такого  консультативного 
референдума в Крыму. На мой взгляд, мне показалось, что это та предвыборная риторика с которой определенные силы 
шли на выборы, они просто не задумываясь повторяют из шага в шаг те свои грабли на которые уже один раз наступили, 
можно у нас провести этот референдум и будет ли он иметь какую то силу?

К: На  эту  тему  неоднократно  в  политическом  обществе  дан  ответ  он  –  отрицательный  дело  в  том,  что 
региональный референдум провести не возможно в силу многих законодательных ограничений – раз, его нельзя провести 
потому  что  он  чрезвычайно  дорогой  –  два,  в  прошлый раз  его  попытались  нагрузить  на  повозку  которая  называется 
парламентские выборы, но Давидович запретил это делать и, наконец, третье – что региональный крымский референдум не 
имеет силы закона он носит консультативный характер и он ни чего не решает и последствий никаких не имеет и может 
быть к этому четвертое – если даже его проводить, хотя я не могу понять смысл в таком референдуме это все равно, что во 
Львове  проводить  референдум  по  украинскому  языку,  я  без  референдума  знаю,  что  во  Львове  96%  выскажутся  за 
украинский язык и без референдума от 84 до 92% в Крыму выскажутся в пользу русского языка, но в любом случае потом 
придется вернутся в зал депутатского собрания и кнопками голосовать и принимать какие-то решения, тогда еще теперь 
уже в далеком декабре 2005 года мы предлагали всем не заниматься этой политической риторикой, а решить этот вопрос 
если мы хотим этого на самом деле – мы этого не хотим – вот уже однозначно, депутатские собрания – это форма ухода от  
тех обещаний, которые были даны.

Б: А возможно это просто дипломатия, дипломатия руководства крымского парламента, зная кто у них в коалиции, 
это  такая  возможность  дать  депутатам  на  трибуне  выпустить  пар  и  с  тем  чтобы они  потом  успокоились,  потому  что 
нормальный человек абсолютно понимает непродуктивность этого пути.

К: Так я с вами полностью согласен – это и есть форма ухода от обещаний и форма спускание на тормоза то что 
когда-то так громогласно было заявлено – это не более как политическая игра, и она, к сожалению, ещё и дурно пахнет.

Б: Крым в отличие от других регионов население которого русско-говорящие имеет свою Конституцию и где-то со 
статьи  10  по  13  как  раз  достаточно  подробно,  а  она  является  частью  законодательства  Украины,  описано  условия 
функционирования русского языка и языков других национальностей, возможно более продуктивен путь, когда заставить 
местных чиновников уважать местную конституцию, и центральных чиновников также уважительно относиться к крымской 
Конституции. А есть какие-то шаги для того чтобы, Украина начала выполнять крымскую Конституцию.
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К: Нет. Дело в том, что наши крымские политики, которые сегодня находятся у власти, партийные лидеры которые 
работают в Крыму они дружно молчат потому что об этом не выгодно сегодня говорить – о так называемой поправке Зайца, 
согласно которым крымская Конституция работает только в той мере и в тех случаях если нет общеукраинского Закона 
который требует другую норму.

Б: Если это не противоречит украинскому законодательству.
К: Да.
Б: Но я думаю, что эти нормы не противоречат Конституции.
К: Нет-нет  противоречат,  например закону  о  языках  –  раз,  и  тот  новый закон,  который  мы обещаем 4  года 

разработать и принять – он так и не разработан и не принят, и то обстоятельство что в ВР Украины зарегистрировано толи 8 
толи 12 проектов этого закона – это ещё раз форма замылить этот вопрос, как звучит американская поговорка, если хочешь 
решить вопрос посоветуйся с тремя, если нет посоветуйся с двенадцатью, так и в данном случае – все эти 8-12 проектов о 
языках – это путь в никуда. Есть целый ряд других норм которые сейчас определяются и эти нормы совсем по другому 
решат этот вопрос, ну например тоже самое постановление в области здравоохранения согласно которому все инструкции 
на  лекарство  должны  печататься  на  Украинском  языке  или  в  сфере  судопроизводства,  чтобы  заседание  вести  на 
украинском языке или буквально вчера принятая норма КМ Украины что все чиновники должны сдавать экзамен на знание 
украинского языка, подтверждать эти знания и в официальном своем качестве исключительно пользоваться украинским 
языком.

Б: Нет ну тогда возникает вопрос, если ты не хочешь учить украинский язык не иди служить этому государству, рас 
та пошел в гос служащие будь добр выучи язык.

К: Я с вами согласен это нужно сделать и каждый человек образованный если уже говорить о славянах, то языки 
словянского  корня  они  схожи,  так  и  напрягись  и  сделай  это,  и  в  принципе  для  большинства  людей  образованных  и 
интелегентных проблем нет они это сделали я в данном случае говорю о другом что те тезисы, те положения которые 
выражены в Крымской  конституции а  ряд  политиков,  которые говорят что не  нужно отменять законодательную базу  с 
русским языком и они ссылаются на крымскую конституцию и говорят что там все прописано – они говорят неправду, 
потому что эти нормы не могут быть реализованы, потому что над ними есть нормы более высоких положений и законов. А 
что касается языка я хочу сказать вам, начав обсуждение этого вопроса, мы в каком-то смысле сами попали в эту западню и 
начинаем двигаться по этому руслу как будто соглашаясь с тем что это правильная позиция, я хочу сказать что это наше с 
обеих сторон нетерпение, как бы или этот язык или этот язык, оно соответствует, к сожалению, советским традициям, я 
думаю что одной из причин крушения СССР была практика внедренная в чиновничьей службе согласно которой второй 
секретарь обкома, горкома приезжая в регион с большим национальном населении не обязан знать язык и на нем свободно 
общаться, это привело что советская элита общалась между слабой,  но не могли проникнуть в жизнь местной элиты 
потому как они говорили на другом языке,  так вот это сильнейший грубейший разрыв с традициями царской империи, 
потому что при царе чиновник направленный в другой регион Кавказа, Средней Азии обязан по государеву положению в 
трехмесячный срок изучить язык и общаться с этим народом на его родном языке, если нет то увольняли с гос. службы.

Б: Как будто вы знали какой следующий вопрос я вам задам.  На мой взгляд,  что многие которые защищают 
русский  язык  они  просто  не  хотят  учить  украинский  –  это  можно  объяснять  биологией,  культурой.  Насколько  вообще 
продуктивен этот подход в современном мире в котором мы живем, не обрекаем ли мы своих собственных детей к тому 
уровню  бескультурья.  Ведь  выпускник  крымской  школы  не  зная  украинского  языка  как  сможет  учиться  за  пределами 
полуострова?

К: Ну во, первых мы разрываем традиции Крыма в плоть до довоенного периода когда, поговорите со старшим 
поколением население Крыма было многоязычным, дети обедая вместе говорили на разных языках и ныне уже покойный 
Павличенко когда-то декан филологического факультета он рассказывал нам какой была жизнь в Крыму в сфере языковых 
взаимоотношений и он знал и украинский, говорил и по греческий, знал крымско-татарский. Во вторых я думаю что мы 
нарушаем  важный,  фундаментальный  закон  человечества  –  он  состоит  в  том  тезисе  который  сформулировал  Гёте  – 
сколько языков ты знаешь, столько раз ты человек, полагаю что мы все себя ведем к какой-то геополитической катастрофе, 
вы что думаете что Россия со своим 140 млн населением может удержать то гигантское пространство которое ей сегодня 
принадлежит, в мире все более и более утверждаются законы глобализации и эти законы устанавливают новые принципы 
равенства, согласно этим принципам через 3, 4, 5 или 8 лет будет мировое сообщество в лице ООН, поставлен вопрос 
почему когда население будет миллиард семьсот-восемьсот, китайцы должны задыхаться на своей территории, а рядом с 
этим гигантские территории которые не может освоить народ проживающий на этой земле. Почему на тот момент наверно 
уже будет 2 млрд индийцев которые в буквальном смысле слова должны жить друг у друга на головах, почему другие 
народы,  например на нашей родной Украине к  тому времени не знаю сколько останется 42-43 млн они проживают на 
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гигантской территории которая половину Европы составляет.  Мы не хотим понять Путина подписавшего указ о всяком 
благоприятстве переезда бывших граждан СССР на новые территории России, мы не хотим понять что если их 140 млн, 
наших 42-44-45 млн, белорусские 10 млн еще другие которые сознают свою историческую общность, Кавказ – кто нам 
сказал, что он нам чужой? Кто выдумал эту чудовищную формулировку – лица кавказкой национальности? За спиной стоит 
многолетняя история с Багратионами, Чавчавадзе князьями, деятелями культуры – кто сказал что они нам чужие? Мы или 
осознаем что эта вся гигантская территория наша территория существования нашей великой культуры, или у нас вообще не 
будет ни какого бедующего, а это в том числе наслаждение языком своего брата уважение к этому языку, понимание что в 
этом языке скрыта своя философия и своя культура и постигая ее ты впитываешь ее в себя, и если ты этого не сделаешь 
ты утратишь свою культуру, свой язык в конце концов мы придем к геополитической катастрофе однозначно.

Б: Я вас слушаю и мне где-то на какой-то момент показалась ситуация на программе не реальной. Вы больше 
ощущаете себя как россиянин или как украинец?

К: Я ощущаю себя украинским государственником, человеком принадлежащего к этому государству уже долгое 
время. Я гражданин этого государства, мало того у меня в роду есть украинские корни по линии моей матушки бабушка 
винницкая украинка. Это те украинцы которые по сталыпинским реформам переселяли в Сибирь и заселяли на дальний 
восток,  поэтому во мне четверть украинской крови в прямом смысле, я именно пологаю что я здесь на своей земле с 
которой история моих предков связанна столетиями-тысячилетиями и даже моя фамилия тюркского происхождения – она 
об этом говорит об этих гигантских степных просторах с которыми были связанны мои предки и одновременно оставались 
гражданами этого единого государства, я горжусь что в летописях стременным у Дмитрия Донского был Казарин там так и 
написано, и из семи его полков четыре возглавляли татарские князья. Я хочу сказать что я Украинский государственник 
болеющий за эту страну и полагающий что сильная, процветающая единая Украина необходима как воздух России, потому 
что  Россия  без  такого  сильного  партнёра  никогда  не  решит  свои  проблемы  и  одновременно  Украине  нужна  сильная 
процветающая  Россия  потому,  что  без  ее  помощи  в  одиночку  не  справится  со  своими  проблемами.  Я  полагаю  что 
преданность Украинской государственности состоит в том что наше существование в быстроменяющемся мире может быть 
только коллективное общее оставаясь суверенными государствами,  но дружески относясь друг  к  другу,  поддерживая и 
защищая. Я в этом смысле вижу что в украинском политикуме идет борьба двух линий –одна проповедует, что не надо с 
великим  северным  соседом  развивать  отношения,  другая  говорит  –  нет  нужно.  И  я  например  полагаю  что  политика 
Еханурова нацелена на то чтобы Украина была прагматичной и осознавала защиту своих прав в том числе в том числе и на 
Российском направлении, я надеюсь что эта государственная линия она возобладает, но именно для того чтобы было так 
мы должны вырваться из этого тупого непродуктивного спора – какой главный? Какой не главный? Какой родной? Какой не 
родной? Российская государственность создавалась великими сынами Украины – кто главный идеолог Петра Великого – 
Феофан Прокапович украинец, Екатерины 2 – Григорий Потемкин фаворит, украинец, кто главный сподвижник Пушкина – 
Гоголь украинец и многое другое. Украинский язык – великий, замечательный, мощный язык, благополучие украинского 
языка -условие существования русского языка, при ослаблении и смерти украинского языка – русский язык ждет участь 
современного английского, который умирает под волнами захлествующего его чужих влияний.

Б: Насколько корректен очень часто употребляемый политиками термин «украинизация Крыма»? Образование: на 
полуострове обучаются на украинском языке 3.5% учащихся, 6.5% - крымскотатарский, остальные дети учат русский язык. У 
нас одна всего украиноязычная газета «Крымская светлица». Можно ли говорить и как доказать этим политикам, что в таких 
условиях смешно употреблять термин «украинизация»

К: Во первых мы уже ответили на этот вопрос в предыдущем нашем разговоре говоря, что вопрос языка сегодня 
стал  не  предметом  серьезных  обсуждений,  а  предметом  такой  политической  торговли.  По  сути  дела  использования 
избирателей в эгоистических целях. Кучма обещал золотые горы в этом отношении, получил поддержку и забыл, как и 
другие политики, к сожалению упоминая нами в лице руководителей крымской Партии регионов обещали одно, а сейчас 
откладывание и откладывание под стол прагматического вопроса на который решилась уже половина Украины,  другой 
вопрос, как это все оценивать. Я думаю что настоящая украинизация она имела место в советское время в высоком и 
положительном  смысле  этого  слова,  когда  украинский  журнал  «Всесвит»  завоевал  всесоюзное  признание  тем  что  он 
раньше чем российские журналы стал переводить интересных для читателей европейских писателей, и у меня есть друзья 
которые тогда выучили украинский язык для того чтобы прочитать классиков которых не могли прочитать на английском. И 
тогда  в  Украине  сложилась  великая  переводческая  школа,  они  переводили  на  украинский  язык,  переводили  разные 
литературные жанры и в первую очередь в России были очереди за книжками на украинском языке, вот тогда украинский 
язык становился языком высокой культуры: он знает, он может, он расскажет другим как все происходит. Вадим Кожанев 
говорил, что украинская лирическая песня на три головы выше российской.
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Я хочу сказать что сегодня странный период, когда у нас на политической сцене люди которые говорят одно, 
думают  другое,  а  говорят  вообще что-то не  понятное.  В оставшиеся секунды я  хочу сказать  что  мы стоим на кануне 
великого  праздника  –  Дня  ВМФ РФ и   администрация  под  руководством  Куницына  сделает  все  чтобы этот  праздник 
состоялся: мы вернули разрешение на пролеты самолетов, на пуски учебных ракет на парады кораблей и многое другое. 
Это кому то не нравится, выпиющая статья в «Крымской правде»о проносе украинских флагов – знайте зрители 8 лет 
Украинский флот проносит Украинские флаги. Я хочу вам сказать глянет в глаза тем людям которых вы выбираете, и если 
вы будите продолжать верить людям которые нас обманывают, у нас не будет общего будущего не с Украиной ни со всем 
миром.
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А был ли флаг?
29.07.06
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Праздник Черноморского флота в Крыму
Пресс-служба Русской общины Крыма, 01.08.06

Накануне  Дня Военно-Морского флота России,  подразделения которого в соответствии с Большим российско-
украинским Договором о дружбе и стратегическом партнёрстве базируются на территории г. Севастополя и Автономной 
Республики Крым, активисты и сторонники Русской общины Крыма при участии представителей  Партии регионов, Партии 
«Русский блок», КПУ и ПСПУ провели 29 июля торжественный митинг на площади перед Верховным Советом Крыма в 
Симферополе под лозунгами:

«Черноморский флот России – гарант мира и стабильности в регионе!»
«Слава морякам-черноморцам – защитникам южных рубежей России и Украины!»

В митинге приняли участие:  Первый заместитель Председателя Верховного Совета Крыма С.П.  Цеков,  члены 
Президиума Верховного Совета Крыма О.Л. Родивилов, А.А. Жилин, В.В. Иванов; депутаты Верховного Совета Крыма: А.Г. 
Свистунов,  О.А.  Слюсаренко,  А.Д.  Козенко,  В.М.  Кучеренко,  А.А.  Шевцов,  Ю.И.  Нестеренко,  Т.К.  Симонова;  секретарь 
Симферопольского городского Совета В.Г. Блинов.

В  качестве  почётных  гостей  на  митинге  присутствовали:  консул-советник  Генерального  консульства  РФ  в  г. 
Симферополе  В.А.  Пашедко,  заместитель  Постоянного  представителя  Президента  Украины  в  АРК  Хаваджи  Ремзи 
Фемиевич, депутаты Государственной Думы РФ Н.М. Безбородов, А.В. Фоменко.

В ходе митинга состоялось награждение орденами и грамотами Академии безопасности Российской Федерации 
ветеранов Военно-Морского флота СССР. Ордена и грамоты вручил представитель Департамента международных связей 
г.  Москвы,  первый  заместитель  директора  Центра  гуманитарного  и  делового  сотрудничества  «Московский  дом 
соотечественника» АВ. Горенков.

Выступавшие  на  митинге  ораторы  отмечали,  что  в  период,  когда  на  Украине  наблюдается  активизация 
антироссийских  сил,  периодически  устраивающих  провокации  против  подразделений  базирующегося  в  Крыму 
Черноморского флота России, многочисленным сторонникам укрепления российско-украинской дружбы и стратегического 
партнёрства  важно  продемонстрировать  дружеское  отношение  простых  граждан  Украины,  жителей  Крыма,  к 
базирующемуся в Крыму Черноморскому флоту и в целом к России как к главному стратегическому партнёру и союзнику 
Украины.

По завершению торжественного митинга на площади перед Верховным Советом Крыма для жителей и гостей 
крымской столицы состоялся праздничный концерт с участием артистов ансамбля Черноморского флота РФ «Андреевский 
флаг». 

Состоявшиеся  29.07.06.  в  г.  Симферополе  торжественный митинг  и  праздничный  концерт,  посвящённые  Дню 
Военно-Морского флота России, освещались ведущими крымскими и российскими телеканалами.
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Русская община Крыма
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«Флотские утехи»
31.07.06, Коммерсант - Украина

Российские моряки отметили свой праздник в Севастополе торжество Вчера в Севастополе российские моряки 
впервые отмечали День военно-морского флота без своих украинских коллег. Ранее ежегодные празднования проводились 
совместно в последнее воскресенье июля. Однако весной этого года указом Виктора Ющенко День военно-морских сил 
Украины был перенесен на первое воскресенье июля. 

Желающих присутствовать на празднике Черноморского флота РФ оказалось на удивление много. К 9.00 утра в 
центре города негде было припарковаться: автомобили были поставлены в два ряда с обеих сторон дороги. В это же время 
около  10  тысяч  человек  с  пригласительными  билетами  начали  заполнять  трибуны  на  Приморском  бульваре.  Сквозь 
оцепление пытались прорваться безбилетники.  Матросы,  охранявшие все входы на трибуны,  отказывались пропускать 
даже журналистов без соответствующей аккредитации. 

На праздник прибыли Главком ВМФ РФ адмирал Владимир Масорин, первый вице-мэр правительства Москвы 
Владимир Ресин, делегации из Нижнего Новгорода, Воронежа, Краснодара, Ростова-на-Дону и других российских регионов. 
Поздравления прислали президент Татарии Минтемир Шаймиев,  командующие Северного, Балтийского,  Тихоокеанского 
флотов и Каспийской флотилии, главы всех областей РФ. 

В 9.15 утра в акваторию Севастопольской бухты вышел катер командующего ЧФ РФ вице-адмирала Александра 
Татаринова с главкомом и другими высокопоставленными гостями на борту. В бухте стояли корабли, принимавшие участие 
в  празднике.  На  берегу в  оцеплении стояли в  парадной белой форме матросы срочной  службы.  Катер  командующего 
обошел сторожевой корабль "Ладный", гвардейский ракетный крейсер "Москва", большой десантный корабль "Азов", малые 
противолодочные  корабли,  гидрографические  суда  "Экватор"  и  "Лиман",  спасательные  суда,  плавмастерскую-138. 
Командующий по очереди поздравлял экипажи: "Здравствуйте, товарищи черноморцы. Поздравляю вас с Днем военно-
морского флота России!" В ответ, как и положено, раздавалось троекратное "ура". 

Благодаря репродукторам каждый человек в центре города мог слышать рассказ о том, что происходит в море. 
Дикторы описывали  ход  парада,  рассказывали  историю  кораблей,  перечисляли  их  боевые  заслуги,  называли  лучших 
офицеров  и  мичманов.  Ведущий  церемонии  сообщил:  "На  кораблях  военно-морских  сил  Украины,  стоящих  в 
Севастопольской бухте, в знак уважения подняты флаги расцвечивания. Мы благодарим братьев-моряков Украины!" Эти 
слова повторил в своей речи командующий ЧФ, выступая на палубе флагмана флота – крейсера "Москва". 

Командующий  обратился  к  российским морякам,  ветеранам ВС и  Великой  Отечественной  войны,  работникам 
военных  предприятий  флота,  жителям  и  гостям  Севастополя.  Господин  Татаринов  в  своей  речи  тепло  отозвался  о 
Североатлантическом альянсе, напомнил об участии России в учениях с НАТО, поблагодарил правительство Москвы и 
других  городов  за помощь,  обратил внимание  на  дружеские  и  конструктивные отношения  флота  с  властями  Крыма и 
Севастополя. 

Прозвучали  гимн  России,  троекратное  "ура!",  и  начался  театрализованный  праздник,  который,  собственно,  и 
привлек  больше  всего  гостей.  На  одном  из  катеров  разыгрывался  знаменитый  бой  брига  "Меркурий"  с  вчетверо 
превосходящими  силами  турков.  Еще  была  инсценировка  боя  на  Малаховом  кургане,  а  на  борту  последнего  катера 
находились защитники Севастополя 1941-42 годов. 

После традиционных сцен с Нептуном и выходом из морских вод 33 богатырей-подводников Черноморский флот 
России похвалился своей силой: морские тральщики очищали фарватер; демонстрировалось, как происходит обнаружение 
и уничтожение подводной цели, а также посадка самолетов и вертолетов на палубу крейсера "Москва" и взлет с нее. В 
течение  полутора  часов  Севастопольская  бухта  оглашалась  взрывами  и  была  затянута  пороховым  дымом.  Зрители 
восторженно  смотрели  спектакль  на  воде  и  аплодировали.  После  окончания  шоу  начались  народные  гуляния, 
продолжавшиеся дотемна. 
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НАДЕЖДА ШКАРИНА, Севастополь

Черноморский флот поднял украинский флаг в День ВМФ России
30.07.06, www.for-ua.com

Севастополь, Июль 30 (Новый Регион – Киев, Михаил Рябов) – Черноморский флот России частично выполнил 
требования  МИД  Украины  и  поднял  украинский  флаг  над  ракетным  кораблем  «Бора»,  который  первым  прошел  по 
Севастопольской  бухте  в  рамках  морского  парада,  посвященного  Дню  ВМФ  России.  На  остальных  кораблях  были 
установлены только российские флаги или знамена ВМФ СССР, передает корреспондент «Нового Региона».

Парад  российского  флота  в  Севастополе  с  каждым  годом  становится  менее  зрелищным:  после  падения 
истребителя во Львове украинская сторона ограничила проведение стрельб и использование авиации ЧФ на параде.

Украинский  и  российский  флаги  над  ракетным  кораблем  ЧФ  «Бора»,  который  первым  прошел  по  
Севастопольской бухте в рамках морского парада, посвященного Дню ВМФ России.
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Телеграмма от 31.07.2006
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ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ Ю.М. ЛУЖКОВА «МЫ И ЗАПАД» НА 
КОНФЕРЕНЦИИ ФОНДА «ЕДИНСТВО ВО ИМЯ РОССИИ»
Ю.М. Лужков «Мы и Запад»

15.06.06. Российская газета
Мы знаем, что западные народы не разумеют и не терпят русского своеобразия. Они испытывают единое  

русское государство как плотину для их торгового, языкового и завоевательного распространения. Они собираются  
разделить всеединый российский "веник" на "прутики", переломать эти прутики поодиночке и разжечь ими меркнущий 
огонь своей цивилизации. Им надо расчленить Россию, чтобы провести ее через западное уравнение и развязывание и 
тем погубить ее.

Иван Ильин

Отношения России и Запада сегодня точнее всего характеризуются одним словом - недоумение. Это недоумение 
взаимно, однако его первопричина коренится в той шумной растерянности и суетливом беспокойстве, которые столь явно 
прослеживаются в последнее время в реакции стран Запада на происходящее в России. 

За этой нервной реакцией стоит еще и вековая история. Несмотря на несомненную принадлежность России к 
европейским нациям, несмотря на ее развитие не только в контексте, но и в постоянном соучастии европейской истории и 
культуре, Европа ("мать" современной западной цивилизации) традиционно испытывала к нашей стране смесь тяготения и 
страха. 

Оба эти европейских чувства проистекают не только из завораживающего хоть на карте, хоть в действительности 
"географического"  ощущения  соседства  с  обширной,  необъятной  и  суровой  территорией  России.  Из  подобного 
пространственного ощущения вырастает иногда смутное, а порой и вполне отчетливое понимание того, что "мы рядом и мы 
вместе, но мы не есть одно и то же".

Без малого полтора столетия назад выдающийся философ и историк Николай Данилевский совершенно точно 
описал эту проблему.  Видя перед собой Россию,  Европа "...инстинктивно чувствует,  что под этой поверхностью лежит 
крепкое, твердое ядро, которое не растолочь, не размолотить, не растворить, - которое, следовательно, нельзя будет себе 
ассимилировать,  претворить  в  свою  кровь  и  плоть,  -  которое  имеет  и  силу  и  притязание  жить  своею  независимою, 
самобытною жизнью".

Вот с этими "силой и притязанием" России быть независимой и самобытной, а также с невозможностью "растолочь 
и растворить" этот российский суверенитет, никак и не может примириться Запад. Поэтому, как писал тот же Данилевский, 
Россия  не  перестает  постоянно  выслушивать  одни  и  те  же  обвинения  в  том,  что  она  имперское,  "завоевательное 
государство", да к тому же представляет собой "мрачную силу, враждебную прогрессу и свободе".

Надо сказать, что с тех пор ничего не изменилось. Сегодня по-прежнему "отовсюду мы слышим стоны". Здесь - и 
глубокомысленные размышления о настигшем Запад кризисе в отношениях с Россией. И дипломатичная "озабоченность" 
планами России по развитию и укреплению собственной экономики. И призывы защитить мир от энергетической экспансии 
русских, подминающих под себя соседей с оранжевым отливом. И удрученные стенания об авторитарном русском медведе, 
не  понимающем  и  топчущем  демократию.  И  совсем  уж  эмоциональные  вскрики  о  российских  имперских  амбициях  с 
призывами соорудить вокруг нашей страны новый санитарный кордон и какой-нибудь новый занавес. 

На этом фоне филиппики в адрес России вернуться "на путь прогресса и демократии" методом проведения гей-
парадов в центре Москвы, - да еще и на священной для каждого гражданина нашей страны могиле Неизвестного солдата, - 
эти призывы выглядят уже не иначе как отчаянная, но от того не менее безумная истерика. 

Понятно,  что  весь  этот  накал  страстей  и  поток  сознания  в  исполнении  Запада  вызывает,  в  свою  очередь, 
недоумение уже у нашей страны. По меньшей мере, России хотелось бы обсуждать наши взаимные вопросы и общие 
проблемы,  с  одной  стороны,  без  умолчаний  и  обтекаемых  фраз,  а  с  другой  -  без  домыслов  и  двойных  стандартов. 
Желательно также - без нафталинных стереотипов политиков-динозавров фултонской эры и вильнюсского периода. Иначе 
теряется самое главное - возможность честного, партнерского диалога между нашими странами. 
"Россия вновь обретает силу"

В начале мая руководитель российско-евразийской программы Центра Карнеги Эндрю Качинс в своей статье в The 
Wall  Street Journal наконец дал возможность Западу признать, в чем действительно дело. Согласно его справедливому 
выводу, суть ситуации, с которой США и, возможно, многим другим силам в этом мире сложно смириться, заключается в 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

49



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

том, что Россия вернулась на политическую арену. Вновь обрела силу после двух десятилетий упадка. Вернулась в игру 
после взятого ею болезненного геополитического тайм-аута и тяжелых травм распада Советского Союза. 

Ровно это и произошло. Не больше и не меньше. Нет никакой новой "империи зла". Нет никакого "авторитарного 
монстра". Есть Россия, которая вновь осознает свои национальные интересы и готова их защищать. Не лучше, но и не хуже, 
чем те же США, европейские державы, другие страны мира. 

Возможно,  кому-то  это  трудно  осознать,  но  это  необходимо  сделать.  Просто  для  того,  чтобы  проводить 
реалистичную политику, адекватно оценивать ситуацию, строить нормальные и партнерские отношения с нашей страной. 
Это действительно лучше, чем пытаться махать "оранжевыми флажками" и выдумывать магические заклинания с целью 
отбросить Россию назад. Или прикрывать проклятиями в адрес Кремля собственное нежелание признавать реальность. 

Реальность же, к сожалению, заключается в том, что именно Запад крайне тяжело, неохотно и, главное, все еще 
далеко не полностью избавился от собственных комплексов по отношению к России. 

Отношение к нашей стране продолжает причудливым образом колебаться между боязнью и восторгом. Так, страх 
перед большевиками, "мировой революцией" и СССР сменился восторгом по поводу "перестройки вплоть до разрушения" 
конца 80-х, а затем - анархии государственного безвременья и готовности России заложить саму себя за похвалу "мирового 
сообщества" в 90-е годы. Восторг усугублялся практически бесплатным в условиях российского хаоса доступом Запада к 
нашим национальным ресурсам. 

Нет ничего удивительного, что соответствующая эйфория повлекла на Западе болезненную "ломку", как только 
Россия  начала  приходить  в  себя.  И  вот  уже  снова  "на  коне"  взявшие  было  отпуск  советологи,  истосковавшиеся  по 
возможности  оживить  страхи  западных  обывателей  перед  "дремучей  Россией"  и  освоить  десяток-другой  грантов  на 
спекуляциях  вокруг  "возрождения  советского  Франкенштейна"  и  наступления  "конца  времен",  которые  якобы тут  же  и 
случатся, как только российское государство еще немного окрепнет.

В  общем,  недостатка  в  грозных пророчествах  Запад сейчас  не  испытывает.  Качели эмоций  Запада  никак  не 
замедлятся где-то посередине - там, где есть твердая почва под ногами и возможность взглянуть, наконец, на Россию 
спокойно и реально. 
Возобновление истории

У этой ситуации есть еще одна фундаментальная причина. Распад СССР, нарушение баланса сил двух мировых 
систем,  определявших  развитие  мира  на  протяжении  почти  всего  XX  века,  породили  для  Запада  опасное  ощущение 
завершения эволюции всемирной цивилизации, достигнутого исторического и геополитического сверхмогущества. 

Провозглашенная  доктрина  "конца  истории"  утверждала,  что  западный  мир,  его  ценности,  экономическая 
структура и построенная на их основе политическая система - есть наивысшее достижение цивилизации. Остальные страны 
и  системы  так  или  иначе  в  рамках  процесса  глобализации  будут  втягиваться  в  подобную  логику  "догоняющего"  по 
отношению к Западу развития и следовать за ним. 

Будущее человечества  должно было превратиться  в  механический  процесс  перемалывания  стран,  народов  и 
культур,  где  не  все  дойдут,  дотянутся  до  "зияющих  высот"  цивилизации  современного  западного  общества.  Такая 
"невыносимая легкость бытия" позволяла Западу не учитывать остальной мир и, одновременно, порождала "глобальный 
эгоизм"  западной  цивилизации  -  право  вмешательства  в  любую  ситуацию  в  любой  точке  Земли  на  основании 
"гуманитарных" соображений и ценностей прогресса. 

В  результате  в  последние  полтора  десятилетия  мы  стали  свидетелями  впечатляющих  и  одновременно 
удручающих попыток стран Запада, и прежде всего США, проводить силовую демократизацию отдельных стран и даже 
регионов  планеты,  возлагая  на  себя  миссию  "продвижения  демократии  в  мире".  Когда-то  тем  же  самым  занимался 
Советский  Союз,  пытаясь  перетащить  некоторые  страны  из  феодализма  или  даже  родоплеменного  строя  прямо  в 
коммунизм. 

Однако  ноша  "внешнего  управления  государствами  и  народами"  при  уничтожении  понятия  "национального 
суверенитета" может оказаться неподъемной. Не нужно забывать и о том, что сегодня в мире существуют политические 
силы, которые способны использовать процесс глобальной демократизации в совершенно ином и прямо противоположном 
плане. Провозглашая волю сильного решать, кто прав, а кто виноват, Запад попадает в ловушку. Потому что ничто не 
помешает представителям "всемирного террористического подполья" также решить, что они выше нас и на этом основании 
присвоить себе право распоряжаться нашей жизнью, нашей судьбой. 

Сегодня уже очевидно, что попытка "закрыть историю" оказалась не более чем иллюзией. После трагедии 11 
сентября 2001 года в Нью-Йорке автор той самой концепции "конца истории" Фрэнсис Фукуяма писал, что Соединенные 
Штаты станут теперь другой страной. Эта страна будет более единой, менее эгоцентричной и в гораздо большей степени 
нуждающейся в помощи друзей. А главное, по мнению Фукуямы, Америке предстоит стать в гораздо большей степени 
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"обыкновенной  страной  -  страной  с  более  конкретными  интересами  и  своими  слабыми  местами,  а  не  державой, 
полагающей, что может единолично определять, каким быть миру, в котором она существует". 

Представляется, что вывод этот сегодня как никогда актуален не только применительно к США, но и ко всему 
западному миру.  В свое время президент США Рональд Рейган призывал СССР стать "нормальной страной".  Сегодня 
Россия, несомненно, таковой является. Аналогичная процедура "возвращения с небес на землю" необходима и Западу. 

В возвращении же России в мировую политику, усилении и укреплении российского государства западному миру 
следовало бы видеть не  угрозу,  но,  напротив,  важную опору безопасности и  собственного возвращения к  нормальной 
жизни. Нормальной жизни в том самом "сложном, взаимозависимом и меняющемся" мире. 

Исправление имен
К сожалению, на Западе по-прежнему преобладают подозрения в "опасности", которую представляют процессы, 

происходящие  в  нашей  стране.  Российскую  политику  продолжают  анализировать  на  основе  тех  самых  вековых 
стереотипов, представлений о том, что для России якобы характерны "авторитаризм", "имперскость", "экспансия".

На самом деле вся эта ситуация имеет точный диагноз, поставленный еще Конфуцием: "Если имена неправильны, 
то слова не имеют под собой оснований. Если слова не имеют под собой оснований, то дела не могут осуществляться..." В 
отношениях  России  и  Запада  на  данный  момент  как  раз  и  необходимо  подобное  "исправление  имен",  отказ  от 
неправильного понимания слов и смысла событий. 

Поговорим о демократии. Тут весь сонм советологов, подобно старой артиллерийской лошади, услышавшей зов 
полковой трубы, начинает бить копытом на тему "похорон демократии в России". Однако дело обстоит совершенно иначе. 

Процессы демократизации в России отличаются своей спецификой. Эта специфика в том, что демократические 
процессы последних 15 лет в нашей стране практически не имеют аналогов в ее истории. Все новое - всегда тяжело в 
освоении, чревато ошибками и необходимостью их исправления. Ровно этим исправлением Россия сегодня и занимается. 
Потому что десятилетнее плавание "без руля и ветрил" в 90-е годы привело российскую нацию к пониманию необходимости 
более  осмотрительного  движения  в  будущее,  необходимости  разумного  консерватизма,  осторожности  в  дальнейших 
преобразованиях. России нужна была политика увязывания между собой традиционных ценностей, без которых общество 
перестанет  существовать,  с  демократией,  без  которой  общество  не  сможет  развиваться.  Именно  такая  политика  и 
проводится в России сегодня.

Хочется еще спросить, а где она не проводится? Не будет же кто-либо всерьез утверждать, что существует некий 
единый "штамповочный" стандарт демократии и один единственный на весь мир "конвейер" по ее сборке (хотя, возможно, 
кому-то и хотелось бы, чтобы так было). Любая страна стремится к оптимальному сочетанию ценностей своей истории и 
культуры с институциональными механизмами демократии. Аналогично в мире существует не одна-единственная модель 
автомобиля на все времена и люди ездят на том, что им удобнее и нужнее - от малолитражек до внедорожников. И модели 
эти значительно отличаются друг от друга - как "Тойота", "Мерседес" или заокеанский "Форд". 

Стоит также напомнить, что в России процессы политического развития до недавнего времени сопровождались 
ослаблением и "полураспадом" государства, вплоть до превращения его в орудие воровства, инструмент манипуляций и 
циничных интриг в руках отдельных групп и даже личностей. Такая олигархическая "демократия" в любом случае может и 
должна быть названа слабой. Если ко всем этим "семибанкирщинам", медиа-терроризму и залоговым хищениям вообще 
применимо понятие демократии. 

И то,  что мы имеем сейчас в России -  это процесс "исправления" той самой неотличимой от олигархической 
анархии  "дефективной  демократии".  Поэтому,  это  ничто  иное,  как  процесс  усиления  демократии.  Пусть  сложного,  но 
развития институтов  демократии,  укоренения демократических  традиций  в  обществе.  Иногда  этот  процесс  идет  долго, 
иногда болезненно. Подчас мы учимся на примерах "от противного". Но это, несомненно, процесс строительства сильного 
демократического государства. Которое может и должно быть достойным и равноправным членом мирового сообщества 
суверенных демократий. 
Другие правила другой игры

В существующих опасениях относительно "имперских устремлений" России в еще большей степени проявляется 
прозябание  в  прошлом  многочисленных  "советологов".  Иногда  кажется,  что  Запад  продолжает  мыслить  категориями 
противостояния СССР и США. Несмотря на то, что "холодная война" завершилась, в головах многих западных политиков и 
экспертов продолжает присутствовать мысль о том, что "боксерский поединок" продолжается. Завершен, так сказать, только 
первый раунд, а впереди еще долгий обмен ударами. 

На самом деле, "бокс" закончился и мы уже давно играем в другую игру. Может быть, это шахматы, и тогда стоит 
напомнить нашим оппонентам, что приличные игроки не пытаются переворачивать шахматную доску в сложной позиции и 
уж тем более  не  подменяют  незаметно  фигуры.  Или,  может  быть,  современная  история  вообще требует  нашей игры 
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вместе, в одной футбольной команде. И тогда нам тем более нужны сыгранность, чувство партнера, умение понимать друг 
друга с полуслова. 

Однако  именно  из-за  "боксерских  стереотипов"  прошлого  до  сих  пор  там,  где  должны  звучать  понятия 
"национальные интересы" и "сотрудничество", звучат слова об имперских амбициях и противостоянии. И снова кто-то бьет в 
набат "холодной войны" по поводу повышения обороноспособности России. Хотя очевидно, что Россия должна и имеет 
право противостоять чужой политике, когда та угрожает интересам России и ее граждан, национальному суверенитету, 
целостности  и  стабильности  государства.  Точно  так  же,  лучше  многих  других  стран  понимая  опасности  экстремизма, 
терроризма  и  сепаратизма  в  современном  мире,  Россия  является  активным  членом  и  участником  международной 
антитеррористической коалиции.

Повышение обороноспособности является абсолютно нормальной демонстрацией всем силам в мире (включая 
теневые и террористические) того, что Россия - не проходной двор для их далеко не вегетарианских позывов типичного 
волчьего  поведения.  А  также  того,  что  Россия  готова  сотрудничать  с  другими  странами  в  обеспечении  стабильности 
мирового  порядка.  Ровно  то  же  самое  делают  все  остальные  страны  мира,  которые  не  собираются  покончить  жизнь 
самоубийством.

Еще большее недоумение вызывают упреки в экспансионизме России, будь то сотрудничество нашей страны с 
соседями или развитие энергетики.

Мне уже приходилось писать, что XXI век - это период формирования крупных "геополитических материков", новых 
надгосударственных политико-экономических систем, глобальных общих рынков, культурных и информационных "ареалов 
влияния".  В этом мире способность не выпасть из  общего потока развития определяется наличием у государства или 
группы  государств  собственного  глобального  интеграционного  проекта,  позволяющего  развиваться  и  укреплять  свои 
позиции.  В  том  числе  перед  лицом  таких  новых  явлений  мирового  масштаба,  как  международный  терроризм  или 
возникновение целой инфраструктуры институтов и механизмов "внешнего управления" развитием тех или иных стран. 

При  этом,  несмотря  на  принадлежность  к  европейской  цивилизации,  простое  присоединение  России  к 
европейскому  интеграционному  проекту  Евросоюза  объективно  невозможно.  Такой  эксперимент,  скорее  всего,  плохо 
закончился бы для обеих сторон - в результате невозможности "переварить" весь комплекс политических, экономических, 
социокультурных, да и собственно геополитических проблем, которые при этом бы возникли. 

Поэтому в современном мире Россия объективно должна интегрировать вокруг себя и своего проекта будущего 
часть  мира,  прежде  всего  постсоветское  пространство  и  "мир  соотечественников".  "Глобальное  одиночество"  сегодня 
выжить не позволяет. 

Что касается экономики, то оставим даже в стороне то, что Россию 15 лет учили жить по рыночным законам, а 
теперь на Западе досадуют, что она оказалась хорошим учеником. Главное заключается в том, что Россия действительно 
претендует на более справедливое участие в глобализации и в мировой экономике.

Энергетические ресурсы России объективно являются ее конкурентным преимуществом. Но Россия не говорит о 
том, что просто будет эти преимущества использовать. Нет, Россия, напротив, говорит о том, что готова сотрудничать и 
вкладывать  эти  ресурсы  в  обеспечение  энергетической  и,  более  широко,  экономической  безопасности  всего  мира. 
Естественно, что одновременно наша страна рассчитывает на предоставление ей равных и справедливых возможностей 
участия и сотрудничества в других глобальных экономических процессах. 

Иначе говоря,  Россия не хочет быть сырьевым придатком Запада,  но хочет участвовать своими ресурсами и 
своими возможностями в создании более справедливых правил игры в мире, обеспечении его развития и устойчивости. От 
того,  что  эти  инициативы  России  подвергаются  сомнению,  реальность  не  меняется.  Если  Запад  боится  такого 
сотрудничества или отворачивается от него, то это лишь усиливает восточное направление в экономических приоритетах 
России. 
В трезвом уме и твердой памяти

В заключение необходимо сказать, что вопрос понимания процессов, происходящих в России, - это, в том числе, и 
вопрос доброй воли Запада. Умения западных политологов и политиков посмотреть на происходящее под новым углом. 

Оценка процессов развития России  позволяет говорить,  что стакан наполовину полон,  а  не наполовину  пуст. 
Ложные подозрения по поводу развития России, ее целей и интересов способны только расплескать воду в стакане, а вовсе 
не наполнить его. 

За  последние  15  лет  в  России  произошли  революционные  преобразования,  возникла  совершенно  новая 
реальность. Сегодня период революции завершен, новая Россия "встает на ноги". Демократический путь развития России 
не подвергается сомнению. Представления о том, что "усиление государства" в России несет в себе опасность, являются 
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беспочвенными. Подход, когда в России стремятся видеть только врага и ничего больше, - не соответствует современным 
реалиям и лишь мешает нашему общему движению в будущее. 

Всякий разумный человек не может не признавать, что Россия - ведущая держава евроазиатского пространства, 
обладающая значительной возможностью глобального влияния на мировую систему, в первую очередь за счет наличия 
ядерного  и  институционального  факторов.  Потенциал  России  позволяет  ей  также  стать  одним  из  полюсов  мировой 
экономики. 

Уникальность российского положения заключается в наличии огромного ресурсного, в том числе энергетического, 
потенциала, что характерно в основном для стран глобального Юга, в сочетании с гуманитарным, промышленным, военно-
стратегическим потенциалом, а главное - культурой и историческим опытом, присущими Западной цивилизации. Россия 
объективно становится мостом между разными мировыми цивилизациями. И ее участие в мировом политическом процессе 
способно стать залогом глобальной стабильности.

Естественно, в отношениях России и Запада многое действительно нужно менять. Нужно действительно уйти от 
наследия прошлого, избавиться от замызганных трафаретов "холодной войны", перестать рассматривать отношения почти 
исключительно через призму потенциалов сдерживания и необоснованных подозрений. Это в корне неверно. Необходимо 
существенно расширить свои знания друг о друге и сферы сотрудничества, сместить акценты в сферу экономики, диалога 
между общественными институтами. 

Главный вывод заключается в том, что России и Западу жизненно необходимо сделать свои отношения более 
сложными. Сложными в том смысле, что они должны стать многограннее и полноценнее. И Россия, и Запад достойны 
именно таких отношений.

ВЫСТУПЛЕНИЕ депутата Госдумы, директора Института стран СНГ 
К.Ф. Затулина 13.07.06. на конференции Фонда «Единство во имя 
России», посвященной обсуждению статьи Ю.М. Лужкова «Мы и 
Запад»
Я напомню, что в начале I Съезда народных депутатов СССР, в течение буквально двух минут стремительно 

разрушилась очень многообещающая политическая карьера.
Виктор Мироненко, выступая на съезде, и откликаясь на дискуссию, стал говорить, что не нужно создавать культ 

личности Горбачеву, этому «действительно выдающемуся, великому, наиболее великому и самому выдающемуся деятелю 
современной эпохи».

Я  в  довольно  сложном  положении,  я  депутат  от  города  Москвы  и  горжусь  тем,  что,  по  крайней  мере,  на 
общественных  началах  числюсь  советником  мэра  Москвы.  Смешно  с  моей  стороны ожидать  осуждения  статьи  Юрия 
Михайловича. Этого действительно выдающегося политического деятеля, замечательного, лучшего мэра всех времен. 

Я думаю,  что за то время,  которое уже прошло после начала нашего обсуждения,  сама дискуссия,  не только 
статья, но и дискуссия, которая здесь происходит, приобрела очень интересный характер.

Во всяком случае, уже после того, как выступил автор статьи, были произнесены многие вещи, с которыми хочется 
или согласиться, или, напротив, поспорить.

Например, для начала хотел бы сказать о том, что я не согласен с Евгением Максимовичем (Примаковым). Я 
думаю, совершенно зря он обрушился на термин «суверенная демократия». В мягкой форме ведущий нашего «круглого 
стола» попытался снять проблему, сказав, что «суверенная демократия – это просто демократия суверенного государства. 
И нет тогда оснований видеть за термином «суверенная демократия» отрицание открытости нашей демократии и каких-то 
общих для всех демократий форм и принципов.

Но мне кажется, не так все просто в том, что говорит Евгений Максимович. То, что он сказал, явно основано на 
оценках  прошлых  лет,  тех  времен,  когда  мы,  в  основном,  помнили  Евгения  Максимовича  не  как  руководителя 
правительства, а как кандидата в  члены Политбюро, руководителя ИМЭМО.

Когда  мы говорим о  суверенной  демократии,  мы должны понимать,  что  сегодняшнее наше  положение  –  это 
положение  страны  и  народа,  которые  проявляют  или  не  проявляют  волю  к  сопротивлению в  тех  случаях,  когда  ими 
пытаются манипулировать, или  пытаются диктовать. И в этом термине (в данном случае этот термин ситуационный, завтра 
ситуация может измениться) не следует искать больше какого-то скрытого отрицания нами общих принципов и основ любой 
демократии.

В свое время Евгений Максимович, будучи Министром иностранных дел, был не прав, когда в конкретном вопросе 
раздела Каспийского моря мы пошли по пути, который был вдохновлен советским подходом. Я уверен, если бы мы тогда не 
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сделали  этой  роковой  ошибки,  ситуация  с  нашими  национальными  интересами  в  этой  акватории  гораздо  проще  бы 
обеспечивалась сегодня. Мы фактически открыли ящик Пандоры. Почему? Да просто потому что, тогдашние творцы нашей 
внешней политики во вполне советском духе считали, что существует такой закон неуклонного развития производительных 
сил и если нефть и газ есть в акватории Каспийского моря, то, как бы мы не противились, их будут добывать. Значит надо 
соглашаться на раздел, ничего не поделаешь, но  выторговать какие-то позиции. И вот мы ради 5 процентов «ЛУКОЙЛа» в 
каком-то месторождении, сняли принципиальную норму о том, что не нужно делить Каспий.

Сегодня  Каспий  разделен.  И  сегодня  туда  идут,  в  основном,  не  наши  компании.  Не  наши  корпорации  туда 
проникают, устанавливают свои зоны влияния и так далее. Это типичный случай, когда теория вчерашняя нас подтолкнула 
к неверному практическому ходу сегодня.

Второе обстоятельство. Я очень рад был бы, если бы мы могли облегчить жизнь себе, сказав, что нет Запада. Но 
ведь в статье, которую написал Юрий Михайлович, речь идет об обобщенных понятиях. Я вот утверждаю, Глеб Олегович, 
что  на  сегодняшний  день  нет  такого  отдельного  субъекта  внешней  политики  как  Европейский  Союз.  Отдельного  от 
Соединенных Штатов. За свою возможность создавать свое объединение, вести свои внутренние дела, как они считают 
более или менее нужным, европейцы платят до сего дня подчиненностью своей внешней политики.

Мы видим по целому ряду примеров, начиная от Югославии и кончая многими другими вещами, что мы имеем 
право обобщать, когда говорим о Западе.  Конечно,  есть разные страны на Западе,  конечно,  они могут  вести себя по-
разному  в  разных  ситуациях,  но  в  целом  Европейское  сообщество  пока  действует  в  фарватере,  кильватерной  струе 
Вашингтона.  Это факт,  который сами европейцы признают.  У меня было много дискуссий с европейскими депутатами, 
которые откровенно говорили о том, что Европа  не самостоятельна в вопросах внешней политики. 

Теперь  в  отношении  того,  понимают  ли  они  нас,  понимаем  ли  мы  их.  Вопрос,  который  поставил  Владимир 
Владимирович Познер.

Я не убежден, что мы, конечно, обладаем абсолютной истиной и абсолютно точно их понимаем. Я вот, например, 
полагаю, что в произведениях Хемингуэя, даже если они заканчиваются смертью главного героя, присутствует «happy end». 
Потому что дело не в том, погиб Джордан или нет, он победил, все равно победил. И если дело касается Хемингуэя, то вот 
лично я считаю, что в этом вопросе митрополит Кирилл был более прав, чем Владимир Владимирович Познер. Хотя это 
литературоведческая дискуссия, уже в этом вопросе мы не едины. Вряд ли мы можем претендовать на единство в острых 
вопросах политики.

Наверное, мы что-то не понимаем. Но то, что происходящее на пространствах СНГ чрезвычайно поверхностно 
анализируется теоретиками и практиками американской внешней политики, тут не нужно долго доказывать.

Возьмем Украину, где сейчас происходит то, что сейчас происходит. Там происходит политический кризис. Он еще 
не  завершен.  Но  этот  кризис  оказался  возможным  именно  потому,  что  Запад  всячески  проталкивал,  во-первых, 
определенных лиц во власть, во-вторых, признавал только их, а в-третьих, побуждал, давайте вперед. И они довели дело 
фактически до раскола и развала Украины. И сегодня сами американцы (это я знаю, поверьте, не понаслышке, хотя и с 
некоторых пор вынужден следить издалека за происходящим на Украине),  вынуждены тормозить в делах, связанных с 
Украиной.

Другой  пример  –  это  Грузия,  где  в  духе  американских  идеалов  считалось  правильным  избавиться  от  уже 
коррумпированного  режима  Шеварднадзе,  и  привести  к  власти  младореформаторов.  Которые  точно  тот  час  проведут 
реформу и избавят Грузию от коррупции. Американцы же не знают, что коррупция – это не исключение из правила в Грузии. 
Это и есть правило, правило жизни на протяжении сотен лет. Мы об этом знаем, а они об этом пока не подозревают, только 
сейчас начинают с этим сталкиваться. И так дальше, и так дальше,

Одним словом,  хотел  бы завершить,  сказав,  что,  на  мой  взгляд,  очень  важный  разговор  сейчас  происходит. 
Понятно, почему происходит – в преддверии той встречи, которая намечается (в Санкт-Петербурге). Это один из первых, 
конечно, таких подробных разговоров на эти темы. Но смысл этого разговора заключается в очень простой вещи. Или мы, 
политическая элита Российской Федерации, в состоянии продемонстрировать понимание стоящих перед страной проблем, 
и  проявить,  хотя  бы  в  интересах  самосохранения,  эту  волю  к  сопротивлению,  сопротивляемость,  когда  нам  что-то 
навязывают  (об  этом  статья  Юрия  Михайловича  Лужкова).  Или  мы  в  данном  случае  по  разным  причинам,  кто  из 
заблуждений, кто из каких-то других причин, не считаем возможным для себя этого делать. И в духе моего оппонента не так 
давно Марка Урнова говорим, что нет, мы еще должны открыть Западу все, что мы не открыли (я не знаю, что мы не 
открыли) для того, чтобы стать частью Евроатлантической цивилизации.

Сторонники этого подхода никак не могут объяснить, а ждут ли нас в этой Евроатлантической цивилизации на 
равных основаниях. Вот здесь у них, к сожалению, ответа нет. Спасибо.
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 БЕЛОРУССИЯ
Хроника
14  июля. Глава  дипмиссии  США  в  Белоруссии  Джордж Крол заявил о  том,  что  американское  правительство 

решительно осудило приговор, вынесенный Александру Козулину.
14 июля. Председатель ОБСЕ, министр иностранных дел Бельгии Карел де Гухт выразил глубокую озабоченность 

приговором экс-кандидату  в  президенты Александру Козулину.  Глава  ОБСЕ выразил надежду,  что белорусские  власти 
воспользуются апелляцией со стороны защиты политика и снимут обвинение.

14 июля. МИД РБ в связи c заявлениями Госдепартамента США и послов Евросоюза в отношении вынесения 
приговора  по делу  А.Козулина констатировал стремление США и ЕС вмешиваться в  судебный процесс в  Белоруссии, 
игнорируя принцип независимости судей, пытаться оказывать внешнее воздействие на принятие ими решений. 

14 июля. Министерство иностранных дел РБ призывало всех белорусских граждан до нормализации обстановки 
воздержаться от посещения стран ближневосточного региона, вовлеченных в вооруженный конфликт. 

16  июля. Лидер  Объединенной  гражданской  партии  Анатолий  Лебедько  был приговорен судом Центрального 
района  Минска  к  10  суткам  ареста.  Лебедько  задержали  у  посольства  России  в  Минске,  когда  там  проходила  акция 
оппозиции с требованием обсудить белорусский вопрос на саммите «Большой восьмерки» и призвать Россию прекратить 
поддерживать белорусскую диктатуру.

16  июля. Цены  на   российский  природный  газ  определяются  не  волюнтаристски  и  не  в  Кремле  —  они 
определяются  рынком,  — сказал  президент  России  Владимир Путин на  пресс-конференции  в  Стрельне  по  окончании 
переговоров лидеров "Большой восьмерки". Россия, по словам Путина, покончила с периодом времени, когда  директивно 
назначались цены на экспортируемый газ для стран-партнеров. 

17 июля. Верховный представитель ЕС по общей внешней политике и политике безопасности Хавьер Солана 
выразил глубокую озабоченность в связи с приговором  в отношении экс-кандидата в президенты РБ Александра Козулина. 
Совершенно очевидно, что данный приговор является политически мотивированным, заявил Солана. 

17 июля. Комиссар ЕС по внешней политике и политике добрососедства Бенита Ферреро-Вальднер заявила о том, 
что обвинительный приговор в отношении бывшего кандидата в президенты Белоруссии Александра Козулина за его роль в 
организации мирных демонстраций в республике вызывает глубокое сожаление.

17  июля. Республика  Белоруссия  была  и  будет  государством,  приверженным  проведению  интеграционной 
политики  на  постсоветском  пространстве.  Об  этом  заявил  президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  на  встрече  с 
первым заместителем председателя Исполнительного комитета СНГ Владимиром Гаркуном.

17 июля. Премьер-министр РБ Сергей Сидорский информировал президента о том, что за 6 месяцев 2006 г. 
объем валового внутреннего продукта увеличился на 10,1% по сравнению с соответствующим периодом прошлого года. 
Прирост инвестиций в основной капитал и строительство в республике составил 36,9%.

18 июля. Правительство РБ поручило министерству финансов провести платежи австрийскому банку «Австрия 
Кредитанштальт» в объеме около 400 тыс. евро по кредитам, полученным правительством в 1995 г.

18  июля. Консорциум  банков  Германии  объявил  в  Мюнхене  о  намерении  предоставить  Белоруссии 
синдицированный кредит в объеме до 75 млн. евро. 

18 июля. Министерство статистики и анализа Белоруссии сообщило о том, что численность населения республики 
на 1 июня с.г. составила 9 млн. 729,9 тыс. чел. 

18 июля. МИД России и российское посольство в Бейруте оказали полное содействие гражданам Белоруссии в 
эвакуации из Ливана. 

18 июля. Белорусская оппозиция заявила о том, что не исключает возможности досрочного проведения выборов 
депутатов местных советов. 

18  июля. Вице-президент  Российской  академии наук  академик  лауреат  Нобелевской  премии Жорес Алферов 
встретился  в  Минске  с  премьер-министром  РБ  Сергеем  Сидорским.  Санкт-Петербургский  научный  центр,  который 
возглавляет Алферов, и Национальная академия наук Белоруссии договорились о сотрудничестве через белорусский Парк 
высоких технологий. 

19 июля. Руководитель канала ОНТ Григорий Кисель подал в суд на газету "Комсомольская правда в Белоруссии". 
Побудительным мотивом стала опубликованная в "Комсомолке" 11 июля статья "ОНТ попало в поле зрения прокуратуры".

19 июля. В Москве был подписан план мероприятий по сотрудничеству в сфере туризма между Федеральным 
агентством  по  туризму  России  и  министерством  спорта  и  туризма  Белоруссии  на  2006-2007  гг.  План  мероприятий,  в 
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частности, определяет основные направления сотрудничества между двумя странами в области информационного обмена, 
взаимного  продвижения  туристского  продукта,  развития  туристской  инфраструктуры,  подготовки  кадров  для  индустрии 
туризма. 

19 июля. Начались переговоры белорусской стороны и "Газпрома" по цене на газ для Беларуси на 2007 год. Минск 
дал понять представителям "Газпрома", что цена в 200 долларов за тысячу кубометров "не укладывается ни в какие рамки 
межгосударственных  договоренностей...  Это  подрывает  основу  соглашений  о  создании  равных условий  для  субъектов 
хозяйствования Союзного государства, а значит и базис союзного государства".

19  июля. Министерство  статистики  и  анализа  РБ  сообщило,  что  в  январе-мае  2006  года  на  долю  России 
приходилось  32,8% от  общего  объема  белорусского  экспорта  товаров,  на  долю  остальных  стран  СНГ  — 8,1%,  стран 
Евросоюза — 50,4%. Импорт из России составил 61,6% общего объема импорта в Белоруссию, остальных стран СНГ — 
5,7%, стран ЕС — 20,3%. Наиболее высокий объем внешней торговли РБ среди стран ЕС был достигнут с Нидерландами.

19  июля. Украина  присоединилась  к  заявлению  председательствующей  в  Европейском  союзе  Финляндии,  в 
котором содержится призыв к властям Белоруссии освободить бывшего кандидата в президенты РБ Александра Козулина. 

20 июля. В Минске состоялось 23-е заседание Межправительственного совета по сотрудничеству в строительной 
деятельности стран СНГ, на котором был рассмотрен опыт ряда постсоветских стран по развитию строительной индустрии.

20 июля. В интервью «Ъ» глава российского внешнеполитического ведомства Сергей Лавров заявил, что при 
определении цены на газ  для Белоруссии Россия рассчитывает на взаимовыгодное решение этого вопроса на основе 
реальной  рыночной  ситуации.  "Я  рассчитываю,  что  будет  найдено  решение,  которое  отражает  реальную  рыночную 
ситуацию  и  учитывает  интересы  снабжения  белорусской  экономики  энергоносителями  и  в  то  же  время,  разумеется, 
учитывает интересы российский экономики", - заявил Сергей Лавров. Это, по мнению Лаврова, ни в коей мере не означает 
отхода от линии на реализацию договоренностей о создании Союзного государства, а только постепенное продвижение к 
принципам рыночного взаимодействия.

20 июля. Белорусский президент Александр Лукашенко выделил из  средств фонда по поддержке культуры и 
искусства 562,994 млн. белорусских рублей на цели, связанные с развитием белорусского искусства и пропагандой его 
достижений.  

20  июля. На  предприятиях  машиностроения  и  металлообработки  в  январе  -  июне  текущего  года  было,  по 
информации минстата РБ, произведено продукции на 7 трлн. 589,9 млрд. белорусских руб., что составило 113,4% к уровню 
такого же периода прошлого года.

21 июля. Президент США Джордж Буш представил на должность посла США в Белоруссии Карен Стюарт. Она 
заменит нынешнего главу дипмиссии США в Минске Джорджа Крола.

21 июля. Самолет, на борту которого находилось почти 180 граждан Белоруссии, эвакуированных из Ливана, 
благополучно приземлился в Минске. 

21 июля. Глава рабочей группы по Белоруссии Парламентской ассамблеи ОБСЕ Ута Цапф назвала экс-кандидата 
в  президенты  РБ  Александра  Козулина  "политическим  заключенным".  Как  отмечается  в  заявлении  Цапф,  приговор 
превзошел худшие опасения немецкой стороны. Белорусская система правосудия, по ее мнению, не раз доказывала, что не 
является независимой. Цапф призвала белорусские власти пересмотреть решение суда в отношении Козулина.

21 июля. Генеральный прокурор РБ Петр Миклашевич сообщил, что в первом полугодии 2006 г. в Белоруссии 
выявлено около 2 тысяч преступлений коррупционной направленности. 

 22 июля. Президент Белоруссии Александр Лукашенко принял участие в неформальной встрече лидеров стран 
СНГ в Москве. Лукашенко досрочно покинул  саммит и вернулся в Минск.

24  июля. Александр  Лукашенко  и  Уго  Чавес  подписали  в  Минске  совместную  декларацию  Белоруссии  и 
Венесуэлы. Свои подписи под документом главы государств поставили по итогам переговоров, которые прошли как в узком 
составе, так и в расширенном формате. В декларации закреплено долгосрочное стратегическое партнерство Белоруссии и 
Венесуэлы. Документ также направлен на усиление взаимной поддержки и расширение взаимовыгодного сотрудничества. 
Были также подписаны межправительственные соглашения о сотрудничестве в области науки, технологий, энергетики и 
нефтехимии.

24 июля. Товарооборот между Белоруссией и Китаем к 2010 году, как сообщил посол РБ в Пекине Анатолий Тозик, 
должен выйти на уровень не менее 2 млрд. долларов США 

24 июля. Повышена стоимость проезда в городском коммунальном транспорте Минска до 500 белорусских руб. за 
одну поездку.

24 июля. Украина предложила Белоруссии сотрудничать в сфере развития подземных газовых хранилищ. 
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24 июля. С этой даты вступили в силу дополнения в законодательные акты Белоруссии по вопросам деятельности 
органов  и  подразделений  внутренних  дел.  В  законе  РБ  “О  внешней  трудовой  миграции”  исключена  статья  13, 
устанавливающая  безлицензионный  порядок  привлечения  на  работу  предприятиями  с  иностранными  инвестициями 
учредителей, руководителей, консультантов и инструкторов.

25 июля. Министерство статистики и анализа РБ информировало, что за пять месяцев 2006 года из Белоруссии 
эмигрировало 3035 человек, на постоянное место жительства в республику прибыло 5471 иностранных граждан. В Россию 
эмигрировали 1913 граждан Белоруссии.

25 июля. Александр Лукашенко заявил, что Белоруссия выступает за справедливое мироустройство без диктата и 
ультиматумов  извне.  Как  подчеркнул  глава  белорусского  государства,  республика  последовательно  проводит 
многовекторную внешнюю политику, направленную на формирование пояса добрососедства по периметру ее границ. По 
словам Лукашенко, основные принципы белорусской модели развития - социально ориентированная экономика, забота о 
людях,  использование экономических ресурсов государства в общенациональных интересах. Свой дом,  как подчеркнул 
президент РБ, мы построим сами, без чужих "архитекторов" и их местных "подрядчиков". 

25  июля. На  заседании  Совета  министров  РБ  Сергей  Сидорский  отметил,  что  в  ближайшей  перспективе 
необходимо делать ставку на подъем,  стабилизацию и эффективную работу малых предприятий,  поскольку потенциал 
крупных заводов Белоруссии в основном исчерпан. 

25  июля. Начались  оперативно-тактические  учения  войск  Северо-западного  командования  ВВС  и  ПВО 
Белоруссии. На первом этапе были отработаны вопросы перевода с мирного на военное время, планирования боевых 
действий и  отражения воздушного нападения вероятного противника.  Запланировано,  что в  ходе последующих  этапов 
личный состав соединений и воинских частей РБ совершит марш наземным, воздушным эшелонами в новый позиционный 
район -  на полигон "Ашулук"  в Астраханской области России,  где пройдут боевые стрельбы.  В учении примут участие 
боевые расчеты трех зенитных ракетных бригад,  радиотехнического полка,  экипажи самолетов МиГ-29,  подразделения 
связи и обслуживания. Боевые стрельбы будут осуществляться расчетами зенитных ракетных комплексов "С-300" и "Бук".

26  июля. На  космодроме  Байконур  потерпела  аварию  и  упала  российская  ракета-носитель  РС-20  с  18 
искусственными  микроспутниками,  среди  которых  был  и  первый  белорусский  КА.  При  неудачном  запуске  «БелКИ» 
присутствовал  президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко.  Белорусский  космический  аппарат  «БелКА»  был  создан 
российской ракетно-космической корпорацией «Энергия» на базе универсальной космической платформы «Виктория» по 
заказу Национальной академии наук Белоруссии для проведения геодезических, картографических и метеорологических 
работ. Белоруссии затратила на КА 230 миллионов руб. "БелКА" был застрахован белорусскими страховыми компаниями и 
за рубежом.

26 июля. Президент Белоруссии Александр Лукашенко подписал закон о борьбе с коррупцией.
26 июля. Был освобожден лидер ОГП Анатолий Лебедько.
26  июля. Александр  Милинкевич,  бывший  «единый»  кандидат  от  оппозиции  на  президентских  выборах,  был 

задержан милицией вместе со своими спутниками и супругой недалеко от Полоцка. Вскоре он был отпущен.

Наказание гражданина или расправа над политиком?
Александр Фадеев

13 июля с.г.  Московский районный суд Минска вынес приговор бывшему кандидату в президенты Белоруссии 
лидеру БСДП (Грамада) Александру Козулину. Козулин был приговорен к пяти с половиной годам лишения свободы. Не 
вдаваясь в юридические нюансы процесса, хочется отметить в связи с его завершением два аспекта – неожиданно скорое 
решение суда и особую жесткость наказания.

Если иметь в виду, что осужденный политик никого не убил, подпольную организацию террористов не создавал, 
граждан не  грабил  и  не  обворовывал  государство,  то  невольно  приходишь к  выводу,  что  суд  при  оценке  содеянного 
обвиняемым  руководствовался  исключительно  формально-правовой  логикой  и  без  всяких  оговорок  принял  сторону 
обвинения.  Ну  а  в  обвинительном  уклоне  процесса  над  экс-кандидатом  в  президенты  просматривается  политическая 
подоплека.

Дело  в  том,  что  сам  ход  президентской  кампании  в  Белоруссии  в  его  завершающей  фазе  стал  полной 
неожиданностью для  правящей элиты.  Активность  Александра  Козулина,  брошенные им открыто  и  публично  тяжелые 
обвинения в адрес главы государства, поддержка оппозиционных кандидатов в президенты (Козулина и Милинкевича) со 
стороны достаточно больших электоральных групп вызвали в ее рядах растерянность и панику. Александр Козулин, как 
представляется, вообще стал рассматриваться в качестве личного врага президента Белоруссии.
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Политический режим до этих событий демонстрировал уверенность и самоуспокоение, которое во многом внушил 
ему исполнительский аппарат, поставлявший «наверх» позитивную информацию о политической ситуации в республике, 
достоверность которой на поверку оказалась липовой. Все это объяснялось тем, что релевантные данные фильтровались 
чиновниками  таким  образом,  чтобы  представлять  государственно-политическому  руководству  Белоруссии  картину 
внутриполитической жизни такой, какой она ему виделась. Важно при этом было отобрать ожидаемую информацию, не 
расстраивать главу государства. То, что с политическими реалиями данная информация соотносилась далеко не всегда, до 
поры до времени никого не заботило. 

Закономерности развития политической системы в Белоруссии привели не только к тотальному контролю «горки» 
за экономикой, но и к абсолютному ее доминированию в политической и других сферах жизнедеятельности белорусского 
общества.  И  когда  эта  политика  сталкивается  с  любыми  проявлениями  несогласия  или  отпора,  то  немедленно 
предпринимаются жесткие карательные меры, и по отношению к политическим организациям, и по отношению к отдельным 
политикам.  Приходится  констатировать,  что  Белоруссия  в  последнее  время  более  превращается  в  страну,  где  царит 
чрезмерный полицейский порядок.

Государственный аппарат убедил себя в том, что является самодовлеющим, способным легко подчинить себе 
остальной  социум  и  формировать  по  своему  вкусу  общественное  мнение.  Но  поскольку  общественный  фундамент 
политической надстройки весьма непрочен, а экономика близка к застою и оцепенению, то потенциальные экономические 
трудности,  проявления  финансовой  депрессии  и  вызванные  этими  факторами  проявления  политической  активности 
способны привести к новому витку еще более жестких репрессий в целях самосохранения режима.

Сам Александр Козулин считает,  что право в Белоруссии давно выполняет функцию инструмента политики,  а 
власть перестала быть народной. Белорусская власть, по его мнению, разучилась вести диалог со своим народом, она 
теперь может говорить только с позиции силы. 

Действительно,  высшие  управленцы  Белоруссии  присвоили  себе  огромный  объем  полномочий,  изменив 
республиканскую конституцию таким образом, что, фактически, их деятельность не ограничивается никакими правовыми 
границами.  Это  касается  и  судов  всех  уровней,  которые  при  разбирательстве  политических  дел,  как  представляется, 
действуют  в  качестве   органов,  уполномоченных  президентской  администрацией  и  ведущих  процессы,  ориентируясь 
исключительно на отстаивание ее узко корпоративных интересов. 

Судебная власть, таким образом, все более превращается в элемент политической системы, что нельзя признать 
нормальным.  В  Белоруссии  укоренились  нетерпимость  к  критике  политического  курса  президента  и  его  окружения, 
стремление власти подавлять политические организации и их лидеров, если они осмеливаются бросать ей открытый вызов. 
Запугивание оппонентов стало и методом, и навязчивой идеей самосохранения режима. 

Политическую систему Белоруссии, которую еще 3 – 4 года назад можно было характеризовать как гибридную, с 
преобладанием авторитарных черт, то сегодня она, похоже, трансформировалась в авторитарную, с культом президента и 
явным сползанием к диктатуре. Вообще создается впечатление, что понимание государственного порядка у президентского 
окружения находится в рамках стремления рассматривать его исключительно в своих собственных интересах. 

Следует прямо сказать, что и само белорусское общество, проявляя пассивность и бессилие, провоцировало, 
подталкивало все последние годы президентскую администрацию на путь прямого насилия,  которое осуществляется в 
целях сохранения группой высших чиновников своих властных полномочий и привилегий. При этом, как это уже не раз 
случалось в истории, борьба с несогласными, с независимыми политиками и людьми, выражающими иные точки зрения, 
ведется под вывеской защиты интересов народа и национальной конституции.

Было даже искушение поставить на службу режиму православную церковь. По крайней мере, несколько лет назад 
президентское окружение активно разрабатывало эту идею, придумав даже для белорусского экзархата РПЦ «суверенный» 
термин – «Белорусская православная церковь». Официальный сайт президента еще относительно недавно начинался с его 
рассуждений о значении единения церкви и государства. Потом, правда, все эти инициативы заглохли, и вовсе не по вине 
Патриаршего  Экзарха  или  еще  кого-то  из  священноначалия.  Просто  оказалось,  что  объективно  через  религию  идет 
развитие индивидуализма (спасение конкретной души), духовного эгоцентризма, а также стремления следовать вечным, 
религиозным  идеалам  и  ценностям,  что  уж  совсем  не  сопрягалось  со  вполне  утилитарными,  земными  задачами 
идеологического аппарата президентской администрации по консолидации социума.

Гораздо эффективнее продвигалась в этом направлении идеологическая работа по утверждению в белорусском 
социуме идеи культурно-национальной идентичности, особенности и мессианского предназначения новой (якобы) формы 
государства, созданной трудами Александра Лукашенко. При этом в целом не определившимся в этническом отношении 
белорусам (последние социологические опросы НИИСЭПИ проф. Манаева это подтверждают) сверху навязывалась мысль, 
что все они едины и представляют собой консолидированную белорусскую гражданскую нацию. Следует предположить, 
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учитывая при этом и внешний фактор, что курс правящего класса Белоруссии на дальнейшее выделение этнокультурной 
специфики, насаждение представлений об исторической национальной территории и о национальном единообразии будет 
продолжен.

Исторические  мифы и этнокультурные фальсификаты,  к  которым вынуждена прибегать белорусская власть и 
обслуживающие  ее  институты,  неизбежно  приводят  и  к  имитации  державного  менталитета,  и  к  выпячиванию 
альтернативности  процесса  развития  белорусской  нации.  Главный  вопрос  здесь  состоит  в  том,  насколько  все  это 
соответствует  подлинным  интересам  белорусского  общества  и  государства.  Не  является  ли  нынешняя  политика 
белорусских властей лишь отражением искаженных представлений о действительности на уровне отдельной личности?

Возвращаясь  к  судебному  процессу  над  экс-кандидатом  в  президенты  Белоруссии  Александром  Козулиным, 
хочется отметить, что у него в последнем слове (которое не дали произнести в зале суда, но которое стало достоянием 
гласности) промелькнула важная мысль о том, что  белорусской оппозиции следует объединяться вокруг не личностей, но 
программ  «реальных  действий».  Однако  это  во  многом противоречит  другим посылам  Козулина,  поскольку  он  сводит 
оппозиционную  деятельность  к  непримиримой  борьбе  с  существующим  режимом  –  «лукашизмом».  Объединение 
оппозиционных  сил  лишь  на  основе  идеи  отрицания  устоявшегося  в  Белоруссии  политического  порядка  не  слишком 
продуктивно. Интрига как раз и состоит в том, какую политическую программу станут осуществлять силы, которые придут к 
власти после Лукашенко. Что касается приговора, вынесенного в ускоренном темпе Козулину, то президентская команда 
вряд ли пойдет на его смягчение, поскольку находится в плену не только ошибочных, но и роковых, с нашей точки зрения, 
убеждений и принципов.

Что ждет коммунистов в Белоруссии?
Владислав Лосев 

15  июля  в  Минске  произошло  событие,  которое  способно  оказать  значительное  влияние  на  дальнейшую 
расстановку  внутриполитических  сил  в  Белоруссии.  В  столице  республики  состоялся  воссоединительный  съезд 
Коммунистической партии Белоруссии (КПБ) и Партии коммунистов Белорусской (ПКБ) на платформе КПБ. По сути речь 
идет  о  том,  что  более  трети  наиболее  активных  членов  ПКБ,  находящейся  в  жесткой  оппозиции  к  действующему 
президенту, перешло в ряды другой коммунистической партии, которая как раз-то поддерживает Александра Лукашенко. 
Причем переход происходил в ряде случаев целыми первичными и районными организациями ПКБ.

Необходимо сразу пояснить, что первый секретарь ЦК Партии коммунистов Белорусской Сергей Калякин выступил 
категорически  против  восстановления  единства  с  КПБ  и  всеми  доступными  ему  способами,  в  том  числе  и  прямыми 
угрозами,  пытался  воспрепятствовать  перетеканию  своих  партийцев  в  ряды  конкурирующей  партии.  Но  все   усилия 
удержать  уходящих  оказались  безрезультатными,  треть  партии  было  потеряно,  а  впереди  отчетливо  замаячила 
перспектива ухода ПКБ с политической арены, так как теперь эта партия, по всей видимости, не имеет должного количества 
членов и организационных структур, чтобы соответствовать закону Республики Беларусь «О политических партиях».

В любом случае можно не сомневаться, что белорусские власти не применут   воспользоваться столь удачным 
случаем  и  юридически  ликвидируют  одну  из  самых  непримиримых  оппозиционных  организаций.  Таким  образом,  по 
антипрезидентской оппозиции  в Белоруссии нанесен весьма чувствительный удар, а для карьеры самого Калякина все это 
может обернуться уходом в политическое небытие. 

В чем же причина столь неприятного для оппозиции хода событий ? Ведь еще не так давно Сергей Калякин, 
будучи  руководителем  избирательного  штаба  «единого  кандидата  от  оппозиции»  Александра  Милинкевича,  заверял 
западных  спонсоров   в  монолитности  рядов  своей  партии.  Нетрудно  догадаться,  что  Калякин  будет  объяснять 
произошедшее исключительно интригами властей и белорусского КГБ. И было бы верхом наивности сомневаться в какой-то 
степени  их  участия  в  этом  процессе  (собственно,  для  этого  они  и  существуют).  Но  главное  все  же  в  другом:  в 
противоестественности для Белоруссии  альянса коммунистов (пусть и из ПКБ) и русофобских националистов из оппозиции, 
которые, к тому же, не стесняются оправдывать и обелять полицаев и других гитлеровских прислужников времен войны.

Вообще  же  постсоветская  история  коммунистического  движения  в  республике  отличается   драматизмом.  К 
моменту краха СССР компартия Белоруссии была одним из самых «боевых отрядов» КПСС и насчитывала в своих рядах 
несколько сот тысяч человек.  Во время августовских событий 1991 года тогдашнее руководство КПБ поддержало ГКЧП (что 
было вполне естественно). Однако после бесславного провала «путча», в Белоруссии, как и везде по стране, в полной 
«красе» проявилась порочность советской политической системы. 25 августа 1991 года после запрета КПСС в Москве 
депутаты-коммунисты  белорусского  парламента  (а  их  было  подавляющее  большинство)  безропотно  проголосовали  за 
постановление Верховного Совета Белоруссии  «О временном приостановлении деятельности КПБ-КПСС на территории 
Республики Беларусь». Кроме этого, вся собственность КПБ-КПСС изымалась в пользу государства.
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Надо  отдать  должное,  что  не  все  коммунисты  согласились  с  подобным  итогом  деятельности  белорусской 
компартии  и  уже  7  декабря  1991  года  первые  на  территории  бывшего  Советского  Союза  создали  новую  Партию 
коммунистов Белорусскую (ПКБ), не прекращая при этом усилий по реабилитации КПБ.

Успех  был  достигнут,  и  3  февраля  1993  года  Верховный  Совет  РБ  отменил  свой  запрет  на  деятельность 
Коммунистической партии Белоруссии, отказав в то же время в возврате ее бывшего имущества и активов.  Таким образом, 
в республике стали существовать две компартии – ПКБ и КПБ. Однако тогда это был не раскол, а констатация факта.

В апреле 1993 года был собран XXXII  (внеочередной) съезд КПБ, который передал полномочия своей партии 
вновь созданной ПКБ. После чего Партия коммунистов Белорусская стала представлять собой внушительную политическую 
силу. Она насчитывала в своих рядах  двадцать тысяч членов и имела внушительную фракцию в Верховном Совете. 

Это был оправданный шаг, поскольку в то время в Белоруссии, как и во всех новоявленных государствах СНГ, 
господствовала  антисоветско-антироссийская  вакханалия,  поэтому  было  очень  важно  сохранить  единство 
коммунистического движения, которое было в состоянии хоть как-то уравновесить набиравшие силу опасные тенденции.

В целом середина 1990-х годов была самым удачным временем для ПКБ. Достаточно сказать, что в Верховном 
Совете 13 созыва коммунисты имели 46 процентов депутатских мест (фракцию возглавлял 1-й секретарь ЦК ПКБ Сергей 
Калякин), а 2-й секретарь ЦК ПКБ Василий Новиков был заместителем председателя тогдашнего парламента. 

Но затем, осенью 1994 года руководство ПКБ неожиданно для всех, без  каких-либо обсуждений с партийным 
активом, пошло на откровенно авантюрный политический шаг, который буквально шокировал не только многих членов этой 
партии, но и широкую общественность. 1-й секретарь ЦК Сергей Калякин и секретари ЦК Василий Новиков,  Анатолий 
Лашкевич и Елена Скриган  сели за «круглый стол», а точнее образовали политический альянс, с Белорусским народным 
фронтом (БНФ), Объединенной гражданской партией (ОГП)  и другими русофобскими националистическими организациями. 

В чем же была причина такого «кульбита»?  Ведь предвыборная программа,  недавно ставшего президентом, 
Александра  Лукапшенко  мало   чем  отличилась  от  целей  и  задач  ПКБ.  Но,  очевидно,  в  этом как  раз-то  и  была  суть 
проблемы. 

Дело в том, что один из вождей ПКБ Василий Новиков был одним из кандидатов в президенты на  выборах 1994 
года.  И если бы А.Г. Лукашенко не участвовал в тогдашней предвыборной гонке, то, как считали в ЦК ПКБ, у кандидата от 
этой партии были реальные шансы на успех. Ведь другие серьезные претенденты на президентское кресло, председатель 
Верховного  Совета  РБ  Станислав  Шушкевич  и  глава  правительства   Вячеслав  Кебич,  были  «замазаны»  участием  в 
Беловежских соглашениях (подпись В. Ф. Кебича стояла второй от Белоруссии). 

Но  вот  появился  депутат-одиночка  Лукашенко «со  своим левым пророссийским популизмом»  и  «выдрал» у 
Новикова лавры победителя. По крайней мере, именно так считали в руководстве ПКБ. Хотя нужно понимать, что даже при 
неучастии в выборах Лукашенко у кандидата от ПКБ шансов на успех было немного, так как в общественном сознании 
коммунисты  также  несли  ответственность  за  развал  СССР.  В  первую  очередь,  своим  тогдашним  пораженчеством  и 
бездействием в деле сохранения единой страны. 

Следовательно,  получается,  что  альянс  ПКБ  с  антикоммунистами  и  русофобскими  националистами  был 
результатом  не  какой-то   тактики  и  политической  целесообразности,  а  стал  порождением  личной  обиды  на  «этого 
выскочку». 

Подобные  маневры  вождей  вызвали  резкий  протест  у  многих  членов  партии.  Противоречия  приобрели 
нешуточный  характер.  Наиболее  активно  протестовавшие  партийцы,  в  том  числе  и  депутаты  Верховного  Совета,  (23 
человека) были скопом исключены из ПКБ. Начался массовый исход из партии. Внутрипартийный кризис достиг вершины 
осенью  1996  года  накануне  конституционной  референдума,  когда  лидеры  Партии  коммунистов  Белорусской  были 
активными  участниками  попытки  отрешения  от  власти  Александра  Лукашенко.  Как  и  следовало  ожидать,  все  это 
закончилось расколом ПКБ.

2  ноября  1996  года  состоялся  восстановительный  съезд  Коммунистической  партии  Белоруссии,  который 
возобновил деятельность КПБ как самостоятельной политической организации. Первым секретарем ЦК КПБ был избран 
Виктор Чикин, в то время работавший заместителем председателем Мингорисполкома. Большую роль в воссоздании КПБ 
сыграл тогдашний помощник президента РБ Сергей Посохов, вошедший ЦК этой партии. 

После этого пути КПБ и ПКБ окончательно разошлись.  Все прошедшие десять лет  первая поддерживала все 
начинания А.Г. Лукашенко, вторая же  напрочь их отвергала. В начале ПКБ оставалась все же достаточно многочисленной, 
так  как  многие  коммунисты  были  не  согласны  с  абсолютно  пропрезидентским  характером  КПБ.  Но  последующее 
окончательное  сращивание  верхушки  ПКБ  с  лидерами  прозападных  антироссийских  сил,  практически  неприкрытое 
финансирование со стороны США и ЕС,  бесконечные вояжи Калякина и окружения по западным столицам и,  наконец, 
борьба  со  строительством  Союза  с  Российской  Федерацией  привели  к  тому,  что  численность  и  влияние  Партии 
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коммунистов Белорусской катастрофически упали. Так, весной 2006 года в этой партии оставалось всего не более 1200 
членов. По сути, ПКБ стала всего лишь одним из товарных знаков, под которые Западом выделяются деньги на борьбу с 
Лукашенко. 

Что касается КПБ, то эта организация, пользуясь некоторой поддержкой властей, в наибольшей степени отвечает 
критериям политической партии. Она имеет неплохо выстроенную и довольно широкую сеть партийных структур по всей 
республике. В состав КПБ входит 400 первичных, 155 районных и городских, Минская городская и 6 областных партийных 
организаций при общей численности партии 5,5 тысяч человек. Кроме того, в двух палатах  Национального собрания РБ 
интересы КПБ представляет 21 депутат, более 180 членов этой партии являются депутатами Советов всех уровней. 

В Компартии  Белоруссии активно  ведется внутрипартийная работа:  регулярно  собираются партийные взносы, 
систематически  проводятся  заседания   руководящих  органов  всех  уровней  и  собрания  партийных  организаций, 
организована партийная учеба и издание печатного органа партии – газеты «Коммунист Белоруссии» (тир. 2, тыс. экз.). 
Причем,  «Коммунист  Белоруссии» издается исключительно на  собственные средства КПБ,  тогда как  орган ПКБ газета 
«Товарищ» (тир. от 10 тыс. до 100 тыс. экз.) получает прямую финансовую поддержку от США и ЕС  и распространяется 
бесплатно.

Следует  сказать,  что  после  повторного  оформления  организационной  самостоятельности,  КПБ  несколько  лет 
сотрясала внутрипартийная нестабильность. Так, в 2001 году в результате длительных интриг в ЦК  от руководства партией 
был  отстранен  самостоятельно  и  современно  мыслящий  В.В.  Чикин.  Его  место  занял  депутат  парламента  Валерий 
Захарченко, который оказался весьма посредственным партийным лидером.  Таким образом, не успев «опериться» партия 
оказалась в полосе застоя. После  смерти Захарченко от сердечного приступа в 2004 году КПБ целый год вообще была без 
вождя и  начала неуклонно сползать к деградации, что вызывало большое беспокойство не только у партийных масс, но и у 
администрации президента. 

Опасный кризис был преодолен летом 2005 года,  когда 1-м секретарем ЦК КПБ была избрана депутат Палаты 
представителей Национального собрания РБ Татьяна Голубева. Эта волевая и целеустремленная женщина, имея большой 
опыт руководящей работы в строительной индустрии, сумела в течение короткого времени переломить ситуацию в партии в 
лучшую сторону. Благодаря новому руководству КПБ и обрела нынешние  внушительные организационные формы. 

Слабым   местом  КПБ  продолжает  оставаться  практическое  отсутствие  идейно-теоретической  работы, 
направленной на  формирование современной идеологической платформы, которая позволила бы КПБ, стать заметной и 
влиятельной силой в Белоруссии. В большинстве случаев политическая активность КПБ пока что сводится исключительно к 
поддержке курса президента. Руководство Компартии Белоруссии отвыкло от самостоятельной политической деятельности, 
что  отрицательно  сказывается  на  ее  репутации  у  населения.   Поэтому  хорошую  возможность  сломать  сломавшийся 
стереотип  может  предоставить  предстоящая  осенью  текущего  года  кампания  по  выборам  в  местные  советы  и  надо 
полагать, что Компартия Белоруссии воспользуется этим шансом. 

Но вернемся к Партии коммунистов Белорусской. Все последние несколько лет в ПКБ стремительно нарастали 
неразрешимые  внутрипартийные  конфликты.  Дошло  до  того,  что  низовые  организации  этой  партии  отказывались 
выполнять  решения  ЦК.  В  ходе  прошедших  президентских  выборов  многие  члены  ПКБ  участвовали  в  предвыборной 
кампании  на  стороне  КПБ,  тогда  как  их  1-й  секретарь  ЦК  Сергей  Калякин  был  руководителем  избирательного  штаба 
ставленника БНФ и «гаранта интересов Польши» Александра Милинкевича.  Все это послужило той последней каплей, 
которая окончательно взорвала ситуацию в Партии коммунистов Белорусской. 

1 июня нынешнего года группа ветеранов КПБ-КПСС, членов ПКБ и КПБ  обратились с призывом  к членам обеих 
партий «провести совместные собрания, конференции и избрать делегатов на воссоединительный съезд», который должен 
восстановить единство коммунистического движения в Белоруссии. Это обращение вызвало резко отрицательную реакцию 
у руководства ПКБ и нашло отклик, по крайней мере, у трети членов партии. По  республике прошли совместные собрания 
низовых организаций двух партий, на которых были избраны на воссоединительный съезд 156 делегатов от КПБ и 74 
делегата от ПКБ, т.е. от более половины организационных структур этой партии, зарегистрированных в органах юстиции.

Съезд принял постановление о воссоединении КПБ и ПКБ на платформе Коммунистической партии Белоруссии. 
Были также произведены довыборы в ЦК, Совет партии и Контрольно-ревизионную комиссию КПБ. В эти органы были 
доизбраны вчерашние члены ПКБ.

Что же ждет белорусское коммунистическое движение в будущем? Сергею Калякину вряд ли удастся  юридически 
сохранить ПКБ. Он уже заявил, что оставшаяся часть его партии намерена работать в подполье. Самому же Калякину уже 
прочат, вместо осужденного на пять с половиной лет Козулина, пост лидера социал-демократов. 

Усилившуюся  же  Коммунистическую  партии  Белоруссии  ждет  отнюдь  не  почивание  на  лаврах,  а  большая 
внутренняя работа. За последние годы КПБ стала слишком «ручной и домашней». А чтобы быть успешной в будущем 
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Компартии  Белоруссии  необходимо  становится  на  собственные  ноги  и  последовательно  освобождаться  от  «помочей» 
власти.  Ведь  последние   неуклонно  продвигают  Белоруссию  по  пути  капитализма  (пусть  пока  и  государственного),  а 
коммунисты (если это коммунисты)  всегда боролись совсем за иные социальные отношения. 

Куда качнется маятник?
13.07.2006. Экономическая газета

Леонид Заико
Ритм белорусской экономики в 2006 г. задают внешние рынки. Если нефтепродукты на них стали дороже почти 

наполовину,  то  и  все  остальное  -  рост  (в  стоимостном  выражении)  экспорта,  динамика  внутренних  цен  -  является 
следствием этого явления.

 В  этой  казалось  бы  простой  механике  скрыты  наши  новые  и  возможности,  и  проблемы.  Внешние  рынки 
изменчивы:  подорожание  энергоресурсов  "возвращается"  в  виде  более  высокой  цены  на  импорт,  новых  тарифов  на 
российский газ. Пока это не очень отражается на поведении отечественных потребителей и производителей, но что будет 
потом?

Особенности белорусского роста
В 2006 г. внутренняя активность в основном наблюдается лишь в сфере политики доходов. В итоге и внешний, и 

внутренний рынки растут, хотя и разными темпами.
Конечно, собственные усилия в повышении темпов производства значат многое. Нельзя не отметить ежегодный 

прирост активности внешнего рынка страны, особенно по западному вектору. И в 2006 г. доля ЕС в белорусском экспорте 
превысила 50%.

Как  понять  происходящее,  как  поступать?  Связывать  свое  настоящее  и  будущее  только  с  Россией  или 
переосмысливать  внешнюю  политику  вообще?  Для  национальной  политической  и  экономической  элиты  вопрос  не  из 
простых, он  требует отказа от некоторых штампов и устоявшихся стереотипов.

Если говорить о проблеме обеспечения национальной экономики энергоресурсами, в частности газом и нефтью, 
то приоритет, видимо, за страной-соседкой, если о сбыте продукции - тех же дорогих нефтепродуктов, выработанных опять-
таки из российской нефти, то...он за ЕС?

"Газпром" уже сделал первые "черные метки" в отношении энергетического будущего республики. А если смотреть 
дальше? Каковы интересы страны в контексте развития Евразии, в частности Балто-Черноморского региона, Центральной 
Азии? Наш балтийский "вектор" тоже может быть подправлен, предпосылки для этого существуют. 

Скорее всего, надо вести свою региональную "игру", выделив при этом два основных направления.
Первое  -  усиление  "европеизации"  экономической  политики  Беларуси.  Объективно  такой  вариант  давно 

просматривается, хотя бы на примере переработки российской нефти. Но кто сказал, что такое участие в рынке не отражает 
национальных экономических интересов? 

Второе направление, хотя его по-прежнему называют восточным, связывается с Россией уже в меньшей степени, 
нежели  раньше.  Накануне  и  в  период  новых  президентских  выборов  Россия  неизбежно  будет  менять  некоторые 
политические  и  геополитические  акценты,  что  уже  отразилось  на  отношениях  с  Беларусью.  Мы  перестали  быть 
экономическим партнером в  истинном  смысле  этого  слова.  Скорее  рассматриваемся  как  место  "вложения"  интересов 
деловой элиты России,  направленных на приватизацию и  контроль над значительной  частью стратегических отраслей 
промышленности, особенно над транспортными сетями и нефтепереработкой. Первые вызовы на этом направлении дали о 
себе знать уже в текущем году.

Удастся  ли  в  таких  условиях  получить  стратегическую  перспективу?  Да,  Европа  близка,  а  Россия  медленно 
думает,  но  действует  быстро.  Особенно,  когда  начинает  понимать,  что  происходит  с  белорусской  геополитикой  и 
геоэкономикой.

В Азии, где вырисовывается новая конфигурация геополитических и геоэкономических интересов, наш приоритет - 
Китай. Есть социально-экономическое тождество наших стран, хотя есть и различия в уровне экономического развития, не 
говоря уже о территории и менталитете.  Кремлевские политики также понимают, что с такими размерами экономики и 
темпами ее роста Китай превращается в мировую державу XXI века. 

Усиление партнерства с Китаем дает Беларуси больший выбор свободы поведения на "внешней сцене". Хотя по 
существу  оно  еще  и  не  начиналось.  Достигнутый  товарооборот  весьма  скромен  по  объему  и  номенклатуре  товаров, 
особенно с белорусской стороны. Китай может заменить место России в деловых отношениях, за исключением, конечно, 
энергоресурсов,  особенно  газа.  Именно  этот  геополитический  и  геоэкономический  феномен  подталкивает  белорусских 
лидеров к более активной деятельности на китайском направлении. Начало положено в нынешнем году. 
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Что за новой волной потребительства?
Как, однако, обустроить свою жизнь сегодня? Хороший вариант - окунуться в волны потребления, что и делает, 

причем с успехом, наше население. Все началось не в текущем году, толчком к переходу к психологии потребительства 
стало принятие руководством страны курса на заработную плату в 100 USD и выше. Длительное время наши экономисты не 
придавали значения такой "методе", как активная политика доходов. Сдерживали стереотипы, согласно которым сначала 
необходимо нарастить производство и только после этого думать о человеке. 

Оказалось,  можно  и  иначе.  Сам  спрос  стимулирует  производство,  особенно,  если  налицо  хроническая 
недозагрузка мощностей предприятий. Раскрутить его можно через потребление, покупки. Можно считать, что белорусская 
экономическая  модель  стала  своеобразным  полигоном,  где  демонстрируется  и  апробируется  метод  активизации 
совокупного спроса, его возможности к расширению производства и сбыта. 

То,  что  население  с  начала  года  стало  покупать  товаров  на  21,4%  больше,  чем  в  2005  г.,  является 
подтверждением  поддержки  домашними  хозяйствами  курса  на  стимулирование  собственного  внутреннего  рынка. 
Поразительно другое: при этом наблюдается и прирост покупок за рубежом - наша импортная составляющаяся увеличилась 
с начала года на 54%. Однако 86,2% рынка продовольствия сейчас - это пока собственная продукция. 

В отношении непродовольственных товаров ситуация несколько иная- 69,7%, однако поставку около 30% одежды, 
обуви, бытовой и прочей техники из других стран можно считать нормальной. В этой цифре "скрыты" наши предпочтения к 
качественным товарам. 

Насколько  серьезны  новые  тенденции  роста  внутреннего  рынка?  Считайте  сами:  на  начало  года  емкость 
потребительского рынка достигла 1млрд.USD в месяц. Это означает, что каждый белорус, включая младенцев и тех, кто 
уже с трудом ходит в магазины, оставляет на "свободных" рынках и в магазинах свыше 100 USD. Психологически это можно 
определить как первый рубеж в развитии "потребительской силы" домашних хозяйств. Затем будут 200, 300 USD и больше. 
Когда дойдем до 1000 USD, можно будет считать, что страна вышла на уровень полного благосостояния. Правда, когда это 
произойдет, большинство читателей данной статьи не узнает.

Повторимся:  начало 2006 г.  просто великолепное,  если строить выводы на статистической базе,  не учитывая 
новых качественно  важных  факторов,  влияющих  на  развитие  страны.  Речь  идет  о  конкурентоспособности  и  факторах 
контроля наших энергопотоков со стороны поставщиков. Они могут быстро развернуть ситуацию в обратную сторону - не 
скрывая  своих  эгоистических  интересов,  не  принимая  наши доводы.  Вне  этой  новой  геоэкономики  трудно  понять,  что 
происходит. Трудно выйти из старого советского строя без потерь, включая разлом привычных стереотипов об общности на 
постсоветском пространстве. 

Отсюда и раздумья белорусской политической элиты о том или ином варианте стратегического позиционирования. 
Причина проста: много времени ушло на поддержание иллюзий об общности интеграционного пространства и возможности 
решения собственных экономических проблем политическими средствами. Таким образом, наш действительный старт в 
будущее еще впереди. 

Радиация останется в хранилищах навечно
18.07.2006. Белорусская военная газета

Игорь Кандраль
Несмотря  на  то,  что  дезактивация  загрязненных  радионуклидами  после  катастрофы  на  Чернобыльской  АЭС 

территорий  практически  завершена,  в  Беларуси  продолжается  активная  научная  работа  по  изучению  радиоактивных 
отходов.  Ведь,  помимо  последствий  чернобыльской  аварии,  такие  отходы  образуются  при  использовании  ядерных 
материалов  в  промышленности,  медицине,  научных  исследованиях.  Ученые  учитывают  и  перспективную  задачу 
возможного строительства в стране АЭС. 

О том, какие технологии наработаны белорусскими ядерщиками, нашему корреспонденту рассказал заведующий 
лабораторией  радиационно-химических  исследований  окружающей  среды  Объединенного  института  энергетических  и 
ядерных исследований “Сосны” Национальной академии наук Беларуси, доктор технических наук Михаил ЖЕМЖУРОВ.

--  Наш институт  является специализированной организацией,  которая ведет научное сопровождение работ по 
обращению с радиоактивными отходами, выполняет исследования и разработки по проблемам их хранения и захоронения. 
Например, сейчас в Беларуси насчитывается около 300 промышленных предприятий, более 40 медицинских учреждений, 
около  100  исследовательских  и  заводских  лабораторий,  которые  используют  в  своей  деятельности  радиоактивные 
вещества, -- и все они после отработки подлежат утилизации.

Помимо  этих  веществ,  радиоактивно  загрязненными  являются  отходы  дезактивации  чернобыльского  и 
промышленного  происхождения,  остатки  веществ,  снятых  с  эксплуатации  исследовательского  реактора  и  некогда 
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созданной у нас и испытанной передвижной АЭС “Памир”. Также планируется перезахоронение отходов, которые остались 
в пунктах хранения радиоактивных источников в местах дислокации частей бывших советских РВСН.

--  Минуло  20  лет  с  момента  катастрофы  на  Чернобыльской  АЭС.  Можно  ли  сказать,  что  все  
зараженные  тогда  радионуклидами  средства  ликвидации  аварии,  техника,  вещи  и  другие  отходы  надежно 
изолированы ныне от сферы жизнедеятельности человека?

-- Научные исследования по этой проблематике были начаты сразу после катастрофы на Чернобыльской АЭС. По 
заказу Комчернобыля были разработаны концептуальные решения для экологически чистого захоронения отходов. Таким 
образом, было создано 92 изолированных хранилища.

Вообще, с точки зрения организации работ по обезвреживанию, отходы чернобыльского происхождения имеют 
ряд  особенностей.  Учитывая,  что  основными  биологически  значимыми  радиоизотопами  в  них  являются  цезий-137  и 
стронций-90 и удельная активность их,  как правило, даже ниже,  чем показатель, предусмотренный для радиоактивных 
отходов, они в захороненном состоянии не представляют той опасности, которая могла бы быть при хранении в открытом 
состоянии.

В  соответствии  с  установленной  нами  классификацией  созданы  три  категории  хранилищ  --  различных  по 
обустройству,  правилам  эксплуатации,  наблюдения  и  контроля.  Все  они  находятся,  как  правило,  на  отселенных 
территориях. А уровень загрязнения почвы там теперь сопоставим с удельной активностью самих отходов.

Насколько схема изоляции могильника надежна, судите сами. Например, конструкция хранилищ второй категории 
представляет собой обвалованные насыпью высотой около четырех метров котлованы объемом до 50 тысяч кубических 
метров  с  гидроизолирующей  подложкой  из  глины  и  полиэтиленовой  пленки.  По  верхнему  --  глиняному  --  экрану 
укладывался защитный слой из местного грунта толщиной около одного метра с оборудованием стока для дождевых и 
талых вод.

Нашим институтом выполнено детальное обследование всех чернобыльских пунктов захоронения, в результате 
которого каждый могильник подробно охарактеризован. Получен большой объем экспериментальных данных, с помощью 
которых  разработаны расчетные  модели  возможной  утечки  радионуклидов  из  хранилищ.  С  учетом  этих  моделей  для 
каждого  могильника  определены  параметры  опасности.  Вообще  же  пункты  захоронения  отходов  дезактивации 
чернобыльского происхождения не представляют серьезной опасности, поскольку любые дозы, связанные с загрязнением 
грунтовых вод, незначительны по сравнению с дозами от окружающих загрязненных почв. Поэтому сейчас не планируется 
перезахоранивать отходы даже из мест, которые ранее рассматривались нами как временные пункты хранения.

--  Михаил  Леонидович,  вы  в  начале  разговора  упоминали  об  обеспечении  безопасности  пунктов  
захоронения  радиоактивных  отходов  в  бывших  местах  дислокации  частей  РВСН.  Какая  работа  ведется 
институтом в этом направлении?

--  Она  начата  совсем недавно.  Дело  в  том,  что  эти  могильники  не  были  зарегистрированы нами в  качестве 
опасных,  хотя,  как  мы сейчас  можем предположить,  они  использовались  для утилизации материалов при  техническом 
обслуживании  ядерных  боеприпасов  и  градуировке  измерительной  техники.  К  сожалению,  никакой  документации 
относительно  их конструкции  или  содержимого не сохранилось.  Однако  результаты последних  обследований  и анализ 
имеющейся у нас информации говорят о том, что активность этих могильников может быть значительной, а при отсутствии 
контроля они могут в будущем представлять опасность для населения и окружающей среды.

Мы  полагаем,  что  на  территории  Беларуси  имеется  более  20  мест  дислокации  советских  воинских  частей 
ракетных войск стратегического назначения, в которых находятся пункты захоронения радиоактивных источников. 

Для их ликвидации в соответствии с поручением Комиссии по чрезвычайным ситуациям при Совете Министров 
Республики  Беларусь  совместно  с  заинтересованными  ведомствами нами  уже  разрабатывается  система мероприятий. 
Одновременно  МЧС  при  поддержке  МИД  Республики  Беларусь  для  решения  этой  проблемы  изучена  возможность 
привлечения иностранных инвестиций по линии международных проектов. Сейчас в стадии подготовки находится проект 
технического сотрудничества с МАГАТЭ. Ближайшая задача -- произвести  обследование “военных” хранилищ и оценить 
степень их потенциальной опасности.

--  Планируется  ли  создание  в  Беларуси  могильников  для  радиоактивных отходов  с  учетом новых  
технологий по их обезвреживанию?

--  Разумеется.  Ведь  ежегодно  только  в  результате  деятельности  по  дезактивации  вентиляционных  систем  и 
другого  оборудования на  промышленных  предприятиях,  например Гомельской  области,  образуется до  20 тонн жидких 
низкоактивных  отходов.  Для  их  обработки  еще  в  2000  году  на  предприятии  “Полесье”  был  введен  в  эксплуатацию 
созданный в нашем институте комплекс по переработке в цементную матрицу жидких радиоактивных отходов.
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Создано и новое хранилище отработавших источников с использованием современных технологий. Впервые в 
мировой практике применена конструкция колодца, позволяющая в будущем посекционно извлечь его и переместить на 
другое  место.  Нами  разработана  и  технология  извлечения  радиоактивных  отходов  из  существующих  хранилищ  с 
использованием дистанционно управляемого крана-манипулятора и системы теленаблюдения. 

Как  видим,  в  Соснах  во взаимодействии с  МЧС,  Комчернобыля,  Мингорисполкомом и  другими организациями 
ведутся постоянные разработки по обращению с радиоактивными отходами и их захоронению. Эти фундаментальные и 
прикладные исследования в  своем большинстве  реализуются потом в  государственных научно-технических  и целевых 
программах.

--  Хотелось бы уточнить: когда можно будет говорить о полноценном очищении и использовании  
ныне все еще загрязненных радионуклидами земель для проживания там людей?

-- В среднем каждые 20 лет территория загрязнения по естественным причинам уменьшается в два раза. Но это 
не  значит,  что  радиационную  ситуацию  в  стране  нужно  пустить  на  самотек.  Наоборот  --  социальная  и  хозяйственно-
экономическая  реабилитация  и  развитие  загрязненных  территорий  в  соответствии  с  Государственной  программой 
преодоления последствий катастрофы на Чернобыльской АЭС признаны приоритетными направлениями. Идет поэтапная 
рекультивация  бывших  земель  сельскохозяйственного  назначения,  уровень  загрязнения  которых  с  течением  времени 
снизится до допустимого уровня за счет естественных процессов самоочищения. Но здесь очень важно дать корректную 
оценку безопасности проживания людей на этих землях -- в этом и состоит задача ученых.

Вообще же хочу сказать, что в нашей стране, где отсутствуют масштабные ядерные технологии, нужно очень 
аккуратно обращаться с такими чрезвычайно опасными веществами, как радиоактивные отходы и источники. Как показала 
жизнь, устранение последствий небрежного их использования или хранения  обходится впоследствии слишком дорого как 
для бюджета страны, так и для здоровья каждого человека.

Венесуэла может стать для Беларуси окном в Южную Америку
24 - 31 июля 2006. БР. Белорусы и рынок

Визит в Беларусь президента Боливарианской Республики Венесуэла Уго Чавеса — не только первый в истории 
двусторонних  отношений  приезд  в  РБ  главы венесуэльского  государства,  но  и  вообще  первый  с  момента  основания 
независимой Беларуси официальный визит к нам руководителя латиноамериканской страны.

Причем  личность  высокопоставленного  визитера  по  любым  меркам  настолько  неординарна,  что  есть  все 
основания  остановиться  на  ней  подробнее.  Выходец  из  крестьянской  семьи,  индеец  с  примесью  негритянской  крови, 
бывший офицер спецназа, Чавес вот уже десять лет является головной болью для властей США. Страстный поклонник 
освободителя  Латинской  Америки  от  испанского  ига  Симона  Боливара,  похороненного  в  столице  Венесуэлы Каракасе, 
Чавес пытается (и не без успеха) играть роль объединителя латинских стран против “диктата Вашингтона”. Сегодня его с 
полным основанием можно назвать наиболее харизматичным политиком Латинской Америки, а по своему имиджу он стоит 
вровень с Фиделем Кастро.

Однако,  помимо  публично  демонстрируемых  мессианских  устремлений  и  склонности  к  эпатажу,  Уго  Чавес 
известен и тем, что является президентом четвертой по значению нефтедобывающей страны мира, производящей 3 млн. 
барр. нефти в день и удовлетворяющей до 15% потребностей в “черном золоте” США. Время от времени он выступает с 
угрозами переадресовать свое углеводородное сырье с североамериканского рынка на азиатский и тем самым наказать 
оплот мирового империализма за его неоколониалистскую политику.

Помимо слов, предпринимаются и меры, которые нельзя расценить иначе, как направленные против интересов 
крупнейших мировых нефтяных компаний, в числе которых значатся и американские. По инициативе Чавеса в Венесуэле 
был принят закон, фактически ставящий производство нефти в стране под контроль правительства. Доля государства в 
нефтеразведке  и  нефтедобыче  была  установлена  на  уровне  не  ниже  51%.  Значительно  увеличены  налогообложение 
нефтяных компаний и плата за недра.

Исходя  из  вышеизложенного,  а  также  анализируя  маршрут  двухнедельного  мирового  вояжа  венесуэльского 
лидера, частью которого является посещение РБ, многие комментаторы делают вывод о подчеркнуто антиамериканском 
характере его поездки в целом и визита в Минск в частности.

И действительно, после Аргентины и Бразилии (с которыми Венесуэла в ближайшие годы намеревается создать 
крупнейший в  мире  региональный рынок,  способный поспорить  по  значению с  рынком США)  Уго  Чавес  посетил Иран 
(официально считающий Америку врагом номер один) и, наконец, Беларусь (являющуюся предметом особого внимания 
Белого дома).
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В эту очередность вроде бы не вписывается следующий пункт его глобального турне — Россия, которая, несмотря 
на наличие серьезных разногласий по ряду вопросов, не собирается особенно обострять отношения с США. Но тут стоит 
напомнить, что одной из главных объявленных целей посещения Чавесом Москвы является окончательное оформление 
сделки о закупке в РФ 24 многоцелевых боевых самолетов Су-30 для замены состоящих на вооружении венесуэльских ВВС 
истребителей-бомбардировщиков F-16 американского производства.

В подтверждение своих доводов сторонники антиамериканской подоплеки визита Чавеса в Беларусь указывают на 
совершенно  мизерный  товарооборот  между  Минском  и  Каракасом.  В  среднем  каких-то  жалких  15  млн.  USD  в  год  (в 
основном за счет поставок белорусских калийных удобрений). Более того, в январе — апреле 2006 г. экспорт в Венесуэлу 
вообще отсутствовал, а импорт составил всего... 6 тыс. USD. Это при том, что венесуэльский президент не раз выступал в 
защиту белорусского коллеги на международной арене.

По мнению многих,  в пользу данной гипотезы говорит и заявление,  сделанное 27 июня в Совете республике 
Национального собрания РБ главой делегации Венесуэлы, послом этой страны на Кубе Аданом Чавесом Фриасом (кстати, 
родным братом Уго Чавеса): “У нас есть общий враг (легко догадаться, кто он), который препятствует достижению нами 
поставленных целей”.

Характерно, что с этим высказыванием солидаризировался и с такой позицией согласился председатель комиссии 
верхней палаты Нацсобрания по международным делам и национальной безопасности Николай Чергинец. По его словам, 
“обе страны подвержены давлению со стороны США, которые стремятся не допустить развития Венесуэлы, Беларуси и 
многих других стран... Это обстоятельство диктует необходимость координировать наши действия”.

Одним словом, Минск и Каракас должны объединить усилия в противодействии стремлению США единолично 
доминировать в мире.

В общем и целом такому толкованию не противоречат и официальные сообщения о повестке дня визита. Их 
смысл сводится к тому, что в ходе белорусско-венесуэльской встречи на высшем уровне обсуждались ключевые проблемы 
международной жизни, вопросы расширения взаимодействия двух стран в ООН и организации Движения неприсоединения, 
развития двустороннего сотрудничества по самому широкому спектру направлений.

И лишь мимоходом отмечается, что значительное внимание было уделено перспективам торгово-экономического 
сотрудничества между Беларусью и Венесуэлой.

Таким  образом,  вроде  бы  есть  все  основания  сделать  заключение,  что  основной  интерес  обеих  стран  — 
взаимопомощь  в  противостоянии  США.  Взаимопомощь  дипломатическая  и  почти  наверняка  военно-техническая.  Ведь 
сегодня Каракас является одним из самых значительных покупателей оружия в мире. Благо сверхприбыли от торговли 
нефти позволяют не скупиться в средствах.

Помимо  приобретения  упомянутых  выше  Су-30,  Венесуэла  рассматривает  возможность  заказа  в  России  еще 
более современных самолетов Су-35. Уже известно, что на территории страны будет построен завод, где по российской 
лицензии серийно начнут производить автоматы Калашникова. В 2005 г. Каракас закупил 100 тыс. таких автоматов.

Подписаны оборонные контракты и с рядом других стран, например с Испанией. Общая сумма затрат на эти цели 
составляет 2,7 млрд. USD.

Конечно,  белорусский  ВПК  по  масштабам  несравненно  меньше  российского,  но  нет  сомнения,  что  и  наши 
предприятия  могут  предложить  венесуэльской  армии  много  интересного  по  части  высокотехнологичного  военного 
оборудования,  вычислительных и управляющих систем,  а  также отличные армейские грузовики и колесные шасси под 
установку различных видов вооружения.

И тем не менее, как представляется, главным интересом Беларуси является вхождение на рынок Южной Америки, 
которая наряду с Азиатско-Тихоокеанским регионом является одним из самых динамично развивающихся районов мира. 
Тем  более  что  налицо  стремление  латиноамериканских  стран  уменьшить  свою  зависимость  от  США  не  только  в 
политической  и  военной  сферах,  но  и  в  экономической  и  технологической.  Тот,  кто  вовремя  предложит  приемлемую 
альтернативу, получит колоссальные дивиденды.

Венесуэла является весьма подходящим плацдармом для достижения этих целей. Об этом говорит хотя бы тот 
факт, что буквально накануне турне Чавеса ее приняли в МЕРКОСУР — латиноамериканский общий рынок, между прочим, 
крупнейший в мире. Кроме того, планируется, что к 2013 г. Венесуэла, с одной стороны, и Аргентина, Бразилия, Парагвай и 
Уругвай — с другой, постепенно откроют друг другу рынки и создадут зону свободной торговли.

Ну и, конечно же, не стоит сбрасывать со счетов и саму переполненную нефтедолларами Венесуэлу. Недаром 
накануне  визита  Уго  Чавеса  Беларусь  посетила  делегация  венесуэльских  экспертов,  которые  побывали  не  только  в 
министерствах  и  ведомствах,  но  и  на  конкретных  предприятиях.  Рассматривались  перспективные  направления 
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сотрудничества  в  сельском  хозяйстве,  машиностроении,  энергетике,  нефтедобыче  и  нефтехимии,  в  сфере  науки  и 
технологий.

Лукашенко и Чавес встретятся еще. В гостях у Кастро
25.07.2006. Белорусские новости

Павел Кириллов
Как и ожидалось, общение в Минске президентов Беларуси и Венесуэлы, похожих своей политикой и риторикой, 

прошло очень тепло. Они наговорили много хороших слов друг о друге и декларировали намерение двух стран развивать 
многосферное тесное сотрудничество в формате стратегического альянса. 

"Мы знаем вас как истинного патриота своей страны, последовательно 
отстаивающего  принципы  национальной  независимости  и  социальной 
справедливости", — сказал Александр Лукашенко Уго Чавесу. 

При  этом  он  отметил,  что  средства  массовой  информации  часто 
искажают  положение  дел  в  стране  и  неправильно  характеризуют  отдельных 
лидеров отдельных государств: "Вполне ясно и понятно, по чьей указке действуют 
СМИ  в  данном  случае.  Но  сегодня  я  встретил  человека,  который  блестяще 
владеет  вопросами  обороны  и  безопасности,  глубочайшим  образом  знает 
экономику своей страны и беззаветно любит свой народ". 

"Меня ваши познания в области ВПК, нефти и химии, в сельском хозяйстве впечатляют. Это вселяет уверенность 
в перспективу нашего сотрудничества", — сказал белорусский президент венесуэльскому. 

У  Лукашенко  и  Чавеса  — большие виды на  экономическое  сотрудничество.  Президент  Беларуси  заявил,  что 
Венесуэла предлагает нам все, чего нет у нас. 

"Я ожидал, что сегодняшние переговоры принесут большой экономический эффект. Но я не предполагал, что этот 
эффект будет таким, исходя из тех предложений, которые последовали сегодня с вашей стороны, господин президент", — 
сказал Лукашенко, обращаясь к Чавесу. По его словам, белорусская экономика почти полностью востребована в Венесуэле 
— начиная от строительства жилья и заканчивая нефтеразработками. 

В свою очередь Уго Чавес заявил, что "Беларусь интересует нас как важная точка на стыке Европы и Евразии. 
Кроме  того,  здесь  реализована  модель  социально  справедливого  общества,  которую  мы  можем  считать  для  себя 
примером". 

Об Александре Лукашенко президент Венесуэлы сказал, что приобрел еще одного друга: "И мы создадим команду. 
Это  будет  боевая  команда".  "Мы  можем  создать  команду  по  футболу,  хоккею,  волейболу,  какую  угодно  команду",  — 
пошутил в ответ Лукашенко. 

Кстати, Чавес, как и Лукашенко, — большой любитель спорта. Особенно футбола. Во время недавнего чемпионата 
мира в Германии она даже отменил телепрограмму со своим участием в связи игрой бразильцев против сборной Австралии. 

Передача  эта  называется  "Алло,  президент!".  Чавес  с  первых  месяцев  президентства  каждую  неделю  в 
неформальной  манере  общается  в  эфире  с  народом,  объясняя  венесуэльцам  свою  политику.  Бывает,  передача 
затягивается на несколько часов. То есть в телевизоре Чавеса больше, чем Лукашенко. 

Что касается спортивных достижений Венесуэлы в спорте, то их немного. Разве что можно вспомнить, что страна 
становилась чемпионом мира по футзалу,  а  в  этом году выиграла мировое первенство по домино.  В общем,  Чавес и 
Лукашенко могут, в принципе, и мячик погонять, и "козла забить". 

Однако понятно, что венесуэльский лидер говорил о боевой политической команде. В частности, Минск и Каракас 
могут дружить против гегемонии США, которую в своих публичных выступлениях регулярно осуждают и Чавес, и Лукашенко. 

Говоря о современной международной ситуации, лидер Венесуэлы подчеркнул важность создания многополярного 
мира: "Только так мы можем спасти мир от безумия, фашизма, войны, от агрессии и "цветных революций". 

Он поздравил белорусские власти с тем, что им удалось не допустить "цветной революции". "В Венесуэле сейчас 
пытаются организовать такую революцию. Будьте уверены, мы ее разгромим, и воля народа восторжествует", — сказал 
Чавес. 

Президентские выборы в Венесуэле пройдут в декабре этого года. И у Чавеса не менее богатый опыт побеждать 
на выборах и референдумах, чем у Лукашенко. Хотя и не так элегантно. 

Чавес пригласил Лукашенко нанести ответный визит в Венесуэлу. О его вероятных сроках пока речи не шло. Но 
вполне возможно, что президент Беларуси может побывать в Каракасе уже в сентябре этого года, когда поедет в Гавану на 
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саммит  Движения  неприсоединения.  Весной  во  время  визита  на  Кубу  премьер-министр  Беларуси  Сергей  Сидорский 
анонсировал присутствие на нем Александра Лукашенко. 

А с Кубы до родины друга Уго — рукой подать. Впрочем, Чавес и Лукашенко могут снова тепло пообщаться и в 
рамках этого саммита в гостях у Фиделя Кастро. 
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УКРАИНА
Хроника
13  июля. Президент  Украины Виктор  Ющенко  вновь  заявил  о  незаконности  формирования  «красно-голубой» 

коалиции в Верховной Раде. Об этом говорится в обращении главы государства к украинскому парламенту.
«Выход из состава коалиции отдельных депутатов и провозглашенное в связи с этим прекращение деятельности 

Коалиции  демократических  сил  не  соответствует  Конституции  и  Регламенту  Верховной  Рады»,  –  подчеркивается  в 
документе.

В пресс-службе президента также отметили, что новая коалиция не имеет права предлагать Ющенко кандидатуру 
Виктора  Януковича  на  должность  премьер-министра:  «при  таких  обстоятельствах  создание  новой  коалиции  и  ее 
предложения главе государства не соответствуют букве закона».

В  свою  очередь,  вице-спикер  Адам  Мартынюк  сообщил  журналистам,  что  президент  не  сможет  распустить 
парламент, так как, по мнению Мартынюка, новая коалиция была сформирована законно.

«Если  Ющенко  все-таки  подпишет  указ  про  роспуск,  то  я  уверен,  что  для  него  ситуация  будет  еще  более 
плачевной. Я уверен, что до этого времени удастся сформировать Конституционный суд, и если распустят парламент, то 
Конституционный суд вынесет решение о неправомочности его роспуска», – подчеркнул Мартынюк. 

13  июля. Суд  отклонил  все  иски  о  признании  нелегитимными  избрание  спикера  и  создание  антикризисной 
коалиции. В парламенте объявлен перерыв до 16.00. До этого времени фракции должны определиться с кандидатурами на 
должности председателей и секретарей комитетов, сообщил председатель Верховной Рады Александр Мороз. Он также 
заявил, что Печерский райсуд столицы отклонил все четыре иска о признании нелегитимными избрание его спикером и 
создание антикризисной коалиции. А.Мороз заверяет, даже если через 2 месяца не будет сформировано правительство, то 
президент не будет иметь права распустить Верховную Раду, поскольку, по его мнению, правительство не в отставке и 
выполняет свои обязанности. БЮТ подчеркивает, что у главы государства есть все конституционные права для роспуска 
парламента. Вместе с тем "Наша Украина" пока не выступает ни за розпуск парламента, ни за создание широкой коалиции. 
Лидер  фракции  Роман  Бессмертный  настаивает  на  продолжении  диалога  всех  политических  сил  ради  достижения 
компромисса.

15  июля. Глава  Украинской  Греко-католической  церкви  (УГКЦ)  Любомир  Гузар  убежден,  что  провозглашение 
греко-католического патриархата возможно согласно самой природе восточных католических церквей. Об этом говорится в 
пресс-релизе  секретариата  УГКЦ.  По  мнению  Любомира  Гузара,  во  времена  греко-католического  кардинала  Иосифа 
Слипого существовал ряд проблем и причин относительно признания патриархата УГКЦ как извне, так и внутри Церкви. 
Некоторые  Греко-католические  клирики  «считали,  что  признание  патриархата  УГКЦ  является  препятствием  единству 
Вселенской  Церкви,  но сегодня все  члены Синода  епископов УГКЦ единодушно выступают  за  признание  патриаршего 
достоинства нашей церкви». В то же время самого времени признания патриархата нельзя спрогнозировать, — полагает 
глава УГКЦ — поскольку не существует нормативной базы относительно определения временных рамок относительно этого 
вопроса. «Это дело, которое мы обсуждали весьма основательно и полезно для всех. Поскольку здесь речь идет не только 
о  внутреннем вопросе Украины,  но и о  Вселенской Церкви,  об экуменизме,  о роли Восточных Церквей в  рамках всей 
Церкви.  Поэтому  мы  были  очень  благодарны  Святейшему  Отцу  за  возможность  непосредственно  с  ним  пообщаться. 
Думаю, для него и для нас это встреча была очень полезной, поскольку мы хотим видеть это дело (патриархата УГКЦ – 
Правая.Ру)  не  только  в  свете  наших потребностей,  но  также  на  фоне  потребностей  целой  Церкви»,-  сообщил  Киево-
Галицкий архиепископ УГКЦ, комментируя свой недавний визит в Ватикан.

17 июля. Активисты Евразийского союза молодежи 16 июля около Верховной Рады начали сбор подписей за 
проведение референдума по «размежеванию» западной и восточной частей Украины. Об этом сообщили в пресс-службе 
ЕСМ.«16 июля мы начинаем сбор подписей у Верховной Рады за проведения референдума по вопросу Размежевания», – 
сообщили в пресс-службе. «Для решения нынешнего бесконечного политического кризиса украинской государственности 
ЕСМ предлагает Размежевание. Западная Украина, тяготеющая к Западу, отделяется от Восточной и вступает в Евросоюз. 
Восточная, объединяется в евразийские интеграционные структуры и в Союз России и Беларуси. Границей, отделяющей 
эти образования,  может стать  старая геополитическая граница  Рижского Договора  1921 года,  т.н.  «Линия Сталина»,  – 
считают в ЕСМ.Представители организации также полагают, что к Восточной Украине могут присоединиться в качестве 
анклава Закарпатье и Буковина –  «области,  большинство населения которых составляют православные христиане».«В 
противном случае нашу страну ждёт гражданская война, возможная натовская оккупация, следом за которой в Восточной 
Украине безусловно начнётся партизанская война», – подчеркнули в ЕСМ. Евразийцы считают проведение референдума по 
разделению Украины реальным:«Сама украинская независимость с юридической точки зрения тоже нелегитимна, потому 
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что она нарушила результат прямого волеизъявления народа (большинство жителей УССР проголосовало на общесоюзном 
референдуме за сохранения Союзного государства)», – отмечают в ЕСМ.«Евразийский Союз Молодёжи Украины не видит 
другого выхода мирного бескровного решения сегодняшнего кризиса кроме Размежевания.  Держаться за нелегитимную 
«всеукраинскую»  государственность  в  такой  ситуации  не  имеет  никакого  смысла»,  –  уверены  евразийцы.Тимошенко 
призывает «оранжевых» сложить мандаты. «НУ» официально переходит в оппозицию

17  июля. Баранивский  и  Кушнарев  призвали  парламентариев  прекратить  конфронтацию  и  приступить  к 
работе.Тимошенко  в  своем  выступлении  сделала  акцент  на  том,  что  созданная  Антикризисная  коалиция  является 
политически нелегитимной, поскольку две входящие в нее политические силы (КПУ и СПУ) нарушили данные избирателям 
обещания и пошли на «сговор с олигархами». Показательно, что Юлия Владимировна настаивала именно на политической, 
а  не  юридической  нелегитимности  коалиции  ПР,  КПУ  и  СПУ  –  поскольку  сегодня,  18  июля  в  00  часов  Коалиция 
демократических сил официально прекратила свое существование (прошло 10 суток с момента ее распада де-факто), а в 10 
часов утра Александр Мороз зачитал поименный состав Анткризисной коалиции.Итак, поскольку юридических аргументов 
требовать роспуска парламента (которое Тимошенко назвала «збіговиськом») не нашлось, лидер БЮТ заявила о том, что 
ее фракция готова сложить депутатские мандаты. Тимошенко апеллировала к статье 82 Конституции, согласно которой 
Верховная  Рада  считается  полномочной  при  условии,  если  количество  депутатов  составляет  на  менее  300  человек. 
Поскольку во фракции БЮТ только 129 депутатов (из которых четверо уже вошло в Антикризисную коалицию), Тимошенко 
обратилась к фракции «Наша Украина» с призывом поддержать БЮТ и сложить депутатские полномочия, добиваясь таким 
образом прекращения полномочий парламента и досрочных выборов.Однако, выступавший от имени «Нашей Украины» 
Анатолий Кинах оказался не столь радикален. Он поздравил коллег из ПР, КПУ и СПУ с созданием коалиции и объявил о 
том, что фракция «НУ» официально переходит в оппозицию. К роспуску парламента он не призывал. Выступление Кинаха 
было встречено овациями «Регионов» и гробовым молчанием БЮТ.Выступавший последним Симоненко, не отказал себе в 
возможности иронизировать над Тимошенко. Лидер коммунистов предложил Юлии Владимировне очистить фракцию БЮТ 
от всех «олигархов и кучмистов», первой сдать депутатский мандат и предположил, что без бютовцев Рада наконец-то 
сможет  работать  конструктивно  и  плодотворно.  Конец  дискуссии  о  сложении  мандатов  положил  спикер  Мороз, 
напомнивший, что согласно статье 81 Конституции Украины для прекращения полномочий народного депутата одного его 
желания мало – отказ от мандата должна подтвердить Верховная Рада большинством голосов, а Антикризисная коалиция, 
естественно, на это не пойдет.Мороз отметил, что такой шаг "действительно ответственный, сильный и благородный", но 
"это ничего не решает". По его словам, вместо 150 народных депутатов, которые сложат свои депутатские полномочия, 
придут новые народные депутаты, которые есть в списке БЮТ и "Нашей Украины". 

17  июля. Как  передает  РА-Информ,  сторонники  Партии  регионов,  КПУ  и  Соцпартии  начали  расходиться. 
Сторонники  БЮТ  свернули  плакаты  и  флаги,  после  чего  покинули  площадь  под  Верховной  Радой.  Как  сообщалось, 
Верховную Раду пикетировали 8 тысяч человек. Возле парламента собрались около 4 тысяч сторонников Партии регионов, 
Компартии и Соцпартии и столько же активистов Блока Юлии Тимошенко.

Ющенко тянет время и бежит от ответственностиКак передает корреспондент УРА-Информ, лидер фракции КПУ 
Петр  Симоненко  заявляет,  что  нежелание  Президента  вносить  кандидатуру  Виктора  Януковича  на  согласование 
парламента  означает,  что  Президент  не  хочет  нести  ответственность  за  ситуацию  в  государстве.   Если  до  субботы 
Президент не сделает представление кандидатуры премьер-министра на согласование ВР, необходимо будет встретиться с 
Виктором Ющенко и определить,  по каким причинам он этого не делает.  В данный момент мы наблюдаем нежелание 
Виктора Ющенко передать часть своих полномочий парламенту и правительству, препятствуя внедрению политической 
реформы. Если он не вносит кандидатуру премьер-министра, он лишний раз подтверждает мои слова. Это значит,  что 
Президент  не  собирается  нести  ответственность  за  все  события,  происходящие  в  стране,  -  заявляет  лидер 
коммунистов.Петр Симоненко констатирует, что до сих пор Президент цеплялся за отговорку, что новая коалиция была 
создана с нарушением Регламента ВР, но сегодня эта причина ликвидирована. - Сегодня мы подтверждаем кандидатуру 
Виктора Януковича на должность премьер-министра и посылаем ее на согласование Президента еще раз. У Президента 
уже было 10 дней для того, чтобы отреагировать на кандидатуру Виктора Януковича, поскольку Виктор Ющенко понимал, 
что Антикризисная коалиция уже определилась со своим выбором, - отметил Петр Симоненко.

18  июля. Решения  местных  советов  городов  Западной  Украины  о  необходимости  проведения  новых 
парламентских  выборов  содержат  признаки  сепаратизма.  Об  этом  с  парламентской  трибуны  заявил  один  из  лидеров 
Партии  Регионов  Евгений  Кушнарев,  передает  корреспондент  «Нового  Региона».  «Меня  удивляет  пассивная  позиция 
Генпрокуратуры, которая закрывает глаза на подобные шалости. С таких шалостей начиналось противостояние в Украине», 
– заявил КушнаревМежду тем, «регионал» выразил уверенность, что после повторного объявления о создании «красно-
голубой»  коалиции  в  Верховной  Раде  президенту  Виктору  Ющенко  придется  согласиться  на  кандидатуру  Виктора 
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Януковича  на  пост  премьер-министра.  «Я  не  сомневаюсь,  что  уже  на  следующий  день  после  утверждения  премьера 
Украина получит сильное профессионально коалиционное правительство», – заключил Кушнарев.

18 июля. Спикер Верховной Рады Александр Мороз повторно объявил в парламенте о прекращении деятельности 
«оранжевой» коалиции и создании новой в формате Партии Регионов, социалистов и коммунистов. «По просьбе Блока 
Юлии Тимошенко я в очередной раз заявляю, что демократическая коалиция приостанавливает свою деятельность», – 
сказал Мороз. Он также заявил, что к  новой Антикризисной коалиции присоединились еще 3 депутата от Блока Юлии 
Тимошенко. Представители «Нашей Украины» и БЮТ сегодня не пытаются срывать заседание парламента, не используют 
сирены, однако некоторые депутаты от Партии Регионов продолжают охранять трибуну Верховной Рады. 

19  июля. Украинская  Православная  Церковь  Московского  Патриархата  выражает  озабоченность  по  поводу 
распределения должностей в комитетах Верховной Рады. Об этом говорится в заявлении, опубликованном на сайте УПЦ.

В частности, православные обращают внимание на то, что пост главы комитета по делам культуры и духовности 
занял представитель Блока Юлии Тимошенко депутат Владимир Яворивский. По данным пресс-службы УПЦ, Яворивский 
поддерживает непризнанный в православном мире «киевский патриархата», а также греко-католическую Церковь.

УПЦ  напоминает  верующим,  что  Яворивский  «в  начале  1990-х  содействовал  получению  запрещенному  в 
священнослужении Филарету-Денисенко гуманитарной помощи из Германии от расформированных воинских частей, что 
вызвало  громкий  скандал.  Фигурировал  также  в  скандале  с  приглашением  Муна  и  его  супруги  в  Украину.  Занимает 
проуниатскую и профиларетовскую позицию, хотя Филарета называет «лучшим секретарем обкома».

19 июля. Стали известны результаты распределения комитетов Верховной Рады  Комитет по вопросам правовой 
политики возглавил Кушнарев. Рядовыми членами комитета стали В.Янукович,Ю.Тимошенко,П.Симоненко.

Комитет по вопросам правосудия. Глава – С.Кивалов (ПР). Рядовыми членами стали Бондик,Е.Лукаш(ПР)идр.
Комитет по вопросам государственного строительства, региональной политики и местного самоуправления. Глава 

-  Владимир Рыбак (ПР).  Первым замом стал Анатолий Матвиенко (НУ),  замом -  бывший Луганский губернатор Виктор 
Тихонов (ПР), которого судили за "сепаратизм". Среди рядовых членов –А. Черноморов (ПР, Русский блок Крыма).

Комитет по вопросам законодательного обеспечения правоохранительной деятельности. Глава - Стретович (НУ). 
Его замом стал Пискун. 

Комитет по вопросам борьбы с оргпреступностью и коррупцией. Глава - Джига. Секретарем комитета стал Волга 
(Соцпартия). Среди рядовых членов - Вернидубов.

Комитет по вопросам нацбезопасности и обороны.  Глава -  Кинах (Наша Украина).  Туда же вошли в  качестве 
рядовых В.Богуслаев (ПР) и Э.Прутник (ПР).

Комитет по правам человека,  национальных меньшинств и межнациональных отношений.  Глава -  Грач (КПУ). 
Секретарь - Чубаров. Среди членов – М.Джемилев (НУ, Меджлис кр.-татар) и Н. Карпачева(ПР).

Комитет по международным делам. Глава - Шибко (Соцпартия). Рядовые - ДВыдрин, Т. Черновил
Комитет по вопросам европейской интеграции. Глава - Тарасюк. Секретарь - Ларин.
Комитет по вопросам Регламента, депутатской этики и обеспечения деятельности ВР. Глава Ефремов (регионал 

из Луганска). Члены - Демянко, Скубашевский, Турчинов.
Комитет по вопросам бюджета. Глава – Н.Азаров (ПР). Один из замов - Макеенко (регионал, бывший на нашем 

Круглом столе в Киеве), члены – Р.Богатырева (ПР), А.Костусев (ПР), Прасолов, Рудьковский (СПУ).
Комитет по вопросам финансов и банковской деятельности. Глава – П.Порошенко. Среди членов - Сергей Клюев 

(ПР), В.Хомутынник (ПР).
Комитет по вопросам экономической политики. Глава - Заплатинский (нашеукраинец, перебежавший в Коалицию). 

Первый зам - Катеринчук (Наша Украина). Среди членов – Р. Ахметов (ПР), Б. Колесников (ПР), В.Ландик (ПР).
Комитет  по  вопросам  промышленной  и  регуляторной  политики  и  предпринимательства.  Глава  -  Матвиенков 

(Соцпартия, правая рука Владимира Бойко на Мариупольском меткомбинате имени Ильича). Среди членов - сам Бойко.
Комитет  по  вопросам ТЭК,  ядерной  политики  и  ядерной  безопасности.  Глава  -  Мартыненко  (Наша  Украина). 

Первый зам - Андрей Деркач. Среди членов - Андрей Клюев. 
Комитет по вопросам строительства, мостостроения и жилищно-коммунального хозяйства. Глава - Сербин (БЮТ). 
Комитет по вопросам транспорта и связи. Глава - Пригодский. Один из замов - Шкиря. Среди членов - Янукович-

младший.
Комитет по вопросам аграрной политики и земельных отношений. Глава - Гладий (БЮТ). Среди членов - Татьяна 

Засуха. 
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Комитет по вопросам экологической политики, природоиспользования и ликвидации последствий Чернобыльской 
катастрофы. Глава - Кальченко (БЮТ). Первый зам - Джарты. Секретарь комитета - Поживанов (Наша Украина). Среди 
членов комитета - Бурлаков, Зац.

Комитет по вопросам науки и культуры.  Глава -  Екатерина Самойлик (КПУ).  Первый зам -  Саламатин.  Среди 
заместителей - Заблоцкий. Члены - Жвания, Ехануров, Полохало.

Комитет по вопросам охраны здоровья. Глава - Бахтеева. 
Комитет по вопросам культуры и духовности. Глава - Яворивский (БЮТ). Первый зам - Ян Табачник. Заместители - 

Болдырев,  Лесь Танюк  (Наша Украина) и  Заклунная (КПУ).  Среди членов -  наш друг  Кендзьор и брат Ющенко.  ХОЧУ 
ОТМЕТИТЬ, ЧТО ЭТО ОДИН ИЗ НЕМНОГИХ КОМИТЕТОВ, ГДЕ ДОПУЩЕНО БОЛЬШИНСТВО ОППОЗИЦИИ. ТО ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ РЕЛИГИИ ПО-ПРЕЖНЕМУ БУДУТ РЕШАТЬСЯ НЕ В ПОЛЬЗУ ПРАВОСЛАВИЯ. 

Комитет по вопросам семьи, молодежной политики, спорта и туризма. Глава - Томенко (БЮТ). Среди членов - 
Дейч. 

Комитет по вопросам свободы слова и информации. Глава - Андрей Шевченко (БЮТ). Первый зам - Анна Герман. 
Среди замов - Голуб (КПУ). Среди членов - Елена Бондаренко (пресс-секретарь Колесникова). 

Комитет по вопросам социальной политики и труда. Глава - Бондарчук (Соцпартия). Первый зам - Сухой (Регионы). 
Среди членов - Хара и Стоян.

Комитет по вопросам пенсионеров, ветеранов и инвалидов. Глава - Цыбенко (КПУ). 
Спецкомиссия по вопросам приватизации. Глава - Кожемякин (БЮТ).
19 июля. Как сообщает УРА-Информ, после завершения встречи лидера Партии регионов с Президентом Украины 

Виктор Янукович прокомментировал результаты переговоров. По словам лидера Партии регионов, сегодняшний разговор в 
Секретариате Президента касался общих вопросов дальнейшего развития Украины. Виктор Янукович заявил, что Ющенко 
согласился с  позицией  Партии  регионов  относительно  необходимости  стабильного  социально-экономического  развития 
Украины. По его словам, Президент Украины внесет кандидатуру премьер-министра на согласование в парламент в скором 
времени.- Во время встречи с Президентом речь шла о стабилизации ситуации в стране, стабильной работе парламента и, 
в целом, формировании действенной системы власти, сотрудничестве всех ее ветвей, создании дееспособного механизма 
сотрудничества между парламентом, правительством и Президентом. Именно работа Президента со всеми ветвями власти 
является гарантом стабильности в стране, - подчеркнул Виктор Янукович.Лидер Партии регионов отказался ответить на 
вопрос,  согласился  ли  Президент  с  его  кандидатурой  на  должность  премьер-министра,  сказав,  что  Президент  сегодня 
сделает  соответствующее заявление  и  обо  всем расскажет.-  Во  время  сегодняшнего  разговора  мы обсуждали общие 
вопросы. Мы выслушали друг друга, и по большинству вопросов наши точки зрения совпадают. Я думаю, что шаг, который 
сделал сегодня Президент, и все его дальнейшие шаги будут способствовать стабилизации ситуации в стране, - отметил 
Янукович.Лидер  Партии  регионов  подчеркнул,  что  во  время  разговора  с  Президентом обсуждался  вопрос  расширения 
Антикризисной коалиции. По его словам, между «Нашей Украиной» и парламентским большинством будут найдены точки 
соприкосновения.

А вот информация размещенная на сайте Президента Украины:
Во время встречи Президент выразил обеспокоенность ситуацией, сложившейся в украинском парламенте. Он 

подчеркнул,  что  ответственность  за  последние  события  в  Верховной  Раде  лежит  на  всех  политических  силах, 
представляющих как парламентское большинство, так и меньшинство. Глава государства подчеркнул, что общество ныне 
ожидает стабильности и единства в государстве, и политические силы должны приложить все усилия, чтобы отказаться от 
конфликтов и найти согласие, в первую очередь парламентскими методами. 

19 июля. Как передает УРА-Информ, лидер Партии регионов Виктор Янукович, став премьер-министром, обещает 
согласовывать с Президентом Украины Виктором Ющенко кандидатуры министров. 

-  Безусловно,  по  каждой  кандидатуре  мы  будем  советоваться  с  коалицией  и  по  каждой  кандидатуре  будем 
советоваться  с  Президентом,  независимо от  квот,  -  сказал  Янукович.  -  Мы не  будем подходить  к  решению кадровых 
вопросов в авральном порядке. Лидер Партии регионов также заявил, что представители блока «Наша Украина» не будут 
иметь полномочий в правительстве, если не войдут в состав Антикризисной коалиции.

- Если «Наша Украина» будет в коалиции - это будет один подход, если она не будет в коалиции, то ни о каких 
полномочиях  речь  не  может  идти,  -  сказал  Янукович,  при  этом  отметив,  что  подходы  к  делению  полномочий  будут 
определяться после того, как «Наша Украина» определится со своим статусом.

21 июля. Пресс-секретарь президента Украины Ирина Геращенко сообщила, что Виктор Ющенко не приедет на 
неформальный  саммит  глав  стран  СНГ.  По  ее  словам,  Президент  принял  такое  решение,  учитывая  ситуацию  внутри 
страны. Вместе с тем Ирина Геращенко отметила, что Ющенко сегодня направил официальное письмо Президенту РФ 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

72



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Владимиру  Путину,  в  котором заверил его  в  открытости  отношений,  и  в  том,  что  Украина  рассматривает  Россию как 
главного стратегического партнера. Помимо этого, в письме Ющенко снова пригласил российского Президента посетить 
Украину.  "Мы просим президента Российской Федерации посетить  Украину.  Надеемся,  что  наши российские  коллеги  с 
пониманием отнесутся к такому решению", - сказала Ирина Геращенко. 

21 июля. Сегодня депутаты Верховной Рады направили Виктору Ющенко запрос о правомерности формирования 
Центральной избирательной комиссии в 2004 году, передает ИА «Росбалт-Украина». 

Напомним, что в период президентской кампании был утвержден новый состав ЦИК Украины. Право утверждения 
его  имеют  депутаты  Верховной  Рады.  Тогда  в  состав  комиссии  не  вошли  три  кандидатуры,  которые  не  набрали 
необходимое  количество  голосов  парламентариев.  Запрос  был  направлен  с  целью  выяснения  правомерности 
формирования ЦИК в период последней президентской кампании. За направление этого запроса было отдано 240 голосов 
народных избранников.

21 июля. Все желающие 24 июля, в понедельник смогут сложить свои депутатские полномочия. Об этом заявила 
лидер БЮТ после открытого заседания фракции отдельно от ВР. «В понедельник фракция проведет очередное открытое 
заседание, на котором все желающие депутаты смогут зафиксировать свое согласие сложить депутатские полномочия», — 
сказала Юлия Тимошенко. 

Она  напомнила:  «Если  наберется  151  депутат,  который  сложит  свои  полномочия,  тогда  парламент  будет 
недееспособным.  А  это  повлечет  его  роспуск.  Этим  депутаты  разделят  ответственность  президента  за  роспуск 
парламента». Лидер БЮТ подчеркнула, что «не боится, что заявление о снятии депутатских полномочий поддержат только 
представители БЮТ». При этом депутаты НУ не поддерживают такую инициативу Тимошенко. Так, нардеп от НУ Борис 
Беспалый сказал, что такая инициатива — «это право Тимошенко и ее фракции, но я думаю, что это нереально реализовать 
на  практике».  В  свою  очередь  лидер  КПУ  Петр  Симоненко  вообще  считает  такую  инициативу  «абсурдной  и 
бесперспективной». «Вчера Тимошенко обвинила депутатов в том, что эта ВР сама продажная, здесь все покупается и 
продается за деньги. По ее логике, пусть она сначала отдаст все деньги, которые ей дали за шесть комитетов, которые 
получила ее фракция», — заявил он.

21  июля. Ющенко  примет  решение  о  назначении  премьер-министра  Украины  25  июля.  Об  этом  на  пресс-
конференции в  Киеве  заявила  пресс-секретарь  главы государства  Ирина  Геращенко.  «Правительство Юрия Еханурова 
должно передать эстафету на следующей неделе», - сказала она, передает Новый Регион. По словам Геращенко, основной 
претендент на пост  премьера Виктор Янукович уже предоставил в Секретариат президента Украины все необходимые 
документы. «Мы надеемся, что будет сформировано новое правительство», - заключила пресс-секретарь президента. Как 
передает  парламентский  корреспондент  УРА-Информ,  через  40  минут  после  начала  открытого  заседания  БЮТ  в  зал 
запустили представителей СМИ. Лидер БЮТ Юлия Тимошенко заявила, что 125 членов фракции готовы выйти из фракции 
сегодня,  таким  образом  лишившись  депутатского  мандата.-  Чтобы  не  зависеть  от  226  голосов  так  называемого 
парламентского  большинства  при  голосовании  по  каждому  заявлению  народного  депутата  о  сложении  депутатских 
полномочий, мы решили пойти другим путем, - сказала Тимошенко. -  В соответствии с ч.6 ст. 81 Конституции Украины, 
народный депутат лишается полномочий при выходе из фракции, таким образом, срабатывает императивный мандат. Для 
того  чтобы осуществить  задуманное,  нам необходимо выполнить  два  условия:  во-первых,  нужно  получить  согласие  о 
сложении  депутатских  полномочий  не  меньше  151  народного  депутата.  Во-вторых,  когда  будут  собраны  подписи,  в 
соответствии со ст. 77 и 102 Конституции Украины, Президент должен издать указ о досрочных выборах в течение 60 дней. 
Поэтому сегодня на заседании фракции мы примем два документа. Первый – это волеизъявление депутатов фракции БЮТ 
о готовности сложить с себя депутатские полномочия, а также обращение к нашим политическим побратимам из «Нашей 
Украины» с тем, чтобы они присоединились к нашему решению.В присутствии журналистов каждый из членов фракции 
БЮТ вслух подтвердил свою готовность отказаться от депутатского мандата. 

24 июля. В Киеве создан экспертный Совет по защите русского культурного наследия и прав русскоязычного 
населения  Украины.  Об  этом  сообщает  «Новый  Регион»  комментируя  слова  одного  из  инициаторов  создания  Совета 
редактор газеты «Русская Правда» Сергей Проваторов. По его словам, среди основных задач Совета - защита русского 
языка и общерусской культуры на Украине. Возглавил новую организацию кандидат исторических наук Александр Машкин. 
На первом заседании экспертного Совета рассматривались предложения по празднованию 150-летия со дня рождения 
И.Ф.Паскевича  и  300-летия  Полтавской  Победы,  проведению  ежегодных  Короленковских  чтений,  научно-практической 
конференции памяти архиепископа Иоанна (Максимовича) и т.д. Следующее заседание Экспертного Совета планируется 
провести в первой декаде августа текущего года. 

24 июля. Президент Украины Виктор Ющенко до сих про не дал согласия на назначение Виктора Януковича 
премьер-министром и в ходе переговоров с Партией Регионов просит заменить кандидата на пост главы правительства. Об 
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этом  «Новому  Региону»  сообщил  источник  в  пропрезидентском  блоке  «Наша  Украина».  По  словам  источника,  среди 
условий,  выдвинутых  Ющенко  –  назначение  премьер-министром  «кого  угодно,  только  не  Януковича»,  то  есть, 
представителя Партии Регионов, который не является политической фигурой. Президент, как фактический глава «Нашей 
Украины», даст «добро» на вхождение блока в коалицию с социалистами и Партией Регионов, если будет создана еще 
одна, новая коалиция, в которой не будет коммунистов. В ответ признается премьер-министр от Партии Регионов и спикер 
от социалистов – Александр Мороз.В то же время, источник говорит о том, что Партия Регионов не настроена на подобные 
компромиссы. Таким образом,  парламент все еще под угрозой роспуска, а президент – под угрозой импичмента.Таким 
образом, последняя встреча Ющенко и Януковича не прояснила будущее Верховной Рады. 

24 июля. Комитет  Верховной  Рады по вопросам Регламента,  депутатской  этики  и обеспечения деятельности 
парламента считает, что закон не предусматривает досрочного прекращения полномочий депутата из-за того, что фракция 
исключила его из своего состава. Таким образом, сложение членами БЮТ своих депутатских мандатов - не более, чем 
очередной  пиар-ход,  не  влекущий  никаких  юридических  последствий.  «Законодательством  Украины  не  предусмотрено 
такого  основания  для  досрочного  прекращения  полномочий  народного  депутата  Украины,  как  исключение  народного 
депутата из депутатской фракции», - говорится в сообщении Регламентного комитета. Это разъяснение комитет давал по 
обращению лидера  ПР Виктора  Януковича,  касающегося аспектов вхождения в  Антикризисную коалицию депутатов  из 
оппозиционных фракций. Комитет напоминает о перечне оснований для досрочного прекращения депутатских полномочий 
в Конституции, в котором нет положения об исключении из фракции. При этом комитет различает выход из фракции по 
собственному желанию депутата и исключение из фракции по ее решению.  Согласно Конституции, полномочия депутата 
прекращаются, если он вышел из состава фракции партии или блока, по спискам которого прошел в парламент. Комитет 
ссылается на положение, гласящее, что при выходе из фракции полномочия депутата прекращаются на основании закона, 
однако такой закон не принят. Регламентный комитет также напоминает, что по Конституции депутат обладает правом 
свободного волеизъявления через голосование и его позиция не может становиться предметом обсуждения в Раде и ее 
органах. «У народного избранника есть свобода волеизъявления путем голосования, а с другой (стороны) - вхождение в 
коалицию  является  определением  позиции  народного  депутата...  голосование  и  позиция,  обнародованные  народным 
депутатом во время работы Верховной Рады и ее органах, не может быть предметом рассмотрения в Верховной Раде 
Украины  и  ее  органах»,  -  говорится  в  сообщении.  Комитет  подчеркивает,  что  это  принципиальные  положения 
законодательства.Напомним, что сегодня лидер БЮТ Юлия Тимошенко заявила, что 125 членов фракции готовы выйти из 
фракции, таким образом лишившись депутатского мандата.

25 июля. Партия Регионов допускает присоединение «Нашей Украины» к коалиции в Верховной Раде, однако 
обещает не отказываться от предвыборных лозунгов по русскому языку, НАТО и федерализму. Об этом журналистам в 
Киеве  заявил  один  из  лидеров  Партии  Регионов  депутат  Евгений  Кушнарев.  «Мы никогда  не  уступим  свою  позицию 
относительно вступления Украины в НАТО, необходимость вступления в ЕЭП и обеспечения равноправия о русского и 
украинского языков. Мы в стратегическом плане не отказываемся от идеи федерализма», – сообщил Кушнарев, передает 
корреспондент «Нового Региона». По словам представителя Партии Регионов, еще остается возможность присоединения 
«Нашей Украины» к парламентскому большинству:«Однако сегодня «НУ» настаивает, чтобы мы распустили антикризисную 
коалицию и создали новую. Такая позиция нас не устраивает», – подчеркнул Кушнарев.

25 июля. Исполнение обязанностей председателя Конституционного Суда Украины с 25 июля с.г. положено на 
судью Конституционного Суда Украины Владимира Иващенко. Об этом сообщили в пресс-службе Конституционного Суда. 

В КС отметили, что «в соответствии с пунктом 26 части 1 статьи 85, пункта 1 части 5 статьи 126 Конституции 
Украины и на основании Постановления Верховной Рады Украины «Об освобождении Евграфова П.Б. от должности судьи 
Конституционного Суда Украины» от 20 июля 2006 года, с 24 июля прекращены полномочия судьи Конституционного Суда 
Украины,  исполняющего обязанности председателя Конституционного Суда Украины Евграфова.Вместо этого,  согласно 
части  3  статьи  23  Закона  Украины  «О  Конституционном  Суде  Украины»  до  избрания  в  установленном  порядке 
председателя КС с 25 июля с.г. исполнение обязанностей председателя Конституционного Суда Украины возложено на 
Иващенко.«Наша Украина» придумала провести общенациональный круглый стол, лишь бы Ющенко в Раду не ходил. Как 
передает парламентский корреспондент УРА-Информ, лидер фракции «Наша Украина» Роман Безсмертный, сообщил, что 
«Наша Украина» предлагает провести общенациональный круглый стол по поводу политической ситуации в Украине. 

25  июля. Народный  депутат  прокомментировал  решение  Верховной  Рады  пригласить  сегодня  Президента 
Украины на специальное заседание парламента для обсуждения политической ситуации в стране. Безсмертный высказал 
свое  предложение  –  начать  работу  круглого  стола  общенационального  типа,  на  котором  будут  присутствовать 
представители разных политических сил, в том числе и тех, которые не представлены в парламенте.- Необходим диалог 
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всего  общества,  чтобы  преодолеть  существующие  разногласия  между  политическими  силами,  а  не  обмениваться 
шпильками между Верховной Радой, Кабинетом Министров и Президентом, - сказал он.

25  июля. Как  передает  парламентский  корреспондент  УРА-Информ,  народный  депутат  от  БЮТ  Александр 
Турчинов надеется,  что  Президент подпишет указ  о  роспуске  парламента  уже сегодня.  -  Именно сегодня истекло  два 
месяца с того момента, как страна живет без правительства, - сказал Турчинов. – И у Президента появились все правовые 
основания для назначения досрочных  выборов.  Наилучший день,  для того  чтобы сделать  это  –  именно  сегодняшний. 
Откладывание и затягивание с принятием решения, будет только нагнетать напряженность в обществе. - Я знаю, что на 
Президента усиленно давят те силы, которые боятся оказаться лицом к лицу со своими избирателями. Но я надеюсь, что он 
не поддастся на эти давления.

25 июля. Между президентом Виктором Ющенко и основным кандидатом на пост премьер-министра имеются 
противоречия относительно видения внешней политики страны. Это – одна из причин, по которой Ющенко до сих пор не 
согласился на назначение Януковича главой правительства, заявил на пресс-конференции в Киеве руководитель Главной 
службы политики институционального развития Секретариата президента Игорь Колиушко. «Президент должен встретиться 
сначала  с  кандидатом на  премьера,  обговорить  с  ним основы внешней и  внутренней  политики.  Невозможно,  чтобы у 
президента и премьера были разные внешние политики. Именно всем этим президент занят все это время», – объяснил 
Колиушко причину задержки назначения премьер-министра Украины. Он также подчеркнул, что не следует упрощать роль 
президента  при  формировании  нового  правительства,  передает  корреспондент  «Нового  Региона»:«Президента  нельзя 
рассматривать как почтальона. Мол, он взял у Верховной Рады предоставление на премьера, а потом занес их в другие 
двери – в Секретариат, а потом вынес из Секретариата и внес в Верховную Раду», – считает Колиушко.25 июля Президент 
Украины Виктор  Ющенко  до  2  августа  текущего  года  решит,  распустить  ли  Верховную Раду,  или  назначать  премьер-
министром Виктора Януковича. Об этом на пресс-конференции в Киеве заявил Николай Полуденный, руководителя Главной 
службы  правовой  политики  Cекретариата  президента  Украины.  «У  президента  до  второго  августа  есть  время,  чтобы 
реализовать это право», – сказал он, передает корреспондент «Нового Региона». «На роспуск парламента у президента 
есть  достаточно  правовых оснований»,  –  добавил Полуденный.«Сегодня наступил 61 день,  когда правительство Юрия 
Еханурова  сложило  свои  полномочия,  то  есть,  находится  в  отставке.  Президент  получил  право  на  досрочное 
приостановление полномочий ВР. Любые другие попытки трактовать Конституцию, являются абсолютно такими, которые не 
основываются на праве», – пояснил представитель Секретариата президента. По его словам, Верховная Рада не сможет 
назначить Януковича премьером без согласия Ющенко.«Верховная Рада голосует за премьера только после внесения этой 
кандидатуры  президентом,  исключительно  президентом.  В  Секретариате  есть  вывод  Генпрокуратуры,  который 
подтверждает это», – подчеркнул Полуденный.

«В последнее время слышны фактически ультиматумы, и это является политическим давлением на президента. 
Трудно сломать пружину, ведь она может выпрямиться в любой момент и откинуть всех, кто на нее давит», – предупредил 
он.

26  июля. Блок  «Наша  Украина»  может  присоединиться  к  коалиции  в  Верховной  Раде,  если  ее  участники 
согласятся на вступление страны в НАТО. Об этом заявил представитель «Нашей Украины» депутат Роман Зварыч. По его 
словам, круглый стол с участием Виктора Ющенко и лидеров парламентских фракций, который должен был состояться 
сегодня, будет перенесен на 27 июля. «Скорее всего, он состоится завтра. Сегодня он был отменен в связи с графиком 
президента.  Мы  уверены,  что  если  другие  участники  круглого  стола  поддержат  наши  принципы,  то  тогда  мы  можем 
рассматривать  вступление  в  коалицию,  но  коалицию  нового  состава»,  –  подчеркнул  Зварыч,  передает  корреспондент 
«Нового Региона». По его словам, среди главных принципов «Нашей Украины» – вступление в ВТО до конца текущего года, 
сближение Украины с НАТО, преследующее конечную цель – присоединение страны к альянсу. 

26 июля. Виктор Ющенко не будет и не собирался участвовать в заседании круглого стола в Мариинском дворце. 
Об этом сообщила пресс-служба главы государства. «В сегодняшнем графике президента Украины не предусмотрено его 
участие  в  проанонсированном  представителями  Верховной  Рады  круглом  столе»,  –  говорится  в  сообщении  пресс-
службы.Как  сообщал  «Новый  Регион»,  вчера  спикер  Александр  Мороз  сообщил,  что  в  ходе  телефонного  разговора  с 
Виктором Ющенко была достигнута договоренность о проведении круглого стола, на котором планировалось обсудить пути 
выхода  из  политического  кризиса.  Мороз  утверждал,  что  круглый стол  пройдет  по  инициативе  президента.Между тем, 
представители пропрезидентского блока «Наша Украина» сообщили, что намерены принимать участие в мероприятии, если 
круглый стол состоится. «Наша Украина» придет на него и объяснит свою позицию», – сообщил журналистам депутат Борис 
Тарасюк.

27 июля.   Президент Виктор Ющенко встретился с главой СБУ Игорем Дрижчаным и министром МВД Юрием 
Луценко, чтобы проверить "надлежащий контроль над общественно-политической ситуацией в стране".
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Об этом сообщила пресс-служба президента. В частности, во время разговора с Дрижчаным речь шла об усилении 
работы  над  защитой  национальной  государственности.  "Президент  подчеркнул,  что  СБУ  совместно  с  другими 
правоохранительными органами должна принимать все меры в рамках законодательства для поддержки правопорядка и 
предотвращения  попыток  нарушения  конституционных  норм  и  основ",  -  сообщает  пресс-служба.  Со  своей  стороны 
руководитель СБУ проинформировал президента о реализации его поручения относительно системного реформирования 
СБУ в рамках общей реформы правоохранительных органов. Сейчас уже сокращенно две должности заместителя главы 
СБУ и ряд руководящих должностей в региональных управлениях. Это дает возможность привести штатную численность 
Службы к  современным требованиям,  отметил глава  СБУ.  В  свою очередь  Луценко  проинформировал президента  об 
обеспечении должного и спокойного режима проведения митингов и других форм волеизъявления граждан.  Президент 
тщательно проверил системную координацию правоохранительных органов, в том числе МВД и всех его подразделений, 
направленную на обеспечение правопорядка.  

27  июля. Правительство  Украины  утвердило  новый  порядок  аттестации  государственных  служащих.  Отныне 
чиновникам, не знающим единственного государственного языка – украинского, не придется рассчитывать на занятие более 
высоких должностей.  Об этом журналистам заявил вице-премьер Украины Вячеслав Кириленко.  По словам Кириленко, 
аттестация  государственных  служащих  проводится  каждые  три  года,  однако  ранее  при  этом  не  учитывался  уровень 
владения украинским языком. «Люди, которые не владеют государственным языком, могут получить несоответствие своей 
должности,  а,  значит,  не  получат  повышения»,  –  подчеркнул  вице-премьер.«Такое  решение  касается  и  региональных 
советов,  где  были  приняты  незаконные  решения  о  региональном  статусе  русского  языка.  Это  решение  наведет 
элементарный  порядок  там»,  –  добавил  Кириленко.  Отвечая  на  вопрос  журналистов,  коснется  ли  нововведение 
русскоязычных лидеров Партии Регионов, претендующих сегодня на высокие государственные посты (в частности, к ним 
относится Николай Азаров),  Кириленко заявил: «Они обязаны,  на мой взгляд,  свободно владеть украинским языком.  Я 
думаю, что для Азарова это не проблема при наличии доброй воли».

27  июля. Крымский  парламент  займется  подготовкой  к  проведению  в  автономии  местного  консультативного 
референдума  о  придании  русскому  языку  статуса  государственного,  а  также  обратится  к  Верховной  Раде  Украины с 
предложением назначить общеукраинский референдум по статусу русского языка. Такие рекомендации были одобрены 
участниками  депутатских  слушаний,  посвященных  языковой  проблеме,  которые  прошли  сегодня  в  Верховном  Совете 
Крыма, передаёт агентство "Новый регион".Кроме того, участники слушаний рекомендовали разработать среднесрочную 
крымскую  программу  развития  и  функционирования  русского  языка,  проанализировать  нынешнее  положение  дел  в 
языковой сфере республики на одном из  ближайших заседаний парламента и разработать целый ряд законопроектов, 
которые позже будут внесены в Верховную Раду Украины.

"В  языковом  вопросе  не  граждане  должны  гнуться  под  государство,  а  государство  под  потребности 
налогоплательщиков,  которые  хотят,  чтобы  за  их  деньги  власть  обеспечила  им  нормальные  комфортные  условия 
существования.  И  если  кто-то  не  доверяет  данным  соцопросов,  то  можно  выяснить,  чего  же  хотят  крымчане  на 
референдуме. Вот это и будет достоверный соцопрос", - заявила один из инициаторов слушаний, депутат от партии "Союз" 
Светлана  Савченко.  По  мнению  ее  коллеги  Владимира  Клычникова,  уже  к  сентябрьскому  пленарному  заседанию 
парламента  вполне  можно  было  бы  подготовить  проекты  внесения  изменений  в  Гражданско-процессуальный  Кодекс, 
Кодекс административного производства (значительно ограничившие применение русского языка в судах), и в законы "О 
географических  названиях"  и  "О телевидении и  радиовещании".  Затем эти  проекты планируется  внести  в  Раду  через 
нардепов-крымчан. По мнению вице-спикера Михаила Бахарева, полностью снять языковой вопрос с повестки дня можно 
только  на  общенациональном уровне."Шанс  Украины не  остаться  расколотой  по  какой-то  там оси  -  в  федерализме и 
государственном  двуязычии",  -  сказал  Бахарев.Примечательно,  что  принципиальных  противоречий  с  парламентским 
большинством не возникло и у оппозиционной фракции БЮТ. В частности, депутат от Блока Тимошенко Юрий Могаричев 
предложил выйти в Раду с изменениями в Конституции Крыма, исключающими из ее текста так называемую "Поправку 
Зайца". Поправка попала в крымскую Конституцию во время ее утверждения в украинском парламенте. Она гласит, что 
положения этого документа действуют только в случае, если они не противоречат украинскому законодательству. Таким 
образом,  Конституция,  которая  и  сама  является  законом  Украины,  оказалась  по  статусу  ниже  не  только  остальных 
существующих законодательных актов, но и тех законов, которые еще будут приняты позже.

27 июля. Как сообщил народный депутат от СПУ Василий Цушко, завершен первый раунд переговоров между 
«Нашей Украиной» и Антикризисной коалицией.

- Стороны пришли к выводу, что вести переговоры имеет смысл, - сказал Цушко. – Мы обменялись декларациями 
о намерениях и сейчас объявили перерыв на 20 минут, после которого возобновим переговоры. Мы намерены наработать 
общие документы, с которыми выйдем на круглый стол. Поэтому до тех пор пока переговоры не завершаться, круглого 
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стола  не  будет.  По  моему  мнению,  новая  коалиция  не  должна  называться  Антикризисной  –  это  будет  Коалиция 
национального единства.

Участник переговоров от «Нашей Украины» Петр Порошенко подтвердил слова Цушко о том, что круглый стол 
будет проведен лишь после завершения переговоров.

- Больше мне пока нечего казать, поскольку к каким-то конкретным результатам мы еще не пришли, а объявили 
лишь свои намерения, - сказал Порошенко.

27 июля. Сторонники Партии Регионов устраивают акции на улицах Киева. Как сообщил «Росбалт-Украина», от 
улицы Грушевского  по  Европейской  площади,  где  в  данные минуты правительство  отчитывается о  результатах  своей 
деятельности, движется огромная колонная сторонников партии. 

Единственный лозунг, который слышен, — фамилия лидера Партии Регионов: «Янукович!». Колонна движется с 
символикой партии — сине-голубыми флагами — и красными флагами Компартии.  Количество активистов исчисляется 
тысячами.

27  июля. Президент  Украины лоббирует  интересы исключительно  «Нашей  Украины».  Об  этом заявил  лидер 
Коммунистической партии Украины Петр Симоненко. 

«Официальные переговоры между «антикризисной коалиций» и «Нашей Украиной» продолжаются. Сегодня с утра 
Совет  коалиции  принял  решение  о  переходе  к  официальным  переговорам.  Существует  проблема,  —  сказал  он,  — 
поскольку у «Нашей Украины» пока нет официального решения о начале вхождения в «антикризисную коалицию». До этого 
времени  все  переговоры,  скорее,  напоминали  процесс  трудоустройства  окружения  Ющенко».  Симоненко  считает,  что 
«президент  стал  лоббистом  интересов  только  «Нашей  Украины»  и  перестал  быть  представителем  интересов  всего 
народа». «Политсовет этой партии должен принять официальное решение о присоединении к «антикризисной коалиции». 
Это возможно, — подчеркнул лидер коммунистов, — если они поддержат наш договор.  «Наша Украина» должна сама 
просить разрешения присоединиться к нашей коалиции, а не ставить условия. Эта партия не может ставить условия, ведь 
она не является основателем «антикризисной коалиций». Симоненко сообщил, что предварительно «ожидается проведение 
«круглого  стола»  при  участии  президента  в  Секретариате  в  16.00  часов».  «Принципиальная  позиция  «антикризисной 
коалиции»  состоит в  том,  что правительство  формирует  коалицию,  она  вносит кандидатуру премьера,  а  президент не 
должен  нарушать  Конституцию,  выдвигая  требования,  что  до  избрания  премьера  должны  быть  приведены  к  присяге 
конституционные судьи», — подчеркнул лидер коммунистов.

27 июля. В правительстве Украины существуют противоречия относительно темпов украинизации юго-восточных 
регионов страны. Об этом на пресс-конференции в Киеве заявил премьер-министр Украины Юрий Ехануров.«У нас все 
время происходят «бодания» с вице-премьером Кириленко по поводу Программы развития языка», – пожаловался Юрий 
Ехануров  журналистам.  По  его  мнению,  «к  лекарствам,  удобрениям  и  другим  продуктам,  от  которых  могут  быть 
последствия», обязательно должны прилагаться аннотации не только на украинском и английском, но и на русском языках. 
«Я обращаюсь к жителям западных регионов страны: уважаемые друзья, не надо поднимать вопрос языка, как последний 
бастион», – сказал премьер. Между тем, премьер отметил, что программа внедрения украинского языка уже дала свои 
плоды в восточных регионах страны. Как пример, он привел Алчевск, где пятиклассники поразили Еханурова прекрасным 
украинским.«Вот так: пока взрослые «чубятся», дети спокойно на это реагируют», – резюмировал Ехануров.

27 июля. Правительство Украины надеется, что Черноморский флот России все-таки поднимет украинские флаги 
во время морского парада в Севастополе на день ВМФ России. Об этом на пресс-конференции в Киеве заявил премьер-
министр  Юрий  Ехануров.  «Мы  как-то  договоримся»,  –  прокомментировал  Ехануров  отсутствие  украинских  флагов  на 
кораблях ЧФ во время репетиции парада.

 «Я  проблемные  вопросы  по  этому  делу  порешал  все.  Куницин  (Сергей  Куницын  –  глава  администрации 
Севастополя, назначаемый из Киева) приезжал, бегал тут по Киеву, я звонил, мы все уладили», – выразил уверенность 
Ехануров.

27 июля. Виктор Ющенко не выдвигает требований по замене кандидатуры премьер-министра от Антикризисной 
коалиции.  Об  этом  заявила  представитель  Партии  Регионов  депутат  Раиса  Богатырева.  «Вопрос  замены  Виктора 
Януковича на другую кандидатуру не поднимался, причем ни президентом в ходе встречи в понедельник, ни сегодня, в ходе 
официальных переговоров с «Нашей Украиной», – сказала она, передает корреспондент «Нового Региона». Мы никогда не 
пойдем на смену кандидатуры Януковича. Пересмотра кандидатуры премьера от ПР и Антикризисной коалиции не будет, 
мы на  это  не согласимся»,  –  добавила Богатырева.  Она также  сообщила,  что  «Наша Украина»  в  ходе  переговоров о 
возможном  присоединении  к  парламентскому  большинству  не  выдвигает  требований  об  исключении  из  коалиции 
Коммунистической партии.«От «Нашей Украины» не звучало требования, что кто-то из участников антикризисной коалиции 
должен быть исключен. Эти требования были сняты давно», – утверждает Богатырева.
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Ющенко предложил абсолютно неприемлемый документ
Кирилл Фролов

Как мы и предполагали, Ющенко использовал "Круглый Стол" 27 июля для ультиматума Партии Регионов. Он 
предложил подписать "Универсал народного единства" с пунктами, абсолютно неприемлемыми для Партии Регионов, да и 
вообще для любого человека, мыслящего категориями демократии и права. Поэтому "Круглый стол" закончился ничем-
Партия Регионов ТАКОЕ подписать не могла. 

"Универсал"  дорабатывается и  в  28 июля,  в  день  Крестителя  Руси  князя Владимира  должен быть  подписан. 
Интересно,  отстоит  ли,  будет  ли  отстаивать  Партия  Регионов  свои  принципы-невступление  в  НАТО,  государственное 
двуязычие, неотделимость Украинской Церкви от Русской ,  федерализм? Отречься от них в день Крестителя Руси, это 
конец. 

Надо понимать-к "оранжевым" применим только один принцип-"не верь, не бойся, не проси". Они могут замарать 
Партию Регионов подписью под "универсалом" с ее отречением  от всего святого, дискредитировать ее таким образом 
перед избирателями, а Раду все равно распустить, после чего Партия Регионов уже не встанет на ноги.

Приведем полный текст "Универсала национального единства" с комментариями.
Лидеры парламентских  политических  сил,  которые  сегодня  принимают  участие  в  общенациональном круглом 

столе с участием Президента Украины, обсуждают проект "Универсала национального единства", который им предложено 
подписать и тем самым проявить общую политическую волю к объединению усилий ради добра Украины. 

Как сообщает Первый деловой канал ТВ-1, план действий национального единства, который содержится в проекте 
универсала, в частности, предусматривает:

1. сохранение унитарности и соборности Украины;
Комментарий:  этот  пункт  полностью  перечеркивает  ключевое  положение  программы  Партии  Регионов  о 

федерализации Украины, он означает продолжение политики подавления русскоязычных Донбасса, Крыма и Новороссии, 
диктат Галиции. Показательно, что Ющенко поставил этот пункт как первый и главный

2.  продолжение  и  усовершенствование  конституционной  реформы,  создание  сбалансированной  системы 
"сдерживаний  и  противовесов  между  Президентом,  парламентом  и  правительством,  возобновление  дееспособности 
Конституционного Суда Украины;

Комментарий: этот пункт в переводе с канцелярского на русский означает свертывание политической реформы 
под  предлогом  "совершенствования",  это  попытка  Ющенко  спасти  свои  полномочия.  Однако,  "усовершенствуя" 
политреформу, он теряет остатки собственной легитимности-как известно, неконституционный "третий тур" голосования по 
выборам Президента Украины в 2004 году был признан Верховной Радой только при условии признания политреформы. 
При любом "усовершенствовании" политреформы автоматически ликвидиоуются итоги " третьего" тура и признаются итоги 
конституционного второго тура, на котором победил В. Янукович

3. приведение решений всех органов государственной власти и органов местного самоуправления в соответствие 
с Конституцией;

Комментарий:  Этот  пункт  означает  отмену  решений  советом Донбасса,  Крыма и  Новороссии  о  региональном 
статусе русского языка

4.  создание  политических  и  правовых  условий  для  беспрепятственной  деятельности  оппозиции  в  выборных 
органах власти всех уровней;

5.  реформирование  исполнительной  власти  и  сделать  невозможным  политизацию  госслужбы  путем 
первоочередного принятия законов "О Кабинете Министров Украины" и "О государственной службе" (в новой редакции), 
подготовленных к представлению Президентом;

Комментарий: законопроекты, предлагаемые Президентом, означают свертывание политреформы под предлогом 
ее "усовершенствования"

6.  продолжение  судебной  реформы  в  соответствии  с  одобренной  Концепцией  совершенствования 
судопроизводства для утверждения справедливого суда в Украине;

7.  реформирование  системы  правоохранительных  органов  в  соответствии  с  европейскими  стандартами, 
приведение уголовного права и уголовного судопроизводства в соответствие со стандартами и рекомендациями Совета 
Европы, ЕС и решениями Европейского Суда по правам человека;

8.  стимулирование  развития  местного  самоуправления  путем  обеспечения  его  финансовой  возможности  и 
реформирование административно-территориального устройства. Отказ от федерализации в интересах децентрализации;
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Комментарий:  отказ  от  федерализации в  пользу абстрактной  децентрализации означает ликвидацию цельных 
русскокультурных  регионов-потенциальных  субъектов  федерализации,  означает  их  дробление  и  подчинение  Центру, 
который проводит политику насильственной украинизации

9.  укрощение  коррупции  на  всех  уровнях  власти,  в  частности,  через  поддержку  законодательных  инициатив 
Президент в этой сфере;

10. обеспечение статуса украинского языка как единого государственного и языка официального общения органов 
власти с одновременным гарантированием прав языкам национальных меньшинств в соответствии с Европейской хартией;

Комментарий: отказ от государственного статуса русского языка означает отказ в соблюдении фундаментальных 
прав большинства граждан Украины и политическое самоубийство Партии Регионов. Требование соблюдения Хари -это 
само  по  себе  компромисс.  "Оранжевые"  не  выполнят  и  его-  недаром  же  несколькими  пунктами  выше  они  требуют 
"приведения решений местных советов в соответствие с Конституцией Украины",  т.е.  отмену решений о региональном 
статусе русского языка

11.  развитие  культуры  и  возрождение  духовности  многонационального  украинского  народа,  обеспечение 
целостности языково-культурного пространства;

Комментарий:  этот  пункт  признает  только  украинский  народ  субъектом  поддержки  государства,  "обеспечение 
целостности языкового культурного пространства" означает продолжение политики насильственной украинизации. Помимо 
украинского, русский и русинский народ являются на Украине государствообразующими, отказ в этом-нарушение их прав.  

12. соблюдение свобод вероисповедания. Поддержка устремлений к образованию единой Поместной Украинской 
Православной Церкви;

Комментарий:  Этот  пункт  означает продолжение войны с каноническим Православием,  продолжение политики 
насильственного отрыва Украинской Православной Церкви от Московского Патриархата

13.  повышение  благосостояния  граждан,  преодоление  бедности  через  эффективную  и  адресно-социальную 
защиту, справедливое пенсионное обеспечение;

14.  становление  среднего  класса  через  повышение  доступности  и  качества  образования,  трансформацию 
политики доходов населения, гарантирование достойной оплаты труда, развитие предпринимательства и стимулирование 
создания новых рабочих мест;

15.  пропаганда  здорового  образа  жизни,  переориентация  системы  здравоохранения  на  пациента  и  создание 
национальных центров борьбы с туберкулезом, с ВИЧ/СПИДом, Национального центра сердца, Национального института 
рака, Всеукраинского центра охраны здоровья матери и ребенка;

16.  достижение  ежегодных  темпов  роста  ВВП  на  уровне  не  ниже,  чем  5%  при  инфляции  не  более  10%, 
стимулирование создания ежегодно не менее 1 млн. рабочих мест;

17.  проведение  налоговой  реформы,  что  предусматривает,  в  частности,  введение  налога  на  недвижимость  и 
единого социального взноса в фонд оплаты труда;

18.  повышение  эффективности  использования  природных  ресурсов,  особенно  энергоносителей,  внедрение 
энергосберегающих технологий;

19. повышение эффективности сельского хозяйства через введение земли в экономический оборот;
20. гарантирование государством неприкосновенности прав собственности;
21. повышение качества коммунальных услуг через создание конкурентных отношений в жилищно-коммунальной 

сфере;
22. безотлагательное принятие необходимых для вступления Украины в ВТО изменений в законодательство и 

вступление в данную организацию до конца 2006 года;
23. неуклонное выполнение плана действий "УКРАИНА-ЕС", безотлагательное начало переговоров по созданию 

зоны свободной торговли между Украиной и ЕС и присоединение к плану действий относительно членства в НАТО;
Комментарий: no comments. Все ясно-вперед в НАТО. 
24. налаживание эффективного экономического партнерства со всеми заинтересованными внешними партнерами 

Украины, руководствуясь интересами взаимной выгоды.
В проекте документа отмечается, что подписывающие стороны убеждены, что воплощение указанных приоритетов 

общественного  развития  должны стать  определяющим  критерием  формирования  и  деятельности  коалиции  и  системы 
власти в целом.

Также отмечается в проекте документа: "Мы убеждены, что реализация положений этого универсала, которые 
будут положены в основу коалиционного соглашения большинства, возможна только при условии создания в Верховной 
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Раде  Украины пятого  созыва  Коалиции  национального  единства,  и  поддерживаем  такой  шаг".  После  этого  в  проекте 
документа указаны должности и фамилии потенциальных подписантов.

На Украине вводится языковая дискриминация
Владимир Корнилов

На  днях  вице-премьер  Украины  Кириленко  заявил,  что  вводится  обязательная  аттестация  госчиновников  на 
предмет знания украинского языка. Он заявил, что отныне чиновникам Юга и Востока Украины придется учить украинский 
язык, если они захотят сохранить работу. Кроме того, он сказал: "Теперь без знания украинского языка будет невозможно 
получить статус госслужащего". 

Это решение противозаконно. 
Согласно  официальному  сообщению  пресс-службы  Кабинета  министров,  обосновывая  данное  решение,  г-н 

Кириленко  ссылается  на  ст.  10  Конституции  Украины,  в  которой  украинский  язык  провозглашается  государственным. 
Однако порядок использования государственного языка на Украине определяется действующим Законом "О языках". Ст. 6 
данного Закона гласит: "Служебные лица государственных органов, учреждений и организаций должны владеть украинским 
и русским языками, а в случае необходимости - и другим национальным языком в объеме, необходимом для исполнения 
служебных  обязанностей".  Таким  образом,  любой  чиновник  Украины  обязан  знать,  как  минимум,  ДВА  языка. 
Соответственно, аттестация должна проводиться и по украинскому, и по русскому языку. Делая акцент на необходимости 
овладения украинским языком чиновниками Юго-Востока Украины, г-н Кириленко нарушает закон, поскольку точно так же он 
должен требовать и проверки уровня владения русским языком чиновниками Центра и Запада Украины. 

Ст.  24  Конституции  Украины определяет:  "Не  может  быть  привилегий  и  ограничений  по  языковым  и  другим 
признакам".  Соответственно, никаких привилегий для украиноязычных или ограничений для русскоязычных чиновников, 
которые также являются гражданами Украины, быть не может.

Совершенно недопустимыми и противоречащими законам Украины являются заявления вице-премьера о том, что 
"теперь без знания украинского языка будет невозможно получить статус госслужащего". Ст. 6 Закона Украины "О языках" 
однозначно  гласит:  "Незнание  гражданином украинского  или  русской  языка  не  является основанием для  отказа  ему в 
принятии на работу. После принятия на работу служебное лицо должно овладеть языком работы органа или организации в 
объеме,  необходимом для  выполнения  служебных  обязанностей".  Подчеркиваю,  что  речь  вновь  идет  о  ДВУХ  языках, 
которые должны знать госслужащие, а не одном, как этого требует г-н Кириленко. При этом ни один государственный орган 
не вправе отказать чиновнику в приеме на работу из-за незнания языка

Когда наступит политическая развязка на Украине?
25.07.2006. км. ру

Кирилл Фролов
На мой взгляд, сложившиеся на данный момент обстоятельства позволяют считать, что политическая ситуация в 

этой стране действительно близка к своей развязке. Из последних событий выделяется то, что Юлия Тимошенко собрала 
представителей  дипкорпуса стран «Большой восьмерки»,  не  пригласив  российского посла,  в  ходе встречи с  которыми 
высказалась за скорейший роспуск Верховной Рады. Мы видим, что Ющенко, скорее всего, склоняется именно к роспуску 
парламента. Как сообщают наши источники, он предложил Партии регионов невыполнимые условия утверждения Виктора 
Федоровича Януковича на посту премьер-министра страны. А именно - требование передать «оранжевым» ключевые посты 
вице-премьера, министров юстиции, топлива и энергетики и т.д. Для партии-победительницы такая ситуация неприемлема. 
Кроме того, днепропетровский суд на днях отменил решение местного совета о региональном статусе русского языка. Это 
очередной  откровенно  антироссийский  демарш,  предпринятый  Киевом.  Мало того,  как  утверждают  сами  «оранжисты», 
высокопоставленные деятели Совета Европы готовы поддержать их в отказе от предоставления регионального статуса 
русскому языку. 

Хочу подчеркнуть, что сама постановка вопроса о придании русскому языку регионального статуса сама по себе 
является  компромиссом,  потому  что  русское  население  Украины  могло  бы  требовать  придания  русскому  языку 
общенационального статуса. Поэтому все эти инсинуации с Европейской хартией со стороны еврочинуш-русофобов не 
выдерживают никакой критики. Не менее важным для оценки текущей ситуации является ясное понимание того, почему 
Ющенко не поехал на саммит глав СНГ.  Из заслуживающих доверия источников стало известно о том,  что ему было 
отказано в аудиенции у Путина из-за его двусмысленной позиции по антикризисной коалиции и его заявления о том, что 
коалицию  «необходимо  переучреждать»  и  затягивания  представления  кандидатуры  Виктора  Януковича.  Кроме  того, 
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бралось в расчет и скандальное письмо самозваного патриарха Украинской православной церкви Киевского патриархата с 
призывом начать  гонения на  каноническое  православие.  Именно  поэтому президент  получил отказ  Владимира  Путина 
встретиться с ним лично. 

Для Москвы неприемлемо продолжение сотрудничества Ющенко с такими одиозными агрессивно настроенными 
по отношению к России политиками как министр иностранных дел Борис Тарасюк, министр обороны Анатолий Гриценко, 
вице-премьер по гуманитарным вопросам Кириленко (который вновь подготовил проект реабилитации ОУН УПА). В ответ 
министр внутренних дел Луценко и глава Совета безопасности Игорь Дрижчаный наградили целый ряд представителей 
тоталитарной  харизматической  секты  «Посольство  Божие»  медалями  силовых  структур  Украины,  якобы,  за  борьбу  с 
наркотиками. На самом деле, речь идет об открытом поощрении тоталитарных сект, которые пытаются переформатировать 
конфессиональное  пространство  Украины.  Кроме того,  это  является демонстрацией  воинствующего  антиправославия и 
плевком в сторону российско-украинских отношений. В то же время необходимо иметь в виду, что у Ющенко нет законных 
прав  на  роспуск  парламента.  Потому  что  по  конституции Украины и  конституционному соглашению по  политреформе, 
президент  не  имеет  права  отклонять  кандидатуру  премьера,  внесенную  спикером.  А  поскольку  действующий  спикер 
Александр Мороз абсолютно легитимен, Ющенко не имеет никакого права не представить на утверждение парламента 
кандидатуру Виктора Федоровича Януковича, не нарушив Основной закон страны. В сложившейся ситуации Верховная 
Рада  может  избрать  своего  премьера.  А  в  случае  нелегитимных  попыток  распустить  ее,  должна  сформировать 
правительство Украины без Ющенко и начать процедуру импичмента президента за грубое нарушение Конституции. В том 
случае, если роспуск Верховной Рады все же будет осуществлен и назначены повторные выборы, Партия регионов может 
получить на них порядка 50% голосов. Однако ей следует помнить о том, что Тимошенко призывала западных послов к 
роспуску Рады не для того, чтобы в ходе следующих выборов ПР получила 50% голосов. Все это делается для того, чтобы 
вернуть президентское правление и оттянуть выборы до того времени, когда Украина вступит в НАТО. В этой ситуации 
антикризисная коалиция должна отстаивать свою легитимность. Весь восток Украины поддержит Януковича и Раду. В конце 
концов, легитимная власть может осуществляться и из Харькова, и из Донецка и других городов, а не только в Киеве.

«Ястребы» в окружении Ющенко готовят на Украине 1993 год? 
Кирилл Фролов

27  июля  В.  Ющенко  выступил  перед  СМИ.  В  своем  выступлении  он  выдвинул  ультиматум  Антикризисной 
Коалиции, фактически потребовал ее роспуска. Особенным нападкам подвергся спикер Верховной Рады Александр Мороз. 
Ющенко  также  заявил,  что  не  намерен  представлять  представленную  Антикризисной  Коалицией  кандидатуру  Виктора 
Януковича  на  пост  премьер-министра,  пока  Антикризисная  коалиция  не  будет  распущена,  а  "политические  силы  не 
договорятся". "Договориться" с "Нашей Украиной" возможно только в случае отказа Партии Регионов от своих программных 
требований - не вступления в НАТО, государственного статуса русского языка, федерализации Украины. А это невозможно. 
В случае отказа Антикризисной Коалиции самораспуститься, В. Ющенко недвусмысленно угрожает роспуском Верховной 
Рады, допуская в адрес Верховной Рады оскорбительные заявления типа "Выполнят, никуда не денутся". Ющенко сказал 
это, комментируя заявления лидеров Антикризисной Коалиции о том, что Верховная Рада не намерена исполнять указ о 
роспуске Верховной Рады так как он является не легитимным. 

Ющенко  действительно  не  имеет  никаких  законных  оснований  для  роспуска  Верховной  Рады  так  как 
правительство до сих пор не сформировано по вине Ющенко, который, преступая закон, не вносит кандидатуру Премьера, 
предложенную Антикризисной коалицией - парламентским большинством. 

Таким образом,  роспуск Верховной Рады будет государственным переворотом.  Для Ющенко это не впервой - 
собственно, "оранжевая революция" - это переворот. Но с 2004 года ситуация радикально изменилась. Восток Украины - 
Донбасс, Крым и Новороссия политически поднялись и никогда не встанут на колени. В случае роспуска Верховной Рады 
парламент Украины, который в результате политической реформы стал главным органом власти, не подчинится. Вслед за 
Радой - единственной легитимной властью, разгон ВР не признают советы Востока и Юга Украины. Один из городов Юго-
Востока может стать «запасным аэродромом» для Антикризисной Коалиции. В расколе Украины будет виновен В. Ющенко, 
его безответственные консультанты и прочие политические авантюристы, а также их внешнеполитические инвесторы. 

На Украине ситуация совсем иная, чем в Москве 1993 года. Тогда это был конфликт столичных элит. На Украине 
же,  чтобы подавить сопротивление роспуску  Рады,  придется ломать через колено весь Донбасс,  Крым и Новороссию, 
проводить жесткие политические репрессии. Вряд ли ему позволит это сделать народ, живущий там. И Россия не должна 
позволять репрессировать русскоязычные пророссийские Донбасс, Крым и Новороссию. 

В  этой  ситуации  России  ничего  другого  не  остается,  как  признать  Антикризисную  Коалицию  и  избранного 
парламентским  большинством  Премьер-министра  единственной  легитимной  властью  на  Украине,  поддержать 
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демократические  силы  Юго-Востока,  выступающие  против  государственного  переворота,  против  установления 
авторитарного националистического антироссийского "оранжевого" режима. 

Верховная Рада вызвала Ющенко на ковер 
25.07.2006. Km.ru

Факты: В понедельник на своем вечернем пленарном заседании Верховная Рада приняла постановление о том, 
что продолжит работу и в случае, если президент Виктор Ющенко решит ее распустить.

За это решение проголосовали 244 депутата (всего в украинском парламенте их 450). Вечером в понедельник в 
обращении  к  украинскому  народу  спикер  Рады  Александр  Мороз  заявил,  что  Рада  не  подчинится  незаконному  указу 
президента о ее роспуске. Конституционная коллизия состоит в том, что сформировать правительство Рада не сможет до 
тех пор,  пока  президент  не  внесет  в  нее кандидатуру  премьер-министра,  а  Ющенко  делать этого не хочет,  поскольку 
антикризисная  коалиция  выдвинула  на  этот  пост  Виктора  Януковича,  бывшего  соперника  Ющенко  на  президентских 
выборах.  Но  может  ли  Ющенко  не  внести  на  рассмотрение  Рады  ту  кандидатуру  на  должность  председателя 
правительства, которую ему предложили депутаты? Ответ на этот вопрос мог бы дать Конституционный суд, а его состав 
еще не до конца сформирован. Избрать судей по своей квоте Верховная Рада сможет лишь в четверг.

Верховная Рада Украины постановила сегодня пригласить на заседание президента Ющенко,  чтобы обсудить 
политическую ситуацию в стране.

Политический кризис в стране достиг своего максимума. Киев в ожидании близкой развязки. В полночь истек срок, 
в течение которого Верховная Рада обязана была по конституции сформировать новое правительство. Но правительства 
нет,  и  значит,  уже  сегодня  утром  президент  Ющенко  может  распустить  парламент.  Такая  возможность,  по  мнению 
аналитиков КМ.РУ, совсем не исключена.

Украинский  президент заявил еще в понедельник об «обеспокоенности различных стран по поводу ситуации на 
Украине.  В  настоящий  момент  существует  серьезная  угроза  изоляции  Украины,  поскольку  есть  политические  силы, 
настроенные  на  свертывание  демократии»,  -  отметил  Ющенко,  подчеркнув,  что  не  допустит  этого.  Его  высказывания 
насторожили сторонников антикризисной коалиции, которые полагают, что в словах главы государства читается намерение 
ввести прямое президентское правление.  Верховная Рада в свою очередь заявляет, что указ о роспуске будет незаконным 
и  депутаты  ему  не  подчинятся.  Как  заявил  председатель  Верховной  Рады Александр  Мороз,  Парламент  Украины не 
подчинится президенту, если он издаст указ о роспуске. Коалиция утверждает, что если Ющенко не внесет на утверждение 
парламента кандидатуру Виктора Януковича, то Верховная Рада сама проделает эту процедуру. В свою очередь Блок Юлии 
Тимошенко призывает  не только к  роспуску парламента,  но и  новому «Майдану  Незалежности»,  что чревато  новыми 
потрясениями для Украины  и полным политическим хаосом. Грозит это и экономическим кризисом, так как возможные 
новые выборы Верховной Рады обойдутся украинской казне в 1 миллиард долларов. Учитывая плачевное положение с 
финансами, хроническую неуплату за поставки российского газа, незаполненность газохранилищ, что в перспективе создаст 
огромные проблемы для Европы будущей зимой, - политический кризис на Украине может вылиться в развал экономики.

Член  фракции  Партии  регионов   Владимир  Зубанов  прокомментировал  высказывания  Александра  Мороза, 
озвучив главные доводы спикера украинского парламента, прозвучавшие на заседании Рады:

1) действительно нет никаких оснований для роспуска Верховной Рады;
2) новые выборы не изменят расстановку политических сил;
3) выборы обойдутся большими денежными затратами со стороны государства;
4) выборы приведут к острому политическому кризису;
5) нестабильность ухудшит социально-экономическое положение в стране;
6) выборы не дадут ответа на вопрос, что будет, если президент откажется вносить кандидатуру на должность 

Премьер-министра, предложенную уже новым парламентом;
7) при существующей расстановке политических сил всегда найдется проигравшая сторона, которая соберет 151 

депутатский голос, и которая не примет присягу, вследствие чего новый парламент не сможет работать.
Как  отметил  народный  депутат,  «для  решения  проблемы  необходимо  определить  главную  причину,  которая 

привела к кризису между парламентом и президентом. Эта причина - несовершенство положения Конституции Украины, 
которая  позволяет  двоякое  трактование.  Выход  в  этой  ситуации  только  один  -  отказаться  от  ничего  не  решающих 
досрочных выборов и найти компромиссы в рамках существующей системы власти», - считает нардеп.

«Для  этого  необходимо:  Верховной  Раде  -  продолжать  настаивать  на  кандидатуре  Премьер-министра 
В.Ф.Януковича, президенту - не пытаться распустить парламент, также президенту и Верховной Раде - вместе, скорейшим 
образом, разработать, принять и подписать два закона «О президенте Украины» и «О Кабинете Министров Украины», в 
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которых  предусмотреть  процедуру  кадровых  назначений,  гарантий  и  полномочий  президента,  парламента  и  Кабинета 
Министров», - отметил парламентарий.

Решится  ли  Ющенко  на  роспуск  парламента,  дав  тем  самым  толчок  для  новых  потрясений  украинского 
государства, или возьмет верх голос разума и стремление к стабильности, покажут ближайшие часы - вскоре он должен 
явиться на заседание Верховной Рады и дать четкий ответ на поставленные вопросы.

Николай Невский

Владимир Маленкович: в 5 областях Украины не осталось русских 
школ

13.07.2006. Новый Регион – Киев
Михаил Рябов

- Власти Украины одобрили новую редакцию перевода на украинский язык Европейской хартии региональных 
языков, сообщили в пресс-службе Минюста. Некоторые эксперты считают, что новый перевод позволит отменить решения о 
региональном  статусе  русского  языка  в  Юго-Восточных  областях  страны.  Тем не  менее,  известный  правозащитник  и 
политолог Владимир Маленкович считает, что статус русского языка властям отменить уже не удастся. Об этом он заявил в 
интервью РИА «Новый Регион».

Владимир Маленкович:  Что бы они не переводили,  что бы не  говорили,  в  Законе  Украины есть 13 языков, 
которые защищены в рамках  Европейской  Хартии.  Новый перевод ничего  не  меняет.  Я консультировался и  в  Совете 
Европы по этому поводу, и там абсолютно убеждены, что Закон о ратификации Европейской Хартии на Украине должен 
быть реализован, и он сейчас на местах реализовывается. Ничего не должно измениться.

«Н.Р.»: Противники предоставления русскому языку статуса регионального утверждают, что такой  
статус ему не может быть предоставлен, так как Хартия защищает исключительно языки, которым грозит 
исчезновение.

В.М.: Это абсолютная чушь. В 19 странах Европы защищены 22 языка, и большинство этих языков далеко не 
«мертвые», а прекрасно себя чувствующие. Например, итальянский в Швейцарии, немецкий в Дании и Голландии, а в трех 
странах – защищен и украинский язык. Вряд ли кто полагает, что украинский язык является умирающим.

Представители Совета Европы уже сделали заявление, что если русский язык внесен в Закон о ратификации 
Хартии, значит, его также надо защищать на Украине.

«Н.Р.»:  Почему  власти  Украины  так  болезненно  реагировали  на  предоставление  русскому  языку 
статуса регионального? Сразу же появился ярлык «языковой сепаратизм» и т.д.

В.М.:  К сожалению, наша нынешняя власть имеет самую широкую поддержку радикальных националистических 
сил.

Значительная часть власти проникнута идеологией этнонационализма.  С точки зрения этой идеологии,  всякая 
защита других культур в Украине рассматривается как страшное зло.

Есть часть «оранжевых» политических сил, которые хотят построить Украину как этнонациональное государство. И 
есть другая, большая часть, которая хотела бы видеть Украину как страну с мультикультурной гражданской нацией.

Совет  Европы  считает,  что  строить  сегодня  этнонациональное  государство  –  это  противоречить  принципам 
демократии, установленным в странах Совета Европы.

Этнонационалисты постоянно говорят о европейских ценностях, но на практике не хотят их внедрения в Украине и 
придумывают новые переводы.

«Н.Р.»: Можно ли ожидать, что в областях, где русский язык стал региональным, будут изменения в  
учебных программах в школах?

В.М.: Я думаю, что должны быть. Это касается не столько Донецка и Крыма, а Харькова, Николаева, Одессы, где 
идет  слишком активная украинизация.  Там русских школ намного меньше,  чем желающих  в  них  учиться.  Например,  в 
Николаевской и Херсонской областях школ меньше приблизительно раза в два.

В Киеве закон о региональном русском языке не принят, но здесь более 24% киевлян считают своим родным 
языком русский. Это по официальном данным переписи. На самом деле, говорят по-русски гораздо больше – около 70%. А 
школ русских в Киеве – всего шесть из 452.

Но в других областях Украины дело обстоит еще хуже. В пяти областях, включая Киевскую, русских школ нет 
вообще. А желающих учиться в них около 10% населения.

В 19 областях Украины нет ни одного вуза с преподаванием на русском языке. Это ненормально.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

83



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«Н.Р.»:  В  то  же  время,  министр  образования  Украины  проблемы  не  видит:  по  его  словам,  если  
родители хотят учить детей на  русском – пусть пишут заявление,  и  когда  таковых будет достаточно,  
сформируют русские классы.

В.М.:  Вы представляете реальную ситуацию? Родители,  что,  собирают соседей? Они будут  бегать по городу, 
искать 30 желающих учиться на русском в своем районе?

Если в Киеве каждый четвертый признает русский язык родным, тогда в городе должно быть не 6, а 100 или 90 
русских школ. Местные власти должны приводить число школ в соответствии с данными переписи.

«Н.Р.»: Есть ли надежда, что ситуация с русским языком на Украине все-таки изменится?
В.М.: Все зависит от политической ситуации. Если у власти останутся люди, которые считают русский язык – язык 

чужого государства, тогда мы будем видеть раскол Украины на две части.
Если признаем, что русский здесь дома и всегда в отдельных регионах был дома, то тогда мы сможем найти 

компромиссное решение. 

«Газпром» не даст Украине сорвать свои планы 
20.07.2006. Км.Ру

Мария Петербургская
«Газпром» обнаружил, что Украина готовится сорвать его планы по поставкам газа в Европу. Объясняя это тем, 

что  подземные  хранилища  Украины  не  заполнены  газом,  предназначенным  для  использования  в  зимний  период.  По 
данным «Газпрома» в их хранилища закачано 3,6 млрд кубометров газа, вместо положенных 16 млрд кубометров газа. Об 
этом заявил в интервью французской газете Figaro-Economy заместитель председателя правления «Газпрома» Александр 
Медведев, передает ИТАР-ТАСС.

Заместитель председателя правления «Газпрома» Александр Медведев рассказал французской газете о планах 
поставок российского газа на европейский рынок и непростых взаимоотношениях с Украиной. 

По словам Медведева, их компания планирует в будущем увеличить свои поставки газа в Европу, и французский 
рынок представляется ей весьма привлекательным, передает информационное агентство. 

Однако из-за Украины, которая не успевает вовремя закачать газ в подземные хранилища, компания может снова 
сорвать уже оговоренные поставки в Европу. Медведев выразил надежду, что зимой 2006-2007 годов кризис поставок газа 
не повторится.

 «Нынешняя ситуация нас беспокоит, так как Украина запаздывает с заполнением подземных хранилищ газом, 
предназначенным для использования в зимний период», - отметил зампред. По данным компании, на 15 июня в хранилища 
на Украине было закачано лишь 3,6 млрд кубометров  газа, «тогда как там к началу октября должно находиться как 
минимум 16 млрд».

 «Если нынешние темпы заполнения газохранилищ сохранятся, у Украины возникнут очень серьезные проблемы, 
которые могут  сказаться на экспорте  российского  газа,  и  нанесет  ущерб нашим европейским клиентам»,  -  подчеркнул 
Александр Медведев.

 «Газпром» уже сейчас, «стремясь обеспечить энергетическую безопасность Европы, сам начал через компании 
«Росукрэнерго» и «Укргазэнерго» заполнять подземные газохранилища на Украине».

Александр  Медведев  также   прокомментировал  их  отношение  к  проблеме  энергетической  безопасности,  о 
которой говорят в Европе. Речь идет о создании единой системы, которая позволила бы быстро поставлять газ из одной 
части Европы в другую, и таким способом быстро решать проблему дефицита энергоресурсов.

Медведев  назвал  идею  создания  «системы  солидарности»  между  западноевропейскими  потребителями  газа 
«нонсенсом».  По его словам создание такой системы невозможно, так как существующая в Европе инфраструктура не 
позволяет перекачивать газ с севера Европы на юг континента. 

 «Российский газ обеспечивает 25% потребностей Европы и может подняться до 33%», - сказал он. По словам топ-
менеджера,  только  единая  система  транспортировки,  находящаяся  у  одного  поставщика  позволит  увеличить  объемы 
поставок газа потребителям многих стран.

Предлагаемый же «механизм солидарности» только снизит  эффективность унитарной системы»,  -  подчеркнул 
Медведев.

Примечательно,  что  сегодня  международное  рейтинговое  агентство  Fitch  Ratings  повысило  долгосрочный 
кредитный  рейтинг  «Газпрома»  до  минимального  инвестиционного  уровня  «ВВВ»   По  мнению  агентства,  повышение 
рейтингов отражает улучшение деловых перспектив компании.
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Fitch  отмечает  усиление  финансовых  результатов  «Газпрома»  и  считает,  что  есть  все  признаки  того,  что 
государство и в будущем будет оказывать газовой компании мощную поддержку за счет легализации статуса монополиста 
по экспорту газа. Речь идет о принятии закона, закрепляющего за «Газпромом» монополию на экспорт газа.

По мнению агенства, «Газпром» продолжит повышать цены для стран Центральной и Восточной Европы, а также 
для стран СНГ, чтобы еще больше приблизить их к западноевропейским ценам.

Что узнают украинские дети о России из учебников по истории
20.07.2006. ИА Регнум

Иван Серник
Главный  принцип  современной  истории  Украины  -  борьба  за  независимость  -  смысл  существования  всех 

поколений украинцев, которые положили на алтарь свободы миллионы жизней. Также провозглашается, что Россия - это 
враг, нещадно эксплуатировавший Украину на протяжении веков, душивший ее культуру и язык и не брезговавший даже 
геноцидом

Главным  средством  идеологического  воспитания  юных  украинцев  в  национальном  духе  служит  система 
образования, краеугольным камнем которой является преподавание истории. За годы независимости Украины тотальному 
пересмотру подвергся не только советский период, что было бы естественно, но и вся история Украины с древнейших 
времен. 

Сразу  оговоримся,  что  не  станем  рассматривать  псевдоисторическую  литературу,  выпущенную  немалыми 
тиражами  на  Западной  Украине  в  конце  80-х-начале  90-х  годов  прошлого  века,  в  которой  рассказывается  о  великих 
украинцах  —  строителях  египетских  пирамид,  Христе,  Аттиле  и  пр.  Бесследно  схлынувшая  в  известные  места,  эта 
макулатура и тогда воспринималась как не подающийся анализу этнопсихологический феномен. 

От объемной советской историографии в современную украинскую науку перекочевала только фактологическая 
база и некоторые нейтральные концепции, в то время как ее методологической основой стали работы историков диаспоры, 
заклейменных  в  советские  годы  как  буржуазные  националисты.  В  целом  можно  выделить  всего  несколько  основных 
посылов  современной  украинской  исторической  науки,  кстати  сказать,  весьма  тесно  связанных  с  идеологическими 
установками национал-демократов и националистов. 

Если  ранее  в  основу  изучения  истории  был  положен  марксистско-ленинский  тезис  о  классовой  борьбе, 
пронизывавшей  всю  человеческую  историю,  то  на  Украине  его  место  занял  другой  не  менее  спорный  —  борьба  за 
независимость  — смысл  существования  всех  поколений  украинцев,  которые  положили  на  алтарь  свободы  миллионы 
жизней. Второй тезис тесно связан с отношениями с северным соседом. Провозглашается, что Россия — это враг, нещадно 
эксплуатировавший Украину  на  протяжении веков,  душивший ее  культуру  и  язык  и не  брезговавший даже геноцидом. 
Третий  тезис  трактует  украинскую историю как  историю европейскую,  тесно  связанную с  европейской  политической  и 
культурной  средой.  О  тяжести  советского  багажа,  который  довлеет  над  современной  украинской  наукой,  может 
свидетельствовать  и  нереализованная  идея  введения  в  высшей украинской  школе  в  начале  90-х  годов  преподавания 
научного национализма (видимо, вместо научного коммунизма). 

Что  касается  украинской  исторической  школы  периода  независимости,  то,  несмотря  на  то,  что  ее  верхушка 
сформировалась  в  Украинской  ССР,  а  многие  были  коммунистами,  проводниками  марксизма  с  его  историческим 
материализмом, то теперь это не мешает им спокойно исповедовать диаметрально противоположную идеологию, и при 
этом довольно болезненно воспринимать упоминания о собственном тоталитарно-коммунистическом прошлом. 

Вместе с крайними формами русофобии и субъективных оценок и сегодня в учебниках для школ и вузов еще 
можно встретить более-менее объективный подход к подаче и освещению прошлого. Однако с годами количество таких 
книг неуклонно сокращается. Несколько особняком от полностью новой исторической братии стоит крупнейших украинский 
специалист по периоду Киевской Руси академик Петр Толочко, который, по-прежнему, старается осмыслить национальную 
историю во всем многообразии красок, а не только в черно-белой антироссийской гамме. 

Переходя непосредственно к ключевым событиям украинской истории в современной трактовке, и не вдаваясь в 
глубокую полемику, можно вычленить несколько "узловых" тем. Прежде всего, это отрицание общности происхождения 
русских, украинцев и белорусов, которые никогда не составляли единой древнерусской народности и не имели общего 
языка.  Украинцы  существовали  уже  в  древности  и  всегда  были  более  демократичными,  чем  русские,  склонные  к 
авторитаризму. Не менее важна для осмысления украинской исторической науки и идея лишения России доли наследия в 
истории Киевской Руси. Последнее государство объявлено достоянием исключительно украинского народа — его творца. 
"История России имеет такое же отношение к истории Киевской Руси, как история Галлии к истории Римской империи" — 
провозгласил 100 лет назад в своей многотомной "Истории Украины-Руси" корифей украинской науки Михаил Грушевский, и 
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его наследники потратили немало сил для поиска доказательств этого вывода. Уже в истории XII века сначала буржуазные, 
а затем и современные историки, заметили первые случаи "русской экспансии" на украинские земли, во главе которой 
стояли  владимиро-суздальские  князья.  Сначала  Юрий  Долгорукий,  а  затем  Андрей  Боголюбский  пытались  захватить 
"украинский Киев". Разгром столицы Руси войсками Андрея Боголюбского в 1169 году в учебниках для школы трактуется как 
русский погром города, хотя, как известно, не последнюю роль в этом сыграли черниговцы и волыняне. 

Оценивая период украинской истории XIV-XVI веков, они любят особенно подчеркивать важное место украинцев в 
Великом княжестве Литовском, а также участие местной шляхты в войнах с Москвой в XVI-XVII веках, будь то Оршинская 
битва,  или  поход королевича  Владислава  на  Москву.  При  этом не  забывают  обратить  внимание  на  недружественные 
действия московских князей. 

Много слез пролито по поводу Переяславской рады 1654 года и воссоединения Левобережной Украины с Россией. 
Не было, оказывается, никакой присяги, и подлинных Мартовских статей договора между Богданом Хмельницким и Москвой 
не найдено, а хитрые "москали" обманули украинцев, у которых в это время было что-то вроде национальной революции. 
Вместо определенного договором то ли военного союза, то ли автономии, загнали украинцев в свое ярмо. Такой подход без 
учета обстоятельств того времени характерен для многих оценок российско-украинских отношений в прошлом равно, как и 
замалчивание позитивных сторон. Особенно тот факт, что украинское население сконцентрировалось на Левобережной 
Украине под московским протекторатом, в то время как Правобережная польская часть лежала в руинах и обезлюдела. 
Поэтому  нескрываемой  симпатией  пользуются  такие  исторические  личности  как  гетманы  Иван  Выговский  и  Петр 
Дорошенко, которые хотели разорвать союз с Москвой. А Конотопская битва 1659 года, в которой украино-татарской войско 
разбило русских воевод, провозглашается величайшей победой украинского оружия. Как борец с российским игом занял 
свое почетное место в украинском пантеоне героев и Иван Мазепа, хотя и сегодня еще раздаются робкие голоса с его 
критикой. Его деятельность вместе с приближенным беглым генеральным писарем Филиппом Орликом ("разработчиком 
самой демократической в мире Конституции"), запорожским кошевым атаманом Костем Гордиенко и наказным гетманом 
Павлом  Полуботком,  умершим  в  тюрьме  в  Петропавловской  крепости  высоко  оценена  в  историографии  на  фоне 
негативного восприятия правления Петра Первого и его преемников, которые от года в год урезали автономию Украины, 
пока вообще не отменили институт гетманства в 1761 году. 

Украина  под  властью  царизма  конца  XVIII-начала  XX  веков  —  мрачная  страница  национальной  истории: 
крепостничество с его ужасами, преследование украинского языка и культуры, русификация и т.д. Об этом пишется много и 
охотно. На щит подымают Тараса Шевченко, в творчестве и общественной деятельности которого находят антироссийские 
черты. О положительном, как обычно, молчок. Кстати и о том, что именно царская семья и российские деятели культуры 
выкупили его из крепостной неволи. 

Очень  подробно  рассматривается  в  учебниках  короткий  период  самостоятельного  существования  киевской 
центральной власти в 1917-1920 годах, которая выдается за общеукраинское правительство. 

Историки  стараются  не  концентрировать  внимание  на  абсолютной  нежизнеспособности  Центральной  рады, 
гетманата  и  Директории,  которые имели слабую поддержку  украинского  народа,  зато много  пишут о  героизме Симона 
Петлюры (петлюровцы прославились массовыми убийствами и грабежами евреев). 

Кстати,  о  приоритетах  нынешней  власти  говорит  тот  факт,  что  сейчас  проходит  кампания  по  реабилитации 
Петлюры, которому собираются поставить памятник.  Пишут о  300 студентах,  которые вышли против большевиков под 
Круты и погибли (странно, что от миллионной украинской армии 1917 года через полгода никого не осталось на защите 
независимости),  о  жестокостях  большевиков  и  московской  агрессии  против  Украины,  которая  была  оккупирована 
чужеземным врагом. На разные лады рассказывается о национально-освободительной борьбе, которая, к месту сказать, 
бесславно закончилась в обозе Пилсудского. Ни слова не пишется в официальной историографии о Донецко-Криворожской 
республике на востоке Украины. Знаковым событием в украинской политике и историографии является тема Голодомора 
1932-1933  года,  как  утверждают  в  учебниках,  искусственно  организованного  Москвой.  Число  его  жертв  вместе  с 
репрессиями неуклонно увеличивается от публикации к публикации и уже достигло астрономической цифры в 20 миллионов 
человек. Что касается Великой Отечественной войны, то ее все чаще предпочитают называть Второй мировой войной, в 
которой украинцы сражались друг против друга за независимость от немецкого и русского господства. Однако, до недавнего 
времени не было единой трактовки деятельности Степана Бандеры и ОУН-УПА, хлебом-солью встречавших гитлеровцев во 
Львове и распиливавших советских людей на пилорамах. Их реабилитация сегодня самая насущная задача, записанная 
даже в коалиционное оранжевое соглашение. Тем более, в учебниках уже фигурирует фраза о том, что это части НКВД 
переодевались в одежду бандеровцев, чтобы творить свои зверства. 

50-80-е годы — это время новой волны русификации,  упадка украинства,  имперской политики,  после которой 
наконец-то пришла Независимость. Последними событиями учебников, до которых дошла рука авторов, стали оранжевые 
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события Майдана и победа Ющенко — прогрессивных сил демократии и прогресса, написанная победителями. Правда, не 
всем нравится такой подход, но историю на Украине диктует политическая конъюнктура. 

Чтобы не быть голословными приведем отрывок из современного украинского учебника по истории Украины для 9-
го  класса  под  редакцией  Ф.Турченко  и  В.Мороко,  выпущенного  издательством "Просвита"  в  1999  году  в  Запорожье  и 
переведенный на русский язык для русскоязычных детей юго-востока Украины. С первых же страниц школьники узнают, что 
Украина была колонией России, "имперское правительство" которой целенаправленно проводило антиукраинскую политику, 
душило  украинскую  самобытность,  разжигало  национальную  вражду,  в  то  время,  как  украинцы  только  и  мечтали  о 
независимости. Тезис этот так полюбился авторам, что они повторяют его из параграфа в параграф. Украинцы, пишут 
ученые  историки,  были  "резервуаром  пушечного  мяса"  для  России  —  "это  была  их  плата  за  безгосударственное 
существование". "Украине пришлось кормить чужую армию и отдавать своих сынов на войну за чужие интересы" — пишут 
авторы дальше. Россия не давала развивать здесь отдельные отрасли промышленности, например хлопковую (странно, 
что  ее  нет  и  в  свободной  Украине),  строила  не  в  тех  направлениях  железные  дороги  (видимо,  сам  факт  такого 
строительства ни о чем не говорит), выкачивала несметные богатства и капиталы (точь-в-точь как британские колонизаторы 
в Индии). При этом авторы забыли, что Надднепрянская Украина была составной частью всероссийского рынка, а Донбасс 
при советах превратился в промышленное сердце империи, но господа Турченко и Мороко не хотят об этом ничего знать. 

Дальше  —  больше.  На  Украине,  оказывается,  существовали  "острые  русско-украинские  противоречия"  (где? 
когда? факты?). "Имперская русская власть", "преступления русского царизма перед украинским народом" — настаивают 
авторы. Не нравятся им и русские, которых, как они утверждают, специально переселяли на юг и восток Украины, и они не 
давали разгуляться украинской свободе. Еще бы, ведь идеи славянского братства "уродовали национальное сознание и не 
отвечали интересам украинского народа". С радостью сообщается о визите Василия Капниста в 1791 году в Берлин с целью 
прозондировать позицию Пруссии к идее украинской независимости. Так как других примеров не было, то маститые ученые 
еще дважды о нем упомянули. Отечественная война 1812 года названа "русско-французской". О тысячах украинцев: дворян 
и крестьян, которые грудью встали вместе с русскими и другими народами против нашествия Наполеона — ни слова, зато 
пишется, что некоторые украинские помещики за столом поддерживали тостами французов. Потом вдруг выясняется из 
текста,  что  царское  правительство  оказалось  к  украинцам  неблагодарным.  Один  из  заголовков  21-го  параграфа 
претенциозно называется "План антирусского восстания в Надднепрянщине", из которого можно почерпнуть сведения о 
польском шляхтиче, воевавшем с турками против русских на Дунае. Правда, тут же из приложенных к концу параграфа 
материалов следует, что в случае подобного восстания оно было бы направлено не против русских, как хотелось авторам, а 
против  местной  польской  шляхты.  Но  разве  это  важно?  Вообще,  в  учебнике  немало  противоречий,  где  желания 
историографов плохо согласуется с приводимыми ими же фактами. 

Далее утверждается, что лучше всего жилось западным украинцам под властью Австрии. Вот где и страна была 
европейская, и с образованием было хорошо, и местный парламент работал, и крепостные повинности добрый император 
Иосиф  с  мамой  отменили.  Правда,  по  ходу  изложения  выясняется,  что  преемники  Иосифа  вернули  крепостнические 
порядки и увеличили барщину до 5-6  дней в  неделю,  что разобщенные Веной украинские земли имели колониальную 
систему подчинения с засильем польских, немецких, венгерских и румынских помещиков, что в крае практически не было 
промышленности, которая не могла конкурировать, но все равно, украинцам не на что было жаловаться. В таком случае не 
совсем  ясно,  почему  западные  украинцы  так  стремились  соединиться  с  русской  Украиной,  а  не  наоборот.  Неохотно 
рассказывается о движении "москвофилов" на западноукраинских землях, которые взяли на вооружение русский язык и 
культуру в борьбе за свои права. 

В одном из последних параграфом (№ 60), авторы коснулись религиозных взаимоотношений, чтобы облить грязью 
православную церковь и похвалить греко-католиков, которые играли "диаметрально противоположную роль в сравнении с 
Православной  церковью".  Большинство  подобных  мыслей  выделено  жирным  шрифтом  для  лучшего  запоминания. 
Характерно, что почти в каждом факте украинской истории авторам удается увидеть козни северного соседа. 

Такой  учебник  был  одобрен  Министерством  образования  ни  при  оранжевой  власти,  а  при  Кучме,  которого 
некоторые считают едва ли не русофилом. Понятно, какое "разумное, доброе, вечное" сеют в многонациональной Украине с 
многомиллионным русским населением историки, которые за подобные опусы получают награды, премии и благодарности. 
Поэтому дети на уроках отвечают, что в Крымскую войну русские воевали с украинцами, рисуют на советских танках в годы 
Великой Отечественной войны желто-голубые знамена. Не удивительно, что российско-украинские отношения через 5-10 
лет ждет еще более безрадостное будущее.
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Зачем Киев требует поднять украинские флаги на кораблях 
российского флота?

25.07.2006. Новый Регион – Киев
Виктор Спонник

–  МИД  Украины  направил  ноту  российской  стороне  с  требованием  во  время  военно-морского  парада  в 
Севастополе в честь Дня ВМФ России поднять и нести на кораблях Черноморского флота в дополнение к своему флагу 
государственный флаг Украины,  как  «страны временного  пребывания».  О возможных причинах  столь экстравагантного 
требования читайте в материале обозревателя РИА «Новый Регион» Виктора Спонника.

Причин для возникновения темы несколько, но все они не связаны с межгосударственными отношениями или с 
обсуждением условий пребывания Черноморского флота России на территории Украины. 

МИД Украины заведомо поставил себя в неловкое положение, подняв на высоком уровне необоснованный вопрос 
с целью поддержки собственных ВМС.

Дело в том, что празднование 2 июля Дня ВМС Украины раздельно с Днем ВМФ России (российский День флота 
состоится 30 июля) с треском провалилось. Морской парад представлял унылое зрелище, как по численности, так и по 
классу кораблей, театрализованный спектакль Ансамбля песни и танца ВМС Украины на Графской пристани «От казацкой 
чайки  к  современному  флоту»  стал  просто  пародией  артистов  на  самих  себя.  Дальше  –  больше,  выпускники 
Севастопольского  военно-морского  института  им.  П.С.  Нахимова  после  получения  погон  и  кортиков  на  одноименной 
городской  площади  впервые  за  всю  историю  училища  так  и  не  смогли  пройти  торжественным  маршем  в  новенькой 
офицерской форме, так как этот эпизод вообще не был предусмотрен сценарием. 

Конечно первый блин комом, ведь все предыдущие годы ВМС Украины свой День флота проводили совместно с 
российскими коллегами, особо не утруждаясь организационными и финансовыми вопросами, приходили на все готовое, да 
еще и своих гостей приводили. Не смотря на то, что во время военного шоу в Севастопольской бухте участие ВМС Украины 
можно смело назвать очень скромным, все другие атрибуты праздника, такие как совместный парад кораблей, который 
принимали два командующих, демонстрация флага, участие в приемах и обедах создавали впечатление равноправного 
участия в организации торжеств обеих сторон. 

Похоже,  что  такая ситуация  всех  устраивала  и  демонстрация  дружбы между флотами и  народами могла  бы 
продолжаться и дальше.  Однако  1  августа прошлого года,  президент  Украины,  прибывший на  День  ВМСУ решил,  что 
проведение  первых  оперативно-тактических  учений  в  1996  году  с  выходом  всего  украинского  флота  в  море  –  не 
подходящий повод для праздника и надо найти другую исторически обоснованную дату, а торжества проводить раздельно с 
россиянами. 

Не долго думая ВМСУ объявили,  что наиболее весомым из  исторических событий является морской поход и 
победа киевского князя Олега под Константинополем в 907 году (июнь – июль), эта дата и стала определяющей. Другими 
словами 2 июля 2006 года ВМСУ отмечали 1099 годовщину, а в следующем году юбилей. 

Между тем,  есть другие более реалистичные даты,  которые могли бы стать годовым праздником украинского 
флота.  Так,  например,  1  декабря  1992  года  был  впервые  введен  штат  штаба  ВМСУ,  организованы  Военный  совет, 
управления и службы штаба, другие структуры флота. Или 13 апреля 1992 года, когда из донузлавских и севастопольских 
офицеров была создана орггруппа и «кулак президента Украины на Черном море» Борис Кожин поздравил всех с началом 
создания ВМСУ.

По-видимому, выбирая начало июля в качестве отправной точки в проведении Дня украинского флота, идеологи 
ВМСУ  смотрели  все  же  не  в  глубину  веков,  а  в  план  боевой  подготовки,  в  котором  определены  сроки  проведения 
международных учений. 

Не мудрствуя лукаво, взяли да и приурочили праздник к проведению «Си Бриз – 2006», уж больно велико было 
искушение пригласить под благовидным предлогом в Севастопольскую бухту корабли НАТО, участвующие в морской фазе 
учения и придать Дню ВМСУ всемирное значение,  а  заодно продемонстрировать неизменность курса на вступление в 
альянс.

Все, как любят говорить военные, «шло по плану» но известные события в Феодосии и других городах Крыма 
спутали карты организаторов «праздника», да и местным градоначальникам перспектива развития в Севастополе ситуации 
по феодосийскому сценарию совсем была не нужна даже ради престижа отечественного флота.

Как бы там ни было, но день ВМСУ отпраздновали и впереди День ВМФ России, праздник, который в Севастополе 
все  население  ждет  и  празднует.  Не  смотря  на  то,  что  с  каждым  годом  украинская  сторона  различными  способами 
ограничивает черноморцев в демонстрации возможностей своих вооружений, от чего страдает зрелищность шоу, жители 
продолжают десятками тысяч приходить именно на российский праздник, чего нельзя сказать про День украинского флота.
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Проведя  «разбор  полетов»  после  своих  торжеств  в  ВМС  Украины  осознали,  что,  отделившись  от  россиян, 
потеряли больше, чем приобрели. Раньше была возможность нарабатывать имидж за российский счет, а теперь стало 
видно,  кто  и  чего  стоит  и  кто  на  что  способен.  Вот  и  решили  по  новой  традиции,  зародившейся  после  обретения 
независимости, если свой праздник не удался, то и соседям надо его подпортить.

Требование во время празднования Дня ВМФ поднять на кораблях Черноморского флота наряду с флагом России 
флаг Украины как страны временного пребывания не делает чести ведомству, которое его выдвинуло. Возникают вопросы, 
почему только во время парада в День ВМФ, а не на весь период временного пребывания до 2017 года? Почему после 
окончательного раздела ЧФ СССР в 1997 году эта проблема не мучила умы украинских дипломатов почти 10 лет? И, 
наконец, о требованиях каких международных морских правил идет речь?

Дело в том, что, подъем флагов страны пребывания относится к категориям не юридическим, а этическим, так как 
является морским обычаем, а не частью международного права и осуществляется при официальных визитах и деловых 
заходах в иностранный порт или при посещении корабля высшими должностными лицами страны пребывания. При этом 
международные  морские  правила,  на  которые  ссылается  МИД  Украины,  никак  не  трактуют  эту  тему  для  кораблей 
постоянного базирования. В договорах 1997 года четко прописано, что основная база Черноморского флота находится в 
Севастополе  и  обозначены  причалы  для  базирования  российских  кораблей.  Не  надо  заканчивать  дипломатических 
институтов,  чтобы понять,  что базирование – это не официальный визит  или деловой заход и трудно поверить,  что в 
украинском МИДе об этом не знали. Похоже, что не так уж был не прав бывший командующий ЧФ адмирал Владимир 
Комоедов, который, комментируя требование украинской стороны, заявил, что «Киев хочет унизить Россию», действительно 
сама постановка вопроса очень похожа на очередную провокацию. 

До Дня ВМФ России осталось совсем немного времени, в Севастополь съезжаются гости не только из России и 
Украины, но и из дальнего и ближнего зарубежья в надежде, что праздник традиционно будет зрелищным и красочным. 
Искренне  жаль,  что  украинская  сторона  лишил  поклонников  своих  ВМС  возможности  увидеть  на  празднике  корабли 
отечественного флота под национальными флагами.

Справедливости  ради,  необходимо  отметить,  что  2  июля  в  День  ВМС  Украины  российские  корабли  стояли 
украшенные флагами расцвечивания, так черноморцы поздравили своих коллег и партнеров с праздником. Хватит ли духа у 
украинских моряков таким же образом поздравить россиян, станет известно 30 июля.

«Оранжевая» провокация против канонического православия
24.07.2006. km.ru.

Василий Ваньков
Факты: <Оранжевые> русофобы не в первый раз обращаются к церковным раскольникам за помощью в борьбе с 

пророссийски  настроенными  политическими  силами  на  Украине.  Сразу  после  прихода  в  2004  году  Ющенко  к  власти 
участились попытки захватов православных храмов раскольниками-филаретовцами, а также началась экспансия на Восток 
церковных  униатов.  Все  эти  псевдорелигиозные организации пользуются непосредственным покровительством режима 
Ющенко. В то же самое время подняли головы и сектанты разных мастей - в Киеве мэром избран адепт тоталитарной секты 
<Посольство Божие> - Черновецкий. В эти годы усилилось откровенное гонение со стороны <оранжевых> революционеров 
на каноническую Церковь, т.к. на президентских выборах большинство православных поддержало не Ющенко, а Виктора 
Януковича.

Вчера на пресс-конференции Ивана Зори (именующего себя игуменом Евстратием) -  главы пресс-службы т.н. 
<Киевского  патриархата>,  православные  люди  Украины  с  изумлением  узнали  о  том,  что  первоиерарх  канонической 
Украинской православной церкви Московского патриархата митрополит Владимир вместе с представителями церковных 
раскольников  из  т.н.  <Киевского  патриархата>,  а  также  Украинской  греко-католической  церкви  и  Конференции  римо-
католических епископов Украины якобы поставил свою подпись под одиозным документом, в котором содержится призыв к 
политикам  не  разжигать  рознь  и  <не  превращать  языковой  вопрос  в  предмет  противостояния,  не  разжигать 
межнациональную вражду и  проблемы сепаратизма  в  стране>.  Совершенно  ясно,  что  это  обращение  является  ярким 
образчиком пропаганды <оранжевых> идей в церковных кругах. Его подписанты утверждают, что Конституцией Украины 
закреплен  государственный  статус  украинского  языка.  Фактически,  это  означает  отказ  идеи  придания  русскому  языку 
статуса второго государственного, а фраза, что сепаратизм <представляет угрозу независимости и суверенитету нашего 
государства>, направлена в первую очередь на подавление наметившегося движения к федерализации Украины.

Более  чем  странное  изменение  позиции  главы  канонической  Украинской  православной  церкви  Московского 
патриархата в эксклюзивном интервью KM.RU прокомментировал пресс-секретарь Союза православных граждан России 
Кирилл Фролов.
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- Что могло подвигнуть Блаженнейшего митрополита Владимира, известного своим лояльным отношением к  
Русской православной церкви, поставить свою подпись под этим русофобским по сути документом?

Перед  нами  типичный  образец  провокации  со  стороны  т.н.  <Киевского  патриархата>.  Сообщение  о  том,  что 
митрополит Владимир, якобы, подписал, одиозный документ <Всеукраинского совета церквей> против государственного 
статуса русского языка  и федерализации  Украины, средства массовой информации узнали от самих раскольников. Это 
один из тех <грязных приемов> в рамках большой <информационной войны>, которые они не гнушаются использовать для 
того, чтобы опорочить высших иерархов УПЦ МП в глазах православных верующих. То, что раскольники - лжецы, известно 
всем.  Но  Иван  Зоря  сказал  на  своей  пресс-конференции  и  часть  правды.  В  этом  отношении  он  поступил  как  унтер-
офицерская  вдова,  которая  <сама  себя  высекла>.  В  частности,  он  заявил,  что  <сепаратисты>  и  политические  силы, 
желающие присоединения части территории Украины к другим государствам, есть не только в Новороссии, но и на западе 
Украины, в Буковине и Закарпатье (русины). Таким образом, он признал, что Украина является <лоскутным одеялом>, ее 
государственность поддерживается извне, единой украинской нации, в том числе политической, не существует. То есть он 
признал наличие  сепаратистских  настроений  в  самой <оранжевой> коалиции (<галицийском Пьемонте>).  Как  известно, 
влиятельные галицийские круги хотели бы, чтобы Галиция была или самостоятельным государством, или, по крайней мере, 
субъектом Федерации, который находился бы в союзнических отношениях с Австрией и Польшей. Таким образом, Зоря 
признал  наличие  сепаратистских  настроений  в  среде  украинских  националистов  ,  а  также  то,  что  государственное 
образование  Украина  поддерживается  исключительно  внешними  силами,  которые  используют  его  в  качестве 
антироссийского плацдарма. И тем более не существует единой украинской политической нации. И это признание из уст 
<самостийника> тем более ценно. Очевидно, что <оранжевые>, теряя власть, пытаются оказать беспрецедентное давление 
на Церковь. Вероятно, что по отношению к иерархам Украинской православной церкви Московского патриархата имеют 
место попытки шантажа.

Как  известно,  наиболее  активная  паства  митрополита  Владимира  проживает  в  Новороссии  и  требует 
федерализации страны, а также признания официального статуса русского языка.

Однако,  не  следует  забывать,  что  Русская  православная  церковь,  это  не  Католическая  церковь.  В  ней  нет 
непогрешимых.  Поэтому,  даже  если  бы  Блаженнейший  митрополит  Владимир  поставил  свою  подпись  под  этим 
обращением, не следует забывать, что в Православии нет папства и частное мнение иерарха еще не есть голос всей 
церкви. В этом смысле я хочу напомнить о бескомпромиссной позиции второго иерарха УПЦ МП митрополита Одесского и 
Измаильского Агафангела, который категорически требует введения русского языка в качестве второго государственного на 
Украине и считает вступление страны в НАТО <безбожным и сатанинским делом>. Более того, мы знаем, что подлинная 
позиция  церкви  закреплена  в  <Социальной  концепции  Русской  православной  церкви>,  согласно  которой  она  может 
призывать к акциям гражданского неповиновения в том случае, если действия государства <смущают совесть верующих>. 
Так вот, действия <оранжевых> не просто смущают верующих. Ющенко и поддерживаемые им раскольники настроены на 
разгром и уничтожение канонического православия на Украине. Так, недавно министр внутренних дел Украины Луценко и 
глава  Службы  безопасности  Украины  Игорь  Дрижчаный  наградили  лидеров  тоталитарной  секты  <Посольство  Божие> 
государственными наградами Украины, якобы за борьбу с наркоманией. Однако, правда заключается в том, что эта секта 
делает несчастных наркоманов <духовными наркоманами>. Поэтому, несмотря ни на какое давление Союз православных 
граждан Украины и такие харизматические лидеры УПЦ МП, как митрополит Агафангел будут бескопромиссно отстаивать 
права  русского  языка,  а  также  идеалы  федерализации  Украины.  В  конце  концов,  главой  УПЦ  МП  является  даже  не 
митрополит Владимир, а сам Патриарх Московский и Всея Руси Алексий II.  УПЦ - самоуправляемая, но не автокефальная 
(полностью независимая) Церковь.

«Оранжевые» проводят в Крыму политику двойных стандартов 
27.07.2006. www.kp.crimea.ua

Власти Украины сквозь пальцы смотрят на противоправные действия крымскотатарского меджлиса,  поскольку 
политические обязательства президента В. Ющенко перед его лидерами ему оказались дороже конституционных прав и 
свобод граждан,  подчёркивается в  заявлении президиума Русской общины Крыма в  связи с  событиями в  Бахчисарае. 
Массовые беспорядки в Бахчисарае, говорится в нём, обнажили по сути давно назревшую проблему "двойных стандартов" 
в отношении центральных украинских властей к крымчанам.  Постоянный представитель президента в  Крыму Геннадий 
Москаль  вместо  того,  чтобы,  руководствуясь  действующим  законодательством,  пресечь  акции  антиконституционного 
"меджлиса-курултая", ведёт переговоры с экстремистами, которые приступили к погромам в Бахчисарайском районе. 

Президиум РОК отмечает, что в конфликте вокруг строительства православного храма в селе Голубинка Москаль 
откровенно поддержал меджлисовских радикалов, предложив сельской православной общине уйти с земельного участка, ей 
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принадлежащего. "Какие-либо доводы, красноречивые научные факты о христианских захоронениях на месте, выбранном 
для строительства церкви, не возымели на генерала Москаля ровным счётом никакого действия", - отмечается в заявлении. 

Авторы документа охарактеризовали как "повторение произвола" бездействие правоохранителей в конфликте на 
центральном  рынке  в  Бахчисарае.  "Меджлисовцев,  захвативших  рынок  с  личными  вещами  и  рабочими  местами 
бахчисарайцев, милиция не трогает, но тут же разгоняет славянское население, освободившее (после массового побоища) 
свои торговые места". Отмечается, что таковы последствия деятельности Москаля, который, подменяя местные власти, 
сам отдаёт указания органам самоуправления Бахчисарайского района - что и как им нужно делать, какие документы они 
обязаны принять, а какие отменить. 

"Чуть ли не ежедневно встречаясь с меджлисовцами, до сих пор господин Москаль так и не нашёл времени для 
встреч с представителями Русской общины Крыма, а при разборе конфликта на рынке - не соизволил выйти к делегатам, 
приехавшим по его же приглашению в Симферополь", - говорится в документе. 

В связи с этим Русская община Крыма заявляет о недопустимости продолжения политики "двойных стандартов" в 
отношении центральных украинских властей к  гражданам Украины,  проживающим в автономии, и выражает недоверие 
главе  "оранжевой"  Бахчисарайской  администрации Ильми  Умерову  и  начальнику  Бахчисарайского  РО МВД Украины в 
Крыму  Шевкету  Куртеминову;  предупреждает  постоянного  представителя  президента  Москаля  о  его  личной 
ответственности за эскалацию межнациональной и межрелигиозной напряжённости в районе. 

"В нынешних действиях центральной украинской власти, политике,  проводимой "оранжевыми" госчиновниками, 
Русская  община  Крыма усматривает  намеренную дискриминацию славянского  населения  Бахчисарайского  района,  что 
нарушает основные конституционные права подавляющего большинства крымчан", - заявил президиум РОК.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
14  июля.  На  пресс-конференции  для  приднестровских,  молдавских  и  российских  журналистов  председатель 

Верховного Совета ПМР Е.Шевчук, в частности, отметил, что нынешний внутриполитический кризис в Украине вызывает у 
приднестровских  парламентариев  серьезную озабоченность.  «Мы с  тревогой  следим за  этими  событиями»,  -  отметил 
спикер Верховного Совета.  По его словам,  в  Приднестровье заинтересованы в том, чтобы в Украине сформировалась 
устойчивая правящая коалиция.  «Нужно решать многие проблемы. Основные проблемы связаны, конечно, с  товарным 
транзитом на украино-приднестровской границе», - подчеркнул он. 

Референдум 17 сентября спикер парламента считает главным событием предстоящей осени, и, по его словам, он 
является ответом на действия Республики Молдова, а также на заявления президента Румынии» (в начале июля Т.Бэсеску 
заявил, что Румыния и Молдова должны воссоединиться в рамках единого государства).

Он выразил надежду на то, что в мониторинге предстоящего референдума примут участие представители России, 
Украины и Евросоюза. 

В  будущем  Е.Шевчук  видит  возможность  ассоциированного  объединения  Приднестровья  с  Россией.  «Такие 
примеры  были  в  истории  Соединенных  Штатов,  Новой  Зеландии,  Индии,  Франции  и  других  стран…,  сказал  спикер 
парламента.

16 июля. Лидер Конгресса русских общин Молдовы В.Клименко сообщил, что Международный Совет российских 
соотечественников  (МСРС)  принял  решение  направить  своих  наблюдателей  на  референдум,  который  состоится  в 
Приднестровье 17 сентября. Он уточнил, что для этого Советом будет создана специальная миссия по наблюдению за 
референдумом в Приднестровье, возглавить которую будет поручено ему. 

МСРС – авторитетная международная организация, которая объединяет российских соотечественников в 50-ти 
странах  мира.  Среди  ее  главных  задач  –  консолидация  российской  диаспоры,  создание  необходимых  условий  для 
расширения  культурных,  интеллектуальных  и  деловых  связей  российских  соотечественников  с  исторической  Родиной, 
распространение русского языка и культуры за рубежом. Возглавляет Совет мэр Москвы Ю.Лужков. 

17 июля. Правительство Республики Молдова подготовило и подписало План действий с Европейским союзом и 
обязалось предпринять целую серию реформ; состоялся ряд демократических избирательных кампаний, но в последние 
годы были зарегистрированы определённые принуждения, - заявил в интервью глава миссии ОБСЕ в РМ У.Хилл. 

Он отметил в этом контексте местные выборы 2003 года и в Гагаузии. 
Дипломат ОБСЕ выразил также озабоченность в связи с положением в Молдове средств массовой информации. 

Он считает, что СМИ в Молдове развиты слабо.
Относительно заявлений властей Кишинева о европейской интеграции Хилл сказал, что «звучит много заявлений, 

но необходимо больше достижений». 
Что касается борьбы с коррупцией, то, по его мнению, Совет Европы и правительство РМ проделали конкретные 

шаги, особенно в таких областях, как таможенная, пограничная служба, улучшение контроля на границах. Однако важно, 
отметил У.Хилл, чтобы борьба с коррупцией была предпринята не только по отношению к политической оппозиции, но и ко 
всем коррупционерам. 

По вопросу урегулирования приднестровского конфликта он заявил, что следует вернуться за стол переговоров, 
потому что предъявлением таких обвинений, как например, введение экономической блокады, нельзя достичь каких-либо 
результатов.

17 июля. «Румыния оказала Молдове поддержку для ускорения ее вступления в ЕС, но, кажется, молдавские 
власти смотрят в другом направлении», - заявил на пресс-конференции премьер-министр Румынии К.Попеску Тэричану. 

Как  сообщает  румынское  издание  «Зиуа»,  Тэричану  отметил,  что  власти  и  население  Молдовы  должны 
определиться с вектором и предпринимать более существенные усилия в достижении намеченной цели. 

Он выразил надежду, что "Молдова проявит мудрость и поймет, что эти усилия пойдут ей на благо, для создания 
лучшего будущего", потому что с культурной, экономической и географической точек зрения, «место Молдовы в ЕС». 

17 июля. Главы МИД 25 стран-членов Евросоюза приветствовали полную отмену применения смертной казни в 
Молдове (парламент РМ 29 июня с.г. принял поправки к Конституции страны, которые полностью исключают применение 
смертной казни в стране).

17 июля. Председатель  комитета  Государственной Думы РФ по  международным делам К.Косачев  заявил,  что 
приветствовал бы проведение референдума о независимости Приднестровья. 
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По  мнению  депутата,  легитимность  предстоящего  референдума  в  Приднестровье  не  должна  подвергаться 
сомнению, если он будет прозрачным и демократическим. 

"Если российской стороне поступит приглашение принять участие в мониторинге референдума в Приднестровье, в 
том  числе  со  стороны  Госдумы,  никаких  препятствий  для  этого  не  будет",  -  заявил  он,  выступая  на  брифинге  в 
международном пресс-центре Саммита "G-8". 

"Если референдум будет организован прозрачно, демократично, то легитимность этого референдума не должна 
подвергаться сомнению", - подчеркнул К.Косачев. 

Со своей стороны, представители ОБСЕ и ЕС, а также РМ уже заявили о нелегитимности намеченного в регионе 
плебисцита. 

В  частности,  министр  реинтеграции  РМ  В.Шова  заявил,  что  решение  тираспольских  властей  о  проведении 
референдума  "направлено  на  дальнейшую  дестабилизацию  ситуации  и  препятствует  возобновлению  нормального 
переговорного процесса".

18 июля.  Спикер молдавского парламента М.Лупу считает, что демократизация Приднестровья невозможна без 
вывода из региона российских войск.

«Необходимо констатировать, что проведение реальных демократических процессов в приднестровском регионе 
невозможно  без  вывода  оттуда  российских  войск  в  соответствии  с  обязательствами,  взятыми  на  себя  Российской 
Федерацией на саммите ОБСЕ в Стамбуле в 1999 году», - заявил он, выступая в Кишиневе на конференции, посвященной 
разрешению приднестровского конфликта.

Он  также подчеркнул, что для демократизации необходима «полная демилитаризация воинских формирований в 
регионе».

Говоря о приднестровском урегулировании в целом, Лупу назвал его главным условием европейской интеграции 
Молдовы, а также «моральным обязательством властей перед гражданами». «Урегулирование должно служить примером 
понимания  необходимости  реинтеграции  страны  и  построения  демократического  общества»,  -  заявил  председатель 
парламента.

18  июля. Министерство  транспорта  и  связи  РМ  выступило  с  заявлением  о  том,  что  «любые  попытки 
приватизировать  инфраструктуру  магистрального  железнодорожного  транспорта  в  восточном  приднестровском  регионе 
страны,  будут  признаны  незаконными,  «поскольку  захваченное  имущество  является  исключительно  собственностью 
«Железной  дороги  Молдовы»,  что  признано  всеми  международными  организациями,  действующими  в  области 
международного транспорта». 

Недавно  в  приднестровских  СМИ  появилась  информация  о  намерении  Тирасполя  приватизировать 
приднестровский участок дороги. В этой связи министерство заявляет, что продолжит работу по возврату захваченного в 
2004  г.  приднестровскими  властями  имущества  молдавской  железной  дороги  и  обеспечению  его  нормального 
функционирования в рамках правового поля Республики Молдова и международного транспортного права. 

18  июля. Решение  приднестровского  вопроса  "может  послужить  образцом  для  интеграции  Южной  Осетии  и 
Абхазии в суверенную Грузию", считают преподаватель Высшей школы права им. Святого Джона (США) Кристофер Дж. 
Борген и председатель комитета по европейским делам коллегии адвокатов штата Нью-Йорк Марк А. Мейер. Свои взгляды 
они изложили в  докладе  "Решение  замороженного конфликта:  правовые аспекты сепаратистского  кризиса  в  Молдове", 
представленном на международной конференции в Кишиневе. 

"Опасность  ситуации  заключается  в  том,  что,  учитывая  недавние  события,  отношения  ухудшаются  между 
Молдовой и Приднестровьем, и маловероятен вариант того, что И.Смирнов согласится в обмен на деньги уйти в отставку", - 
отмечается в докладе. 

Авторы не видят оснований для признания ПМР, даже если она осуществляет полный контроль за территорией 
региона. 

Исследователи США полагают, что пребывание российской армии в регионе не только сыграло решающую роль 
во время конфликта 1991-1992 гг.,  а сегодня она "поддерживает ПМР и усложняет реинтеграцию",  не считая того,  что 
Россия использует экономическое давление и экономическую помощь в качестве угроз…, - говорится в докладе. 

"Несмотря  на  то,  что  Украина  вносит  дисбаланс  в  российское  влияние  на  Приднестровье,  ее  действия 
воспринимается Молдовой как смесь надежд и подозрений", - считают докладчики. 

18 июля. Постоянный представитель РФ в ОБСЕ А.Бородавкин, выступая на Постоянном совете ОБСЕ, заявил, 
что «мы не согласны с тем, что запланированный на 17 сентября сего года референдум некоторыми нашими партнерами 
рассматривается как "провокационный" и "несерьезный". 
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По  словам  дипломата,  "эти  характеристики  в  большей  степени  касаются  ошибочной  молдавской  тактики 
ультиматумов, игнорирования и отказа от ранее достигнутых и принятых сторонами договоренностей и конструктивных 
заделов в переговорном процессе". 

"Приднестровье ни решением о референдуме, ни фактом его проведения и результатами ответов населения на 
утвержденные вопросы не ставит себя вне переговорного процесса", - подчеркнул он. Решение приднестровских властей 
провести плебисцит о взаимоотношениях Приднестровья с Российской Федерацией и Молдовой следует рассматривать "в 
общем  политическом  контексте  поступательного  нагнетания  ситуации  в  регионе  в  результате  оказания  давления  на 
Тирасполь", указал российский дипломат. "При этом, по мнению А.Бородавкина, - за точку отсчета приходится брать срыв в 
ноябре 2003 года - не по вине Москвы - подписания Меморандума об основных принципах государственного устройства 
объединенного государства - Республики Молдова и Приднестровья, который был предложен именно Россией". 

Он отметил также тотальное нежелание ряда государств-участников ОБСЕ отрешиться от искаженного образа 
Приднестровья как "черной дыры", генерирующей тоталитаризм, коррупцию, контрабанду и так далее". И новая постановка 
приднестровцами вопроса о перспективах своих отношений с Молдовой является, считает представитель России,  реакцией 
на  все,  что  происходило  под  знаком  дискредитации  переговорного  процесса  и  действующих  механизмов  обеспечения 
безопасности в регионе.

19  июля.  Национальный банк  Молдовы обратился  к  населению в  призывом не  пасть  жертвой  спекуляций  и 
дезинформирования относительно деноминации национальной валюты - молдавского лея. 

Как  сообщается  в  пресс-релизе  НБМ,  банк  заявляет,  что  информация  о  деноминации  или  изменениях 
национальной валюты носит беспочвенный и манипуляционный характер,  поскольку в настоящее время не существует 
предпосылок для возникновения паники и ажиотажа. 

Молдавский лей был введен в обращение в качестве национальной валюты Республики Молдова 29 ноября 1993 
года, тогда его курс по отношению к американскому доллару составлял около 4 леев. В настоящее время обменный курс 
лея к доллару превысил 13 леев.

19 июля. Российская компания Газпром изучает возможность инвестирования в теплоэнергетический комплекс 
РМ, заявил председатель правления АО «Молдова-газ» Г.Абашкин на пресс-конференции в Кишиневе. 

По  его  словам,  предполагается,  что  на  основе  этого  анализа  в  августе  2006  г.  будет  принято  решение  о 
реализации  российской  компанией  инвестиционных  проектов  в  Молдове,  направленных  на  повышение  эффективности 
местных теплоэнергетических компаний.

«Сегодня  на  долю  теплоэнергетических  предприятий  РМ  приходится  40%  от  всего  объема  потребления 
природного газа республикой, при этом уровень оплаты не достигает и 70%. А это не может не беспокоить мажоритарного 
акционера», - отметил Г.Абашкин.

20  июля. Глава  миссии  МВФ в  РМ  Т.Ричардсон  на  встрече  с  журналистами  отметил  серьезность  внешнего 
воздействия,  подчеркнув,  что  рост  цен  на  газ  и  запрет  на  поставки  вин  в  Россию,  а  также  наметившийся  в  2005  г. 
поступательный рост цен на нефтепродукты, значительно потрясли экономику Молдовы. 

Он  подчеркнул,  что  тенденция  роста  цен  на  энергоресурсы  отмечается  во  всем  мире  и  является  обычным 
явлением. По его словам, до 2006 г. Молдова приобретала газ у России по ценам ниже рыночных (80 долл. США за 1000 
куб. м.), в то время как стоимость газа для соседней Румынии составляла 220-230 долларов. «Таким образом, «Газпром» на 
протяжении ряда лет фактически субсидировал Молдову», - сказал Т.Ричардсон. Он подчеркнул, что МВФ ставит перед 
собой задачу помочь Молдове пройти через сложный период внешних потрясений. 

По мнению главы миссии МВФ, в долгосрочной перспективе объемы прямых иностранных инвестиций в Молдову 
значительно увеличатся, что компенсирует потери страны от внешних шоков. Однако он подчеркнул, что в краткосрочной 
перспективе этого ждать нереально. 

20  июля. Фракция  Партии  коммунистов  в  муниципальном  совете  Кишинева  считают,  что  советники  должны 
выработать позицию относительно „антиконституционной деятельности” члена совета, лидера Общественно-политического 
движения „Равноправие”, В.Клименко. Советники-коммунисты призвали МСК инициировать процедуру лишения его мандата 
советника в соответствии с законодательством РМ о местной публичной администрации. 

Лидер  фракции  ПКРМ  С.Попа  зачитала  заявление,  в  котором  отмечается,  что  Клименко  открыто  призвал  к 
признанию «так называемой Приднестровской Молдавской Республики, сепаратистского режима Тирасполя и референдума 
по вопросу независимости региона». 

В свою очередь В.Клименко расценил заявления фракции ПКРМ как обычную провокацию и потребовал, чтобы 
они представили доказательства того, что он якобы выступал за независимость Приднестровья. 
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20 июля. ОБСЕ не признает референдум в приднестровском регионе, который намечен на 17 сентября, заявил 
Действующий председатель ОБСЕ, министр иностранных дел Бельгии Карел де Гюхт. 

”Мы не поддерживаем референдум и не будем проводить его мониторинг, так как этот референдум ставит под 
вопрос территориальную целостность Республики Молдова", - подчеркнул он. 

«В то же время,  референдум по вопросу  будущего  статуса региона был бы целесообразен,  но  только  после 
достижения  политического  решения  за  столом  переговоров  и  обеспечения  условий  для  проведения  свободных  и 
корректных выборов», - отметил председатель ОБСЕ. 

Как отмечается в сообщении ОБСЕ, де Гюхт уточнил, что «характер вопросов,  вынесенных на референдум и 
полное отсутствие условий для свободных и корректных выборов, а также отсутствие свободы прессы, ассоциирования и 
политического плюрализма в регионе предопределяют результаты этого референдума».

20 июля. Приднестровская делегация в Объединенной Контрольной Комиссии считает, что представители Миссии 
ОБСЕ в Молдове не являются объективными наблюдателями и посредниками в миротворческом процессе. Миссия ОБСЕ 
односторонне оценивает события и поддерживает позицию лишь одной из конфликтующих сторон -  Республики Молдова, 
заявили представители Приднестровья заявили на заседании ОКК.

По  их  словам,  «отдельные,  даже  незначительные  действия   приднестровской  стороны  преувеличиваются  и 
искажаются. В то же время члены Миссии ОБСЕ упорно не замечают действий РМ, дестабилизирующих обстановку в Зоне 
ответственности миротворцев».

Авторы заявления обращают внимание на то,  что Миссия ОБСЕ никак не реагирует на факты преследования 
членов ОКК от Приднестровья. Молдавская прокуратура внесла приднестровских представителей в т.н. «черные списки» и 
возбудила против них уголовные дела. Миссия так и не дала оценку действиям властей РМ.

Приднестровская  делегация  в  ОКК  считает  нынешнюю  практику  деятельности  Миссии  ОБСЕ  порочной  и 
призывает ее действовать в соответствии с мандатом посредника.

21  июля. Американская  компания  «Редеко»,  разрабатывающая  нефтяное  и  газовое  месторождение  на  юге 
Молдовы, заявила о том, что в одной из новых скважин получен приток газа. 

Как сообщил гендиректор компании И.Алейнов, уникальность находки состоит в том, что газ обнаружен на глубине 
около 700 метров, тогда как в других скважинах газ проявляется не глубже 400 м. «Это означает, что месторождения нефти 
и  газа  на  юге  Молдовы  на  самом  деле  обладают  несколько  большим  потенциалом,  чем  предполагалось  ранее»,  - 
подчеркнул он. 

В настоящее время компания добывает газ  из  ранее разведанных газовых горизонтов,  обеспечивая в  разное 
время года потребности одного-двух сел на юге Молдовы. «Ценность нашей работы состоит в том, что мы доказываем 
наличие нефти и газа в Молдове, а также то, что нефть и газ в стране можно и нужно добывать», - подчеркнул гендиректор.

23 июля. В Тирасполь прибыла правительственная делегация Республики Абхазия во главе с вице-премьером А. 
Страничкиным.  В  ходе  своего  пребывания  в  ПМР  делегация  проведет  переговоры  с  приднестровскими  коллегами  в 
Министерстве иностранных дел, Министерстве экономики и Министерстве промышленности Приднестровья и встретятся  с 
президентом республики И.Смирновым. 

24  июля. Очередной,  четвертый  миротворческий  контингент  из  Молдовы  вылетел  в  в  Ирак  для  участия  в 
постконфликтной операции по восстановлению страны. 

Отделение молдавских военных (11 человек) состоит в основном из саперов. В его составе также три штабных 
офицера, которые будут работать в Генеральном штабе Командования миротворческих сил. 

24 июля. Президент РМ В.Воронин заявил, что его страна не собирается выходить из СНГ. "Этот вопрос снят с 
повестки дня", - сказал он в эфире радиостанции "Эхо Москвы".

Руководство Молдовы уверено в необходимости существования Содружества, добавил президент.
25 июля. Делегация Партии Регионов Украины, во главе с В.Януковичем, посетит  Тирасполь в начале августа, 

сообщило руководство тираспольского движения "ЛДПР Приднестровья". 
Делегация  из  Украины,  наряду  с  делегацией  из  России  под  руководством депутата  Госдумы А.Митрофанова, 

будет участвовать в учредительном съезде политической партии "ЛДПР Приднестровья", намеченном на 1 августа с.г. 
Приднестровские власти не скрывают своих симпатий к партии В.Януковича. В Тирасполе надеются на изменение 

новым правительством Украины существующего ныне режима пропуска товаров через молдо-украинскую границу. 
25 июля. Саперы Национальной армии Молдовы уничтожили на полигоне учебного центра в Бульбоаке последние 

три ракеты к системам залпового огня "Ураган". За процессом подрыва наблюдали военные эксперты ОБСЕ, РФ, США и 
представители СМИ. 
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Министр обороны РМ В.Плешка заявил, что утилизация ракет входит в комплекс мер по укреплению доверия, 
предложенных ОБСЕ. В соответствии с ними Кишинев и Тирасполь должны представить данные об имеющихся у них 
вооружениях и приступить к демилитаризации. 

По его словам, с 17 мая с.г. на полигоне уничтожено более 1000 ракет "Ураган". 
Министр реинтеграции РМ В.Шова, в свою очередь, подчеркнул, что уничтожение боеприпасов дает возможность 

всем,  в  том числе населению Приднестровья,  убедиться,  что "Молдова готова к  демилитаризации и не имеет никаких 
агрессивных планов". 

По его словам, "следующим этапом демилитаризации станет уничтожение самих систем залпового огня "Ураган". 
Новый глава миссии ОБСЕ в Молдове Л.О'Нил призвал приднестровские власти "последовать примеру Молдовы и 

сократить свою военную мощь". 
"Я призываю всех кто вовлечен, прежде всего приднестровские власти, рассматривать утилизацию ракет "Ураган" 

на  полигоне  Бульбоака  как  отправную  точку  для  конструктивных  переговоров  по  пакету  мер  укрепления  доверия  и 
безопасности и предпринять шаги по контролю над вооружением и разоружением", - заявил он.

26 июля.  Украинское  издание  "Киевские  ведомости"  сообщило со  ссылкой  на  замминистра  промышленности 
Приднестровья Ю.Ганина о том, что Приднестровье договорилось с Россией о кредите в 150 млн. долл. США под залог 
предприятий, расположенных в этом регионе. 

Как  утверждают  "Киевские  ведомости",  "кредиты  будут  выданы  в  два  этапа  под  гарантию  правительства 
Приднестровья. В залог будут предоставлены машиностроительные, электротехнические и оборонные предприятия". 

По информации, предоставленной Ю.Ганиным журналистам, в Приднестровье надеются на получение в августе 
кредитов для поддержки банков и предприятий, а также пятого транша финансовой помощи из России. 

Ранее, выпускаемый в России еженедельник "Военно-промышленный курьер" опубликовал список предприятий 
приднестровского ВПК и выпускаемую на этих заводах продукцию. Основные предприятия находятся в Бендерах. 

27 июля. В Кишиневе закончилась встреча глав дипломатических миссий и консульств Молдовы, аккредитованных 
за рубежом. Ее участники обсудили аспекты деятельности молдавской дипломатии в реализации приоритетов внешней 
политики нашей страны. 

На  встрече  затрагивались  также  вопросы  активизации  деятельности  дипмиссий  в  процессе  европейской 
интеграции,  регионального  сотрудничества,  урегулирования  приднестровского  конфликта,  а  также  экономические  и 
гуманитарные аспекты молдавских посольств за рубежом, вопросы продвижения торговли, привлечения инвестиций и др. 

С главами дипмиссий встретились президент В.Воронин, вице-председатель парламента М.Постойко и премьер-
министр В.Тарлев.

27-28 июля. Председатель Парламентской ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ) Рене ван дер Линден находился в 
Молдавии с официальным визитом. 

В  ходе  своего  пребывания  в  Молдове  он  обсудил  с  молдавской  стороной  вопросы  функционирования 
демократических  институтов  в  стране,  развития  межкультурного  и  межэтнического  диалога,  а  также  ситуацию  в 
Приднестровье и др. 

Ван  дер  Линден  встретился  с  председателем  парламента  РМ  М.Лупу,  лидерами  парламентских  фракций, 
представителями неправительственных организаций и руководством церквей Молдовы и Приднестровья. 

Состоялись также встречи с президентом РМ В.Ворониным, премьер-министром В.Тарлевым, вице-премьером, 
министром иностранных дел и европейской интеграции А.Стратаном. 

Конфликты и прагматизм экономических интересов в зоне 
Приднестровья

Анатолий Гудым 15.07.2006.  Центр стратегических исследований и реформ, Кишинев
Выступление на научных чтениях Института стран СНГ  «Вчера и завтра. Сотрудничество и борьба 

на постсоветском пространстве»
1. Постсоветское пространство сегодня – спустя 15 лет после распада СССР – все еще подвижно и драматично. 

Есть общее и особенное в процессах становления новой государственности бывших союзных республик, трансформации их 
политических систем, экономики и социального уклада. Пока, однако, преобладают центробежные тенденции, и, похоже, 
что кристаллизация среды наступит не скоро. Отчасти это и потому, что на постсоветском поле появились новые игроки – 
Европейский союз, США, евроатлантические и региональные межгосударственные организации, присутствие которых уже 
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вполне  явно  проявляется  в  политике  –  внешней  и  внутренней  –  новых  государств,  в  т.ч.  и  Молдовы,  оказавшейся  в 
«буферной зоне» между ЕС/США и Россией.

Внимание России к Молдове (а в прошлом – к Бесарабии) традиционно, но в постсоветские времена оно  
наиболее зримо проявилось трижды и, главным образом, в связи с событиями в Приднестровье: 1992 г. – для 
прекращения военных действий; 2003 г. – при выдвижении «плана Д. Козака» по федерализации Молдовы; и, наконец, в 
2006 г.  – для преодоления «экономической блокады» этого региона после введения «новых таможенных процедур» на 
приднестровском участке молдавско-украинской границы.

2.  Приднестровье – одна из «болевых точек» на постсоветском пространстве. Для ЕС – это угрозы от самого 
близкого к  его границам «замороженного конфликта», для Молдовы – это ущербность расчлененного государства,  для 
России – забота о своих соотечественниках, а теперь – и собственности. Возникнув на волне локального противостояния 
Молдовы  и  ее  наиболее  развитого  региона,  «феномен  Приднестровья»  сразу  же  вышел  за  рамки  внутримолдавских 
отношений,  все  больше  приобретая  региональное  измерение.  При  этом  на  авансцену  все  более  явно  выдвигается 
экономическая составляющая «приднестровского вопроса». 

Позиция Центра стратегических исследований и реформ (CISR) состоит в том, что в основе «приднестровского 
конфликта»  всегда  находились и  поныне активно  проявляются экономические интересы.  Сначала,  в  90-е гг.  это  были 
интересы  региона  в  целом,  как  наиболее  благополучной  по  доходам  населения  и  индустриально  развитой  части 
Молдавской ССР, и соответственно, интересы местного «директорского корпуса», инициировавшего создание «свободной 
экономической  зоны»  (июнь  1990  г.)  еще  задолго  до  провозглашения  суверенитета  ПМР.  Затем,  после  денежной 
приватизации, начиная с 2001 г. с участием как местной элиты, так и иностранных инвесторов, прежде всего российских, - 
интересы новых собственников и сотрудничающей с ними региональной администрации.

3. Молдо-молдавские (РМ – ПМР) экономические отношения менялись в диапазоне от «делайте, что хотите – 
торгуйте, с кем хотите» (в т.ч.  через легализацию внешнеторговой деятельности ПМР с помощью таможенных печатей 
Республики Молдова) до прессинга и усложнения время от времени экспортно-импортных процедур для приднестровских 
предприятий.  Парадоксально,  но  точкой  отсчета  в  переходе  к  нынешней  конфликтности  экономик  Молдовы  и 
Приднестровья  стало  вступление  в  2001  г.  Республики  Молдова  в  ВТО,  а  приближающееся  вступление  в  эту  же 
организацию  России  и  Украины  –  стран-гарантов  и  основных  торговых  партнеров  и  РМ,  и  ПМР  не  только  не  стало 
фактором,  который  мог  бы  ускорить  достижение  компромисса  в  приднестровском  урегулировании,  но,  наоборот, 
драматизировало ситуацию в регионе. Три акта этой драмы уже позади.

Акт I. Сначала, в 2001 г. Приднестровье было лишено права, предоставленного этому региону Молдовой в 1996 
г.,  на  пользование  таможенными  печатями  Республики  Молдова  при  осуществлении  экспортно-импортных  операций. 
Приднестровье протестовало, ссылаясь на Московский меморандум, подписанный и Президентом РМ, и оговаривающий 
право  региона  на  внешнеэкономическую  деятельность.  Реакция  Украины,  главным  образом,  по  причине  активной 
вовлеченности  ее  экономических  агентов  в  товародвижение  в  зоне  Приднестровья  (доля  Украины  в  импорте  в 
Приднестровье составляет почти 40%) заметно запаздывала, и только в мае 2003 г. был подписан таможенными службами 
Украины и Молдовы Протокол о взаимном признании товаротранспортных, коммерческих и таможенных документов. Далее, 
в июле 2003 г.  Правительство Молдовы ввело порядок,  согласно которому экономические агенты Приднестровья могут 
оформлять  документы,  необходимые  для  осуществления  экспортно-импортных  операций  только  после  временной 
регистрации  в  Государственной  регистрационной  палате  РМ.  Для  того,  чтобы побудить  предприятия  Приднестровья  к 
легальному  товародвижению  было  установлено,  что:  им  бесплатно  присваивается  идентификационный  номер; 
декларирование и растаможивание товаров по экспорту/импорту производится без  взимания таможенных платежей,  за 
исключением  таможенного  оформления  в  0,18%;  выдача  лицензий  осуществляется  бесплатно;  экономические  агенты 
Приднестровья  не  несут  никаких  обязательств  перед  бюджетом РМ.  В  итоге,  в  течение  2003  г.  такую регистрацию в 
Кишиневе прошли около 320 предприятий региона, и первым был «Квинт», флагман коньячного бизнеса в Причерноморье. 

Акт  II. На  фазе  очередного  обострения  напряженности  в  зоне  Приднестровья  («школьный  кризис»,  блокада 
молдавских школ в регионе) Правительство РМ в июле 2004 г. постановило, что экспортно-импортные операции на всей 
территории  Молдовы в  пределах  ее  государственной  границы осуществляются  экономическими  субъектами  в  строгом 
соответствии  с  национальным законодательством и международными нормами  и правилами.  МИД Молдовы уведомил 
Правительство  Украины  о  прекращении  с  20  августа2004  г.  пропуска  товаров  для  физических  лиц  через  11  пунктов 
перехода молдо-украинской границы на приднестровском участке. Одновременно Молдова внесла на рассмотрение ЕС и 
ОБСЕ предложение о проведении на этом участке международной мониторинговой операции. Аргументы – обеспечение 
экономической  безопасности  и  региональной  стабильности  в  зоне  Приднестровья,  легализация  внешнеторговой 
деятельности предприятий региона в соответствии с международными правилами, нормами и стандартами. Европейский 
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Союз, исходя из обязательств в рамках Плана действий ЕС – Молдова, принял решение об учреждении «Миссии помощи» 
на границе Молдовы и Украины, которая начала действовать в декабре 2005 г. 

Акт III. Правительство РМ приняло постановление (август 2005 г.) о регулировании грузопотоков, порождаемых 
внешнеэкономической деятельностью Приднестровья, согласно которому госрегистрационной палате РМ поручено вносить 
предприятия Приднестровья, осуществляющие экспортно-импортные операции, в Государственный регистр предприятий и 
организаций РМ (временно), с правом на получение сертификата происхождения товара по форме «С», а для экспорта на 
Украину  –  по  форме  «СТ-1».  Предприятия,  зарегистрированные  на  постоянной  основе,  могут  получить  сертификаты 
происхождения по формам «А», «СТ-1», «RM» и «EUR». Прошло, однако, более полугода, прежде чем такой порядок был 
введен в действие -  с  3  марта 2006 г.  Потребовались Совместное заявление премьер-министров Молдовы и Украины 
(30.12.2005),  ряд  двухсторонних  консультаций  с  участием ЕС и  информирование  бизнес-сообщества  и  администрации 
Приднестровья.  Последняя  поначалу  не  рекомендовала  «своим»  предприятиям регистрироваться  с  госструктурах  РМ, 
усматривая в этом попытку вывести их из «правового поля» и финансово-бюджетной системы региона. 

Далее,  Приднестровьем  была  предпринята  вполне  эффектная  PR-кампания  («экономическая  блокада», 
«гуманитарная катастрофа» и пр.), следствием которой стали политические и экономические демарши России (заявления 
Государственной думы и МИДа, решения о предоставлении кредитов и гуманитарной помощи, введение ограничений для 
молдавского экспорта). 

Сейчас,  по  прошествии  трех  месяцев  действия  «нового  таможенного  режима»,  ситуация  в  зоне  
Приднестровья  весьма противоречива  и  далека  от нормализации. С  одной  стороны,  большинство  предприятий 
Приднестровья вошло в Государственный регистр РМ – 84 на временной основе и 98 – на постоянной. Однако до этого, в 
марте – мае многие предприятия, в т.ч. Молдавский металлургический завод, (по рекомендации администрации региона) 
приостановили  работу  или  работали  на  склад;  другие  согласились  на  двойное  налогообложение;  третьи  (группа 
предприятий легкой промышленности, имеющих контракты с партнерами из стран ЕС) работают без ограничений по ввозу 
исходных  материалов  и  вывозу  готовой  продукции.  Применялись  и  «серые  схемы»  трафика  сырья  и  товаров, 
подпитываемого  интересами  административно-экономических  конгломератов  Украины  (Одесса  –  Ильичевск,  Винница, 
Херсон), Приднестровья и Молдовы. Согласно оценкам, «новый таможенный режим» мог ежедневно приносить 2 млн. долл. 
США  убытков  для  региональных  бюджетов  и  экономических  агентов  Украины.   Фактически  же,  наибольший  сбой 
произошел в экономике и Молдовы, и Приднестровья – сокращение производства, экспорта и доходов бюджетов.

Вполне  очевидны  и  политические  издержки:  переговорный  процесс  по  урегулированию 
приднестровского конфликта в формате 5+2 приостановлен;  Россия и Украина из  посредников и гарантов 
фактически преобразились в участников конфликта; реализация «плана Ющенко» («три Д» за 18 месяцев, а  
прошло уже 14) все дальше отодвигается в будущее. 

4. Ситуация усугубляется противоречивостью действий Республики Молдова в отношении политических 
и  экономических  гарантий  как  для  приднестровского  бизнеса  и  населения  (права  собственности,  регистрация  и 
налогообложение,  взаимоотношения с  бюджетом и банковской системой РМ и пр.),  так  и  для Приднестровья в  целом 
(местное самоуправление,  финансовая автономия).  Похоже,  что весьма усеченные права и ресурсы,  предоставленные 
другому  «проблемному»  региону  Молдовы  –  Гагаузии,  уже  имеющей  с  1995  г.  особый  статус  «административно-
территориального образования», отнюдь не воодушевляет власти и население Приднестровья. 

Сейчас в диалоге Молдова – Приднестровье преобладают недоверие и настрой на противостояние. Между тем, 
соседей не выбирают и рано или поздно, решение нужно настойчиво искать. К тому же есть признаки, что новая бизнес-
элита Приднестровья и порожденные ею политики склонны к прагматизму и поиску компромисса, на этот раз – в виде 
модели «союзного государства», а не автономии или федерации. По мысли Е. Шевчука, нового руководителя ВС ПМР, 
такое государство может быть создано после референдума в ПМР, досрочных выборов в Молдове и ПМР под наблюдением 
стран-гарантов  и  международных  организаций  и  на  основе  Конституционного  Соглашения  о  создании  Союзного 
государства,  разработанного  под  эгидой  спецпредставителя  ООН.  «Соглашением  устанавливается  трехлетний  срок 
«сближения», в течение которого Приднестровье не наделяется международной правосубьектностью и не имеет права на 
сецессию».

У  такого  подхода  есть  сторонники  и  оппоненты.  В  самом  регионе  сторонники  –  это,  прежде  всего,  старшее 
поколение,  помнящее  преимущества  совместной  жизни  в  советские  времена,  и  активно  мыслящее  студенчество.  Но 
наиболее  независимым  и  мотивированным  сторонником  урегулирования  конфликта  и  в  Молдове,  и  в  Приднестровье 
является бизнес-сообщество.  На смену дирижизму постсоветского типа и когорте «красных директоров» пришло новое 
поколение  собственников  и  менеджеров.  Не  только  в  Молдове,  но  и  в  Приднестровье  бизнес  быстро 
интернационализируется (инвесторы из ЕС и СНГ, торговые партнеры в 80 странах) и ему уже некомфортно в рамках будь-
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то расчлененного, как Молдова, или «непризнанного», как ПМР, государства. В Приднестровье, наряду с инициировавшей 
создание  движения  «Обновление»  компанией  «Шериф»,  рожденной  в  самом  регионе  и  доминирующей  на  его  рынке 
продовольствия, нефтепродуктов и телекоммуникаций (плюс строительство, плюс спорт как бизнес и т.д.), а также куста 
предприятий, вполне легально работающих на контрактной основе с партнерами из стран ЕС, в нормализации экспортно-
импортных потоков  заинтересован и  конгломерат  бизнесов,  взаимодействующих  с  российским Газпромом (Молдавский 
металлургический завод (Рыбница), Молдавская ГРЭС (Кучурган), завод «Электромаш», Газпромбанк (Тирасполь) и другие. 
Есть интересы и у самого Газпрома – стабильность его присутствия в Приднестровье по дороге на Балканы.

5.  Новым и во многом осложняющим деятельность предприятий и жизнь населения является  столкновение 
экономических интересов в ареале Приднестровья. В дополнение к накопившейся уже конфликтности экономик РМ и 
ПМР (регистрация, налоги, тарифы и другие регуляторные барьеры, разделение инфраструктуры, «телефонная война» и 
т.п.) в последние год – два возникли препятствия и по другим векторам: Приднестровье – Украина, Молдова – Россия, 
Молдова  –  Украина,  Украина  –  Россия.  Последние  тому  примеры  –  акции  дружественной  Украины:  решение  ее 
правительства об отмене беспошлинного вывоза металлолома в Приднестровье (на Молдавский металлургический завод, 
контролируемый российским бизнесом); задержка со стороны «Укринтерэнерго» с пролонгированием соглашения с «Интер 
РАО ЕЭС» о транзите российской электроэнергии; решение Украины о строительстве железной дороги к Измаилу южнее, 
минуя Приднестровье и Молдову; препятствия для строительства молдавского нефтетерминала на Дунае (Джурджулешты) 
и другие. Весьма болезненны для экономики Молдовы и российские акции – Роспотребнадзора (вино) и Газпрома (газ), 
которые также ассоциируются с нерешенностью «приднестровской проблемы».

Полагаем, что игнорирование экономической составляющей «приднестровского конфликта», что было до сих пор, 
будет лишь отодвигать и дальше нахождение взаимоприемлемого политического решения проблемы. При формулировании 
и принятии политических решений жизненно важным является учет экономических интересов как Республики Молдова и 
Приднестровья,  так  и  их  партнеров.  К  этому  выводу,  наконец,  пришли  и  в  Брюсселе:  «Программа  реконструкции  для 
Приднестровья, которая подлежит реализации после заключения соглашения об окончательном урегулировании, должна 
быть детально рассчитана, и стать достоянием его населения. Более того, жители Приднестровья должны быть уверены в 
том,  что  они  смогут  заниматься  законным  предпринимательством,  и  что  регион  сохранит  свою  собственность  и 
справедливую долю доходов, собираемых на его территории».

Чем дольше будет длиться период активного противостояния в приднестровском урегулировании, тем больше 
будут потери не только для Молдовы и Приднестровья, но и для их экономических партнеров, в том числе в России. И это 
должно  побудить  и  Кишинев,  и  Тирасполь  к  разблокированию  ситуации.  Ожидать,  что  она  разрешится  сама  собой 
ошибочно. Несмотря на то, что Тирасполь весьма эмоционально ведет PR-кампанию, заявляя о потерях своего бюджета и 
гуманитарной  катастрофе,  а  также о своей  решимости проводить и  дальше референдумы,  «держаться»  регион может 
долго. Тем более теперь, при прямолинейно демонстрируемой поддержке России.

Все попытки предложить планы урегулирования «со стороны» до сих пор не приносили позитивного результата. 
Во  многом  именно  из-за  того,  что  то  Кишинев,  то  ПМР  воспринимались  не  как  самостоятельные  игроки,  а  как 
подыгрывающая сторона в чьих-то играх. Вообще непонятно, как Кишинев при поддержке Запада или Украины собирался 
демократизировать,  демилитаризировать  и  декриминализовать  регион,  который  ему  неподконтролен.  Надо  сначала 
обеспечить сближение правового поля непризнанной республики и Молдовы и только потом реализовывать принцип «трех 
Д», заодно распространив его и на территорию самой Республики Молдова.

Поэтому пора Молдове и Приднестровью проявить, наконец,  здравый смысл и взять инициативу в свои руки, 
начав,  прежде  всего,  с  создания  благоприятных  условий  для  приднестровского  бизнеса  и  социально-экономических  и 
политических  гарантий  для  населения  региона.  На  переходный  период,  принимая  во  внимание  своеобразие  истории, 
экономики  и менталитета  населения Приднестровья,  необходимо продумать вариант  развития этого  региона  в  особом 
статусе,  скажем,  в  виде  свободной  экономической  зоны  со  специальным  таможенным  и  налоговым  режимом.  Пакет 
документов о создании такой зоны должен включать и законы об амнистии капитала и гарантиях права собственности. 
Одновременно с целью обеспечения политических и гражданских прав жителей Приднестровья необходимо выработать 
основные принципы сосуществования и разграничения полномочий властей, отказаться от любых преследований после 
урегулирования.  И,  наконец,  решение  должно  содержать  четкие  и  недвусмысленные  ответы  на  вопросы  о 
взаимоотношениях  с  Россией,  Евросоюзом  и  в  рамках  регионального  сотрудничества  –  в  Юго-Восточной  Европе  и  с 
ближними соседями.
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Час пик» не за горами
14.07.2006. Ольвия-пресс

С.Зайченко
Одним  из  аргументов  официального  Кишинева  в  вопросе  объединения  Молдовы  и  Приднестровья   все 

предыдущие  годы  были  заявления  о  том,  что  главной  причины  конфликта  на  Днестре  –  стремление  Молдовы 
воссоединиться Родиной-матерью Румынией – более не существует.  Республика Молдова,  как утверждают ее лидеры и 
непосредственно президент Воронин, независимое, международно-признанное государство и  самостоятельно строит свою 
собственную политику. Но на днях,  во время приема в Бухаресте призеров олимпиады по истории из Молдовы, президент 
Румынии Траян Бэсеску опроверг подобные утверждения и заявил, что Румыния давно предложила Молдове вступать в ЕС 
вместе. «Румыния предложила Республике Молдова вместе войти в ЕС, но решение такое должны принять молдавские 
власти  и  население  страны»,  -   такое  открытое   заявление   сделал    президент  Румынии   перед   румынскими  и 
иностранными  журналистами. 

По словам Бэсеску, после воссоединения Германии Румыния остается единственной страной, разделенной на две 
части, и  что объединение произойдет «внутри Евросоюза и  осуществится это довольно скоро». 

Президент Румынии  также отметил, что Бухарест признает желание Кишинева быть независимым государством, 
но при этом  напомнил, что Румыния и Республика Молдова являются двумя независимыми  государствами, но с одним и 
тем же народом. По его словам,  Молдова и Румыния  «вместе встретятся в Европе, где границы не играют значения». 

На состоявшейся 11 июля в Кишиневе пресс-конференции Воронин на просьбу прокомментировать настойчивые 
заявления Бухареста о воссоединении двух родственных государств  постарался уйти от  ответа.

Но,   анализируя  политическую ситуацию в Европе  и  ЕС,  в  частности,   исторические  взаимоотношения  РМ и 
Румынии и политическую ситуацию в самой Молдове, можно сделать вывод:  объединение двух румынских государств, 
которого добивается Румыния и которому, прямо скажем, способствует политическая элита Молдовы и вся «президентская 
рать»  –  вполне реальная перспектива.  

Сегодня президент Румынии Траян Бэсеску открытым текстом предложил   Воронину, чтобы Молдова вступила в 
Европейский союз вместе с Румынией, что фактически означает, что официальный  Бухарест  вновь поставил вопрос об 
объединении  "двух  румынских  государств"  во  главу  угла   внешней  политики  в  отношении   Молдовы.   В  Республике 
Молдова  эта проблема также постоянно на слуху:  Воронин,  вступивший в так называемый «проевропейский» альянс с 
Рошкой,  является  тем  политиком,   которому  Бэсеску  предлагает  «объединиться  в  Европе».  А  если  делает  -  значит, 
утверждают политические наблюдатели,  рассчитывает на положительный ответ. Если принять во внимание ,  что ХДНП 
(фронтисты) стали самыми близкими политическими союзниками Воронина, и что именно партия Рошки определяет сегодня 
идеологию  «красно-оранжевой»  коалиции,  вероятность  возврата   Бессарабии  в  лоно  «Родины-матери»  не  такая  уж 
фантастическая идея, как это может показаться на первый взгляд. Мы говорим «возврат Бессарабии в Румынию», потому 
что Приднестровье, ранее входившее в состав Молдавской ССР,  к Румынии присоединиться никоим образом не может. Это 
связано, в первую очередь, с историей возникновения приднестровского государства. Именно идея «Великой Румынии» в 
конце 80-х - начале 90-х стала точкой отсчета  противостояния Бессарабии и Приднестровья. 

И все годы так называемого «суверенитета» Молдовы тема объединения «двух румынских государств» с повестки 
дня  не  снималась.  Она  то  приглушалась,  то  камуфлировалась  заявлениями  о  дружбе  двух  братских  государств.  Но 
официальный Бухарест, на словах признавая независимость Молдовы, документально это за прошедшие 15 лет ни разу  не 
подтвердил.  Да и официальный Кишинев не стремился к этому, хотя  Базовый договор между Бухарестом и Кишиневом 
периодически якобы приближался к стадии  подписания. 

Обращает на себя внимание одна очень важная  деталь:   Запад совершенно «закрыл глаза» на стремление 
Румынии  присоединить  к  себе   Бессарабию.  А  это  –  определяющий  фактор  при  решении  проблемы  объединения. 
Доказательства  налицо:  согласно  уставным  документам  НАТО  и  Евросоюза,  страна,  кандидат  на  вступление  в  эти 
европейские  структуры,  должна  со  всеми  соседними  странами  иметь  базовый  политический  и  пограничные  договора, 
подтверждающие отсутствие каких бы то ни было территориальных претензий друг к другу. У Румынии есть такие договора 
со всеми соседями. Нет их только с Молдовой. Но Румыния  уже член НАТО и в апреле 2007 года будет членом ЕС. Это 
говорит о многом.

Попытка  разработать  Базовый  политический  договор  между  Бухарестом  и  Кишиневом   предпринималась 
Молдовой неоднократно. Последняя такая попытка была  в мае 2000 года. Тогда был даже подготовлен проект договора и 
уже  парафирован       министрами  внешнеполитических  ведомств  двух  стран.  Но  до  подписания  столь  важного  во 
взаимоотношениях «братских стран» документа так дело и не дошло. У  Э.Константинеску, бывшего тогда президентом 
Румынии, не хватило мужества отказаться от Бессарабии и признать ее суверенитет. И никакого компромисса найдено не 
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было.  Агентство   "Франс-пресс"   тогда  так  прокомментировало  согласие  Молдовы  пойти  на   компромиссность 
подготовленного  договора: "Компромиссное решение, как и все компромиссы,  это "ни конь, ни осел".  Компромиссный 
документ не являлся ни  документом  о братстве, ни обычным договором. Он  мог бы  быть назван   "Соглашением о 
привилегированных  отношениях".  А "привилегированные отношения",   по мнению  "Франс-пресс", это  «обязательство 
Румынии поддерживать усилия Молдовы в деле интеграции ее в Европу», в том числе и путем  введения в Молдове своей 
юрисдикции.  

Действуя таким образом, Румыния, говоря о евроинтеграции Молдовы, способствовала   "воссоединению" двух 
стран.  Вершина такой евроинтеграции РМ по-румынски -  это и есть то,  что сегодня  предложил  Воронину президент 
Бэсеску.  

Комментируя предложение Бэсеску,  газета "Флукс",  принадлежащая вице-председателю парламента Молдовы, 
лидеру  Христианско-демократической  народной  партии  (бывшей  Народным фронтом)  Юрию Рошке,  подчеркивает,  что 
румынский президент, к счастью,  не отказался  от "объединения двух румынских государств", и что альянс с Румынией - это 
единственный шанс для Молдовы интегрироваться в Европейский союз. 

По  большому  счету,  у  Воронина  вообще  нет  возможности  для  маневра.  Его  предвыборная  платформа  – 
«Покорный  теленок  двух  маток  сосет»  -  разоблачена.   Одна  из  «маток»,  поняв,   что  представляет  собой  «покорный 
теленок», повышает Молдове цены на газ, закрывает рынок для винно-коньячной  и сельскохозяйственной продукции, а 
вторая  дает  деньги  только  на  поддержку  антироссийской  политики.  К  тому  же  президент  Воронин,  объединившись  с 
Ю.Рошка, утратил свою самостоятельность. Если фронтисты, к примеру, потребуют от нынешнего президента не отвергать 
протянутую ему президентом Румынии руку,  Воронин ее непременно пожмет.

Для Молдовы другого пути в Европу просто нет. 
Руководство  Евросоюза,  НАТО,  и  Вашингтон  будут  только  приветствовать  подобный  альянс,   так  как,  по  их 

мнению, Румыния –  последняя и единственная разделённая страна в Европе. И против такой «европеизации» Молдовы 
возражать не станут. К тому же и в самой Молдове имеются крупные политические силы, выступающие за объединение с 
Румынией.  По  этому  поводу  не  лишним  будет  напомнить  приднестровцам,  что  такие  силы  в  Молдове  не  дремлют. 
Либеральная партия,  движение унионистов и ряд прорумынских неправительственных организаций   провели недавно (28 
июня) у посольства РФ в Кишиневе санкционированный митинг протеста «против оккупации Советской армией 28 июня 1940 
г. Бессарабии и Северной Буковины».   Митингующие  держали плакаты:  «28 июня - день траура для всей Румынии!», 
«Долой границу по Пруту!», «Мы не можем быть братьями с русскими оккупантами!», «Прочь российская оккупационная 
армия!»,  «Мы  –  румыны»  и   многие  другие  в  таком  же  духе.    Манифестанты  скандировали:  «Россия,  не  забывай, 
Бессарабия - не твоя!»  и  раздавали   участникам и прохожим специально отпечатанные листовки, повествующие о так 
называемой «Трагедии румынского народа». 

В  2006  году  на  улицы Кишинева  вновь  выплеснулось  то,  что  происходило  на  его  улицах  в  начале  90-х,   и 
прозвучало  в   парламенте   в  2000  году.  Напоминаю.  14  апреля   2000  года,  когда  отмечался  десятилетний   юбилей 
парламентаризму Молдовы, произошло очень характерное  историческое событие,  подтверждающее  тенденциозность 
внешней  политики официального Кишинева к единению с Румынией. Александру Мошану, депутат парламента,  бывший 
председатель  законодательного органа страны с 1990 по 1993 гг. (один из главных виновников трагедии  на  Днестре 1992 
года), с парламентской  трибуны заявил: «...И еще один вывод из опыта последних 10 лет. Только рядом с Румынией, 
совместно  с  Румынией,  объединившись  с  Румынией,  мы  сможем  войти  в  Европу,  прийти  к  демократии  и  добиться 
процветания».  Депутаты, представители парламентских фракций ПДС, ХДНП, ПВСМ, демократы, либералы и независимые 
кандидаты встретили эти слова  стоя, бурными и продолжительными аплодисментами. 

В  настоящее  время,  когда  в  Кишиневе  правит  альянс  правых  и  левых,  «красных  и  коричневых»,  европеизм 
поддерживается практически всеми политическими силами.   Объединение Молдовы с Румынией и  вхождение ее, таким 
образом,  в  Евросоюз уже в 2007 году – наиболее привлекательная идея.  Другого такого случая РМ может больше не 
представится.

Вот  почему  многие  политические  наблюдатели  предполагают,  что  Воронин  положительно  отреагирует  на 
предложение Трояна Бэсеску, который, сославшись на  Германию, «сумевшей восстановить нацию», призвал официальный 
Кишинев  и  лично  Воронина  поступить  аналогично  и  восстановить  «единство  румынской  нации».        «Румыния 
денонсировала Пакт Молотова-Риббентропа, который разделил румынскую нацию надвое», - в очередной раз напомнил 
Воронину господин Бэсеску.  

Итак, час «пик» для так называемой «евроинтеграции» Молдовы наступает. Это значит, что такое «пиковое» время 
наступило  и для Приднестровья,  когда оно должно окончательно  определиться в  своем будущем.  VI Съезд  народных 
депутатов  всех уровней   Приднестровья 31 марта  текущего года,  чтобы окончательно расставить  все точки над «i»  и 
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прекратить бесчисленные попытки Молдовы и Запада любыми путями загнать Приднестровье под юрисдикцию Молдовы, 
принял решение, провести всенародный референдум и продемонстрировать международному сообществу, что ни о каком 
объединении  Приднестровской  Молдавской  Республики  с  Республикой  Молдова  речи  быть  не  может,  и  что  народ 
Приднестровья  желает  сам   решать  свою  судьбу!   И  вот  уже  12  июля  Верховный  Совет  ПМР  утвердил  вопросы 
референдума и дату его проведения. 

В заключение следует сказать: если народ Приднестровья на референдуме  подтвердит курс на  независимость и 
последующее  вхождение в Россию,   выскажется против любого государственного объединения с Молдовой,  это,  во-
первых, прекратит всякие спекуляции на тему «единая, независимая  и территориально целостная  Молдова»,  закрепит 
наш пророссийский вектор во внешней политике,  а во-вторых,  позволит России открыто, и более эффективно защищать 
интересы ПМР на международном уровне.  

А главное, это позволит нам всем уверенно строить свое будущее и будущее своих детей. 

Заявления президента Румынии продолжают провоцировать 
реакцию реваншистских политических сил в Молдове

18.07.2006. ИА «Новости-Молдова» (Кишинев)
Сформированный в Кишиневе Комитет в поддержку "инициативы Бэсеску" распространил заявление, в котором 

требует  отставки  президента  Молдовы Воронина  и  призывает  граждан  "включиться  в  кампанию  по  сбору  подписей  в 
поддержку "Заявления Бэсеску". 

Как отмечается в сообщении, Комитет был создан лидерами Унионистского движения Молдовы, Демократического 
форума румын Молдовы, Союза румын Бесарабии, Северной Буковины и края Герца а также Румынской национальной 
партии для реализации заявления румынского президента Траяна Бэсеску об интеграции Молдовы вместе с Румынией в 
Евросоюз. Авторы заявления считают, что Молдова возникла как государство "в результате Пакта Молотова-Риббентропа", 
а "интеграция Молдовы в Евросоюз возможна лишь после того, когда она вновь станет составной частью Румынии". 

Со своей стороны председатель Конгресса русских общин Молдовы Валерий Клименко, высказываясь во вторник  
в  поддержку  референдума  о  независимости  Приднестровья,  заявил  журналистам,  что  "приднестровский  народ  имеет 
полное право на самоопределение".

"После референдума разговоры об объединении с Молдовой потеряют смысл,  и  начнется процесс массового 
признания Приднестровья другими государствами", - считает Клименко, который возглавит российскую миссию мониторинга 
на референдуме а Приднестровье. 

Комментируя указанные заявления, один из представителей оппозиционной парламентской фракции заявил, что 
недавние заявления президента Румынии помогут реализовать известный "План Белковского" по разделу Молдовы. 

"Президент  Бэсеску  невольно  встал  на  сторону  реваншистских,  крайне  радикальных  кругов  Молдовы, 
финансируемых из-за рубежа и всегда ратовавших за ликвидацию молдавского государства. Думаю, что в этой связи как 
румынское  руководство,  так  и  Евросоюз,  куда  в  скором  будущем  войдет  Румыния,  должны  занять  принципиальную 
позицию", - заявил депутат, пожелавший не называть своего имени. 

В  начале  июля  президент  Румынии  Траян  Бэсеску  публично  заявил,  что  "Румыния  -  единственная  страна, 
единственный  народ,  оставшийся  разделенным  после  воссоединения  Германии,  а  румыно-молдавское  объединение 
произойдет внутри Европейского союза".

Так называемый "План Белковского"  был озвучен директором московского Института национальной  стратегии 
Станиславом  Белковским  сначала  в  Бухаресте,  а  затем  в  Одессе  в  2004  году.  "Передача  Бессарабии  Румынии  при 
одновременном  признании  права  Приднестровья  на  самоопределение  -  отвечает  интересам  всех  народов  региона. 
Присоединение Бессарабии по образцу воссоединения Западной и Восточной Германии дало бы колоссальный импульс 
национальному развитию и фактически позволило бы Румынии выйти из национальной депрессии, в которой она сегодня 
находится", - считает автор плана Станислав Белковский.

«Пророссийский менталитет и геополитическая ориентация на 
Россию – важнейшие составляющие приднестровской 
политической культуры»

12.07.2006. Ольвия-пресс
Илья Галинский, директор Института истории, государства и права ПГУ им. Т. Шевченко

Доклад  на  международной  конференции  «Русская  политическая  культура   и  формирование 
политических культур стран Евразии»
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30 июня в Москве, в конгресс-парке «Волынское» в рамках дней «русской политической культуры» состоялась 
международная конференция «Русская политическая культура и формирование политических культур стран Евразии».

В работе конференции приняли участие широко известные в мире ученые, специалисты в области гуманитарного 
знания и политической культуры: А.А. Кокошин, академик РАН, председатель комитета Государственной Думы РФ по делам 
СНГ  и  связям  с  соотечественниками;  М.А.  Колеров,  начальник  Управления  Президента  РФ  по  межрегиональным  и 
культурным  связям  с  зарубежными  странами;  В.Т.  Третьяков,  главный  редактор  журнала  «Политический  класс»;  С.А. 
Марков, директор Института политических исследований; Г.О. Павловский, президент Фонда эффективной политики; А. Рар, 
директор программ России и стран СНГ Центра Кербера;  М.Б.  Погребинский,  директор Киевского центра политических 
исследований и конфликтологии и др.

«Роль  и  значение  политической  культуры для  жизни  любого  общества,  тем  более  приднестровского,  трудно 
переоценить.  Классики  современной  политологии  Г.  Алмонд  и  С.  Верба  с  потрясающей  точностью  подметили,  что 
строительству и укреплению стабильного и демократического государства не помогут ни самая совершенная конституция, 
ни самые востребованные политические и административные институты, если одновременно не будет создана, адекватная 
этому строящемуся государству и менталитету его народа, политическая культура.

Именно такая активно формирующаяся политическая культура стала как базисом, так и средством построения 
независимого приднестровского государства, определила «правила игры» приднестровского народа в его борьбе против 
румынского  унионизма,  сформировала  базовые  политические  ценности,  общественно-политические  цели  и  ориентиры 
населения Приднестровской Молдавской Республики. Иначе говоря, само образование ПМР во многом стало фактором 
цивилизационного, социо-политико-культурного плана. 

Безусловно,  феномен  приднестровской  политической  культуры  может  быть  понят  лишь  в  контексте  ее 
сущностного   и  исторического  содержания,  глубокого  ментального  переживания  народа  Приднестровья  по  поводу 
возможной  утраты  своего  внешнего  мира,  –  исторической  родины –  Советского  Союза  (России).  Именно  особенности 
исторического развития Приднестровья  в первую очередь определили особенности его политической культуры. 

Исторически, территория Приднестровья никогда легитимно не входила в состав молдавского государства, зато 
всегда  была  составной  частью  геополитического  пространства,  русско-православной  цивилизации,  располагалась  на 
границе двух культурно-политических миров: латино-романского и славянского. Причем граница этих двух цивилизационных 
миров  проходила  по   западному  рубежу  Приднестровья.  С  тех  пор,  как  в  1792  году  приднестровские  земли  были 
освобождены российскими войсками в ходе военной победы над Османской империей, а великим русским полководцем А. 
Суворовым на Днестре был основан город Тирасполь, ныне столица Приднестровской Молдавской Республики и была 
оформлена целостность цивилизационного пространства восточных славян в рамках единого российского государства – 
территория  Приднестровья  постоянно  находилась  в  поле  политического  притяжения  России  –  Советского  Союза  – 
Российской Федерации.

В  этом  контексте,  совершенно  понятно,  почему  менталитет  и   политическая  культура  приднестровцев 
формировались  с  учетом  этой  определяющей  составляющей,  несут  в  себе  некие  врожденные,  передаваемые  по 
наследству архетипические черты принадлежности к восточно-славянской, российской цивилизации, восприятия России в 
качестве матери – Родины, матери – Земли.

И когда, прорумынская политическая элита Молдовы всеми силами стала проводить политику объединения «двух 
румынских» государств и инициировала принятие закона о  молдавском языке как  единственно государственного,  когда 
возникла  угроза  славянской  (русской)  культуре,  инстинкт,  дремавший  десятилетиями  в  подсознании  приднестровцев 
сработал  незамедлительно,  проявилось  так  называемое  «коллективное-бессознательное»  –  восточно-славянская 
составляющая  приднестровского  менталитета  вышла  на  первый  план  и  стала  играть  определяющую  роль  во  всех 
последующих политических процессах и событиях на приднестровской земле. 

Совершенно очевидно, и это даже не требует никаких доказательств, приднестровцы просто не могли испытывать 
лояльность  и  отождествлять  себя  с  Молдовой  –  государством,  которое  проповедовало,  чуждую  им  цивилизационно, 
идеологию,  проводило  враждебную  политику  по  отношению  к  их  социокультурным  и  геополитическим  ценностям  и 
приоритетам. Не случайно, даже такая организация, как ОБСЕ явно не относящаяся к  приднестровскому государству с 
симпатией, была вынуждена в 1993 году в своем докладе констатировать, что в Приднестровье существует острое чувство 
собственной приднестровской идентичности. И действительно, в Приднестровье, даже в советские годы, доминировала не 
молдавская, а другая советская идентичность. Во многом это было результатом многонационального состава населения 
этого края, его комфортного проживания здесь. В итоге население Приднестровья больше отождествляло себя с Советским 
Союзом, чем с Молдавией, в состав которой оно юридически входило.
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Естественно, что после распада Советского Союза, население Приднестровья стало отождествлять себя уже с 
Россией – правопреемницей Советского Союза. Оно сохранило себя в неразрывном единстве российской цивилизации. 
Поэтому, в Приднестровье не произошло того, что случилось в других государствах, не случился кризис идентичности, не 
произошла утрата родного языка, ценностей, норм и образцов поведения, дающих человеку возможность ощутить свою 
принадлежность  к  большой  Родине  –  российскому  государству.  Важнейшим  фактором,  определяющим  ментальную 
неразрывную связь населения Приднестровья с  матерью – Родиной,  Россией является русский  язык.  Дело  в  том,  что 
реальное  осознание  большинством приднестровцев русского  языка как  родного (а  ученые подтверждают,  что язык,  на 
котором осуществляется обучение  и с  помощью которого люди общаются,  определяет,  как  характер мышления,  так  и 
способ бытия), фактически утверждает российскую национальную самоидентификацию населения Приднестровья.

Исторически  Приднестровье  формировалось  как  многонациональный  край  с  преобладанием  славянского 
населения. Ныне здесь проживают, приблизительно три равных национальных группы: русские, украинцы, молдаване. Но 
большинство из них по самосознанию,  менталитету – это приднестровские россияне,  потомки тех Суворовских солдат, 
которые  два  века  назад  пришли  освободителями  на  эту  исконно  славянскую  землю.  Это  потомки  тех  офицеров 
четырнадцатой армии, которые после завершения службы оставались здесь на постоянное место жительства и защищали 
эту землю от румынских, фашистских и молдавских захватчиков. (Причем жители края никогда не воспринимали их как 
чужих,  наоборот всегда считали своими защитниками,  а  у  самих российских солдат и офицеров никогда не возникало 
сомнений в том, что приднестровская земля – это российская земля). Это те советские россияне, которые приезжали в 
Приднестровье восстанавливать промышленные предприятия и строить новые,  такие как  Рыбницкий металлургический 
комбинат.

Поэтому, хотя в Приднестровье по Конституции функционируют 3 официальных, равноправных языка: русский, 
украинский, молдавский, фактически господствующим языком, языком объединяющим приднестровцев в единое целое, и 
языком  межнационального  общения  здесь,  безусловно,  является  именно  русский  язык.  На  нем  выходит  абсолютное 
большинство  приднестровских  периодических  изданий,  телевизионных  программ,  транслируются  в  полном объеме все 
основные российские телевизионные каналы.

Именно  на  русском  языке,  за  небольшим  исключением  (в  Приднестровье  существуют  несколько  школ,  где 
обучение  ведется  на  молдавском и  украинском  языках)  осуществляется  учебный  процесс  в  приднестровских  школах, 
гимназиях, лицеях, колледжах, институтах и университете. Именно по российским учебникам, в том числе по учебникам 
истории, строго в соответствии с российскими образовательными стандартами, обучаются  приднестровские учащиеся и 
студенты, изучая историю России, как историю Отечества.

Наконец,  весьма серьезным аргументом в пользу пророссийской ментальности приднестровцев является факт 
проживания здесь восьмидесяти пяти тысяч зарегистрированных российских граждан, количество которых многократно бы 
возросло если бы в период с 2001 по 2005 годы процесс принятия российского гражданства для приднестровцев не был так 
искусственно затруднен.

Таким  образом,  если  попытаться  проанализировать  ментальность  приднестровского  населения,  через  их 
внутренний мир, то станет очевидным, что для его абсолютного большинства  Россия – это  большая Родина, причем 
Родина не утраченная, а Приднестровье, это их маленькая Родина, край, где они сегодня живут и трудятся. Поэтому, если 
даже  кто-то  уезжает  из  Приднестровья  в  Россию  на  постоянное  место  жительства,  в  общественном  сознании 
приднестровцев этот поступок не предается осуждению и не отождествляется с предательством. 

Довольно  часто  журналисты,  писатели,  политики,  те  которые  посетили   Приднестровье  и  осмыслили 
происходящие здесь  социально-политические  процессы,  пишут  и  говорят,  что  у  Приднестровья «русское  лицо».  И  это 
действительно  так.  Подтверждениям этого  служит  авторитетный  научный  международный  форум под  названием «Мы 
Россия»,  прошедший  в  Тирасполе  в  2003  году  на  котором  все  выступающие  приднестровцы  своими  выступлениями 
убедительно  подтверждали  этот  тезис,  используя  понятный  аппарат  в  категориях:  «российские  приднестровцы», 
«приднестровские россияне».

В Приднестровье очень многое в сознании и подсознании людей, в исторической памяти и традициях, так или 
иначе, связано с Россией, имеет отношение к России, ориентировано на Россию. Многие площади и улицы городов и сел 
Республики носят имена русских, российских полководцев, ученых, государственных деятелей: А. Суворова, В. Раевского, 
М. Орлова, Н. Зелинского. Даже своеобразная  визитная карточка Приднестровья – лучший на постсоветском пространстве 
коньяк, получил почетное и патриотически-русское название коньяк – «Суворов», коньяк «граф Витгенштейн».

Раз  за разом,  в  течение уже 30 лет,  в  Приднестровье инициируется идея объединения двух  его крупнейших 
городов: Тирасполя и Бендер, исторически неразрывно связанных с именем А. Суворова. В случае ее реализации – новому 
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городу – столице Приднестровья, по мнению жителей (согласно социологическому опросу), должно быть присвоено имя 
«Суворов-град».

Большинство  законов,  принимаемых  Верховным  Советом  ПМР  –  это  во  многом   российские  законы, 
адаптированные  к  сегодняшним  социально-политическим  и  экономическим  условиям  Приднестровья.  А  Конституция 
Приднестровской  Молдавской  Республики  –  это,  можно  сказать,  Конституция  Российской  Федерации  с  вычетом 
федеративной составляющей.

Фактором огромной эмоционально-позитивной силы, безусловно, является и морально-политическая поддержка 
Россией приднестровского государства и его народа, как во времена вооруженной агрессии Республики Молдова против 
Приднестровской Молдавской Республики, так и в периоды экономической, таможенной информационной блокад. Вера в то, 
что  Россия  не  бросит  в  беде,  поможет  и  защитит,  не  покидало  население  Приднестровья  даже  в  самые  сложные  и 
трагические периоды непродолжительной приднестровской истории.

А  посему,  мы  с  полным  основанием  можем  констатировать,  что  менталитет,  идентификация  населения 
Приднестровья, вся его реальная повседневная жизнь в своей основе ориентированы на Россию. Приднестровский народ 
не  мыслит  себя  вне  культурно-цивилизационного,  политического  поля  России,  и  надеется  на  то,  что  он  тоже  будет 
востребован как российским обществом, так и российским государством.

Социологические исследования, проведенные в Приднестровье в последние годы, показывают, что около 75% 
жителей Республики готовы поддержать, в случае инициирования, политическое решение о вхождении Приднестровья в 
состав Российского государства. Это ли не демонстрация главной составляющей приднестровской политической культуры, 
которая развивается и становится все более зрелой и демократической.

Как  и  в  каком  направлении  будет  развиваться  приднестровская  политическая  культура  в  дальнейшем,  будет 
зависеть от многих факторов и обстоятельств, но в первую очередь от того, насколько активно и адекватно Россия будет 
поддерживать  и стимулировать пророссийский  менталитет и общественные отношения в  Приднестровской  Молдавской 
Республике,  укреплять  Приднестровье  как  геополитический  плацдарм  продвижения  российско-приднестровских 
национальных интересов в современном мире».

Миссия расширена
11.07.2006. День (Киев)

Мыкола Сирук
ЕС  активизирует  сотрудничество  с  Украиной  и  Молдовой  в  сфере  пограничного  и  таможенного  контроля  на 

украинско-молдовской границе. Недавно по согласию Киева и Кишинева в Брюсселе было принято решение расширить 
миссию ЕС по предоставлению пограничной помощи Молдове и Украине. Новые посты миссии ЕС будут открыты в порту 
Одесса, откуда будет контролироваться деятельность Одесского и Ильичевского портов.  На дополнительную миссию в 
Кишиневе  будет  возложена  задача  отслеживать  ситуацию  на  молдовско-приднестровской  границе.  Как  объяснил 
председатель  Представительства  ЕС  в  Украине  Иен  Боуг,  новые  посты  будут  больше  заниматься  аналитической 
деятельностью. На базе полученной информации еэсовские аналитики будут помогать определять приоритеты и более 
проблемные  регионы  и  сферы,  которым  необходимо  уделять  особое  внимание.  Очевидно,  от  них  следует  ожидать 
рекомендации по перекрытию новых каналов контрабанды. Штат расширенной миссии будет составлять почти 100 человек. 
При этом бюджет миссии до конца 2007 будет достигать 20 млн. евро. 

Как известно, деятельность такой миссии ЕС была начата 30 ноября 2005 года в ответ на обращение президентов 
Украины и Молдовы Виктора Ющенко и Виктора Воронина. С самого начала в миссии насчитывалось 50 специалистов из 
различных  стран  ЕС,  которые  дают  украинским  и  молдовским  должностным  лицам  консультации  для  повышения 
эффективности пограничного и таможенного контроля. В ЕС считают оправданным введение такой миссии. Это позволило, 
отметил  председатель  Представительства  ЕС  в  Украине  Иен  Боуг,  обнаружить  на  украинско-молдовской  границе 
значительную контрабандную деятельность, а также понять, что граница является объектом деятельности организованных 
преступных групп. Еэсовский дипломат отметил, что миссия ЕС оказывает помощь пограничным и таможенным службам 
Украины  и  Молдовы,  а  не  замещает  их.  Конкретные  цифры  по  контрабанде  товаров  привел  заместитель  министра 
иностранных дел Украины Андрей Веселовский. Он, в частности, сказал, что в течение операции «Апрель» с марта по 
начало июля на украинско-молдовской границе были задержаны 322 нелегала, 52 тонны контрабандного мяса, 63 тонны 
овощей, 16 кг наркотиков, а также большие партии сигарет и алкоголя. В то же время украинский дипломат отметил, что 
количество контрабанды через общую границу уменьшается. 

Веселовский  считает,  что  деятельность  расширенной  миссии  ЕС  с  аналитическими  отделами  в  Одессе  и 
Кишиневе позволит наладить Украине и Молдове системную работу по борьбе с контрабандой на украинско-молдовской 
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границе.  И только  после этого,  по его  мнению,  потребность в  миссии ЕС отпадет.  Украинский дипломат  отметил,  что 
позитивом  еэсовской  миссии  является  то,  что  украинские  таможенники  и  пограничники  по-новому  стали  относиться  к 
работе. 

Пока что срок действия миссии ограничивается двумя годами. Боуг выразил надежду, что этого времени будет 
достаточно для того, чтобы украинско-молдовская граница достигла уровня, который отвечает европейским стандартам. 

Представитель  ЕС в  Украине  считает  маловероятным,  что  новая  коалиция  -  Партия  регионов,  СПУ  и  КПУ - 
откажется от  подходов нынешнего украинского правительства в  вопросах урегулирования приднестровского конфликта. 
«Разрешение  приднестровской  проблемы,  которая  включает  введение  нынешнего  пограничного  режима,  -  в  интересах 
Украины и также будет в интересах правительства, которое будет сформировано», -отметил И. Боуг. 

США выстроили свою иерархию непризнанных 
17.07.2006. Утро.ру (публикуется с сокращениями)

Юрий Котенок
Взрыв маршрутного такси в Тирасполе, при котором погибли восемь и были ранены 26 человек, включая граждан 

России и российских военнослужащих, может обострить и без того сложную обстановку в зоне конфликта. За что борется 
Приднестровье и другие самопровозглашенные республики? Каковы их шансы на признание независимости в условиях 
двойных стандартов? Как при этом должна действовать Россия? На эти и другие вопросы в беседе с корреспондентом 
"Yтра" отвечает один из ведущих отечественных экспертов, директор Российского Института стратегических исследований 
Евгений Кожокин.

"Yтро": Взрыву в Тирасполе предшествовал беспрецедентный нажим на Приднестровье. Власти этой республики 
предупреждают, что Россию хотят полностью выдавить из региона, исключив ее из переговорного процесса и заставив 
вывести войска. Такая политика будет продолжаться?

Евгений  Кожокин: Раскол  на  Приднестровье  и  Молдову  –  не  искусственно  созданный  феномен.  Судьба 
Правобережья  и  Левобережья  Днестра  на  протяжении  нескольких  веков  складывалась  совершенно  по-разному. 
Левобережье  вошло  в  состав  Российской  империи  раньше  Бесарабии  и  никогда  не  входило  в  состав  румынского 
государства. Есть небольшой период истории, с 1919 г. до 1940 г., когда оно являлось в качестве Молдавской Автономной 
Советской  Социалистической  Республики  частью  Украинской  ССР.  В  Левобережье  шло  формирование  политической 
культуры,  отличной  от  политической  культуры  Бесарабии  –  части  Королевства  Румыния,  наиболее  обездоленной  в 
межвоенный период. Собственно, раскол Молдавии произошел по принципу разницы, прежде всего, политических культур. 
Есть к тому же отличие в хозяйственных интересах, но нет принципиального отличия с точки зрения этнического состава 
Лево- и Правобережья: по обеим сторонам Днестра живут, молдаване, русские и украинцы. Несколько различаются только 
пропорции.

Приднестровцы хотят, прежде всего, оставаться верными своим традициям, быть такими, какие они есть, не хотят 
румынизации  и  того,  чтобы  их  жизнь  зависела  от  Бухареста,  Брюсселя  или  Вашингтона.  И  это  их  право.  Если 
рассматривать проблему этого непризнанного государства с точки зрения прав человека, то приднестровцы имеют права, 
которые нужно признавать и уважать не меньше, чем права людей, живущих по другую сторону Днестра. Если они хотят 
сохранить связи с Россией и русский язык, наряду с молдавским и украинским, это их нормальное демократическое право. 
Их беспокоит, что сейчас, правда не столь стремительно, как в начале 90-х, продолжается румынизация Молдавии. Все 
большее  количество  граждан  Молдавии  одновременно  приобретают  румынское  гражданство.  Тем  самым  происходит 
размывание  небольшого  и  достаточно  слабого  молдавского  государства.  В  свою  очередь,  около  10%  жителей 
Приднестровья получили российское гражданство (около 15-16% -  прим.  составителя подборки материалов).  И,  кстати 
говоря,  могут обращаться к России с просьбой обеспечить их безопасность и имущественные права,  и государство не 
может им ответить, что это не его вопрос.

Вне всякого сомнения, конфликт Молдовы и Приднестровья нужно решать цивилизованно, исходя из концепции 
прав человека и признавая право приднестровцев на свободный выбор. В настоящее же время пока сугубо экономическими 
мерами  их  пытаются  принудить,  чтобы они  отказались  от  своей  исторической  и  духовной  идентичности,  от  властных 
институтов, которые обеспечивают их безопасность и демократические права, их заставляют признать над собой власть 
государства,  к  которому они никогда не имели никакого отношения.  Жители Приднестровья были гражданами СССР и 
никогда не были гражданами независимой Молдовы. Они не захотели стать гражданами этого государства. Принуждение к 
тому, чтобы люди стали гражданами Молдовы, не имеет ничего общего ни с демократией, ни с нормальным человеческим 
подходом.
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Сейчас  Молдова  вынуждает  предприятия  Приднестровья  регистрироваться  в  Кишиневе  и  получать  там 
разрешение на внешнеэкономическую деятельность, иначе их продукция просто окажется заблокированной на украинско-
приднестровской  границе.  При  этом  Молдова  дает  временную  регистрацию  приватизированным  приднестровским 
предприятиям и постоянную – государственным предприятиям Приднестровья. В Кишиневе поняли, что демонстрировать 
полное  неуважение  к  праву  частной  собственности  государству,  стремящемуся  в  ЕС,  неприлично.  И  хотя  нынешний 
политический режим в Молдове не признает процедуры приватизации, осуществляемые в Приднестровье, на данном этапе 
они  стремятся  избегать  коллизий  с  частными  лицами.  Тем  не  менее,  Кишинев  пытается  задержать  дальнейшую 
приватизацию, расставляя капканы для государственных хозяйствующих субъектов. Ведь в случае ликвидации ПМР они 
автоматически перейдут в собственность Молдовы. Приватизированные предприятия после ликвидации ПМР также обретут 
новых собственников. Воронин и его сын хорошо знают, как это делается. Но это произойдет не сразу, придется немного 
подождать до того момента, как в Европе потеряют интерес к внутренним делам далекой, бедной и малоперспективной 
Молдовы.

"Y": После  объявления  таможенной  блокады  Приднестровья  в  Тирасполе  заявили,  что  в  мае  наступит 
гуманитарная катастрофа. Но потом тема сошла на «нет». Какова же реальность? 

Е.К.:  Просто в определенной степени ситуация выпала из поля зрения СМИ. Острый кризис сейчас вступил в 
затянувшуюся фазу. Но он продолжается. Социальные условия жизни в Приднестровье ухудшаются, так как целый ряд 
предприятий не может нормально функционировать. На осень в республике намечен референдум, а в декабре должны 
пройти выборы президента. Совершенно очевидно, что в связи с этими событиями ситуация может вновь обостриться. В 
Кишиневе  рассчитывают,  что  люди не  выдержат  ухудшения  жизненных условий  и  пойдут  на  уступки.  Мы видим,  как 
пытаются лишить воли маленький народ.

"Y": Насколько правомерен такой взгляд на проблему Приднестровья:  Запад никогда не смирится с влиянием 
России в этом регионе, потому что там расположены ее войска? 

Е.К.: На сегодня в Приднестровье находится очень небольшое количество российских военнослужащих, которые 
входят  в  состав  миротворческих  сил.  Также  российские  военные  осуществляют  охрану  военных  складов  в  районе 
населенного пункта Колбасна.

"Y": Тех, что считались крупнейшими в Европе? 
Е.К.: В советское время. Значительная часть хранившихся там боеприпасов уже вывезена.
"Y": Запад устроит ситуация, что при вступлении Украины в НАТО в тылу остается Приднестровье, где могут быть 

развернуты российские части из резервистов – граждан РФ?
Е.К.: Не  будем  рассматривать  совершенно  маловероятные  сценарии.  Конфликт  России  с  НАТО  я  считаю 

исключительно маловероятным. Есть вопросы безопасности, которые не могут не принимать в расчет военные и люди, 
отвечающие за безопасность страны. Они всегда считают, что дислокация иностранных войск у границ собственной страны 
противоречит  ее  интересам.  Действительно,  дислокация  любых  войск  –  американских,  нигерийских,  таиландских  –  на 
границах с Россией не отвечает нашим интересам. Есть соседние государства – Украина, Грузия, Азербайджан, Финляндия. 
У  нас  нет  территориальных  претензий  ни  к  одному  из  соседей,  как  нет  противоречий,  которые  могли  бы  вызвать 
вооруженные действия России против этих государств. Они вполне могут обеспечить свою безопасность собственными 
силами, так как угрозы для всех этих государств, находящихся на западных и юго-западных границах России, связаны с т.н. 
"мягкой безопасностью" – миграцией, наркотиками, криминалитетом. НАТО, как структура, не способно бороться ни против 
незаконной  миграции,  ни  против  наркотрафика,  ни  против  криминалитета.  Это  не  его  задачи.  С  этой  точки  зрения 
движение НАТО на восток никакими рациональными доводами, связанными с реальными вызовами безопасности, 
не связано.

Это продвижение связано со стремлением изменить геополитический баланс сил, обеспечить свое влияние на тех 
территориях, которые ранее входили в состав Советского Союза; с желанием использовать человеческий потенциал этих 
стран для решения задач, которые не имеют ничего общего с национальными интересами Украины, Грузии или той же 
Латвии, которая сейчас является членом НАТО.

"Y": Вернемся к Приднестровью. Что должна делать Россия для избежания эскалации в зоне конфликта?
Е.К.: Протокол, который был подписан вице-премьером РФ Жуковым и президентом Приднестровья Смирновым, 

помогает этой территории выжить экономически в условиях блокады. Это правильный шаг, как и гуманитарная помощь, 
которую мы оказали по линии МЧС. А западным партнерам мы пытаемся объяснить, на каких принципах строим свою 
политику  в  отношении  Приднестровья  и  Молдовы.  Мы  говорим,  что  на  карту  поставлены  в  числе  прочих  принципы 
демократии и прав человека, которые являются общими для России, стран ЕС, США. Мы относимся к ним как к принципам 
или  как  к  джокерам  в  пропагандисткой  игре?  Пропаганда  отличается  тем,  что  когда  нужно,  что-то  вытаскивается  из 
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большого пропагандистского мешка, например, права человека. А когда это не нужно, про них и не вспоминают. Мы говорим 
о том, что, если так подходить к этим концепциям,  мы разрушим собственное общество и собственную демократию. Я 
считаю, что есть не очень большой набор принципов, которые нельзя нарушать, потому что это опасно для общества и 
государства. Сейчас именно эти принципы и оказались под вопросом в Приднестровье.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
14 июля. Министр иностранных дел Армении  Вардан Осканян, касаясь недавней информации о том, что глава 

Парламентской  Ассамблеи  НАТО Пьер  Леллюш подготовил  предложения  президентам  Азербайджана  и  Армении  по 
урегулированию нагорно-карабахского конфликта, отметил, что "если Леллюш выразит свои мысли, мы готовы их обсудить, 
но это отнюдь не означает, что ПА НАТО желает заменить собой формат Минской Группы ОБСЕ". МГ ОБСЕ на сегодняшний 
день является самым эффективным форматом. Говорить о подмене Минской Группы кем-либо нет смысла", - резюмировал 
министр иностранных дел Армении."

14  июля. В  Ереване  состоялась  церемония  вручения  армянской  стороне  со  стороны  правительства  США 
оборудования, стоимостью в $300 тыс., применяемого при чрезвычайных ситуациях и правоохранительных операциях. 

14 июля. Мецаморская (Армянская) АЭС (ААЭС), по не выясненным пока что техническим причинам, утром была 
отключена от энергосистемы Армении. 

14 июля. Министерство иностранных дел Армении выступило с заявлением в связи с событиями в Ливане. В 
заявлении отмечается, что действия, подобные тем которые совершает Израиль, трудно понять, в частности, учитывая тот 
факт, что правительство Ливана четко отметило, что не имеет какого -либо отношения к захвату заложников. 

14 июля.  Министр обороны Армении  Серж Саркисян подал заявление о вступлении в  Республиканскую партию 
Армении, возглавляемую премьер-министр страны Андраником Маргаряном. По словам министра, он вступит в Совет РПА. 
При этом министр опроверг слухи о том, что в скором времени он займет пост премьер-министра. 

14  июля. "Сотрудничество  Армении и  НАТО продолжает  углубляться  и  укрепляться",  -  заявил  посол США  в 
Армении Джон Эванс в ходе торжественного открытия учений "Спасатель-2006" в Ереване. Дипломат выразил надежду, что 
Армения и впредь продолжит  эффективное  сотрудничество  в  рамках программы НАТО "Партнерство во имя мира".  В 
учениях  примут  участие  порядка 300  представителей  США,  Армении,  Албании,  Австрии,  Грузии,  Казахстана,  Киргизии, 
Македонии, Румынии, Таджикистана и Украины.

15 июля. В случае агрессии в Южной Осетии грузинскими экстремистами в республику войдут добровольцы из 
Северной Осетии. Братскому народу ими будет оказана необходимая помощь. Об этом заявил глава Северной Осетии 
Таймураз Мамсуров. 

15 июля. Председатель Верховного Совета Приднестровья Евгений Шевчук на пресс-конференции в Тирасполе 
рассказал  о  межпарламентском  сотрудничестве  Приднестровской  Республики  с  Южной  Осетией  и  Абхазией.  Спикер 
парламента отметил,  что уже в  ближайшее время межпарламентское взаимодействие трех непризнанных государств - 
Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии существенно расширится. 

15 июля. Во Владикавказе состоялось экстренное заседание парламента Северной Осетии - Алании в связи с 
ситуацией  вокруг  Южной  Осетии.  Парламентарии  приняли  обращение,  в  котором выразили  крайнюю  обеспокоенность 
ситуацией, складывающейся в зоне грузино-осетинского конфликта.

15 июля. Европейский Союз выступил с заявлением в связи с последними событиями в зоне югоосетинского 
конфликта.  В  тексте  заявления  говорится,  о  происходящих  тревожных  инцидентах  в  зоне  конфликта.  ЕС  выражает 
сомнение в желании югоосетинской стороны сыграть конструктивную роль в мирном урегулировании конфликта. В тексте 
отмечается, что к этому заявлению присоединяются Болгария, Румыния, Турция, Хорватия, Македония, Албания, Босния, 
Герцеговина, Сербия, Исландия, Лихтенштейн, Норвегия, Украина и Молдавия.

15 июля. Заявление Грузии о намерении пересмотреть итоги переговоров о вступлении России в ВТО в Москве 
расценили  как  непоследовательность.  Помощник  президента  Сергей  Приходько прокомментировал  это  так:  "Подобная 
позиция является демонстрацией поговорки - "Хочу даю слово, хочу - беру его назад".

15 июля. В районе миротворческого поста "Паук" на объездной дороге на участке Эредви-Тамарашени в зоне 
грузино-осетинского конфликта на мине подорвался военнослужащий российского миротворческого батальона.

15 июля. В случае, если парламент Грузии примет заявление о необходимости вывода российских миротворцев, 
российские власти "спросят мнение другой стороны конфликта". Такое заявление на пресс-конференции в Стрельне (Санкт-
Петербург) в рамках саммита "Большой восьмерки" сделал вице-премьер России, министр обороны РФ Сергей Иванов. 

15 июля. На полигоне Орфоло в Ахалцихском районе Грузии завершились широкомасштабные военные учения 
"Кавкасиони-2006". В церемонии закрытия учений приняли участие первые лица Грузии во главе с президентом страны 
Михаилом Саакашвили. Завершившиеся учения начались в Орфоло 28 мая и стали самыми масштабными маневрами в 
истории страны. 
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15 июля. В штабе Смешанных сил по поддержанию мира (ССПМ) в зоне грузино-осетинского конфликта заявили о 
готовности к применению силы для нормализации ситуации. Согласно источнику в ССПМ, повышенную боевую готовность в 
штабе голубых касок называют вынужденной, вызванной возможностью провокаций с грузинской стороны.

15 июля. По словам посла по особым поручениям МИД России, сопредседателя российской части СКК  Юрия 
Попова,  инцидент произошедший накануне с задержанием российской колонны,  направлявшейся в  Цхинвали отбросил 
достигнутый позитив назад. 

16  июля.  Сохранение  целостности  Грузии  хотя бы де  юре  является,  скорее,  заслугой  Москвы,  но  никак  не 
Тбилиси.  Об  этом  на  брифинге  в  Стрельне  (Санкт-Петербург)  в  рамках  саммита  "Большой  восьмерки"  заявил  глава 
комитета Государственной думы РФ по международным делам Константин Косачев. 

16 июля. Я уверен, что во время саммита мы будем говорить о всем постсоветском пространстве, особенно о 
проблемных точках - таких, где пока не спокойно, в частности, о Грузии", - заявил на пресс-конференции в Стрельне (Санкт-
Петербург) в рамках саммита "Большой восьмерки" президент РФ  Владимир Путин. Путин отметил, что "всех беспокоит 
напряженная обстановка в Южной Осетии, убийства то тут, то там". "Хотелось бы, чтобы наши грузинские друзья, партнеры 
смогли найти способ взаимодействия, чтобы подобных инцидентов не возникало", - подчеркнул он.

16 июля. "Партия войны" в среде грузинского руководства выходит из-под контроля президента Грузии Михаила 
Саакашвили,  считает  министр  иностранных  дел РФ  Сергей  Лавров.  По  его  словам,  действия  представителей  "партии 
войны" уже привели к срыву заседания Смешанной контрольной комиссии в Тбилиси. 

16 июля. В Тбилиси, перед посольством США в Грузии проходит акция под лозунгом "Заберите Саакашвили, и 
пусть участники "Большой Восьмерки" обратят на нас внимание!", организованная общественным движением "АнтиСорос". 
Как сообщила председатель правления "АнтиСороса" Майя Николейшвили, цель этой акции - "призвать лидеров "Большой 
Восьмерки"  найти  время  для  обсуждения  господствующего  в  Грузии  беспредела,  тех  антигосударственных  действий, 
которые предпринимают "саакашисты ".

16  июля. Секретарь  Совета  национальной  безопасности  Грузии  Котэ  Кемулариа заявил  о  готовности  к 
проведению референдумов в Абхазии и Южной Осетии на определенных условиях. Кемулариа подчеркнул, что проведение 
референдумов может быть возможным после возвращения беженцев в места исконного проживания и восстановления 
юрисдикции правительства Грузии на территории непризнанных республик. 

16  июля. В  связи  со  складывающейся  вокруг  Южной  Осетии  ситуацией,  российская  сторона  предложила 
проведение  экстренного  заседания  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК)  по  урегулированию  грузино-осетинского 
конфликта в Москве. Об этом сообщил сопредседатель СКК от югоосетинской стороны Борис Чочиев.

16  июля. Как  заявил  глава  временной  комиссии  парламента  Грузии  по  восстановлению  территориальной 
целостности  Грузии  Шота  Малашхия:  "На  встрече  Буша  и  Путина  был  рассмотрен  вопрос  Грузии,  существующие  на 
территории Грузии конфликты. Мы не требуем ни от восьмерки, ни от России ничего особенного - мы требуем того же, чего 
требует все демократическое сообщество: соблюдения прав человека, защиты частной собственности, права на жизнь, 
права  на труд,  права на свободу  вероисповедания и права  на  учебу,  которыми грузины на своей  территории должны 
обладать и которых Россия их лишила в Цхинвальском регионе и в Абхазии".

16 июля. Глава временной комиссии парламента Грузии по восстановлению территориальной целостности страны 
Шота  Малашхиа считает  абсурдным  заявление  главы комитета  Государственной  думы  РФ по  международным  делам 
Константина Косачева о том, что "сохранение целостности Грузии хотя бы де юре является, скорее, заслугой Москвы, но 
никак  не  Тбилиси".  Малашхиа  подчеркнул,  что  "абхазский  и  югоосетинский  конфликты  были  срежиссированны  и 
инициированы Россией с целью аннексии этих грузинских территорий". 

17 июля. "В Грузии нет этнических конфликтов - это навязанные политические конфликты, которые связаны с 
попыткой постсоветских сил, остатков старого советского имперского менталитета, присвоить хоть какую-то часть соседней 
территории (а самым лакомым куском для них была Грузия) и, как минимум, создать проблемы хотя бы Грузии". С таким 
заявлением выступил президент Грузии  Михаил Саакашвили на специальном брифинге, приуроченном к проходящему в 
Санкт-Петербурге саммиту "Большой восьмерки".

17 июля. "Любой разговор о том, что в Абхазии должен быть проведен какой-то референдум, который узаконит 
выделение  Абхазии  из  Грузии,  является  провокацией  и  аморальностью,  и  воспринимается  несерьезно  со  стороны 
международного сообщества", - заявил президент Грузии Михаил Саакашвили на специальном брифинге, приуроченном к 
проходящему в Санкт-Петербурге саммиту "Большой восьмерки".

17 июля.  Президент Грузии  Михаил Саакашвили считает, что "провокации в Южной Осетии не приведут к тому 
результату, на который рассчитывают их авторы". 
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17 июля. "Для России членство во Всемирной торговой организации очень важно и, как известно, позиция Грузии в 
этом отношении решает очень многое", - заявил президент Грузии Михаил Саакашвили. Грузинский лидер напомнил, что 
Грузия возобновила переговоры с Россией по поводу ее допуска в ВТО, и подчеркнул, что на этих переговорах "у Грузии 
будет очень принципиальная позиция".

17 июля. В этом году у Грузии впервые появится постоянный альтернативный источник природного газа, - заявил 
президент Грузии Михаил Саакашвили. Президент отметил, что это происходит за счет пересмотра условий контракта по 
достраивающемуся  в  настоящее  время  Южнокавказскому  газопроводу  Баку-Тбилиси-Эрзерум,  посредством  которого 
осенью начинается транспортировка газа с азербайджанского месторождения Шах-Дениз.

17 июля. Жители Северной Осетии осуждают действия грузинских властей в отношении Южной Осетии. Об этом 
заявили на митинге, организованном круглым столом "Гражданское общество".

17 июля. "Заявления о том, что руководство Южной Осетии у себя же в республике осуществляет теракты, звучат 
просто абсурдно",- отметил министр иностранных дел Южной Осетии  Мурат Джиоев, комментируя заявления главы МИД 
Грузии Гелы Бежуашвили.

17 июля. "Грузия от открытой агрессии перешла на путь государственного терроризма и запугивания", - заявил 
президент Южной Осетии Эдуард Кокойты на совещании с руководителями правоохранительных органов Южной Осетии. 
"Тбилиси будет делать все, чтобы дестабилизировать ситуацию в Южной Осетии", - сказал президент. 

17 июля. Вопросы гуманитарного сотрудничества между Москвой и Абхазией будут обсуждаться в ходе визита 
мэра  Москвы  Юрия  Лужкова в  Сухуми.  В  Абхазии,  на  этой  неделе  ожидается  однодневный  визит  московского 
градоначальника в Сухуми.

17 июля. В Грузии принято окончательное решение о выводе российских "голубых касок" из зон абхазского и 
югоосетинского конфликтов. "Решение по этому вопросу принципиально принято и нет никаких преград для его реализации, 
-  заявил  министр  обороны  Грузии  Иракли  Окруашвили,  -  Если  правительство  Грузии  поставит  перед  оборонным 
ведомством какие-то задачи, то они будут выполнены".

17 июля. Перспективы развития сотрудничества Грузии и Германии в военной сфере были обсуждены в Тбилиси 
министром иностранных дел Грузии Гелой Бежуашвили и заместителем министра обороны Германии Кристианом Шмидтом. 

17  июля. Министр  иностранных  дел  Грузии  Гела  Бежуашили провел  встречу  с  заместителем  министра 
иностранных дел Японии Акико Яманака, находящейся в Тбилиси с трехдневным рабочим визитом. Основная цель визита 
Акико Яманака в Грузию - обсуждение перспектив развития двустороннего сотрудничества Японии и Грузии в политической, 
экономической, культурной сферах, а также взаимодействие в международном формате.

17  июля. На  базе  Крцанисского  национального  учебного  центра  (близ  Тбилиси)  состоялось  торжественное 
открытие нового учебного курса военной подготовки в рамках грузино-американской программы "Операция по сохранению 
стабильности". 

17 июля. Председатель  комитета  парламента  Грузии  по  вопросам обороны и  безопасности  Гиви  Таргамадзе 
назвал "циничной и провокационной" информацию о том, что в грузинонаселенных селах Южной Осетии грузинская сторона 
переоборудует школьные спортивные площадки под вертолетные.

17 июля. Замглавы МИД Грузии  Мераб Антадзе считает нелогичным сделанное заявление главы МИД России 
Сергея Лаврова, в котором тот практически обвинил грузинскую сторону в затягивании процесса урегулирования конфликта 
в Абхазии и невыполнении достигнутых ранее соглашений. 

17 июля. Отныне каждый год 24 апреля в штате Сеара в Бразилии будет отмечаться как День армянского народа 
в память о 1,5 млн. жертв Геноцида армян в Османской Турции 1915 года. Такое решение было принято законодательным 
собранием бразильского штата Сеара, которое ратифицировано губернатором штата Луизианом де Оливьерой.

17 июля. Члены "Группы восьми" призвали Армению выделить финансовые средства и осуществить мероприятия 
по модернизации для обеспечения безопасной эксплуатации Армянской АЭС (ААЭС) вплоть до того момента, когда она 
может быть остановлена и выведена из эксплуатации. 

17  июля. Армения  официально  ратифицировала  международный  Договор  о  всеобъемлющем  запрещении 
ядерных испытаний. Официальное письмо по этому поводу было направлено в ООН. Таким образом, Армения стала 133-м 
государством, принявшим документ.

18  июля. Основной  причиной  остановки  автомобиля  российских  дипломатов  -  посла  МИД  РФ  по  особым 
поручениям  Юрия Попова и сотрудника посольства России в Грузии - стала попытка находившегося с ними замглавкома 
сухопутных  сил  РФ  по  миротворческим  операциям  Валерия  Евневича попасть  в  зону  югоосетинского  конфликта  без 
предварительного  соглашения.  Об  этом  говорится  в  распространенном  комментарии  замглавы  МИД  Грузии  Мераба 
Антадзе.
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18  июля. Парламент  Грузии  принял  решение  о  выводе  российских  миротворческих  сил  из  зон  абхазского  и 
осетинского конфликтов. На внеочередном заседании парламента Грузии принято постановление "О миротворческих силах 
в конфликтных зонах", согласно которому правительство Грузии в срочном порядке обязано начать процедуру прекращения 
полномочий миротворческих сил СНГ в Абхазии и Цхинвальном регионе (Южной Осетии), аннулировать соответствующие 
международные договора и задействовать механизм незамедлительного вывода российских миротворческих сил.

18  июля.  "Постановление  грузинских  парламентариев  о  выводе  российских  миротворцев  из  зоны  грузино-
осетинского конфликта работает на дестабилизацию обстановки в регионе,  которая и без  того осложняется благодаря 
действиям  грузинских  влстей  и  сохраняющейся  напряженностью  в  грузино-югоосетинских  отношениях",  -  заявил 
председатель комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Андрей Кокошин.       

18 июля. "То, что парламент Грузии решил вывести российских миротворцев, это только позиция, которую он 
высказал", - заявил глава комитета Совета Федерации по делам СНГ Вадим Густов. Как заявил сенатор не будет вывода до 
тех пор, пока не будут найдены иные решения, чтобы поддерживать там безопасность", - отметил сенатор.

18 июля. "У нас был выбор: мы могли не принимать постановление по миротворцам и какое-то время спокойно 
существовать дальше, или принять его и столкнуться с трудностями и проблемами", - заявила на заседании парламента 
Грузии  спикер  Нино  Бурджанадзе.  Спикер  отметила,  что,  приняв  постановление  по  российским  миротворцам в  зонах 
абхазского и югоосетинского конфликтов, правительство Грузии сделало выбор между "показным спокойствием", которое 
"не  могло  бы  продолжаться  долго  и  непременно  завершилось  бы  крахом",  и  "серьезными  радикальными  и 
принципиальными шагами".

18  июля. Окончательное  решение  по  российским  "голубым  каскам"  в  зонах  абхазского  и  югоосетинского 
конфликтов  будет  принято  после  встречи  президентов  Грузии  и  России.  Об  этом  заявил  президент  Грузии  Михаил 
Саакашвили, комментируя принятое парламентом Грузии постановление о выводе российских миротворческих сил.

18 июля. Посольство Греции передало в подарок МВД Грузии 15 автомобилей марок "Нива" и "Виллис". Об этом 
сообщили в МВД Грузии. Как сказал журналистам министр внутренних дел Грузи Вано Мерабишвили, этот подарок является 
помощью со  стороны греческих  МИД и  МВД,  и  большая  часть  полученных  автомобилей  будет  направлена  на  нужды 
полицейских в Цалкском районе и прилегающих территориях. 

18  июля. Перед  зданием  Генеральной  прокуратуры  Грузии  представители  трех  правозащитных  организаций 
провели акцию протеста. Участники акции потребовали от Генпрокуратуры выполнять возложенные на нее обязанности. 

18 июля. "Мы крайне недовольны темпами восстановления объектов, переданных в аренду или в собственность 
инвесторам",  -  сообщил председатель Госкомитета по управлению госимуществом и приватизации  Даур Тарба. По его 
словам,  накануне в  ходе  рабочей поездки  в  Гагрский  район президент  Сергей  Багапш дал жесткое  указание  провести 
ревизию и расторгнуть договора с нарушителями обязательств. Даур Тарба также сообщил о том, что в последнее время 
резко возрос интерес к приобретению недвижимости в Абхазии иностранными гражданами. 

18  июля. Президент  Абхазии  расценивает  решение  грузинского  парламента,  как  самое  деструктивное 
политическое решение за все время миротворческого процесса, и обращает внимание всех вовлеченных в переговорный 
процесс  сторон,  прежде  всего  ООН,  Российскую  Федерацию  -  в  качестве  содействующей  стороны,  Группу  друзей 
Генерального секретаря ООН,  ОБСЕ к тому, что вся ответственность за эскалацию напряженности целиком и полностью 
ложится на грузинскую сторону. 

18  июля. Представители  парламентской  оппозиции  не  приняли  участия  во  внеочередном  заседании 
законодательного  органа  Грузии,  на  котором  было  принято  постановление  о  выводе  российских  миротворцев  из  зон 
грузино-осетинского и грузино-абхазского конфликтов. В связи с этим члены большинства в парламенте Грузии обвинили 
представителей  парламентской  оппозиции  в  пророссийской  ориентации  и  заявили,  что  таким  образом  представители 
оппозиции пытаются отвлечь внимание от важных для государства вопросов.

18 июля. В министерствах обороны, внутренних дел и службе национальной безопасности Грузии полным ходом 
идет кампания по перезаключению контрактов с военнослужащими на случай начала боевых действий. Об этом сообщил 
информированный источник в силовых структурах Грузии. По его словам, лиц, отказывающихся подписывать контракт, в 
котором  имеется  пункт  об  участии  в  возможном  вооруженном  конфликте  на  территории  Грузии,  незамедлительно 
увольняют.

18  июля. Россия  считает  постановление  парламента  Грузии  "О миротворческих  силах  в  конфликтных  зонах" 
провокацией. Об этом говорится в распространенном заявлении МИД РФ. "

18 июля. В ходе встречи G-8 был поднят вопрос о ситуации вокруг Нагорного Карабаха. "Мы подтвердили, что 
"Группа  восьми"  поддерживает  посреднические  усилия  сопредседателей  Минской  группы  ОБСЕ (Россия,  Соединенные 
Штаты, Франция) и подчеркнули необходимость скорейшего согласования основных принципов мирного урегулирования 
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конфликта уже в 2006 году. Мы призываем Азербайджан и Армению проявить политическую волю, достичь договоренности 
и готовить свои народы к миру, а не к войне", - говорится в заявлении председателя саммита.

18 июля. Азербайджан как член международного сообщества обеспокоен вспышкой насилия на Ближнем Востоке. 
Такое  мнение  высказал  официальный  представитель  МИД  Азербайджана,  начальник  Управления  прессы  и 
информационной  политики  Таир  Тагизаде,  комментируя  обострение  в  последние  дни  отношений  между  Израилем  и 
Ливаном.

18  июля. Раскололся  Азербайджанский  конгресс  Украины -  наиболее  мощная  диаспорская  организация 
азербайджанцев  в  этой  стране.  Это  произошло  16  июля,  после  того  как  полиция  и  служба  охраны  не  допустили  на 
конференцию конгресса оппозиционно настроенных к председателю Октаю Эфендиеву членов организации.

18  июля. По  итогам  очередного  раунда  переговоров  относительно  Плана  действий  в  рамках  Европейской 
политики  нового  соседства  между  Азербайджаном  и  ЕС практически  завершены  обсуждения  по  политическому  блоку 
вопросов.  Об  этом сообщил  замминистра  иностранных  дел  Азербайджана  Махмуд  Мамедкулиев.  По  его  словам,  все 
касающиеся политического блока предложения азербайджанской стороны были приняты европейскими коллегами.

18  июля. Как  сообщил  министр  транспорта  Азербайджана  Зия  Мамедов,  азербайджанская  сторона  не  имеет 
замечаний по технико-экономическому обоснованию проекта железной дороги Баку-Тбилиси-Карс. Но грузинская сторона 
заявляет, что на участке, где новая магистральная стальная линия соединится с существующей железной дорогой, вопросы 
по реконструкции не учтены. 

18  июля. В  случае  отказа  правительства  Азербайджана  выплатить  компенсацию  энергораспределительной 
компании  "Бармек-Азербайджан" на  сумму  в  350  млн.  долларов  не  исключается  возможность  наложения  ареста  на 
государственное имущество страны за рубежом.

18  июля. Сокращение  весной  этого  года  объема  закупок  Ираком  бензина  у  Азербайджана  стало  основной 
причиной сокращения объема грузоперевозок через пограничный пункт пропуска Астара иранская.

18 июля. Призыв стран G-8 к Армении и Азербайджану готовить свои народы к миру, а не к войне повторяет 
заявление сопредседателей Минской Группы ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского конфликта, сделанное ими на 
заседании постоянного  Совета  ОБСЕ 22  июня  в  Вене.  Об этом заявил и.о.  пресс-секретаря  МИД Армении  Владимир 
Карапетян. По его словам, лидеры G-8 подтвердили сказанное сопредседателями.

18 июля. В Армении происходит попытка монополизации власти в руках одной партии. Об этом в ходе пресс-
конференции заявил экс-премьер Армении, глава Национально-демократического союза, депутат  Вазген Манукян. По его 
словам,  об  этом свидетельствует  вступление  секретаря  Совета  национальной  безопасности  при  президенте  Армении, 
министра обороны Сержа Саркисяна в ряды Республиканской партии Армении (РПА).

18 июля. Министр иностранных дел Армении  Вардан Осканян встретился с главой МИД Боснии и Герцеговины 
Младеном  Иваничем.  В  ходе  встречи  стороны обсудили  ряд  вопросов,  представляющих  двусторонний  интерес.  Было 
отмечено, что отношения между Арменией и Боснией и Герцеговиной находятся на стадии становления, стороны выразили 
заинтересованность в углублении экономического сотрудничества, чему содействует отсутствие политических разногласий 
между двумя странами.

18 июля. "Говоря об основных принципах решения азербайджано-карабахского конфликта, в первую очередь мы 
должны иметь ввиду обеспечение безопасной жизнедеятельности Нагорно-Карабахской Республики. Оно не должно быть 
декларативным,  а  иметь  реальные  механизмы  реализации.  Сюда  входит  масса  вопросов  политического,  военного, 
территориального, экономического, социального, демографического, культурного и др. характера". Об этом заявил депутат 
Национального  Собрания  НКР  Максим  Мирзоян,  комментируя  заявление  саммита  "Большой  восьмерки"  в  Санкт-
Петербурге. 

19 июля. "Решение парламента Грузии о выводе российских миротворцев из зоны грузино-осетинского и грузино-
абхазского  конфликтов  незаконное  и  необоснованное",  заявил  заместитель  председателя  парламента  Южной  Осетии 
Тарзан Кокойты. По его словам решение парламента Грузии "это объявление войны Южной Осетии и Абхазии. Это может 
иметь необратимые последствия и вся ответственность ляжет на грузинскую сторону".

19 июля. МВД Грузии распорядилось не впускать на территорию Южной Осетии журналистов. Об этом заявили в 
государственном комитете печати и информации Южной Осетии. Согласно источнику, ранее в течение нескольких часов 
грузинская сторона без видимых причин и оснований задерживала при въезде в город журналиста "Франс-Пресс", позднее 
не был пропущен журналист 3 канала Российского телевидения. 

19  июля. "Парламент  Грузии  в  очередной  раз  расписался  в  своей  политической  неграмотности.  Российские 
миротворцы были, есть и будут в зоне и грузино-абхазского и грузино-осетинского конфликтов", - заявил президент Южной 
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Осетии Эдуард Кокойты, комментируя постановление парламента Грузии о прекращении мандата миротворческой миссии в 
Южной Осетии и Абхазии.

19 июля. "Грузинская сторона принимала решение о выводе миротворческих сил из зоны конфликта, не считаясь 
с хорошо известной ей позицией своих партнеров по переговорному процессу. Такие шаги и такое отношение к партнерам 
трудно  назвать  конструктивными,  они,  несомненно,  вредят  делу  урегулирования",  -  заявил  руководитель  Северо-
Осетинской  части  Смешанной  контрольной  комиссии  по  урегулированию  грузино-осетинского  конфликта,  заместитель 
руководителя администрации главы Северной Осетии Мурат Тхостов, комментируя решение парламента Грузии о выводе 
миротворческих сил из зоны грузино-осетинского конфликта.

19  июля. На  заседании  парламента  Грузии  премьер-министр  Грузии  Зураб  Ногаидели обратился  к  МИД  и 
госминистру  страны  по  урегулированию  конфликтов  Георгию  Хаиндрава подготовить  необходимые  документы  для 
реализации постановления парламента от 18 июля с.г. "О миротворческих силах в конфликтных зонах",

19  июля. Парламент  Абхазии  обратился  к  лидерам  всех  стран,  в  том  числе  и  России,  с  просьбой 
"незамедлительно начать процесс официального признания независимости Республики Абхазия". Зявление об этом было 
принято на сессии парламента.

19 июля. Россия всеми средствами будет защищать своих граждан в Южной Осетии, заявил министр иностранных 
дел России Сергей Лавров. По его словам, Грузия последовательно саботирует работу механизмов, которые были созданы 
для урегулирования югоосетинского и абхазского конфликтов. 

19 июля. Вывод миротворческих сил из зон грузино-абхазского и грузино-осетинского конфликтов может привести 
к  возобновлению  военных  действий  между  Грузией  и  Абхазией,  а  также  между  Грузией  и  Южной  Осетией.  Так 
прокомментировал  последние  развития  в  зонах  конлфиктов  экс-премьер-министр  России,  президент  Торгово-
промышленной палаты РФ Евгений Примаков.

19 июля. Европейский  суд  по  правам человека принял к  рассмотрению иск  Лейбористской  партии  Грузии  по 
вопросу  нелигитимности  избрания  президента  и  парламента  страны.  Об  этом сообщил  лидер  грузинских  лейбористов 
Шалва Нателашвили. 

19 июля. Грузия и  Турция достигли  договоренности по  льготному таможенному режиму на экспорт в  Турцию 
грузинских вин, сообщил министр экономического развития Иракли Чоговадзе по окончании заседания правительства. 

19 июля. Республиканец  Дан Бартон, представляющий в Конгрессе США штат Индиану, призвал своих коллег-
законодателей занять нейтральную позицию в нагорно-карабахском вопросе. Он считает, что выступление на той или иной 
стороне препятствует мирному процессу.

19 июля. Четвертая смена армянских миротворцев 23 июля отправится в Ирак. Об этом сообщил пресс-секретарь 
министра  обороны  Армении  полковник  Сейран  Шахсуварян.  Педставители  Армении  несут  службу  в  Ираке  в  составе 
польской миротворческой дивизии. Расходы по дислокации, тыловому, коммуникационному, техническому и медицинскому 
обеспечению армянского гуманитарного контингента несет правительство США. Армения не ставит перед собой военных 
задач, ограничиваясь лишь гуманитарной составляющей миротворческой миссии в Ираке.

19 июля. МИД Армении знаком с докладом Личного представителя действующего председателя  ОБСЕ Анджея 
Каспршика о  результатах мониторинга на подконтрольных силам Нагорного Карабаха территориях.  "Мы получили этот 
доклад,  и  надеемся,  что  он  поставит  конец  безответственным  и  нелепым  выдумкам  Азербайджана",  -  заявил  и.о. 
начальника Управления иноформации и прессы МИД Армении Владимир Карапетян.

20 июля. Президент Абхазии Сергей Багапш и мэр Москвы Юрий Лужков, прибывший в Сухуми, подпишут договор 
о строительстве в центре абхазской столицы Московского культурно-делового центра "Дом Москвы в Сухуми". 

20 июля. Правительство Грузии приняло решение о формировании специальной рабочей группы по ведению с 
Россией  переговоров  относительно  ее  вступления  в  ВТО.  Возглавит  группу  министр  экономического  развития  Грузии 
Иракли Чоговадзе.

20 июля. Грузия приняла решение о выводе миротворцев и тем самым продемонстрировала чисто политический 
жест, предназначенный для того, чтобы окончательно дестабилизировать обстановку в регионе. Об этом заявил в Северной 
Осетии командующий войсками Северо-Кавказского военного округа Александр Баранов. По словам военачальника, вопрос 
о выводе российских военнослужащих не в компетенции грузинских властей. 

20 июля. Глава миссии ОБСЕ в Грузии  Рой Рив представил первому заместителю председателя правительства 
Южной Осетии Борису Чоиеву нового главу цхинвального офиса ОБСЕ, болгарского дипломата Божидара Димитрова. 

20 июля. Президент Абхазии  Cергей Багапш направил в парламент проект  закона "Об Общественной палате 
Республики Абхазия".
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20  июля. Грузия  еще  раз  представила  в  МИД  России  свои  предложения  по  урегулированию  абхазского  и 
югоосетинского  конфликтов,  сообщил  замглавы  МИД  Грузии  Мераб  Антадзе,  находящийся  в  Москве  для  подготовки 
планируемой на 21-22 июля встречи Михаила Саакашвили и Владимира Путина. Отметив, что эти предложения "сами по 
себе уже не новы", дипломат подчеркнул, что в зависимости от того, будут эти предложения разделены Москвой или нет, 
"можно будет говорить о том, является ли Россия стороной, содействующей мирному урегулированию, или окончательно 
сформировалась как сторона конфликта".

20 июля. Министерство обороны Грузии начало кампанию по привлечению граждан в возрасте до 30 лет  на 
контрактную службу в Вооруженные силы страны.

20 июля. Беженцы из Абхазии совместно с общественным движением "Мы сами" (объединяющем в основном 
беженцев из Абхазии), возглавляемым Паатой Давитаиа, намерены провести 14 августа митинг. Цель этой акции - еще раз 
напомнить правительству страны, что для беженцев главное - вернуться обратно в Абхазию. Беженцы отмечают, что те 
условия, в которых они сейчас живут, невозможно вынести, особенно после того, как у них "отобрали места их проживания". 
"Мы должны объединиться и напомнить мировому сообществу, что мы существуем и хотим вернуться в свои законные 
дома", - заявили беженцы. "Для нас война еще продолжается", - отметили они.

20 июля. Решение парламента Грузии о выводе российских миротворцев из зоны грузино-абхазского конфликта 
не имеет юридической силы. Об этом заявил на пресс-конференции в Сухуми мэр Москвы Юрий Лужков. 

20  июля. "Дом  Москвы  в  Сухуми"  -  инвестиционный  бизнес-проект,  и  в  нем  будут  задействованы  местные 
строители. Об этом, заявил на пресс-конференции в Сухуми мэр Москвы  Юрий Лужков. Он также сказал, что в центре 
российской столицы, на Земляном валу выделен участок под строительство "Дома Абхазии в Москве". Говоря о возможном 
риске инвестиций в Абхазию в связи со сложившейся обстановкой, он сказал: "Мы не боимся вкладывать деньги, потому как 
уверены, что они будут задействованы в безопасной зоне".

20 июля. "Грузинская сторона неоднократно предупреждала российскую сторону об обязательности выполнения 
требований,  предусмотренных  законодательством  Грузии,  при  пересечении  государственной  границы  страны,  и  о 
недопустимости любых контактов с представителями сепаратистских режимов Абхазии, Грузия, и Цхинвальского региона, 
Грузия, без согласования с центральным правительством Грузии", -  говорится в официальном заявлении МИД Грузи по 
поводу визита московского градоначальника в Сухуми, - Несмотря на это, российская сторона продолжает игнорирование 
законных требований Грузии. 

20 июля. Российские военные в случае необходимости окажут помощь миротворцам в Южной Осетии и Абхазии. 
Об этом заявил министр обороны России Сергей Иванов. 

20  июля. В  МИД Грузии  был вызван временный поверенный в  делах  России,  которому были вручены ноты 
протеста в связи с несогласованным визитом высокопоставленных должностных лиц России в Абхазию, и в связи с рядом 
высказываний российских представителей за последнее время. От российской стороны было категорически потребовано 
дать разъяснения по этим вопросам. 

20 июля. "Тбилиси будет делать все, чтобы дестабилизировать ситуацию в Южной Осетии. Грузинская сторона 
пытается дестабилизировать ситуацию изнутри, и террористические акты направлены именно на это", - заявил президент 
Южной  Осетии  Эдуард  Кокойты на  встрече  с  ветеранами.  "Самое  главное  для  нас  сейчас  -  консолидироваться",  - 
подчеркнул он, отметив при этом, что Южная Осетия остается приверженной исключительно мирному разрешению всех 
существующих противоречий.

20 июля. Министерство иностранных дел Грузии выражает жесткий протест и немедленно требует от российской 
стороны  соответствующих  разъяснений  в  связи  с  заявлениями  министра  иностранных  дел  России  Сергея  Лаврова  и 
министра  обороны  России  Сергея  Иванова  связанных  с  ситуацией  в  Грузии.  МИД  Грузии  заявляет,  что:  "в  случае 
необходимости грузинская сторона примет все необходимые меры, чтобы противостоять нарушению суверенитета страны, 
и обратиться к мировому содружеству с целью защиты независимости и территориальной целостности Грузии".

20 июля. Между правительством Азербайджана и Программой развития ООН будет подписан проектный документ 
"Усиление потенциала для механизма чистого развития". Основная цель проекта, исполнение которого начнется в августе 
текущего года, заключается в оказании Азербайджану содействия в создании потенциала для участия в Механизме чистого 
развития (МЧР)  Киотского протокола, приложенного к Рамочной конвенции ООН по климатическим изменениям, с целью 
сокращения эмиссии газов, создающих тепловой эффект.

20  июля. Правительство  Армении  в  ходе  очередного  заседания  одобрило  предложение  о  присоединении  к 
дополнительному  протоколу  соглашения  "О  сотрудничестве  между  правительствами  стран-участников  ОЧЭС  в  сфере 
содействия при чрезвычайных ситуациях и отклике на техногенные и природные бедствия". 
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20  июля. Руководитель  пресс-службы  министерства  обороны  Нагорного  Карабаха  Сенор  Асратян опроверг 
информацию  бакинских  СМИ  о  якобы  имевшем  место  накануне  нарушении  режима  прекращения  огня  в  Агдамском 
направлении.  "Это  очередная  дезинформация,  которая  преследует  пропагандистские  цели",  -  отметил  Сенор  Асратян. 
Руководитель пресс-службы в очередной раз подчеркнул приверженность карабахской стороны режиму прекращения огня.

21 июля.  Проводимые Россией близ границ Грузии военные учения "Кавказский рубеж - 2006" в правительстве 
Грузии "никто не воспринимает всерьез". Об этом заявил министр обороны Грузии Иракли Окруашвили. Министр напомнил, 
что  "такие  учения  проводились  и  во  время  цхинвальских  событий  в  2004  году,  и  тогда  тоже  ничего  особенного  не 
произошло". 

21 июля.  "Министерство иностранных дел должно сдать довольно большой экзамен и в ближайшие месяцы мы 
должны осуществить денонсацию всех тех договоров, которые только ни были приняты в связи с этими конфликтами - это 
касается как Абхазии, так и Южной Осетии", - заявил министр обороны Грузии Иракли Окруашвили.

21  июля. "Мы готовы к  развитию любого  сценария",  -  заявил министр  обороны Грузии  Иракли  Окруашвили, 
комментируя заявление своего российского коллеги  Сергея Иванова о том, что российское военное ведомство держит в 
поле зрения обстановку в Южной Осетии и в Абхазии, и имеет "постоянные планы" на случай дестабилизации ситуации в 
регионе. 

21 июля. "Мы наказываемся за то, что имеем однозначную ориентацию на Евросоюз", - заявил министр обороны 
Грузии  Иракли  Окруашвили комментируя  ситуацию  в  грузино-российских  отношениях.  Министр  сказал,  что  в  России 
считают,  что  могут  изменить  прозападный  курс  Грузии  только  через  смену  власти  в  стране,  и  рассчитывают  на  это, 
разрабатывая различные сценарии смены власти в Грузии.

21 июля.  Президент Грузии  Михаил Саакашвили считает угрозой проведение российской стороной близ границ 
Грузии военных учений "Кавказский рубеж - 2006".

21 июля.  Президент Грузии Михаил Саакашвили не поедет в Москву на неформальный саммит лидеров СНГ. 
21 июля. Правительство Грузии отправлено в отставку. Президент Грузии Михаил Саакашвили поручил премьер-

министру  Зурабу Ногаидели начать формирование нового состава Кабинета министров. В новом составе правительства 
свои портфели сохранили все министры, кроме госминистра Грузии по урегулированию конфликтов Гиоргия Хаиндрава. На 
должность госминистра по урегулированию конфликтов представлена кандидатура заместителя министра иностранных дел 
Грузии Мераба Антадзе.

21  июля. 20  июля  был  задержан  в  собственном  доме  житель  Цхинвали,  подозреваемый  в  организации  и 
осуществлении  терактов  на  территории  Южной  Осетии.  В  настоящее  время  подозреваемый  дает  показания  в 
правоохранительных органах РЮО. По данным югоосетинских источников, он является жителем Цхинвали и уже признался 
в том, что планировал ряд терактов в отношении сотрудников минобороны республики.

21  июля. В  Грузии  побеждает  партия  войны.  Так  прокомментировал  отставку  госминистра  Грузии  по 
урегулированию  конфликтов  Георгия  Хаиндрава первый  заместитель  председателя  правительства  Южной  Осетии, 
руководитель югоосетинской части СКК  Борис Чочиев. "Окруашвили приступил к реализации постановления парламента 
Грузии", - добавил он.

21 июля.  "Отставка государственного министра Грузии по урегулированию конфликтов  Гиоргия Хаиндрава или 
любая  кадровая перестановка  в  правительстве  -  это  внутренне  дело  грузинского  руководства".  Так  прокомментировал 
президент  Абхазии  Сергей  Багапш отставку  госминистра.  Сергей  Багапш также  выразил надежду,  что  Саакашвили не 
увеличит  воинственно  настроенных  персон  у  власти.  Это,  по  его  словам,  катастрофа,  в  первую очередь,  для  самого 
грузинского народа. "Я бы хотел надеяться на обратное", - резюмировал Багапш.

21  июля. Президиум  парламента  Южной  Осетии  на  прошедшем  в  Цхинвали  заседании  одобрил  тексты 
соглашений о сотрудничестве между Верховным cоветом Приднестровья и парламентом РЮО, а также между Народным 
Собранием  -  парламентом  Абхазии  и  парламентом  РЮО.  Предложено  также  принять  за  основу  проект  Совместного 
заявления  парламентов  Северной  Осетии-Алании  и  Южной  Осетии  в  связи  с  постановлением  парламента  Грузии  "О 
миротворческих силах, находящихся в зонах конфликтов Грузии".

21 июля.  Спикер парламента Грузии  Нино Бурджанадзе сожалеет, что не состоялась запланированная встреча 
президента Грузии  Михаила Саакашвили и президента России  Владимира Путина. Она выразила надежду, что встреча 
президентов все-таки состоится в скором будущем, отметив, что по ее данным, "российская сторона работает над тем, 
чтобы организовать отдельную встречу лидеров двух стран".

21 июля. "Президент России  Путин ощущает себя в публичных дискуссиях с президентом  Саакашвили, мягко 
говоря, дискомфортно, а если быть точным, то он боится этих выступлений, поскольку они, похоже, создают ему серьезные 
проблемы как  на  международном уровне,  так  и  внутри страны".  Так  прокомментировал один из  лидеров  большинства 
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парламента Грузии  Гига Бокериа срыв планировавшейся на 21-22 июля в рамках неформального саммита СНГ встречи 
президентов Грузии и России. 

21 июля.  В настоящее время проблем с проходом азербайджанских судов по внутренним водам России нет. 
Работа судов Каспийского морского пароходства Азербайджана (Каспар) в этом направлении осуществляется в рабочем 
порядке. 

21  июля. Азиатский  банк  развития (АБР)  впервые  подготовит  отчет  по  оценке  бедности  в  Азербайджане. 
Первичная версия будет подготовлена и представлена правительству Азербайджана до конца текущего месяца. 

21  июля. "Я  полностью  поддерживаю  обнародованные  недавно  сопредседателями  Минской  группы  ОБСЕ 
принципы  по  урегулированию  карабахского  конфликта",  -  заявил  секретарь  Совета  национальной  безопасности  при 
президенте Армении, министр обороны Серж Саркисян.

21 июля. Президент  Армении  Роберт Кочарян не примет  участия в  неформальном саммите  глав стран СНГ, 
который стартует в Москве. По некоторым данным, это связано с состоянием здоровья президента Армении.

21 июля. Сеть гражданского общества "Международное право беженцев" обратилась к послу США в Армении 
Джону  Эвансу с  просьбой  организовать  встречу  с  американским  сопредседателем  Минской  группы  ОБСЕ по 
урегулированию нагорно-карабахского конфликта Метью Брайзой, визит которого в Армению намечается на конец июля.

22 июля. Перспективы деятельности в Грузии "Международного банка Азербайджана", который намерен учредить 
в Тбилиси дочернюю компанию стали основной темой встречи президента Национального банка Грузии Романа Гоциридзе 
с  председателем  правления  ОАО "Международный  банк  Азербайджана"  Джахангиром Гаджиевым и  его  заместителем 
Аскером Мамедовым, прошедшей в Нацбанке.

22 июля. За первое полугодие 2006 года посредством систем электронных переводов в грузинские коммерческие 
банки из-за рубежа было перечислено около $220 млн., - сообщили в Национальном банке Грузии. По данным Нацбанка, 
эта цифра на $65,0 млн. или на 42,0% превышает показатель годичной давности. По объему денежных переводов в Грузию 
из-за рубежа на первом месте стоит Россия - $147,3 млн. или 67,4% совокупного объема переводов. Затем следуют США - 
9,5%, или $20,8 млн., и Греция - 3,2%, или $7,1 млн. 

22  июля. МИД  Грузии  распространил  текст  заявления  Евросоюза,  где  основное  внимание  уделяется  зонам 
абхазского  и  югоосетинского  конфликтов.  В  своем  заявлении  "Евросоюз  осуждает  всякое  проявление  насилия"  и 
напоминает  сторонам,  что  неприемлемо  задержание  в  конфликтных  зонах  наблюдателей  ОБСЕ,  дипломатического 
персонала и лиц, участвующих в миротворческих операциях и в процессе урегулирования конфликтов, а также применение 
в отношении их насилия и угроз.

22 июля. Запрет на ввоз и реализацию в России грузинского вина стал причиной почти полной остановки винной 
сферы  Грузии  и,  как  следствие,  существенного  увеличения  дефицита  внешней  торговли  страны.  Дефицит  внешней 
торговли  Грузии  за  первое  полугодие  2006  года  составил  $1,  579  млрд.,  увеличившись  в  сравнении  с  аналогичным 
показателем прошлого года на 82,2%. Внешнеторговый оборот Грузии с Россией составил 15,8% от всего внешнеторгового 
оборота Грузии. За январь-июнь 2006 года оборот с Россией составил $324,1 млн., что на 45% больше показателя первого 
полугодия 2005 года. При этом импорт из России увеличился на 68,5%, а экспорт в Россию уменьшился на 14,6%.

22 июля. Российские миротворцы будут выполнять свою миссию в Южной Осетии до тех пор, пока их мандат не 
пересмотрит  Смешанная  контрольная комиссия  (СКК)  по  урегулированию грузино-осетинского  конфликта,  заявил вице-
премьер, министр обороны России Сергей Иванов. 

22 июля. Начальник патрульной полиции МВД Грузии Звиад Цагареишвили подал в отставку из-за совершенного в 
состоянии аффекта нападения на оператора Общественного телевидения страны. 

22 июля. Военная полиция Грузии не пропустила в Цхинвали съемочную группу российского "Первого канала". Как 
сообщили в государственном комитете печати и информации Южной Осетии, съемочная группа, прилетевшая в Тбилиси, не 
смогла  проехать  в  Южную Осетию,  так  как  военная полиция не  пропустила  их  в  зону  грузино-осетинского  конфликта, 
сообщив, что не пропускает туда российских граждан. 

22  июля.  Секретарь  Совета  национальной  безопасности  при  президенте  Армении,  министр  обороны  Серж 
Саркисян в ходе внеочередного съезда Республиканской партии Армении (РПА) избран председателем Совета РПА. 

22 июля.  "Если в процессе урегулирования нагорно-карабахского конфликта Армения и уступает что-то, то это 
должно зависеть от многочисленных шагов, которые должны дать свои результаты - в частности, это вопрос проведения 
референдума,  определения  границ Армения  -  Нагорный  Карабах,  его  будущий  статус,  а  также  промежуточный  статус 
Карабаха до проведения референдума", - заявил в беседе с журналистами премьер-министр Армении Андраник Маргарян.

22 июля. В повестке экономических отношений Армении и России вопроса о продаже российской стороне части 
газопровода  Иран-Армения  нет,  заявил  министр  энергетики  Армении  Армен  Мовсисян.  "Подобного  предложения  с 
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российской  стороны  не  было,  следовательно  нет  и  соответствующих  обсуждений",  -  отметил  он.  По  словам  Армена 
Мовсисяна, "перед нами стоит одна задача - завершить строительство в срок и довести газ до Армении".

23  июля. Командир  грузинского  военного  соединения  "Монадире"  ("Охотник")  Эмзар  Квициани объявил  о 
неповиновении  правительству  Грузии.  Квициани  выразил  "недоверие  и  неповиновение  сегодняшнему  правительству, 
поскольку  Ираклий Окруашвили  27 июля планирует взять штурмом в Кодорское ущелье". "Он объявил нам войну - это 
начало гражданской войны",  -  заявил глава отряда. Свое послание Квициани отправил и в правительство Абхазии.  По 
заявлению  командира,  детали  планов  министра  обороны  Грузии  он  раскроет  на  специальной  пресс-конференции 
"народного отряда" "Монадире".

23 июля. В Тбилиси на проспекте Руставели собрались около сотни жителей Кодорского ущелья (контролируемый 
официальным Тбилиси регион Абхазии), включая главу совета старейшин Кодори  Важу Авалиани и других авторитетных 
представителей местного населения, и выразили возмущение заявлением бывшего уполномоченного президента Грузии в 
Кодорском  ущелье  Эмзара  Квициани,  заявившем о  том,  что  его  призвали  члены расформированного  отряда  местной 
самообороны "Охотник", и о неподчинении правительству Грузии.

24 июля. Для вступления России в ВТО Грузия поставила три условия, в частности, "ликвидация нелегальных КПП 
в  Абхазии  и  Южной  Осетии,  товары  должны  проходить  только  через  КПП  "Верхний  Ларс",  а  также  борьба  с 
фальсификацией грузинских товаров и покушениями на интеллектуальную собственность". После этого Грузия готова дать 
свое согласие на вступление России в эту организацию.

24 июля. Над территорией грузино-осетинского конфликта за 23-24 июля резко увеличилось число незаконных 
полетов военной авиации, которые "фиксировались как наблюдательными постами, так и жителями населенных пунктов в 
зоне конфликта". Об этом сообщил помощник командующего Смешанными силами по поддержанию мира (ССПМ) в зоне 
конфликта по работе со СМИ, старший лейтенант Владимир Иванов.

24  июля.  Сотрудник  МВД  Грузии  Джумбер  Дурглишвили тяжело  ранен  неизвестными  в  зоне  югоосетинского 
конфликта. 

24  июля. Спикер  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе приняла  делегацию  послов  ОБСЕ во  главе  с 
представителем Бельгии в этой организации Бертраном де Кромбруге. На встрече главным образом обсуждались вопросы 
урегулирования абхазского и югоосетинского конфликтов. 

24 июля. Глава грузинского внешнеполитического ведомства Гела Бежуашвили не думает, что Россия пойдет на 
ввод своих подразделений на территорию Грузии. Об этом Бежуашвили заявил, комментируя распространенную рядом 
российских СМИ информацию о том, что с российской стороны Рокского тоннеля (югоосетинский участок грузно-российской 
границы) скопилась военная техника, которая может быть введена в зону конфликта.

24 июля.  Грузинский парламент утвердил новый состав правительства. Почти все госчиновники сохранили свои 
портфели  за  исключением  отправленного  в  отставку  министра  по  урегулированию  конфликтов  Георгия  Хаиндравы и 
министра защиты окружающей среды Георгия Пупуашвили. 

24 июля. Ситуацию в верхней части Кодорского ущелья обсудят на внеочередном заседании Совета безопасности 
Абхазии. 

24 июля. Президент Абхазии Сергей Багапш считает недопустимым ввод грузинских вооруженных формирований 
в верхнюю часть Кодорского ущелья. Намерение грузинских властей, по мнению Багапш, грубо противоречит Московскому 
соглашению от 1994 года. Президент также подчеркнул, что именно в целях избежания возобновления конфликта власти 
Абхазии до сих пор не предпринимали попыток восстановить контроль над частью своей территории.

24 июля. "Провокационной" и направленной на эскалацию обстановки в регионе назвал ситуацию в Кодорском 
ущелье министр обороны Абхазии Султан Сосналиев. Минобороны Абхазии заявляет о готовности предпринять адекватные 
меры в случае, если Грузия под каким-либо предлогом введет в Кодори вооруженные подразделения.

24  июля. Бывший  уполномоченный президента  Грузии  в  Кодорском ущелье  (единственном регионе  Абхазии, 
подконтрольном Тбилиси) Эмзар Квициани выразил готовность пойти на переговоры с премьер-министром Грузии Зурабом 
Ногаидели. Ранее он требовал от парламента Грузии не утверждать Ираклия Окруашвили на пост министра обороны. Он 
также требовал от парламента не утверждать и кандидатуру министра ВД Вано Мерабишвили.

24 июля. Грузия заинтересована в ухудшении отношений с Абхазией, поводом для которого может стать очаг 
напряженности  в  Кодорском ущелье,  заявил секретарь  Совета  безопасности  Абхазии  Станислав  Лакоба,  комментируя 
сложившуюся ситуацию в Кодорском ущелье и намерение грузинских властей провести спецоперацию в этом регионе. 

24 июля.  Эмзар Квициани - предатель Родины, а его действия - попытка нанести удар своей Родине, заявила 
спикер парламента Грузии Нино Бурджанадзе, выступая на внеочередном заседании бюро парламента. 
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24 июля. МИД Грузии вновь выступил с заявлением о необходимости задействовать в зоне абхазского конфликта 
компонента гражданской полиции ООН и открытия в Гальском районе Абхазии офиса ООН по правам человека. Поводом 
для заявления стало произошедшее в Гальском районе 22 июля нападение на жителя села Сида с целью ограбления 
вооруженной группы из пяти человек, ранивших его.

24 июля. Президент Грузии Михаил Саакашвили заявил, что единственное, о чем он может вести переговоры с 
Эмзаром Квициани и поддерживающими его членами бывшего отряда ополчения "Охотник", объявившими о неповиновении 
правительству Грузии, это условия их тюремного содержания. 

24 июля. Грузинские власти пошли на сговор с Россией и хотят сдать российской стороне Кодорское ущелье. Об 
этом заявил бывший уполномоченный президента Грузии в Кодорском ущелье, некогда командующий отрядом ополчения 
"Монадире" ("Охотник") Эмзар Квициани.

24  июля. Для  организации  широкомасштабной  транспортировки  на  мировой  рынок  казахстанской  нефти  по 
трубопроводу  Баку-Джейхан  необходима прокладка  по  дну  Каспия  трубопровода,  на  что  потребуется  порядка  1  млрд. 
долларов. Об этом сообщил министр промышленности и энергетики Азербайджана Натиг Алиев.

24  июля. В  Баку  между  Главным  государственным  казначейством  Министерства  финансов Азербайджана  и 
Федеральным казначейством России 22 июля было подписано соглашение о техническом сотрудничестве.  Со стороны 
России  соглашение  подписал  заместитель  председателя  Федерального  казначейства  Фамиль  Садыгов,  а  с 
азербайджанской стороны - гендиректор Главного госказначейства Гейдар Асадов.

24  июля. Новыми  владельцами  90% акций  армянской  телекоммуникационной  компании  "АрменТел",  которые 
принадлежат греческой компании OTE, станут российский холдинг АФК "Система" и международный консорциум, созданный 
индийской фирмой VTEL Holdings и компанией Knightsbridge Associates,  за которой стоит один из известных армянских 
предпринимателей.

24 июля. Президент Армении Роберт Кочарян принял спецпредставителя ЕС на Южном Кавказе Питера Семнеби. 
Стороны обсудили отношения Армения-ЕС,  в частности,  вопросы по согласованию и принятию Программы действий в 
рамках  Европейской  политики  нового  соседства.  Собеседники  обсудили  также  нагорно-карабахский  конфликт  и 
региональные развития.

24 июля. Программа действий Армения-ЕС в рамках Европейской политики нового соседства будет подписана в 
ближайшее время. Об этом в ходе совместной со спецпредставителем ЕС на Южном Кавказе  Питером Семнеби пресс-
конференции в  Ереване заявил министр иностранных дел Армении  Вардан Осканян.  В свою очередь,  Питер Семнеби 
отметил, что между программой действий Армения-ЕС и предстоящими в стране парламентскими выборами 2007 года есть 
прямая связь. 

24  июля. Секретарь  Совета  национальной  безопасности  при  президенте  Армении,  министр  обороны  Серж 
Саркисян принял делегацию во главе с командующим Национальной гвардией штата Канзас (США), адъютантом-генералом 
Тодом Бантингом. На встрече присутствовал посол США в Ереване Джон Эванс.

25  июля.  Глава  комитета  парламента  Грузии  по  обороне  и  безопасности  Гиви  Таргамадзе заявляет,  что 
сложившаяся в Кодорском ущелье ситуация (контролируемый официальным Тбилиси регион Абхазии) является заказом 
России,  которая  снабжает  оружием  объявивших  неповиновение  властям  членов  бывшего  отряда  местного  ополчения 
"Охотник" во главе с Эмзаром Квициани.

25 июля. "Президент Саакашвили произнес мое имя и отозвался о моей матери, но скоро соберется грузинское 
общество и придет к  нему говорить о его  матери",  -  заявил бывший уполномоченный президента Грузии в Кодорском 
ущелье, Эмзар Квициани. 

25 июля.  Население  Кодорского  ущелья  готово  к  началу  боевых действий,  если  туда  будет  высажен десант 
вооруженных сил Грузии, заявил Эмзар Квициани - экс-уполномоченный президента Грузии в Кодорском ущелье. Ранее он 
объявил о неподчинении региона Кодорского ущелья центральным властям Грузии.

25  июля.  Автоколонна  с  грузинскими  военнослужащими,  задержанная  вечером  российскими  миротворцами, 
отпущена,  сообщили  в  МВД  Грузии.  Задержание,  по  этим  данным,  произошло  у  Худомского  водохранилища, 
расположенного на подходах к Кодорскому ущелью. Представитель МВД Грузии сказал, что "после 10 минут переговоров с 
командованием российских миротворческих сил грузинская колонна продолжила путь".

25 июля. Грузия начала переброску войск в сторону Кодорского ущелья. В сторону ущелья проследовали более 60 
автомобилей, из которых половина - грузовики с солдатами, сообщил житель одного из прилегающих к ущелью сел. По его 
словам, командуют этими силами высшие чины силовых структур Грузии. Президент Грузии Михаил Саакашвили, в свою 
очередь, пообещал показать "кузькину мать" своему экс-представителю и назвал его бандитом.
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25  июля.  В зоне  грузино-осетинского  конфликта  пройдет  ротация  военнослужащих  грузинского  батальона  из 
состава Смешанных сил по поддержанию мира (ССПМ).  Как сообщил помощник  командующего ССПМ в зоне грузино-
осетинского конфликта по работе со СМИ Владимир Иванов, в течении дня будет заменен весь личный состав в количестве 
трехсот человек в местах дислокации в населенных пунктах Никози, Ачабети и Эредви. 

25 июля. Вице-спикер парламента Грузии Михаил Мачавариани не исключает, что за Эмзаром Квициани и вместе 
с  ним объявшими неповиновение правительству Грузии членами бывшего отряда местного ополчения "Охотник",  могут 
стоять  экс-глава  Аджарской  АР  Аслан  Абашидзе и  бывший  губернатор  региона  Квемо  Картли  Леван  Мамаладзе, 
являвшиеся одними из наиболее влиятельных в Грузии в период экс-президента Шеварднадзе.

25 июля. В повышенную боевую готовность приведены позразделения                                       вооруженных сил 
Абхазии в связи с вводом в Кодорское ущелье представителей силовых структур Грузии.

25 июля. В связи с обострившейся ситуацией в Кодорском ущелье Абхазии МИД Абхазии направил обращение на 
имя главы МИД Сергея Лаврова и Генерального секретаря ООН Кофи Аннана. Абхазское внешнеполитическое ведомство 
призывает ООН, Россию, Группу Друзей Генерального секретаря ООН и ОБСЕ, "в соответствии со своими полномочиями и 
обязательствами, осудить действия грузинской стороны и призвать ее к незамедлительному выполнению подписанных в 
процессе переговоров документов".

25  июля. "Вряд  ли  стоит  приезжать  на  переговоры в  Абхазию,  чтобы сообщить  о  двух  вещах:  о  поддержке 
территориальной  целостности  Грузии  и  о  том,  что  существуют  некие  виртуальные  хорошие  возможности  в  рамках 
грузинского  государства".  Об  этом заявил официальный  представитель  президента  Абхазии  в  СМИ  Кристиан  Бжания, 
комментируя заявление главы делегации послов ОБСЕ, посла Бельгии Бертрана де Кромбурга. 

25 июля. В  случае  обострения  ситуации в  Кодорском ущелье  Южная  Осетия готова  помочь  Абхазии  "всеми 
возможными способами". Об этом заявил президент Южной Осетии Эдуард Кокойты.

25  июля. "Мы  категорически  исключаем возможность  проведения  какой-либо  военной  операции  в  Кодорском 
ущелье,  а  также  проведение  какой-либо  военной  или  полицейской  операции  на  территории,  контролируемой  так 
называемым де-факто руководством Абхазии", - заявил журналистам глава МИД Грузии Гела Бежуашвили.

25  июля. Ситуацию  в  Кодорском  ущелье  прокомментировал  директор  Института  стран  СНГ,  член  комитета 
Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками  Константин Затулин.  По его словам  события в  Кодорском 
ущелье - это свидетельство того, что даже на территориях, формально сохраняющих лояльность Грузии, ситуация выходит 
из-под контроля. Сванам, проживающим в верхней части Кодорского ущелья надоело быть заложниками политических игр 
Тбилиси, которые создают им многочисленные проблемы в их повседневной жизни.

25 июля. Президент Южной Осетии Эдуард Кокойты встретился с послами стран участниц ОБСЕ.
25 июля. "Миссия  ОБСЕ полностью поддерживает территориальную целостность Грузии ", - заявил в Цхинвали 

глава Европейской делегации - посол от Бельгии  Бертран де Громбурхге после встречи послов стран-участниц ОБСЕ с 
президентом Южной Осетии Эдуардом Кокойты.

25 июля. С целью преодоления бедности в Армении в дополнение тех средств, которые выделены на социальное 
содействие необходимо привлечение еще 54,4 млрд. драмов ($131 млн.) или 2,9% ВВП. Об этом говорится в докладе 
"Планирование, мониторинг и оценка программ создания доходов и занятости Армении".

25  июля. "Азербайджанцы  очень  часто  говорят  о  войне,  потому  что  у  них  нет  смелости  признать  Нагорно-
Карабахскую Республику",  -  заявил спикер  армянского  парламента  Тигран  Торосян на  встрече  с  молодежью областей 
Армении.

25  июля. Евросоюз  вновь  выражает  свою  приверженность  мирному  урегулированию  нагорно-карабахского 
конфликта,  заявил  на  встрече  с  секретарем  Совета  национальной  безопасности  при  президенте  Армении,  министром 
обороны Сержем Саркисяном спецпредставитель ЕС на Южном Кавказе Питер Семнеби. 

25 июля. Партия "Процветающая Армения",  основателем которой является известный предприниматель  Гагик 
Царукян,  намерена  выступить  на  парламентских  выборах  2007  года  самостоятельно.  Об  этом сообщил  председатель 
политического Совета партии Вардан Варданян.  Он также заявил, что партия готова сотрудничать  с теми политическими 
силами, которые хотят, чтобы в стране прошли свободные и справедливые выборы. 

26 июля. В Кодорское ущелье введены дополнительные подразделения МВД Грузии,  около 300 силовиков на 10 
грузовиках проехали через Хаиши в ущелье после полуночи. 

26  июля. Экс-уполномоченный  президента  Грузии  в  Кодорском  ущелье  Эмзар  Квициани не  находится  на 
территории Абхазии, сообщил начальник Генштаба министерства обороны непризнанной республики Анатолий Зайцев.
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26 июля.  В Белом доме США рассчитывают на исключительно мирное развитие событий в Грузии и вокруг нее, 
заявил помощник президента США по национальной безопасности Стивен Хэдли. При этом в Вашингтоне пока не сделали 
выводов, нарушают ли действия грузинских военных имеющиеся мирные соглашения.

26 июля. Президент республики Абхазии Сергей Багапш распорядился направить артиллерийские подразделения 
и спецподразделения в Кодорское ущелье. 

26  июля. Грузия  проводит  в  Кодорском ущелье  не  полицейскую,  а  военную операцию,  заявил  командующий 
Коллективными силами по поддержанию мира в зоне грузино-абхазского конфликта  Сергей Чабан. По его словам Грузия 
наращивает в районе военную группировку. 

26 июля. "Не только Рокский тоннель, но и Кавказский хребет не является для нас преградой, чтобы дружить и 
жить вместе с Россией", - так прокомментировал президент Южной Осетии  Эдуард Кокойты заявление посла Бельгии в 
ОБСЕ Бертрана де Громбурхге о том, что Южную Осетию в составе Грузии ждет великое будущее. 

26  июля. Над  зоной  грузино-осетинского  конфликта  в  очередной  раз  зафиксировано  незаконное  появление 
военной авиации. 

26  июля. "Мы  прибыли  в  Сухуми  для  обсуждения  политической  ситуации,  сложившейся  между  Абхазией  и 
Грузией".  Об этом в ходе встречи с президентом Абхазии  Сергеем Багапш заявил посол Бельгии в  ОБСЕ Бертран де 
Кромбург, возглавляющий делегацию послов в ОБСЕ. При этом посол Бельгии отметил, что "территориальная целостность 
Грузии должна быть уважаема".

26  июля. "Мы  это  уже  проходили,  что  Абхазия  должна  быть  в  составе  Грузии  процветающим  и  развитым 
государством с широкими полномочиями автономной республики. И мы прекрасно знаем, что оно в себя включает", - сказал 
президент Абхазии Сергей Багапш по окончании встречи с делегацией ОБСЕ.

26 июля. "Мы уважаем позицию главы Абхазии  Сергея Багапш, но мы придерживаемся уставных документов 
ОБСЕ, то есть территориальная целостность должна быть уважаема",  -  заявил глава делегации ОБСЕ, посол Бельгии 
Бертран де Кромбург, отметивший, что таково мнение всех стран-членов ОБСЕ. По его словам делегация ОБСЕ напомнила, 
что есть предложение о сотрудничестве в виде офиса  ООН по правам человека в Гальском районе. Мы хотим, чтобы 
полицейские начали свою работу там". 

26  июля. Лидер  радикально-оппозиционной  Лейбористкой  партии  Шалва  Нателашвиди призвал  Совет 
безопасности  ООН собраться в связи с ситуацией в Кодорском ущелье (контролируемый официальным Тбилиси регион 
Абхазии), где проходит операция МВД Грузии по ликвидации бунта членов бывшего отряда местного ополчения "Охотник" 
во главе с Эмзаром Квициани. Нателашвили призвал создать международный трибунал для привлечения к ответственности 
президента Грузии Михаила Саакашвили и его окружения за "развязывание гражданской войны".

26 июля. Палата представителей США утвердила акт 5068, которым запрещается финансировать строительство 
железной дороги Карс (Турция) - Тбилиси (Грузия) - Баку (Азербайджан) в обход Армении.

26  июля. Генеральная  прокуратура  Грузии  вызвала  на  допрос  одного  из  лидеров  оппозиционного  движения 
"Вперед Грузия" Ираклия Батиашвили. Накануне МВД Грузии распространило фрагмент записи его телефонного разговора 
с Эмзаром Квициани. 

26  июля. Лидер  оппозиционной  политической  партии  "Свобода",  Константин  Гамсахурдиа заявил,  что 
правительство  страны должно подать в  отставку,  назначить  досрочные выборы и  уступить место  оппозиции.  Об этом 
Гамсахурдиа заявил на брифинге в связи с операцией МВД Грузии, проводимой с целью ликвидации бунта членов бывшего 
отряда местного ополчения "Охотник" во главе с Эмзаром Квициани в Кодорском ущелье. 

26 июля. Находящийся с визитом в Брюсселе премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели провел в ряд встреч. Он 
встретился  с  постоянным представителем США  в  НАТО Викторией  Нуланд и  обсудил с  ней  ход  интеграции Грузии  в 
евроатлантические структуры.  Накануне премьер-министр Грузии встретился с  вице-президентом Еврокомиссии  Франко 
Фратини и обсудил с ним ряд важных вопросов. 

26 июля. По данным телекомпании "Рустави-2", грузинским спецназом в Кодорском ущелье захвачена российская 
военная техника. В частности, сообщается, что три российские БМП, находившиеся на подступах к селу Чхалта, куда они 
были  введены  со  стороны  Лата  (т.н.  нейтральная  полоса  между  верхней  грузинской  и  нижней  абхазской  зонами),  к 
настоящему времени уже находятся в руках грузинских силовиков. Как передает грузинская телекомпания, в окрестностях 
села Ажара "блокирован российский вертолет с военнослужащими, ранее доставившими туда оружие и боеприпасы для 
взбунтовавшегося  отряда  местного  ополчения  "Охотник"  во  главе  с  Эмзаром Квициани".  Грузинская  сторона  проводит 
изъятие этого оружия и угрожает сбить вертолет при попытке взлета.

26 июля. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев утвердил Государственную программу по миграции на 2006-
2008 гг.
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26  июля. В  ближайшее  время  в  Азербайджан  из  США  будут  доставлены  новые  катера  и  радары.  Катера 
предоставлены  Военно-морским  силам  Азербайджана  правительством  США.  Приборы,  установленные  на  этих 
быстроходных катерах, позволят издали обнаружить находящиеся на кораблях радиоактивные и химические вещества.

26 июля. В Баку группа активистов мечети "Джума" и Центра защиты совести и вероисповедания (DEVAMM) в знак 
протеста против насилия против мирного населения в Палестине и Ливане, пикетировали возле израильского посольства. 

27  июля.  В ходе  обысков  в  селах  Кодорского  ущелья  обнаружены переносные  зенитно-ракетные  комплексы 
"Стрела" и "Игла", - сообщил глава комитета парламента Грузии по обороне и безопасности Гиви Таргамадзе. 

27 июля. В ходе спецоперации в Кодорском ущелье более 100 грузинских военнослужащих ранены. Есть сведения 
о погибших. Плохие погодные условия мешают вывести из ущелья раненых грузинских солдат. По сведениям абхазской 
стороны, самое кровопролитное столкновение произошло 26 июля у с. Сакен, где отряды  Эмзара Квициани обстреляли 
транспорт  с  грузинскими  военными.  По  данным  грузинских  СМИ,  5  сторонников  Квициани  сдались  минувшей  ночью 
полиции.  В  настоящее  время  полицейские  проводят  обыск  в  селах  Кодори.  Несмотря  на  то,  что  полиции  известно 
местонахождение Квициани, штурм горы, где он скрывается, пока не начинался.

Михаил Александров: Смерть Басаева поставила точку в 
чеченском сопротивлении?

24.07.2006. Накануне.ru
Алексей Остапов

В  мире  стремительными  темпами  нарастает  конфликт  западной  и  исламской  цивилизаций.  Так  все  чаще 
утверждает  значительная  часть  экспертов-геополитиков. Противоречия,  мол, были  всегда,  но  в  последнее  время  они 
вышли на новый уровень, связанный с применением насилия всеми сторонами. Именно в этом кроется осторожность в 
оценке ливано-израильского конфликта западными странами – всем очевидно, что идет война Запада и Востока, и пытаться 
обвинить в ней одну страну бесполезно.

На этом фоне Россия, полагают многие, с успехом решает свои проблемы на Северном Кавказе, подтверждением 
чему стала недавняя гибель лидера чеченских сепаратистов Шамиля Басаева. Человека, руки которого по локоть в крови, 
впервые отличившегося при захвате больницы в Буденновске, а потом взявшего на себя ответственность за захват "Норд-
Оста" и бесланской школы. Уже прозвучали заявления, что его смерть практически означает конец конфликта в Чечне. Так 
это или нет? Была гибель Басаева случайностью или спланированной операцией и к чему она приведет в Чечне? В чем 
причины конфликта  Востока  и  Запада  и  почему  западные  ценности  обречены на  провал?  Об  этом в  эксклюзивном 
интервью  Накануне.RU рассказал  заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ, доктор политологии Михаил 
Александров.

Вопрос: Михаил Владимирович, как Вы считаете, что на самом деле произошло в случае с Шамилем Басаевым? 
Был ли там элемент случайности или же все-таки его смерть – результат спецоперации?

Михаил Александров:  Я  думаю,  что  это  была именно  спецоперация,  направленная на  уничтожение  Шамиля 
Басаева. Скорее всего, его "вели" уже давно, но ликвидировали именно в этот конкретный момент. Возможно, не было 
единого мнения у руководства, стоит его ликвидировать, или не стоит. Но, в конечном счете, все же решили, что более 
политически целесообразно его ликвидировать.

Вопрос: Ликвидация Шамиля Басаева именно в этот момент приурочена к какому-то событию, или просто только 
сейчас появилась такая возможность?

Михаил Александров: Я думаю, что именно убийство наших дипломатов в Ираке переполнило чашу терпения. 
Спецслужбы должны были как-то продемонстрировать, что они отомстили за смерть наших людей, иначе это смотрелось, 
как совершенная беспомощность, неспособность противостоять терроризму. И решили, что, раз есть возможность, надо 
убрать Басаева. Это совпало с саммитом  G-8 – это, конечно, тоже плюс для нас, но главной была месть за убийство 
дипломатов.

Вопрос: После смерти Басаева, какие перспективы развития ситуации в Чечне?
Михаил Александров: Я думаю, что смерть Басаева на данный момент главной роли уже не играла. В республике 

последние  два  года  шла  консолидация  чеченской  элиты  на  определенных  позициях.  Я  бы  их  назвал  как  "чеченский 
национальный  автономизм".  Дело  в  том,  что  в  период  независимости,  когда  де-факто  Чечня  была  независимой,  там 
произошел раскол.  Часть  из  них  считала,  что  основная  цель  национального  освобождения достигнута  и  надо  строить 
национальное чеченское государство, к чему они, собственно, и стремились изначально, еще в 1991 году. Но определенная 
часть посчитала,  что надо перенять идеологию исламского  фундаментализма и,  так  сказать,  пойти на  службу исламу, 
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расширяя  его  влияние  военным  путем.  Эти  две  линии  столкнулись.  В  этот  период,  я  считаю,  наши  власти  грамотно 
построили свою политику, фактически блокировались с национальным крылом чеченского руководства, чеченской элиты 
против исламистов. За счет этого смогли одержать значительную победу.

В Чечне национальное крыло консолидировалось и среди тех, кто продолжал вести войну, остались в основном 
исламисты,  засланные наемники из  других государств и лишь незначительная часть чеченцев,  которые имели личные 
обиды  и  индоктринированные  исламистской  идеологией.  Но  национальная  элита  Чечни  сейчас  консолидировалась  и 
позиции по существу у них сейчас примерно следующая: они будут добиваться максимальной независимости в рамках 
России, формально оставаясь в рамках Российской Федерации, что их вполне устраивает. Если посмотреть, кто сейчас 
устанавливает правила игры в Чечне, то понятно, что это сами чеченцы. Внутренняя политика полностью находится под 
контролем.  Что  касается  стремления  влиять  на  события  вне  республики,  то  такие  амбиции  у  них  основательно 
поотшибались в ходе двух войн и существенных жертв, которые они понесли.

То  есть,  они  посчитали,  что  достаточно  способности  полностью  контролировать  внутреннюю  политику,  а  что 
касается внешней – то это не столь важно. Таким образом Басаев стал лидером этого исламистского движения, которое, по 
существу,  стало  маргинальным для Чечни.  Кстати  говоря,  оно более распространено  в  других республиках Северного 
Кавказа  –  в  Дагестане,  даже в  Кабардино-Балкарии,  но  не  в  Чечне.  Поэтому для  самой  Чечни  это  особой  угрозы не 
представляло. Большую угрозу представляло как консолидированное исламское движение уже для всей России и с ним 
надо вести борьбу по всему фронту,  не зацикливаясь  только  на  Чечне.  Убийство Басаева,  по сути,  поставило просто 
последнюю точку в этом чеченском сопротивлении. Лишило исторических лидеров.

Конечно, это еще один дополнительный стимул для тех, кто как-то держался за Басаева, как за лидера именно 
национального сопротивления, перейти на сторону официальных властей. Не случайно глава ФСБ Патрушев выступил с 
предложением  объявить  амнистию.  Тех,  кто  продолжает  стоять  на  национальных  позициях  в  Чечне,  примут  обратно. 
Останутся только маргиналы и исламские фундаменталисты.

Вопрос: Как Вы считаете, многие ли захотят воспользоваться амнистией?
Михаил Александров: Много людей на сторону властей не перейдет, потому что там сейчас вообще не много 

экстремистов и сепаратистов. Но даже если 10 человек перейдет – это тоже плюс. Ведь и эти 10 человек могут убить еще 
10, могут взорвать кого- нибудь. А если каждый хоть по два-три человека убьет? Так что даже такие цифры – это уже 
хорошо.

Вопрос: Есть ли у чеченских сепаратистов какие-то возможности и ресурсы на данный момент? Так, Доку Умаров 
незадолго до гибели Шамиля Басаева объявил о создании Уральского и Поволжского фронтов. Это пустые слова, или что-
то за этим стоит реальное?

Михаил Александров: У исламского терроризма, конечно, есть возможности, и они никуда не исчезали. Но это 
уже не завязано конкретно на Чечню. Как я говорил, весь Северный Кавказ, и даже исламские республики России, такие, как 
Татарстан – везде есть подобные веяния. Сложился своеобразный террористический интернационал. Но это уже другая 
история. Конечно, с ними надо бороться. Они действуют по всему миру, наносят удары везде. Это "Аль-Каида", другие 
подобные объединения, которые непосредственно к Чечне не привязаны.

Вопрос: В последнее время сразу возникло несколько очагов конфликтов между Западом и Исламским миром – 
это и Иран, и ливано-израильский конфликт, подготовка теракта Басаевым в России. Это случайные совпадения, или можно 
говорить о какой-то общей тенденции?

Михаил Александров: Это тенденция, которая на самом деле идет уже несколько лет, с конца 90-х годов. Это 
связано с общими тенденциями мировой истории, а не конкретными событиями. Западная цивилизация утрачивает свое 
лидирующее  положение.  Она  идет  в  идеологический  тупик.  Сейчас  в  мировой  цивилизации  нет  лидера  –  западная 
деградирует.  Если  такие  вещи  разрешаются,  как  однополые  браки,  воинствующий  феминизм,  отсутствие  понятия 
национальности – национальности стираются,  космополитизм,  то  это приводит к  тому,  что цивилизация оказывается в 
цивилизационном тупике. В этих условиях и появляются альтернативные течения, которые претендуют на роль мировых 
лидеров. Вот ислам стал претендовать на эту роль. 

Коммунизм  вовремя  умер  для  западной  цивилизации,  скомпрометировал  себя  чуть  пораньше,  чем  западная 
цивилизация вошла в это пике. Оказалось так, что единственной сильной альтернативной западной цивилизации оказался 
ислам и он, естественно, наступает. Тем более что многим и так не нравится, что сейчас проповедуется на Западе, многие 
европейцы, австралийцы, американцы сами принимают ислам, как я знаю. Именно под воздействием этого идеологического 
упадка. Конечно, среди ислама тоже есть различные течения. Большинство, стоит отметить, стремится достигнуть своих 
целей мирным путем, путем убеждения. Но есть и радикальные круги, которые считают, что исторические территории, где 
раньше проживало исламское население, можно и нужно захватывать военным путем, заставить уйти Запад оттуда, где он 
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насильно присутствует – из Саудовской Аравии, например. А чтобы заставить уйти, надо наносить удар не только по этим 
странам, но и по самому Западу. Нападают и на нас, хотя мы к Западу прямого отношения не имеем. Нам тоже надо как-то 
обороняться активно и не расслабляться. Мир – это не тротуар Невского проспекта.

Вопрос: Есть ли вообще возможности для мирного сосуществования цивилизаций?
Михаил  Александров:  Дело  в  том,  что  мирное  сосуществование  возможно  лишь  на  базе  каких-то 

общеприемлемых ценностей, которые приемлемы для обеих идеологий. Но ценности западные для ислама современного 
неприемлемы. Тот же самый феминизм, как он может быть приемлем для мусульманина? Однополые браки – это вообще 
кощунство, мусульман тошнит от этого. Они считают, что на Западе уроды какие-то живут. Может быть лишь перемирие, 
состояние ни войны, ни мира. Такое может быть в случае, если соотношение сил позволяет это сделать. В данный момент 
ислам чувствует свою идеологическую силу и он наступает.

Грузия может повторить судьбу Ливана
24.07.2006. Страна.ru

Анна Щекин-Кротова
На внеочередном заседании парламента Грузии в понедельник утвержден обновленный состав правительства. 

Очевидно,  что  теперь  кабинет  министров  будет  проводить  более  агрессивную  политику  в  отношении  непризнанных 
республик, чем при госминистре по урегулированию конфликтов Георгии Хаиндраве. "Первая ласточка" новой эскалации 
конфликта  -  это  "внезапное"  обострение  ситуации  в  Кодорском  ущелье,  где  могут  появиться  грузинские  "отряды 
самообороны", заявил в интервью Стране.Ru заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ Михаил Александров.

- Михаил Владимирович, создается впечатление, что нынешние изменения в правительстве Грузии,  
когда свои портфели потеряли только два министра, направлены исключительно на то, чтобы вывести из  
состава кабинета госминистра Хаиндраву?

-  Безусловно,  да.  Ключевой  момент  -  это  отставка  Хаиндравы.  Его  линия  в  отношении урегулирования  двух 
конфликтов  -  в  Абхазии  и  Южной Осетии  -  не  очень  устраивала  власти  Грузии,  прежде всего  -  силовой  блок  в  лице 
Мерабишвили  и  Окруашвили  (глава  МВД  и  Минобороны Грузии  -  Страна.Ru),  которые  являются  сторонниками  более 
жесткой линии. Я не думаю, что они стремятся к прямому военному столкновению в этих районах, но допускаю, что там 
начнется  масштабное  диверсионно-террористическое  давление.  Тот  факт,  что  в  Кодорском  ущелье  появился  какой-то 
"независимый"  лидер,  который  собирается  возглавить  вооруженные  формирования  и  заявляет  о  своем  неподчинении 
Тбилиси - это первая ласточка новой эскалации конфликта.

-  Вы  говорите  о  бывшем  уполномоченном  президента  Грузии  в  этом  регионе  Эмзаре  Квициани,  
который заявил в воскресенье о том, что в Кодоре будут воссозданы грузинские "отряды самообороны"?

- Да, можно ожидать, что под предлогом действия неких вооруженных формированиях в регионах Южной Осетии и 
Абхазии будет возобновлена диверсионно-террористическая война, которая никогда не прекращалась, но шла в рамках 
небольшой интенсивности.  Сейчас,  возможно,  интенсивность возрастет.  Я  думаю,  то  же самое  будет  происходить  и в 
отношении российских миротворцев, которые размещены в регионе - провокации и теракты. Ничего нового в этом нет. В 
Абхазии за истекший период погибли около 100 наших миротворцев.

- С какой целью осуществляется данное давление?
-  Цель  одна  -  вынудить  наших  миротворцев  уйти.  Вообще,  такое  развитие  событий  диктуется  несколькими 

эпизодами в политике Грузии. Конечно, отставке Хаиндравы предшествовал провалившийся визит Саакашвили в Россию. 
Видимо, умеренное крыло в грузинском руководстве полагало, что удастся о чем-то договориться. Но поскольку они свою 
позицию не изменили, ни о чем договориться было нельзя. Это все равно, что толочь воду в ступке. И российский президент 
совершенно справедливо отказался от двусторонней встречи.

Раздражение  Саакашвили  вылилось  в  то,  что  свой  портфель  потерял  Хаиндрава.  Силовики  укрепили  свои 
позиции.  Сразу же возникла  дестабилизация в  Кодорском ущелье.  Так что,  на мой взгляд,  это  части  единой  цепочки, 
которая направлена на нагнетание обстановки в регионе.

- А с чем вы связываете то, что политика умеренных сил притом, что теоретически они выступали  
за те же стратегические цели, что и силовики, провалилась в Грузии?

- Да, единственная цель грузинского руководства - это реинтеграция Абхазии и Южной Осетии. Но по тактике у 
силовиков и умеренных были расхождения. Умеренные выступали за дипломатические методы, за привлечение мирового 
сообщества, США, Евросоюза, интернационализацию миротворческой операции. Но последние события показали, что эта 
тактика не работает. Во-первых, никакой интернационализации не происходит. Ставка на США обанкротилась - на саммите 
в Петербурге Буш даже не упоминал Грузию. На двухсторонних переговорах прогресса нет, потому что позиции сторон 
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противоположны.  Грузия  не  хочет  использовать  долговременный  сценарий:  нормализация  отношений,  укрепление 
экономических связей, а затем только переговоры о статусе.

В  этих  условиях  сторонники  силового  крыла  справедливо  указывают:  вот  видите,  результатов  нет,  давайте 
перейдем к более жесткой политике.

- Фактически вы уже описали, как могут развиваться события в ближайшем будущем. Можно ли дать  
прогноз на более далекую перспективу?

- В Грузии будет проводиться диверсионно-террористическая война. Грузины рассчитывают на то, что по мере 
того, как будут множиться жертвы среди наших военнослужащих, у России возникнет стимул выводить миротворцев. Это 
нереалистический  подход.  Видимо,  они  добьются  обратного  -  ужесточения  линии  России,  возможно,  проведение 
превентивных ударов по  грузинской  территории по типу  того,  как  Израиль сейчас наносит удары по Ливану,  борясь  с 
незаконными формированиями "Хезболлах" на территории соседнего государства.

Саакашвили готовит блицкриг в Кодорском ущелье
24.07.2006. KM.ru

Василий Ваньков
Председатель грузинского парламента Нино Бурджанадзе публично признала, что Тбилиси вынашивает планы 

начала  открытых  военных действий  на  территории Абхазии.  В  частности,  она  заявила,  что  не  исключает  проведения 
полицейской  операции  в  Кодорском  ущелье  этой  непризнанной  республики.  Ее  слова  стали  своеобразным  ответом 
«розового режима» на недавнее высказывание бывшего уполномоченного президента Грузии в Кодорском ущелье Эмзара 
Квициани,  который  в  воскресенье  объявил  о  своем  неподчинении  официальному  Тбилиси  и  воссоздании  отрядов 
самообороны в этом горном районе. 

Заявление спикера парламента Грузии в эксклюзивном интервью KM.RU прокомментировал руководитель отдела 
Закавказья Института стран СНГ Михаил Александров. 

— Какие цели оно, на ваш взгляд, преследует? 
— Я считаю, все достаточно очевидно. Грузия сейчас просто хочет дестабилизировать ситуацию в Абхазии. И с 

этой целью специально организовала такую акцию:  якобы на территории самопровозглашенной республики есть лидер 
вооруженных формирований, который вышел из под контроля Тбилиси. Соответственно, в этот регион необходимо ввести 
регулярные войска. В результате подконтрольный Тбилиси «лидер» боевиков будет отступать в Гальский район Абхазии, 
ввязываясь в боевые действия с частями абхазской армии. В результате здесь наступит серьезная дестабилизация. А 
Тбилиси будет все сваливать на этого «полевого командира». 

— Имеет ли Кодорское ущелье какое-либо стратегическое значение?
—  Это  горная  территория.  Каких-либо  крупных  населенных  пунктов  там  нет.  И  даже  абхазская  армия  не 

контролирует этот район. Этот район в свое время заняли и контролируют грузины (по крайней мере, часть его). В ущелье 
всегда периодически возникали стычки абхазских и грузинских формирований. По административным границам бывшего 
СССР это часть Абхазии. в общем то я бы не сказал, что этот район имеет стратегическое значение. Если бы грузины тут  
сидели, то никому не было бы от этого особо ни холодно, ни жарко. Никаких особых коммуникаций здесь не проходит. 
Абхазия  может  совершенно  спокойно  функционировать  и  без  этого  района.  Единственное,  закрепившись  на  этом 
плацдарме, грузины могли бы осуществлять вторжения на территорию Абхазии, с этой точки зрения, это как горные районы 
Чечни. 

— Как вы в целом оцениваете динамику в зоне конфликта в последние дни? 
— Отставка Хаиндравы достаточно красноречиво свидетельствует  о том,  что «партия войны» берет в Грузии 

власть  в  свои  руки.  В  принципе  Хаиндрава  был  достаточно  умеренным  политиком.  Конечно,  его  нельзя  назвать 
пророссийским или миролюбивым политиком. Однако, в ходе переговоров по поводу урегулирования грузино-осетинского и 
грузино-абхазского конфликтов он выступал за мирное решение этого вопроса. И, в частности, разработал план мирного 
урегулирования. Хотя он, безусловно, был далек от того, что хотелось бы видеть. И, тем не менее, он мог служить основой 
для дальнейших переговоров. Однако, как мы сейчас видим, эта линия постоянно саботировалась силовыми структурами 
Грузии (Окруашвили и Мерабишвили). Именно поэтому в зоне конфликта постоянно возникали провокации. И, как мы знаем, 
даже наших дипломатов стали задерживать. Хаиндрава, кстати говоря, выступил резко против этого. Это стало одной из 
причин, почему его отставили. Кроме того, силовики, видимо, использовали раздражение Саакашвили по поводу того, что 
Путин его не принял, когда тот планировал приехать на саммит лидеров СНГ. Саакашвили был просто взбешен и тут ему 
сказали: вот, видите, линия Хаиндравы была ошибочной и ничего от России толком по-хорошему не добьешься. Конечно, 
назначенного  взамен  Хаиндравы  Антадзе  нельзя  считать  «политическим  тяжеловесом».  Это  просто  чиновник 
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дипломатического ведомства, который будет сторонником линии на ужесточение позиции в отношении России. В свете 
этого назначения возможность начала военных действий в Кодорском ущелье внушает серьезные опасения.

Нам придется разыгрывать очередную грузинскую партию
25.07.2006. «Маркетинг и консалтинг»

Если  в  начале  прошлой  недели  некоторые  аналитики  еще  высказывали  осторожные  предположения,  что 
отношения между Грузией и Россией могут отчасти нормализоваться после того, как в ходе планируемой встречи в Москве 
президенты Саакашвили и Путин обсудят особо острые проблемы, в первую очередь, вопрос о российских миротворцах, и 
наметят  пути  их  разрешения,  то  в  пятницу  эти  надежды  рухнули.  Михаил  Саакашвили  в  Москву  для  участия  в 
неформальном  саммите  СНГ  не  приехал,  причем  некоторые  грузинские  эксперты  заявили,  что  встречу  провалила 
российская сторона. «Это продолжение дипломатического стиля, которого придерживался Путин во время встречи в Санкт-
Петербурге  -  заявил  в  интервью  газете  »Резонанси" политолог  Рамаз  Сакварелидзе.  —  Он  сперва  несколько  раз 
откладывал эту встречу и, в конце концов, назначил такое время, что встреча оказалась чисто формальной. При этом он 
дал понять, что встречаться не хотел, но вот все же встретился. А это уже означает, что Россия отказывается от диалога. 
Если встреча президентов вообще не состоится, можно будет говорить, что это политика России". 

От России, уверен Сакварелидзе, можно было ожидать чего-то подобного: «Отказ от переговоров и дипломатии 
характерен для России. Она уже отвечала в этом стиле на наши действия. Мы провели операцию в Осетии в аналогичном 
стиле — не согласовав с Россией, и Россия ответила в том же стиле. Операция в Аджарии была согласована с Россией — и 
все закончилось нормально. А сейчас она решила, что Грузия принимает политические решения без согласования с ней, и 
отвечает в привычном стиле», — пояснил политолог. Но оценить, насколько опасна такая политика, по его мнению, очень 
трудно. «Если Россия отказывается от дипломатических инструментов, в ее руках остаются инструменты силовые — не 
обязательно военные (хотя и это не исключено), но такие, что насильно заставят Грузию сделать те или иные шаги. Россия 
почему-то считает переговоры с Грузией бессмысленными», — считает Сакварелидзе.

Политолог  Рамаз  Климиашвили  во  всем  обвиняет  грузинский  парламент:  «Грузинский  парламент  намеренно 
сорвал эту встречу. Как можно было за два дня до встречи принимать постановление, полное брани в адрес России? По-
моему, со стороны парламента это было так несерьезно, что я тогда же сказал — встреча сорвется. Саакашвили ведь в 
самом  деле  хотел,  чтобы  эта  встреча  состоялась,  а  агрессивное  крыло  парламентского  большинства  намеренно  ее 
сорвало. Это уже прямое противостояние между командами Саакашвили и Бокериа. Еще раз повторяю: это было сделано 
намеренно, чтобы сорвать встречу, и Саакашвили прекрасно это знает», — заявил Климиашвили. 

А между тем, утром в пятницу был отправлен в отставку государственный министр по вопросам урегулирования 
конфликтов Георгия Хаиндрава.  Премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели пояснил, что целью этой отставки является 
предотвращение появлений трещин в  правительстве.  В ходе экстренного брифинга  руководитель аппарата президента 
Грузии Георгий Арвеладзе представил журналистом новый список кабинета министров Грузии, в соответствии с которым 
пост государственного министра по урегулированию конфликтов займет нынешний заместитель министра иностранных дел 
Грузии Мераб Антадзе. 

Георгий  Хаиндрава  был  уволен  на  следующий  день  после  выступления  министра  обороны  Грузии  Ираклия 
Окруашвили в прямом эфире телеканала «Рустави 2». В ходе передачи Окруашвили выступил с резкими и некорректными 
заявлениями в адрес государственного министра по вопросам урегулирования конфликтов, напоминает АНН. Окруашвили 
назвал государственного министра «политической кокеткой» и обвинил Хаиндраву в покрывательстве российского генерала 
«жулика Евневича»,  задержанного при  возвращении из  Цхинвали сотрудниками военной полиции Грузии.  Кроме этого, 
Окруашвили упрекнул своего коллегу в том, что он не разделяет официальную позицию властей, и посоветовал собирать 
чемоданы. 

«Попытка  представителя  властей  Грузии  посеять  определенный  нигилизм,  пытаясь  представить  отсутствие 
единства среди властей Грузии, является пагубной и довольно грубой ошибкой. Если Хаиндрава не нравится политика 
властей и сегодняшний курс противоречит его принципам, пусть собирает багаж и уходит», — заявил Ираклий Окруашвили. 
Хаиндрава, в свою очередь, расценил оскорбительное выступление Окруашвили, как элементарную невоспитанность, и 
заявил в ответ: «Я не пришел в правительство с чемоданами и мне нечего собирать. А кто в ближайшем будущем соберет 
чемоданы и  уйдет,  мы еще увидим… Что  касается  кокетства,  то  кокетство  — это,  в  первую очередь,  категорическое 
заявление о том, что первое января Окруашвили встретит в Цхинвали, когда для этого не существует никаких объективных 
причин.  Кокетство  —  это  проведение  военных  учений  в  Орфоло,  в  это  время  когда  президент  страны  находится  с 
зарубежным визитом. Кокетство — заявление о том, что тебя не волнует мнение европейских партнеров, в то время когда 
ты заявляешь, что тебе нужно объединять страну». 
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Относительно обвинения Окруашвили в покрывательстве «жулика Евневича», который при задержании находился 
в дипломатической машине РФ, Хаиндрава отметил: «Даже во время войны единственная возможность, чтобы стороны не 
потеряли способность к диалогу — неприкосновенность дипломатов. В отличие от Окруашвили и этого контрабандиста 
Сухиташвили  (военной  полиции),  я  на  собственном  опыте  знаю,  как  много  значит  неприкосновенность.  А  инцидент  с 
задержанием дипломатической  машины,  который имел место  возле  конфликтной  зоны,  является нарушением Венской 
конвенции о неприкосновенности дипломатов». 

В свою очередь, председатель парламента Грузии Нино Бурджанадзе выступила с критикой в адрес заявления 
Хаиндравы, сделанного по отношению к  Окруашвили. Она сказала,  что совершенно не согласна с оценкой Хаиндравы 
министра  обороны.  Бурджанадзе  подчеркнула,  что  считает  Окруашвили  «действительно  очень  активным  и  деловым 
министром обороны, который делает очень многое и отлично справляется со своими делами». Отставку государственного 
министра  по  вопросам  урегулирования  конфликтов,  несмотря  на  его  удовлетворительную  работу,  Нино  Бурджанадзе 
считает обоснованной, пояснив, что «на месте Хаиндравы сегодня нужен человек, который будет выполнять новые функции 
и станет более активно сотрудничать со всеми звеньями правительства». 

Открытые высказывания бывшего государственного министра относительно некоторых вопросов шли вразрез с 
мнением парламентского большинства и правительства. Так, Хаиндрава высказывал открытую поддержку освобожденной с 
поста  министра  иностранных  дела,  по  указу  президента,  Саломе Зурабишвили.  Он открыто  сожалел  о  ее  отставке  и 
заявлял, что Зурабишвили являлась одним из лучших министров за всю историю Грузии. Также Георгий Хаиндрава был 
единственным  министром,  который  публично  заявил,  что  в  связи  с  делом  об  убийстве  молодого  человека  Сандро 
Гиргвлиани, министр внутренних дел Вано Мерабишвили должен уйти в отставку. Радикальность Хаиндравы проявилась и 
во  время  силового  выдворения  из  гостиниц  Батуми  проживающих  в  них  абхазских  беженцев.  Беженцы  отказывались 
освобождать  приобретенные  иностранными  инвесторами  гостиницы,  так  как  на  скудную  компенсацию  приобрести 
альтернативное  жилье  невозможно.  Хаиндрава  резко  раскритиковал  силовые  действия  и  бесчеловечное  отношение 
властей  против  беззащитных  людей,  которые,  фактически  во  второй  раз,  становились  беженцами.  Подобная  позиция 
Хаиндрава по этим и многим другим вопросам являлась поводом для многочисленной критики со стороны представителей 
правящей партии, отмечает АНН. 

В  воскресенье  еще  один  очаг  напряженности  разгорелся  в  Кодорском  ущелье.  Бывший  уполномоченный 
президента Грузии в Кодорском ущелье Эмзар Квициани обвинил центральные власти в невнимании к проблемам жителей 
Кодори  (единственный  регион  Абхазии,  подконтрольный  Тбилиси)  и  объявил  о  своем  неподчинении  нынешнему 
руководству страны и воссоздании расформированных отрядов самообороны в регионе. Он также сообщил, что жители 
ущелья  попросили его  возглавить  расформированный ранее  отряд местной  самообороны «Охотник»  и  он  согласился, 
передает «Newsru.com» . «Нам известно, что министр обороны Ираклий Окруашвили планирует провести 27 июля штурм 
ущелья, но любая сила, которая войдет сюда с оружием, получит соответствующий ответ», — заявил Квициани. По его 
словам,  если  центральные  власти  попытаются  силой  разоружить  членов  его  отряда,  он  и  его  сторонники  окажут 
сопротивление. 

А между тем, в воскресенье в центре Тбилиси перед зданием, где базируется правительство Абхазии в изгнании, 
прошла акция жителей, выступающих против заявления Квициани, среди которых присутствовали представители населения 
Кодорского ущелья. Они заявили, что Квициани действует в одиночку и население его не поддерживает. Участники акции 
сообщили, что сваны, проживающие в регионе, возмущены действиями бывшего уполномоченного. 

Квициани данный факт не смутил и он, в свою очередь, заявил, что жители Кодорского ущелья требуют отставки 
главы МВД Грузии Вано Мерабишвили, так как МВД проводит политику ликвидации жителей Сванетии. Также Квициани 
выразил готовность к переговорам с "авторитетными" представителями власти,  в число которых попали госминистр по 
вопросам экономических реформ Каха Бендукидзе и премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели. 

Отряд «Охотник» был сформирован в Кодори из числа местных жителей при правлении экс-президента Эдуарда 
Шеварднадзе.  В  него  входило  более  300  человек.  Руководство  оборонного  ведомства  Грузии  при  правительстве 
Шеварднадзе считало необходимым существование в приграничных с Россией регионах отрядов самообороны, однако, 
после  смены власти  в  Грузии  новое  руководство  отказалось  от  этой  идеи  и  отряд  был  расформирован,  напоминает 
«Интерфакс». 

В воскресенье вечером в Тбилиси состоялось заседание Совета национальной безопасности Грузии, на котором 
обсуждалась Кодорская проблема. Особую тревогу у властей вызвал тот факт, что, по их данным, Квициани встречался с 
представителями  командования  российских  миротворцев  в  зоне  грузино-абхазского  конфликта  и  министром  обороны 
Абхазии.  Что решили на этом заседании — доподлинно  неизвестно.  Однако спикер парламента Нино Бурджанадзе не 
исключила  возможности  проведения  полицейской  операции  в  Кодорском  ущелье.  «Эмзар  Квициани  не  является 
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официальным  лицом,  не  выражает  мнения  всего  населения  этого  края.  Я  уверена,  что  жители  Кодорского  ущелья 
адекватно отреагируют на заявления о неподчинении властям. Но если в ближайшие дни ситуация не успокоится, я не 
исключаю  осуществления  полицейской  спецоперации  с  минимальными  осложнениями»,  —  заявила  она.  По  словам 
Бурджанадзе,  риторика  Квициани  —  «предательская».  «Заявление  Квициани  входит  в  интересы  России.  То,  что  в 
воскресенье  у  него  гостили  министр  обороны  Абхазии  и  командующий  российскими  миротворцами  в  зоне  грузино-
абхазского конфликта говорит о многом», — сказала спикер парламента. Квициани, по ее словам, «либо попался на чью-то 
удочку, либо, в худшем случае, прямо выполняет поручения спецслужб России». 

Отреагировал на ситуацию в Кодорском ущелье и президент Саакашвили. Он заявил, что единственное, о чем он 
может вести переговоры с Эмзаром Квициани и поддерживающими его членами бывшего отряда ополчения «Охотник», 
объявившими  о  неповиновении  правительству  Грузии,  это  условия  их  тюремного  содержания.  При  этом  Саакашвили 
использовал крепкое грузинское выражение, которое дословно переводится как обещание о том, что матери адресатов 
будут плакать, сообщает  «Правда.ру» . 25 июля в ущелье соберутся местные старейшины. Как ранее заявлял Квициани, 
они  пригласили  его  на  совет,  который  определит  дальнейшие  действия.  Высказалась  по  поводу  происходящего  и 
грузинская  оппозиция,  которая  не  поддерживает  призывы  бывшего  уполномоченного  президента  Грузии  в  Кодорском 
ущелье  Эмзара  Квициани  к  вооруженному  сопротивлению  центральным  властям,  однако  всю  ответственность  за 
происходящее в  регионе возлагает  на нынешние власти.  «Вся ответственность за происходящее лежит на президенте 
Михаиле Саакашвили. Насилие порождает насилие. Саакашвили родил то, что родил», — заявил лидер Лейбористской 
партии  Грузии  Шалва  Нателашвили.  Глава  оппозиционной  партии  «Новых  правых»,  депутат  парламента  Давид 
Гамкрелидзе также сообщил, что оппозиция не одобряет заявления Э. Квициани о неподчинении региона Тбилиси. 

Как будет развиваться ситуация дальше? Регион ждут военные действия или конфликт удастся локализовать? И 
как в этой связи будут развиваться российско-грузинские отношения? Эти вопросы МиК задал  Михаилу Александрову, 
заведующему отделом Закавказья Института стран СНГ: 

— Последние события — это результат действий силового крыла в руководстве Грузии, которое принято называть 
«партией войны». Это вызвано, в свою очередь, целой цепочкой событий, начиная с несостоявшегося визита Саакашвили в 
Москву и последовавшей за этим отставкой Хаиндравы. 

То  есть,  видимо,  раздражение  президента  было  использовано  «партией  войны»  для  того,  чтобы  убрать 
Хаиндраву, которого, конечно, нельзя назвать пророссийским политиком. Но он, в принципе, был значительно умеренным 
грузинским националистом, который выступал за использование дипломатических механизмов при урегулировании грузино-
абхазских и грузино-осетинских конфликтов, и выдвинул мирный план урегулирования в Южной Осетии, который бы мог в 
принципе послужить основой для переговоров. Но этот мирный план постоянно саботировался представителями силового 
крыла,  которые  постоянно  устраивали  в  зоне  конфликта  провокации,  задержания  российских  миротворцев,  недавно 
провели акции против силовых структур Южной Осетии и т.д. 

Видимо, тот факт, что Путин отказался принять Саакашвили, явился последней каплей, которая переполнила чашу 
терпения сторонников силового блока, и им удалось склонить президента к тому, чтобы перейти к более решительным 
действиям

То  есть,  сторонники  той  линии,  которую  представлял  Хаиндрава,  рассчитывали  разрешить  эти  конфликты, 
опираясь на поддержку Запада, в частности, Соединенных Штатов. Когда Саакашвили был в Вашингтоне, он встречался с 
Бушем, затем приехал в Грузию и радостно объявил, что Америка возьмет на себя функцию защиты Грузии на саммите 
«большой восьмерки», но, как мы видим, ничего этого не произошло. Грузия даже не упоминалась на этом саммите. То 
есть, ставка на дипломатические методы, как показал опыт, не сработала. И, видимо, сторонники силового подхода сказали: 
видите, ваши методы не работают, теперь давайте мы воспользуемся другими методами. 

О чем, собственно говоря, идет речь? Я думаю, что речь идет о том, что в ближайшее время может усилиться 
диверсионно-террористическая война в  зоне  обоих конфликтов,  и  тот  факт,  что  в  Кодорском ущелье объявился некий 
лидер, может быть первым признаком того, что Грузия опять будет делать ставку на полулегальные формирования типа 
«Белого легиона», которые еще при Шеварднадзе действовали в Абхазии. Тогда они взрывали дороги, мосты, убивали 
наших миротворцев, нападали на представителей властей Абхазии, захватывали заложников — 100 человек погибло за тот 
период, и это все осуществлялось под крылом спецслужб Грузии. 

В  последнее  время  активность  в  этом  направлении  несколько  спала,  хотя  провокации,  взрывы  и  захват 
заложников продолжались, но в меньшем объеме. 

Теперь, в связи с этими событиями в Кодорском ущелье, можно предполагать, что война интенсифицируется, и 
Грузия, кстати, будет отрицать, что в этих действиях замешаны официальные власти, будет говорить, что это какие-то 
незаконные формирования, которые сами сражаются с войсками Грузии. Ведь они сейчас планируют в Кодорское ущелье 
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ввести регулярную армию, в результате эти так называемые бандформирования будут вытеснены на саму территорию 
Абхазии. И у Грузии будет веский аргумент, чтобы заявлять, что это не мы, мы здесь не причем, это действуют какие-то 
мятежники… 

Видимо, в Южной Осетии будет делаться что-то подобное. И скоро механизм этих действий будет ясен. 
Нам  же  надо  действовать  более  активно  и  предупредить  Грузию,  что  неспособность  контролировать  свою 

территорию приведет тому,  что России придется создать зону безопасности на территории самой Грузии,  как  Израиль 
создал зону безопасности в Ливане. И мы создадим зону безопасности в самой Грузии, установим там жесткий военный 
режим с тем, чтобы эти бандформирования не действовали. Такой ответ,  наверное, образумит горячие головы в лице 
Окруашвили и Мерабишвили. 

- А в российской внешней политике Вы последовательность усматриваете? На прошлой неделе много шума  
наделал визит Юрия Лужкова в Абхазию, где он сделал ряд громких заявлений, после чего российский МИД вынужден был  
давать соответствующие разъяснения… 

Ну, Лужков же не представитель МИД, он может выражать свою точку зрения, никто не запрещает ему это делать. 
Официально по этому вопросу у нас только МИД и президент имеет право высказываться. МИД пока придерживается точки 
зрения на поддержание территориальной целостности Грузии, хотя я считаю, что эта позиция уже себя изжила. И надо как-
то уже эту позицию подправить. 

Президент, кстати, недавно говорил, что надо бы в Абхазии и в Южной Осетии референдум провести, то есть, 
стопроцентная поддержка территориальной целостности Грузии как бы уже ставится под сомнение. Надо и дальше вести 
речь о том, что,  в конце концов,  Абхазия и Южная Осетия — это как  минимум спорные территории и фактически они 
находятся под международным протекторатом, потому что присутствие там миротворческих сил означает международный 
протекторат.  И там уже вопросы должны решаться не  по  логике  того,  что  эти территории являются частью Грузии,  а 
согласно нормам международной практики, регламентирующим разрешение подобных конфликтов. 

Как свидетельствует практика, в большинстве случаев подобные конфликты решаются в пользу предоставления 
независимости таким территориям.  Это касается и Восточного Тимора,  и  Эритреи,  и  республик бывшей Югославии,  и 
возможно, уже скоро Косова, и северного Кипра. И к этому надо вести дело, а Грузии придется просто смириться с потерей 
этих  территорий,  и  в  этом  нет  ничего  страшного.  Россия  же  не  возражала,  когда  другие  союзные  республики  стали 
независимыми, ну пусть и Грузия не возражает. 

- Ну, а от Запада Вы какой-то четкой линии ожидаете? На днях Саакашвили, например, заявил, что «рано или  
поздно Грузия войдет в НАТО, а максимум через три-четыре года станет экономически развитой страной». Ранее он  
говорил, что реальный срок вхождения Грузии в НАТО — 2008 год. 

Ну,  это  болтовня  человека,  который  не  знает,  за  что  уцепиться.  Потому  что  даже после  того,  как  Буш явно 
проигнорировал  Грузию  на  саммите  «большой  восьмерки»,  стало  совершенно  очевидным,  что  Запад  Саакашвили  не 
поможет. Но ему же надо чего-то предъявить своим гражданам. Они же с него спрашивают: чего ты добился и чего ты 
добьешься в ближайшем будущем? В экономике там ноль, в социальной сфере — ноль, отношения с Россией испортились. 
Бизнес  страдает,  люди  страдают,  территориальную  целостность  он  не  восстановил.  Единственное,  что  он  сделал  — 
восстановил контроль над Аджарией. Но сами аджарцы, по-моему, от этого не в восторге, и если рассматривать граждан 
Грузии в целом, то они от этого только пострадали, от этого восстановления контроля. 

Поэтому получается, что у него ничего в активе нет, значит, надо кормить народ обещаниями светлого будущего, 
как нас раньше кормили обещаниями, что будет коммунизм, говорили: вы сейчас ребята, поднапрягитесь, затяните пояса, а 
к 1980 году мы построим коммунизм. Ну, примерно, такая же логика сейчас у Саакашвили — ребята, дотерпите до 2008 
года, тогда мы вступим в НАТО и т.д., и все будет хорошо… 

Конечно,  это  пустой  звук.  Кто  будет  такую страну,  фактически  раздираемую  вооруженными  конфликтами,  не 
контролирующую значительную часть своей территории, принимать в НАТО? Это нереально. 

Саакашвили могут поддерживать западные лидеры для того, чтобы стимулировать его движение, как они говорят, 
в демократическом направлении, чтобы он совсем не стал себя вести в духе маленького восточного диктатора, хотя он уже 
фактически себя так и ведет. 

-  Ну,  а  возможность каких-то революционных преобразований в  Грузии Вы допускаете? Или пока об этом 
говорить рано? 

В принципе, я думаю, что Запад уже списал Саакашвили. Я думаю, что на Западе понимают, что надо его убирать, 
но тут главное — сделать так, чтобы не допустить новой дестабилизации, и чтобы вместо Саакашвили не пришли к власти 
еще более  отмороженные  лидеры типа  Окруашвили.  Поэтому,  наверное,  Запад  возьмет  паузу,  чтобы подождать  того 
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момента, когда нынешнее руководство Грузии себя окончательно скомпрометирует. В частности, если Окруашвили начнет 
какие-то открытые действия с миротворцами, это приведет к полному коллапсу этого режима. 

Для Запада сейчас важно, чтобы он мог перехватить инициативу в момент кризиса грузинского режима, чтобы 
опять поставить туда своих людей. Я думаю, что сейчас ставка будет сделана на Саломе Зурабишвили, бывшего министра 
иностранных дел, являющуюся гражданкой Франции, и на Консервативную партию Грузии. 

Ну, а нам надо, со своей стороны,  присматриваться к  тем лидерам,  которые бы могли занять пророссийскую 
позицию. Это лидер Лейбористской партии Нателашвили, ну и, естественно, Гиоргадзе. Но у Гиоргадзе популярность в 
Грузии,  честно  говоря,  невысокая,  чего  нельзя  сказать  о  Нателашвили.  В  принципе,  у  него  была достаточно  широкая 
популярность,  его  партия на  парламентских  выборах  2003  года  получила  порядка  20% голосов,  но  когда  Саакашвили 
устроил переворот, он это не засчитал, и они проводили новые выборы уже по своим правилам. И Лейбористская партия в 
парламент не прошла, но если бы выборы проходили честно, то 20% у них бы было. Сейчас, может быть, конечно, число 
сторонников этой партии уменьшилось, но все равно она достаточно влиятельная. И ее лидер мог бы претендовать на 
власть. И нам придется разыгрывать эту очередную грузинскую партию. 

Сергей Шамба: Грузия пытается взорвать ситуацию в Абхазии
26.07.2006. Маяк

Ильмира Маликова
Ситуация  в  Кодорском  ущелье  обостряется,  продолжается  спецоперация,  которую  ведут  грузинские  войска 

совместно с полицейскими. Власти Грузии выдвинули ультиматум и отказываются от переговоров до полного разоружения 
мятежников во главе с Эмзаром Квициани. Грузинская сторона сообщает о том, что ситуация в Кодорском ущелье взята под 
контроль и уже занято несколько сел. Местонахождение Квициани и его сторонников неизвестно. Попытаемся разобраться, 
что там происходит и насколько серьезны могут быть последствия. 

У нас в студии заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ Михаил Александров. И мы пытаемся связаться 
с министром иностранных дел Абхазии Сергеем Шамбой. 

- Итак, грузинские власти говорят о том, что необходимо полностью разоружить мятежников, или 
сепаратистов, во главе с Эмзаром Квициани. Правда ли, что их можно назвать мятежниками, сепаратистами?  
И кто такой Квициани? 

АЛЕКСАНДРОВ: Я серьезно сомневаюсь, что речь идет о настоящем мятеже. Квициани - это человек, который 
был  серьезно  связан  с  грузинскими  спецслужбами  и,  в  частности,  с  Министерством  обороны.  Он  был  официальным 
представителем  президента  Шеварднадзе  в  Сванетии,  выполнял  там  всякие  деликатные  миссии,  в  том  числе  и  вел 
партизанскую войну против абхазов. Трудно назвать его предателем, как его сейчас называют в Тбилиси, с точки зрения 
грузинской,  конечно.  Трудно  его  назвать  сепаратистом.  Это  человек,  который  был  очень  лоялен  идее  грузинской 
государственности,  всегда за нее боролся с оружием в руках,  и  вдруг  неожиданно поднял мятеж.  Все это наводит на 
размышления. 

Поэтому мне кажется, что речь идет о специально разыгранном спектакле с целью создать впечатление о некоем 
мятеже  для  обоснования  ввода  в  район  Кодори  грузинских  регулярных  вооруженных  сил,  которые  не  должны  там 
находиться. И российские официальные власти, в частности министр обороны России Сергей Иванов, и представители 
Абхазии Сергей Багапш и Сергей Шамба заявляли о том, что по существу Грузия нарушила соглашение о прекращении огня 
и разъединении сил от 1994 года между Грузией и Абхазией, введя в этот район регулярные вооруженные силы. То есть 
там по идее могли располагаться только полицейские силы, а сейчас там находятся регулярные войска. 

Таким образом, мы видим, что данный сценарий возник после ряда событий, которые могут свидетельствовать о 
серьезном  изменении  внешнеполитического  курса  Грузии.  Все  началось  с  саммита  "Большой  восьмерки"  в  Санкт-
Петербурге.  Известно,  что  Саакашвили,  когда  был  в  Вашингтоне  до  саммита,  он  лоббировал  интересы Грузии  перед 
Бушем,  Буш якобы обещал ему взять Грузию под защиту на саммите "Большой восьмерки"  с  тем,  чтобы надавить на 
Россию и помочь Грузии решить территориальные проблемы в том ключе, как она их видит. Но на саммите "Большой 
восьмерки" эти проблемы даже не поднимались. 

- Их заслонила война на Ближнем Востоке и та повестка дня, которая была определена. 
АЛЕКСАНДРОВ:  Я  не  думаю  даже,  что  тут  были  какие-то  элементы,  связанные  с  вмешательством  других 

факторов. Просто американцы решили не поднимать эту проблему, не идти на конфронтацию. И после этого Саакашвили 
потребовал встречи с Путиным, чтобы еще раз обсудить эти вопросы, но встреча не состоялась. После этого произошла 
отставка Хаиндравы, министра по урегулированию конфликтов, и в Грузии взяла верх партия войны. 
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- Михаил Владимирович, а кто-то поддерживает Квициани в этом конфликте с властями Грузии? Он со  
своим  отрядом  "Охотник"  ушел  в  Кодорское  ущелье,  он  выдвинул  целый  ряд  требований.  Насколько  эти 
требования серьезны, насколько эти требования принципиальны? И есть ли у него поддержка? 

АЛЕКСАНДРОВ: Я сомневаюсь, что это реальный мятеж, это все разыгранный спектакль. 
- Но этот мятеж должен опираться на поддержку каких-то слоев населения в том числе. Или только  

на военных? 
АЛЕКСАНДРОВ:  Он  опирается  на  какую-то  группу,  которая  существует  вокруг  этого  Квициани,  но  это  все 

осуществляется по договоренности с Тбилиси. И причем не исключено, что об этом знает ограниченный круг лиц, потому 
что мы видим возмущение в грузинском парламенте, заявления Бурджанадзе и так далее. Они вполне могут быть не в курсе 
того, какой сценарий здесь разыгрывается, и искренне возмущены поведением Квициани, требуют отдать его под суд. Но 
это как раз очень нужно Грузии, чтобы создавалось впечатление о действительности этого мятежа. 

Но  меня  смущает  тот  факт,  что  появились  сразу  обвинения,  что  Квициани  бежал  в  Абхазию,  что  Квициани 
пользуется поддержкой Абхазии,  что он  получает  оружие из  Абхазии.  Значит,  все  подводится к  тому,  чтобы обвинить 
Абхазию в ведении таких действий, дестабилизирующих ситуацию в Грузии, и под этим предлогом начать акции собственно 
на территории Абхазии. Может такой сценарий реализовываться, когда этот самый Квициани, вытесненный регулярными 
войсками  Грузии  из  Кодорского  ущелья,  перейдет  на  территорию Абхазии  и  будет  вести  там  боевые  столкновения  с 
абхазскими  регулярными  частями,  а  Тбилиси  будет  открещиваться  от  этого  под  предлогом,  что  это  какие-то  не 
контролируемые нами формирования.  А в  Абхазии  будет  происходить  дестабилизация обстановки,  будут  совершаться 
атаки на российских миротворцев, и одновременно Грузия будет требовать вывода этих миротворцев. То есть создать такое 
силовое давление на Абхазию с целью вынудить Абхазию пойти на принятие грузинских условий. 

- К нам по телефону присоединился министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба. 
Сергей Миронович, только что Михаил Александров сказал о том, что, вполне возможно, Квициани оказывается 

поддержка грузинскими властями, что разыгрывается карта официального Тбилиси. Тем не менее в своих интервью вы 
выражали некую моральную поддержку тому, что Квициани делает в Кодорском ущелье. Нет ли здесь противоречий? 

ШАМБА: Нет, абсолютно. Во-первых, мы ему не сочувствуем, мы в течение нескольких последних лет как раз и 
настаивали на  том,  что  грузинскими  властями  в  Кодорском ущелье  созданы незаконные вооруженные формирования, 
которые возглавляет как раз Квициани. И мы постоянно ставили этот вопрос в повестку дня переговорного процесса. И до 
сегодняшнего дня мы настаивали на том, что там находятся незаконные формирования. 

Дело в другом. Дело в том, что мы видим, что Грузия нарушает самым грубым образом достигнутые соглашения, в 
том числе и базовое московское соглашение,  и некоторые другие, по которым грузинские вооруженные силы не могут 
находиться в этой зоне. Нарушение вот этих соглашений наводит на определенные мысли нас, потому что это не первый 
шаг.  Вы  видите,  что  последовательно  осуществляется разрушение  всего  переговорного  процесса  -  это  выдавливание 
миротворческих  сил,  это  выдавливание  из  правительства  всех  сторонников  мирного  процесса.  Нынешнее  обострение 
ситуации, которое самым грубым образом нарушает московское соглашение. Таким образом, грузинское руководство, с 
нашей  точки  зрения,  обостряет  ситуацию  сознательно,  потому  что  предстоящие  решения  по  Косову  вселяют  в  них 
определенные опасения, и поэтому они решили взорвать эту ситуацию, обострить ее. Вот это очевидный для нас факт. Это 
во-первых.  Во-вторых,  мы понимаем,  что,  разделавшись  с  этими незаконными,  в  том  числе  и  с  нашей  точки  зрения, 
сванскими формированиями во главе с Квициани, они будут создавать там плацдарм, который будет угрожать Абхазии. Это 
при том, что там не должно быть в соответствии с нашими соглашениями ни одного, даже отдельного вооруженного лица с 
территории Грузии. 

-  То  есть  Квициани  своим  нахождением  в  Кодорском  ущелье  и  своими  акциями  провоцирует  
официальный Тбилиси на введение туда войск с далеко идущими последствиями. Вполне возможно, что эта  
спецоперация затем продолжится на территории Абхазии. 

ШАМБА: У нас есть такие опасения. Именно поэтому мы протестуем против этой ситуации. В 1992 году одним из 
поводов для начала акции было следующее. Сами же грузинские спецслужбы спрятали госминистра Грузии и потом начали 
делать заявления о том, что его похитили звиадисты и он находится на территории Абхазии, якобы для освобождения его 
нужно  провести  спецоперацию.  Вот  таким образом обосновали свое  вторжение.  И  сейчас  то,  что  происходит,  вполне 
соответствует вот этим опасениям, конечно. Хотя здесь, нужно сказать, много всяких причин и поводов для всего этого. 

-  Сергей Миронович, есть еще одна точка зрения. Поскольку неизвестно местонахождение в настоящее время 
Квициани  и  его  сторонников,  многие  говорят  о  том,  что  он  может  скрываться  в  Абхазии,  поскольку,  опять  же  по 
предположениям  некоторых  аналитиков,  в  свое  время  именно  с  территории  Абхазии  он  получал  оружие.  Вы можете 
подтвердить или опровергнуть эти слова? 
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ШАМБА:  Оружие  он  получал  от  грузинских  властей,  которые  дали  ему  специальные  полномочия.  Он  был 
представителем президента, грузинские власти вооружили его отряд. Он никак не мог получать вооружение из Абхазии, 
потому что мы как раз всегда заявляли о том, что это незаконное формирование угрожает нашим интересам. Как мы могли 
им давать оружие? 

- А насколько вероятно, что он может сейчас находиться не на территории Кодорского ущелья, не в 
Грузии, а в Абхазии? 

ШАМБА: В Абхазии его нет. Потому что, во-первых, к нам он не обращался. Если бы была попытка бежать из той 
зоны в Абхазию, то он наткнулся бы, конечно, на наши посты, которые установлены в связи с ситуацией. Поэтому здесь его 
нет. 

- Среди прочего Квициани заявил и о геноциде сванского народа. Насколько серьезно можно относиться  
к этим его словам? Я бы хотела, чтобы это прокомментировали вы, Михаил Владимирович. 

АЛЕКСАНДРОВ: Ну это совершенно пустые заявления, ни о каком геноциде речь, естественно, не идет, и никаких 
данных о том, что там был какой-то геноцид сванского народа, нет. Напротив, известно, что сваны активно участвовали в 
войне  в  Абхазии  против  абхазского  населения  и  осуществляли  там  геноцид  абхазского  населения.  Поэтому  о  каком 
геноциде сванов может идти речь? Это все надуманные обвинения,  все наверняка делается по договоренности между 
Окруашвили (министр обороны Грузии - Ред.) и Квициани. И вот, как мы видим, Сергей Миронович Шамба подтверждает 
такую версию, что и раньше Грузия действовала таким же образом, в 1992 году. То есть фантазия грузинских спецслужб не 
очень развилась за это время, такими наезженными, стандартными методами они действуют. 

-  Власти  Грузии  заявляют,  что  проводят  в  Кодорском  ущелье  не  военную  операцию,  а  
восстанавливают методами спецоперации конституционный порядок на территории страны. Собственно  
говоря, зона Кодорского ущелья довольно сложная. Кодорское ущелье находится на территории Абхазии, но  
тем не менее контролируется Тбилиси. О каком конституционном порядке здесь можно говорить? 

АЛЕКСАНДРОВ: Мы знаем, что Тбилиси считает всю территорию Абхазии своей территорией, поэтому вполне 
резонно он может заявлять, что и там восстанавливает порядок. 

- И таким образом, заложена мина замедленного действия, поскольку дальше эта спецоперация может  
перекинуться на Абхазию? 

АЛЕКСАНДРОВ: Ну так для этого вся операция и проводится. 
-  Сергей  Миронович,  скажите,  пожалуйста,  какова  роль  российских  миротворцев  в  зоне  этого 

конфликта? 
ШАМБА:  Российские  миротворцы  имеют  определенный  мандат.  Но,  как  вы  знаете,  вчера  они  пропустили 

вооруженные силы Грузии, мотивируя это тем, что силы были, во-первых, неравные и что они не могут противостоять 
регулярным силам. Но я думаю, что аргументация необоснованная, слабая, потому что их задача выполнять московское 
соглашение,  по которому в  эту зону,  так  называемую зону ограничения,  зону  безопасности,  не  должны быть введены 
вооруженные силы. А грузины ввели туда вооруженные силы, чем нарушили все имеющиеся соглашения, и миротворцы, 
конечно, не должны были их пропускать. Другое дело, что они столкнулись с такой воинственной решительностью вот этих 
грузинских сил, которые их фактически смели. 

-  Понятно,  что могут быть претензии к  российским миротворцам. С другой стороны,  там могла 
начаться  перестрелка  и  могли  бы  осуществляться  насильственные  действия  в  отношении  российских  
миротворцев. 

ШАМБА: В связи с этим мы никакие претензии как раз и не предъявляем, мы это как раз понимаем, конечно. Но 
вот это простой пример того, что миротворцы не могут остановить агрессию. Это было и в 1998 году, когда конфликт такой, 
локальный правда, мы сумели его локализовать, в районе Гали имел место. Тогда тоже миротворцы просто пропустили 
вооруженные силы грузинские, и все. 

-  Власти  Грузии  не  идут  ни  на  какие  переговоры,  они  предъявили  ультиматум,  они  ведут  там  
спецоперацию, которая уже равна военным действиям. Какой выход из этого конфликта видите вы, Михаил 
Владимирович? 

АЛЕКСАНДРОВ:  Я  вижу  один  выход.  Надо  было  миротворцам  правильно  реагировать.  Между  прочим,  наши 
миротворцы себя не очень хорошо показали летом 2004 года в Южной Осетии, когда грузины там фактически начали войну, 
а миротворцы отсиживались, отделывались шуточками всякими, что мы не можем. А зачем они тогда там находятся, если 
они не могут? И то же самое сейчас,  мы видим,  происходит  в  Абхазии.  Ведется фактически  политика умиротворения 
агрессора, в то время как миротворцы должны реально действовать. 
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-  Сергей  Миронович,  какой  вы  видите  выход  из  этого  конфликта,  с  каждым  днем  набирающего  
обороты? 

ШАМБА: Мы в основном акцентируем внимание на дипломатической составляющей, потому что мы всегда были 
приверженцами решения проблемы Кодорского ущелья путем переговоров. Я вам уже говорил о том, что эта проблема уже 
не  один год  стоит,  и  мы категорически  были против  нахождения  там незаконных  вооруженных  формирований,  но  мы 
никогда не применяли силу, не пытались ни военным путем, ни каким-то другим установить там свою администрацию. Мы 
как раз в рамках переговорного процесса пытались решать эту проблему. И сейчас продолжаем настаивать на том, чтобы 
решать  ее  в  рамках  имеющихся  переговорных  механизмов,  они  существуют.  Мы  сейчас  работаем  с  Организацией 
Объединенных Наций.  И на сегодня у нас даже была намечена специальная встреча по этому вопросу,  но грузинская 
сторона, к сожалению, уклонилась от этой встречи, и Организация Объединенных Наций теперь пытается на завтра такую 
встречу назначить. Кроме того, у нас и другие встречи намечаются по обсуждению именно этой проблемы. Вот это основная 
наша задача.  Мы будем настаивать на том,  что оттуда должны быть выведены все непредусмотренные вооруженные 
формирования, там не должно быть никаких вооруженных формирований и даже отдельных лиц по нашим договорам, под 
которыми стоят подписи ООН и Российской Федерации, между прочим. 

- Сергей Миронович, еще один вопрос, который пришел на пейджер от наших слушателей. Несколько  
месяцев говорят о подготовке  войны Грузии против Абхазии и  Южной Осетии,  вот она  уже практически  
началась. Вы готовы к отражению? Или скажете, что это все внезапно? 

ШАМБА:  Война всегда  бывает  внезапно,  даже если знать  точно время и дату.  Но  мы делаем все,  чтобы не 
допустить  этого.  У  нас  есть  большая  уверенность  в  том,  что  наши вооруженные  силы способны локализовать  любую 
проблему. И в данном случае наши вооруженные силы подтянуты к зоне, в которой происходят эти действия, и они не 
допустят выхода конфликта за пределы этого региона, совершенно мы в этом уверены. 

Если говорить  о  перспективе,  о  том,  что Грузия планирует,  да,  совершенно очевидно,  что  Кодорское  ущелье 
сейчас, именно в это время обостренных взаимоотношений им было нужно именно для того, чтобы создать там плацдарм, 
мы тоже это прекрасно понимаем.  Я как раз  говорил, что все свидетельствует  о том, что грузины пытаются ситуацию 
обострить, не допустить того,  чтобы, как в Косово, происходили процессы признания Абхазии, чтобы Абхазия не стала 
прецедентом. Вы знаете, они очень активно пытались решить эту проблему в Осетии, но сейчас не исключено, что они 
пересмотрели свои планы. Во всяком случае в том, что такие агрессивные планы существуют, теперь уже сомнений ни у 
кого нету.  Другое дело, насколько они реальны. Мы уверены, что они нереальны. Но мы не уверены, что мы имеем с 
прагматичным руководством дело, которое может реально оценивать обстановку, это уже было неоднократно. 

- Какова позиция и роль в этом конфликте Михаила Саакашвили? Поскольку, по мнению оппозиции, по 
мнению  лидера  движения  "Анти-Сорос",  который  дал  сегодня  интервью  российским  средствам  массовой  
информации, всей этой ситуацией в Кодорском ущелье руководит не Саакашвили, а глава Минобороны Ираклий  
Окруашвили, и в данном случае Саакашвили просто подчиняется его воле. 

АЛЕКСАНДРОВ:  Я  согласен  с  такой  оценкой.  Действительно,  Окруашвили  сейчас  держит  Саакашвили  в 
заложниках, Саакашвили против него ничего не может сделать, потому что Окруашвили контролирует основные силовые 
структуры. А поскольку Грузия давно перестала быть демократическим государством, там все решает сила. Есть поддержка 
силовиков - ты у власти, нет поддержки силовиков - тебя могут завтра, как Жванию, отправить в газовую камеру. Поэтому, 
естественно, Саакашвили боится, и он идет на определенные уступки вот этой партии войны, партии силовиков. 

Что касается Окруашвили, ему необходимо себя как-то реабилитировать в глазах общественности. Его заявление 
о том, что он 1 января 2007 года встретит в Цхинвали, явно не оправдывается, не встретит он его в Цхинвали, это всем 
понятно.  Тогда  ему  надо  разыграть  какую-то  такую  мощную  операцию,  которая  бы  все-таки  как-то  скомпенсировала 
браваду, которая не увенчалась никакими результатами. А там, кстати, ведь выборы предстоят в местные органы власти 
скоро, и Окруашвили надеется, что его люди тоже придут на определенные должности. Так как, я понимаю, он не лишен и 
президентских амбиций на будущее, и ему надо как-то вот это компенсировать. И я думаю, эта операция связана не только 
с общим государственным курсом Грузии, но и с личными амбициями Окруашвили. 

- Можно ли сказать, что в этом конфликте Саакашвили является в некотором роде марионеткой в 
руках Окруашвили? 

ШАМБА: Очевидно, что внутренние процессы, происходящие в Грузии, напрямую связаны с тем, что происходит 
сейчас.  Потому  что  Саакашвили,  конечно,  фактически  потерял  общественную  поддержку.  И  на  этом  фоне,  конечно, 
Окруашвили  совершенно  очевидно  набирает  в  рейтинге.  И  если  судить  даже  по  той  борьбе,  которая  происходит  в 
руководстве Грузии, то очевидно, что Окруашвили одержал победу над всеми своими противниками, начиная с Жвании, я 
имею  в  виду  сторонников  более-менее  мягкого  курса.  Жвания,  потом  бывший  министр  иностранных  дел  -  Саломе 
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Зурабишвили, которая тоже относилась к этой же группе сторонников мягкой линии. Аласания Ираклий, которого отправили 
в Нью-Йорк, тем самым тоже отстранив от переговоров фактически. И последний Хаиндрава, который был вытеснен из 
последнего состава правительства. Таким образом, для общества очевидно, кто является реальной фигурой. Окруашвили 
опирается на штыки, на армию. 

-  Но может ли этот курс получить поддержку в обществе? Это очередной военный конфликт, а в  
Грузии в последнее время дестабилизируется обстановка в экономике,  в  социальной сфере и нагнетается 
эскалация в сфере военной. 

ШАМБА: Однозначно можно сказать, что у Окруашвили все эти действия, заявления только поднимают рейтинг. В 
грузинском обществе такая линия получает большую поддержку. Оппозиция соответственно выступает против этой линии. 
Но только потому, что она оппозиция, не более того. Хотя по вопросу Абхазии у всех одинаковое здесь мнение, мы это 
видим,  и  самые  продвинутые,  наиболее  демократичные  члены  общества,  и  оппозиция,  и  власть  в  вопросе  Абхазии 
совершенно одинаковую позицию занимают. 

- Российские политики и политологи, сегодня обсуждая проблему Кодорского ущелья, высказываются 
в том смысле, что Россия имеет право на превентивные действия, поскольку зона конфликта находится в  
непосредственной  близости от российских  границ.  Насколько  серьезны подобного  рода  заявления,  на  ваш  
взгляд? Константин Косачев, например, с этим выступил. 

АЛЕКСАНДРОВ: Ну, политологи заявляют, а мы видим - даже миротворцы не выполняют своих непосредственных 
обязанностей. Ну как это объяснить? К сожалению, вот эта линия на сдачу позиций, на умиротворение агрессора, она еще 
очень живуча в российских верхах. Пора пересматривать этот подход. Россия восстановила свою мощь, Россия становится 
влиятельной мировой державой, и вести себя, как побитая кошка, нам не пристало. И поэтому надо, чтобы были четкие 
указания с самого верха, что надо действовать решительно. Если уж мы заявили, что будем наносить превентивные удары, 
то  действительно  их наносить.  И в  данном случае,  конечно,  Россия имеет  право  на  нанесение превентивных ударов, 
поскольку в данном случае под угрозу поставлена безопасность России и российских граждан, и российских интересов. И 
если Грузия будет наращивать эскалацию, я не думаю, что будет прямое вооруженное нападение на Абхазию, но, скорее 
всего, будет метод такого диверсионно-террористического давления, как это имело место на Северном Кавказе, в Чечне, 
они будут там провокации, диверсии устраивать. Россия может создать зону безопасности по примеру того, как Израиль 
создает зону безопасности вокруг своих границ.

«Сообщество» - непризнанных республик
Руслан Харабуа

В последнее время все большую актуальность приобретает процесс урегулирования конфликтов на пространстве 
СНГ.  Не  секрет,  что  неразрешенные  конфликты  на  территории  СНГ  являются  камнем  преткновения  всех  участников 
конфликтного процесса. 

Идет  борьба,  не  только,  среди конфликтующих  сторон.  Разворачивается  жесткое  противостояние  за  «пальму 
первенства»  между  посредниками  и  содействующими  сторонами  в  конфликтах.  Причиной  этому  является  попытка 
установления геополитического контроля над территориями конфликтующих сторон. Основополагающие нормы и принципы 
урегулирования конфликтов становятся всего лишь поводом в большой геополитической игре. В результате посреднической 
политики  в  области  преодоления  кризисных ситуации  на  данном этапе  –  четыре замороженных  конфликта:  Нагорный 
Карабах,  Абхазия,  Приднестровье,  Южная  Осетия.  Для  урегулирования  конфликтов  привлечены  силы международных 
организации,  западных стран,  России.  Однако  ни  один конфликт  не  нашел своего  разрешения.   Различные мнения и 
суждения  исследователей,  аналитиков,  экспертов   по  поводу  разрешения  того  или  иного  конфликта,  связанных  с 
применением принципа территориальной целостности или принципа права  наций  на  самоопределение,  остаются всего 
лишь мнениями, которые не имеют никакого значения. При разрешении конфликтов особое значение приобретает  лишь 
волевое решение сильного или считающего себя таковым государством.  

Актуальная проблема современного международного права,  проблема взаимосвязи принципа территориальной 
целостности  и  право  наций  на  самоопределение  является  наиболее  сложной  и  трудноразрешимой задачей  для всего 
мирового сообщества. Здесь вмешивается политика, в том числе и политика двойных стандартов. Столкновение принципов 
– чисто политический момент и вызван тем, что большие и малые государства, особенно малые, добившись для себя, так 
сказать, реализации этого права стараются не дать другим. Противники права наций на самоопределение, считают, что этот 
принцип  является   одной  из  основных  угроз  и  вызовом  безопасности,  стабильности,  суверенитету,  единству  и 
территориальной целостности государств. Однако, как показывает практика основной угрозой и вызовом безопасности, как 
правило, являются действия государственно-бюрократических структур и лидеров национально- политических движений, 
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противоречащих нормам международного права, они с оружием в руках отстаивают принцип территориальной целостности. 
Именно неуступчивость сторонников территориальной целостности, стремление получить все и сразу, являются основным 
препятствием к компромиссному урегулированию конфликтов. 

С  учетом  всех  сложностей  и  проблем,  возникающих  при  реализации  права  народа  на  самоопределение, 
конфликты на пространстве СНГ стали принимать причудливые очертания.  Если раньше,  представители непризнанных 
республик  пытались  самостоятельно  отстоять   свое  право  на  самоопределение  в  одиночку,  то  сейчас  каждый из,  так 
называемых, «сепаратистов», объединил свои усилия в этой борьбе.  

Необходимо  отметить,  что  объединение  происходит  в  процессе  все  большей  дезинтеграции  СНГ.  Вслед  за 
встречей  лидеров  ГУАМ  в  конце  мая  2006  года,  в  столице  Абхазии  14  июня  состоялась  встреча  президентов  трех 
непризнанных республик – Абхазии, Приднестровья и Южной Осетии. Главы республик активно занимались выработкой 
совместных действий направленных на защиту своих интересов. И не случайно то, что саммит лидеров непризнанных, 
состоялся  в  аккурат,  после  встречи   президентов  России  и  Грузии  в  Санкт-Петербурге  13  июня  2006  года.  Россия  в 
последние два-три года открыто проводит курс на  поддержку Абхазии, Южной Осетии, Приднестровья. Безусловно, это 
связано  с  возросшим  уровнем  авторитета  России  на  международной  арене,  что  в  свою  очередь,  позволяет  России 
самостоятельно,  без  какого-либо  учета  мнений  извне,  проводить  свою внешнюю  политику  по  отношению к  некоторым 
странам СНГ.  В проведении независимой внешней политики  в  отношении Грузии и Молдавии,  Россия заинтересована 
кровно.  На южных границах России, с начала 90-х годов произошли кровопролитные конфликты. Как и положено сильному 
государству, однако уязвимому,  Россия настроена проявить больше твердости в отстаивании интересов и защиты своих 
граждан. Существуют несколько причин для подобных действий. За последние три года в Абхазии, еще ранее в Южной 
Осетии, жители этих стран де-факто, в массовом порядке,  на добровольной основе получили российское гражданство, 
сверх важны геополитические притязания России в регионе, но наиболее серьезную опасность для Москвы представляет 
возобновление боевых действий по периметру границ с Грузией. Вероятность, что, такие действия дестабилизируют регион 
в целом, высока. Именно по этой причине Россия обеспечивает режим перемирия и в Абхазии и в Южной Осетии. Россия не 
менее заинтересована в мире и стабильности, и что самое главное, в физическом присутствии в виде миротворческих 
подразделении, на территории Приднестровья, русскоязычное население которой выражает опасения, что в случае вывода 
российских военных подразделений неминуемо возобновятся военные действия.   

 Несомненно, твердость в позиции России, позволяет руководству непризнанных республик проводить значимые 
встречи между собой и открыто демонстрировать свою приверженность избранному направлению и курсу проводимому 
Россией на нынешнем этапе. Согласование позиции трех непризнанных республик также может являться следствием их не 
уверенности в том, что Россия, в случае отказа от проводимого внешнеполитического курса на нынешнем этапе Грузией и 
Молдавией, может кардинальным образом повлиять на изменение позиции самой России. Этого нельзя исключать, так как 
существующие, на сегодняшний день, незавидные реалии в Грузии и Молдавии, способны осуществить смену власти и 
вполне возможно привести к руководству этих стран лояльных лидеров по отношению к России. В самой России, менее чем 
через полтора года,  также должны состояться выборы президента.  Как поведет себя новая власть,  в  предполагаемых 
новых условиях, остается тайной. 

Следует отметить, что встречи лидеров трех республик проходили и раньше, однако последняя встреча стала 
завершающим этапом в объединении Приднестровья,  Южной Осетии, Абхазии.  Благодаря саммиту в  Сухуме,  наконец, 
была достигнута договоренность между республиками во взаимодействий во внешнеполитической сфере, помимо этого 
было заявлено о создании совместных миротворческих сил.

Соглашение о создании Сообщества «За демократию и права народов» было подписано 14 июня 2006 года в 
городе Сухум президентами Приднестровской Молдавской Республики, Республики Южная Осетия и Республики Абхазия, 
на  основании  ранее  подписанных  документов  Договора  о  дружбе  и  сотрудничестве   между  Республикой  Абхазия  и 
Приднестровской  Молдавской  Республикой  от  22  января  1993  года,  Договора  о  дружбе  и  сотрудничестве  между 
Приднестровской Молдавской Республикой и Республикой Южная Осетия от 12 октября 1994 года, Договора о дружбе и 
сотрудничестве  между  Республикой  Абхазия  и  Республикой  Южная  Осетия  от  19  сентября  2005  года.  Лидеры  трех 
непризнанных  республик,  впервые,  совместно  зафиксировали  главные  направления  совместной  деятельности.  В 
декларации сформулирована основная цель сообщества -  завершение политико-правового оформления распада Союза 
ССР через признание международной правосубъектности Республики Абхазии, Приднестровской Молдавской Республики, 
Республики  Южная  Осетия,  отмечены  важные  направления  и  принципы  сотрудничества.  Договаривающиеся  стороны 
подтвердили  свою  приверженность  в  достижении  общих  задач  исключительно  мирными  средствами  и  политическими 
методами. Не вызывает сомнения то, что Абхазия, Приднестровье, Южная Осетия, более чем кто-либо, заинтересован в 
мирном разрешении конфликтов. Небольшие республики получили значительный урон в период ведения боевых действий. 
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Ущерб,  который был им нанесен исчисляется десятками сотен миллионов  долларов.  По  приблизительным подсчетам, 
только в Абхазии убытки перевалили далеко за миллиард, это не говоря уже об убитых и раненых. Число жертв войн 
составляет  десятки  тысяч  человек.  Соответственно,  президенты  республик  упорно  настаивают  и  будут  стремиться  к 
достижению  совместных  задач  через  обозначенные  принципы.  От  этого  будет  зависеть  их  будущее.  В  декларации 
заявлено, что взаимодействие участников Сообщества будет осуществляться на основе взаимовыгодного и равноправного 
сотрудничества, конструктивного партнерства и взаимного уважения в отношениях со всеми субъектами международного 
общения. Немаловажное значение Стороны придали развитию демократии.  Совместная Декларация определяет, что все 
три республики  выражают единую точку зрения в необходимости развития отношений долгосрочного партнерства между 
странами. Абхазия, Приднестровье Южная Осетия выразили уверенность, что мирные инициативы и устремления будут 
способствовать позитивной динамике современных общемировых и региональных процессов. Особое значение сторонами 
придается  миротворческой  операции,  проводимой  Российской  Федерацией.  Как  отмечается  в  декларации,  президенты 
республик  призывают  руководство  России  «продолжить  свою высокую миссию государства-миротворца»,  они  также  не 
оставили без внимания возможность трансформации этих операции в мирогарантийное обеспечение итогов политического 
урегулирования отношений с Грузией и Республикой Молдова.

Совершенно не случайно в декларации отмечается, что при принятии общегосударственных решений воля народа 
является  превалирующей.  Накануне  саммита  лидеров  Приднестровья,  Южной  Осетии,  Абхазии  в  Сухуме,  состоялась 
встреча президентов России и Грузии, президентом России была высказана мысль о том, что при решении конфликта 
необходимо учитывать мнение народа.  Такого рода пожелание не вызывает энтузиазма как  у  Грузии так  и  Молдавии. 
Проведение очередных или внеочередных референдумов не может служить гарантией разрешения конфликтов. Так как у 
сторонников территориальной целостности существует свой взгляд по отношению к волеизъявлению народа.  Лидеры этих 
стран  довольно болезненно реагируют на перспективу воплощения права наций на самоопределение в жизнь, даже, путем 
проведения референдума. Следует отметить, референдумы о независимости были проведены во всех республиках, однако 
предполагается  проведение  референдумов  для  выработки  приоритетов  во  внешней  политике  и  геополитической 
ориентации. По этому поводу свое отношение уже высказали президенты Грузии и Молдовы. Так президент Грузии резко 
отреагировал на возможность проведения очередного референдума в Абхазии. Такого же мнения, придерживается лидер 
Молдовы,  в  отношений  Приднестровья,  где  скоро  население  республики,  сможет  высказать  на  референдуме  свое 
отношение  по поводу совместного существования Молдовы и Приднестровья. В связи с проведением в ближайшее время в 
Приднестровье  референдума,  незамедлительно  последовала  отрицательная  реакция  представителей  ОБСЕ. 
Действующий председатель ОБСЕ, министр иностранных дел Бельгии Карл де Гухт  категорический отрицает возможность 
решения  конфликта  путем  референдума.  Он  заявил,  что  Косово  и  Черногория  не  могут  служить  прецедентом  для 
Приднестровского региона. По словам главы ОБСЕ, приднестровский конфликт следует решать с соблюдением принципа 
неприкосновенности границ, суверенитета и территориальной целостности Молдавии. 

Учитывая настойчивые требования, в последнее время, Грузии и Молдавии о выводе миротворческих сил России 
и заменой их международными полицейскими силами,  руководителями республик было подписано заявление и принято 
решение  о  создании  совместных  миротворческих  сил.  Следует  признать,   что  выполнение  миротворческих  функций 
подразделениями  вооруженных  сил  Приднестровья,  Южной  Осетии,  Абхазии  не  будет  признано  международным 
сообществом и  как  следствие,  такого  рода  объединение    представляет  собой  комплекс  мер  для  предотвращения,  в 
крайнем  случае,  для  отражения  предполагаемой  агрессии  со  стороны  Грузии  и  Молдавии.   Не  вызывает  сомнений, 
серьезность намерении сторон в этом вопросе. Можно с уверенностью констатировать, что данное объединение будет 
более  эффективным,  нежели  подобное  объединение  в  рамках  ГУАМ.  Необходимо  напомнить,  что  у  Приднестровья  и 
Южной Осетии уже накоплен  опыт проведения совместных миротворческих операций.  У Абхазии же есть опыт,  как и 
ведения длительных военных действий с последующим изгнанием грузинской армии, так и неоднократное  уничтожение 
грузинских формирований  проникавших на территорию Абхазии, как это было в мае 1998 года в Гальском районе и в 
октябре 2001 года в Кодорском ущелье Абхазии. Скептическое отношение грузинской стороны к миротворческим силам 
«Тройственного  Союза  непризнанных»  вызывает  в  памяти  события  14  летней  давности.  Стоит  напомнить,  что 
широкомасштабные военные действия, с применением тяжелой техники и авиации, развернутые на территории Абхазии, 14 
августа  1992  года,  грузинским  руководством  против  безоружного  абхазского  населения  и  тогда  вызывали  у  грузин 
язвительные насмешки по поводу военного оснащения абхазов, которые использовали самодельные взрывные устройства 
типа «коктейль Молотова». Несмотря на это – результатом стало изгнание войск Госсовета Грузии с территории Абхазии. 
То  же  самое  происходило  и  в  Приднестровье  и  Южной  Осетии.  Безусловно  Абхазия,  Приднестровье,  Южная  Осетия 
столкнутся со сложностями при формировании «миротворческих» подразделений, отсутствие общих границ не позволит им 
в кратчайшие сроки оказать реальную военную помощь. Однако, опять же следует сослаться на опыт прошлых лет. Летом 
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2004 года, когда обострилась обстановка в Южной Осетии абхазские подразделения уже буквально на следующий день 
оказались в республике. 

Подписание декларации о создании Сообщества «За демократию и права народов» и подписание заявления о 
создании совместных миротворческих сил, стало прямым вызовом «Киевской декларации» подписанной в столице Украины 
лидерами стран-членов ГУАМ. Если в одном случае свою заинтересованность проявляет Россия, то в другом, поддержку 
странам ГУАМ оказывает США и ЕС.

Своеобразный «Тройственной Союз непризнанных», служит определенной гарантией не только в случае каких-
либо  агрессивных  действий  со  стороны  Грузии  и  Молдовы,  а  также  регламентирует  права  и  обязанности  сторон  в 
отношении  друг  друга.  Принимая  совместное  заявление  стороны,  реально  осознавали  сложность  выполнения  всех 
изложенных положений, однако, по их мнению, данные действия послужат им в совместном осуществлений поставленных 
задач. 

Что  интересно,  наличие непризнанных республик ни  много,  ни мало  довлеет  над  различными политическими 
процессами В том числе они оказывают влияние  на взаимоотношения России и Запада,  отрицательно  сказываются в 
установлении более тесных контактов Грузии и Молдавии со странами ЕС и их будущего членства в организациях НАТО, а 
также  вызывают  чувства  опасения  у  энергетически  зависимых  стран.  В  этой  связи,  следует  обратить  внимание  на 
настоятельные  рекомендации  Вашингтона  в  адрес  Тбилиси,  которые  стремятся,  со  своей  стороны,  обезопасить 
нефтепровод  пролегающий  по  территории  Грузии,  призывая  грузинское  руководство  найти  мирный  путь  решения 
конфликтов.

Следует отметить,  что непризнанные государства выступают в роли объединителей новой общности – нового 
образования на территории бывшего СССР. Помимо того, что они ведут анти-колониальную борьбу, вполне вероятно, что 
республики  впоследствии  станут  консолидирующим  фактором,  позволяющим  сконцентрировать  вокруг  России  пояс 
безопасности. 
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
14 июля.  В алма-атинском микрорайоне "Шанырак-1"  произошло массовое столкновение полиции с местными 

жителями, которые выступают против сноса их домов.
В 5  часов утра  полицейские  формирования ОПОН и  СОБР, 

насчитывающие  более  150  сотрудников  полиции,  при  поддержке 
пожарных машин с брандспойтами, кордоном двинулись на баррикады, 
сооруженные населением вдоль центральной улицы микрорайона.

Микрорайон  защищало  около  1500  жителей-мужчин, 
вооруженных камнями и бутылками с бензином. Женщины закрылись в 
домах,  предназначенных  властью  на  снос,  обложились  банками  с 
бензином и утверждают, что готовы на самые крайние меры.

Около  10  утра,  во  время  очередного  полицейского  штурма 
«Шанырака»,  в  толпе  взорвались  несколько  металлических  газовых 
баллонов, есть пострадавшие. Люди начали бросать в полицейских камни и бутылки с зажигательной смесью. Кроме того, 
местные  жители  в  районе  новостройки  "Школа"  сожгли  пожарную  автомашину.  Также  сожжен  полицейский  «УАЗ». 
Несколько десятков человек с обеих сторон получили серьезные ранения.

В итоге в различные больницы города госпитализировано 15 полицейских. Один из полицейских, доставлен в 
больницу  с  серьезными ожогами.  По словам жителей  микрорайона,  он  "был облит  бензином и подожжен".  В тяжелом 
состоянии отправлен в госпиталь командир полицейского СОБРа Анет Еспенбетов.

Информацию  о  пострадавших  среди  местных  жителей  в  департаменте  здравоохранения  Алма-Аты  не 
предоставляют.

15 июля.  В Киргизии, во время штурма дома номер два по улице им. Панфилова в городе Жалалабаде были 
задержаны два экстремиста и пятеро были уничтожены в ходе перестрелки.

Силовики с помощью бронетранспортера протаранили ворота дома, проникли в него и подавили вооруженное 
сопротивление террористов.

В самом начале операции скрывающиеся в доме террористы применили против сотрудников спецслужб боевые 
гранаты, в результате чего один сотрудник группы "Альфа" получил легкое ранение.

В злополучном доме ранее проживал бывший начальник СНБ Жалалабадской области. С тех пор как он уехал, 
дом долгое время пустовал.

15 июля. США и Киргизстан успешно завершили переговоры о дальнейшем использовании авиабазы в аэропорту 
"Манас"  силами  антитеррористической  коалиции  для  поддержки  действий  ее  подразделений  в  Афганистане.  Об  этом 
говорится в распространенном совместном заявлении.

Как отмечается, Киргизстан и США "являются убежденными партнерами в войне с терроризмом". "Обе страны 
стали жертвами терроризма и признают важность международного сотрудничества для борьбы с этой глобальной угрозой", 
- сообщают стороны. И подчеркивают: "На протяжении четырех с половиной лет КР была сильным и надежным партнером 
коалиции, предоставляя свою территорию для действий в поддержку операции "Несокрушимая свобода".

В заявлении говорится, что правительство США "намерено выплатить справедливую компенсацию Кыргызстану и 
его предпринимателям за товары, услуги и поддержку операций Соединенных Штатов".  В частности, секретарь Совета 
безопасности  КР  Мирослав  Ниязов  и  заместитель  помощника  министра  обороны  США  Джеймс  МакДугал  подписали 
Протокол намерений в подтверждение этой договоренности.

По  официальным  данным,  решение  о  дальнейшем  использовании  авиабазы  в  аэропорту  "Манас"  должно 
рассматриваться в контексте более широких, крепких двусторонних отношений. Так, Соединенные Штаты намереваются 
передать Киргизии свыше $150 миллионов в виде общей помощи и компенсации в течение 2007 года после одобрения 
такого шага конгрессом США.

В заявлении говорится, что "Соединенные Штаты и Кыргызстан твердо привержены делу борьбы с терроризмом и 
укреплению безопасности в Афганистане, Центральной Азии и регионе в целом". "Исходя из этого, обе страны решили 
продолжить свое важное сотрудничество в отношении авиабазы коалиции в аэропорту "Манас", - отмечают стороны.

16 июля. Трое полицейских, которых жители алма-атинского микрорайона «Шанырак» удерживали в заложниках, 
освобождены.  Полицейские были освобождены в ходе переговоров с жителями.  «Состояние одного из  них тяжелое:  у 
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сотрудника  полиции  черепно-мозговая  травма»,  -  сообщил  первый  заместитель  начальника  ДВД  Алма-Аты Владимир 
Бугаев на пресс-конференции в акимате.

Всего, по данным ДВД Алма-Аты, из микрорайона «Шанырак», где произошло столкновение между полицией и 
местными  жителями,  выступившими  против  сноса  их  домов,  госпитализировано  17  сотрудников  правоохранительных 
органов. Сведений о пострадавших жителях микрорайона нет. Полицейское оцепление снято.

К  вечеру  акимат  Алма-Аты  провел  пресс-конференцию.  Как  заявил  в  ходе  пресс-конференции  исполняющий 
обязанности  администратора  судов  Алма-Аты  Хаджимурад  Макмаханов:  "Мы  приостановили  исполнение  судебного 
решения и разъяснили, что можно обжаловать его в надзорном органе или в суде. Эти решения могут быть отменены 
только судом при соблюдении определенных процедур". По словам заместитель прокурора Алма-Аты Василий Олейник, 
прокуратурой города возбуждено уголовное дело "по ч.  1 ст.  241 УК РК по факту организации массовых беспорядков, 
сопровождавшихся насилием, поджогами, уничтожением имущества, применением взрывчатых веществ, а также оказанием 
сопротивления представителям власти".

Первый  заместитель  начальника  ДВД  Алма-Аты  В.Бугаев  сказал,  что  по  анализу  видеосъемок  сделанных 
оперативными  работниками  ГУВД  будут  выявляться  организаторы  протеста  и  все,  кто  причастен  к  пострадавшим 
полицейским для уголовного преследования.

16 июля. В международном аэропорту Астаны сотрудники КНБ Казахстана передали представителям российской 
Федеральной  системы  исполнения  наказаний  гражданина  России  Зелимхана  Сампиева,  подозреваемого  в  участии  в 
бандформировании Абу Дзейта – организатора вооруженного нападения на административные здания государственных 
правоохранительных органов Ингушетии и захвата школы в Беслане на территории Северной Осетии.

Зелимхан  Сампиев  скрывался  в  поселке  Дамса  Акмолинской  области  Казахстана,  где  и  был  задержан 
сотрудниками КНБ в конце мая нынешнего года – практически сразу же после объявления его в международный розыск 
Генеральной прокуратурой РФ. Представитель Федеральной службы исполнения наказаний Российской Федерации Борис 
Анохин конкретизировал инкриминируемые экстрадируемому преступления: по его словам, Зелимхану Сампиеву вменяется 
"участие в терактах на территории России".

Борис  Анохин  в  коротком  комментарии  на  взлетной  полосе  аэропорта  Астаны  подчеркнул,  что  спецслужбы 
Казахстана оказывают своим российским коллегам в этом всю возможную помощь. "В течение последнего года это третья 
процедура экстрадиции обвиняемых в совершении террористических актов из Казахстана в Россию,  это показательный 
пример взаимодействия между спецслужбами наших государств, профессионализма ваших спецслужб", – сказал он. 

17  июля.  Малазийская  компания  "Петронас  Чаригали  (Туркменистан)"  ввела  в  опытно-промышленную 
эксплуатацию  месторождение  Диярбекир,  из  скважин  которого  к  началу  июля  извлечено  около  40  тыс.  тонн 
углеводородного сырья. Как передает Turkmenistan.ru, об этом сообщила туркменская Государственная служба новостей 
(ТДХ).

В  1996  году  Государственная  национальная  компания  Малайзии  "Петронас"  заключила  с  правительством 
Туркмении 25-летнее Соглашение о разделе продукции (СРП) на разведку и разработку контрактной территории "Блок-1", 
включающей каспийские месторождения Махтумкули, Овез и Диярбекир.

Помимо "Петронас", на основе СРП на морских месторождениях в настоящее время работает компания "Майерск" 
(Дания), которая уже завершила программу сейсмических исследований по двум договорным блокам Средне-Каспийского 
нефтегазоносного бассейна.  Кроме того,  на контрактной территории "Челекен",  включающую месторождения Джейтун и 
Джигалыбек, добывает нефть англо-арабская компания "Драгон Ойл". Переговоры о сотрудничестве в области освоения 
углеводородных  ресурсов  Каспия  с  правительством  Туркмении  также  ведут  крупные  нефтегазовые  компании  России, 
Украины, Германии, Канады и других государств. 

17 июля.  Президенты Казахстана - Нурсултан Назарбаев и России - Владимир Путин на состоявшейся в Санкт-
Петербурге встрече в рамках саммита "большой восьмерки" подписали совместную декларацию о развитии долгосрочного 
сотрудничества в области переработки и реализации газа Карачаганакского месторождения.

"Подписанная  сейчас  декларация  выгодна  всем,  так  как  речь  идет  о  создании  совместного 
газоперерабатывающего  завода  на  территории  России,  в  результате  чего  экономятся  миллионы  долларов, 
газоперерабатывающий  комплекс  становится совместным на  паритетных началах,  а  в  энергетическую систему России 
будет поступать 15 млрд. кубометров газа", - отметил Нурсултан Назарбаев после церемонии подписания документа.

"Я уверен, что ваше участие в саммите "Группы восьми" в качестве председателя СНГ будет полезным, поскольку 
все вопросы,  которые обсуждаются сегодня,  -  энергетическая безопасность,  борьба с инфекционными заболеваниями, 
образование - представляют очень большой интерес для всех стран Содружества. И Казахстану есть что сказать по всем 
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этим вопросам. Приятно отметить, что мы с вами уже вносим в решение первой проблемы скромный, но заметный вклад", -  
сказал Владимир Путин, обращаясь к президенту Казахстана.

Н.  Назарбаев  со  своей  стороны  отметил,  что  через  несколько  лет  Казахстан  войдет  в  семерку  крупнейших 
экспортеров газа и роль республики в обеспечении энергетической безопасности будет возрастать.

По информации российских СМИ, президенты двух стран также поручили правительствам в 2006 году подписать 
межправительственное  соглашение  о  сотрудничестве  в  создании  СП на  базе  Оренбургского  ГПЗ  при  одновременном 
заключении долгосрочных контрактов, обеспечивающих достижение указанного соглашения.

Как сообщалось ранее, правление "Газпрома" в начале июля признало целесообразным создание на паритетных 
условиях российским газовым концерном и НК "КазМунайГаз" совместного российско-казахстанского предприятия на базе 
перерабатывающих  мощностей  Оренбургского  ГПЗ.  Было  принято  решение  заключить  с  казахстанской  стороной 
долгосрочный контракт на поставку газа Карачаганакского месторождения для переработки на мощностях Оренбургского 
ГПЗ.

Карачаганакское  газоконденсатное  месторождение  расположено  в  Аксайском  районе  Западно-Казахстанской 
области Казахстана, в 130 км от Оренбургского ГПЗ.

Разработкой  и  освоением  месторождения  занимается  Карачаганакская  интегрированная  организация  - 
"Карачаганак Петролеум Оперейтинг", консорциум, состоящий из ряда ведущих нефтегазовых компаний мира и российской 
компании "ЛУКОЙЛ" (15% акций).

Проектом  развития  месторождения  планируется  довести  ежегодную  добычу  газа  к  2012  году  до  25  млрд. 
кубометров. 

17 июля.  За первое полугодие 2006 года сотрудниками МВД Таджикистана задержаны 10 членов Исламского 
движения  Узбекистана  (ИДУ).  Об  этом на  пресс-конференции  заявил  министр  внутренних  дел  Таджикистана  Хумддин 
Шарипов.  По его словам,  в последнее время в стране наблюдается активность незаконных религиозно-экстремистских 
организаций таких как  "Хизб-ут-Тахрир",  Исламское движение Узбекистана и группы "Байъат".  По данным министра,  за 
первые шесть месяцев в Таджикистане задержаны 42 члена "Хизб-ут-Тахрир" и Исламского движения Узбекистана. Также 
задержаны 38 членов незаконных вооруженных формирований, ранее действовавших на территории республики. Министр 
добавил, что МВД Таджикистана в деле борьбы с деятельностью этих организаций тесно сотрудничает с коллегами из 
Узбекистана и России.

По его словам, недавно в Таджикистан из России был экстрадирован один из членов ИДУ, который разыскивается 
в связи с причастностью к теракту у здания МЧС Таджикистана, произошедшего зимой прошлого года в Душанбе. Шарипов 
отметил,  что  члены  ИДУ  проникают  в  Таджикистана  из  Узбекистана,  куда  попадают  после  обучения  на  территории 
Афганистана.  По  словам  министра  МВД  Таджикистана,  деятельность  группы  "Байъат",  которая  отмечается  на  севере 
страны, начинает распространяться и на территорию соседних стран. Он отметил, что боевики этой группировки, начиная с 
1997 года, совершили убийство более 10 сотрудников таджикской милиции.

В ходе пресс-конференции министр также проинформировал журналистов, что за шесть месяцев текущего года, 
сотрудниками МВД РТ у населения изъято 815 единиц огнестрельного оружия, в том числе 192 автомата, 100 пистолетов, 
121 винтовок и карабинов. По его данным, начиная с 1994 года, в стране изъято 27 562 единицы различного вида оружия, в 
том числе 9 139 автоматов. 

18 июля. В Киргизстане президент Курманбек Бакиев подписал указ о назначении на 17 сентября выборов глав и 
депутатов  местных  органов  самоуправления.  Основанием  для  такого  решения  Курманбека  Бакиева  стало  истечение 
полномочий депутатов некоторых местных кенешей и глав местного самоуправления.

Предстоит  избрать  депутатов  шести  сельских  советов  и  20  глав  местных  органов  самоуправления  по  всей 
республике.  Выборы объявлены согласно  пункту  6  статьи  1,  подпункту  4  пункта  6  статьи  46  Конституции  Кыргызской 
Республики и статьям 80, 88 Кодекса "О выборах в Кыргызской Республике".

Этим  указом  Центральной  избирательной  комиссии  КР  поручается  организовать  проведение  выборов  в 
вышеназванные органы местного самоуправления в соответствии с законодательством.

Правительству Киргизии предписано выделить финансовые средства, предусмотренные в бюджете на 2006 год 
для проведения выборов, и в период их подготовки и проведения обеспечить общественный порядок и законность.

18  июля.  Президиум  Мусульманского  комитета  по  правам  человека  в  Центральной  Азии  выступил  со 
специальным заявлением по поводу событий в алма-атинском микрорайоне «Шанырак». В нем, в частности говорится: 
«Нынешняя  стабильность  казахстанского  общества  во  многом  стала  результатом  политической  гибкости,  которую  на 
протяжении  многих  лет  демонстрирует  руководство  страны.  Чрезмерные  репрессии  в  решении  внутренних  проблем 
свидетельствует  скорей  о  слабости  государственной  власти,  нежели  силе,  и  увеличивают  пропасть  между  народом и 
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правящей  элитой».  Короме  того,  руководство  МКПЦ  ЦА  призвало  казахстанские  власти  проявить  благоразумие,  и  не 
допустить дальнейшей эскалации кризиса.

18 июля. После беспорядков в микрорайоне «Шанырак» без вести пропали четыре сотрудника ОПОНа (СОБР). Об 
этом корреспонденту агентства Kazakhstan Today сообщил источник в ДВД Алматы.

По информации источника, до сих пор неизвестно место нахождения четырех сотрудников спецподразделения. 
Также  после  столкновений  полиции  с  жителями  микрорайона  «Шанырак»,  выступавших  против  сноса  домов,  двое 
сотрудников полиции подали заявления об увольнении. «Многие сотрудники Ауэзовского и Турксибского РОВД заявили, что 
если их вновь направят в «Шанырак», они подадут заявления об уходе из органов», - сообщил источник.

Кроме  того,  в  ходе  пресс-конференции  жители  микрорайона  «Шанырак»  заявили,  что  после  беспорядков  с 
должности акима Ауэзовского района Алматы был снят Владимир Устюгов. «Аким Ауэзовского района Устюгов освобожден 
от занимаемой должности, назначен другой аким», - сказала председатель Общественного Комитета «Защитим свой дом» 
Маржан Аспандиярова. Акимом Ауэзовского района назначен Адиль Несипбаев.

18 июля.  Второй  российский  оператор  мобильной  связи  "ВымпелКом"  объединил двух принадлежащих ему в 
Узбекистане GSM-операторов в одну компанию путем присоединения компании "Бузтел" к ООО "Юнител". В феврале 2006 
года  "ВымпелКом",  работающий  под  брендом  "Билайн",  приобрел  у  греческой  Germanos  S.A.  и  Европейского  банка 
реконструкции и развития вторую по величине в Узбекистане сотовую компанию ООО "Юнител" за 207,7 млн. долл., а в 
январе - четвертого по величине оператора ООО "Бакри Узбекистан Телеком" ("Бузтел") за 62,4 млн. долл. у дочерней 
компании Altimo, входящей в консорциум "Альфа-групп".

Вскоре после завершения сделок "ВымпелКом" заявил, что присоединит "Бузтел" к "Юнителу" и в течение 2006 
года проведет ребрэндинг единой компании под торговой маркой "Билайн".

По  данным  консалтингового  бюро  AC&M,  на  начало  июня  абонентская  база  "ВымпелКома"  в  Узбекистане 
насчитывала более 480 000 пользователей, из которых свыше 400 000 приходилось на "Юнител". Основному конкуренту 
"ВымпелКома"  и  лидеру  сотового  рынка  СНГ  российской  МТС  принадлежит  крупнейший  узбекский  GSM-оператор 
"Уздонробита", обслуживающий около 670 000 абонентов. В целом пять сотовых компаний в 26-миллионном Узбекистане 
обслуживают около 1,3 миллиона человек.

18 июля. "Участие в заседании в "группе восьми" - это большая честь. Я участвовал не только как председатель 
СНГ, но и как глава государства, которое будет играть возрастающую роль в энергообеспечении не только Европы, но и 
мира", - сказал Н. Назарбаев журналистам. Он напомнил, что к 2015 году Казахстан намерен экспортировать на мировой 
рынок около 3 млн. баррелей нефти в сутки.

В  этой  связи  "в  дискуссии  по  теме  энергобезопасности  я  выступил  на  заседании  G8  с  точки  зрения 
диверсификации транспортной артерии нефти Казахстана", сказал Н. Назарбаев.

Оценивая повестку и дискуссии саммита G8 в целом, глава Казахстана назвал их "очень интересными", а работу - 
плодотворной.

"Данное заседание имеет очень большие, далеко идущие цели, включая борьбу с бедностью в Африке, борьбу с 
инфекционными заболеваниями, а также образование", - сказал президент.

Кроме  того,  Афганистан,  Иран  и  Ирак,  ситуация  вокруг  которых  обсуждалась  на  саммите,  "находятся  в 
непосредственной близости от Казахстана", продолжил Назарбаев.

"Для  нас  тема  борьбы  с  терроризмом  представляет  большой  интерес,  поэтому  мы  активно  участвуем  в 
антитеррористической коалиции с первых дней.  В этой дискуссии я  говорил о том,  что необходимо глобально решить 
коренной вопрос израильско-палестинского конфликта. Совет безопасности ООН должен играть такую роль, когда мировое 
сообщество будет принимать против терроризма и распространения оружия массового уничтожения единые согласованные 
решения, и должен иметь возможность принудить и заставить выполнять эти решения", - рассказал президент Казахстана.

Вместе с тем казахстанский лидер высказался по вопросу переговоров о вступлении республики в ВТО. "Казахстан 
сейчас стремится вступить в ВТО, и мы, естественно, имеем менее развитое сельское хозяйство, чем западноевропейские 
страны,  которые  оснащены  новой  техникой,  имеют  большую  производительность  труда.  Наши  субсидии  сельскому 
хозяйству несравнимо меньше, чем в этих странах, и в результате после вступления в ВТО казахстанские товары могут 
оказаться неконкурентоспособными. Нам должны быть даны преференции в этом вопросе", - подчеркнул он.

18 июля.  Казахстан ведет переговоры с правительством Латвии о  покупке доли в  операторе крупнейшего на 
Балтике нефтеналивного порта Ventspils Nafta. Об этом заявил казахский президент Нурсултан Назарбаев.

Правительство Латвии намерено продать свою долю в терминале в размере 38,6% как минимум за 70 миллионов 
долларов.  «Мы  не  только  говорим  о  покупке  доли  правительства  в  Ventspils  Nafta,  мы  обстоятельно  общаемся  с 
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несколькими  акционерами  компании»,  -  сказал  Назарбаев  на  пресс-конференции.  «Казахские  компании  готовы 
инвестировать, и я полагаю, что сделка будет в интересах наших стран», - добавил он.

Госнефтекомпания  Казахстана  Казмунайгаз  конкурировала  в  борьбе  за  контрольный  пакет  крупнейшего  в 
Прибалтике нефтеперерабатывающего завода Mazeikiu Nafta в литовском Мажейкяе, но в итоге проданный ЮКОСом и 
правительством Литвы актив достался польской PKN Orlen за 2,3 миллиарда долларов. Назарбаев лично просил Литву 
принять решение в пользу Казмунайгаза.

18 июля. Латвия поддерживает  кандидатуру РК  на председательствование  в  Организации по  безопасности  и 
сотрудничеству в Европе. Об этом в ходе встречи с Н.Назарбаевым, прошедшей в Риге в рамках визита казахстанского 
президента в Латвию, сказала президент этой страны Вайра Вике-Фрейберга.

«Латвийская сторона выразила поддержку кандидатуре казахстанского председательствования в ОБСЕ, отмечая, 
что функции председательствующей страны накладывают особую ответственность по соблюдению стандартов и принципов 
ОБСЕ», - сказано в совместном заявлении глав Латвии и Казахстана.

В ходе переговоров лидеры двух стран обсудили вопрос вступления Казахстана в ВТО. Стороны отметили, что 
вступление  во  Всемирную  торговую  организацию  ускорит  процесс  интеграции  Казахстана  в  мировую  экономику  и,  в 
частности, углубит торгово-экономические связи с Латвией. В этой связи латвийская сторона выразила готовность оказать 
всемерную поддержку в вопросе вступления Казахстана в ВТО.

18  июля.  Как  сообщает  пресс-служба  киргизского  ОАО  "Энергетические  системы",  начат  полномасштабный 
экспорт  электроэнергии  в  южные  области  Казахстана.  В  течение  последующих  30  дней  подавляющее  большинство 
потребителей  юга  Казахстана  будет  обеспечиваться  киргизской  электроэнергией.  Это  связано  с  выводом  на  ремонт 
единственной высоковольтной ЛЭП-530, связывающей север и юг Казахстана.

Если с начала июля экспорт в Казахстан составлял до 500 МВт, то с 18 июля он увеличился в 1,5 раза и составил 
760 МВт.

19 июля.  Как сообщает киргизское информагентство «24.kg»,  запрещенная партия "Хизб ут-Тахрир"  объявила 
сотрудникам правоохранительных органов Киргизстана джихад. Новость озвучил глава одного из силовых ведомств КР. 
"Мы в свою очередь объявляем им газават, - заявил он. – То есть, - войну на уничтожение".

Силовики  считают  борьбу  с  религиозно-экстремистскими  группировками  одной  из  первостепенных  задач. 
Аналогичную миссию взяли на себя спецслужбы. По оценкам специалистов, за последние пять лет число сторонников "Хизб 
ут-Тахрира" выросло в Киргизии в три раза.

"Кто недооценивает "Хизб ут-Тахрир", совершает большую ошибку", - отмечает президент Киргизстана Курманбек 
Бакиев.  По  мнению  К.Бакиева,  силовые  структуры  КР  обязаны  заняться  оказанием  противодействия  экстремистам 
вплотную. В частности, - усилить оперативную работу на юге страны, где подпольщики имеют достаточно основательные 
позиции.

20  июля.  В «южной  столице»  Киргизстана  г.  Ош задержаны пятеро  граждан Узбекистана,  разыскиваемых на 
родине за участие в прошлогодних беспорядках в Андижане.

Один  из  задержанных  числился  в  розыске  как  без  вести  пропавший.  Пока  его  пытались  найти  на  родине, 
узбекистанец нелегально обитал по другую сторону государственной границы.

В  доме  силовики  обнаружили  400  граммов  тротила  и  автоматные  патроны,  а  также  поддельный  паспорт 
гражданина Киргизстана. В каких целях узбекистанцы хранили взрывчатку, выясняет следствие. По одной из версий, группа 
задержанных может быть причастна к сети террористических и экстремистских организаций, действующих в Ферганской 
долине.

20 июля.  Европейский союз призвал казахстанские власти либерализовать политическую систему, назвав такие 
реформы одним из условий председательства страны в Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ).

Представительство ЕС сообщило, что эти пожелания были высказаны ранее на этой неделе на очередной встрече 
совета по двустороннему сотрудничеству, где обсуждалась заявка Казахстана на председательство в ОБСЕ в 2009 году. 
"(Совет) отметил позицию ЕС, в частности, необходимость соответствия любого председателя обязательствам и принципам 
ОБСЕ, включая те, которые касаются человеческого измерения", - говорится в сообщении ЕС.

Евросоюз пообещал определиться со своей позицией относительно заявки Казахстана к концу года.
"В  этом  контексте  ЕС  подчеркнул  необходимость  достижения  Казахстаном  прогресса  в  критически  важных 

вопросах, таких как свобода прессы и беспрепятственная деятельность оппозиционных партий, а также обратил внимание 
на то, что Казахстану идти по пути демократических реформ и полного уважения прав человека".

Помимо Казахстана, на председательство в ОБСЕ претендуют Литва и Греция.
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21 июля.  Одной из  угроз  национальной безопасности в  Киргизии  становится деятельность  преступных групп, 
занимающихся  легализацией  теневых  доходов.  По  неофициальным  оценкам,  ежегодно  из  страны  вывозят  несколько 
десятков миллионов долларов, "отмытых" в республике. По данным источников информагентства "24.kg" в спецслужбах, 
размер сумм,  уходящих за рубеж, в некоторых случаях доходит до двух миллионов долларов в день (так называемые 
разовые переброски).  Однако пресечь  вывоз  валюты правоохранительные органы Киргизстана  не имеют  возможности. 
Действующее законодательство не содержит ограничений для граждан, решивших пересечь госграницу с любой суммой 
наличными.

По мнению экспертов, в Киргизстане необходимо ужесточить законодательство в сфере борьбы с отмыванием 
незаконных доходов. Однако в высших эшелонах власти возможность легализации теневых капиталов и имущества только 
обсуждается.

21-22  июля.  Прошла  практическая фаза  учений  "Региональное  сотрудничество-2006",  проводимых  в  Бишкеке 
министерством обороны Киргизии совместно с Центральным командованием США.

Руководитель пресс-группы учений капитан Пограничной службы Киргизии Гульмира Борубаева сообщила, что "в 
ходе второй, практической части участники учений отрабатывают механизмы реагирования и взаимодействия в  случае 
террористических атак, природных или техногенных катастроф".

Помимо  этого,  участники  учений  из  стран Центральной  и  Южной Азии  отрабатывают  вопросы регионального 
взаимодействия различных ведомств и соответствующих структур в случае чрезвычайных ситуаций, вопросы координации 
и оказания помощи.

"В ходе практического задания отрабатывался сценарий взаимодействия ведомств в случае террористической 
атаки  в  Бишкеке  (взрыв  химического  предприятия)  и  разрушения  дамбы  водохранилища  и  последовавшего  за  этим 
наводнения в районе города Майллуу-Суу (юг Киргизии)", - сказала Г. Борубаева.

Она  сообщила,  что  "участников  учений  разделили  на  несколько  групп,  действующих  каждая  по  своим 
направлениям: разведгруппа, оперативная группа, группа материально-технического обеспечения".

В учениях "Региональное сотрудничество - 2006" принимают участие представители Вооруженных сил Киргизии, 
Казахстана, Таджикистана, Афганистана, Пакистана и США. Представители России и Туркменистана приглашены на учения 
в качестве наблюдателей. 

21 июля.  Пресс-служба Сапармурата Ниязова (Туркменбаши) сообщила, что сразу же по прибытии в столицу 
после краткосрочного отдыха в Туркменбаши (бывш. Красноводск), Туркменбаши провел в ашхабадском международном 
аэропорту  им.  Туркменбаши  совещание  правительства,  где  обсуждались  вопросы  подготовки  к  наступающему  Дню 
независимости Туркменистана.

Основную  часть  объектов,  сдаваемых  к  празднику,  составят  "жилые  дома  повышенной  комфортности  и 
улучшенной планировки",  школа и детский сад. Кроме того,  в эксплуатацию будет сдан "крупнейший в регионе аналог" 
"Диснейленда" под названием "Мир туркменских сказок".

Также пройдет открытие аквапарка, олимпийского водноспортивного комплекса, канатной дороги. Будут введены в 
строй  новые  здания  министерства  энергетики  и  промышленности  Туркмении,  национальной  библиотеки  и  культурного 
центра, национальной службы печати, Национального молодежного театра Туркмении имени Алп Арслана, а также Дворец 
счастья имени героя Туркменистана Гурбансолтан Ниязовой.

Общая стоимость новых построек в Ашхабаде - более 500 миллионов долларов США, передает Интерфакс.
21 июля 2006 года, на пресс-конференции в Бишкеке Посол Украины в Киргизстане Владимир Тягло заявил, что 

Украина не признает существование государственного долга перед Киргизстаном.
По его словам, отрицательная разница взаиморасчетов по результатам торгово-экономической отношений между 

Украиной и Киргизией за 1992-1993 г., создавшая "якобы" государственный долг Украины в сумме 27 192 320 долларов 
США,  не  является  госдолгом  Украины,  т.к.  взаиморасчеты  вели  коммерческие  банки  с  клиентами  -  субъектами 
внешнеэкономической деятельности, за обязательства которых Украина не отвечает.

Кроме того,  В.  Тягло сообщил,  что все взаимоотношения Украины по долговым вопросам рассматриваются в 
рамках Парижского клуба кредиторов. "Однако после реструктуризации госдолгов Украины перед кредиторами в рамках 
Парижского клуба кредиторов 2001 года, в Согласованном протоколе государственного долга Украины перед Киргизстаном 
не оказалось", - сказал он.

Касаясь вопроса о вступлении Украины во Всемирную торговую организацию (ВТО) В. Тягло отметил, что Украина 
будет продолжать вести переговоры с киргизской стороной, однако у Украины есть возможность вступить в ВТО путем 
получения большинства голосов стран-участниц ВТО.
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22  июля.  Один  из  лидеров  Движения  «За  справедливый  Казахстан»  (ЗСК),  бывший  кандидат  в  президенты 
Казахстана Жармахан Туякбай заявил о намерении создать социал-демократическую партию.

На состоявшемся 15 июля сего года общем собрании «ЗСК» было принято решение о необходимости развития 
ЗСК как самостоятельной общественной организации — в качестве широкого поля для самого тесного взаимодействия 
демократических сил и механизма распространения идей демократии в казахстанском обществе.

«Поскольку статус общественной организации не позволяет ей непосредственно выражать политическую волю 
членов и сторонников Движения, для концентрированного решения такой задачи необходимо создание самостоятельной 
политической  партии»,  — заявил Ж.Туякбай.  Большая часть  членов  и  сторонников  «ЗСК» не  состоит  в  какой-либо  из 
существующих партий и фактически лишена инструмента выражения своих политических взглядов.

«Анализ  общественно-политической  ситуации  в  Казахстане  и  современных  мировых тенденций,  сложившийся 
опыт работы ЗСК свидетельствуют в пользу того, что это должна быть общенациональная социал-демократическая партия. 
Не  случайно  для  сторонников  Движения  основополагающим  являются  именно  понятие  справедливости  —  ключевой 
принцип социал-демократии.

23. июля. В Киргизии найден тайник, в котором обнаружена схема расположения силовых структур на юге страны. 
В тайнике также хранились три гранаты Ф-1 с запалами и 30 патронов к автомату Калашникова калибра 5,45 мм.

Тайник  был  обнаружен  в  ходе  проведения  оперативно-розыскных  мероприятий  на  сельском  кладбище  в 
Карасуйском районе неподалеку от города Ош. 

Как  сообщил  источник  в  правоохранительных  органах  республики,  боеприпасы  принадлежат  одной  из 
вооруженных групп, которая причастна, в частности, к нападению на сотрудника ОМОН УВД г. Ош в ноябре 2004 года, а 
также  к  июльским  событиям  в  Джалалабаде,  когда  вооруженная  группа  совершила  нападение  на  сотрудников 
правоохранительных служб, в результате чего был убит сотрудник ГАИ; еще три человека, том числе двое сотрудников 
милиции, получили ранения.

24  июля.  Казахстан  рассматривает  возможность  инвестиций  в  нефтеперерабатывающие  предприятия  и 
газораспределительные сети Болгарии,  которая в следующем году собирается вступить в  Европейский Союз.  Об этом 
сказал  премьер-министр  Казахстана  Даниал  Ахметов.  По  его  словам,  Казахстан  вскоре  направит  в  Болгарию  своих 
экспертов с целью изучения возможности для инвестиций.

"Несомненно, Болгария представляет для нас значительный интерес и не только в качестве рынка, но и как окно в 
Европейский союз", - сказал Д.Ахметов на пресс-конференции в Софии. Ахметов не сообщил о подробностях возможных 
проектов.

Болгария располагает единственным действующим НПЗ, который расположен в Бургасе и который принадлежит 
российской НК "Лукойл".  Другой НПЗ, недалеко от бассейна Дуная,  приостановил свои операции в 1999 году.  Местная 
пресса сообщила, что кредиторы могут инициировать международный тендер с целью продажи его ключевых активов в 
этом году.

Премьер-министр Болгарии Сергей Станишев также сказал, что Казахстан выразил интерес к поставкам нефти для 
запроектированного нефтепровода Бургас-Александрополис

24  июня.  США  в  будущем  намерены  сокращать  свое  военное  присутствие  в  Центральной  Азии,  считает 
командующий Центральным командованием США генерал Джон Абизаид.

"У  США  нет  намерений  строить  военные  базы  в  данном  регионе  (Центральной  Азии).  В  будущем  уровень 
сотрудничества со странами Центральной Азии будет только возрастать, в то время как уровень военного присутствия США 
в регионе будет уменьшаться", - сказал он на пресс-брифинге в Астане.

Дж.Абизаид  также  отметил,  что  США  активно  развивают  сотрудничество  с  Казахстаном  в  сфере  подготовки 
кадров.  "У  нас  очень  хорошие  соглашение  о  сотрудничестве  с  Казахстаном, 
касающиеся обучения", - подчеркнул он.

"США очень радует прогресс в области повышения профессионализма 
казахстанской армии, прежде всего, офицерского состава и "Казбата", - заметил 
генерал,  добавив,  что  был  свидетелем  того,  как  профессионально  работают 
казахстанские миротворцы в Ираке.

Дж.Абизаид прибыл в Казахстан с визитом 24 июля. В рамках визита 
запланированы его встречи с министром обороны Казахстана генералом армии 
Мухтаром Алтынбаевым и другими официальными лицами страны. 

24-25  июля.  В  Туркменистане  с  официальным  визитом  побывал 
президент Исламской Республики Иран Махмуд Ахмадинежад. По завершении 
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торжественной церемонии встречи главы государств прошли во Дворец, где в кабинете президента Туркмении состоялась 
встреча двух лидеров в формате "один на один".

По  информации  Государственной  службы  новостей  (ТДХ),  в  ходе  встречи,  проходившей  в  атмосфере 
взаимопонимания,  собеседники  обменялись  мнениями  по  поводу  наиболее  важных  событий  политической  жизни 
международного  сообщества,  а  также  по  целому  ряду  актуальных  вопросов  регионального  сотрудничества, 
представляющих обоюдный интерес. Особое внимание было сконцентрировано на нынешнем состоянии и перспективах 
двустороннего партнерства по всем направлениям с учетом имеющегося опыта и огромного потенциала плодотворного 
взаимодействия.  Как  сообщают  туркменские  СМИ,  стороны   уделили  внимание  «ускорению  выработки  юридического 
статуса Каспийского моря с целью освоения его углеводородных ресурсов, а также перспективам поставок природного газа 
в Европу».

Затем  встреча  продолжилась  в  расширенном  составе  с  участием  членов  туркменского  правительства  и 
представителей официальной делегации Ирана.

В  рамках  визита  президенты  Туркменистана  и  Ирана  приняли  участие  в  торжественной  церемонии  открытия 
международного контрольно-пропускного пункта "Гаудан-Баджигиран" на границе двух стран, а также в церемонии открытия 
выставки иранских товаров в выставочном центре "Серги Кошги".

25 июля.  С этого дня Туркменистан на 8 дней прекращает подачу газа в Россию. По сообщению туркменского 
министерства нефтегазовой промышленности и минеральных ресурсов, это связано с «проведением ремонтных работ на 
газопроводе  Довлетабат-Дерялык-Европа  (Средняя  Азия-Центр-IV,  САЦ-IV),  проходящем  по  территории  Узбекистана  и 
Казахстана».  Объем  поставок  в  результате  сократится  на  75-80  млн  кубометров  в  сутки:  помимо  САЦ-IV,  Туркмения 
пользуется  еще  межгосударственной  трубопроводной  системой  «Туркменистан  (Карабогаз)  –  Европа  (Средняя  Азия  – 
Центр-III, САЦ-III)». По ней газ с западнотуркменских месторождений идет в Россию через Казахстан.

25 июля.  Объем задолженности Таджикистана за узбекский природный газ составляет на данный момент 7,63 
млн. долл. Об этом сообщили в акционерной компании (АК) "Узтрансгаз" - главного оператора магистральных газопроводов 
Узбекистана.

По информации "Нефть  и капитал",  Узбекистан приостановил подачу природного  газа  своему южному соседу 
вечером 19 июля. С января по середину июля национальная холдинговая компания (НХК) "Узбекнефтегаз" поставила в 
Таджикистан около 346,7 млн куб. м газа. В свою очередь таджикская сторона провела оплату в объеме лишь $11,46 млн. 
Не дождавшись еще почти $8 млн, руководство НХК "Узбекнефтегаз" прияло решение отключить подачу газа Таджикистану.

По данным НХК "Узбекнефтегаз", в 2006 г. объемы подачи узбекского природного газа в Таджикистан должны 
составить  около  729  млн  куб.  м.  В  соответствии  с  межправительственным  соглашением  цена  одного  кубометра  газа 
обходится таджикскому бюджету в $55.

Добыча природного газа в Узбекистане в январе – июне 2006 г. составила 31,28 млрд куб. м, что на 3,1% больше 
по сравнению с тем же периодом прошлого года.

25 июля. Президент Узбекистана Ислам Каримов пригласил киргизстанского коллегу Курманбека Бакиева в гости. 
Глава КР, как предполагается, посетит с официальным визитом сопредельную республику до конца 2006 года. Курманбек 
Бакиев считает, что поездка в Ташкент создаст условия для дальнейшего укрепления добрососедских отношений между 
странами. Об этом сообщает пресс-служба президента КР.

Приглашение в  гости Курманбек  Бакиев получил во время встречи с  Исламом Каримовым на неформальном 
саммите  СНГ  в  России.  Главы  государств  нашли  общую  тему  для  разговора.  Ею  оказался  ферганский  экстремизм, 
представляющий  серьезную угрозу  для  обеих  стран.  Сближению лидеров  соседствующих республик  поспособствовали 
события на юге Киргизии.

"Мы с президентом Узбекистана Исламом Каримовым пришли к обоюдному решению, что нашим республикам 
необходимо  объединить  усилия  в  борьбе  с  международным  терроризмом  и  различными  действиями  представителей 
религиозно-экстремистских  течений,  -  отметил  по  этому  поводу  Курманбек  Бакиев.  -  И  здесь,  прежде  всего,  нужна 
слаженность в работе спецслужб наших государств".

"Хотелось  бы отметить,  что  "я  нашел полную поддержку  и  понимание  со  стороны президента  Узбекистана  в 
вопросах борьбы с международным терроризмом и религиозным экстремизмом, - подчеркивает Курманбек Бакиев. - Нам 
предстоит большая и кропотливая работа. Причем не только со стороны спецслужб. Необходимо разъяснять гражданам, 
что  истинный  ислам  не  имеет  ничего  общего  с  пропагандистскими  действиями  и  различными  терактами,  которые 
совершают экстремисты".

25-27 июля. Президент Ирана с официальным визитом посетил Таджикистан, где он принял участие в совместном 
заседании президентов  Ирана,  Афганистана  и  Таджикистана  (ираноязычных  стран региона).   Основными темами этих 
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переговоров были совместная борьба с терроризмом и контрабандой наркотиков, а также состояние и перспективы торгово-
экономического сотрудничества в различных областях.

Прошли  переговоры  Махмуда  Ахмадинеджада  с  президентом  Эмомали  Рахмоновым,  в  ходе  которых  были 
подписаны  пять  соглашений  о  двустороннем  сотрудничестве,  направленных  на  укрепление  взаимодействия  в 
экономической сфере, в частности в области энергетики, транспорта, науки и культуры. Президент Ирана также провел 
встречу  с  представителями таджикской интеллигенции и  выступил на совместном заседании представителей  делового 
сообщества двух стран.

К  визиту  было  приурочено  официальное  открытие  Анзобского  туннеля  длиной  5  км,  построенного  иранскими 
специалистами. На этой торжественной церемонии присутствовали президенты двух стран.

25  июля.  Крупнейший  государственный  банк  России  приобрел  80%  казахстанского  Texakabank.  По  данным 
Ведомостей, сумма сделки составляет $100 млн.

Ранее Сбербанк уже сообщал, что в этом году намерен приобрести Texakabank, а Агентство финансового надзора 
Казахстана одобрило покупку 100% акций Texakabank. Сумма сделки оценивалась на тот момент в $55 млн.

По данным Texakabank, его активы на 1 июля 2006 г. составили $245,6 млн, капитал - $34,2 млн, текущая прибыль 
- $3,3 млн, кредитный портфель - $147 млн.

25 июля.  В Согдийской области на севере Таджикистана задержан один из предполагаемых членов Исламского 
движения Узбекистана (ИДУ), сообщила пресс-служба таджикистанского МВД. При обыске в доме задержанного в Худжанде 
(север  республики,  граница  с  Узбекистаном)  у  него  были  обнаружены  и  изъяты  гранаты  РГД-5,  учебное  пособие 
"Организация  взрывов",  книги  по  ведению  джихада,  а  также  компьютер  и  принтеры  с  напечатанными  листовками 
антиконституционного содержания.

Это уже 15-й предполагаемый член ИДУ, задержанный в Таджикистане только в течение июля этого года.
Министр внутренних дел Таджикистана весной текущего года назвал ИДУ организатором и исполнителем взрывов 

у  здания  МЧС  в  Душанбе  31  января  и  13  июня  прошлого  года.  По  фактам  терактов  были  задержаны  четыре 
предполагаемых члена этой организации.

По данным МВД, с начала текущего года на территории Таджикистана задержано 42 членов ИДУ и еще 38 членов 
экстремистских организаций и незаконных вооруженных формирований. Боевики ИДУ также подозреваются в нападении на 
погранпосты в Киргизии и Таджикистане в ночь на 12 мая текущего года.

25 июля. Россия и Казахстан подписали документы о создании трех совместных предприятий в атомной отрасли - 
по  проектированию  новых  реакторов,  по  добыче  урана  и  по  его  обогащению.  Соответствующие  меморандумы  были 
подписаны в  ходе  заседания  рабочей  группы  по  развитию атомной  энергетитки  Казахстана  в  Актау,  которое  провели 
премьер-министр республики Даниал Ахметов и глава Росатома Сергей Кириенко.

Говоря  об  СП  по  проектированию  новых  реакторов,  Ахметов  заметил,  что  это  предприятие  станет  "венцом" 
проектов по добыче и обогащению урана. "Мы ставим конечную цель - реализацию конечных продуктов этого СП в другие 
страны мира", - сказал Ахметов.

В  свою  очередь,  Кириенко  назвал  подписание  документов  о  создании  трех  СП  важнейшим  этапом  развития 
сотрудничества в атомной сфере. "Это принципально, так как это уже не разговоры - это реальные шаги по совместному 
развитию добычи урана, его обогащения в России и, самое главное, по строительству наиболее интересных реакторов 
малой и средней мощности", - подчеркнул руководитель агентства.

По его словам, СП по проектированию новых реакторов предусматривает их совместное продвижение на рынки 
третьих стран. Предполагается, что в рамках этого СП будет разрабатываться реактор ВБЭР-300.

Документы по  созданию  СП  по  разработке  инновационных  реакторов  малой  и  средней  мощности  подписали 
президент Атомстройэкспорта Сергей Шматко и президент Казатомпрома Мухтар Джакишев.

Меморандум  по  освоению  урановых  месторождений  подписали  Джакишев  и  гендиректор  Техснабэкспорта 
Владимир  Смирнов.  Предполагается,  что  в  рамках  СП  по  добыче  урана  будет  разрабатываться  Буденновское 
месторождение в Казахстане.

Смирнов и Джакишев подписали и меморандум о создании СП по обогащению урана на территории России с 
участием казахстанской стороны.

26 июля.  В больнице скончался следователь Бостандыкского РУВД Асет Баимбетов, который получил ожоги во 
время беспорядков в микрорайоне "Шанырак". Эту информацию подтвердили в пресс-службе ДВД Алма-Аты.

Как сообщалось ранее, 14 июля в микрорайоне "Шанырак" местные жители, выступающие против сноса домов, 
оказали  сопротивление  сотрудникам  правоохранительных  органов.  Во  время  беспорядков  сотрудник  полиции  А. 
Баимбетова был облит бензином и подожжен. 70% поверхности тела у полицейского было обожжено. Полицейские уже 
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задержали  четверых  участников  беспорядков,  среди  которых,  подозреваемый  в  покушении  на  жизнь  сотрудника 
правоохранительных органов.

26 июля. Владимир Путин подписал Федеральный закон "О ратификации Протокола о присоединении Республики 
Узбекистан к Договору об учреждении Евразийского экономического сообщества от 10 октября 2000 года и Протокола о 
внесении изменений и дополнений в Договор об учреждении Евразийского экономического сообщества от 10 октября 2000 
года", принятый Госдумой 5 июля и одобренный Советом Федерации 14 июля 2006 года. Об этом сегодня сообщила пресс-
служба главы российского государства.

Федеральный  закон  направлен  на  ратификацию  указанных  протоколов,  подписанных  в  Санкт-Петербурге  25 
января 2006 года. Протоколы создают правовую базу для полноправного участия Республики Узбекистан в деятельности 
Евразийского экономического сообщества (ЕврАзЭС). 

Кроме  того,  изменяется  порядок  принятия  решений  в  рамках  ЕврАзЭС  и  финансирования  деятельности  его 
органов, что связано с перераспределением между государствами - членами ЕврАзЭС процентного соотношения размеров 
их долевых взносов в  бюджет ЕврАзЭС и количества принадлежащих им голосов с  учетом присоединения к  Договору 
Республики Узбекистан.

Размер долевого взноса Республики Узбекистан в бюджет ЕврАзЭС и количество принадлежащих ей голосов 
установлены за счет соответствующего уменьшения этих показателей у Республики Белоруссия, Республики Казахстан, 
Киргизской  Республики  и  Республики  Таджикистан.  Долевой  взнос  Российской  Федерации в  бюджет  ЕврАзЭС (40%)  и 
количество принадлежащих ей голосов (40) остаются неизменными. 

26 июля. Казахстан не будет объявлять тендер на строительство АЭС, решено, что их будет сооружать Россия. 
"По итогам совещания в казахстанском Актау, в котором принял участие глава Росатома Сергей Кириенко, было отмечено, 
что тендера на строительство АЭС в Казахстане не будет. Атомные электростанции в Казахстане будет строить Россия", - 
сказал представитель Росатома.

На  совещании были подписаны протоколы о создании трех  совместных предприятий  -  по  добыче урана,  его 
обогащению на в России с участием Казахстана и по разработке реакторов нового поколения малой и средней мощности.

Как  подчеркнул  Кириенко  по  возвращении  в  Москву,  "это  основа  для  воссоздания  всей  цепочки  бывшего 
Средмаша".  "Символично, что воссоздание этой цепочки началось с  Казахстана, где успешно проработал многие годы 
первенец советских реакторов на быстрых нейтронах в городе Шевченко (как раньше назывался Актау)".

Глава  Росатома  подчеркнул,  что  "активы  совместных  предприятий  составят  десятки  миллиардов  долларов". 
Кириенко подчеркнул, что третий проект означает не только совместное строительство АЭС, но доработку проектов судовых 
реакторов  малой  и  средней  мощности,  которые  много  лет  успешно  работали  на  подводных  лодках  и  кораблях,  до 
референтного  блока  с  реактором  ВВЭР-300,  конкурентоспособного  на  международном  рынке.  "Это  будет  совместный 
продукт России и Казахстана, предназначенный для продажи в другие страны", - отметил он.

Кириенко пояснил также, что СП по обогащению урана будет производить продукцию не только для нужд России и 
Казахстана, но и поставлять конечный продукт на мировой рынок. По словам главы Росатома, юридическое оформление 
СП начнется уже в этом году.

27 июля. Точное место падения ракеты-носителя "Днепр", которая должна была вывести на космическую орбиту 
18  спутников,  в  том  числе  и  первый  белорусский  космический  аппарат  "БелКА"  может  быть  определено  в  течение 
нескольких часов. Об этом сообщил спецпредставитель президента Казахстана на Байконуре Адильбек Басекеев.

Как сообщил А.Басекеев, "в настоящий момент самолет воздушно-поисковой группы Федерального космического 
центра "Байконур" обследует район падения ракеты". "Как только определим точное место падения, сразу же будет дана 
дополнительная информация", - отметил он.

Ранее  в  1  час  43  минуты  был  произведен  запуск  ракеты  РС-20  с  группой  космических  аппаратов  ракетой-
носителем "Днепр" с космодрома Байконур. На 73-й секунде полета ракета упала в 189,6 км от места старта.

По предварительным данным "Роскосмоса", падение произошло из-за того, что двигатель первой ступени ракеты 
не доработал до положенного времени 10 секунд, в результате чего возникла внештатная ситуация, и двигатель второй 
ступени  не  включился.  "Сейчас  ведется  анализ  телеметрической  информации.  Выясняются  причины происшедшего",  - 
сообщил журналистам после старта ракеты заместитель руководителя Федерального космического агентства РФ Юрий 
Носенко. 
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Посол Кыргызской Республики в России Апас Джумагулов: 
«Динамика  развития Кыргызстана положительна»

Беседовал Андрей Грозин
- Апас Джумагулович, как Вы оцениваете нынешнюю ситуацию в Кыргызстане?
-  Тенденция,  в  целом,  уверенно  положительная.  К  сожалению,  мы  за  эти  пятнадцать  лет  прошли  довольно 

тяжелый период нашей истории. Особенно 1991-1993 годы стали самыми тяжелыми временами. И многие сегодняшние 
трудности  не  сравнить  с  тем,  что  было  тогда  в  нашей  стране.  В  те  годы,  когда  у  нас  инфляция  достигала  просто 
колоссальных масштабов в 1366 % в год, когда объемы промышленного производства ежегодно сокращались на 26-28%, 
объем валового внутреннего продукта также катастрофически падал, в Республике были найдены и изысканы силы, чтобы 
остановить надвигающуюся катастрофу.

В  результате  в  1995  году  удалось  остановить  падение  выровнять  экономику,  в  1996-1997  годах  добиться 
серьезного  экономического  роста  по  всем  показателям.  В  те  два  года  рост  объема  ВВП,  производства 
сельскохозяйственной и промышленной продукции составляли 10-12 % в год. Мы имели хорошую основу для развития 
экономики, культуры, человеческого развития.

Небольшая деталь: в январе 1998-го года Виктор Степанович Черномырдин, будучи премьер-министром, делая 
доклад  на  одном  из  заседаний  глав  государств  в  Кремле,  помню,  сказал:  «Мне  бы  проблемы  кыргызов».  Это  были 
крылатые, очень приятные для нас слова.

Это,  конечно,  был  еще  не  успех,  это  была  добротная  тенденция  к  росту,  предпосылки,  которые  надо  было 
удержать и  развить.  К  сожалению,  тогда мы переоценили свои успехи и  «экономику»  начала тормозить  «политика»,  к 
объективным трудностям прибавилось много субъективного. Результатом явилось, по существу, то, что случилось в марте 
2005 года. Это, к сожалению, печальный итог деятельности последних пяти-шести лет.

Но сейчас надо концентрировать свое внимание не на прошлых ошибках, а на путях и методах дальнейшего 
развития  страны,  на  решении  тех  острых  проблем,  которые  существуют.  Этим  и  заняты  сегодняшние  руководители 
Республики.  Они,  прежде  всего,  связаны  с  подъемом,  не  посто  подъемом,  а  значительным  устойчивым  подъемом 
экономики, сокращением ужасающей безработицы, повышением уровня жизни и, возможно главное, жесточайшей борьбой 
с всевозможными негативами, связанными со взяточничеством, коррупцией и криминалом. И нормализации ситуации в 
Кыргызстане, по моему глубокому убеждению, непременно будет способствовать расширение и укрепление контактов с 
Российской Федерацией.

Буду откровенен, несмотря на долгое время звучавшие ранее заверения о расширении сотрудничества России и 
Кыргызстана,  фактически  экономические  связи  двух  стран  были  невелики  и  не  на  уровне  возможного.  Они  не 
подкреплялись какими-то конкретными делами. О чем можно говорить, если от общего объема инвестиций в Кыргызстан 
Россия  в  последние  годы  занимала  всего  до  10  %,  а  в  2004  году  6,7%.  Это  наглядный  показатель  несоответствия 
деклараций и реального положения вещей.

– Чья была, скажем так, больше недоработка?
Безусловно,  наша.  У Вас завидно высокие устойчивые темпы развития экономики и не только экономики,  а и 

культуры,  образования,  жилищного  строительства.  В  последние  годы ситуация  кардинально  изменилась  к  лучшему  в 
области повышения уровня жизни, борьбе с негативами. Россия сегодня занимает достойное свое место в международных 
делах, в мировом развитии. Это нас радует.

Нам  нужно  было  тесно  сотрудничать  с  Россией  во  всем.  За  прошедший  год  укрепились  деловые  связи 
Кыргызстана и России. Они предметно были рассмотрены на официальных и рабочих встречах президентов наших стран, 
руководителей республики. 

Теперь на лицо совсем иные подходы и буквально «прорывная» динамика во взаимоотношениях  двух наших 
государств, прежде всего, в экономике. Сегодня принадлежит российским бизнесменам и они осваивают выпуск ценнейшего 
сырья науки и техники монокристаллов на химико-металлургическом комбинате. Выпускают россияне вместе с кыргызскими 
партнерами  пластмассовые  изделия,  консервированные  овощи  и  фрукты,  сборные  железо-бетонные  изделия  и 
конструкции,  электротехническую  продукцию,  лакокрасочные  изделия,  шерстяные  волокна.  Прорабатывается  выпуск 
хлопчатобумажной пряжи и тканей, и нетканых материалов. Ведутся геолого-поисковые работы на цветные и драгоценные 
металлы.  Я не  говорю о  весьма  успешно  работающем предприятии  «Вим-Билль-Дан»,  крупнейшей фирмы России  по 
производству молочной продукции.

Сейчас  объявлен  тендер  на  освоение  запасов  олова,  продажу  предприятий  по  производству  урана, 
поликристаллического  кремния,  и  российские  компании  примут  здесь  участие.  Но  главное  все  же  то,  что  практически 
решены,  и  мы  надеемся  в  ближайшее  время  будет  подписано  соглашение  по  строительству  крупных  ГЭС  – 
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гидроэлектростанций,  алюминиевого  завода,  предприятий  по  выпуску  продукции  промышленности  строительных 
материалов,  всего  объемы  финансовых  вложений  составят  свыше  3  млрд.  долларов  США.  В  этом  году  вопрос  о 
перспективах развития энергетики, выдачи мощностей новых энергетических объектов совместно с руководством РАО ЕЭС, 
с привлечением крупных российских и казахских фирм, думаю, что будет решен.

Близко к завершению соглашение с Газпромом России, в нем предусматривается совместное проведение работ по 
поиску и разведке нефтяных и газовых месторождений, эксплуатация действующих месторождений нефти, газохранилищ и 
транспортировка  газа.  Словом,  Газпром  входит  в  полноправное  владение  от  поиска  и  разведки  до  разработки, 
транспортировки  и  хранения  энергоресурсов.  Компания  Газпрома  уже  выкупила  значительную  часть  заправок 
нефтепродуктами. И все эти направления экономического сотрудничества наших государств были достигнуты буквально в 
течение этого года.

Наглядный пример активизации российско-кыргызского сотрудничества – расширение межрегиональных связей. 
В нашей республике совсем недавно побывала представительная делегация во главе с Юрием Михайловичем 

Лужковым. Они побывали в Бишкеке, на Иссык-Куле. По итогам этого визита прорабатываются много интересных проектов. 
В частности,  заложен камень на месте,  где будет построен Дом Москвы – культуры,  науки торговли в Бишкеке,  будут 
построены жилые дома на площади один гектар. Рассматривается вопрос об изыскании до 100 гектаров территории и 
передачи городу Москве с тем, чтобы они спроектировали и построили жилой комплекс. Мы надеемся, что Москва и наша 
республика  найдут  общий  интерес  в  создании  в  свободной  экономической  зоне  Сити-центра  «Москва-Кыргызстан»  с 
аэропортом  «Тамчи»  на  берегу  жемчужного  Иссык-Куля.  Москвичи  интересуются  серьезным  продвижением  вопроса 
развития туризма не только на Иссык-Куле, но и в других регионах Кыргызстана. Мы благодарны Москве за готовность 
оказать нам большую помощь в сфере ипотечного кредитования, поддержке малого и среднего бизнеса.

Набирает  темпы  сотрудничество  с  Московской  областью.  Недавно  правительственная  делегация  во  главе  с 
премьер-министром  побывала  в  Свердловской  области,  городе  Екатеринбурге.  Был  подписан  ряд  очень  интересных 
соглашений.  Днями  представительная  делегация  побывает  в  Омске.  Здесь  будут  рассмотрены  вопросы  активизации 
сотрудничества с Омской  областью. Здесь в те же дни состоится заседание комиссии по экономическому и культурному 
сотрудничеству  Кыргызстан-Россия.  Также  на  высоком  уровне  и  с  положительными  итогами  решаются  вопросы  о 
расширении сотрудничества с рядом других субъектов Российской Федерации – Ленинградской областью, городом Санкт-
Петербург, Татарстаном, Пензенской и другими областями России.

Имеется  и  ряд  сложных  проблем,  ждущих  своего  разрешения.  В  частности,  это  вопросы  пребывания  моих 
соотечественников  в  Российской  Федерации.  Работают  они  в  самых  различных  отраслях,  в  основном  на  стройках,  в 
торговле, в сфере услуг и коммунальном хозяйстве. И, к сожалению, их положение пока – на «птичьих правах», ибо многие 
работают с просроченными сроками пребывания, -  отсюда много бед. Надеемся, что с принятием тех законов, которые 
Госдума и Совет Федерации приняли и Президент Путин подписал, ситуация с 15 января 2007 года кардинально изменится, 
и к лучшему.

Сотрудничеству в области прямых связей с субъектами Российской Федерации мы уделяли, и будем уделять и 
дальше пристальное внимание. Это, безусловно, расширит наши экономические, политические, культурные связи.

– Небольшой вопрос: энергетические проекты, проекты в сфере алюминия,  заявленные и РАО ЕЭС России, и 
«РУСАЛом», но ведь в отношении Таджикистана тоже предполагаются подобного рода крупные проекты? Не получится ли 
конкуренции?

- Насчет конкуренции. Даже если, условно говоря, появится «еще один Таджикистан», энергетических проектов не 
будет  много.  Потенциал энергетический Центральной Азии,  поистине,  огромен и надо  его  осваивать.  Особенно  самый 
дешевый, экологически чистый, возобновляемый гидроэнергетический потенциал. Потребности региона: Китая, Пакистана, 
Афганистана, Индии, России и Казахстана чрезвычайно велики. Не строить же атомные станции, когда еще не освоены 
гидроэнергетические ресурсы. Да и газ, мазут надо экономить нашим потомкам. Конкуренции будет, но здоровая. 

–  Господин посол,  один уточняющий вопрос.  Киргизия и Таджикистан являются странами-лидерами региона в 
водноэнергетической сфере. Если будут реализованы все масштабные энергетические проекты, о которых Вы говорите, 
встретит ли такой подход понимание у государств, которые испытывают сложности с водными ресурсами в регионе?

- Я думаю, что нет. Конечно, при обоюдном безусловном соблюдении интересов всех государств. Полагаю, что в 
данном  случае  и  наши  соседи  не  проявят  эгоизм,  а  Кыргызстан  при  строительстве  гидроэнергетических  объектов, 
безусловно,  учитывал  и  учтет  интересы  наших  соседей.  Более  того,  они  уже  учтены.  Строительством  и  вводом  в 
эксплуатацию Токтогульской ГЭС на реке Нарын с водохранилищем в объеме в 19,5 млрд. кубокилометров, то есть в два 
годовых  стока  реки,  по  существу  решены  многие  вопросы.  Последующие  гидроэлектростанции  с  небольшими 
водохранилищами будут  работать  на  энергетическом режиме.  Регулировать  воду  будет  Токтогульское  водохранилище. 
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Если  будут  какие-то  вопросы,  республика,  конечно,  всегда  готова  их  обсуждать  с  учетом  интересов  наших  соседей, 
рассматривать и обоюдно принимать согласованные решения.

– Апас Джумагулович, давайте попробуем перейти к теме, которая очень многих в Москве занимает в последнее 
время. В течение последних нескольких месяцев слышны весьма настораживающие оценки ситуации с безопасностью в 
регионе в целом, в Ферганской долине и, к сожалению, на территории Кыргызской Республики. Последние события, которые 
там происходят в течение весны, подтверждают опасения того, что ситуация не очень позитивно выглядит. Ваше мнение по 
этому поводу?

-  Мнение  однозначное.  Обстановка  нормальная,  улучшается.  Упрощать  обстановку  не  собираюсь,  принятыми 
мерами трудности преодолеваются, обстановка сегодня трудовая. Полного согласия никогда не было и, наверное, не будет. 
Недостатков и нерешенных вопросов много, но по ним принимаются меры, -  и это главное. Надо только решительно до 
конца довести, и тогда поменьше будет вопросов. Оппозиция нужна, это движущая сила, с ней надо считаться и работать. 
Обстановку всегда надо правильно оценивать, не упрощать, конкретно ею заниматься, пускать на самотек не следует. Тогда 
она к тяжелым последствиям не приведет. Недооценка ситуации, заявления о том, что у нас все в порядке весьма опасны.

Те примеры, о которых вы говорите, показали, что действительно надо более острее эти вопросы рассматривать и 
решать.  Желание  иных  государств,  иных  течений,  в  частности,  в  мусульманском  мире  радикализировать  ситуацию  в 
регионе имеются. Кстати, ситуация вокруг обострившегося кризиса на Ближнем Востоке это еще раз наглядно подтвердила. 
Существуют силы, которые не дремлют, активно действуют и пускают корни в Центральноазиатском регионе.

– А почему именно сейчас они активизировались, а не, допустим, перед последними президентскими выборами в 
Киргизии?

-  Скажу  откровенно.  Они  и  тогда  работали,  может  быть,  не  были  готовы  активно  действовать,  может  быть, 
некоторые вопросы для них еще были новы. То,  что происходит на юге Кыргызстана – дело не одного сегодняшнего дня. 
Нет.  Это  было вчера,  позавчера,  поза-позавчера.  Экстремисты постепенно  завоевывали шаг  за шагом умы,  особенно 
молодежи, для того чтобы вербовать, использовать трудности и житейские проблемы для того, чтобы накапливать свой 
потенциал. И если мы будем дремать, недооценивать и не принимать конкретных мер по повышению, прежде всего, уровня 
жизни, не будем по-прежнему недооценивать политическую работу, идеологическую работу пустим на самотек, конечно, 
радикалы и экстремисты будут чувствовать себя все увереннее и воспользуются.

Я  бы  еще  отметил  тот  факт,  что  кыргызы  исторически  не  были  слишком  сильно  подвержены  религиозным 
догматам. Но сейчас, особенно на юге, где мало поливных земель и высокая плотность населения, большая безработица и 
ряд районов, находятся в тяжелом экономическом положении, исламистские радикалы имеет благоприятную точку для того, 
чтобы расширять свое влияние.

Поэтому,  в  первую  очередь,  надо,  конечно,  работать  над  тем,  чтобы  развивать  экономику  страны.  Если 
действовать в этом направлении,  работать над тем,  чтобы снижать безработицу,  повышать уровень жизни населения, 
тогда,  конечно,  легче  будет  бороться  с  экстремизмом,  преодолевать  трудности.  И  тогда  будет  и  меньше  наркотиков, 
нелегальной миграции, появится барьер на пути распространения различных религиозно-экстремистских организаций.

– Господин посол, если сравнивать внутреннюю ситуацию в Кыргызстане  в настоящее время и год назад, как 
можно оценить положение в стране, оценить динамику процессов, протекающих  в республике?

- Динамика есть и, в целом, она бесспорно положительна. Темпы роста объема промышленного производства и 
внутреннего валового продукта за это время по сравнению с прошлым годом почти в два раза выше.  Выполнены все 
основные макроэкономические показатели, инфляция самая низкая, ниже в два раза, чем в России.

Многие  предприятие  становятся  «на  ноги»,  получают  новый  импульс  развития.  Например,  начал  работать 
крупнейший  Ак-Суйский  кукурузо-перерабатывающий  завод,  который  даст  хороший  импульс  развитию  села  Чуйской 
долины. В ближайшие начнет работать крупнейший в СНГ Кадамджайский сурьмяной комбинат, заработает Каиндинский 
кабельный завод. И таких примеров немало. Всего этого, конечно, мало. Предстоит сделать еще очень много, особенно в 
развитии малого и среднего бизнеса, создании ему преференций. Иначе голыми словами, его не развить, значит не создать 
устойчивый средний класс. 

Мне приятно сообщить, что строится Южно-Кыргызский цементный комбинат в г.Кызыл-Кия мощностью в 2 млн 
тонн в год. Наше посольство прорабатывало данный проект с самого зарождения идеи, курировало его, и до сего времени 
помогает,  мониторит.  Это  будет  одним из  важнейших  предприятий  юга  Республики.  Это  и  занятость,  и  эффективное, 
экономически оправданное использование сырьевых ресурсов. Таких примеров в нашем багаже немало.

Повторюсь,  не  скажу,  что  проблем  нет.  К  сожалению,  наоборот  -  много  простаивающих  предприятий,  много 
проблем,  которые  еще  надо  решать.  Но  оживление  конкретных  отраслей,  конкретных  предприятий  есть  и  видно 
невооруженным глазом.
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Все же отмечу, таких масштабных как с Россией экономических контактов у Кыргызстана сегодня нет. Именно 
связи  и контакты с  Россией  сыграют  основную,  главную роль  в  постепенной,  но  уверенной  нормализации социально-
экономической ситуации в нашей стране.

– Вы говорите об экономике. А как обстоят дела  во внутренней политике и социальной сфере?
- Во внутриполитической сфере были проблемы, как остаточное явление марта 2005 года. В мае-июне месяцах у 

нас было довольно серьезное противостояние Правительства, властных структур и Парламента. Те изменения, которые 
произошли в Парламенте благоприятно отразились на общей политической ситуации в стране. Правительство и Парламент 
сейчас находятся в режиме диалога и совместной работы. Имеется четкое понимание общей цели – экономика, культура, 
социальная политика, поднятие уровня жизни населения.

Вы  знаете,  наверное,  что  заработная  плата  в  силовых  структурах  и  ряду  категорий  «бюджетников»  была 
значительно повышена. В школах с 1 сентября будет введено бесплатное питание для всех детей до 4 класса. Строятся 
дороги, развивается инфраструктура. Нам хотелось бы, конечно, большего, но подвижки в социальной сфере постепенно, 
но активизируются.

Не скажу, что во внутриполитической сфере все успокоились. Есть оппозиция, и серьезная оппозиция. В апреле 
были бурные митинги с весьма жесткими политическими требованиями. Ряд мер, для того, чтобы решить те проблемы, о 
которых говорит  оппозиция были приняты Президентом и  Правительством.  Многие  шаги  в  направлении учета  мнения 
оппозиции сделаны. Оппозиция – необходимая для демократического государства часть общества и ее конструктивные 
идеи, безусловно, должны использоваться на благо общенациональных интересов.

–  Дело в том, что  в России очень неполное представление о том, что происходит в Киргизии. К сожалению, 
журналисты (не думаю, что в этом какой-то умысел, просто, видимо, специфика работ) ориентированы на подачу каких-то 
ярких моментов. И поэтому повседневная работа, о которой Вы говорите, часто становится просто не слишком интересна 
для многих СМИ. Поэтому люди в  России очень слабо  представляют  себе ситуацию в Киргизии.  Даже мне,  человеку, 
который долгое время жил в Центральной Азии после  наблюдения той «картинки», которую показывали весной-летом 
прошлого года по российскому  телевидению, показалось,  что в Киргизии просто полный хаос. После этого я съездил в 
Бишкек  и  это  впечатление  кардинально  поменялось:  ничего  страшного  в  столице  республики  просто  нет.  Такая 
расслоенность образа Киргизии существует и  поэтому, АпасДджумагулович, последний вопрос: нет ли опасности того, что 
предстоящий референдум по внесению изменений в Конституцию может  вновь как-то «раскачать» ситуацию?

- Хочу на сто процентов согласиться с тем, что обстановка действительно находится на подъеме. Естественно, не 
следует  думать,  что  «негатива»  нет,  и  все  настолько  нормализовалось,  что  не  может  быть  сложностей.  Могут  быть 
сложности, если мы дальше не будем повседневно принимать меры по дальнейшему оздоровлению, решению назревших 
вопросов. Без повседневной, целенаправленной работы не добиться стабилизации обстановки в целом и в социальной и 
экономической жизни республики.

Но, уверяю вас, руководство Кыргызстана осознает это и принимает самые кардинальные меры по наведению 
порядка в республике

Могут ли те события, которые произойдут осенью этого года - референдум по внесению изменений в Конституцию 
– дестабилизировать ситуацию в Кыргызстане? Думаю, что нет. Во-первых, работает авторитетная комиссия по выработке 
проекта Конституции. Она уже опубликовала три варианта, они будут вынесены на референдум. И потом народ, после того 
как пройдет всеобщее обсуждение, примет то решение, которое будет устраивать общество. 

Ну, а какая модель окажется наиболее приемлемой: президентская, парламентская, парламентско-президентская 
или президентско-парламентская – решит народ. 

– Я не дипломат, поэтому рискну предположить, что все-таки, как мне кажется, в нынешней сложной ситуации и в 
политической, и в экономической, и в сфере национальной безопасности, переживаемых республикой, наверное, все-таки 
необходима твердая вертикаль власти.

-  Согласен, хотя и с некоторыми оговорками. Все же для поступательного развития страны полезен активный 
тонус  развития.  Бесконтрольная  власть,  может  привести  к  повторению  того,  что  уже  было  в  недавней  истории 
Кыргызстана… Но сегодня нужна твердая вертикаль власти.

Азия - дело тонкое
25.07.2006. Красная звезда

Владимир Мохов
После  скоропалительной  «размолвки»  с  Узбекистаном  позиции  Соединенных  Штатов  в  Центральной  Азии 

несколько пошатнулись. Это не может не беспокоить официальный Вашингтон, поскольку в обозримой перспективе он не 
собирается сворачивать свое военное присутствие в регионе, который является одной их основных сфер интересов США. 
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Перед американцами со всей остротой встала задача активизировать контакты с другими потенциальными союзниками. 
Именно  с  этим  связывают  состоявшийся  недавно  блицвизит  в  Центральную  Азию  министра  обороны  США  Дональда 
Рамсфелда.

«Непрогибаемость» Ташкента
От  объявленного  ранее  стратегического  партнерства  с  Узбекистаном  США  полностью  отказались.  Тамошний 

режим  теперь  признан  в  Вашингтоне  неприемлемым,  «недемократичным».  Разговаривать,  налаживать  с  ним мосты  в 
Белом доме не считают нужным. Более того, в перспективе ожидают его смены в силу каких-то социально-политических 
потрясений.

Узбекистан не оправдал надежд, которые возлагали на него и госдеп, и Пентагон. Но мог ли он их оправдать?
-  Очевидно, после того,  что произошло в мае прошлого года в Андижане, американские стратеги решили, что 

Узбекистан  от  них  зависим,  что  его  можно  «прогнуть»  на  так  называемое  международное  расследование  трагических 
андижанских событий, - говорит заведующий отделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ Андрей Грозин. - И 
сделать тем самым руководство страны либо полностью подконтрольным, либо посадить его на очень серьезный крючок, 
который можно было бы дернуть в любой момент.

Но «прогибаться» Ислам Каримов не захотел. Он просто извлек из всего произошедшего соответствующие уроки. 
События в Андижане трудно было назвать очередной «революцией» на постсоветском пространстве. Скорее, это была 
попытка вооруженного мятежа в  одном отдельно взятом городе с перспективой распространить эту нестабильность на 
близлежащие города, на всю Ферганскую долину. В случае успеха первой и последующей фазы захвата власти в долине 
мятежники  могли  либо  раскачать  ситуацию  и  свергнуть  существующий  политический  режим,  либо  по  крайней  мере 
попытаться провозгласить некое независимое государственное образование на территории Ферганской долины.

В отличие от Запада в Москве и Пекине это поняли. И в общем-то не осудили тот факт, что мятеж был подавлен 
так решительно. Россия, например, в данной ситуации повела себя вполне рационально. Устранившись от какого бы то ни 
было активного участия, согласившись с трактовками всего, что произошло в Андижане, с официальным Ташкентом, мы не 
только не испортили отношения с Каримовым, а наоборот укрепили их. Более того, на фоне того, что на Западе Каримова 
стали  превращать  в  своеобразную  «кровавую  собаку»,  и  у  российского  бизнеса,  и  у  наших  политиков  появилось 
определенное «окно возможностей» для расширения сотрудничества с Узбекистаном.

И  возможности  эти,  надо  сказать,  были  успешно  реализованы.  Подтверждением  чему  стало  последующее 
возобновление членства Узбекистана в Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ) и постепенная смена 
внешнеполитических  приоритетов  официального  Ташкента,  снова  вошедшего  в  орбиту  российского  влияния.  До  конца 
нынешнего года республика должна присоединиться и к десяткам соглашений, действующих в рамках ЕврАзЭС. Вполне 
логичным стало и то, что Узбекистан официально уведомил Вашингтон о необходимости вывести американские войска и 
технику с авиабазы Ханабад.

Но скорость, с которой США вылетели из Узбекистана, заставила американских военных экспертов и чиновников 
госдепа буквально на ходу переписывать стратегию, реализуемую в Центральной Азии. А реализовать ее нельзя без новых 
союзников. В их числе в Вашингтоне хотели бы видеть сегодня в первую очередь Казахстан и Таджикистан.

Многовекторность Астаны
За последние полгода столицу Казахстана Астану посетили многие американские чиновники, причем достаточно 

высокопоставленные, уровня госсекретаря Кондолизы Райс или министра энергетики Сэма Бодена. Наблюдатели отметили 
тот факт, что в Вашингтоне вдруг начали как по команде поддерживать заявления казахстанского руководства о том, что 
республика является региональным лидером. Ранее американские чиновники в поддержке подобных заявлений замечены 
не были. Наконец, в Казахстан Соединенные Штаты за годы независимости этой республики вложили немногим более 11 
миллиардов долларов инвестиций. В первую очередь, в добычу углеводородов. Именно американские транснациональные 
корпорации  имеют  в  Казахстане  очень  серьезные  позиции.  Самые  серьезные  среди  всех  постсоветских 
центральноазиатских государств.

В Узбекистане, заметим, ничего подобного не было. Безусловно, Ташкенту первоначально обещали настоящий 
долларовый дождь инвестиций, но он даже не покапал. Американцы были представлены там не слишком-то крупными и 
серьезными проектами. В первую очередь в сфере золотодобычи, добычи урана и в некоторых других сырьевых проектах.

- В Казахстане, - считает Андрей Грозин, - совсем другая ситуация. В экономическом, инвестиционном смысле он 
очень зависим от Соединенных Штатов. В гораздо большей мере, чем тот же Узбекистан. Все-таки казахстанская экономика 
куда больше реформирована и более либеральна. В силу этого она давно привязана к мировым рынкам энергоносителей и 
уже потому гораздо более уязвима.
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Исходя из этого Нурсултану Назарбаеву, который последовательно реализует так называемую многовекторную 
внешнюю политику, просто необходимо поддерживать хорошие отношения как со всеми своими крупными и влиятельными 
соседями, прежде всего с Китаем и Россией, так и со странами Запада, прежде всего с Соединенными Штатами. Поэтому, с 
одной  стороны,  Казахстан  недавно  окончательно  присоединился  к  явно  антироссийскому  нефтяному  проекту  Баку  – 
Тбилиси – Джейхан. С другой – в ходе саммита «восьмерки», куда Назарбаев был приглашен в качестве председателя СНГ, 
Казахстан  пошел  на  заключение  с  Россией  ряда  крупных  энергетических  проектов.  Такое  балансирование  на  грани 
интересов разных государств в общем-то всегда проводилось в Казахстане и, очевидно, будет проводиться впредь, считают 
в Институте стран СНГ.

Это, кстати, полностью касается и оборонной сферы. Казахстан, являясь, пожалуй, самым последовательным в 
Центральной Азии союзником России в сфере оборонного сотрудничества, активно участвуя во всех мероприятиях в рамках 
ОДКБ, не менее активно действует в рамках натовской программы «Партнерство ради мира».

Не отказывается Астана и от западной помощи. Соединенные Штаты, например, тратят серьезные средства на 
формирование  инфраструктуры  подразделений  морской  пехоты  на  казахстанском  побережье  Каспия.  Тот  же  самый 
«Казбат»,  превратившийся  из  батальона  в  бригаду,  экипирован  американцами,  передвигается  на  подаренных  ими 
«Хаммерах». Разве что стрелковое вооружение осталось еще советско-российского производства...

Расчетливость Душанбе
Именно Таджикистан оказался главной целью вояжа министра обороны США Дональда Рамсфелда в  регион. 

Американцы не скрывают, что кровно заинтересованы в предоставлении для своих самолетов воздушного пространства 
Таджикистана,  их  дозаправке здесь.  Поэтому речь  шла и о  значительном увеличении полетов натовской авиации над 
таджикской территорией, и о выделении для нее еще одного аэродрома.

Душанбе  в  свою  очередь  заинтересован  в  наполнении  своего  худосочного  бюджета  сыплющимися  почти  в 
буквальном смысле слова с неба американскими долларами. Он не прочь использовать свое ключевое геостратегическое 
положение в Центральной Азии, что называется, на полную катушку. К тому же все, что делают американцы в Афганистане, 
целиком и полностью устраивает Таджикистан. Их присутствие там снижает террористическую опасность с юга, позволяет 
спокойно укреплять таджикско-афганскую границу (разве что отсутствие реальных результатов в борьбе с производством 
наркотиков в Афганистане нельзя поставить в этот ряд). Так что готовность Душанбе откликаться на просьбы Вашингтона 
связана не столько с курсом на многовекторную внешнюю политику, сколько с банальным желанием подзаработать. Тем 
более  что  иных  вариантов  решить  эту  задачу  пока  не  просматривается.  Думается,  в  этом  единственное  объяснение 
нынешнего американо-таджикского взаимодействия.

Некоторые  эксперты  считают,  что  заявления  о  многовекторности  внешней  политики  Таджикистана  отчасти 
вызваны  тем,  что  его  надежды  на  серьезные  российские  инвестиции  пока  не  оправдались.  Так  что  это,  дескать, 
своеобразный  элемент  давления  на  те  российские  бизнес-структуры,  которые  должны  были  реализовать  в  этой 
центральноазиатской республике ряд крупных проектов. И в первую очередь на РАО «ЕЭС России».

- Однако у ведомства Анатолия Чубайса существуют не менее масштабные проекты в Киргизии, - говорит Андрей 
Грозин.  -  Поэтому,  на  мой  взгляд,  здесь  налицо  элемент  определенного  торга,  выбора  того,  какая  из  этих  двух 
постсоветских республик,  являющихся монополистами в сфере водных ресурсов в Центральной Азии, станет наиболее 
приоритетным партнером.

Ни для кого не является секретом, что последние полгода часть американской интеллектуальной элиты носится с 
так называемым проектом «большой Центральной Азии». Во всяком случае тот же Дональд Рамсфелд во время своего 
визита в Душанбе еще раз отметил, что те энергетические проекты, которые могут быть осуществлены по линии американо-
таджикского сотрудничества,  имеют серьезную перспективу.  Причем речь  шла о том,  что в  эти  проекты американские 
корпорации в ближайшие годы могут инвестировать порядка 1,5-2 миллиарда долларов. Примерно такие же цифры, кстати, 
озвучивались  Чубайсом и по возможным российским инвестициям в  Таджикистане.  Но  Анатолию Борисовичу  таджики, 
похоже, верят меньше, чем американцам.

Вообще же, по мнению некоторых наблюдателей, и тот факт, что из Таджикистана ушли российские пограничники, 
и  то,  что  201-ю российскую дивизию,  ставшую недавно  военной  базой,  попросили из  центра  Душанбе  на  «задворки», 
свидетельствует  о  том,  что  эта  центральноазиатская  республика  пытается  если  не  дистанцироваться  от  России,  то 
некоторым образом указать ей ее место.

- Попытка Эмомали Рахмонова разыграть таджикский вариант многовекторной политики, на мой взгляд, не совсем 
дальновидна, - считает Андрей Грозин. - Таджикистан по своему экономическому, демографическому, интеллектуальному, 
оборонному  и  любому  другому  потенциалу  -  все-таки  не  Казахстан.  Это  государство  гораздо  более  уязвимое, 
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несамостоятельное.  Государство,  которое  в  конце  концов  своим  существованием  в  нынешних  границах  с  теми 
политическими элитами, которые там сейчас правят, целиком и полностью обязано большому северному соседу.

«Своенравность» Бишкека
Одной  из  немногих  постсоветских  стран,  которая  не  позволяет  Соединенным  Штатам  сесть  себе  на  голову, 

остается  Киргизия.  В  этой  связи  достаточно  независимая  позиция  президента  Курманбека  Бакиева  в  определении 
внешнеполитического вектора республики вызывает определенное раздражение Вашингтона. Пик этого раздражения был 
связан с нашумевшим заявление Бакиева о нежелательности нахождения американской военной базы Ганси на территории 
Киргизии. Причем некоторые эксперты уверены в политической подоплеке этого заявления. Ибо новые киргизские власти 
хотят в определенной степени ограничить влияние Вашингтона на свою внутреннюю политику.

С этим же фактором наблюдатели связывают недавнее выдворение из Киргизии двух американских дипломатов, 
объявленных персонами нон грата. В заявлении республиканского МИДа впрямую указано, что решение это принято на 
основе оперативных данных спецслужб, которые неоднократно ловили американцев на вмешательстве во внутренние дела 
государства.  По  некоторым  данным,  они  активно  создавали  американскую  резидентуру  на  юге  Киргизии,  где  те  же 
спецслужбы прогнозируют всплеск радикалистской активности в конце нынешнего лета. И хотя посольство США в Киргизии 
отвергло любые обвинения в свой адрес, ясно, что дыма без огня не бывает.

Этот  дипломатический  скандал не лучшим образом сказался и на ходе  американо-киргизских  переговоров  об 
условиях аренды Пентагоном авиационной базы в международном аэропорту Манас. Длятся они уже несколько месяцев. 
Но если вслед за Узбекистаном американцы не хотят потерять стратегический плацдарм и в Киргизии, раскошелиться все 
равно  придется.  Как  придется,  похоже,  и  умерить  свой  пыл  в  навязывании  киргизскому  обществу  западной  модели 
демократии.

-  Причина  определенной  «своенравности»  Киргизии,  -  считает  Андрей  Грозин,  -  в  совпадении  самых  разных 
факторов. Курманбек Бакиев, как мне представляется, постепенно берет ситуацию в стране под контроль. Все-таки той 
необузданной вольницы, которая наблюдалась там еще полгода назад, той вакханалии, которая сохранялась несколько 
месяцев  после  революции,  сейчас  уже  нет.  Центр  постепенно  начинает  контролировать  непокорные  регионы.  Жизнь 
потихоньку входит в более-менее нормальное русло. Сравнительно неплохую динамику для страны, пережившей такие 
катаклизмы, демонстрирует экономика.

Поэтому положение послеакаевской власти укрепляется. И власть эта уже не может закрывать глаза на то, что на 
их территории размещается крупный военный объект  богатого и влиятельного государства,  которое платит  за него по 
международным меркам сущие копейки - от 2 до 4 миллионов долларов в год.

Известно,  что  раньше,  при  прежнем президенте,  американцы вкладывали средства  не  всегда  и  не  совсем в 
республиканский  бюджет,  а  скорее,  в  конкретных  носителей  власти  в  Киргизии.  Думается,  эту  практику  официальный 
Бишкек пытается сегодня поломать. Именно поэтому переговоры с США с киргизской стороны ведутся в таком, даже можно 
сказать, жестком наступательном стиле.

Понятно,  что  для  тех  же  Соединенных  Штатов  200  миллионов  долларов,  которые  изначально  потребовал 
Курманбек Бакиев, не слишком «судьбоносная» сумма. Они могут заплатить и гораздо больше. Бюджет Пентагона это в 
принципе позволяет. Сейчас появилась информация, что стороны, кажется, сошлись на 150 миллионах долларов. Но в 
любом случае для Киргизии, страны достаточно бедной, в том числе бедной минерально-сырьевыми ресурсами, это очень 
большие деньги, порядка трети доходной части бюджета. Бороться киргизам есть за что.

…и наступательность Москвы
В последние год-полтора Россия демонстрирует очень серьезную наступательную тактику в Центральной Азии. Во 

всяком случае в сравнении с предыдущим пятилетием те высоты, которых достигли здесь «Газпром», «Лукойл», РАО «ЕЭС 
России», некоторые оборонные предприятия, операторы мобильной связи и даже крупные торговые сети, доказывают, что 
наша страна возвращается в этот регион. Но возвращается не столько в качестве некой политической доминанты (хотя это 
тоже, безусловно, присутствует), сколько в качестве надежного экономического партнера. Банки лучше, чем танки, говорят 
по этому поводу экономисты.

- Центральная Азия, - говорит Андрей Грозин, - все-таки по-прежнему в значительной мере остается зависимой от 
России. Наша страна для этого региона – это и торговые пути, и рынок для приема избыточных трудовых ресурсов, и рынок 
для значительной части сырья, которое идет отсюда, в том числе на экспорт, через российскую территорию.

Не стоит к тому же забывать и о танках. Ведь именно Россия остается основным поставщиком боевой техники и 
вооружения для стран Центральной Азии (в том числе по льготным расценкам, предусмотренным для государств, входящих 
в ОДКБ). В России учится подавляющее большинство будущих офицерских кадров. Скажем, если взять тот же Казахстан, то 
более 700 его посланцев осваивают «науку побеждать» в российских военно-учебных заведениях, и только около сотни - в 
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различных  других,  включая  западноевропейские  и  американские.  Это  один  из  наглядных  примеров  того,  насколько 
Казахстан  тесно  взаимодействует  с  Российской  Федерацией.  То  же  самое  в  принципе  относится  и  к  остальным 
центральноазиатским государствам.

Кроме  того,  существуют  ОДКБ,  ШОС.  Существуют  объединения  внутри  этих  влиятельных  международных 
организаций,  тот  же  Региональный  антитеррористический  центр  (в  рамках  ШОС)  или  региональная  коалиционная 
группировка ОДКБ в Центральной Азии. То есть государства этого региона по-прежнему остаются в орбите политического, 
военно-политического и экономического влияния России. Другое дело, что на этом нельзя останавливаться, необходимо 
продолжать наращивать влияние по всем направлениям.

Делать это надо в том числе и для того,  чтобы минимизировать возможность появления новых американских 
военных объектов в Центральной Азии. Будут ли они называться центрами подготовки местных военных кадров, пунктами 
мониторинга  ситуации с  транзитом наркотиков  из  Афганистана,  или  как-то  иначе.  В  любом случае  это  будут  военные 
объекты Соединенных Штатов или НАТО – наших традиционных геополитических соперников.

Пусть пока и нам, и американцам в этом регионе не тесно. Но будет так не всегда. Не зря же XXI век называют 
веком Азии...

В России не заметили открытия нефтепровода Баку - Тбилиси – 
Джейхан

20.07.2006. Фергана.Ру
Бахтиер Рашидов

Одним из значимых событий прошедшей недели стало открытие нефтепровода Баку - Тбилиси - Джейхан (БТД).
Участники официальной церемонии ввода в эксплуатацию нефтепровода БТД, состоявшейся 13 июля 2006 года в 

турецком  портовом  городе  Джейхан,  не  скупились  на  самые  высокие  оценки.  Исполнительный  директор  компании-
оператора нефтепровода British Petroleum (BP) лорд Браун назвал БТД "крупнейшим проектом XXI века, перекроившим 
энергетическую карту мира".

Заместитель  министра  энергетики  США  Джеффри  Клей  Селл  озвучил  слова  президента  США,  назвавшего 
Джейхан  "воротами  мирового  нефтяного  рынка".  Самым  патетичным  было  выступление  президента  Грузии  Михаила 
Саакашвили, душевно ненавидящего Россию. Саакашвили назвал проект Баку-Тбилиси-Джейхан символом независимости 
для Азербайджана и Грузии. "БТД объединил нас всех. Дал нам новые надежды на стабильность и безопасность", - сказал 
он.

Наличие  подобной  трубы  предоставляет  отныне  возможность  политического  маневра  и  Западу,  и  странам 
региона.  Россия,  безусловно,  потеряла часть  контроля над экспортом нефти из  стран СНГ.  Но насколько  безусловной 
является стабильность поставок по БТД? И насколько значимо данное событие для России?

Изначально ресурсной базой для нефтепровода БТД была избрана нефть азербайджанской части каспийского 
шельфа  -  в  частности,  на  месторождениях  Азери-Чираг-Гюнешли  (АЧГ).  Первоначальная  пропускная  способность  БТД 
должна  составить  25  млн.  тонн  нефти  в  год  с  последующим  увеличением  до  50  млн.  тонн.  Однако  вице-президент 
государственной  нефтяной  компании  Азербайджана  (ГНКАР)  Эльшад  Насиров  признал,  что  пик  добычи  нефти  в 
Азербайджане придется на 2008-й год, когда будет добыто около 60 млн. тонн нефти (из них около 50 млн. тонн на АЧГ). 
После пика добычи ожидается ее плановое понижение.

На шельфе Азербайджана продолжаются разведочные работы, однако ни один проект пока не показал признаков 
наличия углеводородного сырья.  Поэтому ключевую роль в наполнении трубы стал играть Казахстан, имеющий самые 
перспективные нефтяные запасы в своей части каспийского шельфа - Кашаганском месторождении. Выходит, что от этой 
центральноазиатской страны зависит рентабельность БТД.

Казахстан стремится диверсифицировать свои экспортные направления, поставляя свою нефть по нефтепроводу 
Атасу-Алашанькоу  в  Китай  и  системе  Каспийского  трубопроводного  консорциума  (КТК)  по  территории  России. 
Необходимость поставок казахской нефти только на Запад не является безусловной. А значимость трубопровода Атасу-
Алашанькоу  для  Казахстана  довольно  высока,  так  как  Китай  является  вторым по  величине  и  территориально  самым 
близким в мире потребителем нефти. Китай увеличил ее импорт в январе-апреле 2006 года до 49,15 млн. тонн, что на 17,3 
процента  выше  показателей  аналогичного  периода  2005  года.  Развитие  китайской  экономики  идет  более  быстрыми 
темпами, чем в прошлом году, что может привести к росту спроса на нефть. Нельзя игнорировать и увеличение спроса на 
нефть в других странах Юго-Восточной Азии.
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Для самой России создание независимого от неё нефтепровода не является трагедией. Официальные российские 
чиновники  были  полностью  поглощены  подготовкой  к  саммиту  "Большой  восьмерки"  в  Санкт-Петербурге,  и  как-то  не 
заметили этого события. Может, и потому, что главный акцент в своей энергетической стратегии Москва делает на газ. А 
здесь Россия имеет серьезные преимущества.

Со  спецификой  географического  распределения  мировых  запасов  газа  западные  аналитики  часто  связывают 
грядущую эпоху становления роли РФ в качестве одной из ведущих в геополитическом смысле державы. По данным Oil & 
Gas Journal, четыре страны СНГ (Россия, Туркменистан, Узбекистан, Казахстан) владеют более одной трети разведанных 
мировых запасов газа - 36,6 процентов.

В  настоящее  время  Россия  фактически  получает  контроль  над  газовыми  месторождениями  Узбекистана. 
Российские компании "ЛУКОЙЛ" и "Итера" получили по 45 процентов своего долевого участия в разработке перспективных 
газовых месторождений Узбекистана Хаузак и  Шады на принципах СРП. По данным Агентства внешних экономических 
связей Узбекистана, разведанные запасы природного газа в республике превышают два триллиона кубометров. Величина 
разведанных  запасов  углеводородного  сырья  на  открытых  месторождениях  составляет  3,5  миллиарда  тонн  условного 
топлива. Не исключено, что Россия может получить солидный пакет акций национальной компании "Узбекнефтегаз", 49 
процентов которого в соответствии с программой приватизации предназначено для реализации иностранным инвесторам.

Россия получит полный контроль и над газовым рынком Казахстана. До конца 2006 года российская компания 
"Газпром"  создаст  на  паритетных  началах  с  казахстанской  государственной  компанией  "Казмунайгаз"  совместное 
предприятие на базе Оренбургского газоперерабатывающего завода. СП будет перерабатывать весь казахстанский газ и 
экспортировать половину объема через другое СП "Газпрома" и "Казмунайгаза" - ЗАО "Казросгаз". Разведанные запасы 
природного газа в Казахстане составляют около двух триллионов кубометров, а прогнозные оцениваются в 8,3 триллиона 
кубометров.

Россия  фактически  контролирует  экспортные  поставки  туркменского  газа.  Туркменистан  имеет  только  два 
действующих экспортных маршрута: "северный" - в Россию и Украину (магистральный трубопровод "Средняя Азия - Центр") 
и "южный" - в Иран (трубопровод "Корпедже - Курт-Куи"). Иран имеет собственные крупные запасы газа (15,4 процента 
мировых запасов), и заинтересован в его реализации на мировом рынке. Поэтому естественным представляется снижение 
в первом полугодии закупок Ираном туркменского газа с пяти миллиарда кубометров до двух. Очевидно, что в ближайшем 
будущем только Россия и Украина будут выступать реальными покупателями крупных объемов туркменского газа. На долю 
Туркменистана  приходится  2,8  триллиона  кубометров  газа,  потенциал  туркменского  шельфа  Каспия  оценивается  по 
последним данным в 11 триллионов кубометров. По оценкам российских и западных экспертов, Туркменистан располагает 
максимальным потенциалом до 15,53 триллиона кубометров газа.

Нельзя забывать и о газовой экспансии России на мировом рынке. Доля России в общем импорте газа Западной 
Европой составляет 25 процентов. Турция, через территорию которой проходит БТД, потребляет 65 процентов природного 
газа,  поставляемого  из  России.  Россия  готова  инвестировать  большие  средства  в  развитие  газопроводной  системы и 
строительство большого газохранилища в центральной части Турции. И предложила правительству Турции рассмотреть 
вопрос об использовании строящегося газопровода длиной 3 тысячи километров (международный проект "Nabucco") для 
продажи своего газа в  Европу.  Дело  в  том,  что  руководство  ЕС предполагает  к  2011  году начать эксплуатацию этого 
газопровода для поставок азербайджанского и иранского газа в Европу, то есть как альтернативу поставкам российского 
газа. Всё это вызывает большие опасения западных аналитиков относительно возрастающей экономической зависимости 
Турции от России.

Таким образом, выводы некоторых экспертов о серьезном изменении энергетической карты мира и проигрыше 
России оказались весьма поспешными. Игра продолжается. И очередной ход за Россией.

КАЗАХСТАН
Критическая масса

17.07.2006. Liter. Kz.
Досым Сатпаев

На этой неделе произошло то, чего опасались многие. Пролилась первая кровь, и появились новые пострадавшие 
в столкновениях между жителями микрорайона "Шанырак" и полицейскими. По сути, наступила вторая, самая опасная фаза 
данного конфликта…

В  свое  время  один  из  оппонентов  Конфуция  Мо-Цзы  писал:  "Чтобы  навести  порядок,  нужно  знать  причину 
беспорядков". Но после того, что произошло в "Шаныраке", возникает ощущение, что соответствующие государственные 
структуры в лице тех же судебных исполнителей в эти причины не очень вникали.
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Логично согласиться с тем, что по закону многие из тех, кто бился с полицией за свои хижины, не имеют прав на 
землю, где они стоят, как мы с вами не имеем никакого права на квартиру нашего соседа. И вполне обоснованны опасения 
тех,  кто считает,  что создание одного положительного прецедента с  узаконением земли,  которая была просто взята у 
города  сегодня,  завтра  вызовет  волну  аналогичных действий  по  всей  республике  вокруг  мало-мальски  перспективных 
городов, куда в тяжелые годы ринулось большое количество внутренних мигрантов.

Но насколько чиновники вправе требовать исполнения законов от других, если в свое время они закрывали глаза 
на гораздо более серьезные преступления и нарушения со стороны тех, кто считает себя "хозяевами" жизни? К тому же, 
разрушив один "Шанырак", власти города могут получить другой. Ведь тот же Конфуций говорил, что основная причина всех 
конфликтов – не бедность, а несправедливость. И никто еще в Казахстане не обрисовал четкой и объективной картины того, 
какой процент населения страны чувствует себя "униженным" и "оскорбленным".

"Шанырак" четко показал, что такие люди в республике есть, и их количество в городах с каждых годом будет 
увеличиваться потому, что диспропорции в экономическом развитии регионов так и не исправлены. Люди будут ехать в 
Алматы или Астану за лучшей жизнью. Но кто скажет, как они поведут себя, если эту жизнь не получили ни там, ни здесь? 
Где та опасная критическая масса,  которая может завтра взорваться? Ведь существует реальная угроза того,  что при 
тонком  слое  среднего  класса  в  Казахстане  именно  эти  люди  при  определенных  политических  условиях  могут  стать 
передовым отрядом политического максимализма, в случае, если у них появится свой лидер и четкая организация. И этот 
процесс уже начался. Стоит хотя бы обратить внимание на то, какое большое количество разных политиков и депутатов 
решили  заработать  свои  политические  дивиденды на  этом конфликте  "хижин"  и  "дворцов".  Кого  здесь  только  нет?  И 
представители оппозиции, и национал-патриоты, и члены пропрезидентских сил. Все они хорошо знают, что такое люди, 
которые готовы пойти на все, и которым, по сути, терять уже нечего. Но именно от власти зависит то, в каком направлении 
пойдет развитие этого конфликта, за которым наблюдает гораздо больше людей, чем кажется.

Кровавая пятница Шанырака
19.07.2006. Республика (Казахстан)

Сергей Хецуряни
Десятки пострадавших и несколько тяжелораненых – вот 

итог  уличных  боев,  развернувшихся  между  жителями  и 
представителями власти

В пятницу, 14 июля, около пяти часов утра в Шанырак 
начали стягиваться полицейские,  ОПОН и спецтехника.  Однако 
«репетиция»  по  уничтожению  целого  микрорайона,  удачно 
проведенная  в  Бакае,  не  помогла  силам  правопорядка 
осуществить запланированный снос незаконных строений в логу 
Шанырака. 

Шаныраковцы были готовы к тому, что власти применят 
отработанную «схему» сноса и в их поселке, и с самого раннего 
утра  готовились  к  штурму.  Оба  въезда  в  лог  Шанырака  были 
забаррикадированы  горящими  автомобильными  покрышками  и 

различным мусором, а на асфальте рядами стояли бутылки с зажигательной смесью, облитые бензином газовые баллоны, 
а также были набросаны камни – своеобразные метательные снаряды.

Баррикады Шанырака
Увидев,  что  их  ждали,  власти  попытались  начать 

переговоры.  Одним  из  первых  к  баррикадам  вышел  аким 
Ауэзовского района Владимир УСТЮГОВ. Он убеждал местных 
жителей  разойтись  по-хорошему  и  без  драки  позволить 
бульдозерам сравнять их дома с землей. Однако шаныраковцы 
не  согласились  и  потребовали  отменить  намеченный  снос, 
пригрозив, что в противном случае прольется кровь. Но аким не 
пошел на уступки и, так ни о чем не договорившись с жителями, 
уехал из Шанырака.

А  жители  микрорайона  начали  готовиться  к  штурму. 
Силы «народного ополчения», по разным оценкам, насчитывали 
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от 300 до 500 человек, среди которых были и женщины и старики. Кроме того, к братьям по несчастью присоединились 
жители других «проблемных» поселков: недавно снесенного Бакая, Улжана и Айгерима. Силы же полиции представляли 
собой  не  менее  1  500  вооруженных  спецсредствами  бойцов.  Однако  выгодная  стратегическая  позиция,  занятая 
шаныраковцами, и достаточно грамотно организованная оборона не позволили «силам правопорядка» взять территорию 
«противника».

Первый штурм Шанырака,  начатый властями  около  семи  часов  утра,  был  с  успехом отбит  обороняющимися 
жителями поселка. Видимо, не ожидавшие такого яростного сопротивления полицейские, едва зайдя за баррикады, были 
вновь  оттеснены  плотным  «огнем»  камней  и  бутылок  с  горючей  смесью.  «Потеряв  строй»  бойцы  начали  отступать 
разрозненными группами,  что позволило шаныраковцам «взять в плен» одного полицейского,  которого жители поселка 
удерживали дальше в качестве заложника.

Вторая попытка силового захвата микрорайона Шанырак  началась около половины девятого утра.  В этот  раз 
полицейских, задействованных в атаке, было больше, к ним присоединились несколько отрядов, не участвовавших в первой 
попытке  захвата  Шанырака.  Причем если  первый штурм велся в  основном с  одного  фланга,  то  второй  было решено 
провести с двух. Да и «аргументы», которые использовали «силы правопорядка», были уже потяжелее: шумовые гранаты, 
травматические пули, резиновые дубинки и водометы.

На этот раз, прорвавшиеся за баррикады с помощью шумовых гранат и травмпатронов, полицейские с одного из 
флангов дошли почти до середины лога. Однако, столкнувшись с градом камней и бутылок с горючей смесью, они были 
вынуждены остановиться и даже начать отступать, оттягивая на себя бушующие толпы местных жителей и теряя части 
обмундирования.  Пожарные  машины,  поддерживавшие  атаку,  пытались  брандспойтами  разогнать  шаныраковцев, 
преследовавших полицейских, однако вырвавшийся из рук пожарного брандспойт стал бить и по рядам отступающих.

В это время началась атака со второго фланга. Там за рядами полицейских в боевом обмундировании также 
двигалась  пожарная  машина,  брандспойтом  которой  видимо,  планировалось  рассеять  уже  немногочисленные  ряды 
обороняющихся. Но и здесь атака захлебнулась, когда одним метким броском бутылки с бензином пожарная машина была 
подожжена. Водитель попытался было развернуть ее и отогнать назад, дабы сбить пламя, но сделать это быстро на узкой 
улочке ему не удалось, и горящая «пожарка» встала поперек дороги, превратившись в дополнительный рубеж обороны 
Шанырака.

Так и не сумев зажать обороняющихся с двух сторон в клещи и сломить сопротивление, полицейские отступили по 
обоим флангам.

Итогом второго штурма Шанырака стали три десятка легкораненых жителя поселка, сожженная пожарная машина 
и… трое взятых в плен полицейских. Настроение толпы к этому моменту было более чем боевое и пока двоих заложников 
волокли к одному из строений, в котором уже был заперт один полицейский, их сильно избили. Причем избивали плененных 
в основном молодые шаныраковцы, тогда как жители постарше старались наоборот защитить их от своих воинственных 
товарищей.

Еще одним из пленных оказался заместитель начальника Жетысуйского РОВД подполковник Сергей НЕНАШЕВ. 
Изрядно побитого,  его  выдали переговорщику от властей в обмен на «честное слово»,  что нового штурма не будет и 
состоится диалог с акимом города Алматы Имангали ТАСМАГАМБЕТОВЫМ, чего и требовали с самого начала жители 
поселка.

Толпа была озлоблена до такой степени, что когда полицейские опять начали выстраивать боевые ряды для 
следующего штурма, одного из заложников вывели «на передовую» и, привязав к столбу под крики: «Вы хотели крови – вы 
ее  получите!»,  облили  бензином  и  подожгли.  Пылающего  полицейского  удалось  потушить  не  сразу.  В  итоге  он  с 

сильнейшими ожогами был увезен каретой скорой помощи.
Судя по всему, никто, даже сами шаныраковцы, не были 

готовы  к  такому  повороту  событий.  И  после  столь  зверского 
поступка обе стороны конфликта несколько поутихли. Командиры 
полицейских,  наконец-то  уяснив,  что  без  значительных  потерь 
сопротивление им не сломить, увели войска прочь от Шанырака. 
А жители, успокоенные таким поведением полицейских, уселись 
по обеим сторонам дороги – женщины разносили хлеб, воду и… 
бутылки с зажигательной смесью.

Сколько это – неопределенный срок? 
Ситуация оставалась напряженной и, понимая это, хоть 

как-то  разрядить  обстановку  попытались  правозащитники. 
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Директор  Казахстанского  Международного  Бюро  по  правам  человека  Евгений  ЖОВТИС  «пошел  в  народ»,  пытаясь 
утихомирить жителей Шанырака, а директор общественного фонда "Хартия за права человека" Жемис ТУРМАГАМБЕТОВА 
просила  представителей  властей  не  предпринимать  более  попыток  силового  решения  вопроса.  Чуть  позднее  к  ним в 
качестве наблюдателя присоединился советник  по  политическим вопросам Центра ОБСЕ в Алматы Валериу  КИВЕРИ. 
Общими усилиями им удалось убедить шаныраковцев пропустить к заложникам бригаду скорой медицинской помощи.

Закончив осмотр плененных полицейских, врачи диагностировали, что один из них находится в состоянии средней 
тяжести, а второму нужна срочная госпитализация – у него был проломлен череп. Однако жители долго не верили медикам 
и  не  разрешали  увезти  полицейского  в  больницу.  Но,  в  конце  концов,  поддавшись  уговорам,  позволили  погрузить 
находящегося в бессознательном состоянии заложника в карету медицинской помощи.

Единственным  условием,  при  котором  жители  поселка  были  готовы  отдать  последнего  заложника,  были 
немедленное  прекращение,  как  они  выразились,  атак  на  Шанырак,  и  легализация  их  домов.  Представителям властей 
ничего не оставалось делать, как пойти на выполнение их требования. Так, около двух часов по полудни в поселок привезли 
официальный документ подписанный старшим судебным исполнителем Ауэзовского района, согласно которому решение 
суда о сносе 116-ти незаконных строений в логу микрорайона Шанырак «приостанавливаются на неопределенный срок». 
Однако такая формулировка не понравилась шаныраковцам (люди никак не могли понять, сколько это – неопределенный 
срок?), и они отказались выдать последнего заложника.

Выход из сложившейся непростой ситуации был найден лишь к концу дня. Только когда около шести часов к 
жителям Шанырака вышел руководящий силами полиции генерал-майор Молдияр ОРАЗАЛИЕВ и дал письменную расписку 
в том, что он не станет больше посылать своих бойцов на снос микрорайона до нового решения суда по этому вопросу, 
шаныраковцы успокоились. Они освободили последнего заложника, разобрали баррикады и разошлись по домам.

Кто виноват в кровопролитии? 
Сегодня  Шанырак  живет  мирно,  а  о  развернувшейся 

здесь  трагедии  напоминают  лишь  следы  от  сгоревших  на 
асфальте покрышек,  груды «метательных» камней на обочинах 
да  закопченный столб,  к  которому был привязан подожженный 
полицейский.  Однако  как  долго  продлится  «перемирие»,  на 
которое власти были вынуждены согласиться, и что дальше будет 
с незаконными постройками в водоохранной зоне Шанырака, пока 
никто не знает. Но эти вопросы совсем не главные.

Кто виноват в том, что случилось? и Что делать дальше? 
– вот те два вопроса, которые в очередной раз обрели особую 
актуальность,  в  связи  с  развернувшимися  в  микрорайоне 
Шанырак  событиями.  К  сожалению  и  на  них  нет  однозначного 
ответа. Есть только множество мнений…

«Кому понадобилась эта земля, кто на нее глаз положил? И если здесь строить нельзя было, почему нам раньше 
об этом никто ничего не сказал, когда мы только начинали строить? Сами в горах коттеджи себе построили и закон приняли, 
чтобы их узаконить, а нам говорят, что мы под него не попадаем», – вопрошает Алмагуль, жительница Шанырака. 

«Я лично неоднократно предупреждал, что попытки разрешения ситуации силовым путем к добру не приведут. И я 
снова и снова призываю власти искать выхода исключительно мирным путем. А сейчас я даже боюсь прогнозировать, чем 
обернутся эти события», – говорит директор Казахстанского Международного Бюро по правам человека Евгений Жовтис.

«Я не хотел бы сейчас комментировать эти события, но, мне кажется, они негативно отразятся на перспективе 
Казахстана председательствовать в ОБСЕ в 2009 году», – высказывает свое мнение советник по политическим вопросам 
Центра ОБСЕ в Алматы Валериу Кивери.

«В  Шаныраке  не  нужно  искать  виновных  –  необходимо  найти  единственно  возможный  вариант  мирного 
разрешения конфликта. ОПОН, СОБР и бульдозеры – недостойный язык общения власти со своим народом», – отмечается 
в «Заявлении партийного актива и оргкомитета по новой регистрации партии «Алга!» в связи событиями в микрорайоне 
Шанырак».

Власть пока молчит, а шаныраковцы ждут решения… 
Когда верстался номер
Как  сообщило  информационное  агентство  Kazakhstan  Today,  в  ходе  пресс-конференции  жители  микрорайона 

"Шанырак" заявили, что после беспорядков с должности акима Ауэзовского района Алматы был снят Владимир Устюгов. 
"Аким Ауэзовского района Устюгов освобожден от занимаемой должности, назначен другой аким", - сказала председатель 
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Общественного  Комитета  "Защитим свой  дом"  Маржан  АСПАНДИЯРОВА.  Акимом Ауэзовского  района  назначен  Адиль 
Несипбаев.

Синдром «Шанырака»
24.07.2006. Экспресс(Казахстан)

Наталья Тажбенов
Ситуация,  сложившаяся  вокруг  сноса  домов  на  окраинах  Алматы,  начинает  приобретать  размах  стихийного 

бедствия. Уже никто не берется предсказывать последствия экономического спора, который перерос в острую социальную 
проблему

Июльские  события в  Алматы показали,  что  в  Казахстане  существуют  определенные проблемы в  социальных 
взаимоотношениях  власти  и  общества.  Хотя говорить  о  том,  что  раньше никто  об  этом не  догадывался,  было бы по 
меньшей мере ошибкой. Проблема не могла возникнуть ниоткуда и, соответственно, решиться сама собой. И властям (всех 
рангов), и общественности было понятно, что рано или поздно может возникнуть социальный конфликт, который, возможно, 
станет определяющим в дальнейшей политике государства и местных городских властей. Провоцирующим фактором в этом 
«безмолвном»  споре  стало  решение  акимата  выселить  людей  из  домов,  построенных  на  незаконно  захваченных  ими 
землях.

Домик дядюшки Тыквы
В начале июля акимат принял решение о сносе домов в микрорайоне «Бакай». За несколько месяцев до этого 

жителей микрорайона предупредили о возможном сносе. Однако люди слабо отреагировали на предупреждение властей и 
продолжали  вести  хозяйство  на  территории  «Бакая».  Власти  понимали,  что  уговорами  и  угрозами  людей  выселить 
невозможно,  нужно  либо  предлагать  им  альтернативные  варианты  жилья,  либо  выселять  людей  насильно.  В  первом 
случае,  проявив  лояльность,  власти  могли  создать  прецедент  для  новоиспеченных  жителей  Алматы.  Поэтому  второй 
вариант, который формально ложился в рамки закона, стал для властей наиболее приемлемым.

Чтобы решить вопрос сноса наиболее оперативно (во избежание противостояния со стороны местных жителей), 
ранним утром 7 июля в микрорайон был брошен отряд быстрого реагирования и бригада бульдозеристов, что само по себе 
демонстрировало  агрессивный  настрой  городской  власти.  Отряд  быстро  справился  с  поставленной  задачей,  выселив 
людей и снеся их дома вместе с нехитрым имуществом.

В распространенном акиматом после операции пресс-релизе было сообщено, что снесено 500 домов, из них 30 – 
по  решению  суда.  Такой  факт  не  мог  не  возмутить  общественность  и  не  стать  поводом  для  дальнейшей  эскалации 
противостояния  и,  как  следствие,  активизации  общественных  организаций.  По  словам  президента  Союза  защиты 
предпринимателей и собственников Василия Резвана, акимат перешел все границы, самовольно снеся 470 домов. «Мы 
знаем, каким образом происходит решение суда, но то, что акимат принимает решение в устном порядке, говорит о том, что 
государство вообще идет на нарушение всех конституционных норм и прав человека», – говорит он.

Похожая ситуация произошла за несколько дней до этого на авторынке «Баянауыл», куда был направлен тот же 
отряд, чтобы насильно выдворить мелких предпринимателей из их контейнеров и закрыть рынок. По словам очевидцев, 
силовики напали на безоружных женщин и действовали против них буквально военными методами. Повод был тот же: 
предприниматели  якобы  осуществляли  свою  деятельность  на  территории,  не  принадлежащей  им  (не  находящейся  в 
собственности или аренде). Примечательно, что ситуация в «Баянауыле» стала первым силовым вмешательством власти в 
разрешение экономических споров между государством и народом. Акции по сносу домов в других микрорайонах города, 
«Думан»,  «Улжан»,  «Калкаман»,  проведенные  годом  ранее,  хотя  и  носили  похожий  характер,  но  решались  более 
«гуманными» методами. То есть «Баянауыл» стал своеобразной пробной операцией. Далее последовала «генеральная 
репетиция» в «Бакае».

14 июля акиматами города и Ауэзовского района была предпринята еще одна попытка силового воздействия, уже 
в микрорайоне «Шанырак-1», которая и стала определяющей в обострении социального конфликта.

Пояс «Шанырака»
Население микрорайона, который предполагалось снести, было подготовлено к встрече с силовиками. К моменту 

появления  на  территории  «Шанырака»  около  150  вооруженных  полицейских  вокруг  микрорайона  были  выстроены 
баррикады, у людей были заготовлены бутылки с зажигательной смесью. Однако представители власти не стали вступать в 
переговоры и бросили все силы на баррикады.  Результат столкновения,  которое продлилось несколько часов, ужасен. 
Десятки раненых с обеих сторон, подожженная пожарная машина. Но самым вопиющим стал факт взятия в заложники 
нескольких полицейских, одному из которых был фактически вынесен смертный приговор и устроена публичная казнь. 
Полицейского привязали к столбу, облили бензином и подожгли.
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Стабильность и быстрая решаемость проблемы,о которой в последние дни говорят власти, убеждая то ли самих 
себя, то ли горожан, может на деле оказаться лишь иллюзией.

Наш фотокорреспондент Азиз  Мамиров,  оказавшийся на месте событий одним из  первых,  не скрывает своих 
эмоций: «По роду деятельности приходилось видеть и снимать всякое, но в данном случае увиденное заставило меня 
проглотить немалую дозу адреналина. Первая ассоциация – Палестина! Да, именно Палестина! Ряды бутылок с бензином, 
баррикады из бордюров, колючей проволоки и лестниц от догорающей тут же пожарной машины».

Потерпевшие поражение силы правопорядка прятались за местной школой, служащей в то утро штаб-квартирой 
для  «другой  стороны»  –  силовиков,  пожарных,  медиков,  водителей  тракторов  и  представителей  районного  акимата 
(администрации). Приезжали правозащитники, которые взяли на себя роль посредников между восставшим населением и 
властью. Постоянно велись переговоры о выдаче заложников. Жители согласились отдать тяжело раненного в первом бою 
и  обгоревшего,  но  все  еще живого опоновца.  Шаныраковцы потребовали визита акима Имангали Тасмагамбетова  или 
представителя  городского  акимата.  Ближе  к  двум  часам  дня  правозащитник  из  «Хартии  за  права  человека»  Жемис 
Турмагамбетова приехала с постановлением суда о «приостановлении судебного исполнения по сносу жилищ».

Заложников освобождают только к пяти часам вечера, когда из акимата поступает сообщение, что для решения 
проблемы  стихийных  поселений  будет  создана  специальная  комиссия,  в  состав  которой  войдут  и  сами  их  жители.  В 
результате столкновений около 20 сотрудников силовых структур госпитализировано.

Среди «повстанцев» также имелось множество раненых – в основном поражения получены от резиновых пуль. Но 
госпитализировали лишь одного, который сейчас находится под усиленной охраной полиции. Остальные либо получили 
медицинскую помощь на месте, либо отказываются от каких-то контактов с медиками. Ранения получили также некоторые 
представители общественности и журналисты.

Закон против Конституции?
Сразу  после  событий в  «Шаныраке» г-н  Тасмагамбетов собрал пресс-конференцию,  на  которой  сообщил,  что 

акимат не несет никакой ответственности за сложившуюся ситуацию: приказ о сносе был отдан после судебного решения о 
незаконности построек.

Спустя  несколько  дней,  17  июля,  жители  «Шанырака»,  поддерживаемые  оппозиционным  движением  «Алга», 
провели собственную пресс-конференцию.  Можно было ожидать,  что жители микрорайона как  минимум выскажут свое 
сожаление и будут оправдываться за случившееся (и в частности поджог человека). Однако ни слова об этом сказано не 
было. Активисты «Шанырака», «Бакая» и «Баянауыла» выступали с эмоциональными заявлениями в адрес акимата, где 
выражали недовольство как местными властями, так и государственной политикой в целом.

Одна из активисток шаныраковского движения Алма Медеубаева сообщила журналистам, что та информация, 
которую распространил акимат, не соответствует действительности. «Силовыми органами применены пластиковые пули, 
водометы, дубинки и все вооружение СОБР против простого народа. Мы были настроены мирно. И просто хотели защитить 
свои дома. Очень много раненых сейчас в «Шаныраке», которые прячутся по домам и не могут обратиться за медицинской 
помощью, поскольку боятся, что против них будет возбуждено уголовное дело», – утверждает она. Другие активисты с 
подачи общественников и правозащитников говорили о нарушении их конституционных прав. В частности, что им было 
отказано в праве на медицинскую помощь якобы по решению администрации города, в 7−й городской больнице. На наш 
вопрос, почему жителям не была оказана помощь, в больнице ответили, что первую медицинскую помощь получали все 
обращающиеся, но прямых показаний для их госпитализации не было.

Лейтмотивом всего собрания (и в речах выступающих, и в обращениях к общественности и правительству) была 
мысль  об  экономическом  и  социальном  неравноправии  граждан  Казахстана.  «Богатые  могут  позволить  себе  строить 
особняки на территории национальных парков и приватизировать и легализовывать эту землю, тогда как бедные граждане 
не имеют права владеть не самой лучшей землей на городских окраинах».

Естественно,  что при таком раскладе всегда пытаются найти виновных и наказать их.  И если администрация 
считает виновными тех, кто пошел на попрание закона, то самозастройщики ссылаются на попрание Конституции теми, кто 
имеет власть и деньги.

Кто крайний?
Ситуация с самозастройщиками, по мнению многих экспертов, давно вышла из-под контроля властей. Точнее, до 

прошлого года ее никто и не пытался контролировать. Понятно, что окраины города, названные некоторыми аналитиками 
«поясом шахида»,  не интересовали инвесторов,  а  значит,  и  администрацию города до тех пор,  пока  земли хватало  в 
городской  черте  и  цены на  нее  были  относительно  умеренными.  Сейчас  же,  при  сложившейся  ситуации  в  Алматы с 
гиперростом цен на недвижимость и землю, окраины города стали показывать свою инвестиционную привлекательность. 
Тем более что только в Ауэзовском районе было «незаконно» застроено порядка 30 га. Минимальная рыночная стоимость 
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этого участка, по примерным оценкам, составляет 2,5–3 млн долларов. По словам руководителя правозащитного центра 
Казахстанского бюро по правам человека Виктории Тюленевой, скорее всего, эта земля «могла кому-то понадобиться, и 
именно  это  послужило  поводом  для  проявления  такой  активности  городских  властей».  С  ней  согласны  и  другие 
независимые  наблюдатели.  Однако  акимат  города  не  стал  комментировать  этот  вопрос,  ссылаясь  на  занятость 
сотрудников. Единственный ответ: все действия были законны. При этом не ясно, почему закон проявил себя лишь спустя 
10–15 лет после начала самозахвата.

«Мировой  опыт  показывает,  что  в  условиях  транзита  и  нестабильной  экономической  ситуации  большинство 
сельского населения тяготеет к городской жизни, где больше шансов найти работу и выжить… А в условиях Казахстана на 
этапе  начального  развития рыночной  экономики  власти  все  это  пустили на  самотек.  Бесхозные земли вокруг  Алматы 
стихийно занимались новыми жителями города. Это продолжалось достаточно долго, пока власти не опомнились, что такой 
бесконтрольный  захват  земель  может  привести  к  социальным  и  политическим  проблемам»,  –  говорит  генеральный 
директор Центрально-азиатского фонда развития демократии Еркин Тукумов.  По его мнению,  в сложившейся ситуации 
виноваты не только люди, но и власти, которые позволили сделать это на начальном этапе. Поэтому винить в этом только 
г-на Тасмагамбетова не имеет смысла, поскольку ему самозахваченные территории достались в наследство от бывших 
акимов. В данном случае он принялся расчищать авгиевы конюшни, возможно, не самыми цивилизованными методами.

Ситуация с самозастройщиками давно вышла из-под контроля властей. Точнее, до прошлого года ее никто и не 
пытался контролировать.

Сами застройщики, говорят, что термин «самозахват» к ним не подходит, поскольку все они имеют определенный 
пакет документов, делающий их полноправными собственниками земли и домов. Заместитель акима Ауэзовского района 
Алматы Ибрагим Айткасымов категорически отрицает эту информацию. «Все документы липовые. Они просто купленные. С 
2000 года решения о выдаче земель не выдавались районным акиматом. Они выдавались только городским акиматом. 
Кроме  того,  даже  при  наличии  бумаг  у  них,  как  правило,  нет  разрешительных  документов  ГАСКа  на  строительство 
сооружения, поскольку вся эта земля находится на болотистой местности и на газопроводе, то есть на газоохранной зоне», 
–  сообщил  он  «Эксперту  Казахстан».  «В  любом  случае,  –  комментирует  Еркин  Тукумов,  –  здесь  нужно  разбираться 
индивидуально. У кого-то из жителей и были документы, а некоторые эти земли захватили».

По словам Виктории Тюленевой,  изначально 10–15 лет  назад это был самозахват,  потом некоторым удалось 
каким-то образом легализовать свое право на эту землю. То есть власть не запретила, а разрешила людям жить на этой 
земле. Получается, что ситуация так давно вышла из-под контроля, что сейчас силовые методы решения вопроса не решат 
проблему вообще, а только усугубят ее. «Решение вопроса на уровне насильственного снесения домов – это самый худший 
вариант»,  –  говорит  она.  Многие  эксперты  полагают,  что  вина  лежит  на  тех  людях,  которые  в  свое  время 
несанкционированно выдавали эти  «праворазрешительные» документы на владение землей.  Однако сегодня привлечь 
аферистов к ответственности достаточно сложно, да и в случае доказательства их вины повернуть конфликт вспять уже не 
удастся.

Лавинообразный конфликт
Земельные  споры,  приводящие  к  социальной  напряженности,  являются  симтоматичными  для  всего  мира  на 

протяжении многих веков. Еще Лев Толстой в своем трактате «Земельный вопрос» писал: «Исключительное право одних 
людей на владение землей, лишающее других людей возможности пользоваться ею, есть такая же жестокая, вредная для 
всех  несправедливость,  какою было в  свое  время крепостное  право».  Именно  такими категориями  сейчас  апеллируют 
общественники,  которые  в  некоторой  степени  подогревают  конфликт,  перешедший  из  экономической  в  социальную 
плоскость. «Когда бедные, социально незащищенные слои населения видят, что кому-то дозволено строить особняки в 
заповедных зонах, а кому-то на последние деньги нельзя строить домишки, естественно, это будет вызывать социальный 
протест», – говорит Еркин Тукумов.

Стабильность и быстрая решаемость проблемы, о которой в последние дни говорят власти, убеждая то ли самих 
себя, то ли горожан, может на деле оказаться лишь иллюзией. Во всем мире такие бедные районы являются рассадником и 
преступлений, и криминала и могут в случае нестабильной политической ситуации выступить как радикально протестный 
электорат. То есть это самая непредсказуемая, самая радикальная часть населения, которая по большому счету борется за 
жизнь и проявляет недовольство по поводу не только социального неравенства, но и политического устройства государства 
в целом. Уже сейчас некоторые аналитики, ссылаясь на опыт Киргизии и Грузии, говорят, что нельзя закрывать глаза на то, 
что эти люди могут стать критической протестной массой в политическом споре. Тем более что оппозиция достаточно 
активно  пользуется  этими  проблемами,  зарабатывая  себе  политический  капитал.  По  словам  г-на  Тукумова, 
«самозахватчики – это не просто люди, которые выйдут завтра на митинги с какими-то лозунгами и вечером того же дня их 
прекратят. Это та масса, которая обычно приводит к каким-то революционным изменениям. Поэтому самоуспокаиваться и 
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говорить, что у нас все стабильно и хорошо, было бы очень неправильно». С этим согласна и Виктория Тюленева: «Для 
простого  гражданина  его  собственные  социальные  проблемы  сегодня  стоят  более  остро,  нежели  политические.  И  то 
недовольство, которое сейчас зреет в народе, может привести к тому, что люди выйдут и будут требовать политического 
переустройства страны. Уже сегодня жители «Шанырака» написали письмо президенту, в котором сделали акцент на том, 
что «это мы вас выбирали». Получается, что в этом послании наблюдается скрытая угроза в адрес не только президента, 
но и правящей партии.

В чьих интересах?
Многие  эксперты,  в  основном  зарубежные,  видят  в  последних  событиях  следствие  не  халатного  управления 

городом, а скорее внутренней политической нестабильности. Кто-то хочет использовать ситуацию в своих интересах. Уже 
появились  мнения,  что  городская  администрация  искусственно  нагнетает  обстановку.  В  самом  деле,  за  два  года 
противостояния и столкновений можно было найти какое-то приемлемое для обеих сторон решение.

Помимо  политической  нестабильности  в  республике  некоторые  аналитики  опасаются,  что  конфликт  может 
приобрести  национальный  окрас.  Так,  в  устном  обращении  к  властям  на  импровизированном  митинге  жителями 
«Шанырака» и «Бакая» было несколько раз подчеркнуто, что «мы – казахи и в наших жилах течет такая же кровь, как у 
Тасмагамбетова и Назарбаева». Именно эта причина, на их взгляд, должна послужить к лояльному к ним отношению. В 
своем  обращении  в  парламент  деятели  республиканского  движения  «Болашак»,  возможно,  из-за  собственной 
неосмотрительности, допустили эмоциональную ошибку, которая тут же была подхвачена оппозицией: «Мы считаем, что 
эти  события  отбрасывают  постыдную  тень  на  имидж  нашей  страны.  Казах  пошел  на  казаха.  Этого  не  должно  было 
случиться ни в коем случае».

«Я очень сильно опасаюсь, что ситуация примет непредсказуемый характер, и приобретет национальный оттенок. 
Национальный вопрос, может, и не стоял остро в Казахстане, но во всяком случае всегда приковывал к себе внимание. Из 
разговоров с теми, кто наблюдает за последними событиями, я поняла, что многие опасаются, что конфликт может перейти 
в  межэтническую  плоскость.  Хотя,  я  повторяю,  развитие  сценария  может  быть  самым  непредсказуемым»,  –  говорит 
Виктория Тюленева.

Сейчас же очевидно, что лишь крайняя степень отчаяния и постоянное ожидание внезапного сноса своих более 
чем скромных жилищ подвигла людей на крайние поступки.

О, порт, ты – мир!
19.07.2006. Литер (Казахстан)

Сергей Руденко
Казахстан вкладывает деньги в развитие латвийского порта Вентспилс
Казахстан сегодня ищет выгодные для себя варианты транспортировки углеводородов, в том числе и в Европу, 

заявил вчера в Риге Нурсултан Назарбаев. Правда, при этом президент уточнил, что партнерство в этом вопросе с Россией 
вполне нас устраивает.

– Как и любое государство, наша страна преследует свои интересы и интересы своего народа, поэтому там, где 
будет выгодно, где будут лучше тарифы и где будет выгодно производителям и продавцам, мы по тем маршрутам и будем 
экспортировать свое сырье, – заявил он вчера в ходе государственного визита в Латвию.

А  в  ответ  на  вопрос  одного  из  латвийских  журналистов  о  том,  согласится  ли  Казахстан  на  строительство 
трубопровода из республики в Евросоюз в обход России, он ответил, что "у нас нет желания кого-то обойти или построить 
трубопровод в обход". При этом напомнил, что в рамках саммита G-8 в Санкт-Петербурге Казахстан и Россия подписали 
соглашение о создании совместного предприятия на базе Оренбургского газоперерабатывающего завода, и уточнил, что 
нашу страну устраивает возможность транспортировки своей нефти по российским трубопроводам.

–  Если  этот  маршрут  по  каким-то  причинам не  будет  удовлетворять  Казахстан,  конечно,  мы будем искать  и 
находить другие пути транспортировки, – подчеркнул глава государства.

В  рамках  заявленной  задачи  вчера  в  Риге  президент  и  латвийский  лидер  Вайра  Вике-Фрейберг  подписали 
совместное заявление. В нем сказано, что главы государств договорились приложить все усилия для дальнейшего развития 
взаимовыгодного  торгово-экономического  сотрудничества.  Основные  направления  взаимодействия  будут  связаны  со 
сферами транспорта и транзита, сельским хозяйством и промышленностью. Планируется также совместная реализация 
ряда  инфраструктурных  проектов.  Главы  государств  отметили,  что  с  учетом  многовекторной  стратегии  Казахстана 
долгосрочное  использование  латвийского  нефтетранзитного  коридора  для  транспортировки  казахстанской  нефти  на 
мировые рынки выглядит конкурентоспособным.
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В этой связи особый интерес вызвало заявление г-на Назарбаева о желании нашей страны приобрести акции 
латвийских портов и нефтяного холдинга Ventspils nafta.  Уставный капитал компании составляет 150 млн евро. Латвии 
принадлежат  около  40  процентов  акций.  Концерн  является  многоотраслевым  и  объединяет  в  себе  ряд  компаний, 
специализирующихся на перевалке и транспортировке нефти и нефтепродуктов, полиграфии и издательской деятельности, 
пароходство, а также предприятия, занимающиеся недвижимостью. За компанию планируют выручить не менее 70 млн 
латов (около 100 млн евро. – Авт.).

– Мы ведем переговоры с частными владельцами акций Ventspils nafta и заинтересованы в участии в тендере или 
прямом  выкупе  казахстанскими  нефтегазовыми  компаниями  государственного  пакета  акций  предприятия,  –  заявил 
Назарбаев.

Министр экономики Латвии Айгар Штокенбергс подтвердил, что представители Казахстана выразили готовность 
приобрести госакции этой компании.

– Для Латвии главное – получить как можно больше денег за принадлежащие ей акции. Тот, кто готов уплатить 
такую цену, сможет обеспечить и поток экспортной нефти, прокачка которой по трубопроводу не ведется уже несколько лет, 
– отметил он.

В прошлом году чистый убыток Ventspils nafta превысил 32 млн евро.

Вторая амнистия
21.07.2006. Ведомости

Евгений Смирнов
До конца года у граждан Казахстана есть возможность заплатить 10% стоимости имущества, приобретенного с 

нарушениями  уголовного,  административного  и  налогового  законодательства.  Эту  амнистию чиновники  придумали  для 
самих себя, уверены эксперты.

В 2001 г. в Казахстане проводилась налоговая амнистия — в течение месяца можно было зачислить деньги на 
счет в специальных банках, не платя при этом налогов. В ходе акции государство уничтожило все налоговые декларации за 
1995-2000 гг.,  чтобы исключить риск преследования бывших неплательщиков. За месяц в легальный оборот вернулось 
около $480 млн.

Легализация продолжается. Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев 5 июля подписал закон, разрешающий с 
3 июля по 30 декабря 2006 г. легализовать имущество и оформить права на него. Легализации подлежат недвижимость, 
движимое  имущество,  деньги,  ценные  бумаги,  если  они  не  получены  в  результате  преступлений  против  личности  и 
конституционного порядка и не являются предметом судебного  спора.  Желающие легализовать капитал заплатят  10% 
стоимости  легализуемого  имущества,  оценят  которое  они  сами.  Правительство  планирует  получить  от  легализации 
примерно $21 млн.

Цель  амнистии  —  помочь  гражданам  легализовать  вывезенные  из  страны  капиталы,  а  также 
незарегистрированное  имущество,  отмечает  директор  департамента  министерства  экономики  Вера  Кнюх.  В  1990-е  гг. 
граждане  из  страны вывозили  незарегистрированные  средства,  на  которые  приобретали  имущество,  бизнес,  и  теперь 
государство  дает  возможность  легализовать  средства,  не  выясняя,  как  они  были  получены,  поясняет  Кнюх.  За 
совершенные при этом правонарушения казахские законы назначают наказание от  года до трех лет.  Закон поможет и 
сельским  жителям,  которые  приобрели  дешевые  дома,  но  не  оформили  их,  и  бизнесменам,  не  оформившим 
приватизированное имущество.

Но  бизнес  энтузиазма не испытывает.  Все имущество у компаний зарегистрировано,  говорит  исполнительный 
директор  «Форума  предпринимателей  Казахстана»  София  Айсагалиева.  Компании  активно  привлекают  кредиты, 
закладывая имущество,  а  для этого оно  должно быть  правильно оформлено.  Но  для малого бизнеса амнистия будет 
полезна, возражает Андрей Грозин из Института стран СНГ. Ведь в Казахстане проще дать взятку чиновнику, чем оформить 
все документы.

Но главный бенефициар — элита, уверен Грозин. В период первоначального накопления капитала казахстанские 
чиновники  всех  рангов  переводили  нелегально  полученные  средства  на  иностранные  счета  или  вкладывали  их  в 
недвижимость.

Чиновники  хотят  начать  жизнь  с  чистого  листа,  узаконив  все,  что  было  приобретено  в  постсоветскую  эпоху, 
говорит Грозин. Поэтому правительство даже не стало выделять серьезных средств на пропаганду закона, как это было в 
случае с налоговой амнистией.
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Амнистия легализует результаты коррупционной деятельности, недоволен Канат Берентаев, замдиректора Центра 
анализа общественных проблем. Чиновники приобрели имущество обходными путями, а теперь наступает смена поколений 
и имущество надо законно передать наследникам, добавляет он.

В  России  тоже  есть  законопроект  о  легализации  капиталов,  напоминает  чиновник  Минфина.  Можно  будет 
задекларировать определенную сумму, заплатив 13% налога. «Это может быть и стоимость дома, который потом человек 
спокойно зарегистрирует на себя», — говорит чиновник. 

КИРГИЗИЯ
Джалалабадские террористы уничтожены. Вопросы остаются

19.07.2006. Моя столица (Киргизия)
Юрий Груздов

Об итогах проведенной в Джалал–Абаде многоэтапной специальной операции доложил президенту Кыргызстана 
Курманбеку Бакиеву председатель Службы национальной безопасности Бусурманкул Табалдиев.

По  словам главы спецслужб,  операция разрабатывалась в  течение последних полутора  месяцев,  прошедших 
после  событий  12  мая  в  Баткене.  Председатель  СНБ  отметил,  что  на  завершающем  этапе  оперативного  плана  по 
уничтожению  террористов  к  выполнению  задачи  были  привлечены  только  специальное  подразделение  СНБ  "Альфа", 
сотрудники УСНБ по Джалал–Абадской области и бронетехника Внутренних войск МВД республики (1 БРДМ с экипажем).

Проведение операции осложнялось тем, что боевики находились в доме, который располагался в густонаселенной 
махалле, где проходят коммуникации (газопровод, электросети и т.д.). Кроме этого, имелась достоверная информация о 
психологической установке боевиков не сдаваться живыми и о том, что они основательно вооружены.

Принимая  во  внимание  хорошую  подготовленность  террористической  группы  к  вооруженным  столкновениям, 
фанатизм, сверхосторожность боевиков, пришлось детально планировать операцию с учетом всех мелочей, которые могли 
осложнить  захват  либо  привести  к  неоправданным  случайным  жертвам  и  ранениям  среди  гражданского  населения, 
пожарам.  В  этой  связи  скрупулезно  разрабатывались  все  возможности  применения  сил  и  средств,  порядок  и 
последовательность действий спецназа. Основной упор был сделан на неординарность, внезапность и динамизм.

14 июля в 14 часов 50 минут был дан приказ на начало спецоперации, которая была завершена после отчаянного 
получасового вооруженного сопротивления.  Вначале боевики открыли автоматно–пистолетный огонь по подразделению 
спецназа и бросили 6 гранат. Две из них взорвались под БРДМ. Две с выдернутыми чеками остались не примененными - их 
зажали в своих руках убитые Н. Садыков и X. Сулайманов. Впоследствии гранаты были обезврежены саперами.

Тот факт, что потерь среди личного состава спецназа и мирного населения не было, говорит о высоком уровне 
проведенной операции. В ходе боя лишь один военнослужащий получил легкое касательное осколочное ранение плеча. 
Однако поле боя он не покинул и до конца выполнял со своими товарищами поставленную задачу.

Не  допущено  было  и  других  нежелательных  последствий.  Возникший  пожар  своевременно  был  потушен 
подготовленным заранее пожарным расчетом. Ущерб соседним домам не причинен. В ходе боя была прострелена газовая 
труба, но возгорания и взрыва не произошло, так как заблаговременно были отключены газ и свет.

Выслушав доклад главы спецслужб, президент страны Курманбек Бакиев поручил председателю СНБ продолжить 
активную работу по  противодействию террористическим и экстремистским организациям.  При этом он подчеркнул,  что 
проводить  ее  следует  при  взаимодействии  и  сотрудничестве  со  всеми  силовыми  структурами,  а  также  с 
правоохранительными  органами  соседних  государств.  Курманбек  Бакиев  напомнил  председателю  СНБ  о  телефонном 
разговоре, состоявшемся между ним и президентом Узбекистана Исламом Каримовым, в ходе которого была достигнута 
договоренность об  активизации взаимодействия и сотрудничества  правоохранительных органов двух стран в  борьбе с 
современными угрозами.

Глава  государства  поручил  Бусурманкулу  Табалдиеву  внести  предложения  о  поощрении  личного  состава, 
принимавшего участие в боевой операции.

Между тем пресс–центр СНБ распространил информацию, что следственным отделом УСНБ по Джалал–Абадской 
области возбуждено уголовное дело по статьям: терроризм, организация и участие в преступном сообществе, организация 
незаконного вооруженного формирования, незаконное хранение огнестрельного оружия и боеприпасов. Проводятся все 
необходимые следственные действия по фиксации, освидетельствованию, опознанию и т.д.

"МСН"  сообщала,  что личности двух убитых боевиков уже установлены. Один из них -  Нозимжон Садыков по 
кличке  Нозим.  Родился  он  в  1978  году  в  одном  из  сел  Токтогульского  района.  Являлся  сторонником  исламского 
фундаментализма,  призывал  к  изменению  государственного  строя,  захвату  власти  и  построению  на  территории 
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Узбекистана  исламского  государства.  В  1999  году  выехал  в  Таджикистан,  где  прошел  диверсионно–террористическую 
подготовку  в  лагерях  Исламского  движения  Узбекистана.  В  2000  году  был  переброшен  в  Афганистан,  где  являлся 
связистом.

Второй - 29–летний Нуритдин Закирдинов - уроженец Андижана (Узбекистан). В 1998 году прошел диверсионно–
террористическую подготовку в лагерях сепаратистов в Чечне. Причастен к совершению терактов 1999 года в Ташкенте. 
Состоял  в  жамоате  сторонников  радикального  ислама,  члены  которого  планировали  осуществить  ряд  терактов, 
направленных против правоохранительных и властных органов в Андижане.

В пресс–центре СНБ отмечают, что убитые боевики разыскивались правоохранительными органами Кыргызстана, 
Узбекистана, Таджикистана как члены незаконного вооруженного бандформирования ИДУ. Они являлись организаторами и 
исполнителями  громких  террористических  акций  на  территории  стран  Центральноазиатского  региона.  Среди  них 
предварительно опознаны лица, совершившие убийство сотрудника милиции у здания Ошского УВД (ноябрь 2004 года), 
вооруженное нападение на изолятор временного содержания в Кайра–Куме (Таджикистан, январь 2005 года),  убийство 
сотрудника ГАИ в Джалал–Абаде (9 июля 2006 года).  Также установлена их причастность к организации вооруженного 
вторжения на территорию Баткенской области, после нападения на погранзаставу "Ляккан" (Таджикистан) в мае 2006 года.

Спецслужбы не  скрывают,  что  уничтоженные боевики  намеревались  провести  серию терактов  на  территории 
южных областей нашей республики, спровоцировать конфликт на межнациональной почве между кыргызами и узбеками.

Между тем на юге силовики ожидают ответных действий со стороны боевиков. В этой связи в Ошской и Джалал–
Абадской, Баткенской областях глава МВД Мурат Суталинов распорядился усилить паспортный режим.  Кроме того,  на 
дорогах и в населенных пунктах уже несут службу вооруженные патрули дорожной автоинспекции и милиции.

Вместе с тем, как сообщает веб–сайт радиостанции "Немецкая волна", с ужесточением правопорядка в Оше якобы 
начались  и  преследования  беженцев  из  Узбекистана,  перебравшихся  на  юг  Кыргызстана  после  андижанских  событий. 
Официально их зарегистрировано 20 человек.  Особых проблем у них нет.  Как сообщил "НВ" сотрудник Управления по 
делам беженцев  Салиджон  Маитов,  спецслужбы Кыргызстана  проводят  допросы только  в  том  случае,  если  беженцы 
вмешиваются во внутреннюю политику государства.

На  самом  же  деле,  по  оценкам  экспертов,  на  юге  нашей  страны  сейчас  могут  находиться  несколько  сотен 
беженцев. Возможные зачистки - это,  безусловно, прерогатива спецслужб. И с учетом резкой активизации религиозных 
экстремистов на юге Кыргызстана и последними событиями в Джалал–Абаде лишними их называть не приходится.

Киргизские НПО: "Мы возмущены действиями властей "
18.07.2006. Немецкая волна

В. Катаргин (Бишкек)
НПО  Киргизии  считают,  что  власти  республики  начали  целенаправленную  кампанию  по  дискредитации 

гражданского сектора
Неправительственные организации Киргизии считают, что власти республики начали целенаправленную кампанию 

по дискредитации гражданского сектора. Об этом в понедельник на пресс-конференции в Бишкеке заявили руководители 
ряда НПО. Они подвергли резкой критике действия министерства иностранных дел республики. Напомним, недавно МИД 
Киргизии  выдворил  с  территории  государства  двух  сотрудников  американского  посольства  за  "неуместные  контакты  с 
лидерами НПО". Рассказывает Виталий Катаргин.

Общественные  и  правозащитные  организации  Киргизии  распространили  совместное  заявление,  в  котором 
выражают " решительный протест против развязанной кампании по дискредитации деятельности неправительственного 
сектора и голословных попыток обвинить НПО в предательстве национальных интересов". Поводом для такого обращения 
послужило выдворение из страны двух американских дипломатов.

Сотрудники посольства США в Бишкеке в конце минувшей неделе были отправлены на родину за "неуместные 
контакты с лидерами НПО". Именно так объяснило свои действия министерство иностранных дел республики, сославшись 
при этом на неопровержимые доказательства киргизских спецслужб.

Американское  посольство  тогда  выступило  с  опровержением  и  заявило,  что  подобные  обвинения  можно 
рассматривать, как попытку запугать само посольство и заставить замолчать гражданский сектор. Теперь и представители 
этого самого гражданского сектора требуют от официальных властей Киргизии либо публично извинитсья, либо назвать 
конкретные имена лидеров НПО и обстоятельства "неуместных контактов" с иностранными дипломатами.

Как  говорит  руководитель  Коалиции  "За  демократию  и  гражданское  общество"  Эдиль  Байсалов,  киргизские 
спецслужбы пытаются обвинить общественные организации в том, что они якобы действуют по указке Запада в ущерб 
национальным интересам. Но все эти обвинения безосновательны, - подчеркивает Байсалов.
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- Нам хотелось бы выступить, прежде всего, с предостережением ко всем общественно-политическим силам. Мы 
не  должны  допустить  такой  ситуации,  когда  именно  независимые  организации,  именно  те,  которые  выступают  с 
конструктивной критикой властей, хотят сделать какими-то маргинальными силами и хотят вытолкнуть их из политического 
процесса.

Лидеры киргизских НПО также возмущены позицией  президента Республики Курманбека Бакиева,  который за 
последнее  время  уже  несколько  раз  публично  говорил  о  том,  что  местные  организации  должны  быть  осторожнее  в 
сотрудничестве с международными структурами. Руководитель общественного фонда "За международную толерантность" 
Рая Кадырова говорит:

-  Сегодня  мы  от  президента  слышим,  когда  он  говорит,  что  международные  организации  манипулируют 
гражданским  сектором  и  так  далее.  Что  произошло?  Это  те  же  международные  организации,  мы  -  те  же 
неправительственные  организации.  Почему  же  раньше,  когда  нынешний  президент  возглавлял  оппозицию,  мы  были 
хорошими, а сегодня мы все вдруг оказываемся врагами нашей страны?

Лидеры НПО опасаются, что некоторые общественные и правозащитные организации Киргизии могут обвинить в 
незаконной  деятельности  и  в  последующем  закрыть.  При  этом  представители  гражданского  сектора  вспоминают 
инициативу  министерства  юстиции  о  тотальной  проверке  всех  НПО,  а  также  предложение  омбудсмена  запретить 
деятельность НПО, которые финансируются из-за рубежа. "К чему все это может привести показывает опыт соседнего 
Узбекистана", - говорит руководитель фонда "За международную толерантность" Рая Кадырова:

- Сегодня в Узбекистане практически нет НПО. Они все закрылись. Мы хотим к этому прийти? Неужели мы "24 
марта" осуществляли, чтобы к такой системе "демократии" привести Киргизстан?

Узген - Кадамджай - Джалалабад: тенденция или совпадения?
24.07.2006. Слово Кыргызстана

Эдуард Кубатов, Канат Тюкеев. Независимый исследовательский центр "Мирная Азия".
События  весны и  лета  2006  года  для  правоохранительных  органов  и  спецслужб Кыргызстана  действительно 

оказались жаркими. Особенно в плане очередной проверки на способность эффективно противодействовать религиозно-
экстремистским и террористическим организациям, их подпольным ячейкам и структурам, функционирующим на территории 
республики и в приграничных районах Узбекистана и Таджикистана.

Понимание произошедших событий, их тенденций и процессов развития невозможно без анализа и хронологии 
деятельности террористических и экстремистских организаций на территории Кыргызской Республики.

Декабрь 2002 года. Группа боевиков Исламского движения Узбекистана (ИДУ) совершает террористические акты 
на рынке "Оберон" и в Оше. Жертвы среди мирного населения. Как выяснилось в процессе расследования, фактически 
целью террористов были посольство США и гостиница "Ак-Кеме", однако ввиду сложных подступов и надежной охраны 
исполнение теракта было перенесено на более доступные объекты.

Ноябрь 2004 года. В Оше во время проведения рейда сотрудниками милиции остановлена автомашина, в которой 
находились четверо неустановленных лиц. При доставке в отдел внутренних дел задержанные совершили побег. Один из 
них  при  попытке  задержания  подорвал  себя  гранатой,  в  результате  чего  погиб  сотрудник  милиции.  Предварительное 
расследование установило,что погибший и скрывшиеся преступники - граждане Узбекистана, боевики ИДУ (примерно с 2004 
года  название  ИДУ  трансформировалось  в  Исламское  движение  Туркестана  -  ИДТ),  находящиеся  в  розыске  за 
террористическую деятельность. Среди них - Содиков Назимжон 1978 года рождения, известный в террористических кругах 
под прозвищами Палван и Амир. Другой член этой группы, Фатих Мирзабаев, был недавно задержан в Мордовии (Россия) 
за незаконное пересечение границы и подделку документов.

Декабрь 2005 года. Неизвестными лицами совершен подрыв зала заседаний Ошской областной государственной 
администрации.  Жертв  нет.  Органы  правопорядка  заявили  о  вероятной  причастности  к  теракту  членов  одной  из 
экстремистских организаций, функционирующих на территории Кыргызской Республики.

Март 2006 года. В Узгене органами МВД и СНБ КР вскрыта и пресечена деятельность подпольной религиозно-
экстремистской  группы.  В  результате  арестованы  16  человек.  У  них  изъяты  в  большом  количестве  боеприпасы, 
огнестрельное и холодное оружие, значительное количество религиозной литературы и аудиоматериалы экстремистского 
содержания.  В  числе  задержанных  -  члены  партии  "Хизб  ут-Тахрир".  Другой  группе  в  ходе  перестрелки  с  силовыми 
структурами удается скрыться. По предварительным данным, в их числе один из полевых командиров ИДУ Ахунов Расул, в 
террористических  кругах  известный  под  прозвищами  Бахтиер,  Лейтенант,  один  из  "мосъулов"  (региональных 
руководителей) ИДУ/ИДТ в Ферганской долине, и житель Узгена Камилов Б., подозреваемый в причастности к религиозно-
экстремистским организациям.
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Май 2006 года.  Вооруженная группа  из  семи человек  совершила нападение  на таджикский пограничный пост 
"Ляккан", в результате которого убиты двое военнослужащих пограничных войск Таджикистана и один ранен. Преступники 
завладели 19 автоматами Калашникова, ручным пулеметом, большим количеством боеприпасов и на двух автомашинах 
марки "мерседес" и "опель" скрылись в неизвестном направлении.

Через полтора часа ими было совершено нападение на кыргызский таможенный пост "Актурпак". Поднятые по 
тревоге  спецподразделения  МВД и  СНБ через  некоторое  время блокировали вооруженную группу  в  горной  местности 
недалеко  от  Кадамджая.  Выдвинутые  версии  о  возможной  причастности  к  событиям  подпольных  ячеек  ИДУ/ИДТ 
подтвердились после задержания двух участников вооруженной группы: Рахманова Нуралыма и Худжаева Абдурахмана. 
Первый  являлся  гражданином  Кыргызстана,  уроженцем  и  жителем  Оша,  второй  -  гражданин  соседнего  Узбекистана, 
находившийся в розыске за террористическую деятельность с 2000 года. Оба боевика ИДУ/ИДТ - члены подпольной ячейки, 
длительное время скрывались в Согдийской области Таджикистана и приграничных районах Баткенской области. В числе 
членов банды - небезызвестный Содиков Назимжон, которому удалось скрыться в ноябре 2004 года в Оше при попытке 
задержания сотрудниками милиции.

Источники из компетентных и достоверных кругов связывают события в Кадамджае с мартовскими задержаниями 
в Узгене, когда совместными силами МВД и СНБ была разоблачена деятельность подпольной религиозно-экстремистской 
группы, арестованные члены которой хранили боеприпасы и литературу экстремистского толка. По некоторым данным, этой 
группой руководил Ахунов Расул.

В июне 2006 года спецслужбы трех стран - Узбекистана, Таджикистана и Кыргызстана - официально объявили в 
международный розыск пять боевиков, в числе которых - Р. Ахунов, Ф. Раимов, А. Шахобиддинов, А. Абдуллажанов, Н. 
Содиков.

Июль 2006 года. 9 июля в Джалалабаде в 19.30 при попытке остановить автомашины с неизвестными лицами был 
убит сотрудник милиции. 10 июля при прочесывании местности в одном из жилмассивов группа неизвестных в количестве 
около десяти человек оказала вооруженное сопротивление и скрылась в сторону границы Узбекистана, ранения получили 
несколько сотрудников милиции.

Органами  МВД  установлена  личность  одного  из  преступников,  это  27-летний  житель  Узгена  Жамалдин 
Абдрашитов.  Сегодня  уже  однозначно  можно  сказать,  что  к  данной  акции  имеют  причастность  боевики  религиозно-
экстремистских группировок. Об этом свидетельствует арсенал, изъятый в доме, где могли появиться экстремисты. Это 
боевая граната РГД-5, несколько сотен боевых патронов от автомата Калашникова, обрез охотничьего ружья с патронами, 
пневматическая  винтовка,  магазин  от  АК,  снаряженный  30  патронами,  подсумок  к  нему,  книга  "Вооружение  пехоты", 
изданная в Минске, 15 книг и свыше 30 брошюр религиозно-экстремистского движения "Хизб ут-Тахрир". Кроме того, по 
подозрению в причастности задержаны 14 человек, в числе которых -женщина, непосредственная участница преступления.

Июль 2006 года. 14 июля в Джалалабаде силами спецподразделений СНБ и МВД КР у здания областного УВД 
была блокирована вооруженная группа боевиков Исламского движения Узбекистана в количестве пяти человек, оказавшая 
ожесточенное  сопротивление  с  использованием  гранат,  автоматического  оружия  и  гранатомета.  Тактика  действий 
ликвидированной группы показала высокий уровень боевой подготовки террористов. В числе ликвидированных бандитов - 
небезызвестные  Н.  Содиков  (Палван)  и  X.  Сулайманов  (Бай).  Оба  разыскивались  правоохранительными  органами 
Кыргызстана,  Узбекистана,  Таджикистана  как  члены  незаконного  вооруженного  бандформирования  ИДУ,  являвшиеся 
организаторами и  исполнителями  громких  террористических  акций  на  территории  Центральноазиатского  региона.  В  их 
числе предварительно опознаны лица, совершившие убийство сотрудника милиции у здания УВД г. Оша (ноябрь 2004 г.), 
вооруженное нападение на ИВС в городе Кайраккууме Республики Таджикистан (январь 2005 г.), убийство сотрудника ГАИ в 
Джалалабаде (9  июля 2006 г.),  а  также причастные к  организации вооруженного вторжения на территорию Баткенской 
области после нападения на погранзаставу "Ляккан" Республики Таджикистан (май 2006 г.). По предварительным данным, 
боевики  намеревались  провести  серию  терактов  на  территории  южных  областей,  спровоцировать  конфликт  на 
межнациональной почве между кыргызской и узбекской нациями.

Даже  поверхностный  анализ  поступающих  открытых  данных  со  всей  очевидностью  показывает  угрожающую 
динамику  развития  и  деятельности  подпольных  ячеек  террористических  и  экстремистских  организаций  на  территории 
Кыргызской Республики.

Необходимо признать,  что сегодня мы столкнулись с  акциями подпольных ячеек экстремистских организаций, 
которые длительное время функционировали в Ошской, Джалалабадской областях, в частности, в Узгене, Джалалабаде и 
других  населенных пунктах.  События наглядно показали масштабы подрывной  деятельности и оголили существующие 
проблемы в организации противодействия экстремизму и терроризму.
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Специфика  Центральноазиатского  региона,  его  религиозные,  этнонациональные  и  иные  особенности  создали 
почву для своеобразного "мутирования" экстремистских организаций, внешне отличающихся друг от друга. Имеет место 
смыкание  ИДУ/ИДТ  с  религиозно-экстремистской  партией  "Хизб  ут-Тахрир",  одновременно  от  нее  откалываются  и 
создаются более радикальные группы, например "Акромия".

Экстремистская идеология движения "Хизб ут-Тахрир" создает устойчивые и базовые основы для расширения и 
активизации  террористической  деятельности  в  республике  и  регионе.  Электорат  партии  становится  доминирующим 
источником пополнения человеческих ресурсов международных террористических организаций. Декларируемые "Хизб ут-
Тахриром"  принципы политической  борьбы по  построению Исламского  халифата  под  влиянием внешних и  внутренних 
факторов настолько радикализовались, что она перестала отличаться от других террористических организаций, их целей и 
методов  борьбы.  Необходимо  отметить,  что  подобная  трансформация  "Хизб  ут-Тахрира"  (переход  к  насильственным 
методам  борьбы)  отмечается  в  Центральноазиатском  регионе,  в  особенности  в  Ферганской  долине,  и  идет  вразрез 
отдельным принципам деятельности "Хизб ут-Тахрира" в Европе, на Ближнем Востоке и в других странах СНГ.

В условиях очевидной угрозы безопасности республики от  деятельности "Хизб ут-Тахрира" вызывают протест 
инициативы определенных  сил,  которые  из  коньюнктурных  политических  соображений  пытались  предпринять  попытки 
легализации этой партии. Последствия подобных решений могли привести к самым негативным результатам, вплоть до 
потери государственности.

Не меньшую угрозу национальной безопасности представляют разрозненные подпольные группы, отколовшиеся 
от  ИДУ/ИДТ.  С  ноября  2001  года,  после  смерти  Дж.Намангани,  одного  из  лидеров  вооруженных  формирований  ИДУ, 
значительное  количество  наиболее  авторитетных  полевых  командиров  вышло  из  состава  организации  и  начало 
предпринимать  попытки  создания  собственных  террористических  групп.  Данная  инициатива  активно  поддерживалась  и 
финансировалась со стороны функционеров "Аль-Каиды", которые в лице отколовшихся полевых командиров и боевиков 
ИДУ получили дополнительные ресурсы в виде функционирующей разветвленной подпольной структуры в Центральной 
Азии.  Именно  период 2002-2004 гг.  можно рассматривать  как  период активной "аль-каидизации"  боевых и  подпольных 
структур ИДУ/ИДТ, а также других террористических организаций, в частности, Исламской партии Восточного Туркестана на 
территории Центральной Азии, Афганистана и Пакистана.

Впервые в практике террористической деятельности на территории Центральной Азии (Ташкент, Бухара) были 
использованы  "смертники".  Подобные  элементы  ведения  подрывной  деятельности  не  были  характерны  для  региона. 
Очевидны  почерк  и  тактика  международной  террористической  сети  "Аль-Каида".  Практическим  и,  к  сожалению, 
резонансным результатом взаимодействия бывших боевиков ИДУ с "Аль-Каидой" стала указанная серия террористических 
актов 2004 года в Узбекистане, исполнителями которых выступили группировки "Жамаат аль-Джихад" под руководством 
небезызвестного соратника Дж. Намангани - Жалолова Наджмуддина (известного в террористических кругах под кличкой 
Яхъе),  прошедшего подготовку в  Афганистане, воевавшего в Чечне в составе незаконных вооруженных формирований 
полевого командира Хаттаба.

Появление  разрозненных  террористических  групп,  которые  непосредственно  взаимодействуют,  получают 
финансирование и указания от "Аль-Каиды", значительно осложняет ситуацию в регионе и меры по ее противодействию.

Предварительная оценка методов и тактики деятельности подпольных структур террористических организаций на 
территории южных регионов республики указывает на признаки самостоятельной террористической группы, отколовшейся 
от  ИДУ/ИДТ  и  взаимодействующей  в  настоящее  время  со  структурами  "Аль-Каиды".  Примечательно,  что 
предположительный руководитель подпольной террористической сети на юге Кыргызстана и Ферганской долине Ахунов 
Расул (Бахтиер, Лейтенант) также являлся близким соратником Дж.Намангани и был одним из его полевых командиров.

По  имеющимся  данным,  в  настоящее  время  в  условиях  Афганистана  и  Пакистана  осуществлен  ряд 
организационных и финансовых решений, направленных на реанимацию террористической сети ИДУ/ИДТ на территории 
Афганистана, Пакистана и Центральной Азии. Остается догадываться, в чьих геополитических и стратегических интересах 
восстановление и укрепление ИДУ/ИДТ как реальной силы для решения определенных задач. Каковы будут последствия 
восстановления деятельности данной террористической организации, нетрудно спрогнозировать на опыте Баткена 1999-
2000 гг. и нынешних событий на юге республики.

Всех их объединяют единая идеологическая база и религиозная окраска, политические цели и задачи, связанные 
прежде всего со свержением существующих конституционных строев и построением халифата. Паразитируя на исламе, 
искажая  его  суть  и  избирательно,  в  собственных  целях,  используя  отдельные  постулаты  религии,  экстремистские  и 
террористические организации продолжают вести подрывную деятельность в регионе.

Практически все экстремистские и террористические группы, как показывают результаты оперативно-розыскных 
мероприятий, имеют в своем арсенале автоматическое и огнестрельное оружие, литературу, аудио- и видеотехнику. Они 
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мобильны,  финансово  независимы,  при  перемещениях  используют  поддельные  документы,  национальные  паспорта 
Кыргызской  Республики,  Узбекистана,  Таджикистана,  Турции.  Группы  обладают  современными  средствами  связи  и 
достаточным количеством сторонников и пособников, оказывающих им содействие в легализации и оседании, проведении 
вербовочной и пропагандистской деятельности.

"Прозрачность"  границ,  слабый  правоохранительный  режим  въезда-выезда  и  пребывания  граждан  соседних 
государств и  иностранных граждан,  коррумпированность  пограничных служб и  правоохранительных органов  позволяют 
боевикам и  членам экстремистских  организаций  беспрепятственно  проникать  на  территорию всей  Ферганской  долины, 
координировать весь спектр подрывной деятельности в Кыргызстане, Узбекистане и Таджикистане.

Характер  деятельности  экстремистских  и  террористических  организаций  становится  все  более  радикальным. 
Последние  события  в  Кыргызстане,  прошлогодние  события  в  соседних  республиках  -  яркое  тому  подтверждение.  Во-
вторых,  усиливается  информационная  война.  Пропаганда  радикальных  идей,  свержения  конституционного  строя, 
религиозной  нетерпимости  и  вражды  приобретает  все  большие  масштабы.  Благодаря  подпольным  типографиями 
интервенции из-за рубежа литература экстремистского содержания становится доступной практически большинству наших 
верующих граждан, и особенно молодежи. При этом зачастую в качестве прикрытия используются религиозные права и 
свободы, благотворительность и иные международные стандарты прав человека.

Несмотря на  различные мнения и оценки  политологов,  следует четко осознать,  что  проблемы экстремизма и 
терроризма есть, они видны и осязаемы. Какие силы стоят за ними, могут ли использоваться данные проблемы в качестве 
политических инструментов заинтересованных сил - вопрос другого характера. Ошибаются те, кто думает о возможности 
контроля и регулирования экстремистских групп, используемых в различных "сценариях" геополитического, регионального 
или  иного  характера.  Никогда  не  удавалось  "контролировать"  и  "направлять"  деятельность  экстремистских  и 
террористических организаций, пусть даже использованных на каких-то начальных этапах. Подобные эксперименты могут 
привести к катастрофе регионального и международного масштаба. Таких примеров много. Один из них - Афганистан. К 
чему привели "игры" в друзей с талибами и их "братьями"? К тому, что за короткий промежуток времени образовались 
крупнейшие вооруженные формирования и террористические организации, в конце концов повернувшие оружие против 
своих "благодетелей". Но это только верхушка айсберга, не говоря об иных последствиях политического, экономического и 
социального характера, сыгравших негативную роль и поставивших под угрозу стабильность всего Центральноазиатского 
региона, если не говорить более.

Экстремизм в его религиозной окраске и терроризм во всех его проявлениях беспощадны. Государство должно 
отвечать ему тем же, в виде жестких и кардинальных мер реализации режима противодействия, создания соответствующей 
законодательной и правовой базы, нравится это кому-то или нет. Государство должно принимать меры, в определенном 
смысле ограничивающие некоторые права общества и гражданина, для того чтобы обеспечить право человека на жизнь - 
жизнь без страха и неуверенности.

Общество должно воспринимать демократические права и свободы прежде всего как сбалансированный механизм 
общественно-государственных  взаимоотношений,  где  в  рамках  борьбы с  терроризмом одновременно  уважаются  права 
человека и соблюдается законность.

Эффективность противодействия существующим угрозам зависит от консолидированных усилий и организации 
комплексных  мер,  охватывающих  вопросы  реального  межгосударственного  взаимодействия,  определения  приоритетов 
деятельности спецслужб и правоохранительных органов,  включения в систему обеспечения безопасности гражданского 
населения, органов исполнительной власти всех уровней.

Если  быть  объективными,  действия  руководства,  оперативных  и  специальных  подразделений  СНБ  нашей 
республики  вызывают  только  положительную  оценку.  Операция  по  ликвидации  боевой  террористической  группы  в 
Джалалабаде показала наличие продуманной разработки и четкое координированное исполнение задач.

Вместе  с  тем  в  нашем  понимании  основные  задачи  Службы  нацбезопасности,  ее  приоритеты  должны  быть 
сконцентрированы на упреждении и пресечении угроз и вызовов безопасности, подобных событиям на юге республики. 
Именно тогда проявятся эффективность и достойное значение специальных служб Кыргызстана.

P.S.  Когда  верстался  номер,  стало  известно,  что  партия  "Хизб  ут-Тахрир"  объявила  джихад  
правоохранительным органам республики.

Подобный  вызов  государству  указывает  на  возникновение  опасной  стадии  открытого  противостояния  
набирающего силу религиозного экстремизма в государственной системе, последствия которого могут привести к  
дестабилизации, вплоть до возможной потери государственности.

Ситуация требует адекватных, своевременных и жестких мер со стороны правоохранительных органов и  
спецслужб в интересах обеспечения стабильности и безопасности республики.
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Складывающаяся негативная обстановка со всей очевидностью указывает на необходимость консолидации  
государственных, политических и общественных институтов перед лицом возникшей серьезной угрозы. 

УЗБЕКИСТАН
Узбекистанские русские собираются на историческую родину 

Охота к перемене мест... 
23.07.2006. Фергана Ру

В  Узбекистане  обсуждают  инициативу  российского  президента  В.Путина  по  содействию  "добровольному 
переселению соотечественников в Россию".

Взаимоотношения Узбекистана и России – это постоянная тема дискуссий во всех слоях узбекского общества. И 
Указ Владимира Путина о программе содействия добровольному переселению соотечественников в Россию только, что 
называется,  подлил  масла  в  огонь.  Уже  обозначилось  несколько  вопросов,  особенно  волнующих  потенциальных 
переселенцев.  Первый:  кому  в  России  действительно  будут  рады?  Только  русским?  Вообще  славянам?  А  как  насчет 
узбеков, рожденных в России или у которых там русские родственники? Еще один важный аспект: повлечет инициатива 
Москвы за собой новую волну эмиграции из Узбекистана или нет? По предварительным прогнозам, оттока русскоязычного 
населения ожидать вполне можно, и, видимо, в России к этому готовы, иначе не предлагали бы.

Надо сказать, в Узбекистане активно работает Русский национальный культурный центр. По сравнению с другими 
национальными центрами он был создан последним, поскольку власти всегда удивлялись: "Зачем вам центр, если вам 
здесь и так хорошо?" На данный момент председатель Центра, член узбекского Сената, учительница Светлана Герасимова 
подтверждает официальный тезис, что "русским в Узбекистане хорошо". Эксперты также говорят, что на государственном 
уровне  выдерживается  требование  Конституции  о  равенстве  национальностей.  И  считается,  что  сегодня  вряд  ли 
повторится массовый отток русскоязычного населения, который наблюдался сразу вслед за распадом СССР.

Немного статистики: в 1989 году в Узбекистане жили 1,6 млн. этнических русских. Сейчас осталось чуть больше 
миллиона. Украинцев в 1989 году было 153 тысячи. К 2000 году осталось 104 тысячи.

Как говорят в Ташкенте, все, кто хотел уехать из страны, уже это сделали. Остались самые оседлые. Но тот факт, 
что в свое время уехал чуть ли не каждый третий русскоязычный, говорит сам за себя. И дело тут даже не в незнании 
государственного языка. Русские, по чьему-то решению, начали "подаваться",  а затем, наверное, и восприниматься как 
единственные, кто несет ответственность за злодеяния сталинского режима и, в целом, за все ужасы и глупости советской 
власти.

Есть еще одна грань проблемы: русскоязычные узбеки, имеющие родственников в России. Вот как оценивает эту 
ситуацию бизнесмен Носир Касымов:

-  Там можно  заработать  хорошо.  Условия  лучше.  Можете  работать  спокойно,  почти  ни  от  кого  не  завися.  В 
Узбекистане развернуться-то нельзя. Звонили мне ребята из Новосибирска, приглашают, давай, говорят, здесь твой бизнес 
откроем, бытовые услуги здесь очень нужны.

Его мнение разделяет и известный узбекский журналист, попросивший не называть его имени:
- Скорее всего, молодежь поедет. На мой взгляд, эта та молодежь, которая уже закончила вузы, прежде всего по 

техническим  специальностям,  и  не  может  заработать  в  Узбекистане  столько,  сколько  они  могли  бы  заработать, 
предположим, в России. У нас заработки намного ниже, чем в России – я уже не сравниваю с Западной Европой. Вот это 
одна из главных причин, почему молодежь может туда хлынуть. Если будет отток, это может сказаться на нашей экономике. 
Будет то, что называется утечка мозгов. Демографическая ситуация в России плохая, а у нас - нет. Проблема в Узбекистане 
заключается  в  том,  что  наука  финансируется  государством,  но  бюджет  на  науку  мизерный,  особенно  касающийся 
фундаментальных наук.

Похоже, что у Федеральной миграционной службы России в Узбекистане будет довольно напряженная работа…
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ТАДЖИКИСТАН
Ночное рандеву

17.07.2006. Asia-Plus (Таджиукистан)
Парвина Хамидова, Далер Гуфронов, Екатерина Кожевникова

Зачем шеф Пентагона приезжал в Таджикистан?
ВИЗИТ министра обороны США в Таджикистан с самого начала был окутан тайной. Лишь в конце прошлой недели 

некоторые источники на условиях анонимности сообщили "АП" о намечающемся приезде Дональда Рамсфельда. Заметим, 
что посольство США в Душанбе официально подтвердило факт визита влиятельного чиновника лишь в день приезда.

Итак, около 18.00 господин Рамсфельд в третий раз в своей жизни ступил на таджикскую землю. Первые два его 
визита  состоялись  в  ноябре  2001  и  июле  2005.  Через  полтора  часа  в  19.30  министр  уже  был  на  территории 
правительственной дачи, где приветствовал таджикского президента фирменной американской улыбкой:

- How are you doing, Sir? (Как поживаете, сэр?).
- Добро пожаловать, ассалому алайкум, - ответил президент.
После не совсем протокольного приветствия оба скрылись от прессы за закрытыми дверями. Переговоры вместо 

запланированного  часа  продолжались  более  двух.  О  темах,  которые  обсуждались  во  время  встречи  можно  только 
догадываться. Последовавшая вслед за этим пресс-конференция оказалась совсем короткой.

Базовый вопрос
ГЛАВА Пентагона отвечал на вопросы журналистов лаконично. На вопрос планирует ли США увеличить военное 

присутствие в регионе из-за ухудшения ситуации в Афганистане и напряженности вокруг иранской ядерной программы, 
Дональд  Рамсфельд пытался  вначале  отмахнуться  лишь  кратким "No".  Но  потом добавил:  "Мы не  раз  заявляли,  что 
Соединенные  Штаты  не  намерены  наращивать  военное  присутствие  где  бы  то  ни  было  в  мире.  Но  обеспечение 
безопасности  в  Афганистане  –  это  одна  из  главных  целей  нашей  политики.  Мы продолжаем  оказывать  Афганистану 
помощь в создании собственных вооруженных сил. Нас, к сожалению, поддерживают не все страны Центральной Азии. Вы 
догадываетесь,  какое  государство  я  имею  в  виду.  Но  мы  благодарны  Таджикистану  за  помощь,  которую  республика 
оказывает нам в проведении антитеррористической операции против движения Талибан. Мы нуждаемся в предоставлении 
воздушных коридоров, в пунктах заправки своих самолетов и в содействии в проведении поисково-спасательных работ".

В  свою  очередь  министр  иностранных  дел  Таджикистана  Талбак  Назаров  отметил,  что  Таджикистан  всегда 
сотрудничал с США и другими партнерами в вопросах борьбы с международным терроризмом и наркотрафиком, и намерен 
продолжать это сотрудничество и в дальнейшем. Однако он подчеркнул, что речь о базе на повестке не стоит.

Спрос рождает предложение?
КОММЕНТИРУЯ факт  возросшего афганского наркотрафика,  американский министр попытался объяснить этот 

феномен  классическим  законом  рыночной  экономики:  спрос  рождает  предложение.  "Рост  производства  наркотиков  в 
Афганистане вызван увеличением спроса на наркотики в России и странах Европы", - заявил Рамсфельд. По его мнению, 
решением проблемы должно, прежде всего, заняться правительство Афганистана, посредством специальной программы - 
включающей уничтожение посевов мака, поиск альтернативных агрокультур, введение действенной системы наказаний за 
производство наркотиков. "Необходимо объединение усилий правительств заинтересованных стран, однако этого пока нет", 
- заключил глава Пентагона.

Ответил  Д.  Рамсфельд  и  на  неожиданный  вопрос  журналиста,  касающийся  заинтересованности  частного 
американского бизнеса в таджикских энергетических проектах. "Я считаю, что строительство ГЭС - очень выгодный бизнес", 
- заявил он, подчеркнув, что Соединенные Штаты осуществляют такие проекты через частные компании, которые "очень 
эффективно работают".

Зачем приехал Рамсфельд?
ПРЕДЫДУЩИЕ  два  визита  Рамсфельда  в  Таджикистан  произошли  на  фоне  обострения  ситуации  в  регионе. 

Первый  раз  готовилась  военная  акция  против  талибов  в  Афганистане.  Второй  -  после  ультимативного  требования 
узбекского президента вывести базу США из Ханабада. Нынешний визит также происходит в непростых условиях. Несмотря 
на категорическое отрицание, элементарная логика подсказывает, что сегодня Штаты нуждаются в новой базе как никогда. 
Изгнанные  из  Узбекистана,  "загруженные"  новыми  тарифами  за  киргизский  Манас,  американцы  рискуют  остаться  с 
неприкрытыми  тылами на  фоне  очередной  активизации движения Талибан в  Афганистане.  Добавим еще заявления  с 
предпоследнего саммита ШОС о недопустимости пребывания иностранных военных в регионе, и последние события вокруг 
иранской ядерной проблемы. Тем более, что в конце июля в Таджикистан ожидается визит президента ИРИ Ахмадинежада.
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Итак,  зачем  Дональд  Рамсфельд  приехал  в  Таджикистан?  Какими  могут  быть  последствия  этого  визита? 
Корреспонденты "АП" задали эти вопросы таджикским экспертам.

Извлечем пользу!
ЗАМЕСТИТЕЛЬ  директора  Центра  стратегических  исследований  при  президенте  РТ,  Сайфулло  САФАРОВ 

считает, что визит главы Пентагона обусловлен, прежде всего, проблемами безопасности в центрально-азиатском регионе. 
"Есть определенные признаки обострения ситуации в Афганистане, - сказал он. – И здесь позиция антиреррористической 
коалиции и США, как главного координатора борьбы с международным терроризмом, незаконным оборотом наркотиков и 
т.д.,  вполне  понятна".  С.  Сафаров  согласен  с  мнением,  что  помимо  всего  прочего  американцы  заинтересованы  в 
энергетических ресурсах Центральной Азии. "Так что, этот визит может носить не только военно-стратегический характер", - 
предположил замдиректор ЦСИ.

Политолог  Рустам  ХАЙДАРОВ  думает,  что  Рамсфельд  приехал  для  того,  чтобы  оказать  Таджикистану 
политическую  поддержку.  "В  условиях  новой  волны  геополитического  противостояния  между  сверхдержавами  в 
Центральной  Азии,  когда  именно  Таджикистан  может  стать  ее  жертвой,  приезд  Рамсфельда  –  хороший  знак  для 
Таджикистана, - сказал эксперт. - Руководство Таджикистана при политической поддержке США имеет исторический шанс 
для изменения условий игры на геополитической "шахматной доске" Центральной Азии в свою пользу". Р. Хайдаров не 
видит связи между визитом Рамсфельда и грядущим приездом Ахмадинежада, поскольку "Таджикистан и Иран вращаются 
в  разных  геополитических  орбитах"  и  "отношения  двух  стран  в  основном  развиваются  в  формате  экономического  и 
культурного развития". "Таджикистан не сможет оказывать политическую поддержку Ирану в его конфликте с Западом, - 
считает Р. Хайдаров, - Он должен сохранять нейтралитет в данном вопросе".

Прогнозируя последствия визита, Р. Хайдаров, сказал, что сомневается, что Таджикистан станет стратегическим 
партнером США в Центральной Азии.

- У нас много пророссийски настроенных политиков в высших эшелонах власти, для которых важнее всего их 
личные амбиции, а не национальные интересы РТ, -  считает политолог.  -  Они не осознают, что только развитие всего 
спектра  отношений  между  США  и  Таджикистаном  является  единственным  гарантом  сохранения  государственности 
Таджикистана в современных геополитических реалиях Центральной Азии. А между тем, став стратегическим партнером 
США  в  регионе,  Таджикистан  автоматически  избавил бы  себя  от  политического  и  экономического  давления  России  и 
Узбекистана...

Для  директора  научно-исследовательского  центра  "Шарк"  Музаффара  ОЛИМОВА,  визит  Рамсфельда  не  стал 
неожиданностью,  поскольку  "США  поддерживают  хорошие  отношения  с  Таджикистаном".  Он  связывает  этот  визит,  в 
основном, с ситуацией в Афганистане. Также одной из причин, по его мнению, могут быть недавние переговоры в Турции 
между Асадулло Гуломовым и представителями американской компании AES о строительстве ГЭС в РТ.

Историк  Камол  АБДУЛЛАЕВ  исключил  связь  визита  и  подготовку  акции  возмездия  против  Ирана.  "Иранская 
история будет продолжаться не один месяц в мирном режиме, поскольку Иран не отказывается от переговоров" - говорит К. 
Абдуллаев. Он также отрицает связь визита с расширением американского военного присутствия в регионе: "Наоборот, 
американцы готовят резкое сокращение своего контингента в Афганистане и передачу миротворческой миссии войскам 
НАТО". Тем не менее, как полагает эксперт, военные дела на встрече все же обсуждались. "Ведь никто не поверит, что мост 
на Нижнем Пяндже строится для перегона баранов на "молбозор" в соседнее государство, - говорит К. Абдуллаев. - Этот и 
другие мосты на Пяндже предназначены, кроме всего прочего и для военных целей, в частности, для транзита тяжелой 
военной техники и воинских контингентов. Сегодня американцам вновь стал нужен надежный тыл и "точка опоры" с военной 
инфраструктурой. У нас нет американской базы, но есть французская, которая является частью международной коалиции, 
на  которую  предстоит  переложить  миссию  по  поддержанию  мира  в  Афганистане.  Кстати,  душанбинцы  видели,  что 
французский  парк  недавно  пополнился  шестью "Миражами".  Сегодняшний мандат  НАТО не  предусматривает  ведения 
активных действий в Афганистане, но ведь его можно расширить, не так ли?". По мнению К. Абдуллаева, Таджикистан для 
Запада  более  привлекателен,  чем  Узбекистан  и  Туркменистан,  в  качестве  партнера  для  восстановления  афганской 
экономики. И правительству имеет смысл подумать о том, как из этого извлечь пользу. "Главным таджикским интересом во 
всей этой истории я считаю изменение ситуации в этом хронически нестабильном приграничном афганском регионе",  - 
заключил эксперт.
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Чем недоволен Таджикистан
19.07.2006. Gazeta.kz

Акрам Асроров
Между Ташкентом и Душанбе будто черная кошка пробежала
Узбекско-таджикские отношения никогда не были простыми. Между Ташкентом и Душанбе будто черная кошка 

пробежала.
Периоды потеплений, когда Эмомали Рахмонов регулярно приезжал в Узбекистан за советами и рекомендациями, 

сменялись периодами, образно говоря, тридцатиградусного мороза.
Высокомерие со стороны официального Ташкента можно объяснить просто: географически Таджикистан оказался 

на самом краю Содружества независимых государств, вдалеке от железнодорожных и автомобильных сетей.
В свое время Рахмонов в целях сохранения своей власти сделал акцент на сотрудничество с Россией, тогда как 

северный сосед считался стратегическим партнером Соединенных Штатов.
Естественно,  в  таких  условиях  транзитные  коридоры  через  Узбекистан  стали  минимально  доступными,  а 

введенный визовый режим пересечения государственной границы еще более затруднил контакты между людьми.
Не стоит говорить о том, что народы двух стран имеют общую культуру, религию, историю. Это и так понятно. 

Много  таджиков  работало  на  узбекской  территории,  когда  в  самом  Таджикистане  были  проблемы  экономического 
характера.  Люди  привыкли  пересекать  границу  тогда,  когда  заблагорассудится.  И  потому  вовсе  не  случайно  прошло 
довольно много времени, пока таджики и узбеки поняли, что введенные на границе ограничения всерьез и надолго.

Казалось  бы,  смена  в  официальном  Ташкенте  внешнеполитических  ориентиров  после  майских  событий  в 
Андижане  2005  года  и  форсированное  сближение  с  Россией  должны  автоматически  решить  проблемы  в  узбекско-
таджикских  отношениях.  Вступление  Узбекистана  в  Евразийское  экономическое  сообщество  и  Организацию  Договора 
коллективной безопасности, выполнение в рамках этих организаций определенных обязанностей должны урегулировать 
взаимоотношения двух государств. В рамках ЕврАзЭС официальный Ташкент обязался до 1 июня 2006 года подписать 20 
документов,  среди которых  были  два  важнейших для  Таджикистана  и  Кыргызстана  документа  о  безвизовых  поездках 
граждан. Но Узбекистан, судя по всему, и не собирался упрощать процедуру пересечения границы ни с Таджикистаном, ни с 
Кыргызстаном.

Об этом на минском саммите 23 июня 2006 года говорил и президент Таджикистана Эмомали Рахмонов: "Самым 
важным  и  главным  является  своевременное  и  полное  выполнение  всеми  государствами  Сообщества  взятых  на  себя 
обязательств, - сказал он. - Я имею в виду, прежде всего, Узбекистан, который в соответствии с январским решением глав 
государств ЕврАзЭС,  был обязан присоединиться к  двадцати  соглашениям и  договорам в  первоочередном порядке.  К 
сегодняшнему дню он не присоединился к четырем документам, два из которых касаются безвизовых поездок граждан 
наших стран и имеют важнейшее значение для Таджикистана и Кыргызстана. Мы до сих пор не можем внятно объяснить 
нашим народам,  чем вызван этот  жесткий визовый режим,  и,  тем более,  сейчас нам невозможно будет убедить наши 
народы в правильности предоставления Узбекистану такого особого положения в Сообществе".

Таким образом, Эмомали Рахмонов косвенно винит в предоставлении особого положения Узбекистану… Россию. 
Мол, не будь благословения из Кремля, не стал бы официальный Ташкент упорствовать в вопросе смягчения пограничного 
режима с Таджикистаном и Кыргызстаном.

В  данной  связи  необходимо  несколько  прояснить  позицию  России  по  отношению  к  Узбекистану,  стране, 
вернувшейся в лоно СНГ после многих лет проамериканского курса. Дело даже не в том, что вернувшийся в альма-матер 
заблудившийся отрок дороже тех, кто из родного дома не уходил. Россия все больше становится прагматичной, и, выше 
ставит свои экономические интересы, нежели политические.

Свидетельство тому - попытки Кремля наладить рыночные отношения с бывшими советскими республиками по 
вопросу оплаты российского газа.

С  этой  точки  зрения  и  можно  объяснить  некоторое  охлаждение  со  стороны  Москвы  к  Душанбе  и  Бишкеку. 
Приоритеты в СНГ, ЕврАзЭС, ШОС и других региональных объединениях понятны: Казахстан и Узбекистан.

С  одной  стороны,  на  саммит  большой  восьмерки  приглашают  из  центральноазиатских  лидеров  одного  лишь 
Нурсултана  Назарбаева,  тем  самым,  давая  понять,  каким  весом  обладает  Казахстан  не  только  в  регионе,  но  и  на 
международной арене.

С другой стороны, Узбекистан с тех пор, как стал членом ЕврАзЭС, ведет себя по отношению к региональным 
соседям еще более жестко, чем раньше. Обоюдная с Таджикистаном "охота на ведьм" летом 2006 года свидетельствует, 
что официальный Ташкент получил статус "эркатоя" (буквально, "младшего брата", которому все позволено - прим. А.А.) в 
Содружестве.
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Слова Рахмонова о том, что необходимо в кратчайшие сроки предпринять конкретные действия по завершению 
формирования договорной базы таможенного союза и согласованию позиций по вступлению стран в ВТО, могут остаться 
гласом вопиющего  в  пустыне.  На санкт-петербургском саммите "восьмерки"  США так и  не договорились с  Россией об 
условиях вступления в ВТО России. Так как перспектива вступления в ВТО откладывается, Путину нет никакого интереса 
форсировать процесс, о котором говорил Рахмонов.

В последние дни много говорили о том, что Грузия отзывает свою подпись под двусторонним соглашением по ВТО 
с Россией. Серьезным аналитикам даже не стоит себя утруждать себя этим вопросом. Скорее всего, действия Тбилиси 
спровоцированы официальным Вашингтоном,  чтобы Буш мог  сохранить  лицо,  и  получил  необходимый  шанс  затянуть 
процесс  интеграции  России  в  ВТО.  Мол,  Саакашвили  против,  поэтому  и  спрос  с  США  никакой.  Понятно,  что,  только 
урегулировав отношения с Бушем-младшим, Россия вправе получить автоматическое "добро" и из Тбилиси.

Промышленно-сырьевые потенциалы Казахстана и Узбекистана несравнимы с возможностями Таджикистана и 
Кыргызстана. И потому надеяться на то, что "особое положение" двух первых стран может быть подвергнуто сомнению со 
стороны Москвы, по крайней мере, наивно.

По  приблизительным  оценкам,  таджикские  гастарбайтеры отправляют  на  родину  ежегодно  до  1,2  миллиарда 
долларов, заработанных в России, которые значительно оживляют деловую активность в Таджикистане.

Узбекские экономические мигранты отправляют в Узбекистан не меньшие суммы, однако, к сожалению, фактором 
роста  деловой  активности  они  не  являются.  У  Ташкента  много  других  ресурсов,  тогда  как  Таджикистан  в  них  весьма 
ограничен.

Все это вместе взятое еще более усложняет узбекско-таджикские отношения,  которые летом нынешнего года 
проходят очередной экзамен.

Взаимная подозрительность, вызванная процессами над тремя "узбекскими шпионами" в Таджикистане, такими же 
действиями  узбекских  властей  в  отношении  "таджикских  шпионов",  неторопливость  официального  Ташкента  в  деле 
разминирования своих границ с Таджикистаном и Кыргызстаном…

Таджикистан предложил вернуться на родину 50 узбекским студентам для оформления документов, необходимых 
для  нахождения  на  таджикской  территории,  Узбекистан  выступает  против  важнейших  инвестиционных  проектов 
Таджикистана - увеличения мощностей Таджикского алюминиевого завода и строительства Рогунской ГЭС.

На  фоне  столь  недружественных  акций  примечательны  интервью  информационного  агентства  "Азия-Плюс", 
взятые у таджикских экспертов.

Так, журналист Раджаби Мирзо утверждает, что "отношения между Узбекистаном и Таджикистаном могут остаться 
такими же, если не вмешается Россия. Москва наверняка вмешается, это в первую очередь в ее интересах. Потому что у 
Таджикистана сегодня появились партнеры в лице Ирана, Афганистана, Пакистана. Россия не захочет терять Таджикистан, 
как геополитического партнера и своего влияния в регионе".

Эксперт  прав  в  том  смысле,  что  Россия  не  захочет  терять  Таджикистан  как  геополитического  партнера, 
обеспечивающего выход на те же Иран, Афганистан и Пакистан. Этот регион становится для Москвы все более интересным 
в плане расширения Шанхайской организации сотрудничества, способной со временем стать глобальным противовесом 
НАТО и США.

Мысль  о  том,  что  Узбекистану  предоставлено  особое  положение  в  СНГ,  поддерживает  и  политолог  Рустам 
Хайдаров, подчеркнувший, что "как только Россия начала оказывать мощную политическую поддержку Узбекистану, так 
сразу  же  Ташкент  начал  оказывать  давление  на  нашу  страну.  И  это  явно  выразилось  в  попытках  блокирования 
строительства Рогунской ГЭС. Проще говоря, Россия просто "кинула" своего, так называемого, стратегического партнера - 
Таджикистан. В противном случае, у Узбекистана не хватило бы духа открыто враждовать с нашей республикой. Теперь это 
может проявиться во всех сферах наших отношений".

Не может не вызывать беспокойства следующее заключение Хайдарова, а именно "в этой ситуации Таджикистан 
должен  перейти  в  другую  геополитическую  орбиту  и  наращивать  сотрудничество  с  США  И  НАТО,  заручиться  их 
политической поддержкой. Это единственный шанс для Таджикистана, иначе страна проиграет игру на геополитическом 
поле ЦА".

В сложившихся условиях нельзя верить в то,  что узбекско-таджикские отношения урегулируются сами собой в 
процессе более тесной интеграции Узбекистана в ЕврАзЭС. В природе ничего само собой не происходит. России не стоит 
надеяться на чудо и радоваться усилившемуся влиянию в Центральной Азии.

По большому счету, переориентация Узбекистана на Москву не есть заслуга последней, а скорее просчеты во 
внешнеполитической доктрине США. Россия просто воспользовалась удобным моментом, чтобы вернуть Ташкент в свой 
вектор влияния.
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А как будут развиваться в дальнейшем отношения Узбекистана и Таджикистана, сегодня зависит от России. Ее 
умения мыслить и тактически, и стратегически.

Как говорится, большому кораблю - большое плавание…

Визит президента Ирана Махмуда Ахмадинежада в Ашхабад и Душанбе
27.07.2006. Евразийский дом

Андрей Грозин
Визит президента Ирана Махмуда Ахмадинежада в Туркмению и Таджикистан, продолжавшийся целых четыре 

дня, следует рассматривать в рамках общей политики, которая формируется действующим лидером иранского государства.
Ядерная программа Ирана по-прежнему стоит в повестке дня. Из-за ливано-израильского конфликта эта проблема 

ушла в тень, но это временно. Недавние слова госсекретаря США Кондолизы Райс о необходимости оказания жесткого 
давления на Иран подтверждают это.

Иными словами, ситуация в Иране, как и прежде, занимает умы американских чиновников и политиков. Все это 
говорит  о  том,  что  возможность  серьезного  давления  на  Иран,  вплоть  до  силовых  действий,  не  снята  с  повестки  в 
Администрации президента США.

В  этих  условия  вполне  логично  и  естественно  стремление  Ирана  расширить  собственное  поле 
внешнеполитического влияния.  Жесткая политика США грозит Ирану превращением в страну-изгоя. Не допустить этого 
можно за счет распространения своего влияния в сопредельные страны. Отсюда такой большой интерес Ирана к своим 
соседям – Туркмении и Таджикистану.

Надо  сказать,  что  Туркменистан  всегда  поддерживал  ровные  отношения  с  Ираном.  Если  при  общении  с 
Азербайджаном и Турцией Ашхабад шарахался от близких отношений до напряженных, то с Ираном такого никогда не 
наблюдалось – ни при прежнем президенте, ни при нынешнем.

Иран всегда занимал определенную нишу в экономике Туркмении. Она, конечно, меньше по своей значимости, чем 
у России или Турции, но зато стабильна.  Правда, по степени инвестиционной привлекательности Иран для Туркмении 
уступает  тому же  «Газпрому»  и  даже Украине,  несмотря  на  наличие  долгов  в  оплате  поставок  газа.  Все-таки  оплата 
Украиной поставляемого из Туркмении газа превосходит доходы, получаемые от сотрудничества с Ираном.

Что  касается  Таджикистана,  то  здесь  помимо  фактора  расширения  внешнеполитического  влияния  Ирана  в 
Средней  Азии,  следует  учитывать  существование  исторического  и  этнического  родства двух  стран.  Среди  всех 
постсоветских  республик  Средней  Азии  Таджикистан  находился  несколько  в  стороне  по  отношению  к  тюркским 
государствам. 

Тегеран всегда рассматривался Душанбе как  серьезный партнер.   Не стоит забывать о том, что,  несмотря на 
значительный вклад России, Иран также способствовал завершению гражданской войны на территории Таджикистана. В 
начале 1990-х годов часть таджикской интеллигенции видела в  Иране модель будущего развития собственной страны. 
 Фактор исторического, культурного и этнического родства имеет значение и в настоящее время.

При этом я бы не стал говорить, что участие в переговорах наряду с лидерами Таджикистана и Ирана президента 
Афганистана  является  прообразом  создания  тройственного  союза  фарсиязычных  государств.  Это  крайне  отдаленная 
перспектива,  поскольку  власть  в  Афганистане  сейчас  не  самостоятельна,  и  она  не  способна  к  реализации  столь 
масштабных геополитических проектов.

То  же  самое  можно сказать  о  Таджикистане.  Инициировав  создание  фарсиязычного  союза  и  вступив  в  него, 
Душанбе утратит многие преимущества, получаемые благодаря многовекторной политике. Таджикистан может лишиться 
финансовых  вливаний  из  России,  США  и  Китая.  Однополюсная  ориентация  дезавуирует  положительные  моменты 
нынешней внешней политики Таджикистана.

Кроме того, активное давление США на Иран неминуемо затронет и его партнеров, а тем более союзников. Тем 
более на фоне улучшения отношений Таджикистана и США за последние два года.

Таким образом, говорить о создании фарсиязычного союза трех государств преждевременно. Это подтверждают и 
итоги визита иранского президента. В общем, каждая сторона осталась при своем, достигнув собственных целей.   Иран 
приложил  усилия  к  расширению  своего  влияния  на  соседей.  Туркменистан  попытался  продолжить  решение  проблем, 
связанных  с  необходимостью  развития  сети  газопроводов.  Таджикистан  накануне  президентских  выборов  в  ноябре 
нынешнего года показал, что лидер страны Э. Рахмонов и сама страна являются крупными игроками, способными вести 
переговоры по важнейшим политическим проблемам. 

Кроме  того,  сделаны заявления  по  инвестиционному  участию в  проекте  строительства  Анзобского  тоннеля  в 
Таджикистане и расширения газопроводной сети с Туркменией.
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Для России все эти решения не представляют опасности. Дело в том, что существующие возможности Ирана в 
этих государствах не идут ни в какое сравнение с ролью России. Только по объему прокачки газа по системе «Средняя 
Азия-Центр»  Россия  на  порядок  превосходит  Иран.  Влияние  Москвы  в  области  безопасности  также  несопоставимо  с 
возможностями Тегерана. Я думаю, что Иран не сможет заменить собой Россию, тем более вытеснить ее из Центральной 
Азии, как это могут сделать США.

Арийский саммит
27.07.2006. Asia-Plus

Назарали Пирназаров
В Душанбе прошел первый саммит президентов трех персоязычных стран – Таджикистана, Ирана и Афганистана. 

Э. Рахмонов, М. Ахмадинежад и Х. Карзай встретились, чтобы обсудить региональные и мировые проблемы. А заодно 
договориться о более тесном сотрудничестве.

Иран – новый стратегический партнер?
Первым  в  таджикскую  столицу  25  июля  прибыл  президент  Ирана  Махмуд  Ахмадинежад.  Сразу  же  после 

возложения цветов к мемориальному комплексу Исмоили Сомони иранский лидер встретился с президентом Таджикистана 
Эмомали Рахмоновым. Вместо запланированного часа встреча президентов продолжалась около двух часов. Журналисты 
сразу  начали  высказывать  догадки:  "Президент  Рахмонов  впервые  выступает  в  роли  посредника  в  диалоге  мирового 
сообщества  с  Ираном!  Ведь  накануне  у  него  были  встречи  с  шефом  Пентагона  Рамсфелдом  и  президентом  России 
Путиным – они наверняка просили его об этом…". Была ли у таджикского лидера какая-то посредническая миссия или нет, 
неизвестно.  Но  официально  было  объявлено,  что  в  ходе  переговоров  в  Душанбе  стороны  подписали  6  совместных 
документов.  В  их  числе  -  Совместное  заявление  по  развитию  двустороннего  сотрудничества,  Меморандумы  по 
сотрудничеству в области юстиции, труда и социальной защиты населения, о зонах свободной торговли, а также Программа 
сотрудничества в области туризма на 2006-2009 годы и Соглашение о льготной торговле.

Выступая после подписания документов перед журналистами,  Э.  Рахмонов подчеркнул,  что отношения между 
двумя странами имеют исторические корни, а с обретением РТ независимости Иран является ее стратегическим партнером. 
Он  сообщил,  что  его  иранский  коллега  подтвердил  намерение  построить  под  перевалом  Чормагзак  тоннель 
протяженностью 4,2 км и стоимостью $60 млн. параллельно со строительством Сангтудинской ГЭС-2. В свою очередь, М. 
Ахмадинежад, сообщил журналистам о совместной идее президентов открыть новый персоязычный телеканал, передачи 
которого будут транслироваться на территории Таджикистана, Ирана и Афганистана. "Иран также готов предоставить квоты 
100 таджикским студентам для обучения в своих высших учебных заведениях по добыче нефти и газа",  -  заключил М. 
Ахмадинежад.

Главы  государств  отметили,  что  ситуация  в  регионе  и  мире  создает  неплохие  предпосылки  для  укрепления 
разностороннего сотрудничества трех персоязычных стран - Таджикистана, Ирана и Афганистана. Была отмечена важная 
роль  будущей  автомобильной  дороги  от  Нижнего  Пянджа  через  территорию  Афганистана  до  иранского  Мешхеда. 
Собеседники также обменялись мнениями по вопросам иранской ядерной программы. Э. Рахмонов подчеркнул важность 
сотрудничества Ирана с МАГАТЭ и выразил уверенность, что все возникающие вопросы будут решаться в рамках МАГАТЭ 
без предварительных условий.

Сразу  после  переговоров  президент  Ирана  встретился  с  представителями  таджикской  интеллигенции  в 
Академическом театре оперы и балета. Он начал свое выступление с бессмертных строчек Рудаки "Буи чуи Мулиен…". Зал 
встретил эти слова овациями…

Тоннель "Истиклол"
На следующее утро президенты на вертолете вылетели на перевал Анзоб для участия в открытии тоннеля. Хотя, 

строго говоря, пока тоннель не открывается и в эксплуатацию не вводится. Для полного завершения работ здесь, по разным 
оценкам, требуется еще от одного года до двух лет. Так что лидеры Таджикистана и Ирана участвовали не в открытии 
тоннеля, а в церемонии "завершения основных работ" на этом объекте. Впрочем, это обстоятельство нисколько не убавило 
оптимизма присутствующих.

Торжественная церемония  началась  с  открытия  южного  портала  тоннеля.  Здесь  красную ленточку  перерезал 
премьер-министр  страны  Акил  Акилов.  Завершив  церемонию,  высокие  гости  расселись  по  машинам  и  кавалькада 
автомобилей двинулась в черный зев тоннеля.

Похоже, это был действительно адский труд – прорубить 5-километровую "дырку" в скальной породе на высоте 
2650 метров над уровнем моря. Ожидается, что тоннель сможет пропускать до 5 тыс. автомобилей в сутки. Пока же по нему 
медленно,  буквально  на  ощупь  двигаются  несколько  десятков  микроавтобусов  с  членами  правительства,  учеными, 
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представителями творческой интеллигенции, журналистами. Объект имеет пока мало презентабельный вид. Часть его уже 
забетонирована, другая – ждет своего часа. Кое-где с потолка струями хлещет вода. Но вот тоннель позади, автомобили 
вырываются на яркий солнечный свет. Это уже Айнинский район Согдийской области.

Президенты Таджикистана и Ирана прилетели сразу сюда - к северной части тоннеля. Открывая церемонию, Э. 
Рахмонов  подчеркнул  стратегическое  значение  Анзобского  тоннеля  для  развития  страны.  "Этот  день  будет  вписан  в 
историческую летопись Таджикистана,  -  сказал  он.  -  Тоннель имеет огромное значение  для социально-экономического 
развития республики и выхода страны из транспортного тупика". Глава таджикского государства выразил благодарность 
народу  и  правительству  Ирана,  лично  президенту  М.  Ахмадинежаду  за  оказанную  помощь,  назвав  при  этом  своего 
иранского коллегу "дорогим братом". "Таджикистан скоро превратится в транзитную страну, и дороги РТ позволят возродить 
Великий шелковый путь", - сказал Э. Рахмонов. Он сообщил, что уже 15 августа состоится церемония начала строительства 
тоннеля  Шахристан,  а  сама автодорога  Душанбе-Худжанд-Чанак  после  реконструкции  будет  сдана  к  концу  2008  года. 
Третий тоннель - под перевалом Чормагзак – по словам президента, после завершения Анзобского тоннеля будет строить 
та  же  иранская  компания  "Собир-Интернешнл".  Кстати,  Э.  Рахмонов  предложил  дать  тоннелю  название  "Истиклол" 
("Независимость") - в честь независимости Таджикистана. Других предложений не поступило.

Президент  М.  Ахмадинежад,  в  свою  очередь,  отметил,  что  "развитие  Таджикистана  –  это  развитие  Ирана". 
"Сотрудничество наших стран не направлено против  другой  нации или  страны.  Наши усилия направлены на развитие 
региона", - заявил он.

После  завершения  торжественной  части  руководители  Согда  пригласили  высоких  гостей  за  праздничный 
дастархан и предложили посмотреть большую концертную программу. Говорят, артисты три дня репетировали здесь, в 
горах,  свои  номера.  Но,  к  их  разочарованию,  президенты  сразу  заспешили  в  обратную  дорогу.  Им  еще  предстояло 
встретиться в Душанбе с руководителем Афганистана – Хамидом Карзаем.

Переводчики не понадобились
Афганский лидер прибыл в  столицу Таджикистана в 16:30.  Через час начались переговоры президентов трех 

стран.  Полтора  часа  лидеры  общались  в  узком  составе,  затем  продолжили  переговоры  с  членами  своих  команд. 
Переводчики  никому  не  понадобились  –  все  говорили  на  своем  родном  таджикском-фарси.  По  итогам  встречи  Э. 
Рахмонова,  М.  Ахмадинежада  и  Х.  Карзая  было  подписано  пять  документов.  В  частности,  был  принят  Устав 
межправительственного координационного Совета по международным транспортным коридорам в рамках трех государств. 
По словам президента Таджикистана, документ предполагает, что в течение последующих двух месяцев будет создана 
комиссия, которая будет заниматься решением вопросов в этой сфере. Ее первое заседание пройдет осенью текущего года 
в Кабуле. Сами президенты будут собираться раз в год в столице одной из трех стран.

На пресс-конференции по итогам встречи иранский лидер отметил, что новый общий телеканал на персидском 
языке,  о  создании  которого  было  заявлено  на  Душанбинском  саммите,  будет  пропагандировать  культуру  и  традиции 
народов этих стран. По его словам, вопрос о месторасположении и финансировании нового телевидения будет решен в 
ходе дальнейших консультаций.

"Некоторые  силы  выступают  против  сотрудничества  наших  стран  и  поэтому  нам  необходимо  укреплять 
отношения", - сказал иранский лидер. На пресс-конференции выяснилось, что в этот вечер, находясь в Душанбе, президент 
Ирана имел телефонный разговор с президентом России Путиным. Отвечая на вопрос "АП" о теме состоявшейся беседы, 
иранский лидер был краток: "Обсуждались международные проблемы".

Об этих проблемах глава Ирана рассказывал журналистам в течение 30 минут,  когда из зала уже удалились 
президенты  РТ  и  Афганистана.  "Некоторые  страны  хотят  показать  себя  сильными  с  помощью  своего  оружия.  Они 
провоцируют войны, которые несут смерть. Но сколько бы эти страны не вели войну, они не утоляют свой аппетит", - заявил 
он, говоря о ситуации на Ближнем Востоке. "Если не решить там проблемы своевременно, то начнется межнациональная 
бойня", - считает лидер Ирана. "Когда кто-то говорит, что Иран поддерживает движение "Хезболлах" - это клевета, которой 
США хотят скрыть свои неудачи, - отметил М. Ахмадинеджад. – Америка ведет свою политику с помощью денег, обмана и 
коварства". По его словам, США хотят изменить географическую карту Ближнего Востока. Говоря о возможном нападении 
на Иран, М. Ахмадинеджад сказал: "Они знают нашу страну и наш народ. Пусть хорошо подумают. Иран - сильная страна и 
сможет защитить себя и свои интересы".
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ПОЗДРАВЛЕНИЯ К.Ф. ЗАТУЛИНА С НАГРАЖДЕНИЕМ 
ОРДЕНОМ ДРУЖБЫ
Народный депутат Украины Е.П.  Кушнарев
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Председатель Исполкома Ассоциации «Родина» В.К. Алексеенко
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Председатель Луганского областного Совета народных депутатов
 В.Н. Голенко

Уважаемый Константин Федорович!

От лица депутатов Луганского областного Совета, почти стотысячной областной организации Партии регионов 
Украины и  от  себя лично  поздравляю Вас  с  высокой  и  действительно  многократно  заслуженной  наградой  –  орденом 
Дружбы. Мы высоко ценим Ваш вклад в дело укрепления взаимопонимания между народами, чему активно способствуют 
деятельность возглавляемого Вами Института стран СНГ, Ваша личная работа в этом направлении. То, что она далеко не 
всем нравится и вызывает патологическую неприязнь у тех, кто рад был бы поссорить наши народы, оторвать их друг от 
друга,  несмотря на общую многовековую историю,  лишь свидетельствует о верности курса и величии целей.  Масштаб 
личности определяется не только наличием друзей,  но и калибром врагов,  ибо удобен всем только тот,  кто не имеет 
принципов и убеждений.

Желаем здоровья, успехов в воплощении в жизнь задуманного. Верим, что Ваша работа и впредь будет служить 
развитию как России, так и Украины. 

С глубоким уважением

председатель Луганского 
областного Совета

                                                                                                                                         Валерий ГОЛЕНКО

Поздравляем!
28.07.06 «Парламентская газета»

Президент  РФ  Владимир  Путин  подписал  Указ  о  награждении  депутата  Государственной  Думы,  директора 
Института стран СНГ Константина Затулина орденом Дружбы. В сообщении подчеркивается,  что Затулин награжден за 
"активное участие в законотворческой деятельности и многолетнюю плодотворную работу".

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

181


	Москва
	НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
	Награждение директора Института стран СНГ Константина Затулина орденом Дружбы

	В ЗЕРКАЛЕ СМИ
	Куда двинется Украина?
	Хмуриться не надо, Рада!
	Запад ответственен за украинский кризис, считает Затулин
	Глава МИД Украины Борис Тарасюк – главный шпион Кремля
	Затулин считает, что Грузия вымещает свои обиды на Россию
	Ющенко откровенно шантажирует парламент роспуском
	Грузия выгоняет наших миротворцев?
	Лужков и глава Абхазии подпишут договор о строительстве в Сухуми Московского культурно-делового центра
	Москва признала независимость Абхазии
	Константин Затулин: «На зеркало неча пенять…»
	К.Ф. Затулин: Отставка грузинского правительства – кризис курса Саакашвили
	Затулин: Президент Армении - единственный из 4 других президентов, кто указал истинную причину невозможности своего участия в неформальном саммите СНГ
	Затулин: США советуют Саакашвили быть осторожным с Россией
	Союз незваных гостей. Заклятые друзья Путина саботируют саммит. 
	Сезон «охотников». Грузия меняет тактику переговоров с Россией.
	Константин Затулин: Жителям Кодорского ущелья надоело быть заложниками политических игр Тбилиси
	Юлия Тимошенко идет ва-банк. Считанные дни остаются до назначения Виктора Януковича премьер-министром Украины 
	Соратница Януковича просит Еханурова вернуть в Украину Затулина
	Константин ЗАТУЛИН, депутат Госдумы, директор Института стран СНГ: Грузия завела себя в тупик своими воинственными, реваншистскими планами
	Путин наградил Затулина орденом Дружбы
	В Севастополе (Украина) проходит генеральная репетиция Дня Военно-морского флота России
	Официальные материалы
	Нейтральная Украина должна иметь экономические связи с Западом и Россией

	ВОКРУГ ПРАЗДНОВАНИЯ ДНЯ ВМФ РФ В СЕВАСТОПОЛЕ
 30 ИЮЛЯ 2006 Г.
	Письмо первого заместителя председателя Севастопольской государственной администрации И.В. Локтионова Командующему Черноморским флотом
	Письмо председателя Севастопольской  государственной администрации С.В. Куницина и председателя Севастопольского совета В.В. Саратова Командующему Черноморским флотом
	 «Кому мешают российские флаги в Севастополе?»
	 Накануне Дня Военно-Морского Флота Российской Федерации.
Кто такие «лучшие друзья» России в Севастополе и как они воюют с российским флагом
	«Лучшие друзья» России в Севастополе»
	Зачем Киев требует поднять украинские флаги на кораблях российского флота?
	В Севастополе (Украина) проходит генеральная репетиция Дня Военно-морского флота России
	«Киев всё-таки заставит Черноморский флот поднять украинские флаги?»
	Письмо адмирала Татаринова депутату Государственной Думы РФ А.Г. Билалову
	Телеграмма от 28.07.2006
	Телеграмма от 28.07.2006
	«Большая шляпа» накроет Севастополь
	 «Закат на севастопольском рейде»
	Затулина не пустили поиграть в теннис
	«Большая шляпа» накрыла флот
	Казарин: День ВМФ России в Севастополе пройдет успешно! 
	Передача ГТРК «Крым» «Главный редактор»
	А был ли флаг?
	Праздник Черноморского флота в Крыму
	Русская община Крыма
	«Флотские утехи»
	Черноморский флот поднял украинский флаг в День ВМФ России
	Телеграмма от 31.07.2006

	ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ Ю.М. ЛУЖКОВА «МЫ И ЗАПАД» НА КОНФЕРЕНЦИИ ФОНДА «ЕДИНСТВО ВО ИМЯ РОССИИ»
	Ю.М. Лужков «Мы и Запад»
	ВЫСТУПЛЕНИЕ депутата Госдумы, директора Института стран СНГ К.Ф. Затулина 13.07.06. на конференции Фонда «Единство во имя России», посвященной обсуждению статьи Ю.М. Лужкова «Мы и Запад»

	 БЕЛОРУССИЯ
	Хроника
	Наказание гражданина или расправа над политиком?
	Что ждет коммунистов в Белоруссии?
	Куда качнется маятник?
	Радиация останется в хранилищах навечно
	Венесуэла может стать для Беларуси окном в Южную Америку
	Лукашенко и Чавес встретятся еще. В гостях у Кастро

	УКРАИНА
	Хроника
	Ющенко предложил абсолютно неприемлемый документ
	На Украине вводится языковая дискриминация
	Когда наступит политическая развязка на Украине?
	«Ястребы» в окружении Ющенко готовят на Украине 1993 год? 
	Верховная Рада вызвала Ющенко на ковер 
	Владимир Маленкович: в 5 областях Украины не осталось русских школ
	«Газпром» не даст Украине сорвать свои планы 
	Что узнают украинские дети о России из учебников по истории
	Зачем Киев требует поднять украинские флаги на кораблях российского флота?
	«Оранжевая» провокация против канонического православия
	«Оранжевые» проводят в Крыму политику двойных стандартов 

	МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
	Хроника
	Конфликты и прагматизм экономических интересов в зоне Приднестровья
	Час пик» не за горами
	Заявления президента Румынии продолжают провоцировать реакцию реваншистских политических сил в Молдове
	«Пророссийский менталитет и геополитическая ориентация на Россию – важнейшие составляющие приднестровской политической культуры»
	Миссия расширена
	США выстроили свою иерархию непризнанных 

	ЗАКАВКАЗЬЕ
	Хроника
	Михаил Александров: Смерть Басаева поставила точку в чеченском сопротивлении?
	Грузия может повторить судьбу Ливана
	Саакашвили готовит блицкриг в Кодорском ущелье
	Нам придется разыгрывать очередную грузинскую партию
	Сергей Шамба: Грузия пытается взорвать ситуацию в Абхазии
	«Сообщество» - непризнанных республик

	СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
	Хроника
	Посол Кыргызской Республики в России Апас Джумагулов: «Динамика  развития Кыргызстана положительна»
	Азия - дело тонкое
	В России не заметили открытия нефтепровода Баку - Тбилиси – Джейхан
	КАЗАХСТАН
	Критическая масса
	Кровавая пятница Шанырака
	Синдром «Шанырака»
	О, порт, ты – мир!
	Вторая амнистия

	КИРГИЗИЯ
	Джалалабадские террористы уничтожены. Вопросы остаются
	Киргизские НПО: "Мы возмущены действиями властей "
	Узген - Кадамджай - Джалалабад: тенденция или совпадения?

	УЗБЕКИСТАН
	Узбекистанские русские собираются на историческую родину 

	ТАДЖИКИСТАН
	Ночное рандеву
	Чем недоволен Таджикистан
	Визит президента Ирана Махмуда Ахмадинежада в Ашхабад и Душанбе
	Арийский саммит


	ПОЗДРАВЛЕНИЯ К.Ф. ЗАТУЛИНА С НАГРАЖДЕНИЕМ ОРДЕНОМ ДРУЖБЫ
	Народный депутат Украины Е.П.  Кушнарев
	Председатель Луганского областного Совета народных депутатов
 В.Н. Голенко
	Поздравляем!


